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 महोदय  पीठासीन

 प्रदनों  के मौखिक  उत्तर

 ]

 पक््को  सड़कों  को  लम्धाई  का  राष्ट्रीय  ध्लोौसत

 *123,  भर  के०  एन०  प्रधान  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पक्की  सड़कों  का  प्रति  सो  वर्ग  किलोमीटर  राष्ट्रीय  भ्ौसत  कितना  और

 कौन-कोन  से  राज्यों  में  पक्की  सड़कें  इस  राष्ट्रीय  औसत  से  कम  है  ?

 [  भ्रमुवाद  ]

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  देश  में  प्रति  100

 बगें  कि०  मौ०  क्षेत्र  की  पक्की  सड़क  की  लम्बई  का  राष्ट्रीय  औसत  22.24  कि०  मो०

 अरुणाचल  हिमाचल  जम्मू  और  मध्य

 सिक्किम  और  त्रिपुरा  राज्य  राष्ट्रीय  मौसत

 से  नीचे

 ]

 शओ  प्रताप  मानु  दार्मा  :  उपाध्यक्ष  माननोय  सवस्य  ने  सवाल  हिन्दी  में  पूछा

 झी  राजेश  पायलट  :  हिच्दो  में  सब्लोमेंट्री  का  जवाब  दे



 मौखिक  उत्तर  $  1987
 जे  »3»+.>

 थी  के०  एन०  प्रधान  :  उपाध्यक्ष  अभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  राष्ट्रीय  औसत

 22.24  किलोमीटर  है  जितने  पहाड़ी  राज्य  उनको  छोड़कर  सभी  राज्यों  में  मध्य  प्रदेश  का  औसत

 12.8  किलोमीटर  जो  कि  सबसे  कम  जब  कि  मध्य  प्रदेश  का  क्षेत्रफल  सबसे  ज्यादा  सातवों

 पंचवर्षीय  योजना  में  जो  प्रोबीजन  उसके  अनुसार  केवल  मध्य  प्रदेश  में  औसत  एक  प्रतिशत  बढ़ने  वाला

 क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  महसूस  नहीं  करते  कि  इतना  बड़ा  असंतुलन  अगर  सातवीं  पंचवर्षीय

 योजना  के  बाद  भी  रहेगा  तो  ऐसे  राज्यों  की  क्या  स्थिति  जिसका  क्षेत्रफल  सबसे  बड़ा  है  ?  जो

 कि  डाक  ग्रस्त  क्षेत्र  जहाँ  आदिवासी  क्षेत्र  बहुत  जबरदस्त  जहां  पर  ग्रोथ  सैंट्स  आज  भी  सड़कों  के

 लिए  मोहताज  हों  ।  क्या  माननीय  मंत्री  जी  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  जो  ग्रोथ  सैंट्ं  के  लिए  प्रपोजल्स
 भेजे  डाक  क्षेत्र  के लिए  प्रपोजल्स  भेजे  उन  पर  विचार  करेंगे  ?  इसी  प्रकार  कोयला  क्षेत्र  में  भी

 सड़कों  की  हालत  बहुत  चुरी  जो  कोलसंस  उसको  भी  आपने  रिलीज  नहीं  किया  छठी
 पंचवर्षीय  योजना  में  आदिवासो  क्षेत्र  के  लिए  अलग  से  सात  करोड़  रुपया  दिया  तो  क्या  इस  तरह
 से  इन  सब  चीजों  के  लिए  और  रुपया  देने  के  बारे  में  विचार  करेगे  ?

 थ्रो  राजेश  पायलट  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  सही  है  कि  मध्य
 प्रदेश  का औसत  बहुत  कम  जिन-जिन  क्षेत्रों  की बात  माननीय  सदस्य  ने  की  वे  सारे  डाक
 क्षेत्र  ओर  ट्राइबल  क्षेत्र  ये  सब  रूरल  डवलपमेंट  विभाग  में  मेरे  विभाग  से  तो  केवल  नेशनल  हाई-वे
 का  संबंध  ---

 थी  म्रली  वेवरा  :  ढाक  क्षेत्र  के  बारे  में  [  ***

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  सभी  डाक  नहीं  ढाक्  ग्रस्त
 क्षेत्र

 श्री  राजेश  पायल  :  मध्य  प्रदेश  वालों  ने  बलेरिफिके  शन  दे  दिया  उपाध्यक्ष  यह
 स्टेट  सब्जेक्ट  प्रदेश  की  सड़कें  स्टेट  गवर्नमेंट  के  तहत  बनती  सारे  प्रोग्राग्स  सेन्ट्रल  गबनंमेट
 के  भी  स्टेट  गवर्नमेंट

 के  को-आ्िनेशन  से  बनते  लेकिन  जो  माननीय  सदस्य  ने  चिन्ता  जाहिर  को
 मैं  सरकार  तक  उसको  जरूर  पहुंचाऊंगा  ओर  केन्द्रीय  सरकार  जो  मदद  कर  उसको  हम  लोग

 पूरा  करने  की  कोशिश

 श्री  के०  एन०  प्रधान  :  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  नेशनल  हाई-वे  से
 अकेले  उनको  वास्ता  तो  नेशनल  हाई-वे  के  हारे  में  मैं  उनसे  पूछना  चाहता  हूँ  ।  एक  राष्ट्रीय  यातायात
 पालिसी  समिति  जिसने  मध्य  प्रदेश  के  आठ  नेशनल  हाई-वेज  की  सिफारिश  की  विछले
 20-22  वर्षों  से  राज्य  की  सड़कों  को  राजमार्ग  घोषित  न  हीं  किया  गया  खास  तोर  से  एक  सड़क
 उभयदुल्लागंज  से  नागपुर  को  राजमार्ग  घोषित  करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  आश्वासन  दिया
 इस

 पर  कुछ

 खत  भो  होमे  वाला  नहीं  क्या  माननीय  मंत्री  जी  इसको  राजमार्ग  घोषित  करने  की
 क्र  ?

 भरी  राजेद्ा  पायलट  :  उपाध्यक्ष  यह  थात  सही  है  कि-हमारे  देश  में  राष्ट्रीय  भागों  को
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 भी  बहुत  कमी  आजादी  के  बाद  भी  हम  करीबन  32  किलोमीटर  तक  भी  नहीं  पहुँचे  जबकि

 इमारे  देश  में  रिक्वायरमेंट  बहुत  हर  प्रवेश  में  अपनी-अपनी  जरूरतें  यह  भी  सही  है  कि  मध्य

 प्रदेश  ने  आठ  मार्गों  के  लिए  हमारे  पास  खबर  भेजी  लेकिन  सबसे  बढ़ी  सरकार  के  सामने  जो

 शानी  वह  यह  है  कि  हमारे  पास  रिसोर्सेज  को  कमी  इस  बार  हो  सकता  है  प्लानिंग  कमीशन  इस
 विभाग  की  तरफ  ध्यान  इसी  कारण  सरकार  के  पास  एक  प्रस्थाव  विचाराधीन  रहा  थो  हमारे
 विभाग  को  सरकार  ने  दिया  हम  ऐसे  रिसोर्सेज  जुटायें  जिससे  सरकार  की  मदद  हो  सके  ।  हम  नेशनल

 हाई-वे  अथारिटी  की  सोच  रहे  इस  सम्बन्ध  में  एक  बिल  बहुत  ही  जल्दी  संसद  के  समक्ष  लाने  को

 कोशिश्ष  कर  रहे  जिससे  नेशनल  हाई-वे  अथारिटी  के  द्वारा  हम  साधन  जुटा  इस  प्रकार  सड़कों

 का  बोझ  नेशनल  हाई-वे  का  खास  तौर  से  अकेले  सरकार  पर  न  छोड़कर  ओर  कुछ  साधन  जोड़कर
 कृमियों  को  पूरा  कर  सके  ।

 जहां  तक  मध्य  प्रदेश  का  सवाल  यह  बात  सही  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  आठ  सड़कें  नेशनल

 हाई-वे  की  दरख्वास्त  हमारे  पास  पड़ी  साधनों  की  कमी  की  वजह  से  हम  किसी  भी  राज्य  में  नहीं  कर

 पाए  मध्य  प्रदेश  में  हो  नहीं  बल्कि  और  प्रदेशों  आन्ध्न  प्रदेश  तमिलनाडु  उत्तर  प्रदेश

 कहीं  पर  भी  हम  नहीं  दे  पाए  हैं  ।

 ]

 शो  पी०  कुलन<ईबेलु  :  जहां  तक  राष्ट्रीय  औसत  का  सम्बन्ध  है  आपने  कहा  है  यह
 22  24  कि०  मी०  प्रति  100  वर्ग  कि०  मी०  क्षेत्र  अन्तर्राष्ट्रीय  औसत  की  तुलना  में  यह  कितनी

 मेरा  विचार  है  यह्  40  कि०  मी०  से  अधिक  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  से  काफी  कम  हैं  और  कुछ
 राज्यों  का  औसत  तो  राष्ट्रीय  औसत  से  भी  कम  मेरा  सुझाव  है  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  कई  सड़कों
 का  रख-रक्काव  किया  जाता  जैसे  राज्य  ग्रामीण  सड़कें  और  सड़कें  ।  इनका
 रख-रखाव  राज्य  करते  क्या  इनको  भी  22.24  कि०  मी०  में  शामिल  किया  गया  है  ?  एक  प्रश्त

 यह  है  ।

 क्या  विदेशों  की  भांति  यहां  भी  एक्सप्रेस  सड़कों  के  निर्माण  का  कार्य  क्रम  बना

 रही  है  ?

 भरी  राजेश  पायलट  :  जहां  तक  अन्तर्राष्ट्रीय  आंकड़ों  का  सम्बन्ध  मेरे  पास  विकसित  देशों

 और  अविकांसशील  देशों  दोनों  के  आकड़े  विकसित  देशों  में  यह  60  ऊकि०  मी०  प्रति  100  बर्ग

 कि०  मी०  क्षेत्र  1981  से  2000  के  लिए  हमने  भी  एक  योजना  का  मसोदा  सरकार  को  भेजा  है
 भौर  अगर  इसे  लागू  किया  जाता  है  और  संसाधन  उपलब्ध  कराए  जाते  हैं  तो  हम  भी  इसे  47  कि०  मो०

 प्रति  100  वर्ग  कि०  मी ०  क्षेत्र  तक  पहुंचा  देगे  ।

 जहां  तक  एक्सप्रैत  सड़कों  का  संबंध  हमने  पहले  ही  बड़ोदा  और  अहमदाबाद  एक्सप्रेस  सड़कों

 का  निर्माण  आरम्भ  कर  दिया  हमने  कुछ  उन  निजी  उद्यमियों  और  अन्य  लोगों  के  माध्यम  से  इसे

 पूरा  करने  को  कोशिश  की  है  जो  और  इसे  पूरा  कर  सकते  हों  और  कर  वसूल  कर  सकते  अगर

 सरकार  के  पास  स्रोत  ही  नहीं  है  तो  हम  दूसरे  लोगों  को  प्रोत्साहित  करते  लेकिन  कहीं  से  भी  महत्व

 पूर्ण  भॉफर  नहीं  आई



 or  |  मौखिक
 मौखिक  उत्तर  5  1987

 क्री  पो०  कुलमवईबेलु  :  क्या  आप  इसे  निजो  लोगों  को  दे  रहे  हैं  ?

 भी  राजेदा  पायलट  :  हम  उन्हें  भी  दे  रहे  हम  भपने  स्रोतों  से ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  हमने
 उन्हें  कहा  है  कि  आप  कर  वसूली  लेकिन  इसके  बदले  में  उन्हें  लोगों  को  बेहतर  सेबाएं  उपलब्ध
 करानी  इसका  भी  खास  असर  नहीं  हुआ  सरक्रार  इस  बारे  में  काफो  उत्सुक  लेकिन

 अभी  तक  चिन्ता  ही  हाथ  लगी

 हम  राष्ट्रीय  राजमार्ग  प्राधिकरण  बना  रहे  इससे  विभाग  को  कुछ  अतिरिक्त  स्रोत

 लब्ध  होंगे  और  हम  शीघ्र  ही  कुछ  नई  योजनाओं  की  घोषणा  करेंगे  जिससे  नागरिकों  को  लाभ

 ]

 झो  प्रताप  भानु  शर्मा  :  उपाध्यक्ष  हमारे  देश  में  सड़कों  के  बढ़ते  हुए  महत्व  से  कोई

 इन्कार  नहीं  कर  सकतः  चाहे  राष्ट्रीय  एकता  की  बात  हो  और  चाहे  राष्ट्र  के  पर्यटन  के  विकास  की  बात

 हो  और  चाहे  राष्ट्र  की  प्रगति  में  आवागमन  के  साधनों  के  विकास  की  बात  मैं  मंत्री  जी  से  यह

 जामना  चाहता  हूं  कि  प्राथमिकता  सूची  में  भारत  सरकार  ने  इसको  कौन  सा  वर्जा  विया  है  और  सातवीं

 योजना  में  और  आठवीं  योजना  में  सहकों  की  भविष्य  की  योजना  क्या  माननोय  मंत्री  जो  ने  यह

 बताया  कि  राष्ट्रीय  मार्गों  से  सम्बन्धित  केन्द्रोय  सरकार  का  लक्ष्य  रहता  एक  योजना  केन्द्रीय

 कार  की  और  जिसमें  प्रान्तों  को  आधिक  दृष्टि  से  महत्व  के  जो  मार्ग  होते  उनके  लिए  केल्द्रीय

 सरकार  50  प्रतिशत  अनुदान  और  50  प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में  राक्षि  प्रदान  करती  तो  मध्य  प्रदेश

 के  लिए  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  उस  योजना  के  अन्तगंत  कितने  मार्गों  की  मंजुरी  दी  ह ैओर  कितने

 प्रस्ताव  मध्य  प्रदेश  से  प्राप्त  हुए

 ओ  राजेश  पायलट  :  जहां  तक  प्राथमिकता  का  सवाल  प्राथमिकता  दर्जा  अपने  आप  में  एक
 दर्जा  जब  आप  किसी  चीज  को  दर्जा  देते  हैं  तो  वह  दर्जा  खुद  ही

 अब  जहां  तक  सड़कों  का  सवाल  मैंने  खुद  कहा  है  कि  आज  हमारे  देश  की  इकोनोमी  पर
 इसका  बहुत  असर  पहता  है  और  हम  लोग  यह  भी  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  सड़कों  के  लिए  इतने  रिस्तोसेंज
 नहीं  जुटा  तो  सड़कों  के  भार  को  इन्लेंड  वाटर  तक  ले  जिससे  आवागमन  में  और
 यता  मिले  ओर  उसमें  इतने  रिसोर्सेज  की  जरूरत  भी  नहीं  है  लेकिन  जहां  तक  प्राथमिकता  का  सवाल

 इसमें  हम  बहुत  गौर  करके  कोशिश  कर  रहे  हैं  ओर  जितने  ज्यादा  से  ज्यादा  रिसो्सेज  हो  हम
 सड़कों  पर  किसी  न  किसो  योजना  के  द्वारा  चाहे  वह  ई०  एण्ड  भाई०  स्कीम  चाहे  रूरल
 डेवलपमेंट  के  द्वारा  बजट  में  आप  खुद  देखें  कि  रूरल  डेवलपमेंट  के लिए  आई०  आ्षार०  ढी०  पी०
 ओर  एन०  आर०  आई०  पी०  में  इसके  लिए  ज्यादा  पैसे  दिए  गए  जिससे  गांवों  में  सड़कें  बन
 माननीय  सदस्य  ने  जो  तन  स्कोमों  के  बारे  में  पूछा  है  50  फोसदी  ऋण  और  50  फीसदी
 दान  दिया  जाता  अजग  से  में  माननीय  सदस्य  को  इसकी  इन्फामंशन  दे  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  के
 बारे  में  अभी  मेरे  पास  इन्फार्मेशन  नहीं



 14  1908  मौछिक  उत्तर

 [  ध्नुवाद  ]

 भरी  प्रजय  विश्वास  :  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  प्रति  100  वर्ग  कि०  मी  ०  क्षेत्र  के  पीछे  मात्र  6  कि०मी ०
 ही  सड़कें  जबकि  |  ष्ट्रीय  श्लोसत  20  कि०  मी०  अतः  सड़कों  के  निर्माण  के  मामले  में  पूर्वोत्तर
 क्षेत्र  की  अनदेखी  की  गई  त्रिपुरा  में  केवल  एक  ही  राष्ट्रीय  राजमार्ग  असम-अगरतला

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  ।  राज्य  सरकार  ने  इस  सड़क  की  मरम्मत  के  लिए  कई  दफा  केर्द्र  को  लिखा  हाल
 ही  में  थोजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष  ने  भी  मंत्रालय  को  इस  बारे  में  कदम  उठाने  के  लिए  कहा  अतः
 मेरा  विशिष्ट  प्रश्न  कि  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  सड़क  निर्माण  का  क्या  काये  क्रम
 भोर  योजनाएं  हैं  ओर  इस  44  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  मरम्मत  के  लिए  सरकार  कया  कार्यवाही  कर  रही

 श्री  राजेश  पायलट  :  जसा  कि  मैंने  अच्छी  सड़कें  प्रदान  करने  की  योजना  सभी  सड़कों
 को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  नहीं  घोषित  किया  जा  सकता  ।  सरकार  ने  फंसला  किया  है  कि  जो  भी  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  वे मानकीकृत  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सभी  सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  नहीं  घोषित
 किया  जा  सा-ता  जबकि  नागरिकों  को  उपर्युक्त  सुविधाएं  ही  उपलब्ध  न  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 हैं  कि  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  कम  इसी लिए  पूर्वोत्तर  परिषद  को  अतिरिक्त  धनराशि  दी

 गई  है  और  हसने  हाल  ही  के  महीनों  में  कुछ  फंसले  किए  इस  बारे  में  एन०  ई०  सी०  ने  जो  भी

 फैसले  किए  हैं  और  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकार  के  जो  भी  प्रस्ताव  मैं  उनकी  सूचना
 नीय  सदस्य  को  उपलब्ध  करवा  दूंगा  !

 ]

 झोमतो  बिद्यावतों  चतुर्वेदी  :  उपाध्यक्ष  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  कहना  चाहतो

 जैसा  कि  हमारे  पूर्व  सांसद  जो  ने  जिक्र  किया  है  कि  8-10  रोडस  का  राष्ट्रीपकृत  रोड्स  के  लिए
 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  आपके  यहां  प्रपोजल  भेजा  उसमें  एक  ग्वालियर  वाया  खजुराहो  होते  हुए  रोवा

 रोड  के  लिए  भी  प्रस्ताव  यह  अपने  आप  में  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  खजुराहो  जेसा  विश्वविख्यात

 पर्यटन  स्थल  ग्वालियर  जैसा  पर्यटन  स्थल  है  और  इसी  तरह  से  रीवा  से  इलाहाबाद  तक  के  लिए

 रोड  की  मांग  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  हस  महत्वपूर्ण  रोड  के  लिए  और  दूसरा

 इकती  एरिया  के  लिए  विशेष  तौर  पर  जो  सुविधाएं  रोड  के  लिए  दिए  जाने  की  केन्द्र  सरकार  को

 योजना  उसमें  बुम्देलख्ंड  में  टीकमगढ़  जो  सबसे  ज्यादा  दस्युग्रस्त  क्षेत्र  बहां  से  जितने  भी

 रोड्स  के  प्रपोजल  आए  एक  को  भी  मंजूरी  नहीं  दी  गई  मैं  यह  जानना  चाहूंगी  कि  क्या  यहां

 के  लिए  कुछ  सहानुभूतिपूर्वंक  विचार  करके  कुछ  रोड्स  के  लिए  इस  राष्ट्रीयकृत  मार्ग
 के लिए  स्वीकृति

 देने  की  कृपा  करेंगे  ।

 क्री  राजेश  पायलट  :  डिप्टी  स्पीकर  जसा  कि  माननीय  सदस्य  को  पहले  भी  बताया  था

 कि  जहां  तक  मध्य  प्रदेश  की  आठ  प्रार्थना  नेशनल  हाई-वे  के  लिए  आई  ,  उसके  लिए  अलग  से

 कारो  माननीय  सदस्या  जी  को  भी  दे  बूंगा  ।  जहां  तक  डकंती  ग्रस्त  क्षेत्र  का  सवाल  यह  डिपार्टमेंट

 आजकल  कूरल  डवसपमेंट  के  अम्तगंव  चला  गया  कितनो  रोड्स  सेक्शन  हुई  हैं  भर  कितनो  बह्ीं



 मौखिक  उत्तरे  5  1987

 हुई  मै ंउस  डिपार्टमेंट  से  पूछकर  बता  दूंगा  ।

 कर

 थो  चरनजीत  सिह  प्रत्वाल  :  उपाध्यक्ष  मैं  पके  जरिए  से  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  लुधियाना  से  दिल्ली  के  लिए  एक  ही  लाइन  है  जिससे  सामान  इधर  आ  सकता

 पंजाब  ओर  काश्मीर  की  प्रावलम  यह  है  कि  पंजाब  और  हरियाणा  के  गोडाउन्स  में  इतनी  कनक

 पड़ो  है  कि  उधर  से  नहीं  आ  सकती  ।  सड़क  भी  एक  है  और  लाइन  भी  एक  हिमाचल  और
 काएमीर  में  हतना  फल  पड़ा  है  कि  यहां  नहीं  लाया  जा  सकता  क्योंकि  ट्रांसपोर्टेशन  का  जरिया  कम
 पंजाब  और  हरियाणा  में  इतनी  कनक  पड़ी  है  कि  रबी  की  फसल  दोबारा  आने  वाली  है  और  वहां  हमारे
 पास  जमा  करने  का  कोई  जरिया  महीं  बन  रहा  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  कनक  की
 रत  उधर  आ  नहीं  सकती  ।  हिमाचल  ओर  काश्मीर  का  फल  न  उठाये  जाने  के  कारण  खराब  हो
 रहा  है  ।

 मैं  यह  जातना  चाहता  हूं  पंजाब  से  जो सड़क  आती  है  उसको  डबल  करने  का  इर।दा  अगर

 है  तो  वह  कितनी  देर  में  डबल  हो  जायेगी  ?  ताकि  जो  गेहूं  और  फल  वहां  से  आने  है  वह  हिन्दुस्तान  के

 दूसरे  कोनों  में  शीघ्रता  से  पहुंच  सके  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  यहु  सरकार  के  विचाराष्तोन  है  हम  इसको  डबल  ही  नहीं  बल्कि  चार

 लाइन  की  कर  रहे  क्योंकि  दिल्ली  से  अमृतसर  की  यह  सड़क  बहुत  महत्वपूर्ण  यह  प्रपोजल  प्लानिंग

 कमीशन  के  पास  यह  कब  तक  पूरी  हो  जाएगी  यह  मैं  नहीं  बता  सकता  ।  हमारे  क्या  टारगेट  यह
 बता  यह  एक  महत्वपूर्ण  सड़क  है  ओर  सरकार  इसको  पूरा  करा  रही  है  ।

 ]

 भरी  सुरेमा  पाल  सिह  :  ओऔीमन्  मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  राष्ट्रीय
 श्रोसत  में  गांवों  को  जोड़ने  वाली  सड़कों  का  हिस्सा  क्या  है  ?  वे  सड़कें  जोकि  मात्र  ग्रामीण  क्षेत्र  की
 जनता  के  प्रयोग  के  लिए  हो

 भो  राजेदा  पायलट  :  जैसा  कि  मैंले  कहा  मेरे  पास  केवल  सारे  देश  के  ही  आंकड़े
 अलग-अलग  क्षेत्र  की  जानकारी  के  अलग  से  सूचना  देनी  अगर  मानतीय  सदस्य

 को  इसमें  रुचि  हो  मैं  यह  जानकारी  उन्हें  प्रदान  कर  दूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  |  श्री  आर०  एम०

 ओी  गिरधारो  लाल  व्यास  :  उपाध्यक्ष  हमें  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत  नहीं  दी  *  **

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको भी  मोका  अभी  मैं  सबको  मोका  नहीं  दे  मैं  ऐसा
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 कैसे  कर  सकता  हूं  ?

 ]

 थी  गिरधारो  लाल  ध्यास
 :  मुझे  प्रश्न  पूछने  की

 इजाजत  महीं  अतः  में  वाकआउट

 करता  हूं  ।

 सानमोय  सदस्य  समा-मजन  से  बाहर  चले

 ]

 रोश  पर  नियम्तण  रखने  का  फार्यक्रम

 #128.  शो  उत्तमराव  पाटिल  1  )
 0:  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने

 प्रो०  रामकृष्ण  सोरे  /
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एड्स  के  रोगियों  के  अब  तक  कितने  मामलों  का  पता  चला  है  और  किन-किन  राज्यों  में

 इनका  पता  चला

 (a)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  रोग  पर  नियंत्रण  रखने  हेतु  राष्ट्रीय  स्तर  पर  कोई

 कार्यक्रम  आरम्भ  किया  गया  है  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  इस  कायंक्रम  के

 न्वयन  के  लिए  कैन्द्र  सरकार  द्वारा  कितनी  घतराशि  का  आबंटन  किया  गया  है  ओर  वास्तव  में  कितनी

 घनराशि  खर्च  को  गई  है  तथा  इसके  क्या  परिणाम  ओर

 यदि  तो  नियन्त्रण  कार्य  क्रम  के  आरम्भ  करने  में  क्या  कठिना  इयां  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 रब  तक  एड्स  के  6  रोगियों  की  सूचना  मिली  जो  इस  प्रकार  है  :--

 गुजरा

 जम्मू  व  कश्मीर  1

 आंध्र  प्रदेश  1

 महा  राष्ट्र  2

 दिल्ली
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 जिम  पांच  व्यक्तियों  में  एड्स  रोग  पूरी  तरह  पनप  चुका  उनकी  मृत्यु  हो  चूकी  भब  तक

 निगरानी  आंकड़ों  से  एड्स  संक्रमण  के  86  रोषियों  का  पता  चला

 सरकार  जो  कदम  उठा  रही  है  वे  इस  प्रकार  हैं  :---

 (1)  इस  रोग  के  अधिक  खतरे  वाले  वर्गों  की  जांच  करने  के  लिए  देश  में  27  निगरानी  केन्द्र

 खोल  दिये  गये  इसके  अलावा  4  रेफरल  केन्द्र  भी  स्थापित  किये  गये  हैं  जिनमें  एड्स
 रोग  का  निदान  करने  वाली  उच्च  स्तर  की  सुविधाएं  मौजूद

 (2)  एड्स  क्लियरेंस  प्रमाणपत्र  लिए  बगेर  रक्त  और  रक्त  उत्पादों  के  आयात  पर  प्रतिबस्ध
 लगाया  गया

 (3)  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों/अस्पतालों/योन  संचरित  रोग  टी०

 क्लिनिकों  को  एड्स  पर  नजर  रखने  के  लिए  सतके  कर  दिया  गया

 (4)  सभी  रकक्त  बेंकों  को  हिंदायतें  दो  गई  हैं  कि  वे  व्यावसायिक  रक्त-दाताओं  की  जांच

 (5)  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  अस्पतालों  और  क्लिसिकों
 मैं  विसंक्रमित  करने  की  पद्धतियों  का  सढती  से  अनुपालन  सुनिश्चित  करें  अथवा  यथा
 सम्भव  पहले  से  स्टेरिलाइज  की  हुई  डिस्पोजेबल  सिरिओं  ओर  छुदयों  का  इस्तेमाल

 (6)  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  स्वास्थ्य  परिचर्या  कामिकों  के  लिए  दिशा-निर्देश
 भेज  दिए  गए

 (7)  सभी  जन  प्रचार  साधनों  को  लोगों  को  इसको  फैलने  तथा  रोक-थाम  के
 बारे  में  जानकारी  देने  के  कार्य  में  शामिल  कर  लिया  गधा

 (१)  राज्य/संथ  राज्य  क्षेत्र  के  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  डाक्टरी  जांच  के  लिए
 विशा-निर्देश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  जिनमें  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  पाने
 वाले  विदेशी  छात्रों  को  डाक्टरी  जांच  जिसमें  रोग  की  जांच  करना  भी  शामिल

 के  लिए  कहा  गया  है  ।

 इन  कार्यकलापों  की  समय-समय  पर  समीक्षा  की  जाती  है  उपयुक्त  उपचारो  रोकथाम
 के  उपाय  किए  जाते

 रुपये
 वर्ष  1987-88  के  दोरान  इस  कार्यक्रम  के लिए  50,00  साथ  रुपये  का  भावंटन  किया  थया
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 अब  तक  सरकार  द्वारा  एड्स  नियन्त्रण  कार्यक्रम  पर  निम्नलिखित  खर्च  किया  गया  है  :  --

 1.  एलिसा  टेस्ट  रसायनों  तथा  रिएजेंटों  अमरीकी  डालर  394276
 की  खरीद  (51,25,588

 2.  स्वास्थ्य  शिक्षा  कार्यकलाप  40,8  5,000  रुपये

 92,10,588  रुपये

 ]

 शी  उत्तम  राघ  पाटिल  :  माननीय  उपाध्यक्ष  जवाब  के  आखिर  में  बताया  गया  है  कि

 बदेश  से  ओ  छात्र  यहां  शिक्षा  लेने  गाते  हैं  उनकी  डाक्टरी  जांच  के  आदेश  दिये  गये  मैं  पूछना  चाहता

 हूं  कि  क्या  यह  डाक्टरी  जांच  सिर्फ  अफरीकन  विद्यार्थियों  के लिए  ही  है  या  विदेश  से  आये  सभी  छात्रों
 के  लिए  इसके  आदेश  दिये  गये  जो  पयंटक  विदेश  से  आते  हैं  उनके  लिए  भी  क्या  यह  जांच  आवश्यक

 और  जो  भारतीय  विदेश  जाते  हैं  और  वापिस  लौटते  हैं  क्या  उनके  लिए  भी  यह  जांच  जरूरी  है  या

 नहीं  ?

 ]

 कुमारी  सरोज  खापड  :  माननीय  सदस्य  मफ्रीकी  छाशों  के  बारे  में  कुछ  प्रश्न  पूछ

 रहे  पैं  उन्हें  यह  बताना  चाहुंगी  कि  अफ्रीको  छात्रों  के  प्रति  सरकार  का  रवंया  दुर्भाग्यपूर्ण  नहों  है  ।

 भारतोयों  का  भी  एड्स  रोग  परीक्षण  किया  जाता  अब  तक  32,000  मामलों  में  जांच  को  गई  है
 थर  जिनमें  केवल  1,000  अफ्री की  छात्र

 उन्होंने  जो  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  पूछा  उसके  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहूंगी  कि  इस  प्रश्न
 की  सभी  दृष्टिकोणों  से  जांच  करते  समय  हम  जल्दबाजी  में  कोई  निर्णय  नहीं  लेते  ।  मैं  यह  भी  कहना

 चाहूंगी  कि  विचार  करते  तमय  राष्ट्रीय  हित  का  हमेशा  ध्यान  रघ्था  जाता  है  ।

 डा०  बत्ता  सामंत  :  इस  प्रश्न  का  संबंध  किसी  के  प्रति  भेद-भाव  पूर्ण  दृष्टिकोण  रखने

 से  नहीं  है  अपितु  इसका  संबंध  हमारे  देश  में  इस  खतरनाक  बीमारी  फैलने  से  मेरे  विचार  से

 जब  कोई  भारतीय  किसी  अन्य  देश  में  जाता  है  तो उसकी  तपेदिक  तथा  अन्य  रोगों  के  संबंध  में  जांच  को

 जाती  है  भोर  कुछ  प्रमाणपत्र  ले  जाने  भी  अनिवायं  होते  यहां  शक  कि  पीत  ज्वर  में  उस  पर

 नियन्त्रण  रखने  के  लिए  ऐसा  करना  आवश्यक  मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  यह  बीमारी  इस  देश
 में  बहौँ  फेलनी  जब  कोई  विदेशी  यहां  आता  है  तो  उसे  या  तो  प्रमाणपत्र  लाना  चाहिए  मथवा

 जब  वह  यहां  आ  जाता  तव  उसकी  जांच  की  जानी  संक्रामक  रोगों  में  आप  उसे  एक  दिन

 रोक  कर  भी  परीक्षा  कर  सकते  इसलिए  इसमें  किसी  के  चाहने  अथवा  न  चाहने  का  प्रश्न  हो  नहीं
 उठता  ।  किन्तु  यदि  हमारे  देश  में  कोई  रोष  फैलता  है  तो  मेरे  विचार  से  इससे  बड़ी  दुग्यंवस्था  फेसेगो  ।
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 मेरे  विचार  से  वह  अफ्रोका  से  अधिक  अपने  देश  में  फेलेगी  क्योंकि  हमारे  देश  में  बहुत  अधिक  जनसंद्या
 है  ओर  योन  संबंधों  के  बारे  में  लोगों  को  बहुत  कम  जानकारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  अफ्रोका  ही  अमरीका  की  भी  यही  स्थिति  आप  अफ्रीड़ी
 लोगों  के  प्रति  भेद-भाव  क्यों  कर  रहे

 डा०  दशा  सामंत  :  यही  तो  मैं  कह  रहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसी  लिये  मैं  भी  यही  कह  रहा  हूं  कि  केवल  अफ्रीकी  लोगों  की  बात  मत

 की

 डा०  दत्ता  सामंत  :  किसी  भी  देश  से  आने  वाले  छात्र  के  लिए  यह  अनिवायं  होना

 )

 सागव  संसाधन  विकास  अन्त्रों  तथा  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्थाण  सन््त्रो  बो०

 मशसह  :  मैं  अपनी  बात  स्पष्ट  कर  चुका  भेद-भाव  बरतने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 किसी  न  छिसी  देश  से  अथवा  महाद्वीप  से  अनेक  छात्र  आते  रहते  सभो  यहां  आने  वाले  सभी  छात्रों

 का  वही  परीक्षण  किया  जाता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पयेटकों  के  बारे  में  क्या  है  ?

 श्री  पी०  बो०  नरतिह  राज  :  पयंटकों  के  संबंध  में  कुछ  कठिनाइयां  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन
 की  भी  यह  राय  हैं  कि  इसे  हम  सभी  पयंटकों  पर  लागू  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  विदेश  जाने  वाले  इमारे
 पर्यटकों  पर  इसकी  प्रतिक्रिया  यह  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  और  विचार  करने  की
 श्यकता  इसका  तात्पयं  यह  नहीं  है  कि  मामला  यहीं  खत्म  कर  दिया  गया  हम  इस  कार्य  को
 छात्रों  से  आरम्भ  कर  रहे  हैं  क्योंकि  वे  यहां  आते  हैं  तो  दो  या  तोन  वर्ष  तक  यहां  ठहरते
 लिये  छात्रों  के  मामले  में  खतरा  कुछ  अधिक  ही

 पर्यटकों  का  मामला  उप्नयपक्षीय  इसके  बारे  में  हमें  और  अधिक  सावधानी  से  विथवार
 करना  होगा  ।  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  हमें  बताया  है  कि  किसी  अन्य  देश  ने  अभी  तक  ऐसा  नहीं  किया
 है  ।  इस  मामले  में  हमें  कुछ  अधिक  सावधानी  बरतनी  होगी  ।

 डा०  दत्ता  सामंत  :  विदेश  से  आने  वाले  पयंटकों  से  पीत  ज्यर  फंल  सकता

 भी  पी०  यो०  नरसिह  राव  :  किन्तु  एड्स  पीत  ज्वर  तथा  अन्य  रोगों  के  लिए  तो  हम
 कह  ही  रहे  लेकिन  यह  प्रश्न  एड्स  से  सम्बद्ध

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  उभयषक्तीय  क्या  महोदय  ।

 श्री  जी०
 जो०  स्थेल  :

 मृझ्े  विश्वास  है  कि  मस्जो  महोदशਂ को  पता  है  कि  एड्स  का  संबंध  इस
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 बात  से  नहीं  जुड़ा  हुआ  है  कि  कोई  व्यक्ति  किसी  स्थान  पर  कितने  समय  तक  ठहरता  एड्स  के

 अस्तरण  के  लिए  एक  बार  संबंध  स्थापित  करता  पर्याप्त  राज्य  मन््त्री  महोदय  का  यह  कहना  हे  कि

 वह  अफ्रोकी  छात्रों  के  प्रति  पक्षपातपूर्ण  नहीं  मेरे  विचार  में  अफ्रीको  छात्रों  के  प्रति  उनका  रबंया

 परक्षपातपूर्ण  नहीं  है  ।

 हो  बो०  पी०  नर्रासह  राव  :  उनका  भी  यही  तात्पय॑

 शी  जो०  थी  ०  स्व्ल  :  मुझे  इस  बात  की  प्रसम्नता  है  कि  मन््त्रो  महोदय  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर
 दी  कि  वहू  कोई  पक्षपात  नहीं  कर  रहे

 कुमारो  सरोज  लापडे  :  मैं  सभा  को  सूचित  करना  चाहूंगी  कि  अभी  कुछ  दिन  पहले  हो  अफ्रीकी
 छात्रों  का  तीन  व्यक्तियों  का  एक  शिष्टमंडल  मेरे  पास  आया  और  मुझसे  मिला  ।  उस  समय  मैंने  उनसे
 भी  कहा  था  कि  उतके  प्रति  कोई  पक्षपातपूर्ण  रबेया  नहीं  है  ।

 भ्री  जो०  जो  ०  स्वैल  :  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  उन्होंने  बही  बात  बोहरा  दी  है  जो
 मंत्री  महोदय  ने  कही  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  लड़के--अफ्रोकी  छात्र  उसके  बारे  में  इतने
 उत्तेजित  क्यों  हैं  कि  वे  हमें  भी  रंगभेद  का  दोषी  ठहराने  लगे  हैं  ।  यदि  आपका  रवंया  पक्षपातपूर्ण  नहीं  है
 तो  आप  जिस  प्रकार  इस  नीति  को  लागू  कर  रहे  उसमें  कहीं  न  कहीं  कोई  दोष

 झी  पी०  वी०  नरसिह  राज  :  वे  ऐसा  क्यों  महसूस  कर  रहे  हैं  ओर  वे  ऐसा  क्यों  कह  रहे

 इसका  उत्तर  तो  मुझे  देना

 भी  जी०  जो०  स्वेल  :  इस  देश  में  और  भी  छात्र  वे
 तो

 उत्तेजित  नहीं  अफ्रीकी  छात्र

 इससे  उस्तेजित  क्यों  होते  कोई  न  कोईਂ  बात  अवश्य  यदि  मंत्री  महोदय  यह  कहें  कि  उन्हें  पता

 नहीं  तो  अभी  भी  समय  है  कि  इसका  पता  लगाया

 पूरे  विश्व  में  एड्स  के  प्रति  सावधामी  बरती  जा  रही  किन्तु  आ५  जिस  नीति  को  अपना  रहे

 हैं  उसे  अन्य  बातों  को  ध्यान  में  रखकर---अफ्री की  राज्यों  के  साथ  अपने  संबंधों  के  बारे  में  विचा  :  करते

 हुए  अपनाना

 श्री  पी०  वी०  नरसह  यह  बड़ी  विचित्र  स्थिति  एक  ओर  तो  हमसे  यह  कहा  जाता

 है  कि  हमें  कठो  रता  बरतनों  यह  बहुत  ही  घातक  बीमारी  है  और  हमें  हर  व्यक्ति  की  समुचित
 जांच  करवानी  दूसरी  जब  कोई  जांच  करवाई  जाती  है  तो  हमें  यह  सुनने  को  मिलता  है  ।

 यह  भी  सच  है  कि  सबसे  अधिक  छात्र  अफ्रीका  से  आते  इसलिये  सबते  अधिक  परीक्षण  अफ्रीकी
 छाद्रों  का  ही  जहां  तक  ठहरने  की  अवधि  का  संबंध  मुझे  पता  है  कि  आकस्मिक  रूप  से  संबंध
 स्थापित  होने  से  भी  छूत  लग  सकता  कितु  अधिक  समय  तक  ठह  रने  की  स्थिति  में  सम्पर्क  के  अवसर
 भी  बढ़  सकते  मैं  यही  चाहता  मेरे  कहने  का  तात्पयं  इससे  अधिक  कुछ  भी  नहीं

 मुहा  यह  है  कि  हमें  सिलसिलेवार  चलना  यहां  की  स्थिति  यह  है  कि  यहां  अधिक  संदा  में  छात्र

 आते  भधिक  समय  तक  दुकते  हैं  इसकी  सम्भावना  और  अधिक  हो  जाती  विश्व  स्वास्थ्य
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 संगठन  का  यह  कथन  है  कि  उसने  किसी  भी  पयंटन  की  कोई  जांच  नहीं  कराई  ।  इसलिए  हम  भी  विदयार

 कर  रहे  हैं  कि  हमें  भी  करना  चाहिए  या  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  राष्ट्रीय  स्तर  पर

 विचार  किया  जाना  चाहिए  और  निर्णय  लिया  जाना

 एक  साननोय  सदस्य  ;  अधिक  समय  के  दौरान  सम्पर्क  आकस्मिक  नहीं  रह  जाता  ।  )

 »

 भी  सदन  पांडे  :  उपाध्यक्ष  यह  एडस  नया  शब्द  है  और  नया  रोग  मालूम  होता

 इसकी  जानकारी  लोगों  को  न  होने  के  कारण  इसके  कांटेक्ट  में  आने  की  संभावनाएं  इसलिए  इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  लोगों  को  एजकेट  करने  के  लिए  कोई  योजना  सरकार  में  बनाई

 ताकि  लोग  दससे  आगाह  हो  जाएं  और  इस  चीज  के  शिकार  न  हों  ?

 कमारो  सरोज  खापडे  :  उपाध्यक्ष  लोगों  को  इस  विक्षय  में  एजुकेट  करने  के  प्रयास

 जारी  समय-समय  पर  उनको  एजुकेट  करने  के  पूरे  ज्यास  करते  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  आप

 लोग  इस  भीज  की  गम्भी  रता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  शोगों  को  कन्विन्स  करने  की  कोशिश  करें  और

 उन्हें  सावधानी  पूर्व
 क  रहने  के  लिए  कहा

 को  बालकवि  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  राव  साहब  से  निवेदन  कहूंगा

 कि  इस  रोग  का  नाम  मदन  रोग  रख

 ]

 भरी  दिग्विजय  सिह  :  हम  भाग्यशाली  हैं  कि  यह  रोग  इस  देश  में  नहीं  फंला  है
 और  न  इसकी  उत्पत्ति  ही  इस  देश  में  हुई  मुझे  इसका  विश्वास  किन्तु  इसकी  संभावना  बनी  हुई

 क्योंकि  हमारा  समाज  निर्धत  है  श्र  यदि  कभी  इस  रोग  का  आगमन  होता  तो  हम  इसे  रोक

 नहीं  पारयंगे--हम  लोग  इसके  सबसे  अधिक  मुक्तभोगी  इसलिए  मैं  सरकार  से  यह्  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  सरकार  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  मंद  से  इन  सभी  लोगों  के  आने-जाने  चाहे  वे  पयंटक

 हों  अथवा  छात्र  अथवा  अफ्रीका  के  उन  10  देशों  के  एवं  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  उन  देशों  के  लोग

 जहां  यह  बीमारी  फंल  चुकी  बेहतर  ढंग  से  नियन्त्रण  रक्षने  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रभाव  डालने  के

 लिए  पहल  करेगी  जिससे  पूरे  विश्व  में  उनके  आने-जाने  पर  नियन्त्रण  रखा  जा  सके  |

 क्री  पी०  वो०  नरसह  राव  :  मेरे  विचार  से  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  इस  पर  विचार  ढिया  है  ।

 हम  भी  उनके  साय  इस  पर  चर्चा  हम  चर्चा  करने  की  तैयारी  में  लगे  हुए  किन्तु  बात  केवल

 इतनी  सी  है  कि  केवल  निर्धनता  के  कारण  यह  होता  यह  सही  नहीं  हमें  पता  है  कि  जहां  निर्धत
 देश  इससे  प्रभावित  हुए  हैं  वहां  अमीर  देश  भी  इससे  पर्याप्त  रूप  से  प्रभावित  इसलिए  अभी  तक  इस
 बात  की  ख्लोज  की  जा  रही  है  कि  इसकी  संक्रामकता  के  क्या  कारण  एक  कारण  तो  यौन  सम्पर्क
 प्रतीत  है  और  दूसरा  कारण  आकस्मिक  सम्पर्क  आदि  भी  प्रतीत  होता  इसलिये  इस  विषय  में  अभी
 क  खोज  जारी  है  औौर  अभी  तक  इसके  निदान  का  पता  नहीं  चल  पाया  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन

 12



 14  1908  मौदिक  उत्तर

 तथा  सभी  सम्बद्ध  देशों  को  इन  सभी  पहलुओं  से  संबंधित  अपने  प्रयास  जारी  रखने

 डा०  चस््रशेखर  तिपाठो  :  उपाध्यक्ष  हिन्दुस्तान  में  यूरोपीय  मूल  के  निवासी  रह  रहे

 हैं  और  यह  रोग  यरोप  में  बहुत  ज्यादा  लम्बे  पैमाने  पर  फैला  हुआ  इसलिए  क्या  सरकार  उनका
 परीक्षण  करा  कर  देखेगी  और  जो  एड्स  से  प्रभावित  उनके  केस  को  वापस  कर  दिया  जाएगा  या

 अः्यथा  हस  देश  पें  यह  भयंकर  बीमारी  बड़ी  तेजो  से  फेल  सकती  है  १4

 भी  पी०  बी०  नरसिह  राव  :  उपाध्यक्ष  सौभाग्य  से  अभी  तक  यह  फैली  हुई
 नहीं  डर  फेलने  का  उसी  को  रोकने  की  कोशिश  हो  रहो  है  ।

 ]

 श्री  जिस्तामनि  जेगा  :  माननीय  मंत्री  ने  अपने  है  |  कि  |सभी  सरकारों
 ओर  स्वास्थ्य  विभागों  को  इस  बारे  में  बचाव  उपाय  अपनाने  की  सलाह  दी  गई  है  ।

 क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  किन  राज्यों  ने  इस  कार्यक्रस  को  नहीं  अपनाया  है  और  क्या  मैं

 यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ऐसे  कुछ  राज्य  हैं  जिन्होंने  सीमित  संसाधनों  के  कारण  इसे  लागू  करने  में
 अपनी  असमथंता  व्यक्त  को  और  क्या  मैं  मानतीय  मंत्री  स ेयह  भी  जान  सकता  हूं  कि अधिकतर

 कौन-कौन  से  आयु  बगं  के  लोगों  में  यह  बीमारी  व्याप्त

 भी  पो०  वी०  भरसिह  राब  :  मार्गनिर्देश  दे दिए  गए  इस  बारे  में  समस्त  विस्तृत
 जानकारी  देने  भली  प्रकार  प्रकाशित  साहित्य  सभी  राज्यों  को  भेज  दिया  गया  अब  यदि  इसे
 कार्यान्बित  करने  में  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  होती  है  तो  हमें  इस  बारे  में  प्रत्येक  राज्य  का  उत्त

 हायित्व  लेना  पड़ेगा  कि  कैसे  उनकी  सहायता  की  जा  सकती  परन्तु  इस  समय  मेरे  पास  €न  राज्यों
 की  विस्तत  जानकारी  अथवा  आंकड़े  नहीं  हैं  जिन्होंने  यह  कहा  है  कि  इस  कार्यक्रम  के  लिए  उनके  पास
 घन  नहीं  वास्तव  में  इसे  आरम्भ  करने  के  लिए  अधिक  धनराशि  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  एड्स  ने  सदन  के  15  मिनट  ले  सिये  हैं।|

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यही  कारण  है  कि  उन्हें  कुछ  सहायता  चाहिए  ।

 प्रो०  एमन०  जो०  रंगा  :  आप  सभी  सदस्यों  में  उत  साहित्य  को  क्यों  नहीं  बांठते  ?  )

 झी  पो०  बी०  मरसिह  मैं  यह  बात  स्वीकार  करता  प्रो०  रंगा  ने  कहा  है
 कि  मुझे  इसे  सभी  सदस्यों  में  बांट  देता  चाहिए  ।
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 डा०  प्रभात  कूमार  सिभ्र  :  उपाध्यक्ष  सभा  पटल  पर  जो  जवाब  रा  गया  उसके

 अनुसार  जम्मू-काश्मी  आंध्र  महाराष्ट्र  और  दिल्ली  में  केसेज  का  पता  लगा  लेकिन

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  बिलासपुर  जिले  में  एक  केस  का  पता  लगा

 था  जिसको  खोज  कलकत्ता  से  आई  पुलिस  द्वारा  की  गई  थी  और  एडज  के  कंस  की  जानकारी  मिली  थी

 कि  एक  महिला  के  एड्स  की  बीमारी  लेकिन  वह  केस  आज  तक  लापता  इस  केस  की  खोज

 करते-करते  कलकला  की  पुलिस  बिलासपुर  तक  आई  क्या  उस  केस के  बारे  में  हमारी  केरद्रीय

 कार  को  जानकारी  है  और  क्या  उस  केस  का  कुछ  पता

 भो  पो  ०  बो०  नरसह  राव  :  अभी  तक  जानकारी  नहीं  इसलिये  इसमें  नहीं  अब  मैं
 जानकारी  लेता  हूं  ओर  कोशिश  करूंगा  कि  इसका  पता  जो  भी  जानकारो  हमारे  पास  एकदम
 स्वयं  में  पूर्ण  यह्  जानकारी  रोज-ब-रोअ  आती  रहती  अभी  आपने  जो  केस  बताया  उसके

 बारे  में  मैं  लौर  तफसील  लेने  की  कोशिश  करूंगा  ।

 ]

 शो  करत  देव  :  मैं  माननोय  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  एक  सच्चाई  है
 कि  सम्पर्क  के  अलावा  रक्त  संचारण  के  माध्यम  से  भी  इस  बोमारी  के  लगने  की  आशंका  यदि  ऐसी
 बात  है  तो  रक््त-कोष  से  आने  बाले  खून  की  जांच  करने  के  लिए  सरकार  क्या  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रही

 थी  दो०  बो०  नरसिह  राब  :  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  रक्त-फोष  को  दिए  गए

 बिस्तुत  मार्गनिर्देशों  में  एक  मार्गनिर्देश  यह  भी  है  परस्तु  इस  बात  को  ग्रहण  करना  चाहिए  कि

 एड्स  परीक्षण  उस  समय  किया  जाना  चाहिए  जब  रक्तदाता  रक्त-दान  के  लिए  आता  हमारे  इस
 देश  में  तथाकथित  व्यवसायिक  दाता  हैं  वे  ही  रक््त-दान  करते  रहते  भव  उन  वर्गों  में  जोखिम  की

 संभावनाएं  अधिक  हैं  उन्हें  पहले  ही  शामिल  कर  लिया  गया  यह  बात  विचाराधीन  है  कि  एक
 कभी  रक्त  देने  वाले  के  बारे  में  क्या  किया  जाना  मैं  समझता  हूं  कि  उनका  भी  कड़ा  परीक्षण

 किया  जाना  इन  सभी  बातों  पर  सक्रियतापूर्वक  विचार  किया  जा  रहा

 जहां  तक  सुहयों  का  संबंध  है  हूम  जानते  हैं  कि  सुइय्यां  भलोर  सिरिज  भो  संक्रमण  को  स्थिति

 उत्पन्न  कर  सकते  वास्तव  में  हम  ऐसी  नई  सुदयां  नहीं  अपना  सकते  जिनको  कंबल  एक  बार  प्रयोग

 में  लाकर  दूर  फंक  दिया  सारे  देश  में  ऐसा  नहीं  किया  जा  इस  प्रकार  जब  तक  देश

 इसे  वहन  कर  सकता  है  तब  तक  हमें  सुइयों  को  रोगाणुर  हित  करने  के  बेहतर  ओर  प्रभावशाली  तरीकों
 के  बारे  में  सोचना  उन  मार्मनिर्देशों  को  भी  विस्तृत  रूप  दे  दिया  गया  है  और  मैं  समझ्षता  हूं  कि
 सार्यनिर्देश  जारी  करने  के  बाद  सुइयों  को  रोगाणुरहित  करने  में  बहुत  सुधार  हुआ  है  ।

 थी  दिनेक्ष  मोस्थामी  :  मैं  महों  समक्षता  कि  हमें  एड्स  से  डरना  चाहिए  ।  परन्तु  जंसा  कि  मार

 की
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 नीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  स्पश  से  भी  यह  बीमारी  लग  सकती  है  क्या  मांसभीय  मन््त्री  ने  यह  ध्यान  दिया

 है  कि  विशेष  रूप  से  विदेशियों  द्वारा  पहने  जा  चुके  पुराने  वस्त्रों  को  खुले  बाजार  में  बेचा  जा  रहा  है
 यदि  इनसे  कोई  समस्या  उत्पस्म  होती  है  तो  क्या  सरकार  इस  संबंध  में  कुछ  बिनियम  बनाने  के  बारे  में
 सोच  रही  है  ?

 झो  पो०  थो०  नरतिह  आतंकित  होने  का  यह  एक  बड़ा  साधन

 प्रो०  भधु  दंडबते  :  कृपया  किसी  व्यक्ति  के  वस्त्र  मत  )

 ही  पी०थो  ०  नशसिह  मैं  महीं  समझता  कि  हम  अस्त्रों  स ेरोकथाम  आरम्भ  कर  सकते

 यह  बात  हम  जानते  हैं  कि  किन  माध्यमों  से  संक्रमण  फैलता  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  पुराने  वस्त्रों

 की  अपेक्षा  हमें  इस  समय  उन  माध्यमों  पर  हो  अपना  ध्यान  केन्द्रित  करना  मझे  विश्वास  नहीं  हे

 अब  तक  किसी  व्यक्तित  ने  भी  मुझे  यह  नहीं  बताया  है  कि  पुराने  बस्त्रों  से  भी  एड्स  को  बीमारी  लग

 सकती

 श्री  जो०  जो०  स्वेल  :  कभी-क  भार  के  सम्पर्क  से  मेरा  अभिप्राय  है  कभी-कभार  यौन  संबंध  ।

 श्री  पी०  थो०  नरसिह  राज  :  यह  ठोक  बिल्कुल  ठोक  है  ।

 नसर्सों  की  भांगों  पर  विर्भय

 +$]29,  हरी  पी०  एस०  सईद  )
 ५  ;  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने

 श्री  सोड़े  रसेया  )

 की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1987  के  दूसरे  पश्चवाड़े  में  दिल्ली  के  अधिकांश  सरकारों  अस्पतालों  को

 नर्तें  हड़ताल  पर  चली  गई

 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या

 क्या  उनको  मांगों  पर  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  गई

 यदि  तो  इसके  ब०ा  कारण  और

 यवि  तो  इस  सम्बन्ध  में  लिए  गए  निर्णय  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सरोज  लापड  )  :
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 से  (४)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 5  1987
 अमम+->-ॉानन-नन-ाीे

 से  निम्नलिखित  सारणी  के  विवरण  से  नर्सों  की  मांगों  और  उन  पर  सरकार  हारा
 eet

 लिए  गए  मिर्णय  का  पता  चलता  है  :--

 ______ ___
 भांग

 हर  तू  चौथे  बेशन  आयोग  द्वारा  संस्तुत
 बेशनमारनों  में  संशोधन

 2.

 (i)  प्रैक्टिसबंदी  भत्ता

 (४)  वर्दी  भक्ते  में  बृद्ध

 (iii)  धुलाई  भत्ते  में  बृि

 (९)  रिस्क|मेसिंग/रात्ि  इयूटी
 भत्ता  देगा

 (५)  बहता  भत्ता  देना

 (  |  )  विशेष  वेतन  की  मंज्रो

 aeenaiii,_  उछ
 स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।

 स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।

 वर्दी  के  भत्ते  की  दर  को  प्रति  वर्ष
 300|-  रुपये  से  बढ़ाकर  मास
 रुपये  कर  दिया  गया

 (77)  घुलाई  भत्ते  की  दर  प्रति  मास  25/-
 रुपये  से  बढ़ाकर  75/-  रुपये  प्रति
 मास  कर  दी  गई

 नर्सों  की  ड्यूटी  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  प्रति  मास  की  दर
 से  नप्तिंग  भत्ता  देकर  सभी  बातों  को
 ध्याव  में  रखा  गया

 (२  अिजबकनी  यह  निर्णय  लिया  गया  है
 कि  प्रत्येक  अनमोदित  अहूता  के  लिए
 दो  वेतन  बृद्धियां  )
 दी  इस  योजना  को  लागू
 करनमे  के  ब्योरे  ओर  रुपरेशा  तेयार

 की  जा  रहो

 मोजूदा  क्षेत्रों  के  अतिरिक्त  ऐसे
 अन्य  विशेषज्ञता  वाले  क्षेत्रों  का  पता

 लगाने  के  लिए  एक  समिति  गठित

 की  गई  है  जहां  पह  लाभ

 प्रदान वा७ अभाक कि 4 था भा सकता है | फिंया है |
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 समयोपरि  भत्ते  की  मंज्री  यह  निर्णय  किया  बया  है  कि  ज॑से  हो
 अतिरिक्त  काय  भत्ते  की  सामान्य

 स्कीम  तैयार  कर  ली  जाती  उसे
 नसों  पर  भी  लागू  किया

 छात्रों  के  वजीफे  में  वृद्धि  )  सामान्य  उपचर्या  और  मिडकाइफरी

 पाठ्यक्रमों  में  छात्रा/तर्सों  का

 वजोीफा  बढ़ाकर  500/-  रुपये  प्रति

 माह  कर  दिया  गया  है  जो  तीनों

 बर्षों  में  यहो

 3.  मर्सों  के  संवर्ग  की  समीक्षा  3.  नर्सों  संवर्ग  को  फिर  से  गठित  करने  के

 बारे  में  बियार  करने  के  लिये  एक  समिति

 गठित  की  गई  है  ।

 4.  परित्रारिक  आवास  और  परिवहन  4.  नर्तों  को  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  कि

 सुविधाएं  सभी  नर्सों  को  परिवारिक  आवास  प्रदान

 करना  सम्भव  नहीं  होगा  और  न  ही  केवस

 उन्हीं  के  लिए  परिवहन  सुविधाएं  प्रदान

 करना  सम्भव  हो

 क्री  पी०  एम०  सईद  :  वक्तव्य  से  यह  स्पष्ट  है  कि  सरकार  ने  हड़ताली  नर्सों  को

 मांगों  को  पूरा  करने  का  उचित  प्रधास  किया  |  उत्तर  में  जिन  वास्तविक  मांगों  का  उल्लेख  किया  गया  है

 उनमें  चार  प्रमक्ष  मांगें  पहली  मांग  वेतनमानों  में  संशोधन  की  इसे  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  नहीं

 किया  गया  प्रेक्टिसबन्दी  भत्ते  की  बात  को  भी  स्वोकार  नहीं  किया  गया  परन्तु  वर्दी  भत्ते  को

 300  रुपये  से  बढ़ाकर  1500  रुपये  कर  दिया  गया  धुलाई  भरते  को  भी  25  रुपये  से  बढ़ाकर  75

 रुपये  कर  दिया  गया  !  50  रुपये  प्रति  माह  की  दर  से  नसिग  भत्ते  की  अनुमति  भो  दी  गई

 अब  उन्हें  पह  छूट  देने  के  बाद  उनकी  समस्याओं  का  समाधान  करने  के  लिये  विशेष  क्षेत्रों  का

 पता  लगाने  के  लिए  एक  समिति  स्थापित  की  गई  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  यहू  जान  सकता  हूं  क्या

 इस  सरकारी  समिति  के  जांच  परिणामों  को  बताने  के  लिए  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की  गई  हैं  ?

 यदि  नहीं  तो  क्या  सरकार  आगे  आकर  यह  कहेगी  कि  यदि  समिति  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  नहीं  भो

 देती  तो  भी  विशिष्ट  मुद्दों  को  हूल  कर  दिया  जायेगा  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मस्त्रो  तथा  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  अन्त्री  पी०  बो०

 मरसह  :  हमने  समिति  के  लिए  कोई  कठोर  समय-सीमा  निर्धारित  नहीं  को  परन्तु  मुझे
 विश्वास  है  कि  समिति  के  दृष्टिकोण  जानने  भोर  जल्दी  से  अक्दी  निर्णय  सेने  को  हमारी  इच्छा  है  ।

 को  पी०  एम०  सईद  :  मेरा  दूसरा  पूरक  प्रएन  यह  है  कि  दुर्भाग्य  स ेआवश्यक  सेवाओं
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 के  बारे  में  हमारे  देश  में  समस्याओं  को  निपटाने  की  सरकार  को  चाहे  जितनी  निष्कपट  इच्छा  हो  परन्तु

 बार-बार  हमे  देखते  हैं  कि  चाहे  हाक्टरों  कीਂ  हडताल  हो  अथवा  नसों  को  अथवा  किसी  अन्य  आवश्यक

 सेंचा  की  हडताल  चाहे  जितती  परिनरविष्रयां  व  भत्ते  उन्हें  दिए  गए  जब  भी  आम  चुनाव  निकट

 भविष्य  में  होने  वाले  होते  हैं  तो  सिंदधत्तहीन  राजन॑तिक  संगठन  और  राजनेता  समस्याएं  खड़ी  करने

 बी  कोशिश  करते  और  आने  वाले  समय  में  यह  समस्या  बार-बार  सामने  इसीलिए  मैं

 सरकार  से  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  तया  सरकार  आवश्यक  सेवाओं  के  हड़ताल  पर  जाने  पर  प्रतिबन्ध

 लगाते  के  लिए  किसी  उपाय  के  बारे  में  सोच  रही  है  ।

 श्री  पोौ०  थी०  मरसिह  राव  :  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  हम  अथवा  कहकर

 मामले  को  नहीं  निफ्टा  सकते  ।  यह  मानव  जीवन  का  एक  मसला  मुझे  य  द  हैं  कि  जब  हम  एक

 हडताल  का  समानता  कर'रहे  थे  तो  इस  मसले  को  उठाया  गया  था  परन्तु  मैंने  सोचा  कि  इस  मसले  को

 उठाने  का  वहु  उचित  सप्रंय  महीं  जहां  तक  मानव  जीवन  का  संबंध  है  उस  स्तर  तक  माननीय

 सदस्य  और  यह  सभा  इस  चर्चा  को  बढ़ा  सकती  है  हे  इसमें  कोई  अन्य  कारण  शामिल  किसी  की

 भी  गलती  चाहे  इसमें  क्रोॉई  भी  कमंचारी  अथवा  नियोजक  शामिल  उस  उच्च  स्तर  तक  हम
 चर्चा  को  बढ़ा  सकते  हम  निश्चित  रूप  से  विचार-विमर्श  कर  सकते  में  इस  बारे  में

 विमर्श  करने  वे  लिए  तेपार  आप  अपने  विचार  व्यक्त  कर  सकते  मैं  जोर  देकर  यह  नहीं

 कहूंगा  कि  इस  काम  को  करना  है  और  उस  काम  को  नहीं  करना  परन्तु  मुझे  बहुत  खुशी  होगी  यदि

 अध्यक्ष  महोदय  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  के  लिए  किसी  ओर  उपयुक्त  समय  की  अनुमति

 श्रो०  सब  दंडबते  :  आवश्यक  सेवाओं  में  ऐसे  झगड़ों  का  निवटारा  करने  के  लिए  इंग्लेंड  में

 एक  स्वतंत्र  तंत्र  है  जिससे  उन्हें  हड़ताल  करने  की  त्रिल्कुल  जरूरत  न  इस  तरह  से  वे  इससे  दूर
 रहते

 थो०  पो०  वी०  नरासह  राव  :  मैं  पृर्णतया  सहमत  यदि  आप  कहते  हैं  कि  एक  भोर  तो

 हड़ताल  न  हो  और  दूसरी  ओर  एक  ऐतपा  तंत्र  हो  जो  प्रभावी  समय  के  अनुसार  हो  तथा  शीघ्र

 टान  कर  ने  वाला  दोनों  बातें  एक  साथ  चलें  -  -  मैं  इस  दृष्टिकोण  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।

 ]

 झो  रास  नगीना  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि

 अक्सर  ऐसा  देखा  जाता  चाहे  राज्य  सरकार  का  मामला  हो  या  सेन्द्रल  गवर्न मेंट  का मामला  जब
 उनके  कर्मचारी  मांग  पेश  करते  हैं  तो  सरकार  कहती  है  कि  नहीं  मानेंगे  लेकिन  जब  हड़ताल  होती
 है  तथा  हड़ताल  उग्र  रूप  घारण  कर  लेती  है  तो  सरकार  झुककर  उन  मांगों  को  मान  लेती  है  जिसका
 नतीजा  यह  होक्षा  है  कि  कमंचारियों  को  प्रोत्साहन  मिलता  है  कि  हड़ताल  सरकार  मान
 राज्यों  से  लेकर  सेन्टर  तक  यह  ब्रोमासे  फंलीजुई  अतः  मैं  मानवीय  मंत्री  जी  से  जामना  भाहूंगा  कि
 क्या  आप  कोई  ऐसा  नियम  बताएंगे  कि  जो  जेन्ब्ुइल  मांगें  है ंउनको  तो  आप  पहले  ही  मान  लें  जबकि
 बह  पेश  की  आएं  लेकित  जो  मांगें  जेन्युइन  नहीं  उनको  हड़ताल  नहीं  चाहे  कुछ  भी  कभी  न  मारते
 जिससे  कि  भविष्य  में  उनको  प्रोत्साहन  न  मिल  सके  ?
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 शो  पी०  बी०  भरसिह  शक  :  मैं  तो  यही  चाहता  हूं  कि  हमें  जो  कुछ  कहना  हम

 हड़ताल  से  पहले  कहें  और  पोजीशन  न  बदलें  |  हमारी  हमेशा  यही  कोशिश  रही  है  लेकिन  हड़ताल  करने
 ओर  कराने  बालों  की  कोशिश  यह  रहती  है  कि जब  कभी  कोई  बात  बनती  हो  उससे  पहले  हम  हड़ताल
 कर  दें  ताकि  लोगों  को  समझाया  जा  सके  कि  हमारी  हड़ताल  के  कारण  ही  यह  हुआ  तो  यह  एक
 होड़  लगी  होती  है  दोनों  तरफ  से  जिसके  बारे  में  सावधानी  रखी  जानी  जहां  तक  मैं  समझता

 हैं  और  जिन  मंत्रालयों  से  मेरा  सम्बन्ध  रहा  मेरी  हमेशा  यही  कोशिश  रही  है  और  आज  तक  मैंने

 यही  कहा  है  कि  हम  अमृक  बात  कर  सकते  हैं  या  नहीं  कर  सकते  हैं  ओर  हम  उस्त  पर  टिके  हुए  हैं  लेकिन
 जब  हड़तालबाजी  ही  चल  पड़ती  है  तो  कुछ  कहना  मुश्किल  हो  जाता  है  ।

 श्री  राम  नगीना  सिश्र  :  उपाध्यक्ष  नसों  की  हड़ताल  में  पुलिस  ने  बढ़ा  घेरा  बांधा

 और  नहीं  जान  दिया  लेकिन  जब  भीड़  बढ़ो  तब  पुलिस  ने  घेरा  तोड़  दिया  ओर  प्रदर्शनकारी  अन्दर  घुस
 गए  और  तमाम  तोड़-फोए  को  इससे  उनको  मनोबल  मिलता  इसोलिए  मैं  कह  रहा  था  कि

 कोई  ठोस  नोति  बनानी  चाहिए  कि  यदि  मांगें  जेन्यूइन  हों  तो  उनको  मान  लिया  जाए  और  जेन्युइन  न

 हों  तो  उनको  किसी  भो  हालत  में  नहीं  मानना  चाहिए  ।

 |

 डा०  वा०  बेंकटेश  :  माननीय  मंत्री  ने  अभी  कहा  है  कि  वह  इस  विषय  पर  पूर्ण  चर्चा  करना

 आाहते  जब  एक  राज्य  में  हड़ताल  होती  वह  मांग  उस  विशेष  सरकार  द्वारा  पू  )  को  जानी

 भारत  सरकार  केन्द्र  में  आंदोलन  करने  वानों  के  वेतनमान  साधारण  व्यक्ति

 के  राजस्व  की  कीमत  पर  बढ़ाती  जा  रही  है  ओर  इसके  कारण  राज्य  त्षरकारें  अधिक  पीड़ित  हैं  भर

 हाल  ही  पहां  दिल्ली  के  डाकटरों  ने  हड़ताल  की  थी  ओर  इस  हड़ताल  के  कारण  भारत  सरकार  ने

 उनके  स्टाइपैंड  आदि  में  वृद्धि  की  ।  सम्पूर्ण  देश  में  कन्याकुमारों  स  कक््मीर  तक  प्रयेत्क  कनिष्ट  डाक्टर

 ऊंचे  वेतनमानों  की  मांग  कर  रहा  इन  वेतनमानों  को  सरकार  समस्या  को

 निपटाने  नहीं  जा  रही  है  ।

 आम  अदमी  की  को  मत  पर  भारत  सरकार  यहां  उथ॑  कर  रही  ह  ओर  दूसरी  ओर  समस्या  राज्य

 सरकारों  पर  पड़ती  मैं  भारत  सरकार  से  चाहता  हूं  कि  कया  आप  भारत  ६  रकार

 की  समान  वेतनमान  और  शिक्षा  नीति  चाहते  हैं  या  आप  इस  स्त्रस्थ्य  कार्यक्रम  को  राष्ट्रीय  रूप

 में  लेंगे  ।  में  सरकार  से  स्पष्ट  रूप  से  पूछना  चाहता

 भरी  पी०  बो०  नर्रासह  राव  :  मैं  इस  विषय  पर  चर्चा  चाहता  मुझे  नहीं  मालूम  था  कि

 मानभीय  सदस्य  चर्चा  सीधे  आरम्भ  लेकिन  एक  बात  मैं  कहना  चाहता  मैं  इस  »श्त  को  दूसरी

 तरह  से  सोच  रह्दा  केन्द्रीय  सरकार  का  अस्पताल  चलाने  में  क्या  दृष्टिकोण  है  ?  हमारे  पास  बहुत
 कम  कर्मचारी  कभी-कभी  जो  हम  सोचते  हैं  या  वे  जो  चाहते  हैं  या  वे  इसके  याग्य  हैं  या  कुछ  भी  देकर

 मामले  को  को  तरह  निपटाने  की  प्रवृत्ति  रहती  राज्य  सरकारों  को  ऐसा  नहों  सोचना  चाहिए  और

 उसी  तरह  की  राज्य  स्तर  पर  मांग  करने  से  राज्य  सरकारों  को  महंगा  पड़ेगा  और  उनकी  केन्द्र  सरकार

 के  विरंद्ध  शिकायत  होगी  ।

 19
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 मूल  प्रश्म  पर  विचार  से  इन  सब  कठिनाइयों  को  सुलझाया  जा  सकता  है  कि  क्या  हमें
 बिल्कुल  कोई  अस्पताल  स्वयं  चलाना  पुनः  चर्चा  के  लिए  विषय  मैं  इन  मुद्दों  को  उठा

 रहा  हूं  जिससे  इन  सब  मसलों  बिना  भावावेश  के  और  हड़ताल  के  खतरे  के  अधीन  होकर  वा  जब

 हड़ताल  बास्तव  में  उनकी  उपयुक्तता  के  कारण  जारी  चर्चा  की  जा  सकती

 कंसर  को  रोकथास  के  लिए  उपाय

 #130.  ]30,  डा०  प्रमात  कमार  सिथा
 :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिथार  कल्याण  मंत्री  यह

 क्रो  निर्मेल  खत्रो  है|
 बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कैंसर  के  रोगियों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  और  यदि  तो  पिछले  तीन  बर्षों  के

 दौरान  देश  में  कितने  व्यक्तियों  के  कैंसर  से  पीड़ित  होने  का  पता  चला

 लोगों  को  इस  भयानक  रोग  से  बचाने  के  लिए  अब  तक  वन  से  निवारक  उपाय  किये

 गये

 कया  कसर  का  प्रारम्भिक  स्थिति  में  ही  पता  लगाने  के  लिए  सारे  देश  में  कंसर  नियन्त्रण

 कार्यक्रम  आरम्भ  किया  गया  ओर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भब  तक  की  उपलब्धि  क्या  है  ?

 छ

 स्वारध्य  ध्रोर  परिवार  कल्याण  सम्त्रालय  में  राज्य  मरत्रो  सरोज  खापड )  :  से

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख्व  दिया  गया

 विवरण

 मोटा  अनुमान  यह  है  कि  भारत  में  लगभग  15  लाख  व्यक्ति  कैंसर  से  पीड़ित  हैं  और  कैंसर  के

 प्रकोप  में  आमतौर  पर  वृद्धि  हो  रहीं  वर्ष  1983  से  1985  तक  के  दोरान  भारत  में  विशिष्ट  कसर

 अस्पतालों  में  ज्ञात  कैँतर  रोगियों  की  वर्षवार  जिनके  अकड़े  उपलब्ध  इस  प्रकार  हैं  :--

 यर्ष
 जात  कसर  रोगियों को  संख्या

 1983  44,020

 1984  44,345

 1983  36,768

 80
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 सननननमनी-न-मन-+  नम

 भारत  में  राष्ट्रीय  कंसर  नियंत्रण  कार्यत्रम  क्षेत्रीय  कसर  केन्द्रों  ओर  मेडिकल  कालेजों  के  जरिये

 कसर  को  प्रारम्म  में  निदान  और  उपचार  करने  तथा  सेवाओं  के  वितरण  और  उन्हें  सुलभ
 करने  के  लिए  शूरू  कर  दिपा  गया  कार्यक्रम  में  गैर-सरकार  संगठनों  को  भी  शामिल  किया  गया

 यहू  जानते  हुए  कि  केसर  के  एक-तिहाई  रोगियों  में  कैंसर  की  रोकथाम  को  जा  सकती  है  और  अन्य

 तिहाई  रोगियों  को  शुरू  में  पता  लगाए  जाने  पर  अधिक  प्रतिशत  में  ठीक  किया  जी  सकता  तम्बाक्
 से  सम्बन्धित  कसर  की  प्राथमिक  रोकथाम  ओर  गर्भाशय-ग्रीवा  के  केसर  की  गौण  रोकथाम  सम्बर्धी

 कौंसर  अनुसंधान  पर  बल  दिया  गया  रोकथाम  किए  जाने  वाले  उपायों  में  जबता  को  जानकारी
 सिगरेट  पैकेटों  ओर  विज्ञापनों  पर  सांविधिक  चेतावनी  कई  राज्य  सरकारों  द्वारा

 शिक्षा  अस्पतालों  आदि  जैसे  बन्द  स्थानों  में  धुृम्रपान  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के

 कानूनों  की घोषणा  करना  शामिल  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  कंसर  नियंत्रण  कार्यक्रम  के

 लिए  20  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  इस  कार्यक्रम  की  गतिविधियों  का  मा्गंदशन  करने  के  लिए

 एक  राष्ट्रोय  कैंसर  बोर्ड  भी  गठित  किया  गया  सरकार  नो  क्षेत्रीय  कैंसर  केन्द्रों  का  उनके  विकास  के

 लिए  वित्तीप  सहायता  तथा  कोबाल्ट  धिरेपी  यूनिटों  भौर  कसर  का  शुरू  में  पता  लगाने  वाले  केन्द्रों  की
 स्थापना  के  लिए  अनुदान  प्रदान  करतो  है  ।

 ]

 डॉ०  प्रभात  कुमार  सिथ्व  :  माननीय  उपाध्यक्ष  जो  प्रश्न  का  जवाब  दिया  गया
 उसके  अनुसार  सरकार  ने  यह  बात  मंजूर  की  है  कि  कसर  के  केसेज  में  वृद्धि  हो  रही  ह ैऔर  15  लाख
 इस  देश  के  नागरिक  कसर  से  पीड़ित  जो  आंकड़े  दिये  गये  उनके  अनुधार  1083  और  1985
 के  बीच  सिर्फ  सवा  लाख  मरीज  अस्पतालों  में  कैंसर  के  पहुंचे  1983  से  44  हजार  1984
 में  44  हजार  मरीज  और  1985  में  36  हजार  मरीज  पहुंचे  आंकड़ों  के  अनुसार  कैंसर  के  केसेज
 में  कमी  आ  रही  है  या  वृद्धि  हो  रही  जबकि  सरकार  एक  तरफ  कह  रही  है  कि  कैंसर  के  केसेज  में

 वृद्धि  हो  रही  लेकिन  आंकड़ों  के  अनुसार  वृद्धि  में  कमी  आ  रही  मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  जानना

 ये  आंकड़े  किस  आधार  पर  बनाये  गये  क्योंकि  सिर्फ  अस्पतालों  के  द्वारा  सवा  लाख  केसेज
 की  जानकारी  मिल  घुकी  है  ?  दूसरी  बात  उत्तर  में  स्पष्ट  कही  गई  है  कि  एक-तिहाई  कसर  के  मरोज
 की  रोकथाम  की  जा  सकती  यदि  उनके  कारण  ज्ञात  द्वो  जाएं  और  एक  तिहाई  लोगों  की  जानकारी
 अगर  प्रारम्भिक  अवस्था  में  तिल  तो उनकी  रोकथाम  की  जा  सकती  है  ।  मैं  यह  जानता  चाहता

 क्या  इन  15  लाख  मरीजों  में  से  अब  तक  एक  तिहाई  मरीजों  की  रोकथाम  की  जा  सकती  है  ओर
 उनके  ए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकाप्त  मंत्री  तथा  भ्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  पी०  वों०

 नरासह  :  उपाध्यक्ष  सबसे  पहले  तो  मैं  यह  मानता  हूं  कि  हमारे  पास  जो  आंकड़े
 उनको  मैं  कतई  तहीं  कह  सकता  इनको  अन्तिम  नहीं  मानता  ।  ये  आंकड़े  आते-जाते  रहते  हैं  और

 ,  हम  दे  रह्दे  एक  कारण  यह  भी  कि  हमारे  पास  जो  रिपोटिंग  की  पद्धति  वह  उतनी  सम्पूर्ण  नहीं
 जितनी  कि  होती  जिस  पर  हम  निर्भर  कर  इसलिए  हन  आंकड़ों  को  हम  एक  तरह  से

 इस्सद्वेटिव  हो  ले  इतको  एग्जाह्टिव  या  अन्तिम  हस  बह्दीं  मान  ध्षकते  जो  सर्वे  हुआ  उससे
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 पता  चलता  है  कि  कभी  आंकड़े  कम  हो  जाते  हैं  ओर  रूभी  ज्यादा  हो  सकते  लेकिन  हसका  मतलब

 यहनहों  है  कि  बीमारी  कम  हो  गई  इसका  मतलब  यह  भी  हो  सकता  है  क्वि  हमारी  रिपोर्टिम  में

 कोई  नुबस  हो  गया  हो  सकता  है  कि  किसी  ने  हुड  ताल  कर  दी  कहीं  से  आ  नहीं  रहे  १  हों
 से  काम  नहीं  चल  रहा  तब  भी  आंकड़े  कम  हो  सकते  इसलिए  मैं  सबसे  पहले  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  इन  आंकड़ों  को  हम  अंतिम  नहीं  म्रान  सकते  यह  जो  अनुमात  लगाया  गया  है  कि  जितमे  केसेज

 उनमें  स ेलगभग  एक  तिहाई  की  रोकथाम  हो  सकती  केस  होने  से  पहले  अवर  उनको  अच्छी  तरह  से

 एजुकेट  किया जाए  ओर  उनका  निदान  किया  तो  हो  सकता  है  कि  कुछ  केसेज  में  बमती  मुफ्त  हो
 सकता  है  कुछ  केसेज  ऐसे  भी  हो  सकते  हैं,जो  जल्दी  रोगमुक्त  नहीं  हो  सकते  उनको  एक  तरह  से
 जार  ही  करना  पड़ता  है  कि  केवल  उनका  दर्द  कंसे  कम  किया  इन  सारी  बातों  पर  इयान  दिया  जा

 रहा  यह  सदी  हे  कि  अभी-अभो  हाल  ही  में  इस  पर  ज्यादा  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  और  मैं  समझता  हूं
 कि  इसको  आगे  कुछ  वर्षों  में  ओर  ज्यादा  ठीक  करने  की  कोशिश  मैं  जानना  हूं  कि  देहातों  से  सारे

 केसेज  नहीं  आ  रहे  मैं  खुद  आनता  कई  गांवों  कई  देहातों  में  कैंसर  के  केसेज  लेकिन  उनकों

 मालूम  ही  नहीं  है  कि  यह  कसर  का  केस  जब  मालूम  पड़  जाता  है  ओर  उसको  दवाश्ाने  भिजवा  दिया

 जाता  है  या  डिस्ट्रिय्ट  हैडक्याटंर  भिजवा  दिया  जाता  तब  तक  वह  रोग  और  भागे  बढ़  जाता

 ये  सारी  बातें  इससे  कोई  समाधान  नहीं  होता  €थति  इतनी  समाधानका  रक  नहीं  इसमें  अभी

 ओर  बहुत  कुछ  करना  यह  मैं  कहने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 डा०  प्रभात  कमार  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  के  ऑकड़े  की  बात  से  मैं

 सहमत  लेकिन  उसमें  सवा  लाख  और  ।5  लाख  का  फक  आंकड़ों  में  इतना  फर्क  होना  एक  विधितत

 सी  स्थिति  है  |  आंकड़ों  के आधार  पर  विश्वास  करके  ही  हम  प्रश्न  यहां  पर  रखते

 दूसरी  बात  मैं  यह्  जानना  जेसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  कट्टा  कि  ग्रामीण  अंचलों  में  लोगों

 को  कसर  का  पता  नहीं  लग  कसर  की  बीमारी  एक  ऐसी  बीमारी  ८  कि  कसर  कब  यह
 पता  नहीं  लगता  है  ओर  जब  तक  मरीज  अस्पताल  में  न  आ  जाए  या  उसको  शारी|रक  |तकलोफ  न

 तब  तक  स्वयं  मरीज  नहीं  जान  पावा  कि  उसे  कसर  की  बोमारी  हो  गई  है  या  किसी  ओर  किस्म  की

 बीमारी  है  ओर  गुप्त  अवस्था  में  बहुत  दिनों  तक  वह  मरौज  पीड़ित  रहता  है  ओर  जब  बह  अस्पताल

 पहुंचता  है  तो  जेसा  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  वह  असाध्य  हो  जाता  तो  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  ग्रामीण  अंबलों  में  जो  यह  बीमारी  हो  रही  तो  उनको  इसके  बारे  में  जानकारी  किस

 माध्यम  से  दी  जातो  है  और  जानकारी  देने  के  जिए  कया  रूप'रेखा  बनाई  गई  जैसा  कि  उत्तर  में  कहा '
 गया  है  कि  तिगरेट  के  पैकेटों  पर  लिखा  रहता  सिथरेट  पर  यह  नहीं  रहता  है  कि  इससे  कैंसर

 होता  कंसर  शब्द  उसमें  नहीं  उसमें  स्टेट्टरी  जो  वानिग  उसके  अनुसार  यह  लिखा  रहता  है
 कि  यह  स्वास्थ्य  के  लिए  ह्वानिप्रद  है  लेकिन  '  शब्द  का  उपयोग  वहां  पर  तहीं  किया  है  ।

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उनका  के  लिए  हानिप्रदਂ  लिश्वना  पर्याप्त  स्वास्थ्य  के  लिए

 हानिप्रद  का  अर्थ  कसर  भी  वे  सभी  बीमारियों  के  नाम  नहीं  लिख  सकते  ।
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 डा०  प्रमात  कुमार  सिश्र  :  मैं  15  लाख  लोगों  की  बात  कर  सकता  मेरा  मतलब  यह  है  कि
 ग्रामीण  अंचलों  के  लोगों  को  जानकारी  किस  प्रकार  दी  जाती  है  भौर  हसके  रोकथाम  की  जानकारी  देने
 का  क्या  माध्यम  कसर  का  इलाज  कराने  में  लोगों  को  बहुत  पैसा  ख़  करना  पड़ता  किस-किस
 माध्यम  से  पैसा  खर्चे  किया  जा  रहा  यह  मैं  जानना

 क्री  पी०  थी०  मररासह  राव  :  मैं  कह  चुका  हूं  कि  इसमें  बहुत  कमियां  हैं  क्योंकि  यह
 इएबिल  डिजीज  नहों  यह  संक्रामक  बीमारी  नहीं  है  ज्ञो  एक  से  दूसरे  को  पहुंच  जाए  ।  क्योंकि  यह
 नोहीफाइएविल  नहीं  इसलिए  इसकी  जानकारी  हमारे  पास  आना  आवश्यक  नहीं  अभी-अभी  नये
 प्रोग्राम  हमने  शुरू  किए  उसके  सिलसिले  में  ये  आंकड़े  अभी-अभी  मंगाये  जा  रहे  हैं  और  हम  उस््हें
 अध्तिम  नहीं  मान  सकते  !  मैं  यह  कह  चुका  हूं  कि  सिगरेट  के  पैकेट्स  जहां  तक  मैं  जानता

 यह  लिखा  जाता  है  कि  इनके  पीने  से  कंसर  की  बीमारी  हो  सकती  है*ਂ  मैं  फिर

 हसकी  जांच  करूंगा  ।  शझ्राई  विल  एसरहेन  इतना  तो  जरूर  लिखा  होता  है  कि  यह  हानिकारक
 आप  चाहते  हैं  कि  यह  भी  लिखा  हुआ  होना  चाहिए  कि  इससे  कैंसर  आ  सकता  तब  तो  सिगरेट

 जो  पीता  उसको  केसर  की  भी  जानकारी  होनी  हानिकारक  तो  वह  आसानी  से  समझ

 सकता  लिखा  तो  शायद  कई  लोगों  की  समझ  में  न  गवनमेंठ  इज  एक्टिवली

 कंसिड  रिंग  ।  हो  सकता  है  कि  को  उसमें  जोड़  दे  ।  इसमें  कोई  मुश्किल  नहों  इस  पर  हम
 विचार

 '

 श्री  मिमल  ख्त्रो  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  केघ्तर  को  अच्छे  तरीके  से  समझा

 जैवा  कि  उनके  उत्तर  से  स्पष्ट  इसकी  जो  विकित्सा  पद्धति  वह  बहुत  अधिक  खर्चोली

 इस  चीज  को  वे  खुद  भी  जानते  होंगे  और  एक  गरीब  आदमी  के  बल  की  यह  बात  नहीं  है  कि  वह  पूरे
 कोस  से  गुजर  करके  अपना  उपचार  करा  सके  ।  एक-तिहाई  मर्ज  को  आप  प्रारम्भिक  अवस्था  में  दूर  कर

 सकते  हैं  और  एक-लिहाई  मर्ज  प्रारम्भिक  अवस्था  में  गुजर  जाने  के  बाद  भी  आप  उपचार  कर  सकते

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसकी  लिकित्सा  पद्धति  में  जो  इस्तेमाल  होने  वाली  दवाइयां  हैं  और  जो  तमाम

 चीजें  उनको  सब्सोडाइज  करने  के  लिए  या  उप्तको  फ्री  उपलब्ध  कराने  के  लिए  आप  किसी  योजना

 पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 मेरा  दूसरा  सप्लीमेंटरी  यह  है  कि  क्या  आयुर्वेदिक  पद्धति  में  ओर  धोम्योपथी  पद्धति  में  भी  इस

 रोग  के  उपचार  के  लिए  कुछ  शोध  कार्य  हो  रहा  है  या  नहीं  और  उसके  कुछ  नतीजे  सामने  आए  हैं  ?

 भरी  पौ०  वी०  मरसिह  राव  :  मैं  यह  सूचना  माननीय  सदस्य  को  देना  चाहता  हूं  कि  जब  हमने

 यह  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  तो  इस  कार्यक्रम  का  फैलाव  भी  हमने  बहुत  अधिक  करने  को  कोशिश

 की  ।  पहले  तो  यह  शहों  तक  मह॒दृद  अब  ब्लाक्स  तक  यह  चला  गया  है  ।  वहां  पर  जो  ह॒भारे  वर्क

 उन  लोगों  ट्रेनिंग  दी  जा  रही  कौसे  शिनाझुत  कैसे  पहचानें  कि
 किसो  को  लेसर  हो  सकता  ,

 है  वा  कैंसर  का  अनुमान  इस  तरह  की  उनको  ट्रेनिंग  दी  जा  रही  लोगों  को  भी  बताया  आ  रही
 ता  है

 है  कि  अगर  ये-ये  बातें  अपने  शरीर  में  पाते  हों  तो  फौरन  आप  डाक्टर  को  दिखला  दीजिए  ।  हो  सकता  है
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 कि  यह  कोई  ऐसी  बीमारी  हो  जो  आपकी  समझ  में  आती  नहीं  हो  और  आप  जिसको  आसान  समझते

 हों  वह  उतनी  आसान  नहीं  हों  ।  हम  यह  नहीं  कहते  कि  एकदम  कैंसर  हो  सकता  है  क्योंकि  ऐसा  कहना

 भी  ठीक  नहों  होगा  ।  इसलिए  उसको  एक  चेतावनी  देने  की  हम  कोशिश  करते  हैं  ।

 अब  जहां  तक  दूसरे  सिस्टम  का  सम्बन्ध  अभी-अभो  एक  विशेषज्ञ  हमारे  पास  आए  हैं

 होम्योपैथी  के  जिन्होंने  यह  दावा  किया  है  कि  उनके  इलाज  से  कई  कैंसर  के  बीमार  अच्छे  हुए  उनको
 शफा  मिला  तो  मैंने  उनको  आई०  सी०  एम०  आर०  के  पास  भेज  दिया  वहां  वहू  जांच  कर  रहे  हैं
 कि  उनके  इलाज  से  कितना  फायदा  हुआ  है  ?  इसका  वह  अनुमान  लगाएंगे  ओर  उसके  बाद  जो  कुछ
 ओर  कार्यक्रम  हो  सकता  है  उसको  आगे  लोगों  तक  पहुंचाने  का  काम  किया  मैं  अब  भी  फिर

 कहना  चाहता  हुं  कि  किसी  भी  सिस्टम  में  इसकी  कोई  भी  दवा  हो  तो  उसको  जांच-पड़ताख  कराने  के

 लिए  और  यदि  वह  एस०  एस०  पी०  निकले  तो  उसको  पूरा  प्रोश्साहन  देने  के  लिए  हम  तैयार

 श्री  लिर्मेल  खत्नो  :  मेरे  इस  प्रश्न  का  जवाब  क्या  है  कि  इसमें  जिन  ठो  औषधियों  का  इस्तेमाल

 होता  है  उसको  सब्सिडाइज  करने  के  लिए  या  उस  उपचार  को  मुफ्त  उपलब्ध  कराने  के  लिए  आप  क्या
 क्र  रहे  हैं  ?

 ह

 शो  पी०  वो०  मरसिह  शाव  :  इसके  इलाज  के  सिलसिले  में  भी  जेसे  कि सारी  बीमारियों  का

 इलाज  होता  है  वेसे  ही  इसका  भो  करते  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  सारे  बीमार  सारी  दवाइयां  खरीद
 कर  ले  ऐसा  नहीं  सरकारी  दवाखानों  में  जेसे  दूसरी  बीमारियों  का  इलाज  करते  हैं  वैसे  ही
 इसका  भी  इलाज  किया  जाता  यहां  तक  कि  सीटी  स्कैनस  वगरह  जो  हैं  वहां  उनकी  मुफ्त  स्केनिंग
 की  जाती  है  |  तो  उसमें  कोई  खास  कठिनाई  कैंसर  के  संबंध  में  नहीं  पड़ती  है  ।

 ओऔी  राजकुमार  राय  :  इस  तरह  से  तो  तीन  प्रश्नों  में  ही  पूरा  घंटा  हो  गया'**

 )  ***

 ]

 थी  बो०  एस०  कृष्ण  श्य्यर  :  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  बंगलौर  में  एक  कसर  संस्थान

 वहां  99  प्रति  मरीज  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  आते  अनेक  स्वयंसेवों  संगठन  और  कैंसर  संस्थान  भी
 कसर  खोज  शिविर  चलाते  हैं  लेकिन  संसाधनों  के  अभाव  में  वे  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बड़ी  शंख्या
 में  शिविर  नियमित  रूप  से  नहीं  चला  सकते  ।  क्या  मैं  सरकार  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  वे  स्वयंसेवी
 संगठनों  और  कैंसर  श्लोज  शिविरों  को  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कैंसर  श्ोज  जारी  रखने  के
 वित्तीय  सहायता  दे  सकते  हैं  ?

 श्री  बोौ०  पी०  मरसह  राब  :  अपने  सीमित  साधनों  के  अन्दर  हम-सब  कुछ  कर  रहे  यदि
 कोई  भोर  सहायता  को  जा  सकती  है  तो  मैं  इसकी  निश्चित  ही  जांच  मैं  प्रश्न  का  इस  तरह
 स्पष्ट  उत्तर  नहों  दे  सकता  हूं  क्योंकि  आंख  उपचार  शिविर  तथा  कंतर  शिविर  भी  अनेक  खोज
 शिविर  चल  रहे  हैं  ओर  वे  स्वयंसेटी  संगठनों  द्वारा  चलाए  जाते  हम  उनकी  सहायता  करते  जा  रहे
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 आप  जानते  हैं  कि हुम  उनकी  सहायता  कर  रहे  हैं  लेकिन  सहायता  पर्याप्त  नहीं  यह  सर्वविदित

 ]

 भरी  झांति  धारीबाल  :  उपाध्यक्ष  मैं  तो  यह्  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मन्त्री  महोदय
 राज्य  सरकारों  को  ऐसी  आर्थिक  सहायता  देंगे  जिससे  हर  डिस्ट्रिक्ट  हैडगवार्टर  पर  जहां  डिस्ट्रिक्ट

 हास्पिटल्स  हैं  वह  पर  कोई  भी  थेरेपी  जो  कसर  के  काम  में  आती  है  चाहे  रेडियो  थेरेपी  हो  चाहे
 थेरेपी  हो  वह  उपलब्ध  हो  सके  ?

 शी  पी०  बी०  मरसह  राव  :  अब  पहले  तो  हमारे  पास  यह  पता  यह  जानकारी  आये  कि

 कौन-सी  ऐसी  थेरेपी  है  जो  एकदम  इतनी  प्रभावशाली  ऐसी  कोई  बात  होगी  तो  में  कह  चुका  हूं  कि

 किसी  भी  सिस्टम  की  थेरेपी  हो  हम  उसको  पूरा  प्रात्साहन  देने  के  लिए  तंयार

 ]

 भीमती  बसबराजेश्वरी  :  मैं  जानना  चाहती  हूं
 **

 ]

 श्री  राजकुमार  इस  प्रकार  से  तो  आज  तीन  ही  प्रश्त  में  घंटा  पूरा  हो  गया  ।  इश्च

 उदारता  के  लिए  आपको  धस्यवाद  लेकिन  औरों  का  भाग्य  कब  खुलेगा  ?

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्रीमती  बसवराजेश्वरी  को  बुला  चुका  यह  बोमारियों  के  बारे  में

 वे  विस्तार  से  चर्चा  करना  चाहते  हैं  ।

 प्रश्न  काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 प्रदनों  क ेलिखित  उत्तर

 ]

 कुष्ठ  तियंत्रण  तथा  कल्याण  सेवा  सलाहकार  बोर्ड  को  दिये  गये  भार्ग-लिदेश

 $|24,  भी  धार०  एस०  मोये  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मन्यी  वह  बताये  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कुष्ठ  रोग  से  पीड़ित  रोगियों  के  बारे  में  किए  गए  सर्वेक्षण  से  प्राप्त  परिणामों  का
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 विश्लेषण  किया  गया  ओर  यदि  तो  उसके  मुख्य  निष्कर्ष  क्या

 कया  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुष्ठ  रोग  के  रोगियों  को  संड्या  अधिक  होती  यदि  तो  इस
 रोग  से  लोगों  का  कौन-सा  वर्ग  विशेष  रूप  से  अधिक  प्रभावित  होता  है  और  इसके  क्या  कारण  फाये  गये

 क्या  सरकार  ने  कुष्ठ-रोग  नियंत्रण  और  कल्याण  सेवा  सलाहकार  बोड़ों  को  कोई  नए
 मार्गनिदेश  जारी  किए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सरोज  खापड )  :

 कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  अन्त्गंत  किए  गए  सर्वेक्षणों  के  अनुसार  देश  के  76  जिलों  में  इस  रोग

 की  अकोप  दर  प्रति  हजार  10  से  अधिक  है  और  125  जिलों  में  प्रति  हजार  5  और  ।0  के  बीच  है
 तथा  शेष  जिलों  में  प्रति  हजार  5  से  कम  महिलाओं  को  अपेक्षा  पुरुष  कुष्ठ  रोग  से  अधिक  ग्रस्त  होते

 कुल  रोगियों  में  20  प्रतिशत  रोगी  बच्चे  सारे  रोगियों  में  से  20  प्रतिशत  रोगियों  का  रोग  -

 संक्रामक  15  प्रतिशत  रोगियों  में  विरूपांगता  पाई  गई

 हां  |  वेयक्तिक  स्वच्छता  के  निम्न  कृपोषण  और  संघनता  के  कारण  पिछड़े
 शामाजिक-आधिक  वर्गों  में  कुष्ठ  रोग  अधिक  पाया  जाता

 और  राष्ट्रीय  कृष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  बारे  में  क्षेत्र  कार्यकर्ताओं  को

 दिशानिर्देश  जारी  किए  गए  इन  दिशानिर्देशों  में  रोग  का  कार्यक्रम  के  प्रमुख
 ओषध  चिक्षित्सा  के  रोगियों  का  पता  लगाने  की  उपचार  के  विस्तृत  पहलू  और

 रोगी  को  छुट्टी  देने  क ेलिए  रोगियों  पर  फिर  से  पीड़ित  होने  की  स्थिति  में

 वाही  और  ओषधियों  के  प्रयोग  के  लिए  सावधानियां  बतलाई  गई

 हृदय  रोगियों  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 *125,  श्री  मोहनमाई पटेल  ate)  .

 ५  :  कया  प्तेर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने
 की  भ्रमर  सिह  राठवा  |

 ह

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  हृदय  रोगियों  की  संख्या  का  पतश  लगाने  हेतु  भारतोय  किकित्सा  अनुसंधान

 परिषद  द्वारा  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  कब  ओर  देश  में  प्रति  हजार  व्यक्तियों  में  से  हृदय  रोगियों  की  संक्या  कितनी

 है  तथा  ब्योरा  क्या
 |

 हि
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 क्या  अधिकाश  हृदय  रोगी  शहरी  क्षेत्रों  में  और  यदि  तो  इसके  मुख्य  कारण  क्या

 क्या  भारत  में  और
 विशेष

 रूप  से  शहरो  क्षेत्रों  में  हृदय  रोग  के  बढ़ते  हुए  मामलों  के  बारे

 में  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  हुआ  ओर

 (3)  यदि  तो  इस  रोग  की  बढ़ती  हुई  प्रवृत्ति  को  रोकने  हेतु  उतमें  कोन-से  सुझाव  दिए  १ए

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  ख्ापड )  :  से

 भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  हृदय  रोग  को  घटनाओं  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण

 नहीं  किए  गए  भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  ने  आमवात  आमवात  हृदय  रोग  भोर

 उच्च  रक्त  चाप  की  व्याप्तता  पर  अध्यपन  किए  आमवात  हृदय  रोग  5---16  वर्षों  के  स्कूली
 बच्चों  में  बम्वई  में  प्रति  1000  वच्चों  में  1.8  पर  और  दिल्ली  में  प्रति  1000  बच्चों  में  11.1  पर

 पाया  गया  ।  उच्च  रक्तचाप  20  वषे  और  ऊपर  के  लोगों  में  दिल्ली  में  प्रति  हजार  पर  2.5  से  लेकर

 श्रीनगर  में  प्रति  हुजार  पर  8  में  पाया  भारतीय  आयु्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद  की  कोरोंनरी

 हुदय  रोग  के  होने  तथा  इससे  संबंधित  जोखिम  वाले  घटकों  पर  अध्ययन  करने  की  योजना  है  ।

 हृदय  रोग  बिज्ञान  पर  आधुनिकतम  जानकारी  तथा  पारम्परिक

 और  कल र  ढॉपलर  ईकोकाडियोग्राफो  पर  एक  कार्यशाला  दिल्ली  में  1986  में  हुई

 (&)  सम्मेलन  में  हृदय  रोगों  का  उपचार  करने  में  विभिन्न  प्रौद्योगिकियों  भर  उपलब्ध

 अन्वेषणात्मक  युक्तितयों  के  बारे  में  अनुभवों  का  आदान-प्रदान  करने  पर  मु&य  रूप  से  ध्यान  दिया

 हेलो  काप्टर  कार्पोरेशन  भ्राफ  इंडिया  फी  गतिविधियां

 #126,  आीमतो  एन०  पी०  झ्लांसो  लक्ष्मी  :  क्या  लागर  बिसानन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 इस  समय  हेलीकाप्टर  कार्पोरोशन  आफ  इंडिया  को  सेवाएं  किन-किन  क्षेत्रों  में  उपभसब्ध

 कराई  जा  रही

 वर्ष  1987-88  के  लिए  इस  कार्पोरेशन  का  विस्तार  कार्य  क्रम  क्या  भौर

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लिए  इसकी  सेवा  के  विस्तार  के  बारे  में  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किये  गये  हैं  और  आंध्र  प्रदेश  क ेलिए  यह  लक्ष्य  क्या  र्षा  गया  है  ?

 सागर  बिसातन  संद्ालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदीश  :  भारतीय
 काप्टर  निगम  इस  समय  7  देलोकाप्टर  तेल  सेक्टर  में  और  अपने  4  देलीकाप्टर

 ड्रग
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 अण्डमान  ओर  निकोबार  तथा  लक्षद्वोप  में  वेट-लीज  पर  गैर-तेल  सेक्टर  में  परिचालित  कर

 रहा  ॥

 और  अगले  विश  वर्ष  में  यहू  निगम  42  हेलीकाप्टरों  को  प्राप्त  करने  के  कार्य  को

 पूरा  कर  तेल-सेक्टर  की  अपेक्षाओं  को  पूरी  तरह  पूरा  करने  के  पश्चात्  बकाया  हेलोकाप्टरों  को

 राज्य  सरकारों संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  अथवा  मांग  के  अनुसार  अन्य  सेवाओं  के  लिए  उपलब्ध

 करवामा  बतंमान  योजना  अवधि  के  बकाया  समय  के  निगम  अपने  हेलीकाप्टर  बेढ़े

 का  सर्वोत्तम  उपयोग  प्राप्त  करने  के  लिए  ध्यान  केन्द्रित

 दिल्लो  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  द्वारा  चौथे  बेतम  ध्रायोग  को  रिपोर्ट

 लाग  किये  जाने  के  लिये  झ्ांदोलन

 #127.  ओभी  कसल  नाथ
 :  कया  जल-भूतल  परिवहम  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 करो  सुमाव  यादव

 किः

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारी  चोथे  वेतन  आयोग  की  रिपोर्ट  उनके  लिए  भी

 लागू  किये  जाने  के  लिए  आंदोलन  कर  रहे

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  और

 दिल्लो  परिवहन  निगम  में  चोथे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें  अभो  तक  लागू  न  किये

 जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सम्त्रालय  के  राज्य  सस्त्री  राजेश  :

 और  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  चौथे  वेतन  आयोग  द्वारा  केन्द्रीय

 कार  के  कमंचारियों  क ेलिए  सिफारिश  किए  गए  वेतन  पैटर्न  उन  पर  भी  लागू  करने  की  मांग  कर  रहे
 केन्द्रीय  वेतन  पैटन  अपनाने  वाले  साव॑  जनिक  क्षेत्रीय  उपक्रमों  के  वेततमानों  में  संशोधन  का  मामला

 एच्चतम  न्यायालय  के  निर्देशों  क ेअधीन  गठित  रच्च  शक्ति  प्राप्त  वेतन  समिति  को  सौंप  दिया  गया

 राष्ट्रीय  शिक्षक  ब्रायोग  को  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  लिए
 लियुक्त  को  गई  ्रधिका  र-प्राप्त समिति  की  रिपोर्ट

 *131.,  भी  राज  कुमार  राध  ]
 /  या  भानव  संसाधन  विकास  मन्त्री

 थी  करणप  विश्याल॒  |
 ने  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 18
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 कया  स्कूलों  के  शिक्षकों  के  वेतनमानों  सहित  राष्ट्रीय  शिक्षक

 की  सिफारिशों  के  बारे  में  सरकार  को  सलाह  देने  के  लिए  श्री  आनन्द  स्वरूप  की  अध्यक्षता  में

 नियुक्त  की  गई  अधिकार-प्राप्त  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  रिपोर्ट  की  मुख्य  बातें  क्या  ओर

 यदि  तो  यह  रिपोर्ट  कब  प्रस्तुत  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 सामव  संसाधन  विकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  प्रौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मम्त्रो

 कुष्णा  :  से  सरकार  ने  राष्ट्रीय  शिक्षक  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  की  जांच

 करने  के  लिए  शिक्षा  सचिव  की  अध्यक्षता  में  एक  अधिकार  प्राप्त  समिति  नियुक्त  अधिकार  प्राप्त

 समिति  ने  वेतनमानों  के  सम्बन्ध  में  अपने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दिए  जेसे  ही  मामले  में  अन्तिम  निर्णय

 लिये  उन्हें  सभा  के  ध्यान  में  ला  दिया  जाएगा  ।

 राष्ट्रीय  युबा  नीति

 $]32.  भ्री  झ्लामरद  सिह  रि
 9  :  क्या  सागव  संसाधन  विकास  मनन््त्री  यह  बताने  को  कृपा

 झभोमतो  भाषुरी  सिह  J

 करेंगे  कि  :
 ई॒

 क्या  सरकार  का  एक  राष्ट्रीय  युवा  नीति  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  किन  मुख्य  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  नीति  बनाई  जा  रही

 क्या  इस  बारे  में  युवक  संगठनों  के  विचार  प्राप्त  किये  गये  और  यवि  तो  इन

 संगठनों  की  इस  बारे  में  प्रतिक्रिया  बंया  ओर

 अब  तक  इस  मामले  में  कौन-से  कदम  उठाये  गये  हैं  और  इस  नोति  के  कब  तक  तैयार

 हो  जाने  को  सम्भावता  है  ?

 सानवय  संसाधन  विकाप्त  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  धोर  खेल  तथा  सहिला  झोर  बाल  विकास

 बिनाणों  में  राज्य  मस्मो  मारप्रेट  :  हां  ।

 से  (a)  दो  राष्ट्रीय  सेमिनारों  में  युवा  व्यक्तियों  के  साथ  परामर्श  |के  बाद  युवाओं  के

 बिचारों  को  सम्मिलित  करके  युवा  नोति  प्रारूप  तैयार  किया  गया  है  और  अब  यह  राज्य  सरकारों  और

 भारत  सरकार  के  विभिन््त  मन्त्रालयों/विभागों  को  टिप्पणियों  के  लिए  परिचालित  किया  गया  नीति

 प्रारूप  युवा  कार्य  कलापों  से  सम्बन्धित  स्वेच्छिक  संगठनों  को  भी  परिच्रालित  किया  गया  है  ओर  इस  पर

 केंद्रीय  युवा  सलाहकार  समिति  में  भी  विचार-विमशं  किया  गया  युवा  नीति  प्रारूप  पर  युवा  कार्यक्रम
 के  प्रभारी  राज्य  मन्त्रियों  के  सम्मेलन  में  विचार-विमर्श  करने  का  प्रस्ताव  है  ओर  उसके  बाद  संसद  के
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 सम्मुख  रखने  के  लिए  इसे  अन्तिम  रूप  दिया  जाना

 दिल्लो  के  भ्रध्यापक  संगठनों  हारा  चौथे  वेतन  झ्ायोग  को  सिफारिशों  को

 कार्यारिवत  किए  जावे  के  विरद्ध

 +]33.  क्रो  भहेना
 >  :  क्या  सानज  संसाधल  विकास  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 भी  कृष्ण  सह  )
 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  अध्यापक  संगठन  बारे  से  हृड़ताल  पर

 यदि  तो  उत्के  क्या  कारण

 क्या  उनकी  एक  शिकायत  चोथे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  कार्यात्वयन  के  सम्बन्ध
 ््ः  श्फ

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  शिकायतें  और  मांगें  क्या  और

 (४)  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ओर  इस  बारे  में  समझोता  करने  के  लिए  कोन-से
 कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 सानव  संसाधन  बिकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  शौर  संस्कृति  विभागों  में  र/ज्य  भन्त्रो

 छष्णा  :  हां  ।

 से  (2)  दिल्ली  प्रशासन  और  नगर  निगम  द्वारा  चलाये  जा  रहे  स्कूलों  में  कार्य  कर  रहे
 शिक्षक  प्रवरण-पग्रेड  के  पुन.स्थापन  करने  तथा  राष्ट्रीय  शिक्षक  की  सिफारिशों  के  आधार  पर
 उच्च  वेतनमान  देने  के  लिए  |  3-2-87  से  आन्दोलन  कर  रहे  सरकार  इस  मामले  पर  विचार
 कर  रही  है  भोर  आशा  है  कि  इस  मामले  में  निर्णय  शोत्र  ल ेलिया

 विदेशों  में  प्रायोजित  खेलों  में  मारतीय  टीमों  का  माग  लेगा

 $|34.,  थ्रो  एच०  एस०  पहेल

 \  3  क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की
 जी  जो०  एस०  बसबराज्

 कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  खेल  नीति  के  विषय  में  भारतीय  ओलम्पिक  संघ  के  अध्यक्ष  की
 चार  पत्रों  में  प्रकाशित  टिप्पणी  पर  सरकार  मे  ध्यान  दिया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
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 क्या  विदेशों  में  भारतीय  टीमों  के  भाग  लेने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  जैसा  कि

 समाचार  पत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  हुआ  और

 क्या  सरकार  ने  सिओल  के  एशियाई  खेलों  में  भारतीय  टीमों  के  प्रदर्शन  का  मूल्यांकन
 किया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मग्ल्लालय  में  युवा  कार्य  ध्रोर  खेल  तथा  महिला  शौर  बाल  विकास

 बि्ांगों  में  राज्य  मन््त्री  सारप्रेट  से  सरकार  को  खेल  नोति  पर

 आई०मओो०ए०  के  अध्यक्ष  द्वारा  की  गई  कुछ  टीका-टिप्पणी  के  बारे  में  कुछ  प्रेत  के मद  सरकार  के  ध्यान

 में  आये  हैं  परन्तु  आई०ओ०ए०  ने  सरकारी  तौर  पर  बताया  है  कि  सरकार  की  खेल  नीति  पर

 उनके  द्वारा  ऐसी  कोई  टीका-टिप्पणी  नहीं  की  गई  आई०ओ०ए०  ने  यह  भो  बताया  है  कि

 आई०ओ०ए०  के  अध्यक्ष  की  टी१-टिप्पणी  पर  सम्बन्धित  समाचार  एजेंसी  ने  सही  रिपोर्ट  नहीं  दी  थो

 और  सम्बन्धित  समाचार  एजेंसी  के  साथ  आई०ओ  ०ए०  द्वारा  उठाए  गए  मामले  पर  एजेंसी  ने  इसके

 लिए  आई०ओ०ए०  के  अध्यक्ष  से  छोद  प्रकट  किया  तथापि  सरकार  की  उपयुक्त  प्रेस  रिपोर्ट  के

 प्रतिक्रिया  प्रेस  को  दे  दी  गई  थी  और  यह  ।8  1986  को  कुछ  देनिक  समाचार  पन्नों  में

 प्रकाशित  को  गई  थी  ।

 2.  1986  में  सरकार  ने  यह  निर्णय  लिया  है  कि  भविष्य  में  विदेशों  में  खिलाड़ियों
 को  भेजने  के  लिए  अपनाई  जाने  वाली  पद्धति  के  पुनरीक्षण  होने  तक  ऐसे  ऐसे  मामलों  को

 जो  उनके  द्वारा  पहले  ही  स्वीकृत  किए  गए  लम्बित  आई०ओ०ए०  ने  वचन  दिया  है  कि  वह्
 ऐसे  घिषय  जो  उनके  क्षेत्राधिकार  में  आते  क ेलिए  कार्यवाही  की  विस्तुत  योजना  राष्ट्रीय  खेल  संधों  .

 के  साथ  विचार-विमर्श  करेंगी  और  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  ठोस  प्रस्ताव  प्रस्तुत  इस  बीच

 में  ऐसे  दोरों  क ेलिए  गणों  के  आधार  पर  विशिष्ट  खिलाड़ियों  के  पुृथक-पृथक  मामले  पर  सरकार  द्वारा
 विचार  किया  जा  रहा

 3.  सरकार  ने  डा०  अमरीक  सिंह  की  अध्यक्षता  में  एक  विशेषज्ञ  दल  सियोल  में

 एशियाड  में  भारतीय  दल  द्वारा  कार्य  निष्पादन  तथा  अन्य  सम्बन्धित  मामलों  पर  भारतीय  ओलम्पिक

 एसोसिएशन  की  रिपोर्ट  का  अध्यथन  करने  ओर  इस  संदर्भ  में  सरकार  को  उपयुक्त  सिफारिश  करते  के

 लिए  गठित  किया

 सहिला  कल्याण  के  लिए  नई  घोजना

 श्री  परसराम  वया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  १ह  बताने  की  कृपा  करेंमे

 किः

 कया  सरकार  ने  हाल  ही  में  महिलाओं  के  कल्याण  के  लिए  कोई  नई  योजना  तैयार  की

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?
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 सानव  संसाधन  विकास  मन्त्नालय  में  युवा  कार्य  श्रौर  खेल  तथा  सहिला  भौर  आल  विकास
 विमागों  में  राज्य  मन्त्रो  मारप्रेट  :  हां

 (@)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया हि

 विधरण

 महिला  एवं  बाल  विकास  विभाग  द्वारा  शूरू  की  गई  नई  योजनाओं  के  विवरण  निम्न
 प्रकार  हैं  :-..

 (1)  महिलाधों  के  लिए  प्रशिक्षण  शौर  रोजगार  कार्यक्रम  के  लिए  सहायता

 इस  कार्यक्रम  का  उद्देश्य  कृषि  डेरी  छोटे  पैमाने  पर  पशू  मत्स्य  श्रादी  और

 हुथक  हस्त  रेशम  इत्यादि  जैसे  बड़े-बड़े  रोजगार  क्षेत्रों  में  महिलाओं  के

 लिए  रोजगार  कार्यक्रमों  में  सहायता  प्रदान  करना  ये  परियोजतायें  इन  बड़े  रोजगार  क्षेत्रों  में  कायरत
 निघंन  और  कमजोर  वर्गों  की  महिलाओं  के  लिए  तकनीकी  संगठनार्मक  और  सामाजिक

 सहायता  प्रदान  इस  प्रस्तावित  कार्यक्रम  में  संगठन  प्रयासਂ  किए  जाने  की  व्यवस्था
 इस  कार्यक्रम  के  अस्तगंत  भूमिहीन  ग्रामीण  शिल्पकारों  जैसे  उन  गरीब  लोगों  के

 माध्यम  से  उन्हीं  लोगों  क ेलिए  कल्याण  कार्य  किए  जायेंगे  जिन्हें  अपने-अपने  संगठन  बनाने  के  लिए
 प्रोत्साहित  किया  जायेगा  ।  स्वयंसेवी  संगठनों  की  भूमिका  उन्हें  अपनी  परिस्थितियों  को  विश्लेषण

 ,  कर  सकने  और  मिलकर  काय॑  करने  में  उन्हें  सहायता  प्रदान  करना  होगा  ।

 परियोजना  प्रस्ताव  गैर  सरकारी  विश्वविद्यालयों  केन्द्रीय  समाज
 कल्याण  राज्य  समाज  कल्याण  बोडों  एवं  अर्ध  सरकारी  एजेंसियों  तथा  सरकार  द्वारा  वित्त  पोषित

 एजेंसियों  द्वारा  तैयार  किए  आयेंगे  ।  इस  कार्यक्रम  क ेलिए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  45,00  करोड़
 रुपये  के  परिव्यय  की  व्यवस्था  की  गयी  वर्ष  1987-8°  के  लिए  10.00  करोड़  रुपये  का  प्रस्ताव

 किया  गया  है  ।

 (2)  सहिला  विकाल  लिगस

 महिलाओं  में  रोजगार  उत्पादक  कार्यों  को  बढ़ावा  देने  के  उद्देश्य  से  महिला  विकास  निनमों  की
 स्थापना  सभी  राज्यों  में  की  जानी  ये  निगम  महिला  वर्गों  और  समाज  के  कमजोर  वर्गों  की  महिलाओं
 के  लिए  इस  योजना  को  सक्रिय  रूप  से  सहायता  और  प्रोत्साहन  प्रदान  इस  योजना  के  अन्तर्गत
 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  आवश्यक  सुरक्षा  उपाय  किए  जायेंगे  कि  इस  योजना  के  लाभ  वे  महिलायें
 बेनामी  आधार  पर  न  उठा  सकें  जिनकी  आधिक  स्थिति  अपेक्षाकृत  बेहतर  हो  ।

 ये  निगम  महिलाओं  के  लिए  आ्थिक  कार्यकरलापों  की  व्यवस्था  करते  के  लिए  शत्प्रेरक  एजेंटों  के
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 कप  में  कार्य  करेंगी  |  निगम  के  निम्नलिखित  कार्य  होंगे  te

 रोजगार  के  संभ।वी  क्षेत्रों  का पता  लगाना  ।

 परियोजना  तैयार  करने  में  तहायता  देना  और  अपेक्षित  घनरा/शश  जुटाना  विभिम्न  व्यवसायों

 में  कामभकाजी  महिलाओं  के  लिए  कच्चे  माल  का  प्रबन्ध

 प्रशिक्षण  परामर्श  सुविधायें  उपलब्ध  ओर

 तैयार  माल  की  बिक्री  क ेलिए  माकिटिंग  सुविधायें  उपलब्ध  कराना  ।

 केन्द्रीय  इन  निगमों  की  स्थापना  के  लिए  और  इनके  कार्यकरण  के  लिए  49:51  के

 अनुपात  में  इक्विटी  भागेदारी  के  माध्यम  से  सभी  राज्यों  को  धनराशि  उपलब्ध  करायेगी  ।  दूसरे  शब्दों

 मैं  महिला  एवं  बाल  विकास  वित्तीय  सहायता  के  रुप  में  प्रद  पूंजी  का  49  प्रतिशत  तक

 राशि  सहायता  के  रूप  में  देगा  |  ये  निगम  ब्याजदर  अन्तर  योजना  अथवा  अन्य  किसी  रियायती  योजना

 के  अन्तर्गत  भी  ऋण  प्राप्त  कर

 बर्ष  1987-88  के  लिए  इस  योजना  के  लिए  3.50  करोड़  दपए  के  बजट  नियतत  का  प्रस्ताव

 किया  थया

 खब्लुराहो  के  भन्दिरों  की  सरम्भत

 *136,  थी  जी०  भूषति  )
 9  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 भरी  मानिक  रेह्ो  |
 करेंगे  कि  :

 कया  सच  है  कि  खजुराहो  के  मन्दिरों  के खराब  उनमें  अनधिकृत  कब्जों
 भर  इस  क्षेत्र  क ेऊपर  उड़ने  बाले  हथाई  जहाजों  की  आवाज  के  कम्पन  से  उनमें  दरारे  पड़  गई
 थोर

 पदि  तो  क्या  सरकार  ने  श्जुराहो  के  मन्दिरों  की  मरम्मत  किये  जाने  और  इनमें
 अनधिकृत  कब्जों  ओर  बहुमूल्य  मृतियों  की  चोरी  रोकने  के  लिए  कोई  योजना  तैयार  की  है  ?

 मानव  संसावन  विकास  संक्षासय  में  शिक्षा  धौर  संस्कृति  बिमागों  में  राज्य  मंत्रों

 कृष्णा  :  दरारें  पड़ने  के  मूल  कारण  मन्दिर  पुराने  लगातार  मौसम के  दुष्प्रभाव  तथा

 चिनाई  में  मूल  भवन  निर्माताओं  द्वारा  प्रयुक्त  लोहे  के  मेबों  ओर  सिकंजों  पर  जंग  लग  जाना

 (@)  खजुराहो  के  मन्दिरों  को  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  संरचनात्मक

 रासायनिक  परिरक्षण  ओर  पर्यावरण  संबंधी  विकास  की  योजना  में  भी  शामिल  किया  है  |

 अनधिकृत  कव्जों  को  रोकरे  ओर  सुरक्षा  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  दो  को  सभो
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 म्न्विरों  में  कांटेदार  तार  स्मारकों  में  रात-दिम  पहुरा  निगरानी  स्टाफ  और  पश्चिमी  ग्रूप  में

 सुरक्षा  के  लिए  प्रकाश  तथा  खुले  पुरातस्वीय  संग्रहालय  में  सशस्त्र  रक्षकों  की  व्यवस्था  की  गई

 मद्रास  झौर  महुरे  डियोजन  में  ऊपरी  पुलों  का  निर्माण

 *]37.  डा०  एस०  जगतरक्कन
 :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दक्षिण  रेलवे  के  मवद्रास/मदुरे  डिवीजन  में  ऊपरी  पुसों  के  निर्माण  में

 विलम्ब  के  कारण  हन  डिवीजनों  के  ध्यापारी  समुदाय  में  व्याप्त  असंतोष  की  जानकारी

 क्या  मद्रास  डिवोजन  में  पालावन्तंगल/क्रोमपेट/मुननवक्कम  आदि  जैसे  विभिम्न  जंक्शन

 लेबल  क्रार्सिगों  पर  ऊपरी  पुलों  के  लिए  कोई  इंजीनियरो  सर्वेक्षण/व्यवहायंता  सर्वेक्षण  किया  गया

 शोर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कौन  से  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  इस  संबंध  में  कई  एसोसिएशनों

 है  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 मद्रास  और  मदुर  मंडल  के  लिए  ।!  निर्माण  कार्य  स्वीकृत  पांच  निर्माण  कार्य  चल

 रहे  अन्य  छः  निर्माण-कार्यों  के  लिए  अभी  राज्य  सरकार/धम्बन्धित  प्राधिकरण  द्वारा

 मक्शों/प्रारंभिक  व्यवस्थाओं  को  अंतिम  रूप  महीं  दिया  गया

 शांध्र  प्रदेक्ष  में  राष्ट्रीय  राजसागों  पर  पुलों  का  लिर्माण-कार्य

 झथ्रा  पड़ा  रहना

 +|38,  श्री  वो०  तुलसीराम  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे

 किः

 आन्प्र  प्रदेश  से  गुजरने  वाले  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  बन  रहे  ऐसे  पुलों  की  संझ्या  कितनी
 जो  निर्धारित  समयावधि  बीत  जाने  पर  भी  अधूरे  पढ़े  हुए

 (w@)  इन  पुलों  पर  निर्माण  कार्य  कब  से  भहीं  हो  रहा

 निर्माण-कार्य  गें  विलम्ब  के  मुख्य  कारण  क्या  और

 हो  रही  परेज्ञानी  को  हूर  करने  के  लिए  इनका  निर्माण  शीघ्र  पूरा  करवाने  के  लिए
 केन्द्रीय  सरकार  का  कौस  से  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?
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 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  आंध्र  प्रदेश  से

 होकर  गुजरने  वाले  विभिन्न  राष्ट्रीय  रोजमार्गों  पर  16  पुलों  का  निर्माण  कार्य  निर्धारित  समय  से  अधिक

 लंबित  पड़ा  है  ।

 (er)  16  पुलों  में  से  ।  पर  निर्माण  कार्य  चल  रहा  है  ।  तोन  पुलों  का  निर्माण कार्य  1985

 से  संपादित  नहीं  हो  रहा  है  और  दो  पुलों  का  निर्माण  कार्य  1985  से  संपादित  नहीं  हो

 रहा

 इन  निर्माण  कार्यों  को  संपादित  करने  में  विलम्ब  के  मुख्य  कारण  हैं  :---

 (7)  ठेकेदारों  की  प्रगति  की  धीमी

 (7)  ठेकेदारों  क ेदोष  क ेकारण  करार  रह  करना  ।

 इन  पुलों  के  लिए  6/87  से  3/88  तक  के  थोच  पूरा  करने  की  तारीखों  सहित  एक

 बढ़  कार्यक्रम  राज्य  के  लोक  निर्माण  विभाग  को  सतो-पूवंक  अनुपालन  के  लिए  दिया  गया

 जल  संसाधनों  का  पता  लगाने  के  लिए  जल  विज्ञान  संबंधों  सर्वेक्षण

 ३139,  श्री  मूल  खर्द  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 जल  विज्ञान  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  को  गई  ओर

 देश  में  किन-किन  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  सर्वेक्षण  किया  गया  है  तथा  क्या  राजस्थान

 में  भी  सर्वेक्षण  किया  गया  है  और  यदि  तो  तक्ष्यंबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  बो०  :  केन्द्र  सरकार  द्वारा  अब  तक  जल  विज्ञान

 सम्बन्धी  सर्वेक्षण  पर  लगभग  ४0  करोड़  रुपये  व्यय  किए  गये  हैं  ।

 राष्ट्रीय  सर्वेक्षण  के  अन्तर्गत  लगभग  सभी  राज्यों  और  संघशासित  क्षेत्र  दिल्ली  तथा
 दसन  व  दढोज  में  फैले  सभी  नदी  बेसिन  शामिल

 राजस्थान  में  जल  विज्ञान  सम्बन्धी  नेटबर्क  के  19  केम्ह्रों  के  माध्यम  से  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा
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 विदेशों  में  एयर  इंडिया  को  श्ाय  में  से धनराशि  के  मारत  भेजे

 लामे  पर

 $]40.  चोधरो  धझस्तर  हसत  :  क्या  तागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  तेल  निर्यातक  देशों  में  एयर  इंडिया  की  आय  में  से  धनराशि  के  भारत  भेजे  जाने

 पर  पाबंदियों  के  कारण  उन  देशों  में  भारी  धवराशि  जमा  हु  गई

 यदि  तो  इन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  और  वहां  कितनी  धमराशि  जमा  हो  गई

 क्या  इस  जमा  राशि  में  से  भारत  द्वारा  उन  देशों  से  आयात  किए  जाने  वाले  तेल  के  मुल्य
 का  भुगतान  किया  जा  सकता  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कौन  सी  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  संज्री  जगदोश  :  भोर  जबकि

 घन-राशि  को  भेजे  जाने  पर  कुछ  तेल  निर्यातक  देशों  द्वारा  कोई  औपचारिक  अतिबंध  लगाये  गये  प्रतीत

 नहीं  होते  लेकिन  उन  देशों  में  एयर  इण्डिया  की  घन-राशि  उन  देशों  की  सरकारों  की  विदेशी  मुद्रा
 की  विकट  स्थिति  के  कारण  जमा  हुई  तेल  निर्यातक  देशों  के  जहां  एयर  दृण्डिया  की  धन-राशि
 जमा  हुई  है  और  31  1980  की  स्थिति  के  अनुसार  जमा  राशियां  इस  प्रकार  हैं  :-.

 देश  करोड़  रपये

 नाइजोी  रिया  27.22

 ईराक  23.46

 ईराम  5.93

 लोबिया  4.63

 और  एयर  इण्डिया  की  रुको  हुई  घन-राशियों  को  उपयोग  में  लाने  के  लिए  इन  देशों

 से  कच्चे  तेल  के  आयात  सहित  कई  सुझावों  पर  विचार  किया  गया

 बरगढ़-रायपुर  के  बीच  रेल  सम्पर्क

 +*+  141.  भरी  राधाकास्त  डिगाल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऊड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  रेल  मंत्रालम  से  बरगढ़-रायपुर  रेल  संपर्क  को  स्वीकृति  देने
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 हेतु  अगुरोध  किया

 यदि  तो  उक्स  प्रस्ताव  को  कार्यान्वित  करने  हेतु  कोन  से  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 रेल  मंज्ञालय  के  रात्य  मंत्री  माधव  राव  जी  हां  ।

 (a)  बश्गढ़-रायपुर  संरेशण  पर  बहुत  अधिक  लागत  आने  की  संभावना  इसलिए  इसे

 मोदित  नहीं  किया  गया  उड़ोसा  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  गया

 उड़ोसा  में  नलकूपों  का  कार्यकरण

 1323.  भी  जयस्ताथ  पटनायक  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  से  धन  को  कमी  के  कारण  सरकारी  नलकपों  के

 असंतोषजनक  कार्य क  रण  के  संबंध  में  जानकारी  मांगी  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  शंक  :  ओर  उड़ीसा  लिफ्ट  सिंचाई

 निगम  ने  सूचित  किया  हे  कि  अर्याप्त  संसाधनों  क ेकारण  उवित  संचालन  तथा  रखरखाव  नहीं  किया

 था  सका  |  इसके  उड़ीसा  सरकार  ते  सूचित  किया  है  कि  संचालन  तथा  रखरखाव  के  लिए
 9.07  करोड़  रुपए  तथा  11.89  करोड़  रुपए  को  आवश्यकता  के  मुकाबले  वर्ष  1985-86  तथा

 1986-87  के  दौरान  5.9  करोड़  दपए  तथा  7.27  करोड़  रुपए  प्रदान  किए  गए

 भोयहन  विकास  निधि  सलिति  का  प्रतिस्थापन

 1324.  भी  मुहल(पल्लो  रामचसास  :  क्या  जल-सूतल  परिबहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  नोवहन  के  विकास  के  लिए  नोवहन  विकास  निधि  समिति  के  स्थान  पर  सरकारी
 क्षेत्र  क ेकिसो  विलीय  संस्थान  को  नियुक्त  किया  गया  और

 (a)  यवि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  ओर  नौवहन
 विकास  निधि  समिति  को  बंद  करने  का  निर्णय  ले  लिया  गया  मौवहन  विकास  निधि  समिति

 1986  अधिनियमित  हो  गया  अधिनियम  के  प्रावधानों  के  अनुसार  वह
 तारीक्ष  निदिष्ट  करते  हुए  एक  अधिसूचना  जारी  की  जानी  जिस  तारीख  से  नौवहन  विकास  निधि

 ३7
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 को  बन्द  किया

 प्राइवेट  सेक्टर  की  नोबहन  कम्पनियों  के  लिए  जहाज  खरीदने  हेतु  वित्तीय  व्यवस्था  करने  के

 लिए  8-1  2- 1986  से  एक  नई  कम्पनी  भारतीय  नौवहन  ऋण  निवेश  निगम  ०अआई  ०  सी  ०  आई०  )
 को  स्थापना  की  गई  है  जिसे  भारतीय  औद्योगिक  ऋण  निवेश  निगम  सी०  आई०  सो०  आई०  )
 ओर  वित्त  मम्जालय  के  सम्पूर्ण  नियन्त्रणाध्वीन  वित्तीय  संस्थाओं  तथा  बैंकों  द्वारा  चलाया  जाता

 गई  कम्पनी  के  मुश्य  उद्देश्य  होंगे---जहा जों  --  मछली  पकड़ने  वाले  ट्रालरों  की  खरीद  और

 अन्य  सम्बद्ध  कार्य  ऋलापों  जैसे  जहाज  निर्माण  ओर  शिप-ब्रेकिग  तथा  पत्तन  मरम्मतों  आदि

 कार्यों  क ेलिए  रुपयों  में  ओर  विदेशी  मुद्रा  में  ऋण  प्रदान  करके  और  अन्य  ऋण  देने  वालों  को  गारंटी

 देकर  वित्तीय  सहायता  करना  ।  कम्पनी  के  मार्गदर्शी  सिद्धांत  होंगे  --  उद्योग  की  विकास  करना  और  यह्
 प्रत्येक  परियोजना  का  सावधानीपूर्यक  मुल्पांकन  करके  उनकी  वाणिज्यिक  व्यवहायंता  के  आधार  पर
 परियोजनाओं  के  लिए  वित्तीय  प्रबन्ध  करेगी  ।

 बस्वई  पत्तन  स्थास  को  पट्टे  पर  दो  गई  सम्पलियां

 1325,  जीमती  पटेल  रमाबेन  भीरासलोमाई  भावणि  :  क्या  जल-भतल  परिवहन  मन््त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  पत्तन  न्यास  ने  अपनी  कुछ  भवन  तथा  अन्य  परिसर
 माल  निकासी  अथवा  भांडागार  एजेंटों  अथवा  कुछ  अन्य  पार्टियों  को  किराए  पर  दिए

 और

 यदि  तो  पट्ठेघारियों  के  किराए  की  राशि  तथा  इन  स्थलों  का  ब्यौरा  क्या

 जल-सूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेहा  :  जो  हां  ।

 बम्बई  पोर्ट  ट्रस्ट  के  पास  72.84  लाख  वर्ग  मीटर  भूमि  इसमें  से  13.17  लाख  वर्ग
 मीटर  भूमि  सरकार  और  सावंजतिक  निकायों  को  तथा  लगभग  :0.82  लाख  वर्गमीटर  भूमि  प्राइवेट
 पार्टियों  को  किराए  पर  दी  गई  है  जिसमें  क्लीयरिग  गोदाम  एजेंट  शामिल

 हैं  ।

 31-1  2-1986  को  ब्रम्वई  पोर्ट  ट्रस्ट  द्वारा  दी  गई  भूमि  ओर  ढांचों  के  3190
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 पट्ठाधारी  ब्यौरा  निम्नलिखित  है  :--

 भूमि  ढांचा

 1.  दीर्धावधि  पट्टा  668  17

 2.  15  माह  का  पट्टा  327  ]

 3.  मासिक  किराया  1467  710

 अन्म»«»क««क  न  ee
 2462  728

 रन्मममे  वर्मा  अम्मा

 इन  सभी  रों/पट्टाधारियों  जिसमें  पट्ठाधारियों  के  वाम  भी  शामिल  किराए  की

 राशि  और  ऐसे  स्थानीं  के  सही  स्थान  के  बारे  में  ब्यौरा  संकलित  करना  एंक  भारी  कार्य  है और  प्रयास
 के  अनुरूप  परिणाम  नहीं

 मुरादाबाद  के  लिए  हवाई  प्रडा

 1326.  श्री  हाफिज  मोहम्मद  सिद्दोक  :  क्या  सागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  अरब  ओर  यूरोप  के  देशों  के  कई  ध्यापारी  मुंरादाबाद  में  तम्बाक्
 ओर  चांदी  के  बतंन  के  व्यापारियों  से  मिलने  आते  हैं  किस्तु  मुरादाबाद  में  हृवाई  अह  न  होने  क ेकारण
 वे  बम्बई  से  विमान  द्वारा  मुरादाबाद  नहीं  जा

 यदि  तो  क्या  मुरादाबाद  में  व्यापार  बढ़ाने  में  सहायता  करने  तथा  और  अधिक
 विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  हेतु  मुरादाबाद  में  हुवाई  अड्डा  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इसके  कया  का रण  हैं  ?

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोद्ा  :  ऐसी  कोई  शिकायत
 नहीं

 और  नए  हवाई  भड्ढे  का  यातायात  कौ  संभावना  अनुसूचित  एयरलाइनों
 की  मांग  ओर  निधियों  कौ  उप॑लंब्धंता  जैसे  विभिन्न  तत्वीं  पर  निर्भर  करता  भुरादाबाद  को  विमान
 सेवा  से  जोड़ने  क ेलिए  एयरलाइनों  से  मांग  न  किये  जाने  और  संसाधनों  की  भारी  कमो  के  कारण

 मुरादाबाद  में  हृवाई  अड्डे  क ेमिर्माण  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।
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 प्योर  डिक्स  हारा  रेलथे  को  भूसि  पर  श्रनधिकृत  कव्णा

 ”  ”
 ]327.  भी  जगदीदा  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैससं  प्योर  ड्िक्स  ने  कानूसों  का  उल्लंघन  करके  कनाट  नई  दिल्ली  के  लिकट
 रेल  भूमि  पर  कब्जा  कर  रखा

 यदि  तो  उक्त  भूमि  खाली  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 मेंससे  प्योर  ड्रिक्स  या  इसकी  सहायक  कम्पनियों/इससे  सम्बद्ध  व्यक्तियों  द्वारा  इस
 प्रकार  कब्जा  की  गई  अन्य  रेल  भूमि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मम्प्रासय  के  राज्य  सत्त्री  साधवराब  :  हां  ।

 आवश्यक  प्रशासनिक  ओर  कानूनी  कारंबाई  की  जा  रही

 रेलबे  भूमि  का  कोई  अस्य  हिस्सा  उनके  कड्जे  में  नहीं

 टालीगंज  से  गरिया  तक  सेट्रो  लाइम  बढ़ाना

 1328.  कुमारी  ममता  अनर्जो  :  क्या  रेल  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कलकत्ता  में  टालीगंज  से  गरिया  तक  मेट्रो  लाइन  को  बढ़ाने  का  कोई

 प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  इस  कार्य  के  कब  तक  शुरू  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेस  भस्प्ालय  के  राज्य|मस्जी  साथबराव  :

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 रायलसीसा  से  नेहलोर  तक  नई  रेलदे  लाइन

 1329.  भरी  पी०  पेंचालेथा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  आन्प्र  प्रदेश में  रायलसीमा  से  नेह्लोर  तक  बई  रेखने  लाइत  बिछाते  के  लिए  कोई
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 सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  और  निर्माण  कार्य  कब  तक  शुरू  किए  भाने

 की  संभावना  है  ?

 रेल  मन्खालय  के  राज्य  भसत्री  माभवराव  :  ओर

 ]

 विकलांग  व्यक्तियों  को  किराये  में  रियायत  देना

 1330,  डा०  चशादोखर  त्रिपाठी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मन््त्रालय  ने  नेत्रहीन  और  पंगु  व्यक्तियों  को  एक  परिचर  के  साथ  वास्तविक  किराये

 के  चोथाई  भाग  का  भुगतान  करके  यात्रा  करमे  की  अनुमति  दी

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  सुविधा  मूक  एवं  बधिरों  को  नहीं  वी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  क्या  सरकार  का  इन  व्यक्तितयों  को  भी  यहु

 सुविधा  देने  का  विचार  और

 यदि  तो  कब  तक  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  सम्त्रा लय  के  राज्य  संत्री  माधवराब  :  अनुमेय  रियायत

 इस  प्रकार  है  :--

 (1)  शारौरिक  रूप  से  जिकलांग  व्यक्ति  :  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  केवल  ऐसे  व्यक्ति

 जो  मार्गरक्षी  के  बिना  यात्रा  नहीं  कर  सकते  रियायत  के  पात्र  शारोरिक  रूप  से  विकलांग  व्यक्ति

 शोर  उसके  मार्गरक्षी  दोनों  क ेलिए  पहले  ओर  दूसरे  दर्जे
 को  एक

 ओर  की  यात्रा  टिकट  के  किराये  में

 75  प्रतिशत  की  रियायत  दी  गई  ज्ारीरिक  रूप  से  विकलांग  व्यक्तियों  ओर  उनके  मारगरक्षियों  को

 वहुले  भर  दूसरे  दे  के  सीजन  टिकट  के  किरायों  में  भी  50  प्रतिशत  की  रियायत  दी  गई

 (2)  नेल्नहीन  व्यक्तियों  को  :  वे इस  रियायत  के  पात्र  हैं  चाहे  वे  अकेले  यात्रा  कर  रहे  हों

 या.किसी  मार्गेरक्षी  के  साथ  उन्हें  पहले  और  दूसरे  दर्जे  की  एक  ओर  की  यात्रा  टिकट  के  किराये  में  75

 प्रतिशत  की  रिपायत  दी  गई  पहले  और  दूसरे  दर्ज  क ेसीजन  टिकट  के  किरायों  में  मी  50  प्रतिशत

 की  रियायत  नेभ्रहीन  व्यक्तियों  और  छनके  मार्गरक्षियों  को  दी  गई

 से  रोग  ग्रस्तता  को  ध्यान  में  रखते  केवल  मूक  ओर  बधिर  व्यक्तियों

 दोनों  कष्ट  साथ-साथ  को  पहले  दर  ओर  दूसरे  दर्ज  को  एक  ओर  की  यात्रा  के  टिकट  के  किराये  में

 50  प्रतिशत  की  रियायत  दी  गई  1-4-19  87  से  मूक  और  बधिर  व्यक्तितयों  को  भी  पहले  भर
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 ———— कथा  मनन

 बूसरे  दर्ज  क ेसीजन  टिकट  किरायों  में  इसी  प्रकार  की  रियायत  देने  का  प्रस्ताव  है  ।

 ]

 बिलासपुर-मोपाल  सुपरफास्ट  रेलगाड़ी

 1331.  श्री  शिवेसर  बहादुर  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिलासपुर-भोपाल  सुपरफास्ट  रेलगाड़ी  से  कोई  लाभ  हो  रहा

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इस  रेलगाड़ी  को  चलाने  के  क्या  हैं  ?

 रेल  मग्जालय  के  राज्य  मन्त्रो  माजवराब  :  से  टिकटों  की  विफ्री
 के  गाड़ी-वार  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  इसलिए  बिलासपुर-भोपाल  सुपरफास्ट  गाड़ी  की  लाभप्रद्ता
 का  म॒ल्यांकन  करना  संभव  नहीं  यह  गाड़ी  यात्रियों  की  मांग  पर  चलाई  गई  थी  ।

 नदियों  से  जलप्रवाह  का  ध्रष्ययन

 1332.  थो  एच०  बो०  पाटिल  :  क्या  जसल-संस्ताथन  मन्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  सरकार  ने  सम्बन्धित  राम्यों  द्वारा  जल-प्रवाह  के  समुचित  उपयोग  के  लिए  देश  को
 सभी  नदियों  के  जल-प्रवाह़  का  अध्ययन  करने  हेतु  एक  आयोग  की  स्थापना  की  संभावना  पर  चर्चा  करने

 हेतु  विशेषज्ञों  के  विचार  प्राप्त  किये  हैं  अथवा  कोई  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मम्त्री  बो०  :  नहीं  !

 प्रश्न  हो  नहों  उठता

 खड़गपुर  रेलबे  स्टेदान  पर  भ्रारक्षण  धोर  पूछताछ  कार्यालय

 1333.  श्रो  नारायण  लोबे  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  खड़गपुर  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  पास  रेलवे
 स्टेशन  के  दक्षिण  की ओर  बुकिंग  का्यलिय  के  पास  पुराने  बस  स्टाप  को  रेलबे  हंटेशन  के  उत्तर  की
 तरफ  अस्य  नये  बुकिंग  कार्यालय  के  पास  नये  स्थात  पर  ले  जाया  गया
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 कया  यह  सच  है  कि  आरक्षण  और  पूछताछ  कार्यालय  अभी  भी  पुराने  स्थान  पर  स्थित
 है  भोर  बसों  से  आने  वाले  यात्रियों  को  टिकट  आरक्षण  और  पूछताछ  कार्यालय  के  लिए  एक-एक
 भीटर  से  अधिक  पैदल  चलना  पड़ता  ओर

 यदि  तो  यात्रियों  को  होने  वाली  कठिनाई  को  टूर  करने  के  लिए  नए  बस  स्टाप  के
 पास  क्या  आरक्षण  भौर  पूछताछ  कार्यालय  स्थापित  किया  जाएगा  ?

 रेल  सन्जालय  के  राज्य  मस्त्रो  भाधवराव  :  हां  |

 यह  सही  है  कि  आरक्षण  भोर  पूछताछ  कार्यालय  पुराने  स्थान  पर  ही  यह
 एक  पैदल  ऊपरो  पुल  द्वारा  नये  बस  स्टाप  से  जुड़ा  हुआ

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 संग्रहालय  को  स्थापना

 1334.  थी  चिस्तामणि  जेना  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देश  में  कितने  संग्रहालय  स्थापित  किये  गये  हैं  और  वे  कहां-कहां  स्थित

 क्या  निकट  भविष्य  में  देश  में  कुछ  ओर  संग्र  हालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  इनके  लिये  कौन-कौन  से  स्थानों  का  चयन  किया  गया  है  ओर  उन  शहरों  के

 नाम  क्या  हैं  जहां  इन्हें  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  है  तथा  इन्हें  कब  तक  स्थापित  कर  दिया

 और

 क्या  उड़ीसा  में  संग्रहालय  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  यदि  तो  कब  भोर

 कहां  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन््त्रालय  में  शिक्षा  भोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन्त्रो

 कृष्णा  :  से  एक  राज्य  विषय  संस्कृति  विभाग  द्वारा

 स्थापित  संग्रहालयों  तथा  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  स्थापित  स्थलों/आवधिक  संग्रहालयों  का

 विवरण  संलग्न  भारतोय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  कोणाक  में  1968  में  पहले  से  ही  स्थापित  किए  गए

 पंग्रहालय  के  अतिरिक्त  उड़ीसा  में  भी  एक  स्थल  संग्रहालय  का  निर्माण  कर  रहा

 विधरण

 (1)  संस्कृति  दिमाग  के  अधीन  संग्रहालय

 1.  राष्ट्रीय  नई  दिल्ली

 $3
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 2.  राष्ट्रीय  आधुनिक  कला  नई  दिल्ली

 3.  भारतीय  कलकत्ता

 विक्टोरिया  कलकत्ता

 5.  सालारजंग  हैदराबाद

 6.  इलाहाबाद  इलाहाबाद

 भारतोय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  हारा  स्थापित  स्थल/झावधिक  संग्रहालय

 ्-७]़्]्.््््््ष्ष्जष']्"ष”्ज,्््््

 संग्रहालय  का  नाम  राज्य  स्थापना  वर्ष  कफियत

 जा  आए  समा  4५७७७.  3.3  जज  re  ९)  en  ना  पाक 49.  ee  40)  शाआाा०+  भकाा७ज७

 2  3  4  5

 आंध्र  पक््रदेश
 अमरावती

 2...  पुरातल्वीय  भांध्र  प्रदेश

 कोस्डापुर

 3.  पुरातस्वीय  आंध्र  प्रदेश  न

 नागार्जुन  कोन््डा

 4...  पुरातस्वीय  आंध्रेप्रदेश  --  स्थापित  किया  जा

 चन्द्रगिरी  रहा  है

 5.  पुरातल्वीय  बिहार
 वेशाली

 6...  पुरातल्वीय  बिहार
 नालन्दा

 है  पुरातस्वीय  बिहार
 बौद्धनया

 44  -
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 14.

 15.

 16.

 17.

 18.

 र््क

 पुरातस्वीय
 दिल्ली  फोर्ट  संग्रहालय

 इंडियन  बार  मेमोरियल

 लाल  किला

 पुरातस्वीय
 बेलना  गोवा

 पुरातत्वीय
 सोयस

 पुरातत्वीय

 चर

 पुरातस्वीय

 बोजापुर

 पुरातत्वीय
 हम्पी

 पुरातत्यीय
 श्रीरंगपट्नम

 पुरातत्वीय

 खजुराहो

 पुरातत्वीय
 ग्वालियर  किला

 पुरातत्वीय
 जे

 ५७७०  कम
 3  4

 विल्सी  1909

 दिह्ली  1982

 गोबा  1964

 गुजरात  1976

 कर्नाटक  1962

 कर्नाटक  1912

 कर्नाटक  1955

 कर्नाटक  1959

 मध्य  प्रदेश  1910

 भ्ध्य  ---

 मध्य  प्रदेश  1919

 मध्य

 नई  दिल्ली  1972
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 21.

 22.

 23.

 25.

 26.

 27.

 29.

 30.

 81.

 ९6,

 पुरातत्वीय
 रस्नगिरि

 पुरातस्वीय
 कोणाक

 पुरातत्बोय
 रोपड़

 पुरातस्वीय
 कालीयंगम

 पुरातत्वीय
 मद्रास

 पुरातत्वीय
 सारनाव

 पुरातत्वीय  संग्रहालय
 बादामी

 पुरातत्वीय  संग्र

 भट्टनचेरी

 पुरातस्वीय

 आइहोल

 ताज

 बागरा

 हजार  हारी

 मुद्िवाबाद

 पंजाब

 राजस्थान

 हमिलनाडु

 उत्तर  प्रदेश

 कर्थाटक

 केरल

 $  1987

 4  5

 न  भवन  निर्माणाधीन  है  ।

 1968  न

 बन  भवन  निर्मानाधीन

 +-  झवन  निर्माणाधीन  है  ।

 1948  न

 1904  —

 1974  —

 न  जिनसाधारण  के

 प्रदर्शन  के  लिए  तेयार

 1975  —

 1982  _

 न  स्थापित  किया  भा

 रहा



 14  1908  908  लिखित  उत्तर

 कम्प्यूटरीकृत  माल  माड़ा  संचालन  सूचना  प्रणाली

 1335,  भी  इस्त्रजोत  गुप्त  है|
 >  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भी  नित्यानम्द  सिर  |

 कया  इलेक्ट्रानिकी  विभाग  के  राष्ट्रीय  सुचना  केस  ने  एक  ऐसा  नया  डिजाइत  तेयार

 किया  है  जिससे  कम्प्यूटरीकृत  माल  भाड़ा  संचालन  सूचना  प्रणाली  को  लागत  में  बहुत  कमी  आने  की

 सम्भावना  और

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माजबराबव  :  कम्प्यूटरीकृत  भाड़ा
 चालन  प्रणाली  के  लिए  एक  नये  लागत  प्रभावी  अभिकल्प  हेतु  नेशनल  इन्फर्मेटिक्स

 आई०  के  महानिदेशक  ने  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  पेशकश  की  है  ।

 अभी  तक  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 बालकों  को  नि:शुल्क  पाठ्यपुस्तकों  का  वितरण

 1336.  झी  शरीकान्त  दत्त  मरतिह  राज  बाडियर  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मन्तरो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  मे  प्राथमिक  विद्यालयों  में  पढ़ने  वाले  बालकों  को  नि:शुल्क

 पाद्यपुस्तकों  के वितरण  की  कल्याण  योजनाएं  शुरू  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 ऐसी  योजनाएं  शुरू  करते  के  लिए  उन  राज्य  सरकारों  को  कितनी  केन्द्रीय  शहायता  दी

 गई  और

 तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सामथ  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  झौर  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  ओर  अधिकांश  राज्यों  तथा  संघशासित  क्षेत्रों  ने  प्राइमरी  स्कूलों  में  पढ़  रहे

 बच्चों  को  निःशुल्क  पाठ्प-पुस्तकें  वितरित  करने  की  एक  योजना  आरम्भ  की  योजना  के  अन्तर्ेत

 शामिल  किये  गये  बच्चों  कौ  संख्या  को  दर्शाने  वाला  विवरण  संखरन

 और  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  तथा  संघशासित  क्षेत्र  के  प्रशासनों  को

 मरो  स्कूल  तथा  गैर-ओपचारिक  शिक्षा  के  लिए  पाद्य-पुस्तकों  को  तेयार  करने  के  लिए  मुद्रण-कागज

 आबंटित  करती  है  |

 ९7
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 क्र०  सं०  राज्य/संष  शासित  क्षेत्र
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 1  2

 1.  आंध्र  प्रदेश

 2...  असम

 3.  बिहार

 4...  गुजरात

 5.  हरियाणा

 6.  हिमाचल  प्रदेश

 7.  जम्मू  और  कश्मीर

 कमटिक

 9...  केरल

 10.  मध्य  भ्रदेश

 11.  महा  राष्ट्र

 12...  सलिपुर

 13...  मेघालय

 14...  नागालेण्ड

 15...  उड़ीसा

 5  1987

 विवरण

 साथों  में  )

 बच्चों  को  नि:शुल्क  पाठ्य  पुस्तकें  ओर  लेखन  सामग्री

 मुहैया  कराने  के  कार्यक्रम  के  अम्तमेत  शामिल  छिये  गये
 बच्चों  की  संख्या  ।

 1985-86  1986-87

 3  4  या

 27.48  27.48

 2.00  1.05

 शैक्षिक  1933  से  ए  कक्षा  तक  के  सभ्ती  छात्र  आधी

 मूल्य  पर  पाठ्यपुस्तकें  प्राप्त  करते  हैं  ।

 10.00  10.00

 4.00  4.00

 0.27  0.21

 1.20  1.20

 52.68  52.68

 1.00*  उपलब्ध  नहीं

 18.79  19.25

 1.20  1.40

 उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  महीं

 0.05  0.05

 यह  बर्ष  1985  से  योजनेत्तर  योजनाओं  को
 स्थानांतरित  कर  दी  गई

 वर्ष  198  2-83  में  कार्यक्रम  रोक  दिया  यया
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 16.  पंजाब  उपसब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं

 17.  राजस्थान  3.32  3.32

 18.  सिक्किम  0.62  0.68

 19...  तमिलनाडु  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं

 20.  त्रिपुरा  उपब्लध  नहों**  उपलब्ध  नहीं**

 21...  उत्तर  प्रदेश  0.19  0.19

 22...  पश्चिम  बंगाल  बंगाली  और  नेपाली  माध्यम  में  सभी  प्राथमिक  छात्रों  को

 पाद्य  पुस्तकें  नि:शुल्क  मुहैया  कराई  उर्द
 तथा  सथाली  में  भी  कुछ  पाठ्य
 पुस्तकें  मुहैया  कराई  गई

 23.  अरुणाचल  प्रदेश  1.05  1.13

 24.  अण्डमान  ओर  निकोबार  0.41  0.41
 होप  समूह

 25.  चण्डो  गढ़  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं

 26.  दादरा  और  नागर  हवेली  0.15  0.15

 27.  विह्लो  5.76  5.91

 28.  दमन  और  दीव  0.15  0.16

 29  लक्षद्वीप

 ह
 0.08  0.09

 30  सिजोरम  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं

 31  पाण्डिचेरी  0.24  उपलब्ध  नहीं
 ५.3..ल>ल>>%%५५.५-५----+-कनन+-+-+-+-न++-3-५++++-ननानननननननन--नीननीनीीनिीीनी-ीय-नननननीनानानन-+नम-+-+थमनम“+“+न+मन भा  उन्  नमन  नननन  नमनਂ  मनन  नमन  नमन

 वर्ष  1986-87  के  लिए  हुई  वाधिक  योजनागत  चर्चाओं  के  समय  राज्य
 सरकार  द्वारा  दी  गई  सूचना  पर  आधारित

 कक्षापियां  मुहैया  कराने  के  संबंध  में  सूचना  ।

 वर्ष  1985-86  के  दोरान  1.35  लाश  दपये  ओर  1986-87  के  दौरान  2.33
 लाख  रुपये  नि:शुल्क  पाठ्य  पुस्तक  शऔर  लेखत  सामग्री  मुहैया  कराने  के  लिए
 उपलब्ध  कराये  गये  थे  ।
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 रेखथे  स्टेशनों  पर  सस््टालों  को  संश्या  ध्रौर  उसके  ध्ाकार  में  कमी  करना

 1337.  झो  कसला  प्रसाद  राजत  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  प्लेटफार्मों  पर  उपलब्ध  किये  गये  स्टालों  के आकार  ओर  उनको  संख्या

 में  कमी  करने  के  लिए  कार्यवाही  की

 यदि  तो  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  और  दिल्ली  के  मुख्य  रेलवे  स्टेशनों  पर  स्थित  ऐसे
 कितने  स्टालों  का  आकार  फ़ोटा  किया  जा  रहा  है  और  जिनके  संबंध  में  आदेश  जारी  कर  दिए  गए

 पा

 हैं
 र

 यदि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  तो  निदेशों  का  तत्काल  अनुपालन  मे  किए  जाने  के

 क्या  कारण  हैं  और  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साथवराव  :  क्षेत्रीय  रेलों  को  प्लेटफार्मों

 पर  भीड़-भाड़  कम  करने  के  लिए  जहां  कहीं  आवश्यक  ओर  व्यावहारिक  र  टालों  का आकार  छोटा

 करने  और  स्टालों  की  संड्या  कम  करने  की  शिकायतें

 नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  चार  स्टालों
 का

 आकार  छोटा  किया  जा  रहा

 प्रश्न  ही  नहीं

 |

 पेट्रो  रेल  झ्णिकारियों  हारा  प्राइवेट  सुरक्षा  गाडों  की  नियुक्ति

 1338.  भी  सनत  कुमार  संडल  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कलकत्ता  मेट्रो  रेल  प्रशासम  का  अपने  सुरक्षा  स्कन्ध  में  आंशिक  रूप  से  व्यक्ति  तैनात

 करने  के  लिए  गैर-सरक  री  सुरक्षा  गाड़  नियुक्त  करने  का  विचार  और

 (w)  यदि  तो  '  के  क्या  कारण हैं  और  रेलवे  सुरक्षा  बल  को  यह  कार्य न  सौंपे  जाने
 के

 क्या  कारण  हैं
 !

 30
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 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  और  मेट्रो
 कासकत्ता  का  मेट्रो  स्टेशनों  के  प्रवेश  द्वारों  की  चोकोदारी  करने  के  जो  कि  रेलबे  सुरक्षा
 बल  के  सामाम्य  कार्यों  में शामिल  नहीं  मास्यता  प्राप्त  निजी  एजेंसियों  से  थोकीदारों  का  उपयोग

 करने  के  संबंध  में

 राष्ट्रीय  शेलिक  श्तुसंधान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद
 का  कार्य  निध्पादन

 133).  श्री  डसर  लाल  बेठा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे

 राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंघान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद  संस्था  के  कार्यक्रम  तथा  कार्य-निष्पादन

 का  ध्योरा  क्या

 क्या  इस  संस्था  के  कार्य-निष्पादन  के  बारे  में  कोई  अध्ययन  किया  गया  है  जिससे  यह
 विदित  हो  सके  कि  उक्त  संस्था  अपने  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  कितनी  सफल  रही

 यदि  तो  ठस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 सासनव  संसाधन  विकास  संतालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  मंत्री

 छृष्णा  :  राष्ट्रीय  श॑क्षिक  अनुसंधान  एवं  प्रशिक्षण  शिक्षा  के  क्षेत्र  खास  तौर

 से  स्कूल  शिक्षा  के  क्षेत्र  नीतियों  ओर  कार्यक्रमों  को  तैयार  करने  और  उनके  कार्यान्वयन  में  मानव

 घन  विकास  मंत्रालय  के  लिए  एक  शैक्षिक  सलाहकार  के  रूप  में  कार्य  करती  उपर्युक्त  उद्देश्यों  को

 चरिताय॑  करने  के  लिए  यह  निम्नलिखित  कार्य  क्रम  आरम्भ  करता  है  :  --

 शिक्षा  की  सभी  शाश्थाओं  में  अनुसंघान  आयोजित  उनके  लिए  सहायता
 उसे  प्रोन््नत  करने  तथा  उसका  समन्व  करने  का  काम  करती

 --  मुख्यतः  उन्नत  स्तर  के  शिक्षकों  के  लिए  सेवा  पूर्व  ओर  सेवाकालोन  प्रशिक्षण  आयोजित
 करती  है|

 पुनर्निर्माण  में  लगी  संगठनों  और  एजेंसियों  के  लिए  विस्तार  सेवाएं
 ज़ित  करता

 शैक्षिक  प्रथाओं  ओर  अभिनव  परिवतंनों  को  विकसित  करता  है  और

 प्रयोग  करती

 सूचना  का  भ्रक्रियायन  ओर  प्रसार  करती
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 --  स्कूल  शिक्षा  के  गुणात्मक  सुधार  करने  के  लिए  कार्यक्रमों  को  विकसित  और  उम्हें
 न्वित  करने  में  राज्यों  तथा  राज्य  स्तरीय  संगठनों  ओर  एजेंसियों  को  सहागता
 देती

 आदि  जेसी  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थाओं  तथा  अन्य  देशों  की  राष्ट्रीय  स्तर  की

 शेक्षिक  संस्थाओं  के  साथ  सहयोग  करती  है  ।

 --  दूसरे  देशों  से  आए  हुए  शेंक्षिक  कामिकों  के  प्रशिक्षण  तथा  अध्ययन  के  लिए  सुविधाएं  प्रदान

 करती

 शिक्षक  शिक्षा  परिषद  शि०  शि०  के  लिए  एक  शेक्षिक  सचिवालय  के

 रूप  में  कार्य  करती  है  ।

 सरकार  संगठनात्मक  सुधारों  की  सिफारिश  के  लिए  वर्ष  1984  में  राष्ट्रीय  शैक्षिक

 अनुसंधान  और  प्रशिक्षण  परिषद  के  लिए  एक  कार्य  बल  का  गठत  किया  कार्य  बल  ने  ब्ष  1985

 में  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 और  (@)  कार्यवल  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निर्णय  दिनांक  20  1985  5

 के  शिक्षा  मंत्रालय  की  संकल्प  संदया  स्वी०  में  निहित  है  जिसकी  प्रति

 रनक  के  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखी  जाती

 [  प्रभ्यालय  में  रखी  देखिये  संस्या  एल०  ०  ]

 स्थदेदा  धन  भेजने  पर  प्रतिबरध  लगाने  से  विभाग  कम्पनियों  को

 हो  रही  कठिनाइयां

 1340.  श्री  भऔौबल्लम  पाणिग्रहो  :  क्या  मागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अस््तर्राष्ट्रीय  बाय  परियहन  संगठन  एयर  ट्रांसपोर्ट  का
 वित्तीय  समिति  ने  अपने  वाधिक  रिपोर्ट  में  कुछ  अफ्रीकी  ओर  लातनी  अमरीकी  देशों  द्वारा  स्वदेश
 धन  भेजने  पर  पावन्दी  लगाये  जाने  के  कारण  विमान  कम्पनियों  को  हो  रही  कठिनाइयों  पर  चिस्ता
 व्यक्त  की  जिसके  परिणामस्वरूप  इन  देझों  में  इन  विमान  कम्पनियों  की  बहुत  अधिक  धनराशि

 इकट्टी  हो  गई

 यदि  तो  रिपोर्ट  का  उसमें  उल्लिखित  कठिनाइयों  सहित  ब्यौरा  क्या  है  तथा
 किन-किन  देशों  में  अभी  तक  कितनी  राशि  रुकी  पड़ी  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 सागर  बिलानत  संत्रालय  के  राक्षय  संत्री  जगदीश  :  से
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 ष्ट्रोय  विमान  परिवहन  संघ  की  वित्तीय  समिति  की  1986  की  वाधिक  साधारण  बंठक

 में  प्रस्तुत  की  गई  रिपोर्ट  में  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  एयरलाइनें  अपनी  धनराशि  को  भेजने  में

 अधिकाधिक  कठिताइयों  का  सामता  कर  रहे  1986  को  कुल  बकाया  राशि  लगभग  816

 मिलियन  अमरीकी  डालर  थी  जबकि  इससे  एक  वर्ष  पूर्व  यह  राशि  900  मिलियन  अमरीकी  डालर  थी  ।

 इसमें  सुधार  के  इस  समय  कई  देश  सामान्य  रूप  से  बिगड़ती  हुई  आर्थिक  स्थिति  का  सामना  कर

 रहे  इसके  एयरलाइनों  के  सामने  फिर  से  अपनी  धनराशि  को  भेजने  में  अधिकाधिक

 कठिनाई  आ  रही  इसमें  अन्तग्रेस्त  देश  अफ्रीका  और  मध्य  पूर्व  में  सरकार  ने  ऐसी  निध्ियों  को

 रिलीज  करने  के  लिए  कच्चे  तेल  के  आमात  कई  सुझावों  पर  विचार  किया  है  ।

 झद्यार  प्रस्थालय  तथा  स्ह्नुसंध[त  केन्द्र  में  प्रायोम  पाण्डुलिपियों
 को  सुरक्षित  रखना

 1341.  श्री  सी०  जंगा  रेड्डी  ]
 ?  :  क्या  सानव  संसालन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 डा०  ए०  के०  पटेल  |
 करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  स्थित  अडयार  ग्रन्थालय  तथा  अनुसंधान  केन्द्र  ब्रिएव  में  भारत-विद्या  और

 प्राध्य-विद्या  के  सम्बन्ध  में  ख्याति  प्राप्त  सर्वोच्च  संस्थाओं  में  से एक  है  और  इसमें  विभिन्न  विषयों  पर

 विभिन्न  भाषाओं  में  ताड़-पत्रों  पर  लिखी  बहुमूल्य  प्राचीन  पाण्डुलिपियां

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 उनको  भावो  पीढ़ियों  के  लिए  सुरक्षित  रखने  तथा  उन्हें  विश्वभर  के  विद्वानों  को  उपलब्ध
 कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  और

 उन  देशों  के  क्या  नाम  जिनके  विद्वानों  ने  अब  तक  अडयार  प्रन्थालय  में  दि  दिखाई

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  भौर  संस्कृति  बिमागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  ओर  अडयार  पुस्तकालय  तथा  अनुसंधान  केन्द्र  एक  गेर-सरकारी

 स्वेण्छिक  संगठन  पुस्तकालय  के  पास  पत्रिकाओं  ओर  अप्रकाशित  पाण्डुलिपियों  का  विशाल

 संग्रह  होने  का  दावा  यह  बताया  गया  है  कि  इसके  पास  ताड़-पत्नों  तथा  कागजों  पर  लिखित  लगभग

 20,000  पाण्डुलिपियां  तथा  प्रतिलिपियां

 पाण्डुलिपियों  के  बेहतर  परिरक्षण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  यह  बताया  गया  है  कि

 इम्हें  वातानुकु.लत  कमरों  तथा  भारतीय  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  द्वारा  अनुशंसित  तकनीकों  के  अनुसार

 रखा  जाता  इसके  भारत  सरकार  में  इस  पुस्तकालय  को  पाण्डुलिपियों  के
 मृद्रण  शथा  उपस्करों  को  खरीद  के  लिए  पिछले  छः  वर्षों  के  दोरान  पाण्डुलिपियों  के  परिरक्षभार्थ  वित्तीय
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 सहायता  को  योजना  के  अन्समंत  अनुदान  दिये  इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  कला  केन्द्र  सभी  पाण्डुलिपियों
 के  कम्प्यूटर  द्वारा  आधारभूल  आंकड़े  तैयार  कर  रहा  है  और  बाद  में  उनकी  माइक्रों  फिल्में  आदि  बनाने
 का  भी  उनका  कार्यक्रम  अध्येताओं  के  अध्ययन  के  लिए  पुस्तकालय  के  नियमों  के  अनुसार
 लिपियां  आदि  उपलब्ध  कराई  जातो

 इस  सम्बन्ध  में  सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं

 पदना  छंक्प्मन  में  प्रतीसा  हाल

 1342.  भी  विजय  कुमार  यादव  ;  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  जनता  को  सुविधाएं  देने  के  लिए  पटना  जंक्शन  के  दूसरो  श्रेणी  के

 क्षालय  को  बिहार  सेना  पुलिस  से  खाली  कराने  का  विधार

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तक  कर  दिया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  के  राज़्य  संत्रो  माथराव  :  से  पटना  में

 दूसरे  दर्ज  के  प्रतीक्षालय  का  एक  हिस्सा  उनके  कब्जे  में  इसे  शीघ्र  खाली  कराये  जाने  हेतु  बिहार
 सरकार  के  साथ  पहले  ही  मामले  पर  कारंबाई  शुरू  कर  दी  गई

 रेलने  सुधार  समिति  की  सिफाशिशें

 1343.  प्रो०  नारायण  जरद  पराक्षर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रशासनिक  पुनर्गठन  अर्थात्  नये  जोन/प्रभागों  के  गठन  के  संबंध  में  रेलके

 सुधार  समिति  को  सिफारिशों  के  कार्यास्वयन  के  संबंध  में  कोई  निर्णय  लिया

 (w)  यदि  तो  उक्त  रिपोर्ट  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  गठित  किये  गये  नये  जोन/प्रभागों  के

 नाम  क्या  हैं  ओर  शेष  जोन/प्रभाग  के  गठित  किये  जाने  के  लिए  क्या  समय-सीमा  निर्धारित  की  गई

 ओर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  किस  तारीक्ष  तक  समय-सीमा  निर्धारित  की

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माथबराव  :  हां  ।

 और  रेल  सुधार  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  बाद  दो  मंडलों  मे  जिनके

 लग  माल्या और  भोपाल  में  काम  करना  शुरू  कर  तीन  लिनके  मुख्यालय

 84.



 14  1908  लिखित  उत्तर

 संस्बेलपुर  भीर  नांदेड़  में  के  संबंध  में  कार्य  प्रंगेति  पर  संसाधनों  की  अत्यधिक  तंगी  के  कारण
 किसी  अंतिरिक्त  मंडल  की  स्थापना  करेगा  सम्भव  नहीं  हुओ

 पुनर्वास  परियद  का  गहने

 1344.  शी  लक्ष्मण  सलिक  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  भर  के  अनेक  फिसियोधिरोपिस्टों  ओर  आक्यूपेशनल
 फिस्टों

 ने
 सरकार  को  यह  जानकारी  दी  है  कि  हाल  हो  में  गठित  पुनर्वास  परिषद  उनकी  सहमति  के

 बिना  बनाई  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भर

 इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परियार  कल्याण  संद्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 इस  मंत्रालय  में  कुछ  फिजियोधिरेपिस्टों  और  आकुपेशनंल  थिरैंपिस्टों  के  संधों  हे  जेभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए  हैं  जिनमें  अनुरोध  किया  गया  है  कि  कल्याण  मंत्रालय  द्वारा  प्रस्तावित  पुनर्वास  परिषद  में  भोतिक

 चिकित्सा  और  आकुपेशनल  थिरेपी  को  मिलाया  न

 ओर  कल्याण  मंत्रालय  ने  देश  में  विकलांग  व्यक्तियों  के  पुनर्वात  के  क्षेत्र  में  कार्मिकों

 के  प्रशिक्षण  कार्य क्रम  के  लिए  एक  समान  मानक  लागू  करने  के  बास्ते  एक  शीष॑स्थ  निकाय  के  रुप  में

 पुनर्वास  परिषद  का  गठत  किया  आकुपेशनले  थिरेपिस्टों  ओर  फिजियोधथिरेपिस्टों  की  श्रेणियों  को

 भी  परिवद  की  सीमा  के  अन्तगंत  लाया  गया  इन  श्रेणियों  के  कार्मिकों  के  संघों  के

 वेदनों  को  ध्यान  में  रखते  हुएं  इस  मंत्रालय  के  कल्याण  मंत्रालेय  से  अनुरोध  किया  है  कि  उम्हें  प्रस्तावित

 पुनर्वास  परिषद  के  बाहुर  रखा  जाएं  ।

 पौराणिक  मदी  सरस्वतो  का  पस्तित्व

 1345,  5.  डा०  बी०  एल०  शैलेश  :  क्या  सानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  पुरातत्व  साहित्य  के  विशेषज्ञों  तथा  अन्य  विद्वानों  क ेएक

 दल  जिसने  कुछ  समय  पहले  विलुप्त  पौराणिक  नदी  के  लगभग  4000  किलोमोटर

 मार्य  का  रेखा-वित्र  तैयार  किया  इसके  अस्तित्व  का  पता  लगा  लिया  ओर

 (@)  यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 $5



 बिकीधिय  का  को  छल
 लिप्वित  उसर  $  1987

 सानव  संसाधन  विकास  संजालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  बिनागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  ओर  सरकार  के  सामने  निजी  संगठन  द्वारा  प्रवरतित  ऐसे  अभियान  के
 बारे  में  कुछ  ऐसी  प्रेस  रिपोर्ट  आई  हैं  परन्तु  अभियान  पर  ऐसी  कोई  प्रमाणिक  रिपोर्ट  अभी  तक  नहीं

 जो  किसी  वैज्ञानिक/पुरातत्वीय  जरनल  में  प्रकाशित  को  गई  हो  ।

 भूतल-जल  संसाधनों  का  विवोहन

 1346.  श्रीमती  जयरतो  पटसायक  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  भूतल-जल  के  संसाधनों  का  विदोहन  करने  पर  णोर  दे  रहो
 क्योंकि  यह  कम  ब्यवसाध्य

 यदि  तो  विभिन्न  राज्यों  में  भूतल-जल  के  विदोहन  के  लिए  कितनी  राशि  निर्धारित

 की  गई  और

 शत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  संत्री  जी०  :

 (w)  और  देश  में  भु-जल  विकास  सा्यजनिक  परिव्ययों  और  संख्यागत  अथंब्यवस्था  से

 प्रदान  की  गई  निधियों  के  जरिए  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  सातवीं  के  लिए  राज्यवार  ब्यौरे

 संलग्न  विवरण  में  दिये  गये

 जबिवरण

 केरल  भू-जल  योजनाओं  के  लिए  सातथीं  योजना  का  अनुमानित  परिव्यय  और  सम्पूर्ण

 लघु  सिचाई  कार्यक्रम  के  लिए  संस्थागत  अथंव्यवस्था

 रुपये
 2...

 च०  सं०  राज्य  योजना  परिव्यय  संस्थागत  वित्त

 1  2  3  4

 1.  आन्प्र  प्रदेश  44.96  509.3

 2.  असम  43.07  53.2

 3...  बिहार  106.09  323.2
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 ।  2  3  4

 4  गुजरात  55.96  144.5

 5  हरियाणा  12.17  964

 6.  हिमा चल  प्रदेश  2.30  0.6

 7  जम्मू  और  कश्मीर  8.67  0.9

 8  कर्माटक  7.59  181.4

 9  केश्ल  7.00  76.8

 10  मध्य  प्रदेश  79.10  467.0

 महाराष्ट्र  27.06  279.6

 12  मणिपुर  0.22  ~

 13  मेघालय  0.95  --

 14  नागालैंड
 _

 15  उड़ीसा  6.33  557.2

 16...  पंजाब  11.00  151.0

 17  राजस्थान  2.35  107.8

 18  सिक्किम  0.12  _-

 19  तमिलनाडु
 40.65  57.1

 20  त्रिपुरा
 5.23  4.0

 21  उच्चतर  प्रदेश  450.45  301.4

 22  पश्चिम  बंगाल  22.28
 20!.6
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 1  2  3  4

 23.  अरुणाचल  प्रदेश  कं
 क

 24...  मिजोरम  के
 के

 कुल  राज्य  933.45  3513.0

 25.  संघ  शासित  क्षेत्र  46.87  ना

 कुल  राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र  980.32  3513.0

 केन्द्रीय  क्षेत्र  110.00

 1090.32  3513.00

 झम्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  इंजन  के  मूल्यों  में  गिरायट

 1347.  भी  श्ररुण  सेहरू  :  क्या  नागर  बिसानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  इंघन  के  मूल्यों  में  कमी  हुई

 यदि  तो  लागत  में  कितनी  कमी  हुई  है  ओर  इण्डियन  एयरलाइस्स  और  एयर  इंडिया
 पर  इसका  «या  प्रभाव  पढ़ा  और

 इसके  परिणामस्वरूप  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  एयर  इण्डिया  और  इण्डियन

 लाइन्स  ने  अलग-अलग  कोन-पे  अतिरिक्त  साधन  जुटाये

 मागर  विमानन  मन्त्रालय  के  राज्य  मस्त्री  जगदीश  :  (१)  जबकि  अंतर्राष्ट्रीय
 बाजार  में  दंधन  का  मूल्य  1936  तक  गिर  गया  था  लेकिन  15  1987  से  यह  फिर
 से  बढ़

 जबकि  वर्ष  1986-87  में  एयर  इण्डिया  की  इंधन  लागत  में  लगभग  4।  करोड़  रुपए
 की  कमी  हुई  थी  किस्तु  इण्डियन  एयरलाइन्स  पर  इंधन  के  मूल्यों  में  कमी  का  कोई  महत्वपूर्ण  प्रभाव

 नहीं  पड़ा  ।
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 इंधन  के  मूल्य  में  कमी  के  इंधन  लागत  में  कमी  इत्तसे  अधिक  राजस्व

 प्राष्ठ  वहीँ  होता  ।

 ब्ह्मपुत्र  की  सहायक  नवियों  का  संयुक्त  प्रध्ययन

 1348.  थी  नित्यानसस्द  सिझ्र  :  क्या  जल  संसाधम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  यह  सच  है  कि  ब्रह्मपुत्र  की सहायक  नदियों  में  बह  रहे  जल  की  मात्रा  का  पता  लगाने
 है  लिए  कोई  संयुक्त  अध्ययन  किया  गया  था  ताकि  भारत  ओर  बंगलादेश  तीनों  पड़ोसी  देशों
 के  परस्पर  हित  के  लिए  इसका  उपयोग  किया  जा  सके  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  वर्तेमात  स्थिति  क्या

 किए  गए  सर्वेक्षण  के  लिष्कर्ष  क्या  ओर

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ?

 जल  संसाधन  सम्तो  थो०  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 वस्यई-कदाल  बायुदृत  सेवा

 1349.  49.  प्रो  सथु  इंडबते  :  क्या  सागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  से  कुदाल  ओ  महाराष्ट्र  में  कोकंण  क्षेत्र  के  सिन्धु  जिले  का  जिला

 मुस्यासय  वायुद्वृत  सेवा  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सागर  विमानन  सरजालय  के  राज्य  सस्ती  जगदोश  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मैससे  ए०  एच  ०  व्हीलर  को  श्ुकस्टाल  का  धाबंटन

 1350.  भरी  जर्मबोर  सिह  त्यागी  :  कया  रेल  मत्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  यह  सब  है  कि  अनेक  संसद  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इलाहाबाद  उत्तर  प्रदेश
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 में  नवनिरभित  प्लेटफार्म  पर  शुकस्टाल  का  आवंटन  भैसस  ए०  एच०  व्हीलर  एण्ड  कम्पनो  कम्पनी

 ओर  रेलवे  के  बीच  परस्पर  निर्णय  द्वारा  किसी  अन्य  स्टेशन  पर  बुकस्टाल  छोड़  देने  के  बदले  किया

 क्या  यह  अनुरोध  रेलवे  बुकस्टाल  के  ठेकेदार  के  रूप  में  कम्पनी  के  दोर्घधकालीन  अनुभव
 को  ध्यान  में  रखकर  किया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इलाहाबाद  स्टेशन  पर  बृकस््ट्राक्ष  के  आाअंटन  से  कम्पनी  के  पास

 जितने  बुकस्टाल  हस  सप्तय  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  होगे  को  सम्भावना  महीं  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  को  गई/करने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  भन्त्री  माधवराव  :  हां  ।

 (a)  पत्रों  में  इस  बात  का  उल्लेख  था  ।

 किसी  नये  आबंटन  से  उनकी  वर्तमान  संल्या  में  वृद्धि  हो  जायेगी  ।

 सुझाव  माना  नहीं  गया  भा  ओर  संसद  सदस्यों
 को  शदक्सार  अवगत  करा  दिया  गया

 दिल्लो  परिवहन  निगम  के  प्रवस्ण  का  विकेश्ोकरण

 1351.  डा०  जो०  विजय  राभमाराव  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली  परिवहन  निगम  के
 प्रबन्ध  का  चार  क्षेत्रों  में  विकेन्द्रीकरण

 किया  जा  रहा

 यदि  तो  विकेन्द्रीकरण  कब  तक  कर  दिए  जाने  की  सम्भावता  ओर

 विकेन्द्रीकरण  के  फलस्वरूप  कमंचारियों  तथा  यात्रियों  को  क्या  लाभ  होगा  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मम्त्रालय  के  राज्य  भन्न्त्रो  राजेश  :  ओर

 बार  क्षेत्रों  क ेमाध्यम  से  !0  1986  से  प्रधालनों  के  लिए  कार्यात्मक  विकेन्द्रीकरण  कर

 दिया  गया  है  !

 विकेन्द्रीकरण  में  क्षेत्रीय  स्तर  पर  कार्यक रण  सम्बन्धी  स्वायशता  की  परिकल्पना  की  गई

 है  जबकि  निगमित  कार्यालय  नीति  और  मानिटरिंग  तथा  समग्वय  कार्य  से  अपना  सम्बन्ध

 इससे  स्टाफ  को  यह  लाभ  होगा  कि  उनने  व्यक्तिगत  कासिक  मामलों  का  क्षेत्रीय  स्तर  पर  शी  प्र
 टान  हो  जहां  तक  यात्रियों  का  सम्बन्ध  क्षेत्रों  के  प्रभारी  महाप्रबन्धकों  को  प्रचालत  भोर

 60



 14  1908  लिखित  उत्तर
 33९७ Eee >>

 अनुरक्षण  के  अधिकार  दिये  गये  इससे  यात्रियों  के  गए  अधिक  कुशल  सेवा  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  की

 सम्भावना

 उड़ीसा  में  श्रांससवाड़िव  |प्रौढ़  शिक्षा  केश

 1352.  श्री  श्रमावि  जरण  दास  :  क्या  सानव  संसाजन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 वर्ष  1985-86,  1986-87  के  दौरान  उड़ीसा  में  आंगनवाड़ियां/प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र
 झोलने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  खोले  गंये  इन  केन्द्रों  की जिलावार  संख्या  कितनी  है  तथा
 वर्ष  (987-88  में  कितनी  आंगनबाड़ियां/प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  खोलने  का  विचार

 (@)  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  के  अनुसार  इस  कार्यक्रम  का  उद्देश्य  अवृशृचित  जाति/अनु-

 सूचित  जनजाति  बहुल  क्षेत्रों  में  ऐसे  केन्द्र  दलोलने  को  प्राथमिकता  देना

 (7०)  यदि  तो  जाजपुर  सबडियोजन  के  अन्तर्गत  उन  सभी  जहां  अनुसूचित

 जाति/अनृसूचित  जनजाति  की  जनसंदया  अधिक  इस  कार्यक्रम  की  न  चलाये  जाने  के  क्या  कारण

 भर

 वर्ष  1987-88  में  कटक  जिले  में  ऐसे  कितने  केम्द्र  किन-किन  स्थानों  पर  खोलते  का

 प्रस्ताव  है  ?

 साथव  संसाधन  जिकास  मम्त्रालय  में  शिक्षा  धोर  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  भन््जी

 कृष्णा  :  1985-86  और  1986-87  के  दौरान  खोले  गए  जिलावार  आंगनवाड़ी/प्रौढ़

 शिक्षा  केन्द्रों  तथा  |987-88  के  दौरान  खोले  जाने  वाले  प्रस्तावित  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्रों  कौ  संख्या  दर्शाने

 वाला  विवरण  संलग्न  1987-88  के  लिए  समेकित  बाल  विकास  म्रेवा  परियोजनाओं  के  आवंटन

 के  प्रश्न  पर  अभी  निर्णय  होना  है  ।
 ह

 ग्रामीण  कार्य  मेक  साक्षरका  परियोजनाएं  जिले  में  एक  अथवा  दो  निकटस्थ  ब्लकों  में

 ्ोली  गई  हैं  ओर  उस  क्षेत्र  के  ।5  --35  भायु  वर्ग  में  निरक्षरता  दूर  हो  जाने  के  बाद  ये  परियोजनाएं

 दूसरे  क्षेत्रों  में  स्थानान्तरित  की  जा  सकती

 1987-88  के  दोरान  कटक  जिले  में  600  प्रोढ़  शिक्षा  केन्द्रों  की  स्थापना  का  प्रस्ताव
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 लिखित  उधर  $  1987

 विवरण

 ee  ee  SRD  ee  शाह  न  पाधाककम#३७.-..घ२

 ऋ०सं०  जिले  का  नाम  बष  के  दोरात  खोली  गईं  आंगतवाड़ियों  शिक्षा  केस्दों

 )  की  झंदचया

 1985-86  1986-87  1987-88

 आंगनभाड़ियां  प्रौ्शि०्के०  प्रौ-शि०्के०  प्रो०शि०के०

 बाड़ियां

 1  2  3  4  5  6  7

 wre-115  380  _  600  600

 2.  बोसमभीर  600  न  600  600

 3.  कटक  600  600  600

 4.  घेषकगाल  नम  980  600

 ना  1200  600

 न  बन  1200  600
 2  0  जार  करन्न्-»म  नम  काम

 गंजम

 कालाहांडी

 7.  योर  600  600  600

 कोरापुट 8.  300  &-501  900  600

 ६  9.  मयूरभ्ंज  600  600  600

 10.  पुरी  wTe-89  380  न  600  600

 11.  .  फुलबनी  4-54  300  600  900

 12.  सम्बशपुर  380  600  600

 13.  सुर्दरगढ़  2-91  _  680  300

 बोट  :  भार  और  प्रामीण  तवा  जनथातीय  परियोजनाओं  के  लिए
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 केरल  हारा  थांज  बनाने  के  लिए  प्रस्तुत  की  नई  योजना

 1353.  थ्री  पी०  ए्०  एल्टनी  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनन मनन  नम  मम  «कक  मल

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  को  विभिन्न  गद्िियों  से  महासागर  में  प्रवाहित  जल  का

 उपयोग  करने  के  लिए  इन  पर  बांध  बनाने  की  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  जोर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या  है  और  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 जल  संसाधन  मस्मी  थी०  :

 प्रश्य  हो  नहीं  उठता  |

 छोटा  नागपुर  के  आदिवासी  लेक्ष  में  प्राथमिक

 1354.  भरी  साइमन  तिरणा  :  क्या  मानव  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  केस्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  छोटा  मामपुर  के  सुशूरवर्ती  आदिवासो  इसाके
 में  आदिवासी  लोगों  के  शेक्णिक  विकास  के  लिए  प्रवमिक  विद्यालय  खोलने  के  अनुदेश  दिए

 (@)  यवि  तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या  है  और  इसके  लिए  कितती  धनराशि  स्वीकृत  को

 भ्रई  भोर

 वदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  !

 मानव  संसाधन  विकास  भम्तालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  भरतो

 कृष्णा  ;  नहीं  ।

 प्रश्त  हो  गहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  के  कार्यास्वयन  के  लिए  नाई  गई  कारंगाई  योजना  में  यह
 उल्लेख  किया  गया  है  कि  राज्य  सरकारें  यह  सुनिश्चित  करेंगी  कि  योजना  के  दीरान  300

 की  आयादी  बाली  पर्वतीय  तथा  रेगिस्तानी  भामलों  में  200  को  आावादी  )  प्रत्येक  बस्ती

 में  एक  स्कूल  की  व्यवस्था  की  जाएਂ  ।  अपनी  आवश्यकता  तथा  क्षेत्र  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राज्य

 सरकारें  स्कूलों  की  स्थापना  करती

 सभी  राज्य  सरकारों/संघ  क्षेत्रों  को  एक  पत्र  भेजा  गया  है  जिसमें  उनसे  बयाशी प्र  नये  स्कूल
 खोलते  के  लिए  इस  ढंग  से  कारंगाई  आरम्भ  करने  के  लिये  अनुरोध  किया  गया
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 लिखित  रुसर  5  1989
 कक का  42  नमममननओ  3  नििनान  अओी  1355. wt हरिहर eter: क्या मानव carey जिकांस मंत्री यह बताते की कृपा  करेंगे बिहार

 जमशेदप्र  में  कामकाली  महिलाओं  के  जाले  होल्टल

 झ  हरिहर  शोरन  :  क्या  मानव  संताजन  विकास  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बिहार  में  जमशेवपुर  में  कामकाजी  महिलाओं  के  जाली  होस्टलों  हारा  केस्तीव
 कार  से  धनराशि  प्राप्त  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  होस्टलों  द्वारा  कितनी  धनराशि  प्राप्त  की

 गई  ओर

 इसके  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सामव  संसाधन  विकास  मश्जालय  में  युजा  कार्य  शौर  खेर  तथा  महिला  और  आल  विफास
 विसागों  में  राज्य  मन््त्री  मारप्रेट  :  नहीं  ।

 ओर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 ब्लेंक
 बोर्डਂ

 का  कार्यास्वयन

 संयद  शाहबुह्रीत  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  समस्त  देश  में  ब्लैक  बोडਂ  सम्बन्धों  कार्य  क्रम  के  कार्यास्थयल
 पर  आने  वाली  लागत  का  अनुमान  तैयार  किया

 यदि  तो  प्रमुश्ष  मदों  का  ब्योरा  क्या

 चालू  और  आगामी  वित्तीय  वर्षों  के  दौरान  इसके  लिए  किस  सीमा  तक  धनराशि  उप

 लब्ध  और

 प्रत्येक  प्रमुख  मद  उपलब्ध  कराने  के  लिए  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकार  के  बीच  लागत
 का  विभाजन  किस  आधार  पर  करने  को  विचार  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मर्खालय  में  श्लोर  संस्कृति  विभाभों  में  राज्य  मम्त्री

 कृष्णा  :  से  प्रदेशों  राष्ट्रीय  शिक्षा  को  में  यया  परिकल्पित  ब्लैक
 बोडडਂ  को  कार्यान्वित  करने  वाली  योजना  को  इस  मन्त्रालय  द्वारा  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  यह
 योजना  राज्यों/संघ  शासित  प्रदेशों  को  इस  कार्यक्रम  को  चरणबद्ध  रूप  में  कार्यान्वित  करने  के  लिए
 वित्तीय

 सहायता प्रदान करेगी और स्काभातिक रूप से इसमें विभिन््त घटकों ओर समस्त योजना की अनुमानित लागत शाझिल बोजना विधिवत घटकों को लागत ओर राज्यों/संघ शासित 64
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 प्रदेशों  क ेलिए  सहायता  की  पद्धति  के  बारे  में  जानकारी  इस  योजना  के  अनुमोदन  हो  जाने  के  बाद

 उपलब्ध  इस  योजना  के  कार्यास्ययन  सम्बस्धी  कुछ  बजट  प्रस्ताव  वर्ष  1987-88  के  लिए  किए
 गए  हैं  भौर  इनकी  जानकारी  संसद  द्वारा  बजट  पारित  हो  जाने  के  बाद  ही  उपलब्ध  होगी  ।

 विश्व  बेंक  की  मंज्रों  को  प्रतीक्षा  में  बहु-प्रयोधनीय  सिचाई  परियोजनायें

 1357.  भरी  बज  मोहन  महस्ती  :  क्या  जल  संसाधम  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कोई  बहु-प्रयोजनीय  परियोजनायें  वित्तीय  सहायता  के  लिए  विश्व  बैंक  एजेंसी  को

 मंजूरी  की  प्रतीक्षा  को  जा  रही  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 जल  संसाधन  सम्त्रो  थोी०  :  नहीं  ।

 प्रश्त  ही  नहीं  उठता  ।

 भारत  में  भूमिगत  जल  का  मण्डार  घटना

 1358.  भ्रो  मुरली  देवरा  :  क्या  खल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  देश  में  भूमिगत  जल  भण्डार  का  कोई  आकलन  किया

 (wu)  क्या  यह  सच  है  कि  भूमिगत  जल  स्तर  बहुत  तेजी  से  घटता  जा  रहा  और

 यदि  तो  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 जल  संसाधन  मम्मी  थो०  :  देश  के  भु-जल  संसाधनों  को  लगभग  4  2
 मिलियन  हैक्टेयर  मीटर  आंका  गया  है  ।

 ओर  बुछ  क्षेत्रों  मे ंभूजल  स्तर  में  कुछ  कमी  पाई  गई  चुनिस्दा  क्षेत्रों  में  भूजल

 के  शीघ्र  ही  कृतिम  पुनर्भरण  का  प्रस्ताव

 ताजमहल  को  प्रदूषण  से  होने  बाले  खतरे  का  प्नमूंल्यांकन  करने  हेतु
 बविदोषज्ञ  समिति  को  स्थापना

 1359.  भी  बनबारी  लाल  पुरोहित  :  क्या  भागव  संसाधन  विकास  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केसट्लीय  सरकार  को  प्रदूषण  से  ताअमहल  को  होने  वाले  खतरे  के  कारणों  का
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 सिखित  उत्तर  5  987

 पुनमृल््यांकन  करने  हेतु  एक  विशेषज्ञ  ससिति  के  गठन  के  बारे  में  कोई  छुप्लाव  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  गत  छः  महीनों  के
 दौरान  केस्द्रीय  सरकार  को  प्राप्त  अध्यावेदनों

 सुझावों
 का  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  ताजमहल  को  प्रदूषण  से  होने  वाले  खतरे  का  पुमर्मह्यांकम  करने  हेतु
 एक  विशेषज्ञ  समिति  गठित  करने  का  विदार  और

 यदि  तो  कब  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारध  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सन््त्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  भन््त्री

 कृष्णा  साही  )  :  से  नहीं  ।  क्योंकि  प्रदूषण  के  प्रभाव  सहित  ताजमहल  के  परिरक्षण  से
 सम्बन्धित  समस्याओं  की  जांच  करने  के  लिए  सरकार  पहले  ही  1984  में  एक्  उच्च  मुध्तिकार  प्राप्त
 विशेषज्ञ  समिति  गठित  कर  चुकी  कोई  ओर  नई  समिति  गठित  करने  का  प्रश्त  गहीं
 सभी  सुझावों  पर  जो  नियमित  रूप  से  अपनी  बेठकें  आयोजित  करती  हारा

 विधिबत्  विचार  किया  जाता

 डाक्टरों  के  लिए  समान  बेतन  नोति

 1360.  श्ोमतो  गीतो  मुखर्जी  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  संघ  इण्डियन  मेडिकल  एसोसिएशन  ने  भारत  सरकार  है

 विभिन्न  श्रेणियों  के  अन्तगंत  कार्यरत  डाक्टरों  के लिए  समान  वेतन  नीति  तैयार  करने  के  लिए  राष्ट्रीय
 बेतन  बोर्ड  का  गठन  करते  का  अनुरोध  किया  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है और  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रसिक्रिया है  ?

 .  स्वास्थ्य  भर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मरत्री  सरोज  :

 हां  ।

 भारतीय  चिकित्सा  संध  ने  सरकार  से  भिन्न-भिन्न  सरकारो

 कारी  संगठनों  के  जुनियर  सरिस  डाक्टरों  और  जिकित्सा  शिक्षकों  के  लिए  वेतन  का  समान

 आधारभूत  ढांचा  तेयार  करने  का  अनुरोध  किया  राज्य  सरकारें  डाक्टरों  सहित  अपने  कर्मचारियों
 के  वेतन  का  आधारभूत  ढांचा  अपने  वित्तीय  साधनों  ओर  अन्य  संबंधित  बातों  को  ध्यान  में  रखकर

 तयार  करती  वर्तमान  स्थिति  को  देखते  हुए  केवल  डाक्टरों  के  लिए  राष्ट्रीय  वेतन  नीति  तैयार
 करमा  कठिन  प्रतीत  होता  है  |
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 हम्पी  में  उर्ग  भर्रासह्  को  भूति  का  जोणोद्वार

 1361.  भो  थो०  एस०  कुष्ण  प्रय्यर  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  : ही  ।

 कया  भारतीय  पुरातस्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  हम्पी  में  एक  ही  शिसाखंड  को  तराश  कर

 बनाई  गई  ठगे  नरतिह  की  22  फुट  ऊंची  विशाल  मूर्ति  के  जी्णोद्धार  का  कार्य  आरम्भ  किया

 क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  जीणोद्वार  के  दोरान  मूल  मृति  को  विकृत  कर  दिया

 गया

 क्या  जीर्णोद्धार  कार्य  आरम्भ  करमे  से  पहले  अन्तर्शा्ट्रोय  मूतिकला  विशेषज्ञों  से  परामर्श

 किया  गया

 क्या  सरकार  इस  कार्य  को  रोकेगी  और  यदि  अंतर्राष्ट्रीय  मृतिकला  विशेषज्ञों  से  अब  तक

 परामर्श  नहीं  किया  गया  तो  अब  ऐसा  करेगी  ?

 मानव  संसाधम  विकास  मरजालय  सें  शिक्षा  ओर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन्त्रो

 छुष्णा  :  हां  ।

 से  हम्पी  स्थित  उर्ग  नरपिह  प्रतिमा  की  मरम्मत  ओर  संरक्षण  कार्य  भारतीय

 लोगे  तक  रोक  दिया  गया  इस  प्रकार  का  संरक्षण  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  विशेषज्ञों

 को  परांमर्श  आवश्यक  नहीं  समझा  गया

 केसीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  के  धस्तगंत  स्वीकृत  योजनायें

 1362.  डा०  थी०  बेंकटेश  :  क्या  सासव  संसाघत  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  का  करेंगे

 क्या  केसद्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  कर्नाटक  में  वर्ष  1984-85,  5,  1985-86  और

 1986-87  में  सामाजिक  आध्थिक  कार्यक्रमों  के  लिए कतिपय  योजनाएं  स्वीक्षत  की  गई

 (wr)  पदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 ब्ष  1985-86  और  1986-87  के  दोरान  प्रत्येक  योजना  के  अन्तर्गत  कितनी

 लाएं  लाभान्वित  हुई  हैं  !

 शासव  संसाधन  कास  सन्जालय  में  युवा  कार्य  भौर  लेल  तंबा  सहिलांधोर  धाल  विकास

 विलाों  में  राज्य  मस्त्री  मारप्रेद  :  हां  ।

 ह
 ५१



 ॥
 लिखित  उत्तर  5  1987

 सूचना  संलरत  विव रण  में  दी  गई

 योजना  का  नाम  लाम  प्राप्तकर्ताधों  की  संस्या

 1985-86  6  1986-87

 (31-1-87  7

 उत्पादन  इकाई  116  43
 डेरी  इकाई  185  35

 विवरण

 '
 कर्नाटक  में  संस्थानों

 को
 सूची  जिनको  अनुदान  स्वीकृत  दिए  गए  थे

 1984-85  5

 उत्पादन  इकाइयां

 ऋणसं०  स्थान  का  नाम  ओर  पता  योजना  स्वीक्ृत/दी
 गई  धनराशि  कर्ताओं  की

 संख्या

 1  2  3  4  5

 1.  ज्यधि  महिला  कल्याण  संस्था  1,33,680  25

 सं०  150,  4,  मेन  फोल्डर

 बंगलोर  ओर  मुद्रण  कार्य

 का  निर्माण

 2.  यूनिट  आफ  हिस्दू  ऊनी  गम  कपड़े  50,400  1$
 सैया  पदमा  गांधी

 प्रेत  बंगलोर
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 «  बनीथा  सेवा  प्रिन्टिंग  प्रेस  69,9:0

 4,  जी  एच
 राजाजी  बंगलौर

 4.  श्री  आकामहादेवी  महिला  कांडिमेंटस  ओर  51,170

 समाज  आकामहादेवी  वेरमोसिली  का

 दूसरा  मेन  पी०जे०  निर्माण

 चित्रादुर्गा

 5.  रानेबेनर  तालुका  खादी  वर्क्स  केन  ओर  बांस  63,450
 बस  स्टेंड  की  वस्तुएं
 धरवर  जिला

 6.  श्री  कर्नाटक  शिक्षा  प्रिंटिंग  प्रेस  1,02,190
 मार्किट  महाला
 बासावोशवर  धरवर  जिता

 7.  आयात  दृण्डस्ट्रिल  चरका  रा  सिल्क  90,700
 डोर  सं०  61,  वेंकटागिरी  कोट  का  निर्माण

 कोसर  जिला

 8.  बुद्धां  इण्डस्ट्रियल  गारमेंट  1,61,720
 डोर  नं०  991,  को  रनेशन  मेकिय
 नया  बंग  कोल  र  जिसा

 9.  श्री  इलिज  चरका  रा  सिल्क  46,270
 संघ  चानासन्द्रा  वेमागाली  का  निर्माण

 करुयाणपुर
 कोलर  जिला

 10.  ग्रामाभिवरूधी  इंटों  का  निर्माण  13,170
 सिदल

 कोलर  जिला



 लिखित  उरतेरे
 ee  मम

 2

 11.  मोदी  मैच  इण्डस्ट्रीज  एसोसिएशन

 12.

 1  3.

 भनचानेवल

 कोलर  जिला

 ताथ  वेल्फेयर  एसोसिएशन

 धं०  ।]  5,  फोर्ट  सिदलागटा

 कोलर  जिला

 श्री  उम  महेश्वरी  हरिजन

 इण्डस्ट्रियल  ट्रेलिंग

 बापूजी
 कोलर  जिला

 छुषि  पर  हाधारित  इकाइयां

 70

 श्री  सुजाना  सेवा  महिला  मण्डली

 चानेगिरी  तालुका

 शिमोगा  जिला

 महिला  समाज

 बिगा  दासालो  टरिकोटा  तालुका

 चिकमेनलूर  जिसा

 जिकोड़ी  तालुका  कस्तुरवा  महिला
 बेलगाव  जिला

 बेलगाम  समेकित  प्रामीण

 विकास

 बेलगाम  जिला

 कर्माटक

 महिला
 बांडाली  तालुका  बौ०

 बीजापुर

 भरी  वासावेश्वर  सेवा

 बासावाद  जिला  पुर

 5  भा  1987

 3  4  $

 सेफ्टी  मैच  बोक्स  1,00,000  40

 चरका  रा  सिल्क  64,940  28

 का  सिर्माण

 कम्ट्री  ब्रिक्स  का  39,000  40
 निर्माण

 डेरी  83,480  20

 --  20,870  5

 83,480  20

 $3,480  20

 83,480  20

 83,480  20



 आई

 11.

 12.

 13.

 14.

 थी  सत्य  साईबाबा  एजूकेशन
 आर०डी०  रूगी

 बीजापुर  जिसा  बीजापुर

 हंगल  तालुका  न

 अबकी  581102,

 घारवाड़  जिला

 महिला  होसवो  रापुर
 -..

 हिरकफेरेर  जिला  धारवाड़

 -  भरी  होनम्पादेवी  महिला

 होगावी  रानीदेनुर  धारवाड़

 दि  रेग  टवाने  तालूका  मिल्क  प्रोड्यूसस  तदंव
 कोआपरेटिव  सोसाइटी  लिमिटेड

 रोन  धारवाड़  जिला

 भहिला  मण्डल
 रायनाल  जिला  धरवाड़

 कस्त्रवा  महिला  सेवा  समाज  तदेव

 देसाईगाली  ओल्ड  हुबली
 जिला  धा  रवाड़

 अका  महादेवी  महिला  मंडली

 पी  ०ओ०  राठोलिएली  तालुका
 हिरेके  जिला  घारवाड़

 .  भरी  भवानों  महिला  समाज  aT
 सं०  12(10)  के०वो ०  बैग

 तोलरा  क्रास  बंगलौर

 41,740

 {62,610

 '  83,480.

 41,740

 43,740

 20,870

 41,740

 62,610

 15

 20

 40

 10

 135

 74



 लिखित  उत्तर

 1  2  ३

 16.  कर्नाटक  राज्य  बाल  कल्याण  स्व  रोजगार

 परिषद  135,  तीसरा

 जयामहल  जिला  बंगलौर

 1१.  -..  डेरी

 18.  सरस्वती  संगीता  --

 आश्रम  चिकाईकाना

 पी०भो०  तुमकर  जिला

 19.  भारती  महिला  समाज

 जिला  चित्रादुर्गा  कर्नाटक

 20.  राजाराजेश्वरी  महिला  समाज  -...

 देवनागेरा  जिसा  चित्रांदुर्गा

 21.  बल्ब  इण्डस्ट्यिल  एसोसिएशन  --
 सं०  991,  कारमटिन

 रेथ  जिला  कोलर

 22.  ओऔलकमी  नरसिम्हा  हाई  स्कूल  —

 सेदानी  सिदलेघटा

 जिला  कोलर

 23.  रोमल  गृहाभिवरुदाई
 पेरेसान्दरा  चिकबालपुर
 जिला  कोलर

 24.  कस्तूरबा  महिला  समाज  -

 हारादानहुली  चमराज

 जिला  मैसूर

 25.  टी०ए०  पई  इंस्टिट्यूट  फार  रूरल  तदेब
 डेवलपमेंट  बेरामपल्ली

 कूंजी  उईपी
 जिला  साउथ  कमारा

 26.  ग्राभाभिवरूदी  मंडढली

 13

 जिला  कोशर

 83,480

 83,480

 20,870

 120,870

 20,870

 20,870

 41,740

 62,610

 83,480

 20

 20

 078

 20,870
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 2  3  4  5

 27.  ग्रोकुलम  एजूकेशन  सेन्टर  20,870  5
 नं०  12,  कालापा  ब्लाक

 बंगलोर

 1985-86

 उत्पादन  इकाई

 1.  सुमाना  हाल  रेशम  उद्योग  85,400  25

 ट्रेनिंग  रिसव  सेन्टर  इकाई
 99,  रेसिडेस्सो  मागाडी
 साजापालवा  प्राम  कालोनी )
 के  सामने  बंमलौर

 2.  --  भवन  अनुदान  25,000  ---

 के  निर्माण
 के

 3.  महिला  कल्याण  समिति  मुद्रण  ओर  76,450

 हाऊस  नं०  अचेरागलो  जिल्द  साजी

 शाहपुर

 4.  प्रशाम्त  इंडस्ट्रियल  सोसाइटी  अगरबसी  का

 हाउस  नं०  कुरूुबारा  निर्माण

 हरिहर  जिला  चित्रदु्गं

 5.  महिला  मण्डल  आफ  मुण्डारगी  वार्डन  बेगस  का  200  34
 जिला  धरवर  निर्माण

 भरी  शुवादया  महिला  समाज  डेरी  83,480  20
 कर्माटक  संघ  बिल्डिंग  चन्तागिर

 जिला  ज्िमोगा

 2.  शिव  इण्डस्ट्रियल  एसोसिए सिएशन

 कगाकुर  पोस्ट  चन्नागिर  ता०

 जिसा  शिमोगा

 78



 लिखित  उत्तर

 2

 देंवागी  महिला  मण्डली 3.

 10.

 11.

 74

 देवागी  थिर्धाहल्ली  ता०

 जिला  शिमोगा

 तालुका  लेवल  तुगां  महिला  मण्डल

 ताल॒का
 जिला  शिमोगा

 श्री  शारदा  महिला  समाज

 बिडिगेरा

 जिला  तुमकोर

 जतदम्धा  महिला  मण्डल

 सेदीबाला

 हुबली  ता०  562130,

 जिला  कोलार

 श्री  राधेवेन्द्र  एजूकेशन  सोसाइटी

 296,  क  उरप्पा

 जिला  कोलार

 सीता  महिला  मण्डल

 गंगा  पादरे  मस्थ

 मूलूर  तालुका  जिला  को  शार

 पदमाबतो  महिला  समाज

 चिकातिखूपति  मलूर  तालुका
 जिला  कोलार

 श्री  शंकरेशवरा  स्वामी  महिला  मंडल

 मंगला  चौराजा  नगर  तालुका
 जिला  मैसूर

 श्री  शारदा  महिला  समाज

 बेलगेरा

 चेसेकेर  तालूका  जिला  चित्रादुर्र

 -  .

 व्  -..-

 गविदे

 व  -.

 4

 20,870

 20,870

 20,870

 20,870

 20,870

 20,870

 20,870

 62,610

 83,480

 $  1987

 5

 20
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 2  3  4  5

 12.  जय  हनुमान  खादो  ग्रामोद्योग  डेरी  83,480  20

 कायगरिका  संभ

 शान्तिनगर  बीजापुर

 तालुका  जिला

 13.  महिला  मण्डल  [83,480  20
 नोबिलगांव  होनावर  तालुका
 नार्थ  कनारा  जिला  कर्नाटक

 14.  भारतीय  आदिम  जाति  सेवक  संध  83,480  20
 ब्रांच  आफिस  11

 सदाशिव  नगर  जिला  बेलगांव

 15.  महिला  सैवा  समाज  83,480  20

 चित्रादुर्ग  जिला

 1986-87

 उत्पादन  पूनिट

 1.  विश्वधर्मा  महिला  मथ्  प्रिंटिय  प्रैस  1,18,359  3)  15

 शिक्षण  सेवा  शम

 उतना

 जिला  धा  रवार

 2.  घरस्वती  सिल्क  टीलर्ज  सेरिकतलर  64,935  28

 भ्वामोशोग  संघ  चरका  राव

 ब्यजन  संदर  क्यालनू र  पोस्ट

 कोलार  तालुका  कोलार  जिला

 छुषि  पर  धाधारित  इकाइयां

 1.  रूदराभ्यिका  महिला  मण्डल  डेरो  41,740  10

 तालुका  जिला  कर्नाटक

 18



 लिखित  उत्तर  5  1987

 1  ।  3  4  5

 2.  महिला  मण्डल  +>डेरी--  41,740  10

 मुण्डारगी  एट  एण्ड  पोस्ट

 हाली  मृण्डारगी
 जिला  घारवार

 आदर  युवक  --  41,740  10

 नयामथ  सन्गोली  रायाना

 होनाली
 जिला

 4.  महालक्ष्मी  महिला  20,870  5
 बिरूमलोी  पेरासान्द्रा

 गुडोबांड  जिला  कोलार
 बम

 पुरानी  कलाकतियों  को  चोरी

 1303.  शभ्रो  सी०  माथव  रेह्ढो  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  म्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 कया  पुलिस  ने  1987  में  अनेक  पुरानी  कलाकृतियों  की  चोरी  करने  और  उन्हें

 देश  के  बाहर  भेजने  का  प्रयास  करने  वाले  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोई  जांच  की

 यदि  तो  जांच  के  परिणाम  क्या  निकले  हैं  ओर  क्या  इन  मामलों  में  शामिल  व्यक्तियों
 पर  न्यायालय  में  मुकदमा  चलाया  गया  और

 पुलिस  द्वारा  बरामद  की  गई  कलाकृतियों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 सामव  संसाधन  विकास  सन्ज्रालय  में  शिक्षा  श्लौश  संस्कृति  विभागों  में
 छुष्णा  :  से  जनवरी  और  1987  के  दौरान  पुलिस  ने  214  कलाहृतियां
 बरामद  को  हैं  जिनमें  पत्थ  मृणमृतति  ओर  धातु  की  मूत्किला  ओर  संशब्रनात्मक  सम्बन्धी  कलाकृतियां
 शामिल  अभी  भी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 वेश्याशों  का  पुनर्वास

 1364.  भो  दिलीप सिंह  भूरिया  :  क्या  लातव  संसाधन  विक्रास  मम्वी  यहू  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 16
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 क्या  देश  में  वेश्याओं  का  पुनर्वास  करने  तथा  उनके  बच्चों  को  शिक्षा  भौर  चिकित्सा

 सुविधाएं  प्रदान  करने  की  सरकार  की  कोई  योजना

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्योरा  क्या  भोर

 पदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सन्ह्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेल  तजा  महिला  शौर  बाल  विकास

 वि्ाणों  में  राज्य  भम्मी  मारप्रेट  :  ओर  अनेतिक  व्यापार

 1986  के  उपबन्धों  के  राज्य  सरकारों  और  केन्द्र  शासित  प्रदेश  प्रशासनों  ने  ऐसे

 सुरक्षा  खोले  हैं  जिलमें  ढक  महिलाओं  ओर  लड़कियों  को  आश्रय  दिया  जाता  है  जिन्हें  देखभाल  और

 सुरक्षा  की  जरूरत  होती  है  तथा  जहां  उपयुक्त  तकनीकी  अंत  प्राप्त  उपकरण  ओर  अन्य

 सुविधाएं  प्रदान  की  जाती  जिन  महिलाओं  ओर  लड़कियों  को  सुधार  की  आवश्यकता  होती  है  उम्हें
 छक्त  अधिनियम  के  अन्तर्गत  सुधार  संस्थाओं  में  रखा  जाता  विभिन्न  राज्यों  शासित  प्रदेश

 प्रशात्षमों  में  1  20  सुरक्षा.गृह/जिला  शरणालय  हैं  और  इन  संल्यानों  में  6158  महिलाओं  को  रखा  जा

 सकता  है|

 अश्त  हो

 ]

 महिलाधों  के  लिए  स्थायी  ध्ायोग

 1365.  भरी  अर्मपाल  सिह  सलिक  )  ु
 ५  :  क्या  सागव  संसाथन  विकास  मन्त्रो  यह  बताने  को

 थी  सुमाव  यादव  हि

 हुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  महिलाओं  के  लिए  एक  स्थायी  आयोग  नियुक्त  करने  के  किसी

 ब्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  ऐसा  आयोग  कब  नियुक्त  किया  भोर

 ,.  क्या  सरकार  ने  हाल  हो  में  ग्वालियर  में  हुए  अखिल  भारतीय  महिला  सम्मेलन  में  की

 बरजांगों पर  विचार  किय।|  है  और  इस  बारे  में  यदि  कोई  कार्यबाही  की  गई  है  तो  वह  क्या  हैं  ?

 सालव  संसाथम  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  भोर  खेल  तथा  महिला  शौर  विकास  विभाग  में

 राज्य  मंत्री  मारप्रेट  :

 प्रश्न  हों  नहीं  उठता  |

 fe.
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 प्रस्ताव  महिलाओं  पर  ह्वोने  वाले  समान  सिविल  महिला
 साक्षरता  प्रोत्साहन  इत्यादि  से  सम्बन्धित  जो  कि  पहले  ही  सरकार  के  विद्याराधीने  हैं  ।

 केम्तोय  विधालय  संगठत  का  कार्यकरण

 1366.  चोधरो  रहीम  लां
 शो  विजय  कुमार  यादव»  ;  क्या  सामव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की
 भीसो०्जंगा  ||

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  विशेष  रूप  से  अध्यापकों  की

 ननति  और  स्थानांतरण  के  मामलों  में  कथित  कदाचार  के  बारे  में  पिछले  कुछ  महीनों  के  दोराम  अनैक

 थध्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  क्या  इन  शिकायतों  की  जांच  की  गई  है  ओर  किन-किन  मामलों  में  कदाचार

 पाये  गए  ओर

 (4)  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  को  गई  है  अथवा  करने  का  विभार  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  झ्षिक्षा  ध्लोर  संस्कृति  बिसागों  में  राज्य  मंत्री

 छष्णा  :  (१)

 ओर  प्राप्त  हुए  अभ्यावेदनों  की  जांच  को  गई  प्रबन्ध  में  विषय  निष्ठता  और
 तक्परता  में  ओर  आमे  सुधार  करने  के  लिए  कुछ  विशिष्ट  उपाय  शुरू  किए  गए  हैं  जो  ये  हैं  :  (1)  प्रबंध
 पद्धति  तथा  संगणकों  के  बढ़ते  हुए  प्रयोग  की  (11)  वर्ष  1987  से  स्थानांतरण  नीति  को

 धुक्तिमुलक  बनाना  तथा  उसे  सरल  (111)  क्षेत्रीय  स्तरों  को  स्पष्ट  रूप  से  परिभाषित  शक्तियों
 को  प्रदान  करना  ओर  स्कूल  तथा  क्षेत्रीय  स्तर  की  समितियों  के  प्रभावी  का्यंक रण  का  गठन  करना  ।

 मर्सों  के  बेतनमानों  में  संशोधन

 1367.  ली  बलबन्त  सिह  रामबालिया  )
 >:  ;  या  स्वास्थ्य  प्ोर  परिवार  कल्याण  मन्जी  यह

 भरी  तेजा  सिह  दर्दो  J
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  नर्सों  के  वेततमान  में  चोथे  बेतन  आयोग  की  प्विफारिशों  के  अनुसार

 पन  ते  करते  का  क्या  ओोषिए्य
 है

 te
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 क्या  सरकार  का  अब  इस  मामले  में  निर्णय  लेने  का  विचार  और

 यदि  तो  कब  ?

 स्वास्थ्य  ध्रौर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  लापई )  :

 कार  ने  थोथे  वेतन  भायोग  द्वारा  नर्सों  के  बेतनमानों  पर  की  गई  सिफारिशों  को  पहले  ही  मान  लिया
 गया  है  और  उन्हें  कार्यान्वित  कर  दिया

 और  यह  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 ]

 की  प्राथिक  स्वतस्त॒ता  के  लिए  कदम

 1368,  डा०  कृपा  सिन्थु  मोई  :  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 महिलाओं  की  आभाथिक  स्वतंत्रता  के  लिए  क्या  कदम  छठाए  गए

 इस  दिशा  में  सामाजिक  संगठन  क्या  कदम  उठा  रहे  हैं  ओर  सरकार  ने  उन्हें  क्या  शहा»
 यता  दी  और

 इस  दिशा  में  आगे  उठाए  जाने  वाले  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  सें  युवा  कार्य  श्रौर  खेल  तथा  महिला  होर  बास  विकास
 बिमा्ों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रेट  :  से  महिलाओों  के  आशिक  विकास  के

 लिए  महिला  एवं  विकास  विभाग  और  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड़  द्वारा  निम्नलिखित  योजनाएं
 न्बित  की  जा  रहो  हैं  :---

 (1)  रोजगार  ओर  आय  पैदा  करने  वाले  प्रशिक्षण  एवं  उत्पादन  केन्द्र  स्थापित

 (2)  महिलाओं  के  प्रशिक्षण  एवं  रोजगार  कार्यक्रमों  क ेलिए  सहायता

 (3)  महिला  विकास

 (4)  जरूरतमन्दों  के  लिए  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  क्रियान्वित  सामाजिक  आदिक

 (5)  श्रमजीबी  महिलाओं  के  लिए  भर

 (6)  उंकटप्रस्त  महिलाओं  के  पुर्वास  के  लिए  महिला  प्रशिक्षण
 केस
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 महिलाओं  और  बच्चों  का  ।

 उक्त  (?),  (4),  (5)  और  (6)  में  ठल्लिखित  योजनाएं  सामाजिक  संगठनों  संस्थाओं  द्वारा
 की  रही  हैं  किलहेंਂ  सरकार  ओर  राज्य  सरकारों  से  शहावता  श्राप्त  होती  उक्त

 (2)  और  (3)  में  उल्लिखित  वोजनाएं  इस  वर्ष  शुरू  की  गई  नई  योजनाएं  हैं  जो  इस  दिला  में  आगे

 उठाए  याने  बाले  कदम  हैं  ।

 शाजल्थान  के  टोंक  जिले  में  केन्द्रीय  विज्ञालय  खोलने  का  प्रस्ताथ

 1369.  भी  बनवारी लाल  बेरवा  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  मग्त्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 जे  र

 क्या  सरकार  राजस्थान  के  टोंक  जिसे  में  एक  कंत्रीव  विद्यालय  खोसने  के  प्रस्ताव  पर
 विचार  कर  रही  बोर

 पति  तो  इस  बारे  में क्या  निर्णव  लिया  गया  है  ?

 सानव  संसाथन  विकास  संज्रालय  में  जिक्षा  धौर  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  ओर  केख्रीव  भेड़  और  ऊन  अनुसंधान  जिला

 राजस्थान  के  परिसर  में  ब॑  1986-87  के  दौरान  एक  नया  केन्द्रीय  विद्यालय  पहले  ही  खोल  दिया
 -  जया  टोंक  के  लिए  अस्य  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहों  है  ।

 दिल््लो  परिथहत  निगम  के  प्स्तगंत  प्राइजेट  बसों  के  मालिकों

 को  पहचान  पत्र

 1370,  भी  जगस्ताथ  प्रसाद  है|
 9  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 शी  कमला  प्रसाद  सह  |)
 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  अस्तगंत  चल  रही  प्राइवेट  बसों  के  मालिकों  को  पहचाल
 पत्र  जारी  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विद्या  राधीन

 क
 (8)

 महा

 को

 इक  का  कारन

 है

 हर  उहह

 ई  पहचान

 पत्र  कब  तक  जारी  कर  हिये  जाये ही  सम्भावना

 580
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 ज क्या  अधिकांश  प्राइवेट  बसों  के  मालिको ंने  निगम  को  अपने  पते  गलत  हुए
 ै ) ्  a

 ऐसे  बस  मालिकों  की  संख्या  कितनी  है  और  सरकार  का  इनके  विरुद्ध  कौन  सी  कार्यवाही

 करते  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  भंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  राजेश  :  ओर  यह  प्रथा

 पहले  ही  प्रचलित  बस  के  असली  मालिक  की  पहचान  करने  के  लिए  पहचान  पत्र  जारी  किया  जाता

 है  ताकि  यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  दिन-प्रति-दिन  को  डीलिग  असली  मालिक  के  साथ  ही  हो  ।

 और  ऐसे  11  मामले  ध्यान  में  आये  हैं  जिनमें  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  साथ  किये

 गये  करार  में  प्रचालकों  द्वारा  दिये  गये  पतों  के  संदर्भ  असली  स्वामित्व  पूर्णतया  सिद्ध  नहीं  हो  सका  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  ऐसे  निजी  प्रभालकों  के  साथ  काम  न  करने  के  अपने  निर्णय  की  सूचना  उन्हें
 देदी

 ]

 दिल्ली  झौर  अम्जई  हवाई  ड्टों  पर  विमामों  के  उतरने  शोर  उड़
 मरने  सम्बन्धी  उपकरण

 1371.  भी  रामजन
 भरी  यझबन्तराव  गडाल  पाटिल  /  :  सागर  विसानन  मंत्रों  यह  बताने  की
 भी  हाफिज  मोहम्मद  सिहोक  |

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  और  बम्बई  हवाई  अड्डों  पर  बाहुरी  लागत  से  लगाई  गई

 इंस्ट्रयूमेंट  लैंडिंग  प्रणाली  जो  खराब  मोसम  में  विमानों  के  उतरने  और  उड़ान  भरने  की  सुविधा
 प्रदान  करती  ठोक  प्रकार  से  का  नहीं  कर  रही  है  जिसके  परिणामस्वरूप  सर्दी  के  महीनों  में  बड़ी
 संस्या  में  विमानों  की  उड़ान  विलम्ब  से  होती  और

 (a)  गदि  तो  यात्रियों  को  हो  रही  असुविधा  को  दूर  करने  हेतु  स्थिति  में  सुधार  करने  के

 लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 लागर  विमानन  संद्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  («)  वम्बई

 ओऔर  दिल्ली  हवाई  अड्डों  पर  उपलब्ध  कराई  गई  उपस्कर  अवतरण  प्रणाली  संतोषजनक  रूप  से  कार्य  कर

 रही

 प्रश्त  हो  गहों

 81
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 सामना  धभाा  कम

 सेत्र  चिकित्सा  दिविरों  में  शल्य  चिकित्सा  में  सुधार  करना

 $  1987
 आल न  क

 1372.  भी  के०  रामचगा  रेड्डो  :  क्या  स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बत।े  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  अन्धता  निवारण  अभिकरण  ने  इस  देश  में  नेत्र  चिकित्सा  शिविरों  में

 शल्य  बिकित्सा  में  सुधार  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  कई  प्रस्तावों  की सिफारिश  की

 यदि  तो  इन  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  भोर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  अन्तर्राष्ट्रीय  अन्धृता  निवारण  अभिकरण के  प्रस्तावों  के

 आधार  पर  कोई  मापदण्ड  अथवा  मार्गनिदेश  जारी  करने  का  है  जिनका  मोतियाबिन्द  के  आपरेंशन  के

 लिए  आयोजित  नेत्र  बिकित्सा  शिविरों  में  पालन  जरूरी  हो  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परियार  कस्याण  संगालय  में  राज्य  सरोज  :  जी

 नहीं  ।

 (a)  और  ये  प्रश्न  ही  नहीं  नेत्र  शिविर  आयोजित  करने  के  लिए

 सरकार  ने  दिशा-निर्देश  पहले  ही  निर्धारित  किए  हुए  हैं  ।

 ]

 झल्मोड़ा  में  उत्तर  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केरा  का  उप-केगत

 1373.  शो  हरीक्ष  राबत  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  हपा  करेंगे

 किः

 क्या  उन्हें  उत्तर  प्रदेश  में  अल्मोड़ा  में  उत्तर  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केस्द्र  का  एक  उप-केन्द्र

 खोलने  के  बारे  में  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  भर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  द्वारा  कोन-सी  कायंवाही  की  जा  रही  है  ?

 मानव  संसाथन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  बिसागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 92



 14  1908  लिखित  उत्तर

 ]

 नथोदथ  विशज्ञालयों  पर  खर्च

 1374.  भरी डी०  बो०  पाटिल  ]
 #  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा

 प्रोौ०  सेफुदीन  सोज  J
 करेंगे  कि  :

 देश  में  राज्यवार  नवोदय  विद्यालयों  की  संख्या  कितनी  और

 वर्ष  1986-87  6-87  के  दौरान  इन  पर  कितना  खर्च  होने  की  सम्भावना  है  ?

 पम्ामव  संसाधन  जिकास  संत्रालय  में  शिक्षा  भ्ौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रों

 कृष्णा  :  अब  तक  राज्यवार  खोले  गये  नवोदय  विद्यालयों  की  संख्या  संलरन  विव रण  में
 दो  गई

 (@)  वर्ष  1986-87  के  दौरान  20  करोड़  रुपये  खर्च  किए  जाने  को  सम्भावना

 विवरण

 ऋ्र०  राज्य|संष  शासित  क्षेत्रों  दिनांक  31-1-87  तक  वर्ष
 के  नाम  1986-87  6-87  में  छ्ोले  गए

 नवोदय  विद्यालयों  की
 संख्या

 1  2  3
 ee  ५  ५  न  2 आस  क्जनानखओ

 |

 ]  आरप्र  प्रदेश  3

 2  बिहार
 7

 3.  द्ादर  और  नागर  हवेली

 4.  दमन  और  दीव  1

 5.  बुजरात
 2

 6.  हरियाणा  2

 7,  हिमाचल  प्रदेश  4
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 2
 ह

 3

 8.  जम्मू  ओर  कश्मीर

 9.  कर्नाटक

 10.  केरल  4

 11  मध्य  प्रदेश  7

 12  महा  राष्ट्र  6

 13  उड़ीसा  3

 14  2

 15  पंजाब  2

 16...  राजस्थान  5

 17...  उत्तर  प्रदेश  10

 वाद  टिप्पणी  :  दो  विद्यालय  पहुला  क्षण्जर  में  तथा  अस्य

 बती  में  5-3-1986  से  पहले  हो  कार्य  कर  रहे

 10  1987  को  इंडियन  एयरलाइस्स  को  अस्यई-बड़ौदा  उड़ान

 1375,  भरी  शरद  दिले
 थी  दसा  सामंत  »  :  क्या  सागर  बिसानत  खंत्री  यह  बताने  की
 थ्रो  बाला  साहिब  बिले  पाठिल  |

 कपा  करेंगे  कि  :  |

 क्या  इंडियन  एयरलाइंस  क्री  10  1987  को  अम्बई-बढ़ोदा  ओइंग  उड़ान  के

 पांच  पहियों  पर  लटक  जाने  की  घटना  के  बारे  में  जिम्मेदारी  निश्चित  करने  के  लिए  कोई  जांच  की  नई

 यदि  तो  उक्त  जांच  के  क्या  निध्कर्ष  तिकले  ओर

 सरकार  ह्वारा  इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  पुनरायुत्ति  को  रोकने  के
 लिए  क्या  कदब  उठाये
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 गए  हैं  जबबा  उठाने  का  विचार  है  ?

 सागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीक्ष  और  धटना  को

 जांच  अभी  पूरो  की  जानी

 भविष्य  में  ऐसतो  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  यह  जांच  के  मिध्कर्षों
 पर  निर्भर

 रैलगा़ियों  के  डिब्बों  में  बम  विस्फोट

 1376.  भी  चिरंजो  लाल  दार्मा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  रेलगाड़ियों  के  डिब्बों  में  बम  विस्फोटों  में  मारे  गए  व्यक्तिथों  को

 संख्या  कितनी  भर

 क्या  गिवा रक  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंजालय  के  राज्य  मंत्री  भाधवराबव  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान
 गाड़ियों  के  सबारी  डिब्बों  में  बम  विस्फोट  के  कारण  मारे  गये  व्यक्तियों  की  इस  प्रकार  है  :--

 वर्ष  मारे  मए  व्यक्तियों  की  संख्या

 1984  कोई  नहीं

 1985  9

 1986

 इस  संबंध  में  निम्नलिखित  उपचारात्मक  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  : --

 1.  संवेदनशील  स्टेशनों  पर  रेलवे  पुसिल  द्वारा  यात्रियों  क ेसामान  की  अचानक  जांच  ।

 -  भ्राउड  स्पीकरों  के  जरिए  नियमित  रूप  से  जनता  को  सूचित  किया  आता  है  कि  थे  गाड़ियों
 में  कोई  ज्वलनशील  ओर  विस्फोटक  पदार्थ  न  ले  जायें  ओर  यात्रियों  को  यह  सलाह  भौ  दी
 जाती  है  कि  वे  गाड़ियों  अथवा  स्टेशनों  पर  पड़ी  किसी  अशात/लाबारिस  बस्तु  को  न

 डढायें  ओर  ऐसी  वस्तुओं  के  बारे  में  तत्काल  पुलिस/रेल  अधिकारियों  को  सूचित  करें  ।

 श्

 धुलाई  यार्डों  ओर  स्टेशन  प्लेटफार्मों  पर  रेलवे  रेलवे  सुरक्षा  बल  ओर  रेल

 कमंचारियों  द्वारा  सवारो  ढिस्यों  की  संवक्त  रूप/से  जाँच  को  जातो  है  ताकि/कोई  भी

 व्यक्ति  सवा रों  डिल्यों  में  विस्फोटक  पदार्थ  व  रख  सके  ।

 we
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 4.  संवेदनशील  क्षेत्र/खंडों  में  रेलवे  पुलिस  ओर  रेलवे  सुरक्षा  बल  द्वारा  महत्वपूर्ण  मेल  एक्सप्रेस
 सवारी  गाड़ियों  का  मार्य  रक्षण  किया  जाता

 5.  पुलिस  प्राधिकारियों  के  साथ  समस्वय  बैठकें  आयोजित  को  जाती  हैं  जिनमें  गाड़ियों
 बिस्फोटों  की  रोकथाम  करने  सहित  कानून  ओर  व्यवस्था  सम्बन्धी  समस्याओं  पर  विचार

 विमर्श  क्लिया  जाता  है  तथा  निबारक  उपाय  किये  जाते

 सहानगरों  में  झौर  धस्पताल  स्थापित  करता

 1377.  क्रो  गुरूदास  कासत  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  सातवीं  योजना  के  दोरान  देश  के  महानगरों  में  ओर  अस्पताल

 स्थापित  करने  की  योजना

 यदि  तो  बम्बई  के  विशेष  संदेश  में  तस्सबंधी  ब्यौरा  क्या  भर

 वदि  तो  सरकार  का  महानगरों  के  निवासियों  के  स्वास्थ्य  की  देखभाल  की  बढ़ती
 जरूरतों  को  किस  प्रकार  पूरा  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 भारत  सरकार  का  देश  के  महानयरों  में  और  केन्द्रीय  अस्पताल  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 यह  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 स्वास्थ्य  राज्य  विषय  चिकित्सा  सुविधाएं  प्रदान  करना/नए  अस्पताल  खोलना
 झंबंधित  राज्य  सरकारों  को  जिम्पेबारो  है  ।

 भदुरे-तिकलेलबेली  या  मदुरं-तृतीकोरिन  बायुदूत  सेवा

 1378.  थी  काइदस्शुर  लनादंगन  :  क्या  सागर  बिशानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तमिलनाडु  के  मदुरं  दक्षिणी  क्षेत्र  को  सावधानी  से  जोड़ने  हेतु  मदुरे-तिरूनेमवेली  या
 मदुरै-तृतीकोरिन  को  वायुद्दृत  सेवा  द्वारा  जोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव  भर

 पव्ि  तो  तरसम्यस्पी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सागर  बिमातन  संजालय  के  राय  यंत्री  जगदीश  :  ओर  हवाई
 जड़्ड़े  के  भाधार-भ्त  सुविधाओं  की  विमान  क्षमता  के  उपलब्ध  होने  ओर  परिचालनों
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 विमात  सेवा  से  जोड़ने  की  योजना  है|

 पझमरीका  में  बसे  मारतोय  चिकित्सकों  द्वारा  मारतोय  भ्रस्पतालों  के  लिए  धाथतिक
 दाम  देता

 1379.  श्रीमती  सोरा  कुभ/र  ]
 »  :  क्या  स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 श्री  झ्ार०  एस०  भोये

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  में  बसने  वाले  भारतीय  चिकित्सकों  ने  भारतीय  अस्पतालों  के  लिए

 आधुनिक  उपकरणों  ओर  निदान  संबंधी  उपकरणों  को  केन्द्रीय  सरकार  को  वान  में  देने  की  इच्छा

 कश  को

 क्या  सरकार  ने  यह  पेशा  कश  स्वीकार  कर  ली  और

 यदि  तो  ऐसे  आधुनिक  उपकरण  किन-किन  अस्पतालों  में  उपयोग  में  लाये  जायेंगे  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  खापड्ड  )  :

 रिकन  एसोसिएशन  ऑफ  फिजिशियन्स  फ्राम  इण्डिया  ने  भारत  में  अस्पतालों  के  उपयोग  के  लिए  प्रयोग
 में  लाए  जा  चुके  उपस्करों  को  दान  में  देने  का  प्रस्ताव  किया

 भारत  सरकार  ने  उपस्करों  क ेलिए  विभिन्न  बचिकित्सा  संस्थाओं  की  मांग  को  एक
 करने  ओर  उसे  अमेरिकन  एसोसिएशन  आफ  फिजिशियन्स  फाम  इण्डिया  को  भेजने  के  लिए  भारतीय
 चिकित्सा  परिषद  को  एक  नोडल  अथारिटी  के  रूप  में  नामित  किया  है  ।

 भारतीय  भायुविज्ञान  परिषद्  ने  विभिन्न  चिकित्सा  संस्थाश्रों  को  उनको  हृपश्कर  की
 जावश्यकताओं  के  संबंध  में  लिखा  है  जो  अमेरिकन  एसोसिएशन  आफ  फिजि  शियन्स  फ्राम  इण्डिया  को
 भेजी  जा  रही  अमेरिकन  एसोसिएशन  आफ  फिजिशियन्स  फ्राम  इण्डिया  से  दान  स्वरुप  दिए  जाने
 वाले  उपस्कर  को  पूरी  सूची  के  मिलने  के  पश्चात  ही  विनिदिष्ट  अक्ष्पतालों  को  उपस्करों  का  अन्तिम
 बावंटन  किया  जाएगा

 बिहार  में  दुमका  प्रौर  जसडोह  के  बीज  रेल  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण

 1380.  श्री  सलाउद्दीन  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बिहार  में  दुमका  भोर  जसडीह  के  बीच  सोधी  रेल  सेवा  आरम्भ  करने  के  लिए  एक
 रेल  लाइन  बिछाने  के  लिए  सर्वेक्षण  किया  गया  भर

 पदि  तो  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  का  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  रेल  लाइन  का  निर्माण  न  खिए
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 जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 $  1987
 जन न>>>ापममभाकक०»साकाकक करना  भा  कि  न

 रेल  संद्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवशाब  :  और  जसडोह  से
 बेचनाथधाम  के  सिए  पहले  ही  एक  बड़े  आमान  की  रेल  लाइन  उपलब्ध  दुमका  से  बंद्यनाथधाम

 67  कि०  तक  एक  नयी  रेल  लाइन  के  लिए  1982-83  में  सर्वेक्षण  किया  गया
 इस  परियोजना  पर  27  करोड़  रुपये  की  लागत  आने  का  अनुमान  था  और  इसे  विश्तीय  दृष्टि  हे  अलाभ
 प्रद  पाया  गग्मरा  था  ।

 प्रमुसुचित  जनजातियों
 जातियों  के  ठेकेदारों  को  बिक्तो  पूनिटों  के  लाइसेंस

 1381.  लो  राम  मगत  पासवान  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  और  पूर्व  रेलवे  के  अंतर्गत  खानपान  की  वस्तुओं  की  बिक्रों  का  ठेका  लेने
 के  लिए  कितने  लोगों  को  लाइसेंस  विए  गए

 (w)  उनमें  से  अमुसूचित  जनजातियों  और  अनुसूचित  जातियों  के  ठेकेदारों  को  संख्या  कितनी

 भोर

 क्या  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  ठेकेदारों  को  उनके  लिए
 लित  कोटे  के  अनुसार  लाइसेंस  नहीं  दिए  गए  हैं  और  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए
 शए  हैं  !

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराब  :  ओर  पूर्वोत्तर  ओर

 पूर्थ  रेलों  पर  944  खानपान/वेंडिग  ठेकेदारों  में  से  114  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों
 के

 इस  प्रकार  का  कोई  कोटा  निर्धारित  नहीं  किया  गया  बतंमान  अनुदेशों  के

 अनुसार  3  यूनिट  तक  के  नये  खानपान/वेंडिग  ठेके  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के

 उम्मीदवारों  क ेलिए  आरक्षित  किये  गये  और  अनुसूचित  जातियों  और  बनुसूचित  जनजातियों  के

 उम्मीदवार  न  मिलने  पर  ही  अन्य  उम्मीदवारों  के  नामों  पर  बिचार  किया  जाता  बड़ी  बनिटों  के

 आबंटन  में  भी  अनुसूबित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  को  प्राथमिकता  दी  जाती

 क्षेत्रीय  रेलों  द्वारा  इन  अनुदेशों  का  पालन  किया  जा  रहा
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 एयरलाइस्स  शौर  एयर-हंडिया  का  गेर-सरकारीकरण

 1382.  क्री  मदल  पांडे

 हि  i

 :  क्या  सागर  बिसासन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 शामस्वरूप  राम

 करेंगे  कि  :

 कया  इंडियन  एयरलाइन्स  और  एयर  इंडिया  दोनों  को  अंशिक  रूप  से  गेर  सरकारी  क्षेत्र

 के  अन्तर्गत  लाने  का  कोई  प्रस्ताव

 (w)  यदि  तो  इसमें  कितना  समय  लगेगा  और  इसके  कया  कारण  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  बिसानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  से  सरकार

 ढ्वारा  नियक्त  नागर  विमानन  से  संबंधित  योजना  ग्रुप  ने  नागर  विमानन  सेक्टर  के  अपेक्षित

 संसाधनों  को  पूरा  करने  के  लिए  किए  गए  उपायों  में  स ेएक  उपाय  के  में  यह  सुझाव  दिया

 परिवहन  के  बिकास  हेतु  दीर्घकाली न  योजना  तैयार  करने  के  लिए  योजना  आयोग  द्वारा  गठित

 शंचालन  समिति  द्वारा  ग्रुप  की  इस  सिफारिश  पर  विचार  किया  जा  रहा

 नये  केसत्रीय  विद्यालय

 1382.  प्रो०  चम्द्रमान  देवी  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  केम्द्रीय  विद्यालयों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  पर  विचार  कर  रही
 थौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  शिक्षा  भौर  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  और  सरकार  ने  चार  वर्षीय  अवधि  1986-90
 के  दौरान  सिविल  और  रक्षा  क्षेत्रों  में  प्रतिवर्ष  100  केम्द्रीय  विद्यालय  खोलने  को  स्वीकृति  दे  दी
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 वर्ष  1986-87  6-87  के  दौरान  खोले  गए  केस्द्रीय  विद्यालयों  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :-...

 (i)  रक्षा  क्षेत्र  33

 (ii)  सिलिल  क्षेत्र  48

 (11)  परियोजना  क्षेत्र  14

 95

 [  भमृवाद  ]

 नवोदय  विद्यालयों  को  स्थापना  पर  व्यय  को  गई  राशि

 1384.  सेफुहीम  सोज  :  क्या  मानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 वर्ष  1986-87  के  दीरान  स्थापित  किये  गये  नवोदय  विद्यालयों  की  संख्या  कितनी

 नवोदय  विद्यालय  श्लोलने  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  करदे  की  आवश्यकता
 बोर

 1987  के  अन्त  तक  नवोदय  विद्यालयों  की  इमारतों  के  निर्माण  सहित  खोलने
 पर  कितना  धन  राशि  खर्च  को  गई  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 कृष्णा  :  वर्ष  1986-87  के  दोरात  81  नवोदय  विद्यालयों  की  स्थापना  के  लिए  मंज्री  दे
 दी  गई  जिनमें  से  3।  1987  की  यथास्थिति  के  अनुसार  71  विद्याक्षयों  ने  काम  करना
 आरम्भ  कर  दिया

 वर्ष  198८-87  में  25  करोड़

 28  1987  की  यथास्थिति  के  अनुसार  7,64,33,3

 विद्यालय
 संभिति  को  अत्येक  विद्यालय  के  परिसर  में  अपने  हो  भवनों  के  निर्माण  कार्य  को  अभी  क्षारम्भ

 करना  है  ।

 ०  60  श्  WA
 ]

 पा  हि
 ।
 ्
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 हिन्दी  ]

 बिहार  स्थित  जेथर  का  विकास  धौर  संरक्षण

 1385.  श्री  काली  प्रसाद  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  चेचर  जो  कि  बिहार  के  वैशाली  जिले  में  एक  विस्तृत  तीर्थस्थल

 है  ओर  पुरातात्विक  दृष्टि  से  गंगा  बाटो  सभ्पता  का  प्रायोनतम  स्थल  के  विकास  और  संरक्षण  की

 आवश्यकता  की  ओर  बिलाया  गया

 यदि  तो  1980  से  अब  तक  इस  तीर्थ  स्थल  के  विकास  पर  कितनी  धनराशि  व्यय

 को  गई  भौर  इस  दिशा  में  किये  गए  प्रयासों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  स्थान  से  विभिन्न  सोना  और  मूल्यवान  धातुओं  से  निर्मित  देवो-देवताओं  की

 मूर्तियों  और  उनके  अवशेष  प्राप्त  हुए  हैं  ओर  यदि  तो  क्या  स्थान  का  उत्खनत  किया

 भौर

 यदि  तो  कब  तक  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  शौर  संस्कृति  बिसागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  और  चेचर  ओर  इसके  समीपवर्तो  गांवों  के  प्राचोन  स्थल

 के  संरक्षण  का  प्रश्न  प्राचीन  संस्मारक  और  पुरातत्वीय  स्थल  और  अवशेष  1958  के

 अधीन  सरकार  के  वियाराधीन  है  ।

 ओर  चेचर-कुतुबपुर  के  प्राचोन  स्थल  पर  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  की

 गई  खुदा  हयों  में  से  नवप्रस्तर  युग  से  लेकर  कुषाण  काल  तक  का  सांस्कृतिक  क्रम  प्रकाश  में  आया  जो

 स्थल से  प्राप्त  पुराबशेषों  और  मिट्टी  के  बर्तनों  पर  आधारित  जिसका  उल्लेख  भारतोय  पुरातत्व
 :

 एक  समीक्षा  --1?77-78  17-18)  में  किया  गया  जेसाकि  स्थल
 का

 सांस्कृतिक  क्रम

 स्थापित  किया  जा  चुका  है  अगामी  छुदाइयों  की  हाल  हो  में  कोई  आवश्यकता  नहीं

 ८  मिलियन  में  डाई  झ्राफ  एड्स  बाई  ईयर  2000”  शोक  से  समाचार

 .  भी  सुझुल  घासनिक  है|
 भी  भुर्

 »  :  कया  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कह्यान  मंत्रो  यह
 डा०  गौरो  शंकर  राजहंस  |

 बताने  की  कृपा  फरेंगे

 यह
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 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  21  1987  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  “।  00

 मिलियन  में  डाइ  आफ  एड्स  बाई  ईयर  2000”  शीषक  से  प्रकाशित  समाच।र  की  ओर  आकर्षित  किया

 गया

 कया  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  द्वारा  किए  गए  अध्ययन  के  अनुसार  यह  पता  चला  है  कि

 एड्स  रोग  से  पीड़ित  लोगों  की  संख्या  में  दिन  प्रतिदिन  वृद्धि  हो  रही  ओर  *

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विधार  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सरोज  :

 ओर  हां  ।

 निम्नलिखित  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  :--

 1.  देश  में  एड्स  नियंत्रण  संबंधी  कार्यकलाप  में  तालमेल  बेठाने  के  लिए  स्वास्थ्य  सेवा

 महानिदेशालय  में  एक  सेल  की  स्थापना  की  गई  है  ।

 2.  अधिक  खतरे  वाले  वर्गों  क ेलोगों  को  जांच  करने  के  लिए  देश  में  27  निगरानी  केन्द्र

 खोले  गए  इसके  अतिरिक्त  4  रेफरल  केन्द्र  श्लोले  गए  हैं  जहां  एड्स  के  लिए  उच्च

 स्तर  को  नैदानिक  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।

 .  एड्स  अनापत्ति  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  किए  बिना  रक्त  और  रक््स-उस्पादों  का  आयात

 करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  |

 4.  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों/अस्पतालों/योन  संचारित  रोग  क्लिनिकों  को

 एड्स  के  रोगियों  का  पता  लगाने  के  लिए  सतक  कर  विया  गया

 ,  सभी  रक््त-बैंकों  को  हिंदायतें  दी  गई  हैं  कि  वे  पेशेबर  रक्त  दाताओं  को  भांच Ly)

 6.  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  किवे  अस्पतालों  ओर

 क्लिनिकों  में  बिसंक्रमण  करने  प्रतिक्रियाओं  का  कड़ाई  से  पालन  करें  या

 जहां  तक  सम्भव  पहले  से  विसंक्रमत  डिस्पोजेबल  सिरिजों  ओर  सुदयों  का

 माल

 7.  लोगों  को  इसको  संचरण  और  रोकथाम  के  बारे  में  शिधिल  करने  के

 लिए  जन  प्रचार  के  सभी  साधनों  को  भो  एड्स  कार्य  में  लगाया  गया

 8.  राज्य/संभ  राज्य  क्षेत्र  प्रकारों/सभी  विश्वविद्यालयों  को  हिदायतें  जारो  को  गई  हैं

 कि  वे  सभो  विदेशी  छात्रों  ओर  पुराने  दाखिल  हुए  छात्रों  की  एड्स  सम्बस्धो  जांच
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 9.  विदेशों  छात्रों  को इस  शर्त  ९२  दाखिला  दिया  जाना  चाहिए  कि  वे  इस  प्रयोजन  के

 लिए  अपने  नजदोक  के  जिला  अस्पताल  के  सिविल  सजंस/मुख्य  लिकित्सा
 अधीक्षक  से  स्वयं  अपनी  स्वास्थ्य  जांच  करवायेंगे  ।

 उड़ोसा  को  बड़ी  झोर  सध्यम  सिंचाई  परियोजनाझों  की  स्वीकृति

 1387.  भरी  सोमनाथ  रथ  है|
 #  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 शी  अगनन््ताय  पटनायक  |
 कि  ॥

 छठी  थोश  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  कोन-कौन  सी  बड़ी  ओर  मध्यम  सिंचाई
 योजनाओं  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  स्वीकृति  दे  दी  गई

 इस  प्रकार  दी  गई  स्वीकृति  से  परियोजनाओं  में  से  कितनी  परियोजनाओं  का  निर्माण
 कार्य  शुरू  हो  गया  है  ओर  उन  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई

 क्या  इन  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निश्चित  किया  गया  है  और

 क्या  कुछ  परियोजनाएं  सम  पर  पूरी  हो  गई  यद्रि  तो  इन  परियोजनाओं  के  कब  तक  पूरा  हो
 जाने  की  भाशा  भर

 इन  परियोजनाओं  परियोजना-वा  कितनी  धनराशि  खर्च  होने  का  अनुमान  है  भोर

 इन  परियोजनाओं  के  लिए  अब  तक  कितनी  धनराशि  उपलब्ध  कराई  गई  है  ओर  यह  किस  स्रोत  से

 उपलब्ध  कराई  गई  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  थो०  :  से  छठी  ओर  सातवों  पंचवर्षीय

 योजनाभों  के  दोरान  निम्नलिखित  चार  मध्यम  सिघाई  परियोजनाएं  अनुमोदित  की  गई  हैं  :-

 रुपये  में  )

 परियोजना  का  नाग  मद्यतन  अनुमानित  राज्य  योजना  संसाधनों  से  पूरा  करने  का

 लागत  1986-87  6-8  7  तक  लक्ष्य
 प्रत्याशित  व्यय

 बंकबहुल  26.95  16.71  सातवीं  योगना

 बड़ानाता

 ह
 38.87  12.24  भाठवीं  योचना

 कंतबहल  16.29  12.90  खातों  पोजगा

 अपर  जोंक  24.71  6.62  सातवीं  बोजना



 लिखित  उत्तर  $  987

 बिल्लो  में  विलल्ली  परिवहन  निगम  को  बसों  के  रूट

 1388.  श्रीमती  डो०  के०  क्या  जल-मृतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  31  1987  की  स्थिति  के  अनुसार  दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  दिल्ली  में  चत्राई
 जा  रही  बसों  के  रूटों  की  संख्या  कया  थी  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  31  1987  87  को
 स्थिति  के  अनुसार  दिल्ली  परिवहम  निगम  676  रूटों  पर  बसें  चला  रहा  इसमें  8  मिनी  बस  रूट
 ओर  21  रात्रि  सेवा  रूट  शामिल

 सिखाई  प्रयोजनों  के  लिए  प्रकृति  पर  निभरता

 1389.  श्री  प्रमम्त  प्रसाद  सेठो  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  हमारा  देश  अब  भी  तधिचाई  प्रयोजनों  के  लिए  मुख्यतः  प्रकृति  पर

 निर्भर  करता

 यदि  तो  क्या  हस  सम्बन्ध  में  कोई  अनुसंधान  किया  गया  है  या  विदेशों  से  विशेषज्ञों
 की  राय  ली  गई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रों  बो०  :  से  देश  में  क्षेत्र  का  मुख्य  भाग
 अभी  भी  वर्षापात  पर  निर्भर  यद्यपि  उपलब्ध  संसाधनों  से  छठी  योजना  के  अन्त  तक  लगभग  67.5

 मि०  हैक्टेयर  क्षेत्र  को सिचाई  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  इस  शताब्दी  के  तुरन्त  बाद  मूल्यांकित  ।
 मि०  हे०  की  चरम  सिथाई  क्षमता  विकसित  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 घञ्रपात  को  झादत  में  वद्ध

 श्री  प्रकाश  बो०  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  चेतावनी  दी  है  कि  धृज़पान  की  आदत  में  अत्याधिक  बुद्धि

 हुई  है  जैसाकि  तीसरी  दुनिया  के  देशों  में  तम्बाकू  उद्योगों  क ेअसाधारण  विस्तार  से  पता  चलता

 क्या  जनसंदया  में  वृद्धि  को  अपेक्षा  धूम्रपान  की  प्रतिशतता  में  वृद्धि  हुई

 (|)  यदि  तो  पिछले  तोन  बर्षों  के  दोरान  इस  सम्बन्ध  में  भारत  में  बर्षंबार  क्या  स्थिति
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 एशिया  के  अन्य  देशों  तथा  यूरोप  के  कुछ  अन्य  देशों  की  तुलना  में  भारतीय  सिग
 बीड़ियों  में  निकोटिन  और  कार्बन  मानो  आक्साइड  का  कितना  अंश  होता  और

 (2)  उत्पादन  या  बिक्री  कम  करने  या  अन्य  उन्नत  तरीकों  से  उन्हें  कम  करने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 ओर  हालांकि  लोगों  में  धूम्रपान  की  बढ़ती  हुई  आदतों  तथा  जनव्ंद्या  बुद्धि  के

 बारे  में  कोई  तुलनात्मक  आंकड़े  नहीं  हैं  फिर  उपलब्ध  आंकड़ों  से  पता  चलता  हे  कि  देश  में  धू
 पान-दर  काफी  ऊंची  1973  में  अनुमान  लगाया  गया  था  कि  देश  में  उत्पादित  तम्बाकू  का  लगभग
 79  प्रतिशत  घूज्रपान  के  लिए  उपयोग  किया  जाता

 भारतीय  पिगरेटों  ओर  बीड़ियों  में
 तार  ओर  निकोटीन  का  ओसत  स्तर  संयुक्त  राज्य

 ब्रिटेन  और  कुछ  अन्य  यूरोपीय  देशों  में  सिगरेटों  ओर  बीड़ियों  के  इसी  स्तर  की  अपेक्षा  काफी
 ऊंचा  होता  विभिन्न  देशों  की  सिगरेटों  में  काबंनमोनोक्साइड  स्तरों  के  बारे  में  कोई  ब्योरा  मालूम
 नहीं  है  ।  बेसे  बोड़ी  में  काबंन  मोनोबसाइड  तान-फिल्टर्ड  सिगरेट  को  तुलना  में  तोन  गुणा  अधिक  होता

 भारत  मे  बोड़ियों  के  माध्यम  से  सारे  तम्बाकू  का  34  प्रतिशत  ध्म्बाक्ू  का  उपयोग  किया
 जाता  है  ।

 भारतीय  आयुविज्ञान  क्षनुसंधान  तम्प्राकू  प्रीजे  से  स्वास्थ्य  पर  होने  वाले  खतरों
 के  बारे  में  अध्ययन  करने  की  योजना  बना  रही  दे  जिप्तमें  इन  बातों  पर  विशेष  ध्यान  दिया

 (i)  हस्तक्षेप-कार्यनीतियां  (ii)  तम्बाकू  से  संबंधित  अथंशास्त्र  में  अनुसंधान  इसके  साथ-साथ  स्वास्थ्य

 संबंधी  लागतों  पर  विशेष  जोर  ओर  (iii)  तार  और  निकोटीन  को  मात्रा  का  विश्लेषण  जिसमें  बैसों

 भर  पार्टीकुलेट  पदार्थ  भो  शामिल  इसके  देश  में  तम्ब्राकू  के  उपयोग  के  विरुद्ध

 बुहृद  कार्य-योजना  तंयार  कर  ली  गई  है  ओर  इस  संबंध  में  निम्नलिखित  उपायों  को  आगे  को  कार्यवाही
 करने  देवु  द्वाल  ही  में  सरकार  द्वारा  अनुमोदन  किया  गया  है  :--

 (1)  उपभोक्ताओं  के  मस्तिष्क  में  सांविधिक  चेतावनी  का  ओर  कारगर  प्रभाव  डालने  के  लिए

 मौजूदा  चेतावनी  के  अतिरिक्त  अन्य  प्रभावी  नारों  का  उपयोग  ओर  सावंधोमिक  रूप  से
 विदित  खतरे  का  संकेत  जेसे  :  --

 (i)  क्ोरडट  बोनस  के  बोच  छोपड़ी  का  उपयोग

 (ii)  सांविधिक  चेतावनी  को  दोनों  अंग्रेजी  ओर  हिन्दी  अथवा  क्षेत्रीय  भाषाओं
 में  छपबाना  ।  ह
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 (iii)  विभिन्न  स्थानों  ज॑से  रेलवे  हृबाई  सरकारी  शेक्षणिक

 सरकारी  बेठकों  आदि  पर  धूम्रपान  न  करने  के

 उपायों  को  लागू  सम्मेलन  कक्षों  आदि  के  प्रवेश  द्वार  पर  मत

 धन्यवादਂ  जेसे  प्रदर्शन  बोर्ड

 सांविधिक  कायंवाही  और  अन्य  उपायों  दोनों  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाहों  शुरूकोी  था

 चुकी

 स््व-रोजगार  करने  बाली  महिलाधों  को  समस्याधों  का  ध्रध्यवन
 करने  के  लिए  श्ायोग

 1391.  थी  के०  रासमति  :  कया  मामब  संसाथम  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्व-रोजगार  करने  वाली  महिलाओं  की  समस्याओं  का  अध्ययन  करने  के  लिए  स्थापित
 किए  गए  आयोग  के  निवेश  पद  तथा  सदस्यों  के  नाम  कया  और

 क्या  स्व-रोजगार  करने  बाली  महिलाओं  को  श्रेणी  में  केवल  शहरी  ओर  अर्ध  शहरी  क्षेत्रों
 की  महिलाएं  ही  शामिल  हैं  या  इसमें  वामौण  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  शिस्पों  में  स्व-रोजबार  करने  बाली  महि  -
 लाएं  भी  शामिल  हैं  ?

 मानव  संसाजन  विकास  ससत्ालय  में  युवा  कार्य  शोर  लेल  तथा  भहिला  धोर  थाल  विकास
 जिसागों  में  राज्य  संत्री  मारप्रेट  :  आयोग  के  विचाराध॑  विषय  और  गठन  निम्न
 प्रकार  हैं  :  -..-

 1.  श्रीमती  इला  आर  भट्ट  अध्यक्ष

 2.  डा०  अमेती  देसाई
 सदस्य

 3.  हा०  थाम  राजाकशी
 शद्स्य

 4.  श्रीमती
 सदस्य

 5.  श्रीमती  जया  अरुणाचलम्  ,
 सदस्य

 6.  भीमती  बीना  मजूमदार  शबक्ष्य

 आयोग  को  निम्नलिखित  कायं  सौंपे  थे  हैं
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 (1)  शिक्षा  और  सामाजिक  स्तर  के  विशेष  संदर्भ  में  स्व॒रोजगार  क्षेत्र  में

 महिलाओं  के  वतंमान  स्तर  की  जांच  करना  |

 (2)  विशेषतया  प्रसूति  बीमा  आदि  के  संबंध  में  स््वरोजगा  रर्त
 लाओं  सम्यस्धी  विभिन्न  श्रम  कानूनों  के  प्रभावों  का  मूल्यांकन

 (3)  स्वरोजगा  ररत  महिलाओं  की  उत्पादकता  क्षमता  बढ़ाने  में  कठिनाइयों  ओर

 विपणन  आदि  में  अन्तराल  का  पता

 (4)  रोजगार  पैटने  जिसमें  उत्पादन  सम्बन्ध  भी  सम्मिलित  है  का  सर्वेक्षण  करना  और

 रोजगाररत  महिलाओं  के  वेतन  पर  उनके  प्रभावों  का  मुल्यांकन  करना  ।

 (5)  स्वरोजगा  ररत  महिलाओं  के  स्तर  पर  निवेश  उत्पादन  प्रोद्योगिकी  आदि  के  संदर्भ  में

 माइक्रों  नीतियों  का  सर्वेक्षण

 (6)  स्वरोजगार रत  महिलाओं  और  उनके  स्वास्थ्य  स्तर  के  विशेष  संदर्भ  उत्पादन  और

 पुनेंउत्पादक  भूमिकाओं  के  बीच  संबंधों  पर  विचार  और

 (?)  राष्ट्रीय  विकास  प्रक्रिया  सें  स्वरोजगार  ररत  महिलाओं  को  पर  प्रतिकूल  प्रभाव
 डालने  वाली  बाधाओं  को  दूर  करने  के  लिए  सभी  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  उपायों  का  सुझाव

 आयोग  के  बिचारायं  विधर्यों  में  प्रामोण  और  शहरों  में  रहने  वाली  अनौपचारिक  या

 असंगठित  क्षेत्र  की  सभी  महिलाएं  शामिल  हैं  |

 सहरोत्रा  समिति  की  सिफारिशें

 1392. 2.  डा०  ए०  के०  पहेल
 ही  सो०  थंगा  रेड्डी  ०  :  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 सेयद  धाहबुहीन

 करेंगे  कि  :

 क्या  और  कालेजों  में  प्राध्यापकों  के  बेतनमानों  की  पुनरीक्षा  सम्बन्धी

 महुरोत्रा  समिति  को  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  लिए  गठित  उच्च  शकित  प्राप्त  समिति  ने  अपनी
 रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 (a)  यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफा  रिशें  क्या

 इन  सिफारिशों  से  विश्वविद्यालय  भर  कालेजों  के  अध्यापकों  की  मांगें  किस  सीमा  तक

 पूरी  होती  भोर
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 इस  मामले  पर  सरकार  ने  अभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  हे  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सम्ब्रालय  में  शिक्षा  प्रौर  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  भंत्री

 कृष्णा  :  ओर  विश्वविद्यालयों  और  कालेजओं  में  अध्यापकों  के  वेततमानों  के  संशोधन

 से  संबंधित  मेहरोत्रा  समिति  की  रिपोर्ट  पर  अधिकार  प्राप्त  समिति  ने  विचार-विमर्श  लगभग  पूरा  कर
 लिया  मेहरोत्रा  समिति  की  सिफारिशों  से  संबंधित  सरकार  के  निर्णयों  को  अभी  तक

 रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 ओर  अध्यापक  अपने  वेतनमानों  के  संशोधन  पर  शीघ्र  निर्णय  की  मांग  कर  रहे

 उन्होंने  मेहरोत्रा  समिति  की  कुछेक  सिफारिशों  के  विरुद्ध  कुछ  असहमति  व्यक्त  की  सरकार  द्वारा

 पमिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करते  समय  इन  सब  बातों  को  नोट  कर  लिया  गया

 अस्थई  में  ध्ौर  उपनगरीय  रेलगाड़ियां  चलाना

 1394.  श्रो  प्रतापराव  बो०  मोसले  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  में  31  1987  की  स्थिति  के  अनुसार  चलाई  जा  रही  उपनगरीब

 रेलगाड़ियों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  ऐसी  प्रत्येक  रेलगाड़ी  के  उनकी  रफ्तार  ओर  संरूया  का  ब्योरा

 क्या  है  तथा  1987  के  दौरान  उनसे  कुल  कितनी  आय

 क्या  सरकार  का  उपनगरीय  रेलगाड़ियों  की  लोक  प्रियता  को  ध्यान  में  रखते  हैं  ओर  शहर

 की  भीड़भाड़  को  रोकने  के  लिए  इनकी  संख्या  बढ़ाने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मग्जालय  के  राज्य  मस्त्रो  साथबराव  :  1748  बिजली  गाड़ियाँ

 प्रतिदिन  चल  रही  12  डिब्बे  वाली  केवन  ।  8  गाड़ियों  को  छोड़कर  शेष  सभी  गाड़ियों  में  9  डिब्बे

 हैं  जिनमें  पहले  और  दूसरे  दर्ज  में  महिलाओं  ओर  पुरुषों  क ेलिए  मलग-अलंग  स्थान  होता  उपनगरीय

 गाड़ियों  क ेलिए  अधिकतम  अनुमेय  गति  90  कि०  मी०  प्रति  घंटा  1987  के  दोरान  कुल

 आय  लगभग  13.55  करोड़  रुपये

 और  हर  छठे  महीने  जब  सभी  पहलुओं  पर  विचार  किया  जाता  उस  समय

 गाड़ियों  की  संख्या  की  भी  समीक्षा  की  जाती

 परिवार  नियोजन  योजनाझों  को  कार्यास्थित  करने  के  उपाय

 1395, 5.  श्री  एज०  एन०  नन््जे  गोडा  )
 श्री  एस०  एम०  गुरहो

 ॥॒
 :  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह >

 भरौ  जितेग्द्र  प्रसाद

 बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 री
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 क्या  परिवार  नियोजन  को  प्रोत्साहन  देने  सम्बन्धी  नई  जिसका  बहुत  प्रचार

 किया  गया  अब  लक्षभग  चार  महीनों  के  पश्चात्  भी  कोई  विशेष  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हुए

 यदि  तो  योजनाओं  क्रमों  को  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  मुख्य  कारण  क्या

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  योजनाभों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  और

 योजना  को  पूरों  तरह  से  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  अन्य  उपाय  किये  जा  रहे  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :  से

 संशोधित  कार्यनीति  के  विभिन्न  घटकों  पर  की  गई  कारंवाई  की  रिपोर्ट  विवरण  के  रूप  में  संलग्न

 नई  स्कीमों  जैसे  अधिकतम  दो  बच्चों  वाले  स्वीकारकर्ताओं  के  लिए  बॉड  स्कीम  ओर  सामुदायिक
 स्वास्थ्य  पर्यवेक्षकों  की  स्कीम  को  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा

 सम्मानित  नागरिक  का  डे  योजना  को  सरकार  के  विभिन्न  विकासात्मक  ओर  कल्याण  काय॑  क्रमों  के  अधीन

 प्रोस्साहनों  का  पैकेज  सुझाने  में  प्रशासनिक  कठिनाइयों  के  कारण  अभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  ज

 सका  है  ।

 विवरण

 परिवार  कल्याण  विभाग

 संशोधित  कार्यनीति  के  प्रारूप  के  महत्वपूर्ण  घटक  मोर  की

 गई  कार्यवाही  को  अद्यतन  स्थिति

 घटक  की  गई  कार्यवाही
 न्सनननननननमननिनाननकीननन-नन-+-ननननननननननन न  न
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 ]  नियोजन  उपायों  से  परे

 यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  सामाजिक  व्वाह  की  आयू  बढ़ामे  और  महिलाओं  को

 आर्थिक  सह-संबंध  जेसे  महिलाओं  के  विवाह  के  प्रतिष्ठा  प्रदान  करने  कि  निर्णय  लेने  में

 लिए  ओसत  महिलाओं  की  महिल।भों  बराबर  की  का  मुख्य  दायित्व

 में  बच्चे  के  जीवित  रहने  के  अवसर  बढ़ाना  ,  महिला  कल्याण  विभाग  का

 बृद्धावस्था  में  और  गरीबी  दूर  करने  से  जुड़े  अन्य  मंत्रालयों/विभागों  के

 कार्यक्रमों  पर  निगरानी  रखी  जानी  क्रमों  के  साथ  आधिक  कार्यक्रमों  को  जोड़केः
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 2.  शाधा  रभत  ढांचा

 यह  सुनिश्चित  करने  के लिए  कदम  उठाये
 भये  हैं  कि  घटिया  किस्म  की  दवाओं  से  सम्बन्धित

 कम  चारियों  की  तथा
 घटिया  किस्म  के  प्रबंध  को जिसके  कारण  मौजूदा

 भाघधा  रभूत  ढांचे  का  अभीष्ट  उपयोग  नहीं  हो  रहा
 है  दूर  किया

 3.  तकनीको  सेबाझों  का  कर्जा  बढ़ाना

 सेवाओं  को  सकनी  की  गुणवत्ता  को  सुधारा
 जाना  परिवार  कल्याण  सेवाएं  प्रदान  करने

 के  लिए  सभी  खंड  स्तर  के  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 को  उपकरणों  से  लेंस  करना  चिकित्सा

 अधिकारियों  के  अनवरत  प्रशिक्षण  देने  के  कार्य  को

 भारम्भ  किया  जायेगा,चि  कित्सा  ओर  अधं-चिकित्सी य
 पाठ्यक्रमों  की  मोजूदा  पाठयचर्या  को  समुचित  रूप

 सै  बढ़ाया  जायेगा  परिवार  कल्याण  विशेष
 रूप  से  तकतीकों  ओर  सामाजिक  तथा  जनसंख्या  की

 जनांकिकी  अड़चनों  के  संदर्भ  में  और  ध्यान  दिया

 100

 $  1987

 epee  ओ+3+ननक  न  ५++«+++-------+«  कवि

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को सलाह  दी  गई  है
 कि  वे  सभी  खाली  पदों  को  भरें  और  परिवार
 कल्याण  कार्यक्रम  के  कार्यासवथयन  की
 रानी  के  लिए  मंत्रिमंडल  समितियां  गठित

 आधारभूत  ढांचे  को  मजबूत  बनाने  के

 लिए  संशोधित  स्टाप  पेटने  तेयार  किया  गया

 है  ओर  राज्य  सरकारों  को  पर्याप्त  छूट  दी  गई

 हैकिवे  कमंचारियों  के  सम्बन्ध  में  अपनी
 जरूरतें  सुझाएं  जिनमें  निर्देशन  और  प्रशासन
 खर्च  के  लिए  बजट  की  उच्चतम  सीमा
 7.5  प्रतिशत  तक  होनी  चाहिए  ।

 लैपरोस्कोपिक  प्रशिक्षण  सुविधाओं  का

 विस्तार  किया  जा  रहा  है  और  वर्ष  1986-87  6-87

 के  लिए  4  लैपरोस्कोपिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की

 मंजूरी  जारी  कीजा  चुकी  सभी

 मिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के डाक्टरों  को  महिला
 मिनी  लेप  और  पुरुष  नसबब्दी

 और  अधध-चिकित्सीय  कार्यकर्ताओं  को

 भाई०  यू०  डी०  निवेशनों  में  प्रशिक्षण  देने

 के  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा
 परिवार  नियोजन  कल्याण  के  सभी  पहुलुओं
 को  एम०  बी०  बी०  एस०  पाद्यक्षम  में

 शामिल  कर  लिया  गया  है  इस  बात  को

 सुनिश्चित  करने  के लिए  एम०बी०बी०एस०

 पाद्यक्रम  की  पाठ्यचर्या  का  अध्ययन  करने

 के  लिए  एक  समिति  का  गठन  किया  गया

 उस  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है

 और  उसे  कार्यान्वयन  के  लिए  भारतीय

 चिकिस्सा  परिषद  को  भेज  दिया  गया



 4.  स्वैध्छिक  कार्यवाही

 गैर  सरकारी  जिनमें

 नौद्योगिक  सहकारिताएं  आदि  भी  शामिल

 बढ़ावा  देना  ।

 5.  सामुदायिक  सहमागिता

 जन  समितियों  और  ग्रामीण  स्तर  पर  महिला

 स्वयंसेबी  कोर  का  गठन  ।

 6.  गतिशीलता  में  सुधार  सामग्री  और

 उपस्करों  की  सप्लाई  को  सरल

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  में  औद्योगिक

 सहकारी  गैर-सरकारी
 व्यापारिक  भारत  सरकार  के  विभिन्न
 मंत्रालयों  को  शामिल  करने  के  तरीकों  का

 पता  लगाने  के  लिए  कई  बैठकों  का  आयोजन
 किया  गया  किए  गए  विचार-विमर्शों  के

 कार्यवाही  के  मदों  का  पता
 लगाया  गया  है  और  उन  पर  कायंबाही  शुरू
 की  जा  चुकी  स्वेल्छिक  संगठनों  को
 कारगर  ढंग  से  शामिल  करने  के  लिए  इस
 मंत्रालय  में  स्वेण्छिक  कार्यवाही  करने  के  बारे
 में  एक  स्थायी  समिति  का  पहले  ही  गठन
 किया  जा  चुका

 जन  समितियों  का  गठमे  करने  के  लिए

 हिंदायतें  पहले  ही  जारी  की  जा  चुकी  हैं  और
 अब  हम  इस  योजना  का  कार्यान्वयन  करने

 के  लिए  राज्यों  को  कह  रहे  पश्चिम

 आन्ध्र

 महू  अण्डमान
 बार  द्वीप  दादरा  एवं  नागर

 मिजो  पांडिचेरी  और  कर्नाटक

 संघ  राज्यक्षेत्र  ने  विभिन्न  स्तरों  पर  जन

 समितियां  पहले  हो  गठित  कर  ली  हैं/गठित
 कर  रहे  है  महिला  स्वयंश्तेवी  कोर  का
 प्रायोगिक  आधार  पर  गठन  करने  की  एक

 योजना  पर  विद्यार  किया  भा  रहा

 योजना  आयोग  मे  नये  प्राथमिक  श्वास्थ्य

 केन्द्रों  को  वाहन  प्रदान  करने  के  प्रस्ताव  पर

 सहमति  दे  दी  है  बशरत  कि  सातवीं  बोजया  के



 लिखित  उसर

 अमन

 7.  पान्न-दस्पति  रजिस्टर

 8.  प्रबन्ध  शौर  सल्वाॉकित

 परिवार  नियोजन  अनुसंधान  प्रधालनात्मक

 अनुसंधान  आदि को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।

 प्रबंध  तू चना  प्रणाली

 का  सभवर्ती  मूल्यांकन

 “-  अक््यों  के  अम्म  में  अन्तर  रखते  के  तरौके

 198:  8;
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 बजट  आबंटन  के  भीतर  धनराशि  उपलब्ध

 हो  ।  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत

 वाहनों  के  आंकड़ों  को  कम्प्यूटरीकृत  कर

 दिया  गया  है  ।

 राज्यों  को  हिदायत  दी  गई  है  कि  वे

 को  के  दोरान  पात्र  दम्पती

 रजिस्टरों  को  अद्यतन  बना  में  ।

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन

 के  सम्बन्ध  में  अध्ययनों  सम्बन्धी  प्रस्ताव
 बनाते  समय  प्रयालनात्मक  अनुसंधान  के

 क्षेत्रों  पर  ध्यान  देने  की  जरूरत  को  ध्यान

 में  रखा  गया  है  ।

 योजना  आयोग  की  भरध्यक्षता

 में  एक  समिति  गठित  की  गई  है  जो  एकीकृत
 स्वास्थ्य  सूचना  प्रणाली  के  कार्यान्वयन  का

 अध्ययन  करेगी  और  इसके  सफल  कार्यान्वयन
 के  लिए  अपेक्षित  उपाय  सुझाएगी  ।

 जिस  प्रकार  आई०  आर०  ढी०  पी०  का

 मूल्यांकन  किया  जाता  है  उसी  तरह  परिवार
 कल्याण  कार्यक्रम  का  मृल्यांकन  मात्रा  और

 गुणवत्ता  की  दृष्टि  से  करने  के  लिए  चुनी
 हुई  निष्पक्ष  संस्थाओं  को  मूल्यांकन  के  कार्य
 में  शामिल  करने  क ेलिए  एक  योजना  को

 अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  मूल्यांकन
 के  लिए  प्रश्नावली  तेयार  की  जा  चुकौ

 बच्चों  के  जन्म  में  अन्तर  रखने  की  विधियों
 के  अधीन  अधिक  कार  निष्पादन  प्राष्स

 करने के लिए प्रयत्त किए जा रहे
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 भागलपुर  झौर  बिलासपुर  के  बोच  रेल  एथं  स्टीमर  सेवा

 1296.  6,  श्री  विजय  कुमार  मिश्र  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  मे  गर  सरकारी  स्टीमर  मालिक  से  कोई  समझौता  किया  हैं  ओर  भागलपुर

 बरारौ  महादेवपुर  घाट  बिलासपुर  रेल  एवं  स्टीमर  सेवा  बन्द  कर  दी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इस  परिवतंन  के  क्या  कारण  भोर

 क्या  स्थानीय  जनता  ने  इस  परिवतंन  के  विदद्ध  रेल  रोको  आम्दोलन  शुरू  कर  दिया  है  ?

 रेल  मन्जालय  के  राज्य  सन्त्री  साधवराब  :  से  रेलों  से  निजी

 स््टीमर  मालिकों  से  कोई  समझोता  नहों  किया  बरारीघाट  और  महुदेवपुर  घाट  के  बीच  चल  रही

 घाट  सेबा  कम  यातायात  तथा  आमदनी  और  परिचालन  को  अलाभप्रद  लागत  को  देखते  हुए  8-7-86

 से  बन्द  कर  दो  गई  यातायात  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा

 लाइसेंसशुदा  बैकल्पिक  धाट  सैया  उपसब्ध  है  !

 गंगा  नदी  के  दक्षिणी  कितारे  पर  भागलपुर  ओर  बरारी  के  बीच  गाड़ी  सैवाएं  9-9-1986  है

 रह  कर  दी  गयी  थीं  क्योंकि  अच्छो  सड़क  ओर  पर्याप्त  सड़क  परिवहन  सेवाएं  उपलब्ध  गंगा  नदी

 के  उत्तरी  किनारे  पर  थानाबोहपुर  ओर  महादेवपुर  के  बीच  गाड़ी  सेवाएं  अभी  भी  चल  रहो

 रोकोਂ  आन्दोलन  की  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली

 अंतर्देशीय  जलयानों  की  लिर्माण  बढ़ाने  का  योजना

 1397.  श्री  डो०  एन०  रेड्डी  :  क्या  जब-भूलल  परिवहन  मम्त्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे
 किः  .

 क्या  यात्रियों  और  माल  के  अंतर्देशीय  जल  परिवहन  में  वृद्धि  करने  हेतु  अंतर्देशीय  जलयानों
 के  निर्माण  को  बढ़ाने  की  कोई  विशेष  योजना  तैयार  को  गई  और

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 अल-भूतल  परिवहन  सम्तालय  के  राज्य  सन््त्री  (  भी  राजेश  :  ओर  )
 केन्द्रीय  अंतर्देशीय  जल  परिवहन  निगम  कलकत्ता  के  राजाबागान  डाक  बार्ड  की  जहाज  निर्माण

 और  जहाज  मरम्मत  क्षमता  खासकर  अंतर्देशीय  जहाजों  की  क्षमता  को  आधुनिक  धनाने  तथा  बढ़ाने  के

 लिए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  24.67  करोड़  रुपए  का  परिव्यय  किया  गया  आने  श्वातवीं
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 योजना  में  अंतर्दशीय  जलपरिवहन के  क्षेत्र  में  उद्यमियों  को  नए  अंतर्देशीय  जअलयान  खरीदने  के  लिए
 ब्याज  सबसिडी  देने  सम्बन्धी  पहले  से  चली  आ  रही  स्कीम  के  लिए  4.00  करोड़  रुपए  का  परिग्यय
 रखा  गया  है|

 पुरता  जंकशन  पर  डिवीलनल  सस्यालय

 1398.  श्री  उत्तम  राहोर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मराठबाड़ा  के  लोग  हैदराबाव  मनमाड  के  पुरना  अंकशन  पर  इस  क्षेत्र  में  रेलवे  के
 क्ायंकरण  और  बड़ी  लाइन  के  कार्य  की  देखभाल  करने  के  लिये  एक  डिवीजनल  मुख्यालय  बनाये  जाडे

 की  निरंतर  मांग  करते  रहे

 कया  अन्य  स्थानों  की  तुलना  में  यहां  सस्ती  दरों  पर  भूमि  को  कमंचारी
 क्यार्टर  और  लोकोशेड  तथा  अम्य  वस्तुओं  ज॑सी  मूलभूत  सुविधाएं  उपलब्ध  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 रेल  सन्त्रालय  के  राज्य  स्त्रो  माधव  राव  :  से  पूर्णा  में  एक  मंडल

 मुख्यालय  बनाने  के  लिए  एक  मांग  विगत  में  प्राप्त  हुई  प्रस्ताव  की  जांच  की  गयी  थी  लेकिन  इे
 व्यावहारिक  नहीं  पाया  गया  है

 केमग्रीय  पतन  प्राधिकरण  शोर  पतन  विकास  निधि

 1399.  भरी  भोहरि  कया  जल-मृतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  विभिन्न  पत्तनों  के  कार्यकरण  में  सुधार  करने  के  लिए  केम्द्रीय  पतन
 करण  और  पत्तन  विकास  निधि  को  स्थापना  करने  के  बारे  में  निर्णय  ले  लिया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  भम्त्रालय  के  राज्य  स्त्री  राजेहा  :  जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 निश्चित  सभय  से  पीछे  चल  रही  लिचाई  परियोजनायं

 (@)  श्री  श्रारिफ  भोहस्मद  सां  हि
 ही  उत्तमराव  पाटिल  3

 1  हे  .
 मंत्री झी  श्रीकांत  दत्त  तरासहराण  बाडियर  ”  जल  ससाधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कली  रामाअरए  प्रसाद  सिह

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 उन  सिंचाई  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  जो  अपने  निश्चित  समय  में  पूरी  नहीं  हई  है
 और  ऐसी  परियोजनाएं  कौन  सी  हैं  जिनको  देरो  से  शुरू  किया  गया

 इन  परियोजनाओं  के  पूरा  होने/चालू  होने  में  देरी  के  मुख्य  कारण  क्या

 इल  परियोजनाओं  के  पूरा  होने/चालू  होने  में  देरी  के  कारण  इनकी  लागत  में  किस  सीमा
 तक  वृद्धि  होने  का  अनुमान  और

 सरकार  द्वारा  इन  योजनाओं  को  तेजी  हे  पूरा  करने/चालु  करने  के  लिए  कया  कदम

 उठाए  गये  हैं  ?

 जल  संसाधन  मस्त्री  थी ०  शंकरामत्द  ):  छठी  योजना  से  पूर्व  शुरू  की  गई
 434  दहुद  तथा  मध्यम  परियोजनाएं  समय  अनुसूची  से  पिछड़  रही  हैं  ।

 अन्य  कारणों  के  अतिरिक्त  मुख्य  कारणों  में  शामिल  है  :  परियोजना  तैयार  करते  समय
 परियोजनाओं  का  अपर्याप्त  परियोजनाओं  का  संसाधनों  की  भूमि
 ग्रहण  में  कठिनाइयां  तथा  परियोजनाओं  के  क्षेत्र  में  परिवर्तन  ।

 लागत  में  वृद्धि  विभिर्त  परियोजनाओं  में  भिन्न-भिन्न  होती  है  तथा  अन्यों  के  साथ-साथ

 पूरा  करने  की  अवधि  पर  निर्भर  करती

 राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  उपलब्ध  संसाधनों  के  इृष्टतम  आवंटन  हेतु
 परियोजनाओं  की  प्राथमिकता  भिर्धारित  करें  तथा  निर्माणाधीय  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  पर  बल

 दिया  जाए  ।  उन्हें  परियोजना  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  दिशा-निरशों  का  सढती  से  पालन  करने  की  भी

 सलाह  दी  गई  है  ।  इसके  केन्द्र  सरकार  महत्वपूर्ण  ५रियोजनाओं  के  लिए  योजनागत

 व्यय  निर्धारित  कर  रही  है  तथा  संसाधनों  को  बढ़ाने  के  लिए  जहां  संभव  होता  बाह्य  सहावता  का
 भी  प्रबंध  कर  रही  है  ।

 बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संह्या  31  भ्रौर  32  का  सुधार

 1401.  डा०  सौ०  पो०  ठाक्र  :  क्या  जल-भू तल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  31,

 32  और  पटना  उपमार्ग  की  स्थिति  बहुत  ही  असंतोषजनक  और

 यदि  तो  क्या  सुधारात्मएः  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंग्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  और
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 के  मानसून  से  पहले  बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  हालत  सामान्यतः  संतोषजनक

 1986  के  मानसून  में  कई  स्थानों  पर  यह  राष्ट्रीय  राजमार्ग  क्षतिग्रस्त  हो  गया  इसे

 यातायात  योग्य  बनाने  के लिए  आवश्यक  मरम्मत  का  काम  पहले  ही  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।

 घनबाद--चास  खण्ड  के  17-19  कि०मी०  में  कंदू-कारकेन्द  के  निर्मित  भाग  को  छोड़कर

 बिहार  से  गुजर ने  वाले  राष्ट्रीय  की  हालत  सामान्यतः  संतोषजनक  हाल  ही
 मिमित  क्षेत्रों  सहित  मरम्मत  के  लिए  प्राक्कलन  प्राप्त  हुए  हैं  और  उन्हें  अनुमोदित  करने  के  लिए  उतकी
 जांच  की  जा  रही

 पटना  बाई  पास  फेज  |  की  हालत  संतोषजनक  है  लेकिन  पटना  बाई  पास  फेज  1  की  हालत
 खराब  पटना  ब।ई  पास  ऊेज  [  को  मजबूत  बनाने  के  पहले  चरण  के  लिए  1,06,39,000  रु०  के
 प्राककलन  संस्वी कृत  किए  जा  रहे  हैं  ताकि  काम  शुरू  कियाजा  सके  ।

 यलहूंका.बंगा रपेट  रेल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 1402.  थी  बो०  कृष्णा  राव  :  क्या  रल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  में  यलहंका  से  बंगरपेट  के  बीच  बारास्ता  चिकबालापुर  रेल  लाइन  को
 बड़ी  रेल  लाइन  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  कार्य  को  कब  तक  पूरा  किए  जाने  को  संभावना

 चालू  विक्तीय  वर्ष  में  इस  कार्य  क ेलिए  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गई  और

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  सन्त्रालय  के  राज्य  सग्जी  माधवराब  !  जी

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 तेलुगु-गंगा  परियोजना

 1403.  थ्री  बी०  श्रीनिवास  प्रसाद  )
 शझीमतो  बसवराजेश्वरी  |

 भी  एच०  एम०  गुरड्डो  9  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 हरी  बो०  एस०  छूषण  प्रय्यर  |
 भी  जो  ०  एस०  बसव  हे

 (%)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  ही  में  तेलुगु  गंगा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित
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 राज्य  सरकारों  के  बीच  मतभेद  समाप्त  करने  के  लिए  महत्वपूर्ण  ठोस  प्रस्ताव  तैयार  किये  और

 यवि  तो  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  मामले  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  से  हुल
 कर  दिया  जायेगा  ?

 जल  संसाधम  सम्त्री  थो०  :  ओर  (@)  मदभेदों  को  सुलझाने  हेतु
 प्रयास  जारी

 त्रिवेद्रम  हवाई  झड़डे  का  विकास

 1404.  आओ  के  ०  सोहन  दास  :  क्या  नागर  विसासन  मन्त्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिवेस्द्रम  हवाई  अड्डे  का ओर  विकास  किए  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 मागर  विभानन  सन््त्रालय  के  राज्य  मन्छ्ती  जगदीश  :  और

 इस  समय  दशक  गेलरी  पर  निर्माण  काय  चल  रहा  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  की
 क्षीय  विंग  के  प्रस्थान  होल्डिग  क्षेत्र  का  बिस्तार  करने  और  उसमें  बातानूकूलन  की  व्यवस्था  करने  की

 भी  योजना

 राज्यों  में  स्वायतशासोी  महाविद्यालय

 1405.  श्रो  वृद्धि  चला  जंत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  विश्व॒  विद्यालय  अनुदान  आयोग  का  देश  के  कुछ  राज्यों  में  स्वायत्तशासी

 विद्यालयों  की  स्थापना  करने  का  विचार

 यदि  तो  इन  राज्यों  के  क्या  नाम

 उक्त  महाविश्वालयों  का  स्वरूप  तथा  उनकी  कार्प्रणानी  क्या  है  और  उनके  उद्देश्य  क्या

 मानव  संताधन  विकास  मस्त्रालप  में  शिक्षा  श्लोर  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  ओर  राष्ट्रीय  में  बड़ी  संझ्या  में  स्वायद  कालेजों

 के  विकास  फी  परिकल्पना  की  गई  इसके  अनुसरण  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विस्तृत
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 संबंद्ध  स्वायत्त  स्तर  प्रदान  किया  जा  सके  |  इन  मार्गदर्शी  रूपरेखाओं  में  कालेजों  के

 यत्त  स्तर  प्रदान  करने  वो  स्वायत्तता  के  कार्याग्वयन  के  लिए  अभिशासन  शथा

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  से  उपलब्ध  सहायता  की  पद्धति  के  लिए  भी  मानवण्ड  वर्शाएं  गए  ये

 मागंदर्शी  रूपरेखाएं  सभी  राज्य  सरकारों  और  विश्वविद्यालयों  को  1987  में  इस  अनुरोध  के

 साथ  परिचालित  को  गई  है  कि  वे  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  परामर्श  करके  उपयुक्त  कालेजों

 का  पता

 स्वायत्त  कालेजों  की  योजना  का  उद्देश्य  शैक्षणिक  प्रशासन  का

 शीलता  तथा  उच्च  स्तरों  को  स्थापना  को  बढ़ावा  देना  स्वायत्त  कालेजों  को  यह  स्वतन्त्रता  होगी

 कि  वे  अभिनव  परिवर्तन  अपने  अध्ययन  पाठ्यक्रम  पाठ्यचर्या  तथा  शिक्षण  पद्धतियों  का

 निर्माण  करें  तथा  अपनी  परीक्षाओं  का  भायोजन  करें  |  प्रत्येक  स्वायत्त  कालेज  का  अपना  शासी

 शैक्षणिक  अध्ययन  बोर्ड  तथा  अन्य  सलाहकार  समितियां  होंगी  जो  उसे  शेक्षणिक  मामलों  के

 साथ-साथ  प्रबन्ध  मामलों  पर  सलाह  देंगी  ।  डिप्रियां  मुल  विश्वकि्यालय  द्वारा  प्रवान  को  जाएगी  ।

 ]

 बायदूत  द्वारा  खरीदे  गये  डोनियर  विमान  के  इंजन  शराब  होना

 1406.  श्री  वशवंतराब  गडाल  पाटिल  ]
 भ्रो  सुमाव  यादव  ear  क्या  लागर  बिमासन  मन््त्री  यह  बताने  की
 झभो  ध्पात  सिह मलिक  |

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वायुद्दृत  द्वारा  कितने  डोनियर  विमान  खरीदे  गये  और  उनकी  लागत  कितनी

 कया  इन  विमानों  के  इंजन  में  गई  बार  खराबी  आई

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण

 इससे  कितनी  वित्तीय  हामि

 कया  इन  विमानों  को  कहीं  और  लगाया  और

 यदि  तो  इनके  प्रयोग  के  लिए  क्या  सुरक्षोपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 सागर  विभानन  सन््त्रालय  के  राज्य  भमत्रो  जगदीश  :  से  वायुद्त
 में  30.34  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  पर  ।0  डोरनियर  विमान  प्राप्त  किए  पक्षियों  के  टकरा

 वाह्म  वस्तु  से  इंजन  में  छराबो  हो  जाने  भोर  अधिक  तापभान  के  कारण  इंजन  फेल  हो  जावे
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 के  मामले  हुए  इन  इंजनों  की  मरम्मत  पर  करोड़  रुपए  लगने  का  अनुमान

 वायुदृत  को  पक्षियों  के  टकराव  और  दुषघटनाओं  में  अंतग्रंस्त  इंजनों  के  कारण  इंजन  क्षति  के  लिए
 बीमाकर्ता  से  प्रतिपूति  मिलेगी  ।

 एक  डोरनियर  बिमान  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  लिया  गया  है  और  दो  ऐसे  विमान

 राष्ट्रीय  विपानपत्तन  प्राधिकरण  प्राप्स  करेगा  ।

 इंजिन  के  फेल  हो  जाने  की  जांच  की  गई  है  और  आवश्यक  सुधार  लाये  जाने  के  लिए  प्रयत्न

 किए  जा  रहे  हैं  ।

 पोर्टंग्लेयर  को  विशाखापत्तनम  झौर  भुवनेश्वर  के  साथ  बायमार्ग  हारा  जोड़ना

 1407.  श्रो  ई०  प्रय्यपू  रेह्ी  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पोर्टंब्लेयर  को  विशाश्वापत्त  नम  गौर  भुवनेश्वर  के  साथ  वाधुमागं  द्वारा  जोड़ने  का

 विचार  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगवीश  :  और

 पोर्टब्लेयर  को  हवाई  मार्ग  द्वारा  विशाश्रापत्तनम  ओर  भुवनेश्वर  से  जोड़ने  के  सम्बन्ध  इंडियन

 एयरलाइन्स  इस  समय  किसी  प्रस्ताव  पर  विचाद  नहीं  कर  रही  इंडियन  एयर  लाइस्स

 अतिरिक्स  लीज  विमान  क्षमता  प्राप्त  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  विमान  क्षमता  प्राप्स

 हो  जाने  के  इंडियत  एयरलाइन्स  हवाई  मार्ग  द्वारा  भुवनेश्वर  के  रास्ते  को  दिल्लो

 के  साथ  जोड़ने  पर  विचार  करेगी  बशतें  कि  इस  सेक्टर  पर  यातायात  मांग  न्याय  संगत  हो  ।

 सोनपुर  डिबीजन  के  कर्मचारियों  को  सेवा-निबत्ति  लाम

 1408.  श्री  मोहम्मद  महफूज  भली  खां  :  क्या  रेल  मरत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोर  रेलवे  के  सोनपुर  डिवीजन  के  अंतर्गत  वाणिज्यिक  शाखा  का  पुनर्गठन  किया

 षया

 यदि  तो  क्या  इससे  31  1986  या  इससे  पूवं  सेवा-निवृत्त  होने  बाले

 कर्मचारियों  को  लाभ  ओर

 बदि  तो  इस  प्रकार  का  पुनर्गठन  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मरजालंप  के  राज्य  मरत्रो  माधवराब  :  हा  ।,

 31-12-1936  को  या  उससे  पू्ं  सेवानिवृत्त  हुए  61  कर्मचास्िं को  :  पुकसंरचवा  के
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 निज  अति  ता

 करण  अपग्रेडेशन  का  लाभ  दिया  गया

 ०
 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 इण्डियन  एयरलाइस्स  में  बकाया  चले  आ  रहे  भारक्षित  पद

 1409.  श्री  के०  डो०  सुल्तानपुरो  ;  क्या  सागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  भर्ती  ओर  पदोन्नति  में  आरक्षण

 के  बारे  में  राष्ट्रपति  के  निदेश  इण्डियन  एय  रलाइन्स  में  किस  तारीश्व  से  लागू  किए  गए

 इंडियन  एयरलाइन्स  में  अनुसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए
 बार  कितने  आरक्षित  पद  बकाया  चले  भा  रहे  हैं  और  इनके  बकाया  रहमे  के  क्या  कारण

 गत  तीन  वर्षों  के दोरान  इन  बकाया  पदों  को  भरने  के  लिए  क्या  प्रयास  किए

 क्या  सरकार  का  विचार  बकाया  चले  आ  रहे  इन  आरक्षित  पदों  को  1987-88  में

 भरने  के  लिए  कोई  समयबद्ध  कार्य  क्रम  तेयार  करने  का  और

 (2)  यदि  तो  बकाया  चले  रहे  पदों  को  किस  प्रकार  समाप्त  करने  का  विचार  है  ?

 सागर  विमानन  अम्वालय  के  राज्य  सन््त्रो  जगदोश  :  राष्ट्रपति  का

 निदेश  दिनांक  23  1975  से  लागू  किया  गया  था  ।

 दिनांक  3  1987  को  अनुसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों  के

 लिए  भआराक्षित  रिक्तियों  के  संचय  के  बारे  में  सूचना  का  विवरण  संलग्न  अनुसूचित  जातियों
 सूचित  जनजातियों  के  अभ्यार्ियों  के  उपलब्ध  न  होने  की  वजह  से  रिक्तियों  को  भरा  नहीं  जा

 से  (5)  अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्तियों  इन
 जातियों  के  अभ्यर्थियों  अधिक  से  अधिक  संख्या  में  भरने  के लिए  सतत्  प्रयास  किया  जाता

 इस  बारे  में  किए  गए  कुछ  उपाय  इस  प्रकार  हैं  :---

 (1)  समय-समय  पर  अनुसूचित  जाठियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  भ्रभ्यथियों  के  लिए
 एकमात्र  भर्ती  ।

 (2)  भनुसूचित  जातियों/अनुसू चित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्तियों  के  लिए
 दन  आर्मत्रित  करने  के  लिए  ब्यापक  प्रचार  करने  हेतु  विभिग्त  अनुसूचित  जाति

 अनुसूचित  जनजातियों  संगठनों  को  रोजगार  अधिसूचनाओं  को  भेजा

 (3)  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  अभ्यर्ियों  को  लिखित  परीक्षा  के
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 साथ  इन्टरव्य  में  अंकों  के  प्रतिशत  में  छूट  प्रदान  करना  ।

 (4)  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  को  सुरक्षा  मदहेनजर  रखते  हुए
 प्रोन्न्नति/चयन  बोर्डों  का  अनुसूचित  जातियों/अनुमृचित  जनजातियों  के  अधिकारियों

 का  सहयोग  |

 (5)  अनुसूचित  जाति/अनुसमूचित  जनजाति  के  अभ्यर्थियों  क ेलिए  अलग  इन्टरव्यू  ।

 (6)  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  कमंचारियों  के  मामले  में  प्रोन्नति  क ेलिए  कम

 से  कम  अहंता  अवधि  पर  जोर  नहीं  दिया  जाता  बशतें  कि  वे  चयन  किए  जाने  के  लिए

 उपयुक्त  हों  ।

 विवरण

 31-12-86  2-86  को  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए
 आरतस्तिन  रिक्तियों  का  संचय AUT  TTS  +  चल

 श्लेणो  झनुसूचित  जाति  झनुसचित  जनजाति

 जज
 ओओइओ कि

 480  394

 30  74

 58  124

 ््््रः  सड़क

 1410,  डा०  दत्ता  सामस्त  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985  और  1986  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दौरान  देश  में  हुई  सड़क  दुर्घटनाओं  की  संख्या

 क्या  है  तथा  इन  दुधंटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  हताहत

 क्या  सडक  दुर्घटनाओं  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ओर  यदि  तो  उक्त  वृद्धि  के  क्या  कारण

 और

 दुर्घटनाओं  की  दर  में  कमी  लाने  के  लिए  क्या  उगाय  किए  गए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  सम्जी  राजेश  :  वर्ष  1986  के
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 सड़क  दुर्घटनाओं  से  सम्बन्धित  अकिड़े  उपलब्ध-नहीं  वर्ब  1985  के  आंकड़े  निम्नलिखित  हैं  :---

 1985

 सड़क  दुधेटनाओं  की  संख्या  :  20839  2

 इन  दुर्घटनाओं  में  मारे  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  :  40232

 इन  दुघ्वंटनाओं  में  घायल  हुए  व्यक्तियों  संस्या  :  167737

 प्रति  एक  हजार  वाहनों  पर  1984  में  24  सड़क  दु्घंटनाएं  इसकी  तुलना  में

 1985  में  इसमें  कमी  आई  ओर  22.7  सड़क  दुषंटनाएं  हुई  ।

 दु्घंटनाओं  में  कमी  लाने
 के  लिए  ससत्  आधार  पर  किए  गए  में  कुछ  उपाय  ये

 हैं  लाइसेंस  जारी  करने  के  नियमों  और  विनियमों  को  सख्त  सख्त  मेडिकल

 बाहन  प्रमाणीकरण  सुरक्षित  एक्सल  भार  को  लागू  अन्तर---खण्ड  घुमावों  ओर  मोढ़ों  में

 सुधार  ।

 केरल  के  करयों  में  खेल-कूद  के  लिए  बुनियादी  सुविधाह्रों  को  व्यवस्था

 1411.  प्रो०  के०  थी०  थासमस  :  क्या  सामथ  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  के  नगरपालिका  क्यों  में  बत्तीस  स्टेडियमों  के  निर्माण  की

 सफारिश  की

 क्या  अलप्पी  और  त्रिच्र  में  तरणतालों  का  निर्माण  तिवेन्द्रम  ओर

 कालीकट  में  सिथेटिक  ट्रेक  बनाने  भर  खेल  परिसरों  का  निर्माण  करने  क ेलिए  वित्तीय  सहायता  हेतु
 भी  अनुरोध  किया  गया  और

 यदि  तो  इस  पर  केस्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सम्त्रालय  में  युथा  कार्य  झोर  खेल  तथा  महिला  बाल  विकास
 बिसागों  में  राज्य  सम्त्रो  सारप्रेट  :  से  केरल  राज्य  सरकार  से  सरकार
 को  नगरपालिका  शहरों  में  32  स्टेडियमों  के  एलेप्पी  और  त्रियूर  में  तरणताल  का

 घिथेटिक  ट्रेंक  तिवेन्द्रम  और  कालीकट  में  खेल  समूह  के  निर्माण  सहित  राज्य  में  खेल
 अबस्थापनों  के  सुजन  के  लिए  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  भारत  सरकार  ने  तिवेन्द्रम  में  एक

 कोचोन  में  एक  बहुउद्देशीय  इम्डोर  स्टेडियम  के  लिए  प्रति  5  लाश  रुपये  स्वीकृत  किए  उनके  बारे  में

 विस्तृत  प्रस्ताव  भी  प्राप्त  हुए  उपर्युक्षा  अन्य  प्रस्तावों  के  बारे  में  ब्योरे  राज्य  सरकार  द्वारा  अभी
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 पपलब्ध  नहीं  कराये  गये  हैं|

 गर्भावस्था  के
 दो रान  होने  वाली  समस्याप्रों  क ेकारण  भहिलाओों  को  सृत्य

 1412.  श्री  रामाश्रय  प्रसाद  तह  )
 9  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह

 शी  बनवारी  लाल  प्रोहित  |
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गर्भावस्था  के  दोरान  होने  वाली  समस्याओं  के  कारण  वर्ष  औसतन  क्तिनी

 लाओं  की  मृत्यु  होती

 क्या  इस  प्रकार  होने  वाली  मोतों  के  कारणों  का  पता  लगाया  गया

 क्या  सरकार  का  विचार  ऐसे  मामलों  के  आंकड़े  एकत्र  करने  ओर  कारणों  का  अध्ययन
 करने  का  यदि  अब  तक  ऐसा  नहों  क्रिया  जा  रहा  और

 मातुत्व  को  सुरक्षित  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्तरो  सरोज  :

 भारत  के  महापंजोयक  द्वारा  कराये  गये  म॒त्यु  के  कारणों  के  एक  नमूना  सर्वेक्षण  के  अनुसार
 198  2,  1983  3  गौर  1984  के  सभी  महिला  मौतों  में  मातु  मौतों  के  जन्म  और  गर्भावस्था  से

 सम्बन्धित  की  प्रतिशतता  2.4,  2.7  और  2.2  शहरी  क्षेत्रों  में  1981,  1982  और

 1983  की  अनुमानित  प्रतिशतता  क्रमशः  2.8,  2.2  और  2.2

 ओर  मातृ  मौतों  के  प्रमुख  कारण  गर्भपात

 बच्चों  को  और  प्रसूति  यूतिता  ।

 ,  मातुत्व  की  सुरक्षा  के  लिए  रारकार  ने  जो  कदम  उठाये  हैं  उनमें  ये  भी  शामिल  हैं  -

 मौजूदा  स्वास्थ्य  आधारभूत  ढांचे  का  स्वास्थ्य  कमंचारियों  का  प्रसव

 कालीन  ओर  प्रसव  बाद  रिस्क  अप्रोच  को  अंगीकार  स्वास्थ्य  पोषण  की  कमी

 के  का  रण  हो  जाने  वाली  की  टेटनस  टॉक्साइड  से  रोग  चिकित्सीय

 गर्भेसमापन  की  सुविधाओं  का  विस्तार  तथा  समन्वित  बाल  विकास  योजना  के  अन्तगंत  पूरक  पोषण  की

 व्यवस्था  ।

 मबोदय  बिश्ञालयों  में  पहाड़ो  श्रोर  जनजातोय  क्षेत्रों  के  छात्रों  का दाखिला

 1413.  श्री  पो०  सामस्याल  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 नई  शिक्षा  नीति  के  कार्यान्वयन  के  लिए  अब  तक  राज्य-वार  कितने  नवोदय  विदश्वा

 श्वोले  गये

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  बहुत  से  पहाड़ी  जनजातीय  क्षेत्रों  में  शिक्षा  के  निम्न  स्तर  के

 कारण  दाखिले  के  लिये  अपेक्षित  संख्या  में  विद्यार्यी  नहीं  मिल  सके  हैं  ओर  वे  इन  विद्यालयों  में  दाखिले

 के  लिए  परीक्षा  में  उत्तीणं  और  तिर्धारित  अखिल  भारतीय  मानवंड  के  अनुसार  अंक  प्राप्त  नहों  कर

 और

 यदि  तो  देश  के  पहाड़ी  और  जनजातीय  क्षेत्रों  क ेसमक्ष  आ  रही  इन  समस्याओं  के

 समाधान  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विभार  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मम्तरालय  में  दिक्षा  धौर  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  मन््त्री

 कृष्णा  :  अभी  तक  खोले  गये  राज्यवार  नढोदय  विद्यालयों  को  संख्या  संलग्न  विवरण  में

 दी  गई  है  ।

 देश  के  कुछ  पहाडी  और  जनजातीय  क्षेत्रों  में  अपेक्षित  संख्या  में  पात्र  विद्यार्थी

 गये  थे  क्योंकि  इस  उद्देश्य  के  लिए  मानदंडों  केक्ननुसार  वे  अहंता  प्राप्त  नहीं  कर  सके  ।

 पाये

 इन  संस्थाओं  जहां  अपेक्षित  संख्या  में  विद्यार्थी  अहूंता  परीक्षा  में  सफल  नहीं  हुए  थे

 वहां  झ्हूंता  के  मानदंडों  में  कुछ  ह॒द  तक  छूट  दी  गई  इस  परीक्षा  को  जहां  तक  सम्भव  हो
 तटस्थਂ  तथा  मुक्तਂ  बनाते  के  प्रयास  किये  जा  रहे

 विवरण

 ऋण०सं०  राज्य|संघ  शासित  ताम  दितांक  31-1-87  तक  वर्ष
 1986-87  में  खोले  गये  नवोदय
 विश्वासग्रों  को  संख्या

 J  2  3

 आन्ध्र  प्रदेश  3

 2.  बिहार  7

 3.  दादर  और  नागर  हवेली

 4...  दमन  ओर  दीव
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 1  2  हि

 5.  गुजरात  2

 6...  हरियाणा  2

 7.  हिमाचल  प्रदेश  4

 8...  जम्मू  भ्लोर  कश्मीर  ७

 9.  कर्नाटक  «  ७

 10.  केरल  टी

 11.  मध्य  प्रदेश  7

 12.  महा  राष्ट्र  6

 13.  उड़ीसा  3

 14.  पांडिचेरी  2

 15  पंजाब  2

 16...  राजस्थान  $

 17...  उत्तर  प्रदेश  10

 --
 ,  गण

 पाद  टिप्पणी  :  दो  विद्यालयं--पहला  क्षज्जर  में
 रोहतक  तथा  अन्य

 अमरावती  में  5-3-1986  से  पहले  ही  कार्य  कर  रहे

 पूनिसेफ  का  बाल  सस्यस्यों  सम्मेलन

 1414  श्रीमती  बसवराजेश्वरी  :  क्या  संसाधंन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  यूनिसेफ
 के  6  1986  को  हुए  बाल  सम्बन्धी  सम्मेलन  में

 lls
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 सरकार  से  बाल-शोषणों  को  समाप्त  करने  और  दूरदशेन  विशापन  संहिता  की  खुलेआम  अवहेलना  करते

 हुए  दूरदर्शन  पर  इसके  प्रदर्शन  पर  जिस  पर  सरकारी  तौर  पर  प्रतिबन्ध  तत्काल  रोक  लगाने  का

 अनुरोध  किया  गया

 यवि  तो  क्या  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  विज्ञापन  संहिता  को  सव्ती  से  लागू  करने

 लिए  सरकार  से  अनुरोध  किया  गया

 यदि  तो  इस  सम्मेलन  की  अन्य  सिफारिशों  का  ब्योरा  क्या  भोर  इस  सम्बन्ध  में

 सरकार  क्या  कदम  उठा  रहो  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मम्त्रांसय  में  युबा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  शौर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मन्त्री  मारप्रेट  :  हां  ।

 हां  ।

 मुख्य  सिफारिशें  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  सम्प्रेलन  को  सम्पूर्ण  रिपोर्ट  सभो  संबंधितों

 को  परिचालनाथ  यूनिसेफ  द्वारा  छपवाई  जा  रही  है  ।

 विवरण

 (1)  मीडिया  में  इस  बात  का  पर्याप्त  रूप  से  प्रथार  किया  जाए  कि  बच्चों  के  बिकास  ब

 सम्पूर्ण  राष्ट्रीय  विकास  के  साथ  घनिष्ठ  सम्बन्ध  है  ।

 (2)  प्रंस  को  चाहिए  कि  वे  बाल  सम्बन्धी  समस्याओं  के  बारे  में  स्वयं  को  शिक्षित  करने  के

 लिए  विशेष  प्रयास  करें  बोर  इन  समस्याओं  की  जानकारो  देने  के  कार्य  को  निरन्तर  प्राथमिकता

 (3)  मीडिया  में  प्रचार  ओर  विज्ञापन  के  लिए  बच्चों  का  शोषण  नहीं  होना  चाहिए  और

 मीडिया  में  बच्चों  के  चित्रण  पर  कड़ी  निगरानी  रखनी  चाहिए  ।

 (4)  मीडिया  में  प्रचार  कार्यों  के  लिए  बच्चों  के  उपयोग  के  संबंध  में  सरकार  को  विज्ञापन

 संहिता  सख्तो  से  लागू  करनी  चाहिए  ।

 (5)  श्रव्य-दृश्य  मीडिया  और  फिल्मों  का  अध्ययन  अवश्य  किया  जाए  जिससे  कि

 बाल  विकास  के  विषय  के  सम्बन्ध  में  छनेके  प्रत्युत्तर  और  लक्ष्यों  का  निर्धारण  किया  जा  सके  ।

 (6)  विभिन्न  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  इस  विषय  में  मीडिया  और  कामिकों  के

 प्रशिक्षणार्थ  सुविधाएं  होनी  चाहिए  ।

 )  एक  केन्द्रीय  समन्वय  प्रबोधन  संस्था  होनी  चाहिए  ज्ञो  इस  विषय  में  मीडिया  कार्यों

 रे
 (

 ही  देखरेख  प्रवोधन  रिपोर्टों  पर  राष्ट्रीय  थोर  क्षेत्रीय  स्तर  पर  चर्चा  भोर  परिचर्चा  होनी  भाहिए
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 जिससे  कि  जन  जागृति  और  प्रचार  चेतना  उत्पन्न  हो  ।

 (8)  इस  विथय  में  सर्वोत्तम  मीडिया  कार्य  के  लिए  एक  पुरस्कार  रखा

 इंडियन  एयरलाइन्स  हारा  विमानों  की  खरोद  तथा  बिक्नो

 1415.  डा०  खिन्ता  सोहन  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  वर्ष  1989  तक  ।9  विमानों  को  पढ्टे  पर
 प्स  कर  लेगा  भ्रथवा  खरीद  लेगा  और  तो  करार  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  पर  कितनो

 घनराशि  व्यय

 क्या  दृण्डियन  एयरलाइन्स  ने  वर्तमान  बेड़े  को  विदेशी  भारतीय  खरीददारों  की  शीघ्र
 बेचने  के  लिए  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  और  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 क्या  इनकी  बिक्री  विश्वव्यापी  निविदाओं  के  माध्यम  से  की  जाएगी  ?

 नागर  विमानन  सन्त्रालय  के  राज्य  सरत्रो  जगदीश  :  इण्डियन
 लाइन्स  1238.37  करोड़  रुपये  (1142.23  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  अंश  की  कुल
 लागत  पर  19  एयरबस  विमान  खरोदने  के  लिए  दिनांक  15  1986  को  मेसस  एयरबस

 इण्डस्ट्री  क ेसाथ  हुए  एक  करार  पर  हस्ताक्ष  र  किए  19  विमान  1989  और  1990

 के  दोरान  दिए  करार  में  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  1990-91  में

 12  अतिरिक्त  एयरबस  विमान  खरीदने  के  लिए  विकल्प  की  व्यवस्था  भी  करार  के  एक

 हिस्से  के  रूप  मेंससं  एयरबस  दृण्डस्ट्री  ने  1986  से  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  विमान  बेड़ें  में

 विमान  के  लगाये  जाने  से  पहले  अथवा  उसके  इण्डियन  एयरलाइन्स  की  अन्तरिम

 क्षमता  की  अपेक्षाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  एयरबस  बी  और  विमान  पट्ट  पर  मुहैया
 करना  भी  मान  लिया

 नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 हृदय  रोगों  के  कारण  मत्यु  दर  में  बद्धि

 1416,  भरी  मट्टस  श्रीराम  मूति  :  क्या  स्वास्थ्य  प्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  में  उल्लेश्  किया  गया  है  कि

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  प्रति  हुजार  36  से  38  मामले  हृदय  रोगों  के  होते
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 हृदय  रोगों  के  कारण  मृत्यु  दर  में  वृद्धि  हुई  ह ैऔर  इन  रोगों  से  अपेक्षाकृत  युवक  अधिक

 ग्रसित  हो  रहे  ओर

 क्या  सरकार  का  विद्यार  लोगों  की  जांच  करने  ओर  उन्हें  इन  रोगों  के  बारे  में  जानकारी

 देने  के  लिए  देश  हृदय  रोग  शिविर  लगाने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  सस्री  सरोज  :

 और  भारतोय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  हृदय  रोग  की  घटनाओं  के  बारे  में

 कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किए  गए  हैं  ।  सेकिन  भारतीय  आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद  ने  आमवात

 गामवात  हुदय  रोग  ओर  उच्च  रक्तचाप  की  व्याप्तता  पर  अध्ययन  किए  आमवात  हृदय  रोग  3-16
 वर्षों  के  स््कली  बच्चों  में  बम्बई  में  प्रति  1000  बच्चों  में  1.8  पर  ओर  दिल्ली  में  प्रति  1000  बच्चों  में

 11.1  पर  पाया  उच्च  रक्तचाप  20  वर्ष  भोर  ऊपर  के  लोगों  मे  दिल्ली  में  प्र  हजार  पर  2.5

 से  लेकर  श्रीनगर  में  प्रति  हजार  पर  8  में  पाया  भारतीय  आयुविज्ञान  अंनुसंधान  परिषद  की

 कोरोनरी  हृदय  रोग  के  होने  तथा  इससे  सम्बन्धित  जोखिम  वाले  घटकों  पर  अध्ययन  करने  की  योजना

 किसो  निश्चितता  के  साथ  यह  कहना  सम्मव  नहीं  कि  हृदप  रोगों  के  कारण  मृत्यु  दर  बढ़ी  है  भोर

 यह  कि  अपेक्षतया  युवा  व्यक्ति  इन  रोगों  से  पीड़ित  हो  रहे  है  ।

 सरकार  का  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहों

 काफी  में  कफ़ोत  का  गर्भवतो  सहिलाधों  पर  धातक  प्रभाव

 1417.  भरी  शांता  रास  मायक  :  कया  स्थास्थ्य  ध्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की

 क्ुपा  करेंसे  कि  :

 क्या  सरकार  को  स्वीडन  के  एक  बोल  रोग  विशेषज्ञ  द्वारा  व्यक्त  किए  इस  मत  की

 कारी  है  कि  गर्भवती  महिलाओं  द्वारा  पी  जाने  वाली  काफी  में  विद्यमान  कंफीत  का  गर्भवती  महिलाओं
 पर  घातक  प्रभाव  पड़ता

 यदि  तो  एस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ओर  क्या  सरकार  का  विचार  देश  में

 गर्भवती  महिलाओं  को  कफोन  से  सम्भावित  खतरे  से  अवगत  कराने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  समत्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  सरोज  :

 और  सरकार  को  उस  स्वीडिस  रिपोर्ट  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  जो  गर्भवती  महिलाओं  के

 काफी  पीने  से  उसमें  मोजूद  केफीन  के  हानिकारक  परिणामों  के  बारे  में  भारत  में  गर्भवती

 महिलाओं  द्वारा  काफी  के  उपयोग  का  जो  स्घ॒र  देखा  गया  है  उससे  गर्भवती  महिलाओं  या  भ्रूण  के

 स्वास्थ्य  पर  किसी  खतरे  को  कोई  सम्भावना  नहों  कभी-कभार  काफी  लेने  के  कारण  उपभोग  की

 गई  कैफीन  की  मात्रा  पश्चिमी  देशों  के मुकाबले  काफी  कम  है  और  फिर  कॉफी  में  दूध  ओर  चीनी  मिलाने

 से  कैफीन  की  सघनता  बहुत  हृद  तक  कम  हो  जाती
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 बायुदूत  का  वादिक  कारोबार

 1418.  भरी  के०  प्रधान
 >  :  क्या  नागर  विभानल  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा

 चोधरो  रास  प्रकाश  |
 करेंगे  कि  :

 वायदूत  के  वाधिक  कारोबार  का  ब्योरा  क्या

 सातवों  योजता-अवधि  के  दौरान  प्रस्तावित  परिव्यय  क्या  और

 इस  वर्ष  के  लाभ  और  हानि  का  ब्योरा  कया  है  ?

 शागर  विमानन  संख्ालय  के  राज्य  मंत्री  जगवीह्ञ  :  1986  से
 1987  तक  क्री  अवधि  में  वायुदृत  का  कुल  अनुमानित  राजस्व  1  2.69  करोड़  रुपये

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  वायुद्त  के  लिए  योजना  आयोग  को  प्रेषित  परिव्यय

 32.21  करोड़  रुपये

 वायुदूत  का  1986  से  1987  की  अवधि  में  प्रयाशित  लाभ  लगजग  37

 लाख  रुपये बा

 क्षेत्रीय  कंसर  धस्पतालों  को  हथापता

 1419.  श्री  बो०  शोमताव्रोश्वर  राव  :  कया  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कैंसर  सम्बन्धी  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  देश  में  छः  स्थानों  पर  कसर  अस्पताल

 स्थापित  करने  की  सिफारिश  की

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  स्थानों  में  हैदराबाद  भी  एक

 विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  पर  कया  कार्यवाही  कौ  गई  और

 क्या  प्रकार  का  हैदराबाद  के  कैंसर  अस्पताल  में  सी०  टी०  स्केनर  उपलब्ध  करने  का

 विचार  है  ?

 श्वास्थ्य  और  परिचार  कश्याण  मन्म्रालय  में  राज्य  मस्ती  सरोज  :  से

 य  आयविज्ञान  संस्थान  परिषद  के  भूतपूर्व  महा  ढा०  पी०  एन०  वाही  को  अध्यक्षता

 में  कैंसर  मल्यांकन  समिति  ने  देश  के  12  कंक्षर  संस्थानों  का  दोरा  किया  जिसमें  मेहदी  नवाज  जंग  कैंसर

 मस्पताल  एवं  रेडियम  हैदराबाद  भी  शामिल  समिति  ये  कुछ  स्रंस्काबों  का  दर्जा  बढ़ाकर
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 उन्हें  क्षेत्रीय  केसर  उपचार  और  प्रशिक्षण  केस्द्र  बनाने  की  सिफारिश  समिति  की

 सिफा  रिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वर्ष  1975  में  कसर  अनुसंघान  एवं  उपचार  कार्यक्रम  आरम्भ  किया
 गया  था  ।  पांचवीं  और  छठी  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  देश  के  विभिन्न  स्थानों  पर  9  क्षेत्रीय  कैंसर

 केन्द्र  खोले  गए  हैं  लेकिन  टेदराबाद  में  कोई  केन्द्र  नहीं  खोला  गया  संसाधनों  के  अभाव  के  कारण

 सरकार  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  कोई  भो  क्षेत्रीय  केन्द्र  खोलने  या  किसी  भी  केनऋ  को

 माम्यता  देने  का  निर्णय  नहीं  किया  हे  ।

 सरकार  द्विपक्षीय  सहायता  कार्यक्रमों  के  माध्यम  से  कुछ  टी०  सी०  स्कनर  प्राप्त  करने  को
 सम्भावनाओं  का  पता  लगा  रही  इस  समय  इस  बात  का  कोई  संकेत  नहीं  है  कि  निकट  भविष्य  में

 कोई  स्कंनर  उपलब्ध  हो  सकेगा  या  नहीं  ।

 '  झ्रस्पताल  भायोजना  प्ोर  डिलाइन  सम्बन्धो  राष्ट्रीय  कार्यशाला

 1420.  भी  म्रलोधर  माने  :  क्या  स्वास्थ्य  धोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 क्या  हाल  ही  में  दिल्ली  में  अस्पताल  अयोजना  ओर  डिजाइन  सम्बन्धी  एक  राष्ट्रीय  कार्य -
 शाला  आयोजित  की  गई

 यदि  तो  इस  कार्यशाला  ने  स्वास्थ्य  उपचार  योजना  ओर  डिजाइन  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  को  कौन-कौन  सी  द  प्रमुख  सिफाररिशें  की  और

 क्या  सरकार  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मस्जालय  में  राज्य  सग्त्ी  सरोज  :

 हां  ।

 अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  जहां  पर  यह  कार्यशाला  आयोजित  की  गई

 से  प्राप्त  की  गई  मुख्य-मुख्य  सिफारिशों  का  एक  संक्षिप्त  विवरण  संलग्न

 आायोजकों  ने  अभो  तक  ये  सिफारिशें  औपचारिक  रूप  से  सरकार  को  उसके  विभाराथं

 नहीं  भेजी  है  ।

 विवरण

 नई  दिल्ली  में  4  से
 6  1987  को  अस्पताल  प्लानिंग  और  डिजाइन  की  राष्ट्रीय

 कार्यशाला  में  निम्नलिखित  प्रमुख  सिफारिशें  की  गई  हैं  :--

 1.  अस्पताल  योजना  अस्पताल  के  कुस  पूंजी  तथा  संचालन  लागत  तय  करके
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 के  लिए  विस्तृत  ब्यवहायंता  अध्ययन  किये  जाने  इस  विषय  में  अनुवर्ती  कारंबाई

 करने  से  पहले  ही  धन  लगाने  वाली  एजेन्सी  को  यह  मंजूर  कर  लेना  चाहिए  ।

 वन््ममकधन्»ःाक+»भकआ»ाभ  न

 2.  बास््तुक्षारों  की  टिप्पणों  :

 व्यवहायेता  अध्ययन  तथा  विस्तृत  टिप्पणी  तैयार  करना  स्वास्थ्य  नियोजक  का  दायित्व  होना

 वह  एक  अहुंतः  प्राप्त  अस्पताल  प्रशासक  अथवा  अस्पताल  वास्तुकार  अथवा  चिकित्सा

 साथ  में  लगा  कोई  ऐसा  व्यक्षित  हो  सकता  जिसके  पास  अस्पताल  के  पुरी  तरह  संचालन  का  अपेक्षित

 कौशल  तथा  अनुभव  होना  वह  अस्पताल  का  निर्माण  काय  शुरू  होने  से  लेकर  समाप्त  होने  तक

 सभी  गतिविधियों  को  आगे  बढ़ाने  तथा  उनकी  निगरानी  के  लिए  वास्तुका  अभियन्ताओं  तथा

 योगकर्ताओं  के  बीच  तालमेल  बेठाने  के  लिए  जिम्मेदार  होगा  ।

 3.  ह्स्पताल  नियोजन  के  लिए  सामूहिक  दृष्टिकोण  :

 चिकित्सा  स्वास्थ्य  वास्तुका  अभियन्ताओं  तथा  लागत  लेखाकारों

 भादि  सहित  सभी  व्यावसायिकों  को  परियोजना  के  शुरू  में  ही  काम  पर  तैनात  कर  दिया  जाना

 4.  प्रतिमानों  को  आवश्यकता  :

 अतिविशिष्ट  सेवाओं  की  सुविधाएं  एक  ही  स्थान  पर  एकत्र  नहीं  की  जानी  जैसा  कि
 दिल्ली  तथा  अन्य  मह्टानगरों  जैसे  शहरों  में  होता  है  ।

 $.  शिक्षण  शोर  प्रशिक्षण  :

 वास्तुकला  तथा  इंजीनियरी  संस्थानों  में  छात्रों  के  लिए  विशिष्ट  पाठ्यक्रम  चलाए  जाएं  ताकि
 वे  अस्पताल  के  नियोजन  तथा  डिजाइन  की  पेचीदगियों  को  समझ  एक  पूर्णकालिक  स्नातक
 क्रम  शुरू  किया  जाना  चाहिए  जिसके  बाद  अस्पताल  डिजाइन  की  स्नातकोत्तर  डिग्री  मिलनी
 अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  जैसे  जो  इस  समय  अस्पताल  प्रशासन  में  स्नातकोत्तर
 अध्ययन  प्रदान  कर  रहे  अपने  कार्य  क्रमों  का  विस्तार  करके  अस्पताल  नियोजन  में  स्नातकोत्तर  डिग्री
 प्रदान  कर  सकते  हैं  ।

 6.  स्वास्थ्य  संत्रालय  की  भूमिका  :

 एक  आयोग  का  गठन  करना  जिसमें  अस्पतालों
 के  डिजाइनों  के  लिए  एक  बहद  हाटा--बेंक

 दिकसित  करने  हेतु  अखिन  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  के  तत्वावधान  में  अस्पताल
 जन  तथा  डिजाइन  के  क्षेत्र  में  कायरत  व्यवसायी  शामिल  हों  ।

 7.  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  भूमिका  :

 एक  मान्यता  तथा  मंजूरी  देने  बाला  निकाय  तैयार  करना  जो  अस्पताल  की  प्रत्येक  नई
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 पोजना  की  जांच  करेगा  और  उसे  प्राधिकृत  करेगा  ।

 सिहभूस  में  कध्ठ  रोगो

 श्रीमतो  किशोरी  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  प्ोर  परिधार  कल्याण  मम्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  1  1987  के  टाइम्सਂ  में  लैक  लेप्रोसी

 विक्टिम्स  इन  सिंह  भूम  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  कृष्ठ  निवारण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  वहां  उपचार  को  पर्याप्त

 सुविधाएं  प्रदान  की  गई  ओर

 क्या  इस  भयावक  बीमारी  के  मामलों  को  कम  करने  के  लिए  बहु-ओषध  चिकित्सा  का

 तरीका  अपनाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मम्व्रालय  में  राज्य  मम्त्री  सरोज  खापड  )  :  से

 सिहभम  जिला  उच्च  स्थानिक  मारी  वाले  जिलों  में
 से  यहां  एक  कुष्ठ  की  प्रकोप

 10-+  100  जनसंख्या  है  ।  1986  में  सिहभूम  जिले  में  44771  कुष्ठ  रोगो  रोग  के  प्रकोप

 में  कमी  लाने  के  लिए  वर्ष  1987-87  के  दोरान  इस  जिले  में  बहु-ओऔषध  विधान  आरम्भ  करने  का
 निश्चय  किया  गया  भारत  सरकार  बहु-ओऔषध  चिकित्सा  के  लिए  साधनों  को  व्यवस्था  करती  है
 जिसमें  कुष्ठ  रोधी  ओषधियां  भी  शामिल

 रेल  इंजमों  का  धायात

 1422.  श्री  बालासहिब  जिख्े  पाटिल  ])
 ५  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  सनत  कुमार  मण्डल  2

 क्या  बिद्युतबालित  तथा  डीजल  दोनों  प्रकार  के  रेल  इंजनों  के  आयात  का

 प्रस्ताव  यदि  तो उनको  अलग-अज्ञग  संख्या  कितनी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वितरंजन[रेल  इंजन  कारखाने  के  इंजीनियर  आयात  किये  जा

 रहे  इंजनों  की  आधे  मूल्य  पर  5,000  अश्व  शक्ति  के  रेल  इंजन  तैयार  कर  शकते

 यदि  तो  रेल  इंजनों  का  आयात  किये  जाने  के  क्या  कारण  ओर

 क्या  चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाने  के  लिए  आवश्यक  सहायक  पुजों  का  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  के  सहयोग  से  बनाए  जाने  का  प्रस्ताव  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?
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 रेल  मन्त्रालय
 के  राज्य  मनत्री  माधवराव  :  जी  विवरण  इस  प्रकार

 है  :  --

 (i)  6000  अश्व  शक्ति  वाले  18  प्रोटोटाइप  बिजली  रेल  इंजनों  के  लिए  आदेश  दिये  मये

 12  मेससे  जापान  से  ओर  6  मैससे  ए०  एस०  ई०  ए०  स्वीडन  से  |

 (ii)  4070  अश्व  शक्ति  वाले  ढीजल-बिजली  पल  इंजनों  के  आयात  के  लिए  विश्व  निविदाओं

 का  पुल्यांकन  किया  जा  रहा  इनमें  पूर्ण  एसम्बली  हालत  में  23  और  15  या  25  के

 पुणे  होंगे  ।

 (11)  3  फेज  ए०  सी०  क्षण  प्रौद्योगिकी  सहित  60  रेल  इंजनों  अर्थात्  40  बिजली  और  20

 डीजल  के  आयाठ  के  लिए  व्यवस्था  की  गई

 कोई  तुलना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  प्रौद्योगिकी  के  5000  अश्वशक्ति  वाले

 बिजली  रेल  हंजनों  के  आयात  के  लिए  कोई  निविदाएं  आमन्त्रित  नहीं  की  गई

 उल्लिखित  सीमित  आयात  उत्कृष्ट  तकनीक  की  जानकारी  के  लिए  हैं  जो  रेलवे  के  अपने

 रेख  इंजन  निर्माण  संयंत्रों  में  रेल  इंजनों  के  निर्माण  के  लिए  अपनाई  जा  सकती  इससे  प्राप्त  होने

 वाले  लाभों  में  ऊर्जा  उच्चतर  परिचालनिक  दक्षता  और  सेवा  आसान  और  कम

 कम  निष्प्रभावी  और  यातायात  उपयोग  के  लिए  उच्चतर  उपलब्धता

 चितरंजन  रेल  इंजन  कारथाना  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  आनुषंगिक  मदों  के

 निर्माण  के  लिए  बितरंजन  में  भौद्योगिक  क्षेत्र  को  स्थापना  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  का  अनुरोध

 किया  गया  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  अभी  अन्तिम  निर्णय  की  सूचना  प्राप्त  होनो  है  ।

 संयुक्त  क्षेत्र  में  तीसरी  बिमान  सेवा  को  स्थापना

 1423.  भरी  सत्येना  नारायण  सिंह  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  संयुक्त  क्षेत्र  में
 तीसरी  विमान  सेवा  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रही  है  जैसा  कि  8  1987  के  टाइम्सਂ  में  समाचार  प्रकाशित  हुआ

 (@)  यदि  तो  क्या  नागर  विमानन  क्षेत्र  गेर-स रका  री  क्षेत्र  के  लिए  खोला  जाना

 क्या  इस  विमान  सेवा  के
 लिए  संसाधन  गेर-सरकारी  ज्ोतों  से  उपलब्ध  कराए

 बोर
 |
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 5,  डे  >  ब्च्नीय  कार्य ण्आकक आन कया  इन  संसाधनों  में  वित्तीय  संस्थाओं  से  ली  जाने  वाली  सहायता  भी  शामिल  है  ?

 सागर  विमानन  संजालय  के  राज्य  संत्री  लगदीद  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव
 नहीं

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 दिल्लो  परिवहन  मिगस  की  सांकेतिक  हड़ताल

 1424.  24.  डा०  गोरी  शंकर  राजहूंस  |
 »  :  क्या  जल-भूतल  परिथहत  मन्त्री  यह  बताने

 झी  बलबम्त  सिह  रामबालिया  ||
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  14  1987  को  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  सेमाएं  पूर्णतः  बन्द

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  को  सांकेतिक  हड़ताल  को  वजह  से  यात्रियों  छो  बेहद
 विधा  का  सामना  करना

 क्या  आवश्यक  सेवाएं  बनाये  रखने  संबंधी  अधिनियम  के  अन्तगंत  जारी  आदेश  द्वारा  इस

 हड़ताल  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 (5)  भविष्य  में  ऐसी  सांकेतिक  हृहताल  न  होते  देने  क ेलिए  सरकार  का  कौन-कौन  से  अन्य
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  से  हां  ।

 हड़ताल  गे  र-कानूनी  नहीं  तो  वेतन  नहों  का  सिद्धान्त  सागू  किया  गया

 प्रबन्धकों  द्वारा  सतत  आधार  पर  सोहादंपूर्ण  औद्योगिक  सम्बन्ध  बनाए  रख्वमे  के  लिए
 प्रयास  किए  जाते

 बतमान  दुत  परिवहन  प्रणाली  में  परिवर्तन  करना

 1425.  श्री  तस्पन  बामस  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  वतंमान  द्रुत  परिवहन  प्रणाली  में  परिवतंत  करने  का  विभार
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 क्या  ऐसी  उप-नगरीय  रेलगाड़ियां  चलाने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  वर्तमान  नौ  का  र-रेकों
 की  बजाय  बारह  का  र-रेक

 क्या  टमिनल  ऐट  बलाड्ड  पियरਂ  पश्चिम  की  रिपोर्ट  के  अनुसार
 यात्रा  की  दुष्टि  स ेजन  परिवहन  सुविधायें  बहुत  ही  अपर्याप्त  और

 यदि  तो  उपनगरीय  रेल-गाड़ियों  में  विशेषकर  बम्बई  ओर  हावड़ा  में  भीड़-भाड़  को
 कम  करने  के  लिए  अन्य  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  मस्जालय  के  राज्य  मम्त्रो  माधवराव  :  और  बम्बई  क्षेत्र  में

 12  डिब्बों  के  रेक  वाली  कुछ  उपनगरीय  गाड़ियां  परीक्षण  के  तौर  पर  चलाई  जा  रही

 और  वहां  अतिरिक्त  स्थान  की  आवश्यकता  है  और  संसाधनों  की  तंगी  के  वाबजूद
 उपनगरीय  यात्रियों  के  लिए  अधिकाधिक  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  प्रयास  किये  जाते

 स्कूलों  के  छात्रों  को सम-सामयिक  सामाजिक  शोर  राष्ट्रीय
 विधयों  का  प्रध्ययन  करना

 1426.  श्रो  एस०  एम०  गुरहो
 :  क्या  मानव  संसाधल  बिकास  मन्त्री  यह  बताने  की स्

 थरो  जी०  एस०  बसवराज  |
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  अगले  शंक्षिक  सत्र  से  देश  भर  के  स्कूलों
 के  छात्र  सम-सामयिक  सामाजिक  ओर  राष्ट्रीय  विषयों  का  अध्ययन  आरम्भ  करेंगे  ताकि  प्रबुद्ध  नागरिक

 बन

 यदि  तो  ये  पाद्यक्रम  किस  कक्षा  से  आरम्भ  किये

 क्या  पहले  से  ही  शिभिन्न  विषयों  की  पढ़ाई  के  बोझ  से  दबे  छात्रों  पर  इसका  अतिरिक्त

 भार  नहीं

 क्या  राज्य  सरकारें  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  गई  और

 (३)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  भविष्य  में  स्कूलों  में  अध्ययन्त  की  पद्धति  में  परिवर्तन

 करने  का  विचार  है  ?

 मातव  संताघन  विकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  प्लोर  संस्कृति  थिसागों  में  राज्य  मस्ती

 कृष्णा  :  राष्ट्रीय  शिक्षा  के  अब  राष्ट्रीय  पा्यचर्या  कार्य  ढांचे  पर
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 जिसमें  एक  समान  कोर  राष्ट्रीय  शिक्षा  पद्धति  के  रूप  में  आने  की  परिकल्पना  सामान्य
 कोर  में  स्वतन्त्रता-आंडोलन  का  संवेधानिक  अपेक्षाएं  भौर  राष्ट्रीय  एकात्मकता  को  बढ़ावा
 देने  क ेलिए  अपेक्षित  अन्य  घटक  शामिल  ये  भारत  को  समान  सांस्कृतिक
 लोकतन्त्र  और  धर्म  पर्यावरण  की  सामाजिक  बंधनों  को  समाप्त  छोटे
 वार  संबंधी  मानदंडों  को  अपनाना  जैसे  मूल्यों  को  बढ़ावा  देगी  ।

 राष्ट्रीय  कोर  पाद्यचर्या  के  अनुसरण  में  शिक्षा  प्राथमिक  कक्षाओं  से  आरम्भ

 रा०शें०अनु०प्र  ०परि०  द्वारा  तैयार  की  गई  पाद्यचर्या  के  कार्यों  ढांचे  में  बह  सिफारिश  को  गई  है  कि

 माध्यमिक  स्तर  पर  इतिहास  ओर  भूगोल  को  अलग  विषयों  के  रूप  में  आरम्भ  किया  जाना
 जबकि  नागरिक  अअथंशास्त्र  ओर  समाज  विज्ञान  के  घटकों  को  एक  समेकित  ढंग  से  शामिल

 किया  जानता  चाहिए  ओर  उन्हें  भारतਂ  नामक  शी  वाले  एक  नए  तथा  स्वतन्त्र

 क्रम  के  एक  भाग  के  रूप  में  आरम्भ  किया  जाना  चाहिए  ।

 इस  पाठ्यक्रम  को  आरम्भ  करते  समय  इत्त  बात  को  सुनिश्चित  किया  जाएगा  कि  सूचना
 को  गहराई  ओर  इसमें  सम्मिलित  क्षेत्र  को  उपयुक्त  स्तर  पर  रखा  जाए  और  विभिन्न  विषयों  में  इसके
 समस्त  सूचना  भार  में  वृद्धि  न  हो  ।

 भौर  (8)  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  की  प्रक्रिया  में  राज्य  सरकारों  को  शामिल

 किया  गया  है  ।  सरकार  के  इस  सम्बन्ध  में  राज्यों  के  साथ  उनकी  राय  में  किसी  प्रकार  के  अन्तर  की

 आशा  नहीं

 बसभ्त  बिहार  में  केशीय  सरकार  स्वास्थ्य  घोजना  का  ध्लोषधालय  शोलना

 1427.  भी  बेजाबाड़ा  पपो  रेड्रो  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बसस्त  नई  दिल्ली  स्थित  सरकारी  कालोनी  जहां  हाल  हो  में  सरकारी

 क्वार्टरों  का  आवंटन  किया  गया  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  का  एक  ओऔषधालय  खोलने  का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचा  राधोन

 क्या  सरकार  को  इस  सम्बस्ध  में  आबंटितियों/विभागों  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 ओर

 यदि  तो  सरकार  का  वहां  कब  तक  ओषधालय  खोलने  का  विभार  है  ?

 स्वास्थ्य  मोर  परिवार  कल्याण  मश्जालय  मैं  राज्य  मस्ती  सरोज  खापड्ड  )  :

 बस्तम्त  विहार  में  केस्ट्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  भषधालय  खोलने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विद्चार  नहों

 किया  आ  रहा  है  क्योंकि  यह  क्षेत्र  प्ले  दी  आर०के०  तथा  4  के  मोजुदा  भोषधालयों  के  अंतर्गत

 ॥86
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 बसन््त  विहार  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  भौषधालय  सम्बन्धी  एक

 अनुरोध  प्राप्त  हुआ

 ऊपर  में  दिये  गये  उत्तर  को  देखते  हुए  यह  प्रश्न  ही  नहीं

 ]

 टॉक  स्थित  ध्रतुसंभान  संस्थान  से  झरणों  भोर  फारसी  की

 पांडलिपियों  का  गायब  होगा

 1428.  भरी  हांतो  धारीवाल  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ह

 क्या  यह  सच  है  कि  टोंक  स्थित  अनुसंधान  संस्थान  से  अरबी  और  फारसी  की  दुलंभ
 पाण्हुलिपियां  रहस्यमय  ढंग  से  गायब  हो  गई

 क्या  सरकार  ने  इनके  गायब  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  को  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  ?

 प्ामव  संसाधन  विकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  भ्ोर  संस्कृति  जिभागों  में  राज्य  सन्त्रो

 कृष्णा  :  से  राजस्थान  सरकार से  प्राप्त  तथ्य  इस  प्रकार  हैं  :--

 प्राप्त  सूचना  के  आधार  श्रीमती  अजीजुम  निशान  बेगम  को  तथाकथित  निजी

 स््क्रोल  और  फारमन  नामक  दो  जो  राजस्थान  अरबी  एवं  फारसो  अनुसंधान  टोंक  में

 प्रदर्शन  के लिए  उधार  लिए  गए  संस्थान  के  निदेशक  द्वारा  दस्तावेजों  के  स्वामी  को  लिखित  अनुमति

 उपयुक्त  रसीद  प्राप्त  करने  के  श्री  अजीजुज  हक  को  अस्थायी  तौर  पर  दिए  गए  क्योंकि  ये

 दोनों  दस्तावेज  स्वामी  को  लोटाए  नहीं  जा  रहे  अतः  टोंक  के  पुलिस  स्टेशन  में  एक  एफ०आई०भार०

 दर्ज  कराई  पुलिस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ओर  उपर्युक्त  दोनों  दस्तावेज  पुलिस  के  संरक्षण

 में

 ]

 इंडियन  एयरलाइन्स  को  उड़ांगों  में  विलम्य

 1429.  श्री  दोलत  सिहजो  जदेजा  :  कया  गागर  बिसानम  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  इंडियत  एयरलाइन्स  को  डड़ानों  में  होने  वाले  विजम्ब  प्र  गिगरानो  रख

 रह
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 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  सभी  चारों  हवाई  उड़ानों  में
 बिलम्ब  होने  पर  यात्रियों

 के  ठहरने  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  ओर

 क्या  हवाई  अड्डा  प्रबन्धकों  को  ऐसे  मौकों  पर  जनता  की  समस्याओं  का  पता  लगाने  के

 सिए  कोई  निर्देश  जारी  किए  गए  हैं  ?

 सागर  विमानन  संज्ालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीश  :  विलम्ब  कम  करने

 के  उद्देश्य  से उड़ानों  पर  नियमित  रूप  से  निगरानी  रबी  जाती  है  और  उनका  मूल्यांकन  किया  जाता

 नहीं  |  कभी-कभी  विलस्बित  उड़ानों  की  वजह  से  बड़े-बड़े  हुबाई  अड्डों  पर

 भोड़-भाड़  हो  जाती

 हां  ।

 घस्रपान  के  हानिकारक  प्रभावों  के  बारे  में  विद्यालयों  में  पाठों  का  समावेश

 1430.  ओर  एस०  डेनित  :  क्या  सासव  संसाधम  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  धूम्रपान  तथा  स्मैक  के  हानिकारक  प्रभावों  के  बारे  में  हायर
 सेकेंड  री तथा  सीनियर  हायर  सेकेंडरी  पाठ्यक्रमों  में  पाठों  का समावेश  करने  का  विचार  और

 क्या  सरकार  मिडिल  तथा  हायर  सेकेंढरी  स्तरों  पर  गांधी  जो  के  शादशों  का

 ज्ञान  कराने  वाले  पाठों  को  भी  शामिल  करेगी  ?

 सानव  संसाधत  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  बिसागों  में  राज्य  मम्झो

 कृष्णा  :  माध्यमिक  तथा  सीनियर  माध्यमिक  स्तर  की  विज्ञान  पाठ्यचर्धा  में

 मदिरापान  और  नशीलो-दवाओं  के  सेवन  की  आदत  का  हानिका रक  प्रभावों  पर  प्रकाश  डालने  वाले  पाठ

 पहले  से  हो  विद्यमान  है  ।

 नागरिक  शास्त्र  और  भाषा  की  पाद्य-पुस्तकों  में  स्कूलों  की  पाठ्यचर्धा  में

 मांधीवादी  आद्शों  पर  बस  दिया  गया  मूल्य  शिक्षा  में  गांधीबादी  आद्शों  को  शामिल  किया  जाता

 सरदार  सरोबर  परियोजना

 1431.  भी  बिजय  एन०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तमेंदा  नदी  पर  सरवार  सरोवर  परियोजना  के  लिए  गुजरात  सरकार  ने  कुल  कितनी

 राशि  निर्धारित  की  है  और  केन्द्रीय  सरकार  सहित  अन्य  हिस्सेदार  राज्यों  का  अंशवान  कया
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 क्या  इस  परियोजना  के  लिए  केख्तीय  सरकार  द्वारा  वित्तीय  सहायता  को  मंजूर  करने
 झोर  विश्व  थैंक  से  भी  अंशदान  प्राप्त  होने  में  विलम्ब  हुआ

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मग्ल्री  जो०  :  से  सरदार  सरोवर  परियोजना  हेद्गु
 बे  1986-87  के  लिए  निर्धारित  178.35  करोड़  रुपए  का  परिव्यय  निम्नवत्  है  :-.

 गुजरात  85.30  करोड़  रुपए

 मध्य  प्रदेश  59.78  करोड़  रुपए

 महाराष्ट्र  28.32  करोड़  रुपए

 राजस्थान  4.95  करोड़  रुपए

 कुल  178.35  करोड़  रुपए

 केंद्र  सरकार  से  किसी  प्रकार  की  सहायता  शामिल  नहीं  है  तथा  किए  गए  व्यय  की  विश्व  बैंक
 से  प्रतिपूर्ति  प्राप्त  करने  में  कोई  विलम्ब  नहीं  हुआ  है  ।

 पेंटोक्सिफिलिन  श्रौषध  का  परीक्षण

 1432.  2.  ओर  विष्णु  सोदो  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सविरामी  लंगड़ेपन  और  हृतशूल  क्लाडीकेशन  एण्ड  से
 पोड़ित  रोगियों  के  उपचार  के  लिए  नई  औषध  पेंटोक्सिफिलिन  का  सफलतापूर्वक  परीक्षण  किया  गया

 क्या  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  जांच  की  गई  है  कि  यह  नई  ओऔषध्न  पारम्परिक
 शौषघ  का  स्थान  से  सकती  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिथार  कल्याण  मसत्रालय  में  राज्य  सस्ती  सरोज  खापर्ड  )  :  से
 पेंटोक्सिफिलिन  ओौषध  द्वारा  जो  कि  बाहिका-फिस्फारक  परिसरीय

 बाहिका  रोगों  से  पीड़ित  रोधियों  जिनमें  वे  रोगी  भी  शामिल  हैं  जिन्हें  बोच-बीच  में  लंगढ़ापन  द्दो
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 जाता  इलाज  करने  के  लिए  इस  औवष्धि  का  क्लीनिकल  परीक्षण  किया  सया  लेकिग  जहां  तक

 हमारी  जानकारी  ऐसा  कोई  अध्ययन  नहीं  किया  क्या  जिससे  यह  पता  चलता  हो  कि  मह  ओोषधि
 परम्परागत  वाहिका-विस्फा रकों  का  स्थान  ले  सकती  इस  ओषधि  को  देश  में  बेचने  के  लिए  वर्ण
 1975  में  अनुभोदित  कर  दिया  गया

 शुलरात  को  टक  बेगनों  के  रैकों को  सप्लाई

 1433,  थी  रणजीत  सिह  गायकवाइ़  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1986  के  दौरान  रेल  मश्त्रालय  ने  गुजरात  राज्य  में  अकाल  पीड़ित  राजकोट
 जिले  में  पानी  के  परिवहन  हेतु  राज्य  को  टैंक  वेगनों  के  रेक  प्रदान  किये

 यदि  तो  प्रतिदिन  कितने  रेकों  का  संचालन  किया  गया  तथा  कितने  दिन  राजकोट  को
 पानो  ले  जाया  गया  और

 इस  प्रयोजनाथे  रेल  मस्जालय  ने  कुल  कितना  भाड़ा  जिया  है  ?

 रेल  सम्तालय  के  राज्य  जरत्री  साधवशाव  :  हां  ।

 राजकोट  शहर  के  बड़ी  लाइन  पर  56  दिन  1.8  रेक  प्रतिदिन  और  मीटर  लाइन
 पर  46  विन  2.2  रेक  प्रतिदिन  पानी  का  लदान  किया  जाता

 इस  संचालन  के  लिए  माल  भाड़ा  प्रभार  की  राशि  1.23  करोड़  रुपये
 ह

 इलाहाबाद  डिवोअजंन  में  सामाम॑  धौर  पासल  भेअमें  शोर  छड़ाने  का

 काम  करने  वाली  सोसाइटियां

 1434.  श्रौ  बलराम  सिह  यादव  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इलाहाबाद  में  सामान  और  पासल  भेजने  ओर  छूड़ाने  का  काम  करने  बाली

 कितनी  सोसाइटियां  हैं  और  उनके  नाम  क्या

 उनमें  से  किन््हीं  सोसाइटियों  को  काली  सूची  में  डाला  गया  तो  उनके  नाम  क्या
 भौर

 उन  सोसाइटियों  के  नाम  वया  हैं  जो  बहुत  भक्छा  कार्य  कर  रही  हैं  और  तत्संबंधी  जेस्व
 ध्योरा  कया  है  ?

 रेल  सम्जालय  के  राज्य  सन्त्री  साधवराव  :  इलाहाबाद  मंडल  में  इस
 निम्नलिखित  तीन  सोसह॒त्यों  के  पास  माल/पारसंल  सप्लोई  का  ठेका  है  :-.....

 जता  लेबर  कीआंप०  सोसाइटी
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 (7)  मैसस  रेलवे  सहकारी  श्रम  संविदा  समिति  टूंडजा

 (॥)  मैसस  गुसंर  सरपति  सहकारी  श्रम  संविदा  समिति  मिर्जापुर  ।

 उपयुक्त  में  स ेकोई  भी  सोसाइटो  इस  समय  इलाहाठ/द  मंडल  पर  काली  सूची  में

 नहीं

 सभी  सोसाइटियों  को  संतोषजनक  ढंग  से  काम  करना  हैं  ता  अन्यथा  उनके  बिरुद्
 कारंवाई  की  जाती

 |

 तृत्रीक्षो रिन  ताप  बिजली  संयंत्र  को  कोयला  ले  जाने  के  लिए  वेगनों  को  कमो

 1435.  भरी  एस०»  सुन्दर  राजन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तूतीकोरिन  ताप  बिजली  संयंत्र  तमिलनाडु  को  वेगन  उपलब्ध  होने  के  कारण

 अपेक्षित  मात्रा  में  कोयला  प्राप्त  नहीं  हो  रहा  और

 यदि  तो  उपर्युक्त  ताप  बिजली  संयंत्र  के  लिए  रेल  द्वारा  कोयले  की  पर्याप्त  सप्लाई

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 रेल  मग्तालय  के  राज्य  पम्ती  साधवराव  :  जी

 प्रश्न हो  वहीं  उठता  ।

 इंडिया  उड़ान  1987

 1436.  श्री  मानिक  रेड्डी  :  क्या  सागर  विसानम  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  इंडिया  एरोमाडलਂ  उड़ान  1987  मूल  परियोजना  ओर  कार्यक्रम  के  अनुसार
 सफल  रही  है  (।  1987  का  हिन्दुस्तान  ;

 क्या  इस  परियोजना  की  निर्माण  लागत  में  बचत  करने  हेतु  किसी  परोक्षण  केन्द्र  के
 पास  कम  दूरी  के  अन्दर  उसको  संभाभ्यता  के  बारे  में  पता  नहीं  लगाया  जा  सका  है  अथवा  इससे

 अनुभव  प्राप्त  नहों  किया  सका  और

 इस  परियोजना  से  क्या  लाभ  मिलने  को  है  भोर  इस  पर  अब  तक  प्रत्यक्ष  और

 परोक्ष  रूप  से  कुल  कितना  खर्द  किया  गया  है  तथा  क्या  इसे  विज्ञान  और  प्रोद्योगिको  विभाग  द्वारा

 उपमोयी  पाया  गया  है
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 सागर  विमानन  मस्जालय  के  राज्य  सम्त्रो  जगदीद  :  मूल  परियोजना

 ओर  कार्यक्रम  के  एरो  क्लब  आफ  इंडिया  के  तत्याधान  में  आयोजित  द्रांस  इंडिया  एरो

 लिग  1987  कन्या  कुमारी  से  जम्मू  तक  अभियान  के  दिल्ली  से  परे  उड़ान  भरवे

 के  लिए  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  अनुमोदन  बापस  ले  लिए  जाने  के  कारण  अभियान  के  मार्ग  को  दिल्ली  से

 जयपुर  कर  दिया  गया  इस  परिवतंन  किसी  भी  प्रकार  उद्देश्य  अथवा  अभियान  के  स्वरूप  में

 कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  ।  अभियालत  सफल  रहा  ।

 हैदराबाद  से  पुणे  तक  प्रयोगात्मक  आधार  पर  अभियान  पहले  ही  संचालित  किया  जा

 श्रूका  है  श्लोर  इससे  सफल  परिणामों  के  कारण  देश  के  आर-पार  उड़ान  भरी  गई

 इस  परियोजना  के  देश  में  हवाई  जागरूकता  फैलाना  और  विमातन  खेल-कूद  में

 प्रोत्साहन  प्रदान  करना  ट्रांस  इंडिया  एरोमाडलिंग  उड़ान  के  लिए  वित्तीय  व्यवस्था  निजी

 निधियों  से  की  गई  विज्ञान  ओर  तकनीकी  विभाग  को  एरोम।डलिंग  और  एयरोनिक्स  में  कोई

 विशेषज्ञता  प्राप्त  नहीं  है  ।

 ग्लाइडिंग  क्लब

 1437.  भो  धणर  सिह  राठवा  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  प्रचालनरत  रलाइडिग  क्लबों  की  स्ंढया  कितनी  है  और  वह  वहां  कहां-कहां

 स्थित

 क्या  युवाओं  को  विमान  चालन  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  देश  में  ऐसे  ओर  क्लब  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान

 डिंग  क्लब  स्थापित  किए  जामे  की  सम्भावना  भोर

 कया  गुजरात  राज्य  में  भी  र्लाइडिंग  क्लब  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  यदि

 तो  किस  स्थान  पर  ?

 मागर  जिमानन  संलालय  के  राज्य  संत्रो  जगदोश  :  इस  समय  16

 ग्लाइडिंग  क्लब॒/विंग  हैं  जिनके  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिए  मये

 अभी  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 ओर  प्रश्न  ही  नहों  ढठते  ।
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 ॥७₹़?७क४  मनन  5  स्े:ोनोतऊ-

 मम  मकमन  नाक

 >-->-ेनरअ>म>मरकमक» >>»  नमन»  नमक

 विवरण

 Vets रलाइडिग  क्लज/विग  की  सूची
 न

 ग्लाइडिंग  क्लब/विग  के  नाम

 अहमदाबाद  ग्लाइडिंग  और  फ्लाइंग  क्लब

 दिल्ली  ग्लाइडिग  क्लब

 बिरला  ग्लाइडिंग  क्लब

 ई०एम०पी०  फ्लाइंग  और  ग्लाइडिग  क्लब

 दयोलाली  ग्लाइडिंग  क्लब

 सला्रडिग  और  सोरिग  आई०भाई०टी  ०

 कानपुर

 आगरा  रलाइडिग  क्लब

 केन्द्रीय  ग्लाइडिंग  बलब

 बिहार  फ्लाइंग  ग्लाइडिग  विग

 नादत  इंडिया  फ्लाइंग  ग्लाइडिंग  विग

 हिसार  विमानन  ग्लाइडिग  विग

 पटियाला  विमानन  ग्लाइडिग  विग

 भमृतसर  विमानन  ग्लाइडिग  विंग

 राजस्थान  फ्लाइंग  ग्लाइडिग  विग

 लुधियाना  विमानन  ग्ल|इडिंग  विग

 पिजोर  विद्वान  क्लब

 दिल््सो-गुजरात  बिसान  सम्पर्क

 माई  सावधि  :  क्या  सागर  विसानन  मंत्री यह  बताने शजाबेन  रामजो रजादेंगे  ९६ शीख्तो  पटेल

 की  छुपा  करेंगे  कि  :

 खिश्थित  उत्तर

 स्थान

 अहमदाबाद

 नई  दिल्ली

 पिलानी

 राथपुर  मध्य

 तासिक

 कानपुर

 आगरा  केंट

 हैदराबाद

 पटना

 जालंधर  ढंन््ट

 पटियाला

 अमृतसर

 जयपुर

 लुधियाना

 पिजौर
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 क्या  राजकोट  को  दिल्ली  और  गुजरात  के  अन्य  महत्वपूर्ण  शहरों  के साथ  विमान्र  सेवा

 से  जोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 (a)  यदि  तो  इस  दिशा  में  उठाए  ये  कदमों  का  ब्योरा  क्या  है  भोर  इस  विमान  सेवाओं

 को  शुरू  करते  का  संभावित  कार्य  क्रम  क्या  है  ?

 सागर  विज्ञानत  संत्रालय  के  उप  संज्री  :  इण्डियन

 एयरमाइस्स  का  राजकोट  को  दिल्ली  के  साथ  विमान  सेवा  से  जोड़ने  का  विचार

 अतिरिक्त  विमान  क्षमता  उपलब्ध  कर  दिये  जाने  पर  इंडियन  एयरलाइन्स

 शाजकोट  को  दिल्ली  के  साथ  जोड़ने  पर  विचार  करेगी  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  हारा  किराए  में  वृद्धि  क ेविरद्ध  दायर  को  नई  यादिका

 1439.  भीमती  पटेल  रसाबेव  रामजी माई  समावलि  :  क्या  नागर  बिमानमन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विगत  समय  में
 किराये

 में  वृद्धि  के  विरद्ध  इंडिभन  एयरलाइंस  निगम

 के  विरुद्ध  गुजरात  उच्च  स्थायालय  में  कोई  याचिका  दायर  की  गई  यदि  तो  उस  याविका  के

 क्या  परिणाम  निकले  और

 कया  उपरोक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इंडियन  एयरलाइंस  निगम  द्वारा  किरायों  में  ताया

 बुद्धि  उचित  है  ?

 सागर  विभागन  भंजालय  के  राज्य  संत्रो  जगदोश  :  जी  मामला
 भरी  भी  युजरात  उच्च  भ्यायालय  में  अनिर्णीत  पड़ा  हुआ  है  ।

 हां  ।  इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  किराये  में  कोई  भी  गुजरात  उच्च  स्यायालय
 की  अनुमति  लेने  के  बाद  उन्हों  के  द्वारा  कार्यान्वित  को  जाती  है  ।

 दिल्लो  विमान  सेवा  का  बिसम्य  से  ललना

 1440.  झी  मोहन  भाई  पहेल  :  क्या  सागर  विभानन  अन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली-मास्कों  मार्य  पर  बोइंग  707  के  स्थान  पर  चलाए  जाये  से

 यह  सेवा  बिटकुल  अस्त  व्यस्त  हो  गई.है  ओर  कई  बार  यह  24  से  36  घंटे  देर  से  पहुंचती

 बोइंग  707  के  स्थान  पर  एभर-बस  310  कब  स्रे  चसाई  भा  रहीहे  भोर  इस  सेवा  के

 देर  के  पहुंचवे  के  क्या  कारण  थोर
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 इस  सेवा  को  ठीक  समय  चलाने  के  लिए  वया  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 सागर  विमानन  भरजालय  के  राज्य  भन्त्री  जगदोश  एक्स्टेनडेड  रेंज

 ट्विन  इंजिन  परिचालनों  के  तहत  प्रतिबंधों  और  मास्को  भौर  मार्य  में  मौसम  खराब  होने  ढ्ी  वजह
 दिल्ली-मास्को  मार्ग  पर  एयर  इंडिया  को  कुछ  उड़ानों  की  समय-सा  रथणियां  विषटित  की  हुई

 भारत--यू  ०एत०एस०आर०  मार्ग  पर  पहले  उड़ानें  विमान  द्वारा
 चालित  की  जाती  इन  पुराने  विमानों  जो  अपनी  निदिष्ट  सेवा  काल  से  भी  ज्यादा  सेवा  दे

 चुके  बदलना  आवश्यक  पाया  गया  था|  एयर-बस  10-300  प्रकार  के  विमानों

 विमानों  के  बदलने  के  लिए  चुना  गया  एयरबस  विमानों  के  सोथ  दिहलो-मास्को

 चालन  1986  में  श्ारम्भ  किए  गये  थे  ।

 समय-पावन्दी  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  मास्को  को  उड़ानें  अब  शारजाह  में  तकनी की
 के  साथ  परिचालित  की  जा  रही  1987  मास्कों  को  उड़ानों  में  कोई  विलम्ब

 नहीं  हुआ  है  ।

 परियोजना

 1441.  भरी  भोहन  माई  पटेल
 भी  हमर  सिह  राठवा  »  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भी  छोतुमाई  गामित  )

 कया  नमंदा  परियोजना  के  निर्माण  का  में  विलम्ब  हो  रहा

 यदि  तो  बिलम्ब  के  क्या  कारण  ओर

 समस्या  का  सम्राधान  करने  के  लिए  क्या  कदम  छठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  परियों  थगा  के

 निर्माण  काय  में  और  आगे  विलम्ब  न  हो  ।

 जल  संसाधन  मंत्री  से  पर्यावरण  को  दृष्टि  से  तथा  बन
 1980  के  अस्तमंत  स्वीकृति  हेतु  सरदार  सरोबर  परियोजना  ओर  ममंदा

 सागर  परियोजना  परीक्षणाधीन

 बसਂ  झरीदने  के  लिए  जापान  के  साथ  ऋण  समभझोता

 1442.  भी  कोे०  प्रधानो  :  क्या  सागर  जिमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृषा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  मे  9  बसਂ  खरीदते  के  लिए  आठ  जापानी

 बैंकों  क ेसाव  800  लाल  डालर  के  ऋण  समझोते  पर  हस्ताक्षर  किए  भोर
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 सक्वननपननननन-++>+++3 सागर विसानन संत्रालय के राज्य मंत्री (भी जगदीश टाइटलर) : (क) और (ख)

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 सागर  विसानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और  एयर

 इंडिया  मेससे  यासुदा  ट्रस्ट  एण्ड  बेकिंग  कम्पनी  सिंगापुर  को  अगुआई  में  जापान  के  आठ  बैंकों  के

 एक  संघ  के  साथ  800  लाख  अमरीको  डालर  के  लिए  एक  करार  पर  हस्ताक्ष  र किए  यह  2200  लाख

 डालर  के  निर्यात  क्र डिट  जिसे  बकाया की  एयरबस  विमानों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  लिया

 गया  से  के लिए  लाख  डालर  के  अप्राप्ठ  बकाया  की  आंशिक  वित्त  व्यवस्था  करने  के  लिए  है  ।  800

 लाख  डालर  के  लिए  जो  फ्लेटਂ  पर  आधारित  निर्धारित  ब्याज  ऋण  में  बदले  जाने

 के  विचारणीय

 पांच  विमान  पहलें  हो  एयर  इंडिया  को  दे  दिए  गये  हैं  और  शीघ्र  ही  छठा

 विमान  दे  दिया  जायेगा

 मूतियों  को  चोरी

 भी  के०  प्रधानों  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 विदेशों  से  अब  तक  देश  में  मूर्तियों  की  चोरी  के  राज्य-बार  कितने  मामले  हुए
 आफ

 हैँ  3

 भारत  से  विदेशों  को  मूतियों  की  तस्करी  के  कारण  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  हुई

 न्क  न्न्क्की

 सामव  संसाधन  विकास  संतालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  देश  में  से  तक  राज्यवार  हुई  मृतियों  की

 चोरी की संख्या नीचे दी गई है : क्रम सं० राज्य|संध शासित क्षेत्र मामलों की मूर्तियों की सं० 2 3 4 आन्भ्र प्रदेश 24 2 असम शून्य शून्य 3. अरुणाचल प्रदेश शुन्य शून्य 4. बिहार श्म्प शून्य 5 दिल्ली श्न्य श्म्य
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 2  3  4

 6...  दमन  और  दीव  शून्य  झम्य

 7...  गुजरात  शुन्य  शूम्प

 8...  हरिकाणा
 झ्न्य  शून्य

 9...  हिमाचल  प्रदेश  शम्य  श्न्य

 10.  जम्मू  और  कश्मीर  श्न्य  श्न्य

 11.  कर्नाटक  1

 12,  केरल  श्म्य  शून्य

 13...  अध्य  प्रदेश  2  3

 14...  महाराष्ट्र  2  2

 15.  मणिपुर  श्स्य  शून्य

 16.  मेघालय  शून्य  शून्य

 17.  मिजो रम  श्न्य  शुन्य

 18  नागालैंड  झ्न्य  झ्न्य

 19  उड़ीसा  5  13

 20  पंजाब  शून्य  शुम्य

 21.  पांडिचेरी  ||  2

 22.  राजस्थान  है  17

 23.  सिक्किम  श्स्व  शून्य

 ५
 24.  तमिलनांड  6  16

 25. =  भ्िपुरा  श्म्य  झ्न्य

 26.  उत्तर  प्रदेश  11  ,  19
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 ]  2  3  4

 27.  पश्चिम  य॑  1  9

 28.  खण्डीगढ़  झन्य  शप्य छ  e

 ऊपर  दर्शायी  गई  संख्या  देश  में  मृतियों  की  चोरी  की  विदेशी  मुद्रा  की  हानि

 होने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 दिल्लो  परिवहन  निगम  द्वारा  ग्रवकादा  दिल्लस  के  प्रलावा  ह्य  दिनों  में
 जार  रुपए  के  टिकट  को  सुविधा  समाप्त  किया  जाना

 1444,  श्रीमती  माधुरी  सिह  :  क्या  जल-भूतल  परिथहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  अवकाश  दिवस  के  अलावा  अस्य  दिनों  में  चार  रुपए  के

 टिकट  की  योजना  समाप्त  कर  दिए  जाने  के  क्या  कारण  और

 (@)  क्या  इस  योजना  को  फिर  से  शुरू  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेदा  पायलट  )  :  इन  टिकटों  को  बन्द
 करने  के  मुख्य  कारण  थे--कंडक्टरों  द्वारा  इन  टिकटों  को  जारी  करने  में  कठिनाई  खासकर
 ब्यस्त  घंटों  में  और  यात्रियों  द्वारा  सुविधा  का  दुरुपयोग  जिससे  दिल्ली  परिवहन  की  आय  में  गिराबट

 जी

 मध्य  प्रदेश  में  मवोदय  स्कूल

 1445.  श्री  के०  एन०  प्रधाम  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मध्य  प्रदेश  के  किन-किन  जिलों  में  नवोदय  स्कूल  श्लोलने  के  लिए  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए
 भौर

 इस  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मम्त्रालय  में  शिक्षा  शौर  संरक्षति  विभागों  में  राज्य  मन््त्रो

 कृष्णा  :  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  व  1986-87  और  1987-88  के  दौरान

 लिखित  जिलों  में  नवोदय  स्कूल  खोलने  के  लिए  प्रस्ताव  भेजे  -
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 1986-87  7

 2...  झाबुबा

 3  टीकमगढ़

 4.  विविशा

 5.  होशंगाबाद

 6.  बरगीनार

 7...  रायपुर

 8.  पन्ना

 9.  नरत्तिगपुर

 1987-88

 छत्तरपुर

 2  देवास

 3...

 4...  दुरगे

 5.  बिलासपुर

 6.  खंडवा

 7...  छिंदवाड़ा

 8...  पश्चिमी  तिमाढ़

 9,  दामोह

 10.  राजगढ़

 11...  सामर
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 25.

 मांडला

 मंदसोर

 राजनंदनगांव

 इन्दौर

 खरगोन

 सिंधी

 5  1987

 वर्ष  1986-87  के  लिए  प्रस्तावित  उपरोक्त  9  जिलों में  से  निम्नलिखित  जिलों  में  7

 नबोदय  विद्यालय  खोले  जा  चुके  हैं  :--

 1.

 2.

 वर्ष  1987-88  के  प्रस्तावों  को  अभी  अनुमोदित  किया  जांगा  है  ।

 जे

 9

 ७9

 #

 ७

 झाबुआ

 टीकमगढ़

 होशंगाबाद

 रायपुर

 बनना

 नरसिगपुर

 जबलपुर
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 पुरस्कार  जोतने  वाले  खिलाड़ियों  फो  सहायता

 1446,  कुमारी  समता  बन  जो  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ं

 क्या  सरकार  ने  विगत  समय  में  अनेक  बार  देश  का  नाम  ऊंचा  करने  वाले
 स्वर्ण  पदक  विजेताओं  तथा  अजू  न  और  अन्य  प्रतिष्ठापूर्ण  पुरस्कार  प्राप्त्कर्ताओं  की  वर्तमान  आविक
 दक्षा  के  सम्बस्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  कराया

 यदि  तो  क्या  सरकार  उनकी  आध्थिक  दशा  से  संतुष्ट  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सन्त्रालय  में  यूवा  कार्य  शोर  खेल  तया  महिला  धोर  बाल  विकास
 बिभाणों  में  राज्य  मन्त्री  मारप्रेट  :  से  जबकि  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण  नहीं
 किया  गया  फिर  भी  सरकार  इस  बात  को  मानती  है  कि  ऐसे  खिलाड़ी  जिन्होंने  अपने  गत

 निष्पादन  से  देश  का  सम्मान  बढ़ाया  है  ओर  वे  अब  अपंग  हैं  अथवा  या  तो  वे  या  उनके  परिवार

 ग्रस्त  परिस्थितियों  में  को सहायता  करना  अपेक्षित  इसको  ध्यान  में  रखकर  सरकार  ने  पहले  ही
 खिलाड़ियों  के  लिए  राष्ट्रीय  कल्याण  कोष  स्थापित  किया  है  जिसमें  ऐसे  ख्विलाड़ियों  को  या  सम्बन्धित

 खिलाड़ी  के  जीवित  न  रहने  के  मामले  में  उनके  परिवार  को  वित्तीय  सहायता  देने  की  व्यवस्था

 खड़गपुर  रलवे  स्टेदान  प८  स्थित  प्रतिक्षालय

 1447.  भी  नाशायण  चौबे  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  खड़गपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  पुराने  बुकिंग  कार्यालय  के  निकट  दो

 प्लेटफार्मों  के  मध्य  स्थित  प्रतीक्षालय  बन्द  कर  दिया  गया

 क्या  सरकार  को  प्रतीक्षालय  की  सुविधा  के  अभाव  में  यात्रियों  को  हो  रही  बेहद  परेशानी

 की  जानकारी  ओर

 यदि  तो  क्या  द्वितीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिए  नये  बुकिंग  कार्यालय  के  पास  एक  नये

 प्रतीक्षालय  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव

 रेल  मम्म्ालय  के  राज्य  मनन््जो  माधवराव  :  जी

 भौर  प्रश्न  ही  नहीं

 रा
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 धौर  प्रामोण  विकासਂ  विषय  पर  राष्ट्रीय  बिचार  गोष्ठी

 1448.  झी  चिन्तासणि  जेमा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि:ः

 क्या  हाल  ही  में  और  ग्रामीण  विकासਂ  विषय  पर  एक  राष्ट्रीय  विचार  गोष्ठी

 आयोजित  की  गई  और

 यदि  तो  महिलाओं  का  विकास  करने  के  लिए  सुझाये  गये  कदमों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सम्त्रालय  में  युवा  कार्य  श्लौर  खेल  तथा  महिला  शोर  बाल  विकास

 बिमागों  में  राज्य  मन््त्री  मारप्रेट  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  एड्स  नियरल्रण  नोति

 1449.  भी  लगल्ताथ  पटनायक  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  विभाग  ने  राष्ट्रीय  एड्स  नियन्त्रण  नीति  के  लिए
 पोजना  आयोग  की  स्वोक्ृति  हेतु  6  करोड़  रुपये  की  योजना  प्रस्तुत  की  और

 यदि  तो  कया  आयोग  की  स्वीकृति  प्राप्त  हो  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परियार  कल्याण  सस्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  सरोज  ख़ापडें  )  :

 शोर  जी  योजना  आयोग  से  अभी  तक  कोई  ओपचारिक  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई
 वर्ष  1987-88  के  दोरान  इस  कार्यक्रम  के लिए  50.00  लाख  रुपये  निर्धारित  करके  रखे  गए  हैं  ।

 संगलोर  में  विमान  प्रशिक्षण  स्कूल  की  स्थापना

 1450.  श्री  श्रीकान्त  दस  तरसहराज  वाडियार  :  क्या  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की

 क्षपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  मंगलोर  में  विमान  प्रशिक्षण  स्कूल  स्थापित  करने  का  विचार

 कया  उस  विमान  प्रशिक्षण  स्कूल  के  लिए  एक  सेंसरट्रेनर  विमान  आयात  करने  का  विचार
 भोर

 गदि  तो  कया  केसद्रीय  सरकार  ने  एक  सेंसर  ट्रेदर  विमान  भायात  करने  के  लिए
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 विदेशी  मुद्रा  जारी  की  है  ?

 सागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  बंगलौर  में  जक्कर

 हवाई  अड्डे  पर  एक  सरकारी  फ्लाइंग  प्रशिक्षण  स्कूल  है  जिसकी  शाखा  मंगलौर  में  नागर  विमानन

 महानिदेशालय  हारा  दी  जाने  वाली  सहायता  के  प्रयोजन  के  लिए  दोनों  केन्द्रों  को एक  ही  माना  जाता

 एरो  क्लब  आफ  इंडिया  द्वारा  बंगलौर  स्थित  सरकारी  फ्लाइंग  प्रशिक्षण  स्कूल  को  एक
 चैसता  प्रशिक्षक  विमान  दिया  गया  है  जिसका  उपयोग  उनकी  मंगलौर  स्थित  शाश्था  में  भो  किया  जा
 सकता  है  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कर्नाटक  में  संस्कृत  ध्रमुसंघान  भ्रकादमो

 द्वारा  मूलभूत  सुविधाएं

 1451,  भरी  श्रीकान्त  दत्त  नरसिह  राज  वाडियार  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह्
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  में  संस्कृत  अनुसंघान  अकादमी  द्वारा  मूलभूत  सुविधाओं  का  विकास

 करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  क््या-बया  सुविधाएं  उपलब्ध  कराई

 क्या  उक्त  संस्थान  के  दूसरे  चरण  के  कार्यान्त्रयन  सम्बस्धी  प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  सरकार

 की  स्वीकृति  अभी  तक  नहीं  मिली

 यदि  तो  उक्त  संस्थान  के  दूसरे  चरण  के  कार्यकरण  को  कार्यान्वित  करने  में  कितनी

 धनराशि  खर्च  ओर

 उक्त  संस्थान  के  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  स्वीकृत  की  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  भौर  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  मन्त्रो  (  झोसतो

 कृष्णा  :  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  संध  मानव  संसाधन  विकास

 लय  ने  कर्नाटक  सरकार  को  कनारटक  में  मेलकोट  में  संस्कृत  अनुसंधान  की  अकादमी  को  अवस्थापना

 सम्बन्धी  सुविधाएं  प्रदान  करने  कै  लिए  20/-  लाख  रुपये  का  कुछ  अनुदान  दिया  ।

 से  दूसरे  चरण  के  दौरान  उक्त  संस्थान  के  लिए  कर्ताटक  सरकार  को  अनुदान

 प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  संघ  सरकार  के  विचाराधोन  भवस्थापना  सुविधाओं  के  इस  दूसरे  चरण
 बे

 कार्याल्वयन  में  निहित  कुल  व्यय  84/-  लाख  रुपये  का  है  और  उन्होंने  संघ  सरकार  से  26.00  लाख  ३०

 अनुदान  के  रूप  में  देने  का  अनुरोध  किया  है  ।

 148
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 नई  बिल्लो  रेलवे  स्टेशाम  के  प्लेटफार्मों  पर  मोड़  माड़

 1452.  भी  कमला  प्रसाद  रावत  :  कया  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अत्यधिक  भीड़भाड़  के  कारण  सरकार  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्मों  पर

 स्थित  स्टालें  गिरा  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  समय  छोटे  प्लेटफार्मों  स ेचलाई  जा  रही  कुछ  रेलगाड़ियों
 को  बड़े  प्लेटफार्मों  स ेचलाने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  ऐसा  कब  से  शूरू  किया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रैल  सम्त्रालय  के  राज्य  मस्त्रो  माधवराव  :  प्लेटफार्मों  पर  यात्रियों  के

 संचलन  के  लिए  क्षेत्र  में  बद्धि  करने  की  दृष्टि  से  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  नं०  6  और

 पर  कुछ  सस््टालों  का  आकार  घटाया  गया  है  और  कुछ  का  स्थान  बदला  गया

 से  चूंकि  इसके  परिणामस्वरूप  प्लेटफाम  चोड़े  नहीं  हुए  इसलिए  प्रश्न  उत्पस्न

 नहीं  होते  ।

 ]

 कलकसा  अंद  रगाह  में  गाद  जमा  हो  जाना

 1453.  शी  सनत  कुमार  मण्डल  :  क्या  जल  भूतल  परिवहन  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  कलकत्ता  बंदरगाह  में  बहुत  अधिक  गाद  जमा  हो  जाने  के  कारण  यह  जहाजों  के

 आने-जाने  क॑  लिए  तेजी  से  अनुपयुकत  होता  जा  रहा

 क्या  प्रबंध  की  समस्याओं  के  कारण  तलछटाई  के  काम  में  भी  रुकावट  आ  रही

 क्या  तसछटाई  के  बाद  कणीकार  सामग्री  की  गाद  में  बुद्धि  होती

 क्या  इस  बंद  रगाह  को  नोवहन  के  लिए  खुला  रखने  के  इसमें  गाद  जमा  न  होने  देने

 के  उद्देश्य  स ेकोई  नई  तकनीक  विकसित  की  गई
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 (६)  यदि  तो  तत्सस्थन्धी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्भालय  के  राज्य  सन््त्रो  राजेश  :  तथापि

 हुंबली  नदी  गाद  जमा  होते  की  समस्या  से  ग्रस्त  है  किन्तु  फलका  पोर्ट  में  जितना  डथाव  उपलब्ध

 वह  पत्तन  में  हैंडल  किए  जाने  वाले  ट्रेफिक  की  किस्म  और  मात्रा  के  लिए  पर्याप्त  समझा  जाता

 है  ।

 ओर

 सै  बेलारी  बार  कौ  समस्या  में  सुधार  लाने  सहित  हुगली  मुहाने  की  सकल  नौगस््यता

 सुधारने  के  लिए  एक  व्यापक  स्क्रीम  बनाई  जा  रही  व्यापक  स्कोम  में  (1)  तयावारा  द्वीप  के  उत्तरी
 सिरे  क॑  निकट  सुरक्षा  (11)  निकषित  सामग्री  को  तट  पर  रखने  की  व्यवस्था  हित  बेलारी

 बार  में  बड़े  पेमाने  पर  निकर्षण  (IIL)  तट  सुरक्षा  (IV)  हाइड्रोमेट्रिक  अकड़े  एकत्र
 करने  के  लिए  शामिल

 भोवबहन  ऋणों  के  देथ  ब्याज  झौर  भुगतान  न  करने  के  प्रथंदण्ड  को

 जीरो  बेस्ड  आण्डों  में  बदलने  का  प्रस्ताव

 1454.  शी  सन्त  कुसार  मण्डल  :  क्या  जल-भूतल  परिबहुन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  भारतीय  नौबहन  द्वारा  लिए  गए  ऋणों  के  बकाया  ब्याज  और  मूलधन
 न  लौटने  क॑  जुर्मानों  को  जीरो  बेस्ड  बाण्डों  में  बदलने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 उन  नौवहन  कम्पनियों  के  नाम  कया  हैं  जिट  पर  ऋण  और  दाण्डिक  ब्याज  की  राशि
 बकाया

 इन  बाण्डों  का  धारक  कोन  ओर

 (३)  नौवहन  विकास  निधि  समिति  का  भविष्य  क्या  होगा  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राश्य  मंत्री  राजेश  :  (१),  भोर

 नोबहन  विकास  निधि  समिति  के  बन्द  होने  पर  उसकी  परिश्रम्पत्तियां  और  देयताएं  सरकार  द्वारा

 भधिगृहीत  कर  ली  जाएंगी  और  उसका  प्रवरध  एस०  सो०  आई०  सो  भाई०  हारा  किया
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 रुण्ण  नोवहन  कम्पनियों  की  व्यावहारिकता  के  आधार  पर  एस०  सी०  आई०  सी०  आई०  द्वारा  उनके

 लिए  उपयुक्त  पुनर्वास  की  एकमुश्त  विधि  तैयार  की  जाएगी  जिसमें  बकाया  ब्याज  और  ऋण  के  कुछ
 भाग  को  विभिन्न  रूपों  में  बदलना  शामिल  हो  पकता  ज॑से  जीरो  बेस्ड  बांडों  सहित  शेयर  ओर  ऋण

 पत्र  ।  ऐसी  परिकल्पना  को  जा  रहो  है  क्योंकि  अन्तर्राष्ट्रीय  मालभाड़ा  मंडो  में  अनवरत  मंदी  के  कारण

 कम्पनियां  बकाया  ऋण  अदा  करने  में  असमर्थ  उपरोक्त  परिवर्तन  के  फलस्वरूप  ये  उपादान  सरका  र

 या  हसके  एजेंट  के  पास

 जिन  दोषी  कम्पनियों  की  ओर  ऋण  ओर  दण्ड-ब्याज  बकाया  उसको  सूचों  संलग्त

 विवरण  में  दी  गई

 (8)  नोवहन  विकास  निधि  समिति  को  बन्द  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  और  नोबहम
 विकास  निधि  समिति  1986  अधिनियमित  कर  दिया  गया  अधिनियम  के

 उपबन्धों  के  अनुसार  नौवहन  विकास  निश्चि  समिति  को  बन्द  करने  को  तारोख  निर्दिष्ट  करते  हुए  एक

 अधिसूचना  जारी  की  जानी
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 इंडियन  एयरलाइस्स  कार्पोरेशन  को  प्रापरेदन  सेबाहों  में  सुधार

 1455.  थी  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दृण्डियन  एयरलाहन्स  के  विमानों  के  शोचालय  हवाई  अड्डों  पर

 सेवाएं  जसंतोष  उड़ान  सेवाओं  में  व्यवहार  छपेक्षापू्णं  और  विमान  सेवाओं  के  आगमन  कौर

 प्रस्थान  में  प्रायः  विलम्ब  होता  ओर

 यदि  तो  मूल  किरायों  में  वृद्धि  करते  सरकार  का  इस  स्वदेशी  विमान  कम्पनी

 की  सम्पूर्ण  आपरेशनल  सेवाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विधार  है  ?

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राजुय  संत्रो  लगदीदा  ओर

 तथापि  अपने  समस्त  परिचालन  स्थितियों  में  सुधार  लाया  जाना  इंडियन  एयरलाइन्स  का  सतत्

 प्रयास  रहा

 में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  सरस्मत

 1456.  भरी  डमर  लाल  बेठा  :  कया  जल-झूतल  परियहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1986-87  के  दोरान  1987  बिहार  के  राजमार्गों  की  मरम्मत

 ओर  रखरकश्याव  के  लिए  प्रत्येक  सड़क  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राष्ट्रीय  राजमार्ग  गत  वर्ष  बाढ़  से  बुरी  तरह  टूट  गए  किन्तु

 आज  तक  उनकी  मरम्मत  नहीं  की  गई  ओर

 क्या  सरकार  का  बाढ़  से  दूटे  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  मरम्मत  के  लिए  पर्याप्त  घन

 आवंटित  करने  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्द्ालय  के  राज्य  भन््त्री  राजेश  :  वर्ष  1986-87

 1987  तक  )  के  दौरान  राज्य  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  अनुरक्षण  ओर  मरम्मत  पर  राज्य

 द्वारा  अब  तक  311.30  लाख  रु०  खर्च  किए  जाने  की  सूधना  दी  गई  राजमार्गवार  क्षबन॑

 लिखित  है  :--

 बनना टी  7  >>  खा  िकोोो६न-न  डी  ४5०पफस्फस्फफकस  से  खर्च

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  प्रव  तक  किया  गया  खर्च

 _-.. | । 2 42.547 6
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 4  तः

 23  ॥  17.376

 28  17.729

 9.373

 30  72,347

 3!  103.815

 32  11.898

 33  36.067

 311.297

 पिछले  वर्ष  बाढ़  के  कारण  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  कुछ  खण्ड  क्षतिग्रस्त  हो  गए  थे  भोर

 आपात  कालीन  निर्माण  कार्य  पहले  ही  शुरू  किए  जा  चुके

 वर्ष  1986-87  के  दोरान  राज्य  में  बाढ़  से  हुई  क्षति  की  मरम्मत  के  लिए  अब  तक

 279.77  साथ  रुपए  की  राशि  रिलीज  की  जा  चुकी

 केरल  में  खेलों  के लिए  भाधा  रभूत  सुविधाशों  का  विकास

 1457.  भरी  टो०  बशीर  :  क्या  सानव  संसाधस  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  केरल  में  खेलों
 के

 लिए  आधारभूत  सुविधाओं  का  विकास  करने  के

 सम्बन्ध  में  छेरत  सरकार  से  कोई  परियोजना  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 कया  केरल  सरकार  ने  केद्रीय  सरकार  से  इस  परियोजना  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने

 का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  केंद्रीय  सरकार  ने  संबंध  में  क्या  कारबाही
 की

 नि
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 सानथ  संसाधन  विकास  मसत्रालय  में  यथा  कार्य  झौर  खेल  तथा  महिला  भोर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  सरत्ी  मारप्रेट  :  से  केरल  सरकार  से  राज्य

 में  खेल  अवस्थापन  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  हेतु  समय-समय  पर  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 करती  रही  राज्य  सरकार  ने  कुछ  प्रस्ताव  भेजे  जिसमें  वर्तमान  अवस्थापन  सुविधाओं  को  बढ़ाने
 और  एक  एन०आई०एस०  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  के  अलावा  नगरपालिका  शहरों  में  32

 स्टेडियमों  के  6  इनडोर  स्टेडियमों  के  2  3  सिथेटिक  ट्रेक  और  2  खेल

 समूह  शामिल  है  और  इस  संदर्भ  में  27.50  करोड़  रु०  तक  की  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  मांगी  उन

 प्रस्तानों  के  बारे  में  जिसके  लिए  करल  सरकार  से  अपेक्षित  ब्योरे  प्राप्त  हुए  वर्ष  198८-87  में  126

 जशाख  र०  फी  राशि  मंजूर  की  गई

 बड़ी  लाइन  पर  रेल  गाड़ियों  के  संचालन  को  यूनिट  लागत

 1458,  श्री  सो०.जंगा  रेह्टो  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  3  वर्षों  के

 शौरान  प्रत्येक  वर्ष  में  बडी  लाइन  पर  यात्रियों  तथा  माल  के  यातायात  में  बिजली

 डोजल  इंजिनों  तथा  भाप  इंजिनों  से  चलाई  जाने  वाली  गाड़ियों  के  संचालन  पर  अलग-अलग  कितनी

 धमिट  लागत  आई  ओर  चालू  वर्ष  में  यह  लागत  कितनी  आई  तथा  अगले  वर्ष  (1987-88)  के  लिए
 क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 रेल  मंत्राणय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  पिछले  तौन  बर्षों  अर्थात्  198  3-84,
 1984-85  और  1985-86  तथा  चालू  वर्ष  1986-87

 के  दोरान  यात्री  और  माल  यातायात  के  लिए  बड़ी  लाइन  पर  चलाये  गये  डोजल
 ओर  भाष  इंजिनों  के  प्रति  1000)  सकल  टन  किलोमीटर  परिचालन  और  शनुरक्षण  की  लागत  घंलरत
 विवरण  में  वी  गई  है  ।

 1987-88  8  के  बजट  अनुमान  को  संसद  द्वारा  स्वीकृत  कर  दिये  जाने  के  बाद  ही  अगले  बर्ष

 (1987-88)  के  लिए  संभाव्य  यूनिट  लागत  का  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  ।

 विवरण

 1000  सकल  टन  किलोमीटर  के  हिँ्चाब  के  यूनिट
 रुपयों  में

 पात्री  पातापात  गाल  बातायात

 1983-84

 बिजली  27.42  13.84

 डोजल  28.06  18.75
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 198  !-85  यात्री  बाताथात  माल  यातायात

 बिजली  30.86  15.06

 डोजल  30.08  18.35

 भाष  90.71  186.69

 1985-86 6

 बिजली  !३३.59  15.93

 डीजल  32.75  19.41

 भाष  [98.75  197.52

 1986-87

 बिजली  38.10  18.24

 डोजल  37.13  22.23

 भाप  111.98  226.16

 राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक््ता  सवाहकार  परिषद

 1459.  प्रो०  नारायण  चन्द  परादार  :  क्या  रेल  मंत्री  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार
 समिति  के  बारे  में  20  1986  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2598  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  समिति  का  गठन  कर  लिया  गया

 यदि  तो  इसके  सदस्य  कौन-कौन  और  इसका  गठन  किस  तिथि  को  किया

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण  ओर  पिछली  समिति  का  कार्यालय  किस

 तिथि  को  समाप्त  हो  गया  और

 राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  सभिति  का  गठन  कब  तक  किए  जाने  की  सम्भावना

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  साधबराव  :  से  राष्ट्रीय  रेलवे
 उपयोगकर्ता  परामर्श  परिषद  के  गठन  को  अभी  अंतिम  रूप  दिया  जा  रह  है
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 जालू  रेल  परियोजनाों  को  किया  जाना

 1460.  प्रो०  गारायण  चन्द  परादार  :  क्या  रेल  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सभी  क्षेत्रों  और  राज्यों  के  दावों  पर  बिचार  करते  हुए  छठी  पंचवर्षीय
 योजना  में  शुरू  की  गई  चालू  परियोजनाओं  का  निर्माण  काय॑  पूरा  करमे  के  एक  को  छोड़कर  दूसरे
 क्षेत्र  को  प्राथमिकता  देने  के  राष्ट्रीय  आधार  पर  कोई  प्राथमिकता

 यदि  तो  प्रत्येक  जोनल  रेलवे  की  कौन-कौन  सी  चालू  परियोजनाओं  का  निर्माण
 कार्य  छठी  योजना  में  शुरू  किया  गया  था  तथा  3  1980  की  स्थिति  के  अनुसार  भूमि  अर्जन
 ओर  निर्माण  कार्य  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  और

 सातवीं  योजना  में  प्रत्येक  परियोजना  के  लिए  क्या  प्राथमिकता  दी  गई  यदि  तो

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मस्त्रालय  के  राज्य  भन्त्रो  साधवराबव  :  प्रमुख  औद्योगिक

 सामरिक  और  परिचालनिक  आवश्यकताओं  की  पूति  करने  के  लिए  विशिष्ट  नई  लाइत
 परियोजनाओं  को  प्रायमिकता  दो  जाती  है  चाहे  वे  किसी  भी  क्षेत्र  अथवा  राज्य  में  पड़ती  उत्तर

 पूर्वो  क्षेत्र  में  नई  लाइनों  को  भी  प्राथमिकता  दी  जाती

 और  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 छठी  पंचवर्षीय  योजना  में  शुरू  की  गई  अनुमोदित  चालु  नई  लाइन  परियोजनाओं  के  निर्माण
 की  प्रगति  अधिग्रहण  सहित  इस  प्रकार  है  :--

 ऋण०सं०  नई  लाइन  3  को  भूमि  अधिग्रहण  सहित
 निर्माण  को  प्रगति  का  प्रतिशत

 1  2  3

 भध्य  रेलवे  8

 1.  मथ्रा--अलव र

 पूर्व  रंलवे

 2...  लक्ष्मीकास्तपुर--नामखाना  अन्तिम  स्थान  निर्धारण  सम्बन्धी  कार्य  शीघ्र
 पूरा  होने  बाला
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 1  2

 उत्तर  रेलवे

 3.  नंगलडेम--तलवाड़ा

 4.  ऊधमपुर

 5.  भटिडा--बाई  पास  लाइन

 पृथोत्तर  सोमा  रेलवे

 6,  जोगीघोपा  से  गुवाहाटी  तक  बड़ी
 रेल  लाइन  सहित  जोगीषोपा  में

 रेल  एवं  सड़क  पुल

 7.  एकलाखी--बालू  रघाट

 दक्षिण  रेलवे

 8.  करूर---डिडीगुल-मदुरै

 तूतिकोरिन/तिरूनेलवेली

 9.  चित्रदुर्ग

 10.  अल्लेपी  --  कायनकुलम

 दक्षिण  सध्य  रेलवे

 11.  मोतुमारी--जायापेट्ट्ा

 12.  तेलापुर--पात्तनचेरू

 13.  आदिलाबाद

 दक्षिण  पूर्व  रंलवे

 14.  को  रापुट--रायगडा

 तालचेर---सम्बलपुर

 16.  वामलुक--दीषा

 उत्तर

 7  (7  कि०मी०  खोले  जाने  के  लिए  तैयार

 7

 27

 35  (53  कि०मी०  85  में  चालू  की
 कि०मी०  साइडिग  86  में  तेयार  की

 गई

 11

 3

 78

 15

 13  (20  कि०मी०  85  में  चालू  की

 7

 व
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 1  2  3

 पश्चिम  रेलवे

 17,  भुज--नलिया  27

 18.  चित्तोड़गढ़  26

 प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  उल्लिखित  मानदण्ड  के  अनुसार  परियोजनाओं  को
 मिकता  दी  जाती

 श्ादर्श  रेलवे  स्टेशन

 1461.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराह्वर  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे
 स्टेशनों  को  आदर्श  रेलवे  स्टेशनों  का  दर्जा  दिये  जाने  मौर  उनमें  यात्रियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाओं
 की  संक्षिप्त  रूप  रेखा  कया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  रेल  मन्त्रालय  ने  67  स्टेशनों  को
 क्ादशे  स्टेशनों  के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिए  चुना

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजमा  के  दौरान  निर्धारित  मामदंडों  के  अनूसार  इन  स्टेशनों  पर  सभी
 आधारभूत  यात्री  सुविधाओं  जैसे  छतदार  पीने  के  पाती  की  सुविधाएं
 ओर  बेंच  को  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 बरुखों  में  नेत्र  रोगों  का  पता  लगाने  के  लिए  सर्वेक्षण

 1462.  2.  प्रो०  नारायण  चन्द  परादर  :  क्या  स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बतांने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सरकार  ने  छठी  ओर  सातवीं  योजना  के  दोरात  स्कूली  बच्चों  में  ट्रेकोमा  जैसे
 विभिन्न  नेत्र  रोगों  का  पता  उनकी  रोकथाम  करने  ओर  उपचार  करने  के  लिए  कोई  राष्ट्रीय
 सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  सर्वेक्षण  के  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  और  इन  नेत्र  रोगों  की  रोकथ।म  करने
 झौर  इनका  शीघ्र  उपचार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये/उठाने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 क्या  सरकार  काकोई  सर्वेक्षण  करामे  का  विचार  है  तथा  यदि  तो  कब  ? cite

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सरोज  :  से
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 नी  न तत्पर याद  स्ऑस्  5  न् न  बनते

 अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  के  डा०  राजेद्ध  प्रसाद  नेत्र  विज्ञान  केन्द्र  द्वारा  भारत  भर  में

 दृष्टिहीनता  जिसमें  विटामिन  की  मोतियाबिन्द  शामिल  के  बारे  में  जनसंख्या
 आधारित  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  इस  सर्वेक्षण  में  परिवार  के  सदस्य  के  रूप  में  सकल  जाने  वाले
 बच्चों  को  भी  शामिल  किया  गया  यह  सर्वेक्षण  बल  रहा  है  और  1987  के  अन्त  तक  परिणामों  के

 मिल  जाने  की  आशा  है|

 वायुदृत  भादि  विमान  सेवाधों  के  लिए  टर्बो  प्राप  विमान  का  समृल्यांकन
 करने  सम्बस्धो  समिति

 1463.  डा०  बी०  एल  शेलेश  :  क्या  मांगर  विमानम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उनके  मन्त्रालय  ने  फीडर  एयरलाइन्स  वायुदुत  तथा  तटरक्षक  जैसे  अन्य  प्रयोक्ताओं

 के  प्रयोग  के  लिए  नवीनतम  किस्म  के  टर्बो-प्राप  विमानों  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  एक  समिति  गठित
 की

 यदि  तो  हसके  क्या  निष्कर्ष

 कया  यह  सच  है  कि  पिछले  वर्ष  कुछ  विदेशी  निर्माताओं  ने  व्यापार  विनियम  की  शर्तों  के

 आधार  पर  अपने  क्मान  बेचने  को  पेशकश  की

 यदि  तो  क्या  इन  शर्तों  की  जांच  करने  का  विचार  ओर

 (=)  किस  प्रकार  के  विमानों  की  पेशकश  की  गई  है  और  संबंधित  निर्माताओं  के  नाम  क्या  हैं
 तथा  इस  सम्बन्ध  में  उनके  मन्त्रालय  की  कस  प्रतिक्रिया  है  ?

 नागर  विमानन  सन्म्ालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  भोर  इस

 प्रयोजन  के  लिए  वायुदृत  द्वारा  स्थापित  समिति  बाजार  में  उपलब्ध  विभिन्न  प्रकार  के  विमानों  का

 अध्ययन  कर  रह  रही

 से  (४)  विदेशी  निर्माताओं  से  अभी  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  परस्पर

 व्यापार  की  जो  भी  शर्तें  निश्चित  आधार  पर  पेश  की  उनका  मूल्यांकन  किया

 रेजने  में  इस्पात  स्लोपरों  का  प्रयोग  करना

 1464.  डा०  बो०  एल०  शेलेश  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ब्रिटेन  रेल  क्षेत्र  परियोजनाओं  के  लिए  1983  में  किये  गये  समझौते  के

 अस्तर्गत  ब्रिटेन  सरकार  अनुदान  के  एक  भाग  के  रूप  में  भारतीय  रेलवे  को  ब्रिटिश  स्टील  कारपोरेशन

 से  रेलवे  के  इस्पात  स्लीपर  और  तेज  गति  से  चलने  वाली  गाड़ियों  के  लिए  पटरियों  स्पीड

 एपलब्ध  करा  रही
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 I  न  न  न विनय  तन तन  जॉन

 यदि  तो  क्या  तेज  गति  से  चलने  वाली  गाड़ियों  के  लिए  इनमें  से  कुछ  पटरियां

 दिल्ली-इलाहाबाद  रेल  मार्ग  बिछाई  जायेगी  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  मोर

 भारतीय  रेलवे  के किन-किन  रेल  मार्गों  अथवा  में  इन  सलीपरों  ओर  तेज  गति
 से

 खलने  वाली  गाड़ियों  के  लिये  इन  पटरियों  का  उपयोग  किया  जायेगा  ?

 रेल  मरत्रालय  के  राज्य  मस्त्री  माधव  राव  :  निःशुल्क  विदेशी  मुद्रा  के

 अन्तगंत  ब्रिटिश  स्टील  का  रपोरेशन  यू ०  के०  से  इस्पात  के  स्लीपरों  का  और  यू०  क०/भारत  रेलवे  क्षेत्र

 परियोजनाएं  अनुदान  1983  के  अन्तगंत  पटरियों  का  आयात  किया  जा  रहा  है  ।

 ओर  यह  सामान  बड़ो  लाइन  के  मार्गों  पर  उपयोग  के  लिए  है  ओर  किसी  खास
 स्थान  के  लिए  विशेष  तोर  पर  आबंटित  किया  गया  है  ।

 भुवनेश्वर  में  कंसर  ध्नुसंघान  संस्थान  को  स्थापना

 1465,  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :  कया  स्वास्थ्य  श्रौर  परियार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  भवनेश्वेर  में  एक  कंतर  अनुसन्धान  संस्थान  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 कया  इस  प्रस्ताव  के  वर्ष  1926-87  में  कार्यान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 नहीं  ।

 और  उपर्युक्त  को  देखते  हुए  ये  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 कसान  क्षेत्रों  मे ंपानी  का  एकत्र  होता  झोर  भूमि  का  क्षारयुक्त  होना

 1466.  श्ोघतो  जयस्तो  पटनायक  :  क्या  लल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कमान  क्षेत्रों  में  जगह-जगह  पानी  इकट्ठा  होने  ओर  भूमि  के  क्षारयुक्त
 होने  की  जानकारी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 कसान  क्षेत्रों  में  पानी  जमा  होसे  देने  ओर  भूमि  की  क्षारीयता  रोकने  के  लिए  क्या
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 सुधारात्मक  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 जल  संसाधन  संत्री  बो०  :  से  कुशल  वितरण  प्रणाली  तथा
 वेशानिक  जल  प्रबंध  के  अभाव  के  कारण  कुछ  कमान  क्षेत्रों  में  जल-जमाव  तथा  लवणता  का  अनुभव  हुआ
 है  किए  गए  उपचारी  उपायों  में  कुशल  सिंचाई  प्रबन्ध  को  लागू  सतही  तथा  भू-जल  का  संयुक्त

 दोषपूर्ण  पहुंचों  में  नहरों  को  पक्का  करके  जल-रिसाव  को  करना  तथा  जल  विकास  में

 सुधार  करना  शामिल  हैं  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  तोति

 1467.  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  राष्ट्रीय  पुस्तक  नौति  को  अन्तिम रूप  दे  दिया

 यदि  तो  तत्सस््नन्धी  ब्यौरा  क्या

 राष्ट्रीय  पुस्तक  नीति  के  कब  तक  शूरू  किये  जाने  की  संभावना  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  प्रौर  संसक्ृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  से  राष्ट्रीय  पुस्तक  विकास  परिथद  द्वारा  गठित  कार्यकारी  दल  ने

 स  ए  नेशनल  ब॒क  पॉलिसीਂ  नामक  एक  रिणेटं  प्रस्तुत'की  का्यंदल  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 राष्ट्रीय  शिक्षा  तैयार  करते  समय  विचार  किया  गया  है|

 *  इंदिरा  गांधो  भ्रम्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भ्रड्ढा

 1468.  श्रीमती  जयस्ती  पटनायक  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इंविरा  गांधी  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड॒डे  की  मूल  अनुमानित  लागत  कितनी

 इस  हवाई  अडड़े  के  निर्माण  पर  वास्तव  में  कितनी  घनराशि  खर्च  की  गई

 इस  हवाई  अड्डें  की  क्षमता  कितनी  और

 तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  विमातल  सम्त्रालय  के  राज्य  ससत्रो  जगदोश  :  इंदिरा  गांधी
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 अंतर  ष्ट्रीय  एयरपोर्ट  पर  नए  अंतर्राष्ट्रीय  यात्री  और  कार्यो  टमिनल  कराम्पलेक्स  की  मूल  अनुमानित
 लागत  63.95  करोड़  रुपये  परियोजना  की  संशोधित  लागत  95.00  करोड़  रुपये

 (987  तक  परियोजना  पर  वास्तव  में  खत्र  की  गई  राशि  92,80  करोड़  रुपये

 है  ।

 और  इंदिरा  गांधी  अंतर्राष्ट्रीय  एयरपोर्ट  की  ध्यस्ततम  समय  में  क्षमता  इत्त  प्रकार
 है  :--

 झागसन  प्रस्थान  ड्रॉजिट

 राष्ट्रीय  1500  3000

 शीतल  पेयों  के  हानिकारक  प्रभाव

 1469.  झी  सानिक  रेड्डी  :  गया  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  शीतल  पेयों  आदि  के  हानिकारक  प्रश्नावों  के  वेजानिक  विश्लेषण  को  देखा
 और  यदि  तो  इनका  ब्योरा  क्या  है  और  देश  तथा  विदेश  में  किये  गये  अध्ययनों  से  क्या  परिणाम

 प्राप्त  हुए  ओर

 कया  प्रारम्भिक  कदम  के  तोर  पर  दूरदर्शन  पर/अकाशवाणी  से  इन  झीतल  पेयों  का
 विज्ञापन  रोक  दिया.जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सरोज

 शीतल  पेयों  के  संभावित  प्रभावों  पर  किए  गए  वैज्ञानिक  अध्ययनों  से  पता  चला  है  कि  जो  शीतल  पेय
 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  1953  के  अधीन  निर्धारित  मानकों  को  पुरा  करते  उनसे
 किसी  हानिकारक  प्रभाव  की  आशंका  नहीं  होती

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 समूह  घोलना

 1470.  भरी  राघाकास्त  क्या  सानथ  संसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः
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 क्या  सरकार  ने  योजना  भारम्भ  की

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  स्फूल-समूह  स्थापित  किए  गए

 इस  प्रकार  की  योजना  आरम्भ  करने  के  क्या  उद्देश्य  भोर

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  भ्रौर  संसक्ृति  विसागों  में  राज्य  मन्त्री

 कृष्णा  :  और  (a)  कुछ  स्कूल  काम्पलेक्स  सफलता  की  भिन्न-भिन्न  मात्रा  सहित

 राष्ट्र  उत्तर  उड़ीसा  और  गुजरात  ज॑से  राज्यों  में  पहले

 ही  स्थापित  किए  जा  चुके  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  के  अन्तर्गत  स्कूल  कम्प्लेक्सों

 को  प्रोन््नत  किया  जाएगा  जो  क्षेत्र  आयोजना  के  न्यूनतम  व्यवहायं  इकाई  के  रूप  में

 कार्य  करेंगे  और  8-10  संस्थाओं  का  एक  समूह  बनाएंगे  जिसमें  विभिन्न  संस्थाएं
 शिक्षण  सहायक  साधनों  आदि  का  आदान-प्रदान  कर  तथा  उनका  भागीदारी  के  आधार  पर

 प्रयोग  कर  एक-दूसरे  को  सुदृढ़  बना  सकती  हैं  ।

 ओर  समूहोंਂ  की  स्थापना  की  योजना  के  निम्नलिखित  उद्देश्य  --

 (i)  शिक्षण  सम्बन्धी  सहायता  साधनों  तथा  अन्य  सुविधाओं  की

 भागीदारी  के  माध्यम  से  तथा  अनुभवों  के  सुव्यवस्थित  आदान-प्रदान  से  संसाधनों
 का  अधिकतम  उपयोग  करना  ।

 (४)  स्कूल  काम्प्लेक्स  स्तर  पर  पयंवेक्षण  को  सुदृढ़  करके  गुणात्मक  सुधार  लागा  ।

 (77)  समुदाय  की  सन्निकट  की  सहभागिता  के  माध्यम  से  आयोजना  के  लिए  सकल

 परिसर  को  न्यूनतम  व्यवहायें  इकाई  बनाना  ।

 बिसा  टिकट  यात्रा  के  बिरद्ध  प्रशियात

 1471.  श्री  राधाकानत  डिगाल  ]
 »  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  थो०  वेंकटैश  है

 कया  ए-+कार  ने  रेलगाड़ियों  में  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों  के  विरद्ध  अभियान  भारम्भ

 किया

 यदि  तो  वर्ष  1986-87  के  दोरान  जोग-वार  कितने  बिना  टिकट  यात्री  पकड़े  गये

 और  उससे  जुर्माने  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  वसूल  की  ओर

 बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  के  लिये  भविष्य  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 6।
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 रेल  मम्ल्रालय  के  राज्य  मन््त्री  माधवराब  :  जो

 ओर  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 1986  के  दोरान  बिना  टिकट  और  गलत  टिकटों  पर  यात्रा  करते  हुए

 पकड़े  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  ओर  उनसे  रेलवे  को  देय  रकम  तथा  वसूल  किया  गया  जुर्माना  नीचे  विया

 गया  है  :---

 ननजनत-त-_हत2तॉंतहन_त_सै_ै  तंतल६नंुननलनुतना_न्.नञी-स----ी-सस-ी-सस:ससकस5क्प  ९>७>--»७-कम  कक  3» 3»,

 रेलवे  पकड़े  गये  व्यक्तियों  वसूल  की  गयी  वसूल  किये  गये
 की  संख्या  रेलवे  की  देय  न्यायायिक

 में  )  रकम  में  )  जुर्माने  की रकम

 1  2  3  4

 मध्य  5.95  154.59  6.89

 पूर्व  8.49  137.84  5.87

 छत्तर  5.95  174.99  5.40

 पूर्वोत्तर  2.48  40.90  6.43

 पूर्वोत्तर-सीमा  1.21  43.33  0.21

 दक्षिण  2.70  81.77  0.86

 दक्षिण-मध्य  3.19  116.96  1.87

 दक्षिण-पूर्व  6.55  110  89  1.56

 पश्चिम  6.90  148.67  3.10

 सामान्य  जांच  के  अतिरिक्त  बिना  टिकट  यात्रा  की  आशंका  वाले  खंडो  पर  निम्नलिखित
 उपाय  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  :--

 (1)  यात्री  गाड़ियों  में  शत  प्रतिशत  जांच  को  धुनिश्चित  करने  के  लिए  भारी  संख्या  में  बल
 टिकट  रेलवे  सुरक्षा  बल  और  सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  कमंचारियों  को  तैबात
 करके  गहन  जांच  १0  जाती
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 (2)  मजिस्ट्रेटों  द्वारा  जांच  ।

 (3)  सड़क  मार्ग  अर्थात्  बसों  ढ्वारा  चेकिंग  स्टाफ  को  ले  जाकर  गाड़ियों  को  बोच  में  हो
 रोककर  जांच  ओर

 (4)  भात  लगाकर  जांच  करता  |

 राष्ट्रीय  साहसिक  खेल  संस्थान  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 14  72.  डा०  चरशा  होखर  त़िपाठो  :  क्या  सासवथ  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कथा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  एक  राष्ट्रीय  साहसिक  खेल  संस्थान  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  संस्थान  के  कब  तक  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  और

 इस  संस्थान  की  स्थापना  पर  कुल  कितनी  धनराशि  खं  होने  की  सम्भावना

 मानव  संसाघस  विकास  सस्तालय  में  घुवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  शोर  बाल  विकास
 विमांगों  में  राज्य  मन्त्री  सारप्रेट  :  राष्ट्रीय  साहसी  संस्थान  स्थापित  करने
 का  सुझाव  प्राप्त  हुआ  अभी  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 और  प्रश्न  हो  महीं  उठते  ।

 ]

 सुबर्ण  रेखा  नदी  पर  बांध  का  निर्माण

 1473.  भो  मारायण  चोबे  :  कया  जल  संसाध  न  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  मिदनापुर  जिले  में  सुबर्णरेश्षा  नदी  पर  एक  बांध  करे
 निर्माण  का  प्रस्ताव  भेजा

 कया  इस  प्रस्ताव  को  स्वोकृति  दे  दी  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 अल  संसाधन  सन्त्री  बो०  :  से  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  है

 163



 लिखित  उत्तर

 मिदनापुर  जिले  में  सुबर्णरेखा  नदी  पर  बराज  के  निर्माण  हेवु  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  योजना
 आयोग  की  तकनीकी  सलाइकार  समिति  के  सुझावों  के  अनुसार  आशोधित  प्रस्ताव  केन्द्रीय  जल  आयोग
 में  1986  के  दोरान  प्राप्त  हुआ  है  तथा  उसकी  जांच  की  जा  रही

 दक्षिण  के  राज्यों  को  राजघामियों  को  सोभो  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान

 सेवा  से  जोड़ता

 न
 थभ्रो  बी०  एस०  कृष्ण  भ्रम्यर  :  कया  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  £पा  करेंगे

 किः

 क्या  दक्षिण  के  राज्यों  को  राजधानियों  को  सीधा  अल्तर्राष्ट्रीय  विमान  सेवा  से  जोड़ा
 गया  ओर

 यदि  तो  दक्षिण  के  कौन-कौन  से  राज्यों  की  राजधानियों  को  सीधे  अन्तर्राष्ट्रीय
 विमान  सेवा  से  नहीं  जोड़ा  गया  है  ?

 सागर  विमानन  संज्ञालय  के  राज्य  संत्री  जगदोश  :  नहीं  ।

 कर्नाटक  की  राजधानी  बैंगलोर  के  लिए  इस  समय  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  यात्री  उड़ान  नहीं
 चलाई  जातो

 रजनी  पराकषर  द्वारा  झात्म  हत्या  किये  जाने  के  मामले  के  सम्बन्ध  पें  केन्द्रीय  जांच

 ब्यूरो  की  रिपोर्ट

 1475.  श्रीमती  गीता  खुली  |
 ५  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्रों  यह  बताने  की

 भरी  कमला  प्रसाद  सिह  दि

 कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केर्द्रीय  जांच  ब्यूरों  न ेदिल्ली  विश्वविद्यालय  के  वतस्पति  विज्ञान  विभाग  को  शोध
 रजनी  पराशर  द्वारा  आत्महत्या  किए  जाने  के  मामले  को  जांच  करने  के  बाद  अपनी  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  कर  दी  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  रहे  और  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संब्रालय  में  शिक्षा  भोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  हां  ।

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  न ेकुछ  पुलिस  हिस्दू  राव  अस्पताल  के  डाक्टरों  और
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 विद्यालय  अध्चाप्कों  फे  विरुद्ध  अनुशासनात्मक  कार्रवाई  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 झलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  कार्यकारी  परिषद  का  पुनर्गठन

 147°  संयद  शाहबहीन  :  क्या  सानव  शंसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  अलोगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  कार्यकारी  परिषद  का  कार्यकाल  पूरा  हो  गया

 है  लेकिन  अधिनियम  के  भन्तगंत  उसका  पुनगंठन  नहीं  किया  गया

 क्या  वर्ष  1986  के  प्रारम्भ  में  अब  तक  विश्वविद्यालय  की  कोई  बैठक  नहीं  हुई

 ।

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  भ्ोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  नहीं  |  विश्वविद्वालय  के  कार्यक्रारी  परिषद  थ॑  4  पदेन  सदस्प  ओर  23  अन्य

 सदस्य  हैं  जो  चुनाव  नियुवित  या  गनोनयन  की  तिथि  से  तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  नियुक्त  या

 मनोबीत  किए  जाते  हैं  |  हालांकि  परिषद  की  सदस्यता  में  आकस्मिक  रिक्तियां  प्रत्येक  सदस्य  के  पद

 का  कार्यकाल  समाप्त  होने  क ेकारण  समय-समय  पर  हो  सकती  तथापि  ऐसो  आकस्मिक  रिवितयों
 के  बावजुद  एक  निकाप  के  रूप  में  परिषद  कार्य  करती  रहती

 ओर  विश्वविद्यालय  कोर्ट  की  पिछली  बैठक  27  1986  को  हुई  कोर्ट
 की  आगामी  बेठक  1987  के  दूसरे  सप्ताह  के  बाद  होनी  निश्चित  हुई  है  ।

 कलकता-बम्बई  राष्ट्रीय  राजधागं  संश्या  6  को  सरम्मत  भोौर  रलरशाव

 1477.  भी  नारायण  क्या  जल-भुतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  को  हस  बात  की  जानकारी  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  मिदनापुर  जिले  में

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संड्या  6  की  हालत  बहुत  खराब  है  जिससे  दु्घटनाएं
 होती  रहती  हैं

 -  गदि  तो  इसके  क्या  ५1  रण

 क्या  इस  सड़क  की  प्रतिवर्ष  नियमित  रूप  से  मरम्मत  की  जाती  है  मोर  क्या  सरकार

 इस  पर  निय  रानी  रखती
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 मिदनापुर  जिले  से  होकर  गुजरने वाली  सड़क  के  इस  भाग  को  मरम्मत  ओर  रखरलाब

 के  लिए  वर्ष  1984-85,  1985-86  5-86  और  1926-87  के  दोरान  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई

 (&)  क्या  इन  सभी  वर्षों  में  पूर्ण  धमराशि  का  पूर्णतः  उपयोग  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोौर

 (8)  क्या  भारी  यातायात  वाली  हस  सड़क  की  इस  वर्ष  अथवा  अगले  वर्ष  पूरी  तरह  मरम्मत
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 भतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  और

 हां  ।  1986  की  वर्षा  के  दोरान  इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  विभिन्न  श्वण्ड  क्षतिग्रस्त  हो  गए  राज्य  के

 अभियन्ताओं  द्वारा  काफी  लम्बे  समय  से  बन्द  आन्दोलनਂ  के  कारण  मरम्मत  का  काम  न  हो
 पाने  को  वजह  से  हालत  बहुत  ज्यादा  खराब  हो  गई  अब  सड़क  की  हालत  यातायात  योग्य

 हां  ।  मरम्मत  का  काम  श्रति  वर्ष  नियमित  रूप  से  किया  जाता  है  और  उस  पर  नजर
 भी  रखी  जाती

 अनुरक्षण  ओर  मरम्मत  के  लिए  आबंटित  राशि  16.92  लाझ्य  22.43

 लाख  र०  और  40.36  लाख  रु०

 वर्ष  1084-85  5  और  1985-86  के  लिए  आवंटित  सम्पूर्ण  राशि  का  उपयोग  कर  लिया

 गया  वर्ष  19४6-87  26-87  के  लिए  काम  अभी  चल  रहा  है  ओर  अंतिम  आंकड़े  बाद  में  पता

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 (8)  बहुत  सोमित  योजनागत  प्रावधान  के  दबाव  की  सीमा  के  अन्तर्गत  कुछ  सुधार  कार्य  किए

 जायेंगे  ।

 सेंसर  बोर्ड  के  पास  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी  फिल्में

 1478.  थी  मूलचर्द डागा  :  क्या  भानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 (©)  सेंसर  बोर्ड  के  पास  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी  फिल्मों  की  संस्या  कया
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 ये  फिल्में  कब  से  लंबित  पड़ी  हैं  मोर  इन  पर  कब  तक  निर्णय  किए  जाने  की  सम्भावना
 भौर

 कया  ये  निर्णय  किये  जाने  की  समय  सीमा  निर्धारित  है  और  सेंसर  बोड  द्वारा  निर्णय  लेने

 के  लिए  क्या  मानदण्ड  निर्धारित  हैं  ?

 सासबव  संसाधन  विकांस  मंत्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  ययाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी

 नेशनल  स्कूल  ध्राफ  ड्रामा  संकाय  के  सवस्यों  की  मांगें

 1479.  चौधरी  झत्तर  हसन  ॥ै
 9  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 झीसती  गीता  मुखर्जो  /

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  यह  सच  है  कि  नेशनल  स्कूल  आफ  ड्रामा  संकाय  के  सदस्यों  ने  सरकार  द्वारा  उनकी

 मांगों  पर  कोई  निर्णय  न  लेने  के  कारण  कक्षाएं  लेता  बंद  कर  दिया

 यदि  तो  डनकी  मांगें  क्या  ओर

 सरकार  ने  हस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विमाणों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  ओर  संकाय  सदस्यों  ने  दो  मांगें  प्रस्तुत  की

 (i)  नियमित  निदेशक  की  और

 (ii)  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  वेतन-मान  प्रदान

 (i)  श्री  रतन  वियाम  ने  नेशनल  स्कूल  आफ  ड्रामा  के  निदेशक  के  पद  का  कार्यभार

 3-2-1957  से  नियमित  आधार  पर  संभाल  लिया  है|

 (ii)  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  वेतनमान  सम्बन्धी  मांग  को  जांच  नेशनल  स्कूल
 आफ  ड्रामा  को  सोसाइटी  द्वारा  इस  संबंध  में  मानवंडों  को  ध्यान  में  रक्कर  को  था

 रहो
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 ]

 कृष्ठ  रोगियों के  लिए  स्वेच्छिक  संगठत

 1480.  श्री  मूल  थन्द  डागा  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  प्रत्येक  राज्य  तथा  संघ  राज्य  तथा  क्षेत्र  में  कुष्ठ  रोगियों  की  देश्व-भाल  करने  के
 लिए  चलाये  जा  रहे  स्वेच्छिक  संगठनों  की  संद्या  तथा  प्रत्येक  संगठन  में  कुष्ठ  रोगियों  की  संख्या  क्या

 और Qs

 इस  प्रकार  के  प्रत्येक  संगठन  पर  प्रतिवर्ष  कितना  धन  व्यय  किया  जाता  है  तथा  उनमें  से
 प्रत्येक  को  प्रतिवर्ष  कितनी  सहायता  दी  जाती  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 स्वेब्छिक  संगठन  देश  में  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  कार्य  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  ले  रहे  81  स्वेच्छिक
 संगठनों  द्वारा  पता  लगाए  गए  और  उपचाराधीन  रोगियों  का  राज्यवार  ब्यौरा  सभा  पटल  पर  रखे  गए
 विवरण  |  में  बिया  गया  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०--  3908/87]

 स्वेक्छिक  संगठनों  का  वाधिक  बजट  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  1  में  दिया  गया

 [  ग्रभ्थालय  में  रखे  देखिये  संख्या  एल०  zto

 सभी  स्वेच्छिक  संगठन  राष्ट्रीय  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  शिक्षा  मौर
 चार  कार्यों  क ेलिए  सरकार  से  बित्तोय  सहायता  नहीं  मांगते  स्वैण्छिक  संगठनों  को  31

 1987  तक  दी  गई  वित्तीय  सहायता  सभा  पटल  पर  रखे  गए  विबरण  111  में  दी  गई
 में  रखे  गये  ।  देखिये  लंख्या  एल०  टी  ०--3908/87]

 चिकित्सा  पद्धति  को  बढ़ाया  देने  क ेलिए  कम  बजट  की  योजनायें

 1481.  थ्रो  के०  एन०  क्या  स्थास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  जो  विशेषकर  गरीबों  को  आवश्यकताओं  को
 पूरा  कर  सकती  को  बढ़ावा  देने  के लिए  हाल  ही  में  कम  खर्च  वाली  कोई  नई  योजनाएं  तैयार  की
 शरीर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योद  क्या  है  ?
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 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 और  चिकित्सा  परिचर्या  कार्यक्रम  के  अनुसार  खासतौर  से  गरीब  लोगों  की  आवश्यकताओं  को

 पूरा  करने  के  लिए  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  को  बढ़ावा  देना  मुख्यतः  राज्य  का  विषय  इस  मंत्रालय

 में  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  विभिन्न  राज्यों  में  100  यूनानो  1356  अस्पताली  पलंग

 तथा  861  औषधालय  हैं  जो  चिकित्सा  सेवा  उपलब्ध  कर  रहे  जहां  तक  स्वास्थ्य  और  परिवार

 कल्याण  मन्त्रालय  का  सम्बन्ध  यूनानी  चिकित्सा  तथा  आंशिक  रूप  से  रनातकोत्तर  शिक्षा  में

 संघाम  करने  के  लिए  अपेक्षित  आधारभूत  ढांचा  विकसित  करने  के  सभी  प्रयास  किए  जाते  हैं  ।

 |

 एयर  इंडिया  झौर  इंडियन  एयरलाइन्स  में  सफाई  का  काम  ठेकेदारों  के

 साध्यम  से  कराया  जाना

 1482.  भीसतो  एन०  पी०  झांसी  लक्ष्मी  :  क्या  नागर  बिसासन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  एयर  इण्डिया  और  इृण्डियन  एयरलाइन्स  में  सफाई  का  काम
 दारों  के  माध्यम  से  कराया  जा  रहा

 (@)  यदि  तो  हसके  कया  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  ठेकेदार  सफाई  कर्मचारियों  को  न्यूनतम  बेतन  तक  नहीं  दे  रहे  हैं
 और  इस  प्रकार  इन  ठेकेदारों  के  माध्यम  से  बंधुआ  मजदूर  प्रणाली  पनप  रही  और

 यदि  तो  सफाई  कमंचारियों  की  नियमित  आधार  पर  भर्ती  न  करने  के  क्या  कारण

 सागर  विभांसन  संजालय  के  राय  संत्रो  जगदीश  :  ओर  चंकि
 सफाई  का  कार्य  एयर  इण्डिया  में  एक  पूर्ण  कालिक  कार्य  नहीं  यह  कार्य  निगम  ने  ठेकेदारों  को

 सांप  दिया  जहां  तक  हृण्डियन  एयरलाइन्स  का  सम्बन्ध  सफाई  का  कार्य  विभागीय  तोर  पर  किया

 जारहा

 एयर  इंडिया  द्वारा  ठेकेदारों  के  साथ  किये  गये  अनुबंध  में  यह  व्यवस्था  टै  कि  ठेकेदार
 मजदूरों  को  स्यृनतम  मजदूरी  अधिनियम  के  अन्तगेत  सरकार  द्वारा  समय-समय  पर  निश्चित  की  गई
 मजदूरी  देगा  ।  मुख्य  नियोक्ता  के  रूप  एयर  इण्डिया  यह  सुनिश्चित  करती  है  कि  ठेकेदारों  द्वारा
 नियुक्त  मजदूरों  को  न्यूनतम  मजदूरी  दो  जा  रही  है  ओर  ठेकेदारों  द्वारा  नियुक्त  मज  दूरों  को  बंघुआ
 मजदूर  महीं  समझा  जा  रहा  जहां  तक  इंडियव  एयरलाइस्स  का  संबंध  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  पु
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 एयर  इण्डिया  के  परिसर  में  सफाई  का  कार्य  एक  पूर्णकालिक  कार्य  न  होने  को  वजह  से

 कमंचारियों  को  नियमित  आधार  पर  नियुक्त  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  जाता

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  प्राधिकरण

 1483.  श्रोभतों  एन०  पी०  भांसी  लक्ष्मो  ]
 श्री  पी०  एस०  सईद

 रिवहन मी  चिल्तामणि  लेना  > :  या  जल-मूतल  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने

 श्री  ग्रनादिधरण  दास

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |
 रे

 क्या  एक  राष्ट्रोय  राजमार्ग  प्राधिकरण  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया

 गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  नहीं  ।

 (w)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सिंगापुर  के  लिए  इंडियन  एयरलाइम्स  को  विभान  सेवाएं

 कब  कु  eo  4.  श्री  कमल  नाथ  :  क्या  नागर  विसानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  इणष्डियन  एयरलाइन्स  प्िगापुर  के  लिए  एयर  इंडिया  की  उड़ानों  के
 अतिरिक्त

 अपनी  विमान  सेवाएं  चलायेगी  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  हुआ  और

 इन्डियन  एयरलाइन्स  की  उक्त  विमान  सेवाएं  कब  से  शुरू  की  जाएंगी  ?

 नागर  विमानन  सन््त्रासय  के  राज्य  मनन््त्री  जगदोझ  :  से

 1  87  में  हुई  विमान  वार्ता  के  सम्मत  का्य॑वृत्त  में  इंडियन  एयरलाइन्स  के  लिए  अस्थाई  रूप  से

 पुर  को  परिचालन  करने  की  भी  व्यवस्था  अभी  इण्डियन  एयरलाइन्स  को  अभी  ऐसा  करने
 की  अनुमति  नहीं  दो  गई
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 इंडियन  एयरलाइन्स  झौर  वायुदूत  के  यात्री  फिरायों  में  वृद्धि

 1485.  श्री  कमल  साथ  है
 श्री  धर्मपाल  सिह  मलिक  ।
 श्री  प्रकाश  चरत्र  '

 झोसती  किशोरी  >  :  क्या  नागर  विभानन  मन््त्री  यह
 डा०  दत्ता  सामस्त  ।
 झोसती  पटेल  रमाबेन  रामजो  माई  सावणि  |

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  एय  रलाइन्स  और  वायुदृत  के  यात्री  किरायों  में  1  1987  से  वृद्धि
 करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  और  कारण  क्या  हैं  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  टाइटलर )  :  इण्डियन

 एयरलाइन्स  ने  मूल  किराये  में  बढ़ोत्तरी  किए  जाने  के  लिए  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  लेकिन  वायुदृत
 से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  ने  अन्तदेंशीय  सेक्टर  पर  मूल  रुपए  किराये  में  10%  की  वृद्धि

 एक्जिक्यूटिव  श्रेणी  और  इकानोमी  श्रेणी  के  किराये  के  बीच  अन्तर  में  संशोधन  करके  उसे

 12.5%  से  2  .%  और  अतिरिक्त  साम|न  दरों  को  मूल  किराये  के  '.06%,  की  तुलना  में

 कल  यात्री  किरायों  में  1.1%  पर  निश्चित  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।
 ह

 यह  पुनरीक्षण  परिचालनों  ए०्टी०एफ०  से  भिन्न  की  लागत  को  आंशिक  रूप  से  पूरा  करने  के

 लिए  किया  गया

 एयर  इंडिया  में  प्रशिक्षित  बिमान  चालकों  को  कसी

 1486.  प्रो०  रामक्ृष्ण  सोरे  :  क्या  नागर  विमानन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एअर  दृण्डिया  से  सेवानिवृत्त  अनेक  विमान  भालकों  का  सेवाकाल  बढ़ाया  गया  है
 क्योंकि  उनके  स्थान  पर  नियुक्त  के  लिए  प्रशिक्षित  विमान  चालक  उपलब्ध  नहीं

 यदि  तो  एयर  इण्डिया  के  ऐसे  विभान  चालकों  का  सेवा-काल  बढ़ाया  गया  है
 बोर  उनका  सेवा-काल  कितनी  अवधि  के  लिए  बढ़ाया  ग  ॥

 पर्याप्त  संख्या  में  विमान  चालकों  को  पहले  छे  हो  प्रशिक्षग  के  लिए  यधासंमव  कदम
 मे  उठाये  जात  के  कारण  कया  भोर

 सरकार  ने  भविष्य  में  अ्शिक्षय  कायं  क्रप  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  कौन-से  कदम  उठाये
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 ताकि  सेवानिव॒त्त  होने  वाले  विमान  चालकों  का  स्थान  नए  विमान  चालक  ले  सकें  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और

 इस  एयर  इण्डिया  के  किसी  भी  पाइलट  की  निवतंन  की  आयु  के  बाद  सेवावधि  बढ़ाई

 नहीं  गई  प्रशिक्षित  पाइलटों  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए,एयर  इण्डिया  एयर  इंडिया
 के  सेवानिवृत्त  कमांडरों/ए30  सेवानिवृत्त  चेक  पाइलटों/इण्डियन  एयरलाइन्स  के  परीक्षकों

 उनकी  चिकित्सा  आरोग्यता  और  अस्यथा  उपयुक्त  पाये  जाने  एक  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  ठेके

 के  आधार  पर  पुनः  नियुक्त  किये  जाने  की  अनुमति  दी  गई

 और  खुले  बाजार  निर्दिष्ट  आयु  सोमा  के  अन्दर  और  अपेक्षित  उड़ान  अनुभव
 वाले  प्रशिक्षित  पाइलट  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  होते  एयर  इण्डिया  ने  1985-86  5-86

 वर्षों  के  मुख्य  रूप  से  भारतीय  वायु  सेना  ने  64  पाइलट  नियुक्त  किए  इनमें  से कई  पाइलटों
 के  पास  एयरलाइन  ट्रांसपोर्ट  पाइलट  लाइसेंस  नहीं  हे  और  एयर  इण्डिया  उन्हें  ओर  प्रशिक्षण  प्रदाव
 करता  है  ताकि  वे  ए०एल  ०टी  ०पी  ०  ल।इसेंस  प्राप्त  कर  सके  ।  इस  कारण  से  पाहलटों  के  अंतिम  विलयन
 में  देरी  होती  है  ।

 खतरनाक  प्रोषधियों  पर  प्रतिबग्ध  लगाने  में  कानूनो  लासियां

 1487.  प्रो०  रामक्ृष्ण  मोरे  :  क्या  स्वास्थ्य  भोर  परिधार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  उच्चतम  न्यायालय  ने  1986  में  कंन्द्रीय  स्वास्थ्य  भारत
 बिकित्सा  परिषद  और  भारतीय  चिकित्सा  एसोसिएशन  द्वारा  देश  में  निर्मित  ओदषधियों
 पर  प्रतिबंध  लगाने  संबंधी  1283  के  आदर्शों  को  लागू  न  किये  जाने  की  आलोचना  की  थी  ;  भौर

 यदि  तो  ओषधियों  पर  प्रतिबन्ध  को  प्रभावकारी  ढंग  से  लागू  करने
 वाले  कानून  तंत्र  द्वारा  इन  आदेशों  को  लागू  न  किये  जाने  का  कारणों  और  श्यामियों  का  पता  लगाने  हेतु
 सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ओर  देश  में  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  द्वारा  ऐसे  भ्रौषधियों  के
 निर्माण  और  विपणन  पर

 प्रतिबंध  लागू  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  सस्त्रालय  सें  राज्य  मग्तो  सरोज  सापरड  )  :
 उच्चतम  न्यायालय  ने  1986  में  दिये  गये  अपने  निर्णय  में  कहा  है  कि  संशोधन  रिट  याचिका
 की  ओर  प्रतिलिपियां  तैयार  पृष्ठांकित  पृष्ठों  की  बुक  सप्लाई  और  प्रति  हलफनामा  दायर
 करने  के  लिए  कंनद्रीय  सरकार  की  ओर  से  कुछ  विलम्ब  हुआ  देश  में  खतरनाक  ओऔवषधियों  के
 निर्माण  पर  1983  का  प्रतिबन्ध  न  लागू  करने  के  लिए  उच्चतम  न्यायालय  ने  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 के  विरुद्ध  कोई  प्रतिकूल  टिप्पणी  नहीं  को  भारतीय  आयुविज्ञान  परिषद  और  भारतीय  चिकित्सा
 संघ  के  बारे  में  उच्चतम  न्यायालय  के  विचार  संलग्त  विवरण  में  दिये  गये
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 —  anos  मिल

 सरकार  ने  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  भाग  और  26
 का  संशोधन  करके  उन  औषधों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  को  शक्ित  प्राप्त  कर  ली  है  जिन्हें  विशेषज्ञों  द्वारा

 हरतिका  रक/असंगत  समझा  जाता  कुछ  फर्मों  ने भतिबन्ध  आदेश  के  विरुद्ध  विभिन्न

 लयों  से  रोक  के  आदेश  प्राप्त  किए  थे  जिससे  निषेध  आदेशों  में  शामिल  कुछ  ओऔषधें  बाजार  में  उपलब्ध

 विवरण

 इस  अवधि  के  दोरान  जिसमें  यह  लम्बित  पड़ा  रहा  हमने  यह  देखा  कि  समय-समय

 न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  दिशा-निर्देशों  के  उपयुक्त  कार्यान्वयन  के  प्रयोजन  के  लिए  विभिन्न  कदम

 उठाने  में  केन्द्रीय  सरकार  के  सम्बन्धित  विभाग  की  गंभीर  उपेक्षा  रही  ।  हमने  अपने  दिनांक  2

 1984  के  आदेश  द्वारा  निर्देश  दिया  कि  केन्द्रीय  सरकार  संशोधित  रिटयात्िका  की  प्रतिलिपियां

 तैयार  करेगी  ओर  उन्हें  1983  की  रिट  याचिका  संख्या  3492  के  अन्य  प्रतिवादियों  पर  तामोल

 करेगी  तथा  प्रतिवादी  इस  आदेश  के  जारी  होने  की  तारीख  से  चार  सप्ताह  के  अन्दर  श्रति  हलफनामा
 दायर  करेंगे  ओर  उसके  बाद  3  सप्ताह  के  अन्दर  प्रार्थो  द्वारा  प्रत्युत्तर  में  ट्लफ़नामा  यदि  कोई  है  दायर
 किया  जायेगा  ।  यह  निर्देश  हमने  बहुत  पहले  2  1984  को  दिये  फिर  भी  हमें
 लगता  है  कि  कंन्द्रीय  सरकार  द्वारा  संशोधित  रिट  याचिका  की  प्रतिलिपियां  तेयार  करने  और ये
 लिपियां  अन्य  प्रतिवादियों  पर  तामील  करने  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठाये  गये  हैं  जबकि  अब  तक  2

 बषं  और  9  महीने  से  अधिक  समय  बीत  गया  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  केंद्रीय  सरकार  का  संबंधित
 विभाग  किसी  अस्पष्ट  कारणवश  रिट  याचिका  को  निपटाने  का  इच्छुक  नहों  है  द्वालांकि  प्रार्थो  द्वारा
 दायर  की  गई  रिट  याविका  भोली-भाली  जनता  को  ऐसी  ओषधों  से  रक्षा  प्रदान  करने  और  बचाव

 करने  के  लिए  है  और  जिन  पर  प्रार्थी  के  अनुसार  विकसित  देशों  में  प्रतिबंध  लगा  हुआ  है  जिन्हें

 राष्ट्रीयकों  द्वारा  तीसरी  दुनियां  के  देशों  में  भेजा  जा  रहा  यह  बताया  जाता  है  कि  चुंकि  केन््द्रोय

 सरकार  द्वारा  हमारे  2  !984  के  निर्देशों  का  अनुपालन  करने  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठाये

 गये  इसलिए  अपने  दिनाक  5  1985  के  आदेश  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  को  और  समय
 दिया  ताकि  वे  पेपर  बुकों  को  4  1956  से  पहले  उनमें  उपयुक्त  पृष्ठाकव  करके  तैयार  कर

 सकें  और  अपना  प्रति  हलफनामा  उस  आदेश  की  तारीश्व  से  तीन  सप्ताह  के  अन्दर  दायर  कर

 लेकिन  हमें  लगता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  निर्देश  का  भी  अनुपालन  किया  गया

 यशायपि  हमने  दिनांक  11  1983  के  आदेश  के  द्वारा  जब  हमने  रिट  याचिका  दायर
 निर्देश  दिया  था  कि  रिट  यात्रिका  में  की  गई  टिप्पणियों  के  जवाब  के  लिए  भारतीय  आयुविज्ञन

 भारतीय  चिकित्सा  संघ  और  केरल  राज्य  के  ओषध  नियत्रक  को  छोड़कर  भारत  के  सभी
 राज्यों  के  औषध  नियंत्रकों  को  एक  नोटिस  जारी  किया  जाना  चाहिए  ।  और  ऐसः  नोटिस  जारी
 दिया  गया  लेकिन  किसी  ने  भो  इस  न्यायालय  में  हलफनामा  दायर  करने  को  परवाह  नहीं  को

 द्वालांकि  3]  वर्ष  स ेअधिक  समय  बीत  चुका  है  ।
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 मध्य  प्रदेश  में  बिलासपुर  जिले  में  कितने  प्राचीन  मंदिर  और  मूतियां  हैं  और  यह  किन
 स्थानों  पर  स्थित

 क्या  उनकी  समुचित  देखभाल  की  जा  रही  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किये  जा  रहे  उपायों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधल  विकास  सन््त्रालय  में  शिक्षा  ध्ौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  भन्त्रो

 कृष्णा  :  मध्य  प्रदेश  के  बिलासपुर  जिले  में  संरक्षित  मंदिरों/मूर्तियों  की  संख्या  और  स्थान
 संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 हां  ।

 स्मारकों  के  निथर्मित  रक्ष-रखाव  ओर  मरम्मत  के  अतिरिक्त  जहां  कहीं  संरचना  को

 जलरोधी  बनाना  व  वनस्पति  के  निराकरण  की  आवश्यकता  है  वहां  यह  कार्य  कर  दिया  गया

 बविबरण|

 बिलासपुर  जिला  (:  में  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  स्मारक

 क्रम  सं०  नाम  स्थाय

 1  2  3

 1.  अरभार  मंदिर  अभरभार

 2...  मंदिर  बेलपान

 3.  मंदिर  गतोरा

 4...  बड़ा  बैंघनव  मंदिर  जानिबीर
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 |  2  3

 5.  छोटा  मंदिर  जानिगीर

 6...  साबेरी  का  हँटों  का  मंदिर  खरोड़ा

 7.  छोटी  ईटों  का  मंदिर  --

 8...  सूर्य  मंदिर

 9.  पटेलश्वर  महादेव  मंदिर  परिसर  मभालार

 9.  महादेव  मंदिर  पाली

 10  कंठी  देवाल  मंदिर  रतनपुर

 11...  आधा  विध्वंसित  वेशव  नारायण  मंदिर  शिवरी  नारायण

 शिवरी  नारायण  मंदिर  शिवरी  नारायण

 13.  बहुत  प्राचीन  मंदिर  का  अवशेष  तुमानी
 वा नस  तन

 मध्य  प्रदेश  की  सिचाई  परियोजनाधों  को  केरत्रीय  सरकार  की  स्वीकृति

 डा०  प्रमात  कुभार  सिश्ष॒  परियोजनाधों को  े
 #  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 भी  परसराम  मारहाज  |

 किः

 मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  हेतु  कौन-कौन  सी  बड़ी  भर

 मध्यम  दर्ज  की  सिंचाई  परियोजनाओं  के  प्रस्ताव  भेजे  गए

 स्वीकृत  प्रस्तावों  के  नाम  क्या  और

 इन  परियोजनाओं  पर  काय॑  कब  शुरू  होने  की  सम्भावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रों  बी०  :  से  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वार  प्रस्तु
 की  गई  17  बहत्  तथा  3  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाएं  छठी  योजना  के  अस्त  तक  स्वीकृति  हैतु  लम्बित
 पड़ी  उसके  बाद  3  बहत्  तथा  एक  मध्यम  सिंचाई  स्कीमें  प्राप्त  हुई  योजना  आयोग  ने  जोबाट
 मध्यम  सिंचाई  स्कीम  को  अनुमोदन  प्रदान  कर  दिया  वन  1980  के
 मेंत  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  बाद  ही  इस  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  आरम्भ  किया
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 ee  नमन  अमन»
 बजे  rere  ॥॥

 बुराड़ो  गांव  धौर  केलीय  टर्मिनल  के  धोच  सीधी  बस  सेवा

 1490.  श्री  राज  कुमार  राय  :  क्या  जल-भूतल  परिथहन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  दिल्ली  में  बुराड़ो  संत  नगर  ओर  उसके  आस-पास
 के

 क्षेत्रों  से  प्रतिदिन  नई

 दिल्ली  आने  वाले  हजारों  यात्रियों  को  पर्याप्त  बस  सेवा  उपलब्ध  नहीं

 क्या  इन  स्थानों  से  केन्द्रीय  टमिनल  के  लिए  कोई  सीधी  बस  सेवा  नहीं

 यदि  तो  बुराड़ी  गांव  से  केन्द्रीय  टर्मिनल  के  लिए  सीधी  बस  सेवा  तब  सक  आरम्भ

 करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  इसके  कया  का  रण  हैं  ?

 जल-भू तल  परिवहन  भम्त्रालय  के  राज्य  मग्त्रो  रजेश  :  से  बराड़ी

 गांव  और  संत  नगर  अन्तर्राज्यीय  बस  टर्मिनल  और  गुरू  तेग  बहादुर  नगर  से  सीधे  जुड़े  हुए  हैं  जहां  से

 यात्री  इन  स्थानों  पर  उपलब्ध  बस  बदलने  को  सुविधाओं  का  लाभ  उठाकर  अन्य  गन्सव्य  स्थानों  को  बस

 बदल  कर  पहुंच  सकते  इसके  यात्रियों  को  सुविधा  के  लिए  बुराड़ी  गांव  से  केन्द्रीय  टमिनल

 के  लिए  8  बजे  और  9  बजे  तथा  केर्द्रीय  टर्मिनल  से  बुराड़ी  गांव  के  लिए  सायं  5.15  बजे  और
 6  बजे  दो  स्टाप  ट्रिप  भी  सुलभ  कराये  गये

 दिल्लो  में  बुराड़ो  गांव  भौर  सम्त  नगर  कालोनो  में  केनत्नीय  सरकार
 स्वास्थ्य  योजना  भ्रोषधालय

 1491.  श्री  राज  कुमार  राय  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  बुराड़ी  गांव  और  संत  नगर  कालोनी  में  जहां  हजारों  सरकारी  कर्मचारी

 रहते  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  का  कोई  ओऔषधालय  नहीं

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उपयुक्त  स्थानों  पर  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना गई
 के  लौषधालय  खोलने  का  और

 यदि  तो  ये  ओषधालय  कब  तक  खोले  जाएंगे  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जय  ब््छ

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  हे
 किसी  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  का  नया  मौषधालय  खोलने  के  लिए  ञ्स  क्षेत्र  के

 3  कि०  मी०  दायरे  में  2000-2500  केस््रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  निवास  करने  के  बुनियादी
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 मानदण्ड  को  पूरा  करना  आवश्यक  बुराड़ी  गांव  तथा  सन्त  नगर  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना

 ओषधालय  खोलने  के  प्रश्न  पर  बुनियादी  मानदण्ड  के  पूरा  होने  और  साधनों  के  उपलब्ध  होने  पर  ईूं '
 विचार  किया

 ]

 केज्ीय  विशासयों  में  पुस्तकालयाध्यापकों  के  रिक्त  पद

 श्री  राज  कुमार  राय  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  कई  केद्धीय  विद्यालयों  मेंपुस्तकालयाध्यापकों  के  पद  रिक्त  पढ़े

 यदि  तो  ऐसे  कुल  कितने  पढ  रिक्त  पढ़े

 कुल  मंजूर  पदों  में  से कितने  प्रतिशत  पद  रिक्त  पड़े

 इन  पदों  के  रिक्त  रहने  के  क्या  कारण

 रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  अब  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है/करने  का  विचार  है  ?

 ...  झानव  संसाधम  विकास  सम्त्रालय  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  भन््तो

 कृष्णा  :  हां  ।

 28-2-1986  की  ग्था  स्थिति  के  अनुसार  77

 17  प्रतिशत  ।

 ये  रिक्तियां  नये  पदों  के  सूजन  से  ओर  वर्तमान  पुस्तकाध्यक्षों  के  पद  त्याग/सेवा-निवृत्ति/
 पदोन्नति  के  कारण  हुई  ।

 चयन  प्रक्रिया  के  पश्चात्  पुस्तकाध्यक्षों  के  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  पहले  हो  पैनल
 बना  लिए  गए  हैं

 केस्द्रीय  विदालय  संगठन  द्वारा  कार्याम्वित  को  गई  बिभिमत  निर्माण
 परियोजनाों  में  झगियमितताएं

 149  3.  भी  राज  कुमार  राय  :  क्या  सातव  संसाधन  विकास  अन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  भारत  के  नियन्त्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  ने  वर्ष  1984-85  84-55  के  लिए  अपने
 बेदन  में  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  कार्यान्वित  की  गई  विभिन्न  निर्माण  परियोजनाओं  में  अनेक
 अनियमितताओं  की  ओर  घ्यान  दिलाया

 यदि  तो  इन  अनियमितताओं  का  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  कितनी  धनराशि  की  हानि
 झोर

 इस  हानि  के  जिम्मेदार  अधिकारियों  के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  भन्त्रालय  में  शिक्षा  ध्लौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन्त्री

 कृष्णा  :  ओर  भारत  के  नियन्त्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  ने  वर्ष  1984-85  की

 जो  सभा  पटल  पर  पहले  ही  रखी  जा  चुकी  में  लागत  में  वृद्धि  और  इन  मामलों  में  निष्फल
 व्यय  से  सम्बन्धित  विलम्बों  के  उदहारणों  का  उल्लेख  किया  है  ।

 भारत  के  नियन्त्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  दी  गई  टिप्पणियों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  निर्माण-कार्य  से  सम्बन्धित  पत्तियों  तथा  प्रक्रियाओं  को  सरल  बनाया  जा  रहा  है  ।

 26  जमव  1987  को  रेलगाड़ियों  का  रह  किया  जाना

 1404.  श्री  झ्लानरद  सिह  _])

 सो
 :  क्या  रेल  म-्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शी  सोड  रसेया

 क्या  26,  1987  को  कई  मेल  एक्सप्रेस  ओर  पंसेंजर  गाड़ियों  को  रह  कर  दिया
 गया

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  व्यौरा  क्या

 इसके  क्या  कारण  और

 इन्हें  कब  से  चलाये  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 रेल  सम्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  साधवराव  :  से  हां  |

 हायें  परिचालनिक  परिस्थितियों
 के

 कारण  कुछ  गाड़ियों  को  रह  करना  पड़ा  इन्हें  धीरे-धीरे

 शुरू  किया

 सध्य  प्रदेश  में  भई  रेल  लाइनें/सुविधाएं

 1495. भो  महेश  सिंह
 :  क्या  रेल

 भसथी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 सरकार  द्वारा  मध्य  प्रदेश  में  नई  रेल  लाइनें  बिछाने  अथवा  रेल  सुविधाओं  के  बिस्तार  के

 सम्बन्ध  में  जांच  किये  जा  रहे  अथवा  विचार  किये  जा  रहे  प्रस्तावों  की  वर्तमान  स्थिति  क्या

 किस  मामले  में  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  हों  चुका  है  तथा  सर्वेक्षण  के  क्या  परिणाम  निकले

 तथा  इनके  लिए  धन  आबंटित  करने  और  प्रस्तावों  को  कार्यात्वित  करने  के  लिए  कोन  से  कदम  उठाये

 जा  रहे  और

 अन्य  प्रस्दावों  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 रेल  मरतालय  के  राज्य  मन्त्री  माधवराव  :  से  पिछले  एक  वर्ष
 के  दोरान  निम्नलिक्षित  नई  लाइनें/रेल  सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिए  सर्वेक्षण  पूरे  ढिये  गये  हैं  :---

 क्र०  सं०  परियोजताएं  जिसका  लम्बाई  मी०  लागत  रुपयों  में )
 सर्वेक्षण  किया  गया

 1.  ढल्ली-रा  जहरा-रोधाट  नई  95  61.80

 लाइन

 जगदलपुर  नई  लाइन

 का

 2.  खंडवा-खारगांव  नई  लाहन  84  48.01

 ऋम  सं०  |  के  लिए  हम  इस्पात  एवं  खान  मन्त्रालय  तथा  योजना  आयोग  के  साथ
 चीोत  कर  रहे  हैं  ।

 क्रम  सं०  2  को  वित्तीय  दृष्टि  से  अलाभप्रद  पाया  गया

 2.  निम्नलिखित  नई  लाइनों/रेल  सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिए  सर्वेक्षण  प्रगति  पर  है  :-...

 कऋ०  सं०  परियोजना  12  19४6  तक  सर्वेक्षण  की
 प्रगति  का  प्रतिशत

 ।  2  3

 मई  लाइने  .

 1.  रीवां-ध्योहारी  बड़ी  लाइन  के  लिए  अध्तिम  92
 स्थान  निर्धारण  सर्वेक्षण
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 2.  बिलासपुर-जवलपुर  बड़ी  लाइन  के  लिए  +-

 टोह  सर्वेक्षण

 3.  रोघाट-जगदलपुर  बढ़ी  लाइन  95

 राजहरा-जगदलपुर  का  के  लिए

 पुनर्मुल्यांकन  सर्वेक्षण

 दोहरो  लाइन  बिछाता  60

 गोधरा-रतलाम  खंड  के  बीच  तीसरी  लाइत  लाइन  वाले  तीन  टुकड़ों
 के  लिए  इंजोनियरी  एबं  यातायात  में  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  लिए
 रतलाम  में  बड़ी  लाइन  बाई-पास  और  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया  है  ओर  इस

 हरी  लाइन  वाले  टुकड़ों  पर  दोहरी  लाइन  कार्य  को  1986-87  के  बजट  में

 बिछाना  ।  अनुमोदित  किया  गया  ।

 कपुरथला  में  सबारी  डिब्या  कारखाना

 1496.  भी  भहेखा  सिंह  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपूरथला  में  सवारी  डिब्बा  कारखाना  स्थापित  करने  के  कार्य  में
 अब

 तक  कितनी  प्रगति

 हुई

 इस  पर  अब  तक  मदवार  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ओर

 यह  कारखाना  कब  तक  चालू  हो  जाएगा  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  31-1-1987  को

 थला  में  रेल  सबारी  डिब्बा  कारखाने  की  संरचनाओं  के  सम्बन्ध  में  हुई  वास्तविक  प्रगति  23  प्रतिशत

 है  ।

 31-1-1987  तक  25.03  करोड़  रुपये  खर्च  हुए  मदवार  ब्योरे  नीचे  दिये  गये
 :--

 ख्

 1...  भूमि
 न  2.79  करोड़  रुपये

 2.  सिविल  इंजीमियरी  न  18.39  करोड़  रुपये

 180



 14  1908  लिखित  उत्तर

 3.  यांत्रिक  इंजीनियरी  न  1.95  करोड़  रुपये

 4.  बिजली  इंजीनियरी  न+  1.39  रुपये

 5.  अन्य  न  0°51  करोड़  रुपये

 जोड़  :  25.03  करोड़  रुपये

 1988  तक  कारश्वाना  के  चालू  हो  जाने  को  सम्भावना

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रमों  क ेलिए  जिला  स्तरोय  समितियां

 1497.  श्री  पश्सरास  भारद्वाज  :  कया  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  में  परिवार  कल्याण  का
 क्रमों  में  लोगों  को  शामिल  करके

 इन्हें  लोकप्रिय  बनाने  हेतु  जिला  स्तरीय  समितियां  गठित  करने  के  लिए  हाल  ही  में  कोई  राशि  दी

 और

 (a)  यहि  तो  कार्यक्रमों  के  कार्याल्वयन  के  लिए  नीति  में  नई  प्रेरणा  देने  सम्बन्धी  ब्यौरा

 क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मग्त्री  सरोज  :

 हां  ।
 हु

 (a)  संशोधित  कार्य  नीति  के  प्रारूप  में  जो  नये  कदम  उठाए  गए  हैं  उनमें  ये  भी  शामिल

 हैं  :--  जिला  ओर  खण्ड  स्तरों  पर  जन  समितियां  गठित  कर  लोगों  की  भागीदारी  गांव

 स्तर  पर  वालंटियर  कोर  गठित  स्वेब्छिक  कार्रवाई  सम्बन्धी  समिति  के  माध्यम  से  बुनियादी

 स्तर  के  स्वैण्छिक  संगठनों  को  सहायता  प्रदान  अभिज्ञात  लक्षित  समूहों  के  लिए  विशेष  संचार

 अभियान  शुरू  कर  मई  संचार  कार्य  नीति  अपनाना  ओर  संचार  सामग्री  उत्पादन  को  विशेषज्ञता  प्रदान

 निदेशन  एवं  प्रशासन  के  लिए  मौजूदा  स्टाफिंग  पैटर्ण  को  सुदृढ़  कर  कार्यक्रम  प्रबन्ध  तथा

 क्षण  में  सुधार  पात्र  दम्पतो  रजिस्टरों  को  अद्यतत  बनाना  तथा  विभाग  में  मुख्यालय  संगठन  का

 पुनर्गठन  चिकित्सा  तथा  अधं-चिकित्सा  कार्यफर्ताओं  के  लिए  तकनोकी  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम

 कर  सेवाओं  की  गुणवत्ता  में  सुधार  लाना  तथा  नस  को  पुनः  जोड़ने  के  माइक्रोसजंरी  केन्द्रों  की  स्थापना

 कर  नस  को  पुनः  जोड़ने  को  सेवाएं  उपलब्ध  जनसंख्या  शिक्षा  को  गहन  करना  तथा  व्यापक  रोग

 प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  के  माध्यम  से  बच्चे  को  जीवित  रखने  को  दर  में  बृद्धि
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 बहुमूल्य  कलाकृतियों  के  मूल्यांकन  ध्रौर  संरक्षण  के  लिए  तंत्र

 1498,  लो  जी०  भूषति
 श्री  के०  शाममति  po  कया  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्रो  मह  बताने
 श्री  ए०  जे०  थो०  महेश्वर  राव  |

 को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बहुमूल्य  कलाकृृतियों  के  मूल्यांकन  तथा  संरक्षण  और  थह  निर्णय  के  लिये

 कि  कोन  सी  विशिष्ट  बहुमूल्य  कलाकृति  प्रदर्शन  के  लिए  देश  के  बाहर  नहीं  भेजी  कोई  तंत्र

 स्थापित  किया

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  सोवियत  संघ  में  भारत  महोत्सव  के  लिए  भेजी  जाने

 बाली  कलाकृतियों  को  कोई  नुकसान  न  क्या  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे  और

 सोवियत  संघ  के  कई  शहरों  में  आयोजित  किये  जाने  वाले  समारोहों  के  पांच  मुख्य  भागों
 का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  शोर  संसक्ृृति  विभागों  में  राज्य  मश्त्रो

 क्षष्णा  साहो  )  :  विदेश  में  प्रदशरनियों  के लिए  भेजी  जाने  वाली  कलाक्ृतियों  को  अनुशंसा  करने  के

 लिए  विशेषज्ञ  मूल्यांकन  समिति  ओर  संरक्षण  समिति  नामक  दो  समितियां  गठित  की  गई  कला

 कृतियों  की  प्रदशनियों  को  विदेश  में  भेजे  जाने  के  सम्बन्ध  में  मार्गदर्शी  रूपरेखाएं  भी  तेयार  की  गई

 विशेषज्ञों  को  कड़ी  निगरानी  में  कलाक्रृतियों  को  उत्कृष्ट  कोटि  को  पैकिंग  सामग्री  से  पेक
 बरते  समय  अत्यधिक  सावधानी  बरती  जाती  प्रत्येक  स्तर  पर  समुचित  रिकार्ड  के लिए  कलाकृतियों
 के  विभिन्न  कोणों  से  चित्र  लिए  जाते  जब  भी  कलाक्ृतियां  विदेश  में  भेजी  जाती  तो उनको  भेजते
 समय  तथा  भारत  वापस  लाते  समय  उनके  साथ  एक  क्रियर  को  भेजा  जाता  कलावस्तुओं  का  पूरा
 बीमा  भी  कराया  जाता  है  ।

 सोवियत  संघ  में  महोत्सवों  के  प्रस्तावित  सास  मुख्य  भाग  इस  प्रकार  हैं  :--.

 (४)  40  से  अधिक  शहरों  में  प्रदर्शन

 (ii)  40  से  अधिक  शहरों  में  20  प्रदशंनियां  भायोजित  की

 (iii)  विभिन्न  शहरों  में  ।8

 (iv)  विभिरन  शहरों  में  8  बड़े  फिल्म  महोत्सव  ;

 (v)  युवा  कार्यक्रम--लगभग  500  युवक  तीन  समुहों  में  विभिन्न  झहरों  की  यात्रा
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 (९)  बेल  कार्यकलापों  के  अन्तगगंत  लगभग  225  खिलाड़ी  यात्रा  और

 (vii)  विभिन्न  शहरों  में  6  खाद्य  महोत्सव  आयोजित  किए  जाएंगे  ।

 माल  को  ढुलाई  के  लिए  वेगनों  को  उपलब्धता

 1499.  भरी  बो०  तुलसीराम  :  क्या  रेल  मंत्री  यह्  ब॒ताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  माल  की  ढुलाई  की  स्थिति  खराब  होती  जा  रही

 है  यदि  तो  हतके  क्या  कारण

 क्या  बैगतों  का  विदेशों  को  निर्यात  किया  जा  रहा

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के
 दौरान  विभिन्न  देशों  को  निर्यात  किए  गए  वेभनों  का

 ब्योरा  क्या  है  और  इसके  परिणामस्वरूप  सरकार  कौ  विदेशी  मुद्रा  की  कितनी  आाय  और

 (8)  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  रेल  वैगनों  की  धरेलू  मांग  पूरी  करने  के  लिए

 सरकार  द्वारा  उठाए  गए|उठाए  जाने  वाले  कदमों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  माधवराव  :  जी  नहीं  ।  दूसरी  ओर  इसने

 महत्वपूर्ण  सुधार  दिखाया

 प्रश्न  ही  नहीं

 जी  हां  ।

 ब्योरा  इस  प्रकार

 वर्ष  मात्रा  देश  विदेशी  मुद्दा  में  मूल्य
 र०

 के  बराबर )
 __  ----  -  रत

 3.84  75  वियतनाम  304.94

 5
 -  गा

 न

 उगांडा  745.52

 0-87  93  डगांडा
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 क्न्न्न

 इस  अवधि  के  दौरान  उत्पन्न  होने  वाले  संभावित  यातायात  की  आवश्यकताओं  को  पूरा
 करने  के  लिए  योजना  अवधि  के  दौरान  96,000  माल  डिब्बे  प्राप्त  करने  की  योजना

 रेल  दृर्घटनापों  में  हुताहत  व्यक्तियों  को  भुप्ताबजा

 1500.  श्री  बी०  तुलसो  क्या  रेल  मंत्री  रेल  दुर्घटनाओं  में  हताहत  व्यक्तियों  को
 वजा  देने  के  बारे  में  20  1986  के  अतारांकित  प्रश्न  संडया  2652  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलवे  में  मई  से  1986  तक  की  अवधि  के  दोरान  हुई  48  रेलवे  रेल

 दुघंटनाओं  में  जोन-वार  कितने  व्यक्ति  मारे  गए  ओर  कितने  घायल

 कितने  मामलों  में  मुआवजे  की  अदायगी  कर  दो  गई  है  और  इस  पर  कुल  कितनी  राशि

 कितने  मामले  46  मद्दीने  से अधिक  समय  से  अनिर्णीत  पड़े  भौर

 इसके  कारण  क्या  है  ?

 रेल  अंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  साधबराव  मई-अक्तूबर  1986  के

 दौरान  हुई  48  गाड़ी  दुर्घटनाओं  में  मारे  गए  ओर  घायल  होने  वाले  व्यक्तियों  का  रेलवे-वार  ब्यौरा  इस

 प्रकार

 रेलवे  मारे  गये/धायल  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या
 मारे  गये  घायल

 मा

 ना  2
 ्

 है  का

 ६.  +  मध्य  3  12

 पू
 63  77

 उत्तर  है  31

 पूर्वोत्तर
 14  41

 पूर्वोत्तर  सीमा  332  87

 दक्षिण  णण  1
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 1  2  9

 दक्षिण  मध्य  13  32

 दक्षिण  पूर्व  14

 पश्चिम  27  76

 ।  इन  मामलों  में  मुआवजे  का  भुगतान  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  संबद्ध  राज्य

 सरकारों  की  सिफारिश  पर  नियुक्त  दावा  आयुक्तों  ने अभी  अपना  निर्णय  नहीं  दिया

 प्रांध्र  प्रदेश  में  गबा  कल्याण  कार्यक्रम

 1501.  श्री  बी०  तुलसीरास  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  आंध्र  प्रदेश  राज्य  में  विशेषरूप  से  उसके  पिछड़े/ग्रामीण/अआदिवासो  क्षेत्रों  में  युवा

 कल्याण  कार्यक्रम  शुरू  करने  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन

 (w)  यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  कब  तक  कार्यान्वित  किए  जाने  की

 प्म्भावना  और

 वर्ष  1986-87  के  दौरान  और  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  अलग-अलग

 कितनी  धनराशि  खर्च  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  सें  युवा  कार्य  श्लोर  खेल  तथा  महिलाझोर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रेट  :  से  15--  35  वर्ष  को  आयु  वर्ग  में  युवा

 व्यक्तियों  के  लिए  देश  के  सभी  भागों  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दो  प्रमुख  युवा  कार्यक्रम  कार्यान्वित  किए

 जा  रहे  है  ताकि  युवाओं  के  पूरे  व्यक्षित्व  में  सुधार  किया  जा  सके  और  उन्हें  जीवन  तथा  कार्य  के  लिए

 तैयार  किया  जा  सके  ।

 प्रथम  डिग्री  के  छात्रों  के लिए  राष्ट्रीय  सेवा  योजना  का  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों/संघ  शासित

 प्रशापतनों  के  जरिए  कार्योन्वित  किया  जाता  आंध्र  प्रदेश  राज्य  में  बर्ष  1987-88  8  में  एन०एस०एस०

 के  भ्न्तगंत  1,1/,000  छात्रों  का  आवंटन  किया  गया  ने०  Ao  केन्द्र  की  योजना  ग्रामीण  युवाओं  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सीधे  तोर  पर  कार्यान्वित  को  जाती  आंध्र  प्रदेश  राज्य  के  14  जिलों  में

 ते०  केन्द्र  चल  रहे  ने०  यु०  केन्द्र  अपने  युवा  कार्यकलापों  के  जरिए  पिछड़े  वर्ग  ओर  आदिवासी

 क्षेत्रों  के  भी  युवाओं  को  शामिल  करते

 उपयुक्त  दो  प्रमुख  कार्यक्रमों  के  अलावा  राष्ट्रीय  एकीकरण  को  बढ़ावा  साहस  को  बढ़ावा
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 स्वेच्छिक  संगठनों  को  सहायता  युवाओं  के  प्रशिक्षण  की  युवाओं  के  लिए  युवा  कल्बों

 और  प्रदर्शनियों  को  सहायता  देने  जैसे  अन्य  युवा  कार्यक्रम  भी  राज्य  स्वेच्छिक  संगठनों

 ने०  यु०  राष्ट्रीय  सेवा  योजना  एकको  आदि  के  जरिए  केन्द्रीय  सरकार  हारा  कार्यान्वित  किए
 जा  रहे

 केन्द्रीय  सरकार  की  विभिन्न  यवा  योजनाओं  क्रों  के  लिए  सातवीं  पंच्रधर्षीय  योजना  में

 अनुमोदित  परिव्यय  99.20  करोड़  रुपये  वर्ष  1987-88  के  लिए  इन  कार्यक्रमों  के  लिए
 34(08.00  लाख  र०  की  बजट  व्यवस्था  की  गई

 श्राध्र  प्रदेश  में  खल  रही  रेल  परियोजनाएं

 1502.  श्री  बी०  तुलसीराम  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आंध्र  प्रदेश  में  फरितनी  रेल  परियोजनाएं  चल  रही

 ऐसी  परियोजनाओं  का  ब्योरा  क्या  ह ैउतकी  अनुमानित  लागत  कितनी

 हैं  ओर  वे  किन  स्थानों  पर  चल  रही

 पिछले  तीन  यर्षों  के  दौरान  इन  योजनाओं  लिए  वर्षवार  और  योजनावार
 कितनी-कितनी  धनराशि  आबंटित  की  गई  है  ओर  प्रत्येक  योजना  पर  |पृथक-पुथक  कितनी  धनराशि

 खर्चे  की  गई  और

 चालू  परियोजनाओं  के  कब  तक  पूरा  होने  की  आशा  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधव  राव  :  से  आन्ध्न  प्रदेश  में

 भारी  संख्या  में  रेलवे  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  हैं  जिनका  ब्योरा  रेलवे  बजट  की  पिक  बुक  में  दिया  जाता

 आध्र  प्रदेश  में  अनुमोदित  नई  लाइनों  और  आमान  परिवतेन  परियोजनाओं  का  अपेक्षित  ब्यौरा

 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।
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 08.8...

 रेल  संचालम  सूचना  प्रणालो  लागत

 1503.  भी  मलचस्व  डागा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  संचालन  सूचना  प्रणाली  लागत  में  कोई  वृद्धि  हुई  ओर

 यदि  तो
 विवरण  सहित  हसके  कारण  क्या  हैं  और  इस  परियोजना  के  पूरा  होने  की

 निर्धारित  तिथि  कोन  सी  है  ?

 रेल  मन्वालय  के  राज्य  मन्त्री  साधवराव  और  माल

 चालन  सूचना  प्रणाली  परियोजना  की  संशोधित  लागत  अभी  निश्चित  न  हीं  की  गई  क्योंकि  इसका

 चुनी  जाने  वाली  दूर-संचार  नेटवर्क  प्रौद्योगिकी  से  गहरा  सम्बन्ध  जिसके  सम्बन्ध  में  अभी  निर्णय

 लिया  जाना  है  |

 परियोजना  के  पूरा  होने  की  लक्ष्य  तिथि  1993

 दिल्ली  परिवहन  निगस  के  बस  चालकों  का  नेत्र  परोक्षण

 1504.  श्री  मूल  चन्द  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  बस  चालकों  की  भर्तो  के  समय  उनको  नेत्र  परीक्षा  करवाता

 है  और  उसके  पश्चात  समय-समय  पर  विभागीय  जांच  भी  की  जाती

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  आटोमोबाइल  एसोसिएशन  आफ  अपर  इंडिया  की

 निःशुल्क  नेत्र  परीक्षा  सेवा  की  पेशकश  स्वीकार  कर  ली  ओर

 यदि  तो  आटोमोबाइल  एसोसिएशन  आफ  अपर  इंडिया  को  इसके  लिए  कितनी

 राशि  अदा  करनी  होगी  और  इसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  (+)  भौर

 सेंस  देने  वाले  प्रधिकरणों  द्वा  रा  ड्राइविंग  लाइसेंस  जारी  करने  और  उसका  नवोकरण  करने  के  समय

 मेडिकल  प्रमाणपत्र  को  आवश्यकता  की  पूर्ति  कराये  जाने  के  दिल्ली  परिवहन  निगम  ड्राइवरों

 को  भर्ती  करने  छे  पहले  प्रत्येक  ड्राइव  र  को  आंखों  की  जांच  कराता  55  वर्ष  थे  आयु  पूरी  कर  लेने

 के  बाद  प्रतिवर्ष  उसकी  मेडिकल  जांच  कराई  जाती  है  ।  बीच  |की  अवधि  में  भी  सड़क  सुरक्षा  की  वुष्टि

 से  आांखों  को  जांच  कराई  जा  रही  है  ।
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 हां  ।

 प्रश्न  ही

 हड़बंगी  परियोजना

 1505.  श्री  सोमनाथ  रथ  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ोसा  में  हड़बंगी  परियोजना  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ओर  इस  पर  अब  तक  कितनी
 घन  राशि  व्यय  की  गई

 इसका  कितना  कार्य  पूरा  हो  चुका  और

 परियोजना  के  लिए  किन-किन  स्रोतों  से  धन  मंजूर  किया  गया  है  ओर  इसे  किस  तारीख
 तक  पूरा  करने  का  लक्ष्य  है  ?

 जल  संसाधन  संत्री  बो०  :  और  1986  तक  उड़ीसा
 में  हरभंगी  परियोजना  पर  13.14  करोड़  रुपये  की  धनराशि  व्यय  हो  चुकी  है  तथा  लगभग  25

 शत  कार्य  पूरा  हो  चुका

 इस  परियोजना  का  वित्त-पोषण  राज्य  के  योजना  संसाधनों  से  किया  जा  रहा  है  तथा  इसे
 1991  तक  पूरा  करने  का  लक्ष्य  है  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  शोर  एयर  इंडिया  का  विलय

 1506.  चोधरो  भब्तर  हसन  7
 श्री  कालो  प्रसाद  पाण्डेय
 श्री  उत्तम  राठोड़
 प्रो०  मधु  वण्डवते

 |
 थ्रो  मोहन  माई  पडेल  |
 भीस्ध्ममर  सिह  राठबा

 /  :  या  सागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  इंडियन  एअरलाइंस  मोर  एयर  इंडिया  का  विलय  सम्बन्धी  योजना  व्यवहाय  नहीं
 पाई  गई  है  ओर  इसलिए  इसके  विलय  का  विचार  त्याग  दिया  गया  .

 यदि  तो  ऐसा  निर्णय  लेने  के  क्या  कारण  ओर

 यदि  तो  इनका  विलय  कब  किया  जाएगा  ?
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 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  से  इंडियन

 एयरलाइन्स  और  एयर  इंडिया  के  विलय  का  प्रस्ताव  विचाराघीन  इसके  ढांचें  के  बारे  में  कोई

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  व्यवसायिक  बियय  लेने  बाले  छात्रों  को  शिकायतें

 1507.  घोधरी  झ्त्तर  क्या  सामव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  न

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  बो०  ए०  और  बी०  एस०  सी०

 पाठ्यक्रमों  में  व्यवसायिक  विषय  लेने  वाले  छात्रों  को
 ओर  पर्याप्त  ध्यान  न  दिए  जाने  के

 बारे  में  प्रकाशित  समाचा रों  की  जानकारी

 यदि  तो  ऐसे  छात्रों  की  संट्या  कितनी  है  और  उनकी  शिकायतें  क्या  और

 उनको  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संबालय  में  शिक्षा  शौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रों

 :

 और  सूचना  दिल्ली  विश्वविद्यालय  से  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर

 रख  दी

 दिल्ली  परिवहन  निगम  को  बच्चों  से  होने  वाली  बुघेटनायें

 1508.  भरी  राधाकांत  डिगाल  ै॥
 श्री  चिरंजो  लाल  हर्मा  |

 वि  प्रो  चार  झा
 गा  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्रो  के०  प्रधानो
 खोधरी  रास  प्रकाश  )

 करेंगे  कि  :

 क्या  हरियाणा  और  दिल्ली  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  द्वारा  हाल  ही  में  किए  गये

 एक  अध्ययन  से  पता  चला  है  कि  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  से  होने  बाली  दुघंटनाओं  में  बहुत
 अधिक  लोग  मर  रहे

 क्या  हरियाणा  ओर  दिल्ली  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  का  मत  भी  है  कि

 दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  से  अधिकांश  दुघंटनाएं  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  चालकों  द्वारा

 घुंध  और  लापरवाही  से  बसे  चलाने  के  कारण  होती
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 1986  के  दौरान  ओर  जनवरी  1987  तक  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  से  हुई
 दुर्घटनाओं  में  कितने  वपक्ति  मारे  गये  और  कितने  जख्मी  और

 इन  दुघंटनाओं  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं
 ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  राजेद  :  जी  हां  ।  लेख  के

 अनुसार  दिल्ली  परिवहन  निगम  से  20%  जानलेवा  दुघंटनाएं  होती  हैं  ।

 लेख  में  हस  प्रकार  की  कोई  टिप्पणी  नहीं  की  गई  है  ।

 सूचना  निम्न  प्रकार  है  :--

 वर्ष  व्यक्तियों  को  संस्या

 मत  चायल

 1986  198  1675

 1987  (31  11  127

 87  ह

 इसके  अलावा  दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  सरक्षा  में  सुधार  जाने  के  लिए  रिफरेशर

 गतिसीमा  लाग्  नगर  रूट  की  बसों  में  स्पीड  गवर्नरों  का  प्रावधान  सबसे  अच्छे

 ड्राइवर  के  रूप  में  प्रोत्साहन  जैसे  उपाय  किए  गये  हैं  ।

 इराडों  झ्ायोग  को  सिफारिश

 1509.  श्रो  कृष्ण  सिह  है  न
 ओ  प्रकाह्  वो०  पाटिल  |
 डा०  कृपासिधु  माई  :,  ;

 मस्त्री
 झी  घर्मपाल  सिह  मलिक  $2

 मेल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 श्री  पी०  मामग्याल  |
 चोधरी  रास  प्रकाश

 किः

 क्या  हरियाणा  ओऔर  राजस्थान  के  बीच  रावी-ब्यास  नदी  के  पानी  के  बंटवारे  के

 सम्बन्ध  में  दराडी  आयोग  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  तो  आयोग  को  मुख्य  सिफारिशें  और  निष्कर्ष  क्या  ओर

 192



 14  1908  )  लिखित  उत्तर

 इन  सिफारिशों  और  निष्कर्षों  को  कार्यान्वित  करने  हेतु  कोन  से  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  से  रावी-व्यास  जल  अधिकरण  ने

 30-1-1987  को  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  थी  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा

 कसर  के  उपचार  के  लिए  नई  तकनोकी  का  विकास

 1510.  भरी  के०  रामचसत  रेडडी  ]
 झी  सुकुल  वासतिक  ५  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कह्वाण  मंत्री  यह  बताने

 “ झो  बनवारों  लाल  पुरोहित

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कसर  के  रोगियों  के
 उपचार  के  लिए  ट्यूमर  युक्त  टिशुओं  में  ताप  द्वारा  विकित्सा

 देने  की  तकनीक  विकसित  को  गई

 (w)  क्या  भारत  में  इसके  प्रभावीकरण  की  जांच  की  गई  है  ओर  अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान

 नई  दिल्ली  में  इस  तकनीक  से  उपचार  आरम्भ  किया  गया

 क्या  कसर  का  यह  उपचार  देश  में  कैंसर  के  रोगियों
 क ेलिए  उपलब्ध  कराया

 शोर

 इस  उपचार  पर  कितनी  लागत  आने  की  सम्भावना  है  और  क्या  गरोब  लोग  इस  उपचार

 के  खर्च  को  वहन  कर  सकेंगे  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मग्जालय  में  राज्य  मन्त्रो  सरोज
 ह

 पश्चिम  देशों  के  कुछ  साहित्य  में  केंसर  के  उपचार  के  लिए  एक  सहायक  के  रूप  में  अतिताप  की

 योगिता  के  बारे  में  सुझाव  दिया  गया

 नहीं  ।

 और  उपयुक्त  को  देखते  हुए  ये  प्रइत  ही  नहीं  उठते  ।

 झद्रास  के  सोतामजक्कस  हवाई  धड़्डे  पर  असम  विस्फोट

 1511.  ली  के०  रामचर्द  रेह्रो  :  क्या  नागर  विसानन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  1987  के  पहले  सप्ताह  में  मद्रास  के  मीनामवक्कम  हवाई

 अड्डे  के  अस्तर्शष्ट्रीय  टर्मिनल  कॉप्लेक्स  में
 एक

 बम  विस्फोट  हुआ  जिससे  इसकी  दीवारों  को  क्षति
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 यदि  तो  इससे  कुल  कितनी  क्षति

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  जांच  के  आदेश  दिए  गए  और

 (  यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ?

 नागर  विभानमन  संद्ालम  के  राज्य  संत्रो  जगदोश  :  4  1987

 को  मद्रास  एयरपोटे  के  बाहुर  एक  विस्फोट  हुआ  था  ।

 :  एयरपोर्ट  की  चार-दीवारी  का  एक  हिस्सा  क्षतिग्रस्त  हो  गया  था  ओर  इत्तकी  मरम्मत

 पर  500  रुपये

 और  मीनाम्वकम  पुलिस  के  पास  एक  मामला  दर्ज  किया  गया

 बम्बई  हवाई  भ्रड्डे  पर  बिजलो  गुल  होना

 1512.  श्री  के०  रामचस्ट्र  रेडडो  ]
 9  :  क्या  नागर  विभानल  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 री  दारव  दिधे

 करेंगे  कि  :

 क्या  9  1986  को  बम्वई  हवाई  अड्डे  पर  बिजलो  गुल  हो  गई  थी  जिसके

 कारण  यह  हवाई  अड्डा  सात  घंटे  तक  बन्द

 (a)  क्या  भारतीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  ने  इस  घटना  की  जांच  करने  के  आदेश
 दिए

 और

 यदि  तो  जांच  निष्कर्ष  क्या  है  ?

 मागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  बम्बई  हवाई  अड्डे

 पर  दिनांक  9-12.86  को  14.40  बजे  से  20.10  बजे  सक  बिजली  को  सप्लाई  बन्द  रही

 14.45  बजे  से  20.00  बजे  के  समय  के  दौरान  आगमनों  और  प्रस्थानों  को  व्यवस्थित  करने  के  लिए

 क्षेटरी  से  परिचालित  सेटों  के  रा  हवाई  यातायात  सेवा  मुहैया  की  गई  थी  ।

 (@)  हां  ।

 मामले  की  जांच  के  लिए  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  द्वारा

 नियुक्त  समिति  ने  अफ्नो  रिपोर्ट  प्राधिकरण  को  प्रस्तुत  कर  दी
 है  जिसका  उचित  कार्यवाही  के  लिए

 अध्ययन  किया  जा  रहा

 194



 14  1908  लिखित  उत्तर

 ]

 उत्तर  प्रदेश  के  सोीमावर्तो  प्बंतीय  जिलों  में  नवोदय-विद्यञालय

 5।  3.  श्रो  हरीश  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चालू  वित्तीय-वर्ष  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  पवेतीय  जैसे  अल्मोड़ा
 और  पिथोरागढ़  में  नवोदय  विद्यालय  खोले  और

 यदि  तो  इन  सीमावर्ती  क्षेत्रों  को  पर्याप्त  प्राथमिकता  न  देने  के  क्या  कारण  हैं
 !

 सासव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  प्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन््त्री

 कुष्णा  :  ओर  नवोदय  विद्यालयों  की  स्थापना  सम्बन्धी  योजना  में  सातवीं  योजना
 अवधि  के  दौरान  देश  के  प्रत्येक  जिले  में  एक-एक  की  दर  से  विद्यालय  खोलने  की  परिकल्पना  की  गई

 इसमें  सभी  पवंतीय  और  सीमावर्ती  जिले  भी  शामिल  हैं  ।  वर्ष  1986-87  के  नैतीताल  के

 पबंतीय  जिले  में  एक  नवोदय  विद्यालय  स्थापित  किया  गया  भूमि  तथा  भवनों  की  उपलब्धता  के

 क्ाधार  चरणबद्ध  रूप  में  प्रत्येक  वर्ष  नए  स्कूल  खोले  जा  रहे  हैं  ।

 इस्डियन  एयर  लाइंस  की  उड़ानों  का  रह  किया  जाना

 1514,  भी  हरीज्ञ  रावत  :  क्या  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इंडियन  एअरलाइंस  द्वारा  गत  चार  महीनों  के  दौरान  कितनी  उड़ानें  रह  की  गईं  और

 इन  उड़ानों  को  रह  किए  जाने  के  कौन-कोन  से  कारण  भोर

 (a)  इसके  परिणामस्वरूप  इंडियन  एय्ररलाइंस  को  कितना  घाटा  हुआ  ?

 लागर  विसानम  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदीश  टाइटलर  )  :  विनांक  ।

 1986  से  3।  :987  के  खराब  हबाई  यातायात

 शनुवर्ती  कारणों  आदि  जैसे  कारणों  से  इंडियन  एयरलाइन्स  की  906  उड़ानें  रह  की  गई

 :  उड़ान  के  रह  हो  जाने  यात्री  उत्ती  अथवा  अगली  उपलब्ध  उड़ान  द्वारा  अगले

 दिन  अथवा  टिकटों  के  मार्ग  परिव्रतत  करके  यात्रा  करते  रह  की  गई  उड़ानों  पर  बुक  किए
 गये  यात्रियों  के लिए  खान-पात/होटन  में  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  इ'डयन  एयरलाइस्स  द्वारा

 कुछ  थर्चा  किया  जाता  है  ।  इंडिः्न  एयरलाइंस  के  अनुसार  अपनी  टिकटें  रह  करवाने  वाले  यात्रियों  को

 संसुया  नगण्य  है  ।  इण्डियन  एयरलाइंस  उड़ानों  के  रह  किये  जाने  के  कारण  हुई  राजस्व  हानि  की

 मात्रा  का  कभी  जायजा  नहीं  लिया  है  ।
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 उत्तर  प्रदेश  को  सिचाई  परियोजनाझों  के  लिए  विश्व  बंक  धौर

 प्रन्तरष्ट्रीय  विकास  एजेंसी  से  वित्तीय  सहायता

 151  5.  श्रो  हरीश  रावत  :  क्या  जल  संसाधम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 उत्तर  प्रदेश  की  क्िन-कित  परियोजनाओं  के  लिए  विश्व  बेंक  और  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास

 एजेंसी  द्वारा  पिछले  दो  वर्षों  मे ंऋण  स्वीकृत  किया  गया

 उनके  लिए  स्वीकृत  ऋण  की  कुल  राशि  कितनी  थी  ओर  इससे  राज्य  की  सिंचाई
 क्षमता  में  किस  सीमा  तक  वृद्धि  होने  की  संभावना

 क्या  राज्य  की  कुछ  ओर  परियोजनाएं  करण  दिए  जाने  हेतु  इन  दोनों  संस्थाओं  के

 धीन  और

 यदि  तो  इन  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  और  सरकार  द्वारा  यह  सुनिश्चित  करने

 के  लिए  क्या  कद  उठाए  जा  रहे  हैं  कि  ऋण  शौघ्न  मंजूर  किये  जायें  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  ओर  विश्व  बैंक  के  अम्तराष्ट्रीय

 विकास
 संघ  ने  1984  में  उत्तर  प्रदेश  में  अपर  गंगा  नहर  प्रणाली  के  सुधार  तथा  आधुनिकीकरण

 के  लिए  125  मिलियन  अमरीकी  डालर  की  सहायता  प्रदान  की  इस  परियोजना  के  प्रथम  सोपान
 जिसे  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  से  सहायता  मिल  रही  छः  वर्ष  की  अवधि  में  पूरा  करने  का

 क्रम  है  तथा  इससे  सिचित  क्षेत्र  में  9000  हेक्टेयर  को  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पिथो  रागढ़  भोर  चम्ोलो  के  लिए  वायुद्त  सेबाशों  की  वाणिज्यिक

 संमावनाझों  का  पता  लगाने  के  लिए  सर्वेक्षण

 1516.  श्री  हरीश  रावत  :  क्या  नागर  विमानन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  उत्तर  प्रदेश  में  पियोरागढ़  और  चमोलो  को  वायुदृत  सेवा  से  जोड़े

 जाने  के  दारे  में  वाणिज्यिक  संभावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  क्या  इन  जिलों  को  वायुदूत  सेवा  से  जोड़ना  वाणिज्यिक  दुष्टि  से लाभ  कर

 पाया  गया  और

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  हवाई  पट्टियों  का  निर्माण  करने  के  लिए  कोत  से  कदम  उठाने

 का  विचार  है  ?
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 सागर  विभानम  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और

 दूत  द्वारा  किए  गये  पिथोरागढ़  के  तकनीकों  आधिक  सर्वेक्षण  से  यह  पता  चला  है  कि  आधथिक  रूप  से

 साभप्रद  सेवा  चालू  करने  का  न्वायोचित  ठहराने  के  लिए  पर्याप्त  यातायात  उपलब्ध  चमोली  के

 सम्बस्ध  में  कोई  ऐसा  सर्वेक्षण  नहीं  किया गया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पिथौरागढ़  ओर  गौचर  पर  हवाई  पट्टी  निर्माण  करने  की  योजना

 बनाई

 दिल्लो  में  डाक्टरों  शोर  नसों  को  हड़ताल  का  प्रभाव

 1517.  डा०  चन्द्र  शोखर  त्रिपाठों  :  क्या  स्वास्थ्य  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  कई  अस्पतालों  में  ड'क्टरों  और  नसों  की  हड़ताल  के

 कारण  से  पिछले  दो  महीनों  में  मरी  जों  को  भारी  परेशानियों  का  सामना  करना  पड़ा

 यदि  तो  ऐसे  अस्पतालों  फे  नाम  कया  हैं  ओर  नर्से  भौर  डाक्टर  कितने  दिन  हड़ताल
 पर

 इस  हड़ताल  के  कारण  कितने  मरीजों  की  मृत्यु  और

 क्या  भविष्य  में  ऐसी  स्थिति  से  बचने  के  लिए  सरकार  के  पास  कोई  दीघं॑कालिक  उपाय
 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिथार  कल्याण  मम्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  (१)
 हां  ।

 एक  विवरण  संलरन  है  ।

 किसी  मौत  के  लिए  डाक्टरों  ओर  नर्सों  की  हड़ताल  को  सीधे  उत्त  रदायी  नहीं  ठहराया
 जा  सकता

 शिकायतों  को  दूर  करने  ओर  विवादों  को  निपटाने  के  लिए  सुस्थापित  तंत्र  सरकार
 का  हमेशा  यह  प्रयास  रहा  है  कि  वे  कमंचारियों  को  हड़ताल  के  बजाए  ऐसे  तंत्रों  की  सहायता  लेने
 के  लिए  राजी  किया  यह  नीति  जारी  रखी  जाएगी  ।
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 विषरण

 भाग  ल

 या  अस्पताल  का  नाम  ~  जितने  दिन  नर्से  जितने  दिन  डाक्टर

 हड़ताल  पर  रहीं  हड़ताल  पर  रहे

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल

 ह

 6  दिन  4  दिन

 सफदरजंग  अस्पताल  17  दिन  4  दिन

 लेडी  हाडिग  मेडिकल  कालेज  एवं
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  अस्पताल  16  दिन  5  दिन

 अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  17  दिन  3  दिन

 लोक  नायक  जयप्रकाश  नारायण  अस्पताल  18  दिन  3  दिन

 नई  दिल्ली  नगर  पालिका  -  —

 दिल्ली  नगर
 ॥

 17  दिन  क

 ]

 कु  अिनतनननीनीयनाीत--3नननननननननीननननननननन  िनननननननननननन-नीननननाननननमननमन-+-+मनन-नन

 एयर  इंडिया  के  पास  विसानों  को  कभी

 1518.  भरी  शरब  दिये  है
 #  :  कया  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  डो०  एन०  रेड्डी )

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  एअर  इण्डिया  के  पास  विमानों  की  क्रमी  है  और  यह
 पीय  ओर  अन्य  क्षेत्रों  में  यात्रियों  की  भारी  संख्या  के  लिए  सेवा  प्रदान  नहीं  कर  पा  रही

 यदि  तो  कया  एअर  इण्डिया  कोई  ओर  अधिक  विमान  खरीदते  और/अथवा  उनको

 पट्टे  पर  लेने  की  योजना  बना  रही  ओर

 विमानों  की  कमी  के  कारण  यात्रियों  के  अन्य  विमानों  द्वारा  यात्रा  करने  क ेकारण  एभर
 इण्डिया  को  गत  30  से  कितना  नुकसान  हुआ  है  ?

 सागर  विमानन  सरत्रालय  के  राज्य  सरत्रो  जगदोदा  :
 एयर  इंडिया  को

 अतिरिक्त  विमान  क्षमता  को  आवश्यकता  1986  के  दौरान  भारत  महाद्वोप  के
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 नि

 मार्ग  पर  उसका  यात्री  लोड  फैक्टर  65.6  उसी  अवधि  के  दौरान
 भारत  सिंगापुर  और  भारत-पश्चिम  अफ्रीका  मार्गों  पर  यात्री  लोड  फेक्टर  74.2

 70.4%,  और  74.2%  इन  अधिक  लोड  फैक्टरों  से  यह  पतला  चलता  है  कि  विमान  क्षमता  की
 और  अधिक  जरूरत

 एयर  इण्डिया  ने  छः  एयरबस  विमानों  का  आर्डर  दिया  इन  विमानों
 में  स ेपांच  विमान  1986  से  धीरे-धीरे  सेवा  में  शामिल  कर  लिये  गये  छठा  विमान  शीघ्र
 मिलने  की  आशा  सरकार  के  अनुमोदन  एयर  इण्डिया  ने  दो  बोइंग  747-300  विमानों  की

 क्षरीद  के  लिए  बोइंग  कम्पनी  को  आशय-पत्र  पेश  किया  है  जिमकी  डिलीवरी  1988  में  एयर
 इंडिया  मष्ट  हुए  विमान  के  बदले  में  भी  एक  उपयक्त  बोइंग  747-200  विमान  प्राप्त  करने

 पर  विचार  कर  रही

 शिमानों  की  कमी  के  कारण  हुई  हानि  का  अनुमान  लगाता  कठिन  है  ।

 जल  वितरण  में  किसानों  को  सम्बद्ध  करता

 1519.  श्री  सी०  माधव  रेड्डी  }
 शीसतो  बसवराजेश्बरी  >  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 डा०  खिस्ता  मोहन  ||

 क्या  सिंचाई  हेतु  जल  के  वितरण  में  किसानों  को  सम्बद्ध  करने  के  लिए  कोई  योजना

 बनाई  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  प्रथम  दो  वर्षों  के  लिए  100  ₹०

 प्रति  हेक्टेयर  और  तीसरे  वर्ष  क ेलिए  70  द०  प्रति  हेक्टेयर  की  दर  से  कृषक  संधों  के  प्रबन्ध  ख्चों  के

 लिए  राज्यों  को  बराबर-बराबर  आधार  पर  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  केन्द्र  प्रायोजित  कमान

 क्षेत्र  विकास  कार्य  क्रम  के  तहुत  एक  स्कीम  तेयार  फी  गई

 हवाई  झडड़ों  से  बस  सेवाएं

 1520.  हो  सो०  साधव  रेडडो
 है

 ह॒
 डा०  डी०  एन०  रेड्डी

 9  :  क्या  सागर  विमानन  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा
 शो  भोहरि  राव  ।

 क्री  बोौ०  शोमनाडीश्दर  राव  |
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 )  क्या  देश  के  सभी  बड़े  हवाई  अड्डों  पर  विमान  यात्रियों  क ेलाभ  के  लिए  बस  सेवाएं
 लब्ध  कराई  गई  हैं  तथा  हवाई  अड्डा  टर्मिनलों  से  सिटी  रेलवे  स्टेशनों  और  होटलों  के  लिए  बसें

 चलाई  गई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 नागर  विभानन  सन्धालय  के  राज्य  मन्शोी  जगदोश  :  और
 इण्डियन  एयरलाइन्स  दिल्ली  और  मद्रास  को  छोड़कर  अन्य  सभी  हवाई  भट्टों  पर
 बिमानों  के  पहुंचने  ओर  प्रस्थान  करने  के समय  अपने  सिटी  कार्यालय  से  हवाई  अड्डे  यात्रियों  को
 प्रभार  दा  भुगतान  करने  कोच  सेवा  उपलब्ध  कराती  कलकत्ता  और  दिल्ली  में  मेस्से
 एक्ससविसमेन  एयरलिक  ट्रांसपीर्ट  संविस्तिज  )  हवाई  भ्डे  से  त्िटी  सेम्टर  तक  कोष

 जो  प्रमुख  होटलों  को  भी  जोड़ती  उपलब्ध  कराते  मेंस  एक्ससविसमेन  एयर लिक
 पोर्ट  बम्बई  ऐं  और  इन्दिरा  गांधी  अन्तर्राष्ट्रीय  हुवाई  दिल्ली  में  थात्रियों  की  सुविधा  के

 लिए  दोनों  टमिनलों  के  बीच  कोच  सेवा  उपलब्ध  कराते  इन्दिरा  गांधी  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डा
 दिल्ली  दिल्ली  परिवहन  निगम  भी  हवाई  अडहा  टमिनल  नई  दिल्ली  और  पुरानी  दिल्ली  रेलवे

 स्टेशनों  और  अन्तर  ज्यीय  बस  टमिनल  के  लिए  थोड़े-थोड़े  अन्तराल  पर  बसें  चलाता  मद्रास  हवाई

 अड्डे  पर  मैसस  पैलवेन  ट्रांसपोर्ट  नामक  राज्य  सरकार  का  परिवहन  उपक्रम  विमान  यात्रियों  को  बस

 सेवाएं  उपलब्ध  कराता  है|

 मआश्तोय  मौजहन  निगम  के  सालवाही  जहाज  एम०  बो०  विश्व  प्रताप

 झरनुराग  का  डूब  जाता

 1521.  श्री  सो०  साधव रेड्डी  है
 थी  पो०  एस०  सईद  9  :  क्या  जल-सूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की
 भरी  बाला  साहेब  बिले  पाटिल  |

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  नोवहन  निगम  का  मालवाही  जहाज  एम०बी०  विश्व  अनुराग  14
 1987  को  जापान  में  समुद्र  में  डब

 यदि  तो  क्या  इस  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की  गई

 यदि  तो  निष्कर्षों  का  ब्योरा  क्या

 उक्त  जहाज  में  चालक  दल  ओर  व्यक्षितयों  की  संड्या  कितनी  थी  ओर  इनमें  से  कितने
 ब्यवित  जहाज  के  साथ  ही  डूब  ओर

 (६)  इस  जहाज  में  लदे  माल  का  ब्यौरा  बया
 है

 ओर  माल  सहित  जहाज  के  डूब  जाने  दे  हुई
 कुल  हानि  का  ब्योरा  दया  है  ?
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 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 ओर  कुशीकिनो  मेरीटाइम  सेफ्टी  जापान  ने  प्रारम्भिक  जांच  की

 तूफानी  मोसम  के  कारण  इस्पात  की  भारो  प्लेटों  को  4  नम्बर  होल्ड  में  स्थानांतरित  करने  के  कारण

 जहाज  डूब  गया  ।  इसके  कारण  जहाज  के  बगल  में  छेद  हो  गया  जिससे  जहाज  में  पानी  घुस

 बाणिज्यपोत  परिवहन  अधिनियम  के  तहत  प्रारम्भिक  जांच  और  भारतीय  नौवहन  निगम  द्वारा  जांच

 की  जा  रही

 जहाज  पर  58  व्यक्ति  कोई  व्यक्ति  नहीं  डूबा  ।

 (४)  जहाज  पर  74  कंटेनरों  सहित  10903  मी०  टन  इस्पात  ओर  जनरल  कार्गो  लदा

 21  कंटेनरों  को  छोड़कर  पूरा  कार्यों  हहाज  के  साथ  ही  दब  2।  कंटेनर  तेरते  रहे  और  उन्हें
 आंशिक  रूप  से  क्षतिग्रस्त  दशा  में  निकाला  गया  ।  जहाज  के  ड्बने  के  परिणामस्थरूप  अनुमानित  हानि

 की  अभो  गणना  नहीं  को  गई

 4
 एड्सਂ  विवाणु  रोग  से  पीड़ित  विवेशी  छात्र

 1522.  थरो  सो०  माधव  रेड्डी  है|
 श्री  बशवन्त  राव  गड़ाख  पाटिल
 श्रो  एस०  एम०  ग्रडडो  |  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री
 श्री  जो०  एस०  बसवराध्  |

 श्री  के०  प्रधानी  »

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  अध्ययन  कर  रहे  विदेशी  छात्रों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  भोर  उनमें  से  अब

 तक  कितने  छात्रों  को  विषाणु  रोग  से  पीड़ित  पाया  गया

 ऐसे  रोगी  छात्र  किस-करिस  देश  के  हैं  ओर  ये  किन-किन  विश्वविद्यालयों  में

 कितमी-कितनी  अवधि  से  अध्ययन  कर  रहे

 क्या  सरकार  ने  विधाणु  रोग  से  पीड़ित  पाये  गये  विदेशी  छात्रों  को  उनके  देश

 वापस  भेजने  का  निर्णय  किया  ओर

 कया  भारत  में  अध्ययन  के  किए  आने  वाले  विदेशी  छात्रों  की  जांच  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 स्वास्थ्य  प्लौर  परिवार  कल्याण  सन््त्रालय  में  राज्य  ससत्रौ  सरोज  :

 जारत  में  अध्ययन  कर  रहे  विदेशी  छात्रों  की  संब्पा  के  संबंध  में  सुचना  इस  मन्त्रालय  में  उपलब्ध  नहीं

 अभी  तक  1127  छात्रों  की  स्क्रीनिंग  की  गई  है  जिनमें  से  11  छात्रों  में  एड्स  संक्रमण  होने

 का  पता  चला
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 प्रभावित  छात्र  निम्नलिखित  देशों  के  हैं  :---

 केन्पा  6

 तंजानिया  4

 मलीतबी

 इस  मन्त्रालय  में  यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  कि  एड्स[पीड़ित  छात्र  किन  विश्वविद्यालंयों  में

 अध्ययन  कर  रहे  और  उनकी  पढ़ाई  की  अवधि  कया

 हां  ।

 हां  ।  सभी  विदेशी  छात्र  और  पुराने  दाखिल  की  स्वास्थ्य  जांच  के  साथ

 एड्स  की  जांच  करने  के  लिए  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  सरकारों/सभी  विश्वविद्यालयों  को  निदेश  जारी

 कर  दिये  गये

 राजधानो  में  ध्ायुव  दिक  तथा  यूनानी  चिकित्सा  पद्धतियों  से  चिकित्सा

 ५  व्यवसाय  करने  वाले  नोस  हकीम

 1523.  थ्री  सुमाष  यादव

 6  £  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  मन्त्री  यह
 श्री  धर्मपाल  सिह  सलिक  |

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  राजधानी  में  आयुर्वेदिक  तथा  यूनानी

 खिकित्सा  पद्धतियों  में  चिकित्सा  व्यवसाय  करने  वाले  नीम  हकीम  भारी  संख्या  में  विद्य  मान

 क्या  इनके  अलावा  राजधानी  में  7000  पंजीकृत  ओर  असूचीबद्ध  चिकित्सक  भी

 चिकित्सा  व्यवसाय  कर  रहे  हैं  ओर  अत्याधिक  अस्वास्थ्यकर  परिस्थितियों  में  तैयार  की  गई  बटिया

 ओदषधियों  का  प्रयोग  फर  रहे  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है  और  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या

 वाई  की  है  ?

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रश्ष  ढी
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 की  दोमारी  के  लिए  हवाई  भ्रड्डों  पर  विदेशियों  को  जांच  करना

 1524.  श्री  सुमाव  यादव  है|
 क्री  एम०  रघमा  रंडडो  »  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बतामे
 भ्रो  प्रकाश  चन्र  है

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  और  यूरोपीय  देशों  से  कुछ  पर्यटक  अपने
 धाथ  एड्स  कौ  बीमारी  लाये  और

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  इस  घातक  बीमारी  को  देश  में  फैलने  से

 रोकने  के  लिए  विदेशियों  के  भारत  में  हवाई  अड्डों  पर  उतरते  समय  उन  पर  निगरानी  रखने  का  है  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  परें  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  फिर  भी  स्थिति  की  निरन्तर  समीक्षा  की  जा  रही

 इन्दिरा  गांधो  खुला  विश्वविद्यालय  को  स्थापना  में  हुई  प्रगति

 1525.  भ्री  चिरंजी  साल  धार्मा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 इन्दिरा  गांधी  खुला  विश्वविद्यालय  नई  दिल्ली  द्वाद्म  शैक्षणिक  कार्यक्रम  शुरू  करने  में

 अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  और

 इसमें  विद्याधियों  आदि  को  कब  से  भर्ती  किया  जायेगा  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सम्त्नालय  में  शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन््त्री

 कृष्णा  :  ओर  विश्वविद्यालय  ने  पहले  ही  2  डिप्लोमा  कार्यक्रमों  की  एक  दूरस्थ
 शिक्षा  और  दूसरा  प्रबन्ध  में  घोषणाकों  लगभग  4500  छात्र  इन  दो  कार्यक्रमों  जो
 1987  में  शुरू  किया  दाखिल  किये  गये  |  कुछ  और  डिप्लोमा  पाठ्यक्रमों  को  शुरू  करने  का

 कार्य  चल  रहा  विश्वविद्यालय  का  अवर-स्नातक  कार्यक्रम  1988  में  किसी  समय  शुरू  होने  की

 जाशा

 विश्वविद्यालय  ते  अब  तक  4  क्षेत्रीय  केन्द्रों  और  22  अध्ययन  केन्द्रों  की  स्थापना  की  है  ।
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 झस्तर्राष्ट्रीय  हवाई  झड़डों  का  प्राधुनिकोकरण

 1526.  श्रो  ग्रूवास  कामत  :  क्या  नागर  बिमाममस  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अट्ढों  के  प्रस्तावित  आधुनिकीकरण  का  ब्यौरा  क्या

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  घनराशि  आबंटित  की  गई

 कया  सरकार  विशेषकर  इन  हवाई  अऔ्डों  के  बाहर  यात्रियों  के  लिए  सुविधायें  प्रदान  करने
 पर  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?  /

 नागर  विमानन  मन्त्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  :  दिल्ली  और

 बम्बई  स्थित  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भड्डों  पर  गोण  निगरानी  फ्लाइट  डाटा  और  राडार  डाटा

 प्रोसेश्ति]ग  अवतरण  उपकरण  टमिनल  बी०ओ०आर०  भर  तल  खोजी  उपकरण

 प्रतिस्थापित  करके  विमान  यातायात  नियन्त्रण  प्रणालो  का  आधुनिकीकरण  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 है  ।

 वर्ष  1987-88  के  बजट  अनुमानों  में  इस  स्कीम  के  लिए  500  लाख  रुपए  का  प्रावधान

 और  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डों  के  टमिनल  भवनों  के  बाहर  कार  पाकिंग

 शटल  कोच  टेक्सी  माल  पुलिस  सहायता  और  सावंजनिक  टेलीफोन  सेवा

 जैसी  सुविधाओं  की  पहले  ही  से  व्यवस्था  की  गई  है  ।  नये  टमिनल  काम्पलेक्सों  के  विकास  के  साथ-साथ

 इन  सुविधाओं  में  भी  ब्ृद्धि  की  जायेगी  ।

 कत  ट्रीट  एड्सਂ  शीर्षक  से  समाचार

 1527.  श्रीमती  सोरा  कुमार  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  परकार  का  ध्यान  दिनांक  9  1987  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में

 केत  ट्रीटਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 क्या  सरकार  के  इलाज  के  लिए  आायुवेंदिक  ओषधियों  के  प्रवेश  को  बढ़ाया  देने

 के  लिए  फोई  उपाय  कर  रही  है  ?
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 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  खापडें  )  :  और

 (@)  हां  ।  सरकार  ने  9  1987  के  टाइम्सਂ  में  स ेएड्स  का  इलाज

 हो  सकता  हैਂ  शीर्षक  से  छपो  रिपोर्ट  को  देखा  है  |  उसमें  यहू  किया  गया  है  कि  आयुरव्े दिक  म्रंपों  में

 वर्णित  ओजक्षय  के  नैदानिक  लक्षण  एड्स  के  लक्षणों  फे  समान  हैं  ।

 केन्द्रीय  आयुर्वेद  और  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद  का  इस  क्षेत्र  में  अनुसंधान  अध्ययन  करने
 का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 ]

 कानपुर  में  गंगा  नदी  पर  बांध  का  निर्माण

 1528.  श्री  जगदीद  प्रवस्थी  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्रो  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  कानपुर  में  गंगा  नदी  पर  बांध  का  निर्माण  करने  के

 सम्बन्ध  में  वर्ष  1982  में  एक  परियोजना  प्रस्तुत  की  और

 यदि  तो  इस  परियोजना  पर  कब  तक  काय॑  शुरू  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 जल  संसाधन  मरत्री  बो०  :

 कानथुर  के  पास  भैंरों  घाट  के  लगमग  1  किलोमीटर  प्रति  प्रवाह  पर  बराम  बनाने  के

 लिए  1983  में  सिफारिश  की  गई  थी  ।  इस  स्थल  पर  बराज  के  लिए  आशोधित  परियोजना
 रिपोर्ट  राज्य  सरकार  से  अभी  प्राप्त  होनी  है  ।

 ]

 रेलवे  गल््स  हाई  प्रासवसोल  में  हिन्दी  साध्यम  से  शिक्षण

 1529.  प्रो०  सलाउद्दीन  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  रेलवे  गल्सं  हाई  आसनसोल  पश्चिम  बंगाल  में  हिन्दो  माध्यम  से
 शिक्षण  काये  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 पदि  तो  क्या  इस  मांग  की  जांच  की  गई  है  ओर  इसे  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाये  गये  हैं  ?

 रेल  मम्जालय  के  राज्य  मस्त्रो  माधवराव  :  ओर  प्रस्ताव  की
 जांच  की  गई  चूंकि  आसनसोल  में  पहले  से  ही  8  कन्या  उच्च  विद्यालयों  में  हिन्दी  माध्यम  से  पढ़ाया
 जा  रहा  है  अतः  संसाधनों  की  तंगी  के  कारण  रेलवे  कन्या  विद्यालय  में  हिन्दी  माध्यम  से  पढ़ाना

 205



 लिणित  उशर  $  1987  87

 श्यक  नहीं  समझा  जाता  है  ।

 रेख-सेवा  ध्ायोग  में  प्रनुसूचित  जातियों/प्रनुसुचित  जनजातियों  का  प्रतिनिधित्व

 डा०  वो०  बेंकटेदा  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  को  प्रत्येक  रेल  सेवा  आयोग  ओर  रेलवे  बोर्ड  के  अधीन  अन्य  कार्यालयों
 में  विभिन्न  श्रेणी  की  सेवाओं  ओर  पदों  पर  कमंचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी

 उपयुंबत  भाग  में  उल्लिखित  व्यक्ष्तियों  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित
 जनजातियों  के  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी

 उपयुक्त  सेवाओं  ओर  पदों  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के

 घारियों  की  संडया  के  कम  होने  के  यदि  कोई  कारण  तो  वे  क्या  ओर

 इन  सेवाओं  और  पदों  में  इन  समुदायों  के  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  बढ़ाने  के  लिए  गत  तीन

 वर्षों  में  क्या  ठपाय  किये  गये  हैं  ?

 रेल  मग्खालय  के  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  से  रेल  भर्ती  बो्डों

 एवं  अस्य  कार्यालयों  से  सूचना  इकट्टी  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पुरुषों  द्वारा  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाले  गर्भनिरोधकों  के  नये  तरोके

 1531,  श्ोमती  माधुरी  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  हु

 क्या  सरकार  ने  पुरुषों  द्वारा  प्रप्रोग  में  लाये  जाने  वाले  गर्भ  निरोधकों  के  प्रभावी  और

 सग्राह्य  नये  तरीकों  को  संभावनाओं  का  पता  लगाया

 कया  कुछ  देशों  के  ऐसे  रसायन  का  पता  लगाया  है  जो  पुरुष  के  शुक्राणुओं  को  अनुत्पादक
 अथवा  निष्क्रिय  कर  देता  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  चोर  परिवार  कल्याण  मम्त्रालय  में  राज्य  ससत्रो  सरोज  शप्पढे  )  :  पुरुष
 प्रजनन  क्षमता  के  विनियमित  करने  के  लिए  क/रगर  तथा  स्वीकायं  नये  गर्भनिरोधक  विकसित  करने  के

 लिए  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 हां  ।

 धवेक  रसायनों  ने  जिनमें  नाइट्रोप्यूरेन्स  एल्किल  निवेशक  एजेन्ट
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 डाइएमीन्स  ढाहनाइट्रोपयरोल्स  आदि

 शामिल  पशओं  पर  किए  गए  अध्ययनों  में  पुरुष  प्रजननता-रोधी  प्रभावशालौ  क्रियाशीलता  वर्शायी  ।
 उपचार  बन्द  किए  जाने  पर  इनमें  से  कम  से  कम  कुछ  रसायनों  का  प्रभाव  प्रतिबर्ती  परन्तु
 नीय  गौण  प्रभावों  के  साथ-साथ  जननिक  त्रुटिपूर्ण  भ्रूण  घारण  की  सम्भावना  ने  इन  एजेन्टों  पर  आगे
 अध्ययन  करने  की  बात  को  निरुत्साहित  कर  दिया  है  ।

 सागर  विसानन  विभाग  में  झनुसूचित  जातियों/भ्रनुसूचित
 जनजातियों  के  कर्मचारी

 1532.  श्री  राममगत  पासवान  :  क्या  सागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागर  विमानन  विभाग  में  इस  समय  कार्यरत  कमंचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  और

 उनमें  से  श्रेणी  तोन  और  चार  के  कमंचारियों  की  अलग-अलग  संख्या  कितनी

 प्रत्येक  श्रेणी  में  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित  जनजातियों  के  कर्मचारियों  को

 शंतता  कितनी

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्रवाई  की  है  कि  आरक्षित  पदों  पर

 क्षण  नीति  के  अनुसार  अनसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजा  तियों  के  ब्वक्ति  नियुक्त  किए

 और

 क्या  सरकार  विशेष  विज्ञापन  जारी  क  रके  अपेक्षित  संछया  में  अनुसूचित  जातियों  और

 अनुसूचित  जनजातियों  के  व्यक्ति  नियुक्त  करेगी  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  ओर

 लय  में  कार्य  कर  रहे  कुल  कर्मचारियों  की  संख्या  और  प्रश्येक  श्रेणी/वर्ग  में  अनुसूचित  जाति

 एबं  अनुसूचित  जनजाति  के  कर्मचारियों  का  प्रतिशत  निम्न  प्रकार

 नमन  ne  क  i  ७  *न्कनन  ५:  कम्माक  टन  िनननतनः  स्फमकामाक  ee  पिशाकककन-नननन  ८  सा  मकर  जनमम«म नन+-_>बकन्ममन  जन  वा

 ऋ०  श्रेणी/वर्गं  कमंचारियों  अनुसूचित  प्रतिशत  अनुसूचित  प्रतिशत

 सं०  की  कुल  जाति  जनजाति

 संख्या

 2  3  4  5  6

 1.  18  1  6  6

 2...  79  5  6.5  2  2.5
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 2  3  4  5  6  7

 3...  श्रेणीना  76  12  16 1  1.3

 4...  श्रेणीन५  44  17  39  3  7

 कमंचारियों
 को  छोड़कर )

 5.  श्रेणी-प४  5  5  100  --  न

 एवं

 न  अनयणन  |  +  ००...
 न्न्न्न्न  नमन  गे  जन  नियम  जन  कनमन  के  बमनकमक  पिन  चि-ान  मे  oe.  ०9 +  निनरनगरनगगरगभ2गनगन+  निनगभतएग  ननननन  लीन  के  ee मम  द्वारा

 और  आरक्षण  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  समय-समय  पर  सरकार  द्वारा

 निर्धारित  नीति  का  इस  मंत्रालय  द्वारा  अनुपालन  किया  जा  रहा  निर्धारित  आरक्षण  रोस्टर  रखे

 जा  रहे  अमुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  के  उपलब्ध  न  होने  की  स्थिति  में

 सक्षम  प्राधिकारी  के  अनुमोदन  से  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  के  लिए
 क्षण  प्वाइंटों  को  अनारक्षित  किया  जाता  है  ।

 श्रेणी-[४  एवं  प्रेड  के  ग्रेड  में  नियुक्तियां  कामिक  ओर  प्रशिक्षण  विभाग  के  माध्यम  से  को

 जाती  हैं  और  श्रेणी-[४  के  प्रेड  में  रोजगार  केन्द्र  के  माध्यम  से  की  जाती  हैं  ।

 कनिष्क  विमान  दुर्घटना  के  बार  में  प्मरोका  के  विदेधा  थिभाग

 ह्वारा  को  गई  पुनरोक्षा

 श्री  सदन  पांडे  :  क्या  नागर  विसानमभ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कनिष्क  विमासददुघंटना  के  बारे  में  हाल  हो  में  अमरीका  के  विदेश

 विभाग द्वारा की गई पुनरीक्षा की ओर दिलाया गया यदि तो क्या इससे इस विमान दुर्घटना में आतंकवादियों का हाथ होने की प्रबल सम्भावना का पता चला ओर यदि तो इस पर सरकार की क्या प्रतिक्रिया है ? लागर विमासम मन्त्रालय के राज्य सन््जो जगदौश टाइटलर ) : से दु्घटता के बारे में अमरीका के विदेश विभाग में अभी हाल में कोई बकतब्य नहीं दिया ह्् क् 0
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 झखिल  मारतीय  पेट्रोल  पम्प  कर्मचारियों  के  लिए  चिकिश्सा  सुविधाएं

 1534.  भी  सदन  पांडे  :  क्या  स्थास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 फरेंगे  कि  :

 ॥

 क्या  अखिल  भारतीय  पेट्रोल  पम्प  कर्मचारियों  ने  सरकार  से  उन्हें  चिक्रित्मा  सुविधाएं
 उपलब्ध  कराने  की  मांग  की

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सरोज  खापड )  :
 सश्कार  को  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 और  ये  प्रश्त  ही  नहीं  उठते  ।

 [  धरगुवाद  ]

 केरल  में  रेल  परियोजनाएं
 1535.  श्री  मुल्लापल्लो  रामचन्दन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  केरल  राज्य  में  किन्हीं  रेलवे  विकास  परियोजनाओं  का  निर्माण  कार्य  घन  की  कमी
 के  का  रण  रुक  गया

 यदि  तो  ऐसी  परियोजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  और  प्रत्येक  परियोजना  में  कितना
 कार्य  किया  जा  चुका  और

 क्या  1987-83  के  वाधिक  योजना  में  इनमें  से  किसी  परियोजना  को  प्राथमिकता  दी
 जाएगी  यदि  तो  सत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मम्त्रालय  के  राज्य  सम्त्रो  माधथराव  :  से  केरल  में  चाल
 नई  लाइन  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  87-88  में  प्रस्तावित  राशि  सहित  नीचे  दिया  गया  है  :---

 है

 ee een क्रमांक नई लाइन अनुमानित 3/86 तक 86-87 में  ।
 क्रमांक  नई  लाइन  अनुमानित  3/86  तक  86-87  में  87-88  के  प्रतिशत

 लागत  व्यय  मूल  लिए  प्रगति
 परिव्यय  वित  राशि

 रुपयों  में  )

 एर्णाकुलम  45.50  17.23.  3.00"  4.00  47.
 2.  एलेप्पीकायनकुलम  28.00  0.78  1.00**  3.00  ।

 ....  ज़िच्र-गुरवायूर  रेल  लाइन  के  निर्माण  को  87-88  के  बजट  में  नये  काम  के  रूप  में  प्रस्तावित
 फिया  गया  है  ।

 +#इस  परिव्यय  को  वर्ष  के  बाद  के  भाग  में  बढ़ाकर  6.75  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  था  |
 +*इस  परिव्यय  को  वर्ष  के  बाद  के  भाग  में  बढ़ाकर  2.50  करोड़  रफ्ये  कर  दिया  गया  था  ।
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 दुबई  से  त्रिवेग्द्रम  जाने  वालो  एयर  बस  में  ग्निकांड

 1536.  थ्रो  सुल्लांपल्लो  रामचन्द्रन  :  क्या  नागर  विभानम  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (+)  क्या  21  1986  को  दुबई  से  त्रिवेन्द्रम  पहुंचने  वाली  एयर  इंडिया  की  एयर
 बस  में  लगी  आग  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच  की  गई  |

 यदि  तो  उक्त  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले

 क्या  उक्त  दुर्घटना  क ेलिए  किसी  अधिकारी  पर  कोई  जिम्मेदारी  निश्चित  की  गई

 ओर

 सरकार  द्वारा  हस  सम्बन्ध  में  क्या  काययंवाही  की  गई  है  ?

 मागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :

 ()  नम्बर  4  द्वील  ब्रेक  एसेम्ब्रली  के  अत्यधिक  गरम  हो  जाने  के  कारण  आग  लग  गई

 और  इस  दुर्घटना  की  जिम्मेदारी  स्थापित  करने  ओर  कारणों  का  पता  लगाने  के

 लिए  जांच  चल  रहो

 बम्बई  गौर  केरल  के  बोच  झोर  रेलगाड़ियां  चलाना

 1537.  श्रो  मुल्लापलली  रामचसान  :  क्या  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  बम्बई  ओर  केरल  के  बीच  ओर  रेलगाड़ियां  चलाने  के  बारे  में  कोई
 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 (१)  उस  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  ओर  जी  हां  ।  बम्वई
 भौर  केरल  के  बीच  अधिक  यात्रा  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  सुझाव  प्राप्त  हुए

 1987  से  बम्बई  ओर  कोचीन  के  बीच  सप्ताह  में  दो दिन  बलने  वाली  एक  नई
 गाड़ी  चलाने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 210
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 दक्षिण  क्षेत्र  में  बायुदृत  सेवायें

 1538.  श्री  मुल्लापल्ली  रासअस्रन  :  क्या  मागर  विभासन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दक्षिण  क्षेत्र  में  इस  समय  कितने  स्थानों  के  लिए  वायुदृत  सेवाएं  चल  रही

 केरल  में  स्थित  स्थानों  का  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  को  उत्तरी  केरल  में  वायु दृत  सेवाएं  चलाने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव/अभ्यावेक्न
 प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?
 ञ

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और

 दूत  द्वारा  दक्षिणी  क्षेत्र  में  हवाई  सेवा  से  जोड़ें  गए  ।7  स्टेशनों  में  स ेकोचोन  करे रल  में  स्थित

 और  जी  यह  प्रस्ताव  मंगलोर-कालोकट-को चीन  ओर  कोयम्बटूर  सेक्टरों  पर

 वायुदृत  सेवाओं  को  चालू  करने  के  बारे  में  मंगजोौर  कोचीन  ओर  कोयम्बटूर  पहले  ही  वायुद्दृत
 सेवाओं  से  जड़े  हुए  कालीकट  को  उन  स्टेशनों  की  सूची  में  शामिल  किया  गया  है  जिन्हें  चालू  योजना

 अवधि  में  वायुदृत  द्वारा  हवाई  सेवा  से  जोड़ने  का  विचार

 ]

 बिहार  में  एक  रेल  जोन  बनाना

 1539.  प्रो०  चन्द्र  मान  देवी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  बिहार  में  एक  रेल  जोन  बनाने  का  प्रस्ताव

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  सन्त्रालय  के  राज्य  मस्त्री  माधवराव  :  से  संसाधनों  को

 अत्यधिक  तंगी  को  देखते  हुए  फिलहाल  किसी  अतिरिक्त  जोन  की  स्वोक्ृति  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  नहीं

 इण्डियन  एयरलाहरस  की  भाय

 1540.  प्रो०  अन्द्रभानु  देवो  :  बया  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 दृण्डियन  एयरलाइन्स  ने  वर्ष  1985  और  1986  में  कितना  लाभ  अर्जित  और

 इस  सम्बन्ध  में  व्ष  1987  के  लिए  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 नागर  विभानन  मन्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  |  जगदीश  :  इण्डियन

 लाइन्स  वित्त  वर्ष  1985-86  के  दोरान  63.22  करोड़  रुपए  का  निवल  लाभ  चालू  वित्त

 वर्ष  (1986-87)  के  इण्डियन  एयरलाइन्स  ने  69  करोड़  रुपए  का  निवल  लाभ  कमाए  जाने

 का  अनुमान  लगाया  है  में  आयकर  शामिल  ।

 वित्त  वर्ष  1987-5  8  के  लिए  इण्डियन  एयरलाइम्स  ने  85  करोड़  रुपए  निबल  लाभ
 के  रूप  में  कमाए  जाने  का  अस्थाई  लक्ष्य  बनाया

 ]|

 दिल्ली  में  सड़क  दु्धटनायें

 1541.  डा०  जो०  विजयरासाराब  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  सड़क  दु्धटनाएं  बढ़  रही

 इस  प्रवृत्ति  के लिए  किन-किन  का  रणों  का  पता  लगाया  गया

 क्या  सड़क  विज्ञाजकों  का  बेतरतीब  और  अवेज्ञानिक  ढंग  से  तोखे  बहुत
 अधिक  यातायात  को  बत्तियां  और  गतिरोधक  कुछ  कारण  ओर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  दिल्ली  के  चार  जोनों  में  अधिकारियों  ओर  प्रयोक्ताशों

 की  प्रतिनिधि  यातायात  सलाहकार  समिति  गठित  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सम्न्ालय  के  राज्य  मन््त्री  राजेश  :  दिल्सो  में  प्रति

 एक  हजार  वाहन  सड़क  दुघंटनाओं  की  संख्या  घटी  जेसाकि  नीचे  दर्शाया  गया  है  :  --

 यब  डक  दु्धंठ  मा

 1000

 1984  6.99

 1985  6.60

 1986  6.00

 ।  बन
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 और  भ्रश्त  ही  नहीं  उठते  ।

 जी  नहों  ।

 कटिहार-जो  गबनी  ओर  फारबिस  गंज-सहरतसा-समस्तोपुर  सेक्शनों  में

 सवारी  डिब्बों  को  कमी

 1542.  श्री  ड्मर  लाल  बेठा  :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  के  कटिहार-जोगबनी  सेक्शन  और  पूर्वोत्तर  रेलवे  के

 फारबिसगंज-सहरसा-समस्तीपुर  सेक्शन  पर  रलगाडियों  में  सवारी  डिब्बों  को  कमी  के  कारण  गाड़ियों
 में  यात्रियों  की  अत्यधिक  भीड़  हो  गई

 क्या  इस  समस्या  को  रेल  अधिकारियों  के  ध्यान  में  कई  बार  लाया  जा  चुका

 क्या  आश्व,सनों  के  बावजूद  रेलगाड़ियों  में  सवारी  डिब्बों  की  भारी  कमी  निरस्तर  बनी

 हुई  है  जिसके  फलस्वरूप  इनमें  भीड़  चिताजनक  रूप  से  बढ़ती  जा  रही  भर

 यदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मम्तालय  के  राज्य  मन्त्री  माधवराव  :  से  मीटर  लाइन  के

 सवारी  डिब्बों  की  समग्र  कमी  के  कारण  गाड़ियां  कम  डिब्बों  क ेसाथ  चलती  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप

 गाड़ियों  में  अधिक  भीड़  हो  जाती  कपूरथला  के  नये  रेल  सवारी  डिब्बा  कारखाने  में  उत्पादन  शुरू

 हो  जाने  के  बाद  ही  स्थिति  में  सुधार  होने  की  आशा  है|

 फास्ट  फूड  रेस्तरां

 1543,  भ्री  इसर  लाल  बेठा  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  तथा  भारत  के  अन्य  बड़े  नगरों  में  फूड  रेस्तरांਂ  खोल  दिए  गए  हैं

 और  यदि  तो  इन  रेस्त्रांओं  को  शहर-वार  संख्या  कितनी

 क्या  इन  फास्ट  रेस्त्रांओं  जो  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  से  हानिकारक  है  बनाए  जाने  वाले

 खाते  को  मदों  का  अध्ययन  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  (5)  से

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।
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 मारतीय  चिकित्सा  प्रनुसंघान  परिषद  के  वेशानिकों  से  प्राप्त  शापन

 1544,  श्रीमतो  गीता  मुश्लजों  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद  में  कायंरत  वंज्ञान्कों  से  कोई  झापन  प्राप्त

 हुआ

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्यौरा  क्या  और

 उनकी  मांगों  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया|गया  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :

 भारत  सरकार  के  स्वास्थ्य  और  परित्रार  कल्पाण  मंत्रालय  को  ऐसा  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  नहीं  हुआ

 ओर  प्रश्त  ही  नहीं  उठते  ।

 महिलाझों  के  लिए  विकास  निगस

 1545,  क्री  पो०  एस०  सईद  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  महिलाओं  के  लिए  विकास  निगम  को  स्थापना  करने  पर  विद्यार  कर  रही

 यदि  तो  योजता  का  ब्यौरा  क्या  है  और  किस  वर्ग  की  महिलाएं  लाभान्वित

 इसके  लिए  वित्तीय  संसाधन  कहां  से  जुदाए  जाएंगे  और  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता

 ओर

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  योजना  के  अन्तगंत  लाभान्वित  होने  वालो  महिलाओं  आदि  का

 अन्य  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  युवा  कार्य  ध्लोर  खेल  तथा  महिला  प्लोर  बाल  विकास

 विम्यागों  में  राज्य  मन््त्रो  मारप्रेट  :  जी  नहीं  ।  केन्द्रीय  सरकार  ऐसे  मिगमों  की

 स्थापना  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करेगी  ।

 से  (a)  ये  महिला  समूहों  ओर  समाज  के  कमजोर  वर्गों
 को  महिलाओं  के  लिए

 योजनाएं  बनाएगी  ओर  इनके  लिए  सक्रिय  सद्दायता  प्रदान  करेंगी  ।  ये  निगम  महिलाओं  के  लिए  आशिक

 aid
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 कार्यकलाप  प्रारम्भ  करने  उत्प्रेरक  एजेंटों  का  कार्य  निगम  निम्नलिखित  कार्य  सुनिश्चित
 करेंगे  :---

 _  रोजगार
 के  सम्भावित  क्षेत्रों  का  पता

 तैयार  करने  में  सहायता  देना  और  अपेक्षित  घनराशि  जुटाना  ।

 —  विभिन्न  व्यवसायों  में  कामकाजी  महिलाओं  के  लिए  कच्चे  माल  का  प्रबन्ध

 परामर्श  सुविधाएं  उपलब्ध  और

 —  तैयार  माल  की  बिक्री  के लिए  मार्किटिंग  सुविधाएं  उपलब्ध  कराना  ।

 केन्द्रीय  सरकार  इन  निगमों  की  स्थापना  के  लिए  और  इनके  कार्यकरण  के  लिए  इक्विटी

 दारी  के  माध्यम  से  अर्थात  49:5।  के  अनुपात  में  सभी  राज्यों  को  घनराशि  उपलब्ध  कराएगी  ।  ये
 निगम  ब्याज  दर  अन्तर  योजना  अथवा  अन्य  किसी  रियायती  योजना  के  अन्तर्गत  ऋण  भी  प्राप्त  कर

 वर्ष  1986-87  के  लिए  50  लाख  रुपए  के  बजट  का  नियतन  किया  गया

 !  दिल्ली  में  स्कूलों  के  लिए  इसा  रतों  को  व्यवस्था

 1546.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 किः

 क्या  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  सरकार  से  सहायता-प्राप्त  अनेक  स्कूल  अब  भी  अपनी

 कक्षाएं  तम्ब॒ुओं  के  नीचे  लगा  रहे

 वर्ष  1986-87  के  अब  तक  कितने  स्कूलों  के  लिए  इमारतों  की  व्यवस्था  की

 ओर

 दिल्ली  में  सभी  स्कूलों  की  कब  तक  अपनी  इमारतें  हो  जाएंगी  ओर  स्कल-भवनों  के

 निर्माण  में  विलम्ब  होने  के  प्रमुख  कारण  कोन  से  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  ध्रौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  !।

 वर्ष  1986-87  के  दिल्ली  प्रशासन  ने  ।  सकल  भवनों  का  निर्माण  किया  है  और

 झुकलों  को  पूर्व-नि्भित  ढांचा  प्रदान  किया  दिल्ली  नगर  निगम  ने  अपने  14  स्कलों  के  लिए  भवनों

 को  व्यवस्था  की  है  ।

 स्कूल  भबनों  का  निर्माण  एक  सतत  प्रक्रिया  है  ।  प्रत्येक  वर्ष  नये  स्कूलों  को  खोलने  के  लिए

 निधियों  की  उनके  निर्माण  के  लिए  भूमि  की  उपलब्धता  ये  सभी  घटक  स्कूलों  के  लिए  भवनों
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 को  उपलब्धता  को  निर्धारित  करते

 कलकत्ता  पतन  प्यास  के  स्टोर  में  क्लोरोन  गेस  का  रिसाव

 1547.  श्रीमतों  गोता  मख्षजो  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  7  1987  को  गान  रीब  रोड  स्थित  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  स्टोर

 नियंत्रक  के  कार्यालय  में  एक  सिलेंडर  से  क्लोरीन  गैत  का  रिसाव  होने  पर  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  कुछ
 करमंचारी  और  फायरमं  न  गम्भीर  रूप  से  बीमार  हो  गए  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  बोर  (a)
 7-1-87  को  जब  4  क्लोरीन  सिलिन्डरों  को  खाली  घोषित  किए  जाने  के  बाद  पत्तन  न्यास  के  स्टोर  से

 हटाया  जा  रहा  तब  एक  सिलिन्डर  से  रिसाव  होने  लगा  ।  कलकत्ता  पोर्ट  ट्रस्ट  के  40  कामिकों  को

 अस्पताल  ले  जाया  गया  जिनमें  से  अठारह  काभिकों  को  अस्पताल  में  भर्ती  कर  लिया  सभी
 रोगियों  को  18-  1-1987  तक  अस्पताल  से  डिस्चार्ज  कर  दिया

 मेट्रो  रेल  प्राधिक्ारियों  द्वारा  राज्य  सरकार  को  भुगतान

 1548.  भरौ  इन्द्रजोत  गुप्ल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मेट्रो  रेल  प्राधिकारियों  ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  भवानीपुर
 क्षेत्र  में  रेल  लाइन  बिछाने  की  लागत  का  भुगतान  नहीं  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  कया  का  रण

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  राज्य  सरकार ने  मैट्रो  रेख  प्राधिकारियों  से  उनके  द्वारा  देय

 राशि  वसूल  करने  के  लिए  न्यायालय  में  याचिका  दायर  करने  का  निर्णय  किया  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्योरा  क्या  है  और  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेल  मसत्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  माधबराव  ओर  मेट्रो
 कलकत्ता  की  परियोजना  रिपोर्ट  जो  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  गई  शर्तों
 के  अनुसार  जो  गलियारे  मेट्रो  रेलवे  द्वारा  सेवित  होंगे  उन  पर  ट्राम  सेवाओं  को  चलाना  अपेक्षित

 नहीं  होगा  और  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  को  कोई  भुगतान  देय  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।
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 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  । ही  नह

 वत्तनों  पर  प्रनिवासों  भारतोयों  झोौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  क ेलिए  कंटेनर

 चढ़ाने  सस्वस्धों  सुविधाएं

 1549.  थी  इन्ड्रजीत  गुप्त  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  अनिवासी  भारतीयों  तथा  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  कंटेनर

 चढ़ाने  सम्बन्धी  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-मूतल  परिवाहन  मंत्रालय  के  राध्ष्य  मंत्रो  राजेश  :  पत्तन  सुविधाओं  के

 विकास  के  लिए  प्राइवेट  क्षेत्र  क ेधन  का  इस्तेमाल  करने  की  अवधारणा  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  कर  ली

 गई

 इसका  ब्यौरा  अभी  तंयार  किया  जाना

 तलकर्षण  ड्रेजिंग  क्षेत्र  में  गेर-सरकारो  क्षेत्र  के  प्रवेश  को  प्रमुमति  देने  का  प्रस्ताव

 1550.  श्री  इन्ाजीत  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  तलकपेण  क्षेत्र  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  प्रवेश  की  अनुमति  देने  के  प्रस्ताव
 पर  बिचार  कर  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिबहन  मम्तालय  के  राज्य  सन््त्री  राजेश  :  देश  में

 निकषंण  कार्य  में  प्राहवेट  क्षेत्र  की सहुभागिता  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  उन्हें  ऐसा  करने  की  पहले  से

 ही  अनुमति  है  ।

 प्रश्न  ही  नहों

 हल्दिया  श्रोर  सव्रास  क  थोच  यात्रो  नोबहन  सेवा  शुरू  करने  को  सांग

 1551.  श्री  सोमनाथ  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  जनता  द्वारा  उड़ीसा  में  पारादीप  पत्तन  और  गोपालपुर  होकर  हल्दिया  शोर  मत्रास
 के  बीच  एक  यात्री  नौचहन  स्षेव्रा  शुरू  करने  की  मांग  की  गई  और
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 यदि  तो  हस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  नौवहन

 निदेशक  ने  सूचित  किया  है  कि  जतसाधारण  की  ओर  से  ऐसी  कोई  मांग  नहीं  है  ।

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  छठता  ।

 महिलाझों  के  लिए  होस्टलों  का  निर्माण

 1552.  श्री  चिस्तामणि  जेमा  )]
 श्री  प्रमर  सिह  राठवा  9»  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की
 हो  इमर  लाल  बेठा  |

 कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  और  अन्य  महानगरों  में  महिलाओं  के  लिए  इस  समय  कितने  होस्टल  आवास  .

 क्या  इनकी  वतंमान  आवास  व्यवस्था  पर्याप्त  नहीं  है  और  इन  शहरों  में  रोजगार  की

 तलाश  में  आई  अनेक  महिलाओं  को  रहते  के  समुचित  ओर  सुरक्षित  स्थान  के  अभाव  में  शहर  छोड़ना

 पड़ता

 क्या  सभी  चारों  महानगरों  में  महिलाओं  के  लिए  ओर  अधिक  होसस््टलों  का  निर्माण  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  प्रत्येक  शहर  में  कितने  होस्टलों  का

 निर्माण  किए  जाते  को  संभावना  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  ध्लोर  खेल  तथा  महिला  झोर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्रो  सारप्रेट  :  भारत  सरकार  ने  3623  श्रमजीवी

 लाओं  के  लिए  44  होस्टलों  के  निर्माण  हेतु  स्वयंसेवी  संगठनों  को  महानगरों  में  सहायता  अनुदान

 स्वीकृत  किया  है  जो  निम्न  प्रकार  है  ;  —

 ऋ०  नगर  स्वीकृत  होस्टलों  लाभ  प्राप्त  कर  रही

 सं०  को  संख्या  श्रमजीवी  महिलाएं

 ।.  बम्बई  12  1,098  8

 2..  कलकत्ता
 4  197

 3.  दिल्ली
 13  1,537

 4.  मद्रास
 15  791
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 महानगरों  में  होस्टल  आवास  प्राप्त  करने  की  इच्छुक  श्रमजीवी  महिलाओं  की  संख्या  का

 पता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  परन्तु  भारत  सरकार  को  ऐसे  किसी  भी  मामले
 विशेष  को  सूचना  नहीं  मिली  है  जहां  पर्याप्त  होस्टल  सुविधाएं  न  होने  के  कारण  किसी  महिला  को

 वापिस  जाना  पड़ा  हो  ।

 और  सातवाँ  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  इस  कार्येक्रम  में  पर्याप्त  विस्तार
 करने  का  प्रस्ताव  फिर  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  राज्य/केन्द्र  शासित  प्रदेशवार  आयंटन  नहीं  किया

 जाता  राज्य  सरकार/केन्द्र  शासित  प्रशासनों  के  माध्यम  से  महानगरों  में  स्वयंसेवी  संगठनों  से

 आवेदन  पत्रों  के  प्राप्त  होने  पर  भारत  सरकार  अगले  प्रस्तावों  पर  विचार  करेगी  ।

 दर्द  लिवारक  दवबाहयां

 1553.  श्री  प्रारिफ  मोहम्मद  कला  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  आमतोर  पर  ऐसी  कुछ  दर्द  निवारक  जो  अत्यन्त

 खतरनाक  ओर  जान  लेवा  बनाई  गई  के  बारे  में  प्रकाशित  समाचारों  की  ओर  आकर्षित  हुआ

 है

 यदि  तो  इन  समाचारों  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 क्या  इन  दवाइयों  के  अन्ण  खतरनाक  प्रभावों  के  बारे  में  कोई  अध्ययन्त  किया  गया

 स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंग्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 48]

 अल्कोहल  प्रशान्तक  जैसी  केन्द्रीय  स्नाय्  तंत्र  का  शमन  करने  वाली  भौषधों  के  साथ

 डेक्सट्रोप्रो  पोक्सीफीन
 की  अन्तरप्रतिक्रिया  के  बारे  में  पश्चिमी  देशों  के  समाचार  पत्रों  में  छपी  सूचना

 मिलने  पर  सरकार  ने  पहले  1078  में  और  फिर  1985  में  राज्यों  के  लाइसेंसिंग  प्राधिकारियों  की

 माफेत  डे  क्स््ट्रोप्रोपोक्सीफीन  योगों  के  निर्माताओं  से  कहा  था  कि  वे  डेक्स््ट्रोप्रोपोक्सीफीन  योगों  के  पैकेटों

 हे  रक्षी  पचियों  तथा  हस  ओऔषध  के  उकयोग  को  प्रोट्साहन  देने  वाले  अन्य  साहित्य  में  आवश्यक

 निर्योंਂ  तथा  देकर  औषपध्रों  का  सुझाव  देने  वाले  डाक्टरों  को  उसी  भांति  तचेत  कर  थें

 जैसा  कि  यू०  के०  तथा  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  जैसे  विकसित  देशों  में  कहा  गया  है  ।
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 डेक्स्ट्रोप्रोपोक्सीफीन  तथा  अन्य  ऐसी  ओषध  जो  केन्द्रीय  स्नायु  तंत्र  के  शमन  सम्बन्धी
 कथित  गोण  प्रभाव  तब  होते  जर  उपचारी  औषध्  की  मात्रा  बढ़  जाती  है  अथवा  जब  वे

 बानिट्युरेट  तथा  प्रशान्तकों  जंसी  केन्द्रीय  स्नायु  तंत्र  का शमन  करने  वात्री  अन्य  औषधों  के  साथ  ली
 जाती  हैं  ।

 बाली  दर्देसियारक  प्रोषधियां

 1554.  भ्री  मोहम्मद  महूफूज  प्ललो  कया  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दर्दनिवारक  औषधियों  का  निर्माण  करने
 बाली  कुछ  कम्पनियां  अपने  पै किमों  पर  मूल  औषध  के  होने  के  संबंध  में  भारत  के
 ओषपध  नियंत्रक  द्वारा  अपेक्षित  चेतावनी  कौर  अन्य  सावधानियों  का  उल्लेख  नहीं  कर  रही  ओर

 यदि  तो  भारत  के  ओषध  नियंत्रक  द्वारा  जारी  निर्देशों  का  कार्यान्वयन  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  क्या  कारंवाई  को  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिषार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 डेक्स्ट्रोप्रोपोक्सीफीन  योगों  का निपटान  करने  वाली  जो  फर्म  पैकेटों  में  अपेक्षित

 बनी  पर्ची  तथा  सावधानियों  का  विवरण  नहीं  रख  रहो  उन्हें  निदंश  दे  दिया  गया  है  कि  वे  तत्काल

 इस  हिदायत  का  पालन  करें  और  उनके  द्वारा  निर्मित  डेस्ट्रोप्रोपोबसीफोन  योगों  के  पैकेटों  में  आवश्यक

 चेतावनी  पर्ची  तथा  सावधानियों  का  विवरण/संवर्धक  साहित्य  उन्हें  यह  भी  कहा  गया  है  कि  बे

 इस  बारे  में  निर्देशों  का पालन  न  करने  के  कारण  भो  स्पष्ट  करें  ।
 ह

 महिलाझों  के  सम्बन्ध  सें  कार्यशाला

 1555.  श्रीमती  बसवराजेश्वरी  :  क्या  मानव  संसाधत  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  महिलाओं  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  1987  में  ढाका  में

 आयोजित  की  गई  में  बहुविवाह  बहुपति  प्रथा  को  समाप्त  करने  तथा  एकतरफा  तलाक  पर

 प्रतिबर्ध  लगाने  का  आहबान  किया  गया
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 यदि  तो  सरकार  द्वारा  उनमें  से  कितने  सुझावों  वी  जांच  की  गई  है  और  उन्हें  किस

 सीमा  तक  स्वीकार  किया  गया  और

 उन  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  विकास  बिमागों  में
 राज्य  मंत्री  मारप्रेट  प्रल्वा|  :  जी  हां  ।

 और  अभी  हाल  ही  में  सम्मेलन  हुआ  है  और  उसमें  जो  सुझाव  दिए  गए  हैं  वे  भारत

 सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  ओर  विभागों  से  संबंधित  कुछेक  सुझावों  का  सम्बन्ध  अल्पसंख्यक

 समृदाय  के  वेयक्तिक  कानूनों  में  संशोधन  करने  से  की  यह  नीति  रही  है  कि  अल्पसंख्यक

 समुदाय  के  वेयक्तिक  कानूनों  में  कोई  भी  संशोधन  उस  समुदाय  के  कहने  पर  ही  किया

 जहां  तक  अन्य  सुझावों  का  सम्बन्ध  महिलाओं  को  कानूनी  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए
 निम्नलिखित  जिनमें  कुछेक  का  उल्लेख  किया  गया  पहले  ही  से  बनाए  गए  हैं  :

 (1)  समान  पारिश्रमिक  अधिनियम  ।

 (2)  महिलाओं  ओर  लड़कियों  में  अनैतिक  व्यापार  अधिनियम  1956  956  जिसमें  दो

 बार  क्रमशः  1978  और  1986  में  संशोधन  किया  गया  इस  अधिनियम  को  अब

 अनैतिक  व्यापार  निषेध  1986  कहा  गया  है  !

 (3)  बाल  अधिनियम  ।

 (4)  विशेष  बिवाह  1955

 (5)  प्रसूति  लाभ  अधिनियम  ।

 (6)  दहेज  निषेध  अधिनियम  1961  जिसमें  दो  बार  1984  ओर  1986  में

 संशोधन  किया  गया  है  ।

 (7)  पारिवारिक  न्यायालय  अधिनियम  19  4

 (8)  बलात्कार  और  दहेज  मृत्यु  के  मामलों  में  सख्ती  से  निपटने  के  लिए  दण्डात्मक  कानून
 अधिनियम  1983

 (9)  दहेज  निषेध  /  अधिनियम  1986  के  बाद  मृत्युਂ  के  अपराधों  से
 जा
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 क्ञ  क्त निपटने  के  लिए  संहिता  में  एक  नई  धारा  304  जोड़ने  के  लिए  दण्डात्मक

 प्रक्रिया  में  परिणामी  संशोधन  किया  गया

 स्त्री  अशिष्ट  निरुषण  '  को  सम्पत्ति  में  पारित

 गया  ।  हिस्सा

 हिन्दू  उत्तराधिकार  में  अविभाजित  संयुक्त  सम्पत्ति  में  हिस्सेदारी
 को  छोड़  बेटी  ओर  विधवा  के  लिए  बराबर  हिस्सा  प्राप्त  करते  की  व्यवस्था

 उपरोक्त  कानूनी  उपायों  के  महिलाओं  के  लिए  कानूनी  स्थ:रोजगार,

 कुशल  श्रम  के  प्रशिक्षण  के  लिए  कई  प्रशासनिक  उपाय  भी  किए  जा  रहे  हैं  ।

 भष्याह

 ]

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  ध्यान  एक  ऐसे  विषय  की  ओर जज
 दिलाना  चाहता  हूं  जो  सभा  के  दोनों  पक्षों  के  संसद  सदस्यों  से  सम्बन्धित  जिस  दिन  बजट  प्रस्तुत
 किया  गया  उस  दिन  बजट  पर  अपने  विचार  प्रकट  करने  के  लिए  दूरदर्शन  अधिकारियों  ने  दोनों  पक्षों
 के  सांसदों  को  आमंत्रित  किया  था  |  हमने  उनके  आमंत्रण  को  स्वीकार  कर  लिया  मैंने  भेंटकर्सा  से
 कहा  कि  मैंने

 जो
 आलोचना  को  है  यदि  यह  रुचिकर  नहीं  है  तो  आप  इस  भेंटवार्ता  को  ही  छोड़

 परन्तु  उन्होंने  हमारी  आलोचना  को  बिल्कुल  ही  तोड़मरोड़  कर  प्रस्तुत  किया  है  और  कुछ  मामलों  में
 तो  विपक्षी  नेताओं  की  भेंटवार्ता  को  बिल्कुल  ही  छोड़  दिया  सरकार  की  नीति  की
 आलोचना  करने  वालों  के  साथ  यह  भेदभाव  है  ओर  इसलिए  मैंने  छूचना  और  प्रसारण  मन्त्री  महोदय  के
 खिलाफ  विशेषाधिकार  का  नोटिस  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसका  अध्ययन

 प्रो०  सधु  दच्डवते  :  मैं  चाहता  हूं  कि आप  इस  पर  विचार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं

 प्रो०  सधु  दण्डबले  :  मेहरबानी  करके  इस  पर  विचार  कीजिए  ।

 डपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसका  अध्ययम  करूंगा  ।

 भो  मोहस्मद  महफूज  झली  का  :  24  तारीक्ष  से  कुछ  स्टेशन  मास्टर  साहिबान  अपनी
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 किमांडस  के  लिए  रेल  भवन  के  सामने  भूख-हड़ताल  गर  बेठे  हुए  हैं  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  रेल  बजट  पर  बोल  सकते

 शी  मोहस्मव  महफूज  भ्रलो  खां  :  कम  से  कम  उनकी  बात  तो  सुन  ली  आये  ।  यहां  बर  रेल  मंत्री

 जी  बैठे  हुए  उनमें  से  2  आदमी  तो  अस्तृताल  में  पहुंच  चुके  हैं  उनमें  से  एक-दो  मर  जायेंगे  ।  उनकी

 डेथ  से  पहले  आप  उनकी  बात  तो  सुन  हें  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  इस  विषय  पर  पहले  ही  बोल  बुके
 ह

 श्री  मोहम्मद  महफ्ज  धझली  लां  :  कम  से  कम  यहां  से  आपका  एक  रिप्रेजन्टेटिव  चला  जाए

 ओऔर  सुन  ले  कि  उनकी  डिमांड्स  कया  वे  भूख-हड़ताल  पर  बेठे  हुए  यह  तो  बड़ी  ज्यादती

 भूखों  मर  स्टेशन  भास्ट्स  को  बात  कम  से  कम  आप  सुन  तो  लें  ।

 ]

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  रेल  मंत्री  जी  को  एक  वक्तण्य  देना  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बजट  पर  आप  कुछ  भी  बोल  सकते  मैं  ऐसा  निदेश  नहीं
 दे  सकता  ।

 श्री  ग्रजय  विश्वास  :  ग्रामीण  बैंक  के  198  कर्मचारी  हड़ताल  क्र

 रहे

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  आप  लिखित  में  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  अजय  विश्वास  :  उनकी  मुख्य  मांग  वेतनमानों  में  समानता  की  मैंने  एक  ध्यानाकषंण

 की  सूचना  प्रस्ताव  विया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  मेहरबानी  करके  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  !

 करी  झ्रजय  विश्वास  :  मेहरवानी  करके  ध्यानाकपषण  प्रस्ताव  को  अनुमति  दीजिए  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं

 ]

 झरो  विजय  कुमार  यादव  :  मैं  भी  वही  कहना  चाहता  था  कि  ग्रामीण  बेंक  के  लोग

 हड़ताल  पर  बैठे  हुए  हैं

 [  प्रमुवाव  ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  भी  वह्दी  बात  मैं  पहले  ही  कह  चुका  अब  सभा  पटल  पर  पत्र
 रखे

 12.00  म०्प  ०

 [  प्रनुवाद  ]

 बेतवा  नदी  फांसी  बर्थ  1985-86  का  वाधिक  प्रतिवेदन
 तथा  समीक्षा  घोर  समंदा  सियम्त्रण  नई  विल्लो  का

 ।  1985  से  30  1986  का  वाधिक

 प्रतियेदल

 जल  संसाधन  संत्रो  थो०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखता

 (1)  बेतवा  नदी  झांसी  के  वर्ष  1985-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  को  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरोक्षित  लेखे  ।

 बेतसवा  नदी  झांसी  के  वर्ष  1985-86  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )
 तथा  उपर्युक्त  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में

 हुए  विलम्ब  के  कारणों  को  दर्शान  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी
 संस्करण  )

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संक््या  एल०  ॥|

 (2)  नमेंदा  नियंत्रण  नई  दिल्ली  के  1  1985  5  से  30  1986  तक
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 की  अवधि  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क रण  )
 तथा  भेखापरी  क्षित  लेसे  ।

 [  प्रग्यालय  में  रखे  गये  ।  देलिए  संख्या  एल०  हो  ०---38  रेल मम्त्रालय के

 भारतीय  रेल  भ्रधिनियम  के  प्नन्तगंत  भ्रधिसचना

 रेल  मम्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  भारतीय  रेल  1890

 की  घारा  47  के  अन्तगंत  जारी  की  गई  रेल  रैड  टैरिफ  1986,  जो  :

 1986  के  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  सा०/का०नि०  1054  में  प्रकाशित  हुए  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रलो  देलिये  संख्या  एल०  टी  ०--38  1  5/87  ]

 वाणिज्य  पोत  ९रिवहन  भ्रधिनियम  सहापततन  न्यास  प्रधिनियम

 तथा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  भ्रधिनियम  के  प्रन्तगंत

 सचनायें  श्रौर  केन्व्रीय  प्रन्तदेशीय  जल  परिवहन
 निगम  सोमित  की  वर्ष  1955-86  को

 समीक्षा  एवं  बाधिक  प्रतिवेदन  तथा

 महापत्तन  न्यास  के  प्स्तगंत  पत्र

 जल-भृतल  परिवहन  प्न्त्रालय  के  राज्य  मन््त्री  राजेश  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :-

 (1)  वाणिज्य  परिवहन  1958  की  धारा  458  की  उपधारा  (3)  के

 अन्तगंत  वाणिज्य  पोत  परिवहन  को  खर्चे  का  1986,
 जो  7  1987  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०

 21  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  16/87]  7]

 (2)  महापत्तन  न्यास  1963  की  घारा  124  की  उपधारा  (4)  के  अन्तगंत
 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :  —

 स्रा०  का०  नि०  1256  5  1986  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोचीन  पत्तन  कमंचारी

 संशोधन  1986  अनुमोदित  किये  गये  हैं  ।

 सा०का०नि०  1257  जो  5  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में
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 राजेश  पायलट  ]

 226

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कांडला  पत्तन  कमंचारी  संशोधन  )
 1986  अनुमोदित  किये  गये

 सा०का०नि०  1258  जो  5  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विशाखापतनम  पत्तन  कर्मचारी

 स्थानों  का  संशोधन  1986  अनुमोदित  किये

 गये

 सा०का०नि०  1259  जो  5  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कांडला  पत्तन  कर्मचारी

 यरिष्ठता  ओर  संशोघन  1986  अनुमोदित  किए  गये

 हैं  ।

 सा०का०नि०  1260  जो  5  1986  के  भारत  के  रोजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोधीन  पत्तन  कमंचारी

 संशोधन  1986  अनुमोदित  किये  गये

 सा०का०नि०  1261  !  जो  5  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विशाखापतनम  पत्तन  कर्मचारी

 नियंत्रण  और  संशोधत  198९  अनुमोदित

 किये  गये

 सा०का०नि०  1289  जो  17  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  मारमुगाओ  पत्तन  कमंचारी

 भत्ते  की  1986  अनुमोदित  किये

 गये  हैं  ।

 सा०का०लि०  1290  जो  17  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  बम्बई  पत्तन  न्यास  भविष्य  निधि

 )  1986  अनुमोदित  किये  गये  हैं  ।

 सा०का०नि०  1297  जो  20  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कांडला  पत्तन  कर्मचारी

 विष्य  संशोधन  1986  अनुमोदित  किये  गये  हैं  ।

 सा०्फा०नि०  1298  जो  20  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  शथा  जिनके  द्वारा  कांडला  पत्तन  कर्मचारी

 ०  '*  *:५५)  S Se dda tala  ential  tate  कतार
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 नि

 संशोधन  1986  में  अनुमोदित  किये  गये

 सा०का०नि०  1313  जो  24  1986  के  भारत  के  राज

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोचीन  पत्तन  कमंचारी

 स्थानों  का  संशोधन  1986  अनुमोदित  किये  गये

 सा०का०नि०  1314  जो  24  1986  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  मारमुगाओ  पतन  कमंवारी

 यात्रा  1986  अनुमोदित  किये

 गये

 में  रखे  गये  ।  देलिये  संझ्या  एल०  38  |

 (3)  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  धारा  के  के  अन्तगगंत  अधिसुचना  संख्या

 का०आ०  849  जो  विलिगडन  artes  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई  थी  तथा  जिनके  द्वारा  विलिगडन  आईलैंड  से  शुरू  होकर  कोचीन  में  राष्ट्रीय

 राजमार्ग  संख्या  47  पर  समाप्त  होने  वाले  राजमार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित

 किया  गया  को  एक  भ्रति  तथा  अंग्रेजो  संस्क  ।

 में  रक्षी  देखिए  संश्या  एल०  टी०

 (4)  कम्पनी  की  धारा  की  उपघारा  के  अम्तर्गत

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 केन्द्रीय  अन्तर्देशीप  जल  परिवद्दन  निगम  सीमित  के  बर्ष  1985-86  के
 )

 कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 केरद्रीय  अन्तर्देशोष  जल  परिवहन  निगम  सीमित  का  ब्ष  1985-86  का

 वाषिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेला

 परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  देलिये  सकया  एल०  टी  ---3819/४7  |

 (5)  महापत्तन  स्यास  1263  की  धारा  103  को  उपधारा  (2)  के  भन्तगंव

 निम्नलिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ध्ृंटक  :--

 विशाल्ापतनम  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1935-86  के  वार्षिक  लेख  तथा  डन

 पर  लेश्ापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 विशाखापतनम  पत्तत  त्यास  के  वर्ष  1983-86  के  लेखापरोक्षित  नेश्षाओं
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 राजेश  पायलट

 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखे  देखिये  संश्या  एल०  टी ०-38  20/87  ]

 तृतीकोरिन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1985-86  के  वाधिक  लेखे  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 तूतीकोरिन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1985-86  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  एल०  eto

 मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  के  वार्षिक  लेखे  तथा  उन  पर
 परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वष  1985-86  के  लेश्वापरीक्षित  लेखाओं  को  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  ।

 [  प्रग्धालय  में  रखे  गये  ।  देखिए  संह्या  एल०  टी  ०--38  22/87  ]

 सोमा  से  सेना  को  पीछे  हटाने  के  लिए  ठोस  उपायों  के  बारे  सें

 पाकिस्तान  के  विदेश  श्री  श्ब्दुल  सत्तार  शौर

 मारत  के  विदेश  मंत्रालय  में  सचिय  श्री  ए०  एस०
 गोनसाल्वेज  के  बीच  हुए  विदार-बिसश

 का  कार्यवाही-सा रांदा

 विदेश  भंज्रालय  में  राज्य  मंत्री  एड्मा्डो  :  मैं  सोमा  से  सेना  को  पीछे  हटाने  के

 लिए  ठोस  उपायों  के  बारे  में  27  फरवरी  से  2  1987  तक  इह्लामाबाद  में  पाकिस्तान  के  विदेश
 श्री  अब्दुल  सत्तार  और  भारत  के  विदेश  मंत्रालय  में  श्री  ए०  एस०  गोनसाल्वेज

 के  कोच  हुए  विचार-विमर्श  के  कार्यवाही-सारांश  तथा  अंग्रेजो  सभा  पटल  पर

 रखता

 में  रखा  देखिए  संद्धा  एल०  23/87 ]
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 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  वर्ष  1985-86  के  वाधिक  लेखेतया
 लेखा  परीक्षा  प्रतिबेदत  ललित  कला  ्रकादमो  नई  दिल्ली

 का  वर्ष  19  :5-8८  का  वाधिक  प्रतिवेदन  तथा
 समोक्षा  शोर  इंडियन  इन्स्टोच्यूट  पश्राफ

 एडवांस्ड  स्टेडी  शिमला  का  ब्ष
 1985-85  का  वाबिक

 प्रतिवेदन  तथा

 समीक्षा  प्रादि

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  भ्रोर  संस्कृति  बिमागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  साही  )  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभापटल  पर  रखती  हूं  :--

 (1)  दिल्ली  दिल्ली  के  वर्ष  1955-86  के  वाधिक  लेखाओं  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  तथा  सन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (2)  उपर्ेकत  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्क  रण )  ।

 [  प्रश्यालय  में  रखे  गये  |  देखिये  संझ्या  एल०  टी०  —  3824/87]

 (3)  ललित  कला  नई  दिल्ती  के  वर्ष  1985-१6  के  वाधिक

 वेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  तथा  लेखापरोक्षित

 ललित  कला  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1985-: 6  के  कायंकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 [  प्रन्यालय  में  रखे  गये  ।  देखिए  संक्या  एल०  24/57  ]

 (4)  उपर्युक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 |  प्रन्धालय  में  रखा  देखिए  संह्या  एल०  टीो०  ]

 |  ।  इंडियन  ऑफ  अडवांस्ड  शिमला  के  वर्ष  1985-86  के

 वार्षिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा

 परीक्षित  लेखे  ॥|

 (at)  इंडियन  इंस्टीच्यूट  ऑफ  अडवांस्ड  शिमला  के  वर्ष  198  5. 86  के
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 जल  पा  ee  >>  आस

 कृष्णा  साही  ]

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 ।

 में  रखे  वेखिए  संख्या  एल०

 (6)  इंडियन  काउंसिल  ऑफ  फिलॉसफोकल  नई  दिल्ली  के  वर्ष

 1985-86  5-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 इंडियन  काउंसिल  ऑफ  फिलॉसफोकल  नई  दिल्ली  के  वर्ष

 1५85-86  के  वाधिक  लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  ्वंप्रेजी

 तथा  उन  पर  लेश्वापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 इंडियन  काउंसिल  ऑफ  फिलॉसफोकल  नई  दिल्ली  के  बर्ष
 198  5-06  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 जा

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०--3826/87]

 (7)  टेकनीकल  टीचसे  ट्रेनिंग  इंस्टोच्यूट  के  वर्ष  1985-86  के

 वाषिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ध्स्करण  )  तथा

 परीक्षित  लेखे  ।

 टेकनिकल  टीचर्स  ट्रेनिंग  इंस्टीच्यूट  के  वर्ष  |985-86
 के  कायंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 (8)  उपयुक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों  को
 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्य  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रक्षा  गया  ।  देखिए  संहया  एल०  टी  ०--3827/87]

 (9)  विश्व  शांति  निकेतन  के  वर्ष  1985-86  के  वाविक  लेखाओं  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (10)  उपर्युक्त  (9)  में  उल्लिश्वित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  देखिए  संब्या  एल०  28  /8  7]
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 (11)  इंडियन  काउंसिल  ऑफ  हिस्टारिकल  नई  दिल्ली  के  वर्ष  198  5-86

 के  वाधिक  प्रतिवेदत  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा

 लेखापरी  क्षित  लेखे

 इंडियनकाउन्सिल  ऑफ  हिस्टारिकल  नई  दिल्ली  के  वर्ष  198.  -86

 के  कायंकरण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 में  रखे  गये  |  देशिए  संख्या  एल०  टी०  —  29/87

 (12)  इंडियन  काउंसिल  ऑफ  सोशल  साइंस  नई  दिल्ली  के  वर्ष

 1985-86  5-86  के  वा्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 तथा  लेखापर  क्षित  लेखे  ।

 इंडियन  काउंसिल  ऑफ  सोशल  साइंस  नई  दिल्ली  के  वर्ष

 1985-86  5-86  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  Zto—

 (13)  इंडियन  इन्स्टीच्यूट  आ्रॉफ  खड़गपुर  के  वर्ष  1985-56  के  वाधिक

 प्रतिवेदन  और  लेखापरीक्षित  लेखाओं  को  लेखा  वर्ष  के  समाप्त  होने  के  पश्चात्

 9  मह्दीने  की  निर्दिष्ट  अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारणों  को  स्पष्ट

 करने  वाले  दो  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संह्या  एल०  ]

 (14)  इल्डियन  इंस्टीच्यूट  ऑफ  दिल्ली  के  वर्ष  1985-86  के  लेखापरीक्षित

 लेखाओं  को  लेखा  वर्ष  के  समाप्त  होने  के  पश्चात्  9  महीने  को  निदिष्ट  अवधि  के

 भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारणों  को  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखा  देखिए  संख्या  एल०  3832/89]

 झोषधि  झौर  प्रसाधन  सामप्रो  प्रधिनियस  के  प््तगंत  ध्रधिसू

 सेन्ट्रल  काउन्सिल  फार  रिसर्च  इन  होस्योपेथो

 नई  दिल्लो  का  वर्ण  1985-86  5-86  का  वाधिक

 बेदन  तथा  समोक्षा  श्रादि

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  कल्याण  भरत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :

 मैं
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 काजीणतणाएज,:डस ्  र:'ड:सससस  आफ  हज  ee  ब  ि  एज

 सरोज  खाषडें  |

 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :--

 ओौषधि  और  प्रसाधन  सामग्री  की  घारा  38  के  अन्तर्गत
 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  :---

 ओऔषधि  और  प्रसाधन  सामग्री  ) :---  जो

 29  प्रसाधन  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 सा०का०नि०  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 औषधि  और  प्रसाधन  सामग्री  संख्या
 जो  5  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 सा०का०नि०  में  प्रकाशित  हुए

 ओऔषधि  और  प्रसाधन  सामग्री  जो
 30  प्रसाधन  को  भारत  के  राजपन्न  में  अधिसूचना  संख्या

 1986  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 प्रिस्थालय  में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  एल०  ]

 (2)  सेंट्रल  काउन्सिल  फार  रिसर्च  इन  नई  दिल्ली  के  वर्ष
 1985-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 सेंट्रल  काउन्सिल  फार  रिस्चच  इन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1985-86
 '

 के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दशाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संक्या  एल०  टी  ०--38  34/87  ]

 (4)  नेशनल  इंस्टीब्यूट  आफ  हैल्थ  एण्ड  फंमिली  नई  दिल्ली  के  वर्ष
 1985-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंब्रेजी

 ।

 नेशनल  इंस्टीज्यूट  आफ  हैल्थ  एण्ड  फैमिली  नई  दिल्ली  के  बष

 1985-86  के  वाधिक  लेखाओं  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )
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 तथा  इन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदत  ।

 नेशनल  इंस्टीव्यूट  आफ  हैल्थ  एण्ड  फैमिली  नई  दिल्ली  के  वर्ष

 1985-86  के  कार्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  ।

 (5)  उपयुक्त  (4)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारणों  को  दशाने  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०

 (6)  गुजरात  कसर  एण्ड  रिसर्च  अहमदाबाद  के  बर्ष  1984-85

 तथा  1१85-86  के  वा  बिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 गुजरात  कैंसर  एण्ड  रिसर्च  अहृप्रदाबाद  के  वर्ष  1985-86  के
 वाधिक  लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रजी  तथा  उन  पर

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 गुजरात  कैंसर  एण्ड  रिसर्च[इन्स्टी  अहमदाबाद  के  वर्ष  1984.85  तथा

 1985-86  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति
 अंग्रेजी  ।

 [  प्रम्यालय  में  रखे  गये  |  देखिए  सेख्या  एल  ०  टी  ०---3836/87]

 (7)  भारतीय  आयुधिज्ञान  अनुसंधान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1985-86  के  वाधिक

 लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  ।

 (8)  उपयुक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्क  ।

 [  प्रन्यालय  में  रले  गये  |  देलिए  संश्वा  एल०  टो०  3837/87]

 (9)  राष्ट्रीय  परीक्षा  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1985.85  5»  के  वाधिक  प्रतिवेदन

 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेक्षापरीक्षत  लेबे  ।

 राष्ट्रीय  परीक्षा  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1985-86  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 राष्ट्रीय  परीक्षा  नई  दिल्ली  के  ब्ष  1985-86  के  लेखापरीक्षित
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 सरोज  ख्षापर्ड ]

 लेखाओं  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा

 अंग्रेजी  संस्क रण  )  ।

 (10)  उपर्थुक्त  (9)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गये  ।  वेलिये  संक्या  एल०  टी०

 (11)  स्तातकोत्तर  अध्यापन  और  अनुसंधान  गुजरात  आयुर्वेद
 जामनगर  के  वर्ष  1985-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 स्तातकोत्तर  अध्यापन  और  अनुसंधान  गुजरात  आयुर्वेद
 जामनगर  के  वर्ष  1985-86  के  कार्यंकरण  की  सरकार  द्वारा

 समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (12)  उपयुक्त  (11)  मैं  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलस्ज  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्क  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संदया  एल  ०  टो  ०---3839/87  ]

 (13)  विश्वायतन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1985-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  भौर

 लेखापरीक्षित  लेखाओं  को  सेखा  बर्ष  के  समाप्त  होने  के  पश्चात्  नौ  महीने  को

 निदिष्ट  अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारणों  को  स्पष्ट  करने  वाला

 एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 (  प्ंधालय  में  रखा  देखिए  संस्या  एल  ०टी  ०---38  4  0/87]

 सेंट्रल  काउन्सिल  फार  रिसर्च  इन  योगा  एण्ड  नई  दिल्ली  के  वर्ष

 1985-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  और  लेखापरीक्षित  लेखाओं  को  लेखा  वर्ष  के

 समाप्त  होने  के  पश्चात्  नो  महीने  की  निर्दिष्ट  अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  परन

 रखने  के  कारणों  को  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी

 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संश्या  एल  ०टी  ०---384  ]

 (15)  सेंद्रल  रिसिे  इस्स्टीच्यूट  फार  योगा  के  वर्ष  1085-86  के  वाधिक  प्रतिवेदन  भोर

 लेखापरीक्षित  लेखाओं  को  लेखा  बब  के  समाप्त  होने  के  पश्चात्  मो  महोंने  को

 निर्दिष्ट  अवधि  के  भीतर  सथा  पटल  पर  न  रखते  के  कारणों  को  स्पष्ट  क  रते  हुए
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 एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 प्रिस्यालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  ए  ०हो  ०--384$/87]

 12.04}  सम०प०

 सरकारी  उपक्षमों  संबंधी  समिति

 खोदहवां  प्रतिबेदन  तथा  कार्यवाहों  सारांश

 ]

 श्रो  के०  राममृति  :  मैं  एयर  इण्डिया  कार्य-परिणाम  और  यातायात  बृद्धि  के

 सम्बन्ध  में  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )
 तथा  समिति  की  तत्सम्बन्धी  बैठकों  का  कार्यवाही  सारांश  प्रस्तुत  करता

 स०  प०

 कोष  की  शिखर  बंठक  के  बारे  में  बक्तव्य

 विदेश  मन््त्रो  नारायण  दस  तिवारी  :  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  अफ़ोका  कोच
 की  शिखर  बेठक  दिल्ली  में  24  ओर  25  1987  को  हुई  इस  शिक्षर  बैठक  में

 अल्जी  जाम्बिया  के  राष्ट्रपतियों  ने  और  जिम्बाब्बे  के  प्रधानमंत्री  ने

 हिस्सा  लिया  था  ।  नाइजो  रिया  का  प्रतिनिधिक्व  वहां  के  प्तेताध्यक्ष  रियर  एडमिरल  आगस्टस  आईलोमो

 ने  अर्जेन्टीना  के  राष्ट्रपति  इस  बंठक  में  खुद  हिस्सा  नहों  ले  सके  ओर  उनको  ओर  से  उनके  एक
 विशेष  प्रतिनिधि  ने  इसमें  भाग  लिया  था  ।

 इस  शिखर  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  राज्याध्यक्षों  अथवा  शासनाध्यक्षों  ने  आातिवादी

 प्रौटोरिया  श!सत  की  जातीय  प्थरवासन  की  घिनोनी  पद्धति  पर  लगातार  बेरोफटोक  चलते  रहने  की

 वजह  से  उत्पन्न  दक्षिण  अफ्रीका  की  निरम्तर  बिगड़ती  हुई  स्थिति  पर  अपनी  गम्भोर  चिन्ता  व्यक्त

 को  ।  जातोय  पृथग्वासन  को  समाप्त  करने  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  समृदाय  को  ओर  से  बार-बार  किए  गए

 अनुरोध  को  उसने  अनडेखा  किया  है  ओर  इसके  विपरीत  दक्षिण  अफ्री  ता  क ेमताधिकारतथा  अन्य

 कारों  से  वंचित  लोगों  पर  दमन  और  दासता  कौ  अकड़  ओर  बढ़ा  दी  है|  जेसा  कि  सदस्थों  को  ज्ञात  है
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 कक ना  लीन  नमन  33  निनननगनणााानीणझघनितिीनण-?ीननीयनी  लत

 नारायण  दत्त  तिवारी  ]

 जातोय  पृथर्वासन  का  उत्पीड़न  दक्षिण  अफ्रीका  और  नामीबिया  तक  ही  सीमित  नहीं  दक्षिण  अफ्रीका
 ने  आतंकित  करने  ,  अस्थिरता  पैदा  आर्थिक  अस्त-व्यस्तता  पैदा  करने  और  यहां
 तक  कि  अपने  पड़ौसी  राज्यों  के  खिलाफ  निलेज्जता  पूर्वक  आक्रमण  करने  का  अपना  सिलसिला  ओर
 तेज  कर  दिया  है|

 शिखर  सम्मेलन  में  राज्याध्यक्षों  अथवा  शासनाध्यक्षों  न ेएक  सा्वभौम  मानवता  को  जागृत
 करने  की  अपील  जारी  करते  हुए  यह  अनुरोध  किया  था  कि  जातीय  पृथर्वासन  को  पूरी  तरह  समाप्त

 करने  के  लिए  तत्काल  मिलकर  और  दृढ़  कारंबाई  की  जानी  चाहिए  ।  उन्होंने  संसार  के  सभी  राष्ट्रों
 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्तीय  तथा  अन्य  संगठनों  से  गेर-सरकारो  संगठनों  और  अलग-अलग  व्यक्तितियों  से  भी

 यह  अनुरोष्ट  किया  कि  वे  जातीय  पृथग्वासन  के  विरुद्ध  संघर्ष  में  अपनी  अडिंग  एकजुटता  अभिश्यक्त

 करने  के  लिए  इस  कोष  में  उदारतापूर्वक  दान  दें  ।

 इस  शिखर  बठक  में  कोष  के  लिए  एक  सक्रिय  योजना  भी  स्वीकार  की  गई  जिसमें  अग्ररेखी
 राज्यों  की आधथिक  सा|मथ्यं  भी  मजबूत  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  प्रतिबन्ध  लगाने  में  उनकी

 स्थिति  को  सुदृढ़  करने  में  उनकी  सहायता  करने  तथा  दक्षिण  अफ्रीका  की  जातिबादी  सरकार  की  ओर
 से  बदले  की  किसी  कार्रवाई  को  वर्दाए्त  करने  की  दृष्टि  से  उन्हें  मजबूत  बनाने  के  लिए  विशेष  उपायों

 की  व्यवस्था  इसमें  दक्षिण  अफ्रीका  और  नामीबिया  के  मुक्ति  आन्दोलनों  को  समर्थन  देने  के उपाय
 भी  निर्धारित  किए  गए  इस  सक्रिय  योजना  में  प्राथमिकता  के  ऐसे  क्षेत्र  तव  किए  गए  है  जिनमें

 तात्कालिक  सहायता  की  अपेक्षा  ह ैऔर  जहां  कहीं  भी  ब्यवहायं  है  वहां  लागत  अनुमान  भी  दिए  गए

 यह  सक्रिय  योजना  एक  प्रकार  से  इस  बात  को  परिलक्षित  करती  है  कि  यह  कोष  क्या  करना  चाहता
 जब  पूरा  विवरण  और  परियोजनाएं  उपलब्ध  हो  जाएंगी  तो  इसे  संशोधित  किया  जाएगा  ।  इस  कोष  के

 मुख्य  कार्य  क्षेत्रों  में  निम्नलिखित  बातें  शामिल  होंगी  :--

 (9)  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  प्रतिबन्ध  लगाने  के  फलस्वरूप  अनिवार्य  पण्यों  क ेअभाव
 को  दूर  करने  के  उपाय  जिनमें  एक  सामरिक  सुरक्षित  भण्डार  की  स्थापना  भी

 शामिल

 (ii)  जातिवाद  के  विरुद्ध  संघर्ष  से  दुष्प्रभावित  परिवहन  एवं  संचार  को  सुदृढ़

 (ii)  दक्षिण  अफ्रीकी  शासन  के  विरुद्ध  कारंवाई  की  बजह  से  व्यापार  पर  पड़ने  वाले

 दुष्प्रभाव  के  प्रतिकार  के  लिए  कारगर

 (iv)  तेल  और  ऊर्जा  के  अन्य  रूपों  निरन्तर  उपलब्धता  का  सुनिश्चय

 (५)  महत्वपूर्ण  आधिक  प्रतिष्ठामों  और  उसकी  व्यवस्था  सम्बन्धो  ताना-बाना  सुरक्षित
 रीति  से  का्यं  करता  रहे  इसका  सुनिश्चय  करने  में  सहायता
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 राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्थाओं  की  प्रभावकारी  व्यवस्था  के  लिए  मानवीय  कौशल  का

 दक्षिण  अफ्रीका  से  निष्कासित  प्रवासी  श्रमिकों  का

 दक्षिण  अफ्रीका  और  नामीबिया  के  मुक्ति  आंदोलनों  का

 (ix)  जनमत  और  वित्तीय  संसाधनों  को  जुटाना  ।

 इस  शिखर  बैठक  में  अफ्रीका  कोष  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  और  उसके  संचालन  की  कार्य-विधि  भी
 स्वीकार  की  गई  |  सभी  सदस्थ  देशों  की  एक  उप-समिति  भी  बनाई  गई  जिसका  अध्यक्ष  जाम्बिया

 यह  समिति  परियोजनाओं  की  जांच  करेगी  तथा  राष्ट्रीय  कार्यक्राराी  अभिकरणों  की  सिफारिशों  का

 मूल्यांकन  करेगी  ।  भारतीय  स्टेट  बेंक  इस  कोष  का,लेखा-जोखा  अपरिवतंनीय  मुद्रा  के  अंशदानों

 के  अतिरिक्त  भारतीय  जनता  से  रुपयों  में  चंदा  प्राप्त  करने  का  प्रावधान  भी  किया  गया

 यह  कोष  प्रमुख  रूप  से  अग्ररेख्वी  राज्यों  की  ऐसी  तातकालिक  आवश्यकताओं  पर  ध्यान  केंद्रित

 करेगा  जिनका  ताल्लूफ  जातीय  प्ृथग्वासन  के  विरुद्ध  संघर्ष  से  यह  कोष  एस०  एडी०  सी०  सी०

 जैसे  क्षेत्रीय  संगठनों  से  निकट  से  संपर्क  करेगा  जो  पहले  से  ही  दोधंकालिक  अधिक  विकास  के  कायंतक्रमों

 में  लगे  हुए  हैं  ।

 भारत  अपने  द्विपक्षीय  कार्यक्रमों  के  माध्यम  से  विभिन्न  तरीकों  से  अफ्रोका  के  देशों  के  साथ

 सहयोग  करने  में  अन्यथा  भी  पहले  से  ही  लगा  हुआ

 जातीय  प्ृषग्वासन  को  जड़  मूल  से  समाप्त  करने  का  हम  सब  पर  नैतिक  दायित्व  जब  तक

 यह  नहीं  हो  और  इस  लक्ष्य  को  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  इस  शिखर  बेठक  ने  यह  अपील  की

 है  कि  अग्ररेखी  राज्यों  को  हर  संभव  सामग्रो  और  समर्थन  दिया  इसो  भावना  से  तथा  भारत  को

 सरकार  और  भारत  की  जनता  की  और से  भश्रधान  मंत्री  ने  अफ्रीका  कोष  में  तीन  वर्ष  की  अवधि  में

 50  करोड़  रुपये  (4  करोड़  अधरीकी  का  अंशदान  देने  की  घोषणा  की  ताइजीरिया  ने  भी

 तीन  वर्ष  की  अवधि  में  डेढ़  करोड़  अमरीकी  डालर  के  अंशदान  की  घोषणा  की  है  ओर  पेरु  तथा

 अल्जी  ने  भी  एक-एक  करोड़  अमरीकी  डालर  की  ।  अन्य  देशों  ने  इस  बात  के  संकेत  दिए  हैं  कि  वे

 भी  इस  कोष  में  उदारतापूर्वक  अंशदान  इस  तरह  हम  देखेंगे  की  इस  कोष  को  एक  अत्यन्त  शुभ

 शुरुआत  हुई  है  और  प्रारम्भ  में  ही  इसे  7  करोड़  अमरीकी  डालर  का  अंशदान  प्राप्त  हो  गया

 कोष  में  अपना  सहयोग  देने  में  अनेक  सरकारों  ओर  संगठनों  ने  अपनी  गहरी  अभिरुचि

 व्यक्त  की  है|  प्रधान  मन्त्रो  ने  सभी  राज्याध्यक्षों  अथवा  शाप्षनाध्यक्षों  को  लिखा  है  और  उसके  साथ  इस

 अपील  ओर  कार्ययोजना  की  प्रति  भो  भेजी

 प्रो०  सधु  बष्डबते  :  मैं  इस  वक्तव्य  पर  नियम  193  के  अंतर्गत  चर्चा  का  सुझाव

 देता  हूं  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सूचना  दीजिए  कि  मैं विचार

 न्>े->««न्ःन्मकन्»9मकमन  «मन  कन-+-नननक

 भ०  प०

 नियम  377  के  अधीन  मामले

 जाजपुर  कयोंकर  रोड  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  उपरि  पुल  के  निर्माण

 के  लिए  उड़ोसा  राज्य  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान

 करने  की  ध्रावश्यकता

 कऊश्ी  झनादि  चरण  दास  :  जाजपुर  क्योंझर  रोड  उड़ीसा  में  एक

 पूर्ण  रेलवे  स्टेशन  रेलवे  लाइन  पानी  कोयली  पर  राष्ट्रीव  राजमार्ग  संझ्या  पांच  को  मिलाने  वाली

 सम्पर्क  सड़क  को  काटती  क्योंक्षर  जिले  के  गंधमदन  क्षेत्र  से  सहस्नों  ट्क  रोज  इस  सड़क  पर  चलते

 इसके  अतिरिक्त  बहुत  से  वाहन  प्रति  दिन  इस  सड़क  पर  चलते  दूसरी  ओर  प्रत्येक  10  मिनट

 में  माल  गाड़ियां  यात्री  गाड़ियां  और  एक्सप्रेस  गाड़ियां  इस  रेलवे  लाइन  से  गुज  रती  ऐसी  स्थिति

 सड़क  के  दोनों  ओर  सहस्नों  वाहन  प्रतोक्षा  में  खड़े  रहते  जिसके  कारण  जाजपुर-क्योंझ्  र  सड़क  पर

 यातायात  में  भारी  बाधा  पड़  जाती  है  और  वाहनों  तथा  जनता  को  भारी  असुविधा  होती  है  ।  उस
 रेलवे  स्टेशन  के  फाटक  पर  ऊप  -।  सेतु  बनाना  अत्यंत  आवश्यक  इससे  सभी  को  आसानी  होगी  और

 बार-बार  होने  वाली  दुघंटनाएं  नहीं  होंगी  ।

 यह  खेदजनक  है  कि  निरन्तर  मांगों  के  बावजूद  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  नहीं  किया  गया

 छड़ीसा  सरकार  की  वित्तोय  स्थिति  इतनी  अच्छी  भी  नहीं  है  कि  फ्लाई-ओवर  की  लागत  का  भार
 मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  जाजपुर-क्योंझ्वर  सड़क  स्टेशन  पर  1987-88  वित्तीय  बर्ष  में  यह

 ऊपरि  पुल  बनाया  जाए  ।

 ]

 राजस्थान  सरकार  को  राज्य  विशेष  रूप  से  पालो  जिले  को  रोहत
 तहसोल  सके  को  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  बित्तोय

 सहायता  देने  को  झ्ावश्यकता

 शो  मूल  चम्द  डागा  :  उपाध्यक्ष  राजस्थान  प्रदेश  में  पिछले  4  सालों  से

 उड़िया  में  दिए  गए  भाषण के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रुपान्तर
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 निरन्तर  अकाल  पड़  रहा  है  ओर  विशेष  रूप  से  पश्चिभी  राजस्थान  की  हालत  प्रत्येक  दुष्टिकोण  से

 बयनीय  और  शोचनीय  है  ।  आज  लोगों  को  रोजगार  नहीं  मिल  पा  रहा  बहत  कम  लोगों  को  अकाल

 राहत  कार्यों  में  लगाया  जाता  है  ।

 राजस्थान  राज्य  आ्िक  दृष्टि  से  बहुत  ही  टूटा  हुआ  अकाल  राहत  कार्य  बहुत  ही  कम  और

 विशेषकर  पाली  जिले  में  बहुत  ही  कम  खुले  हुए  वहां  हजारों  लोग  भूख  की  कगार  पर  जड़े  हुए

 पशु  पानी  और  चारा  न  होने  के  कारण  रोजाना  मौत के  मुंह  में  जा  रहे  पीने  के  पानी  की  भयंकर
 समस्या  है  |  कई  गांवों  में  तो  पीने  का  पानी  ही  नहीं  इस  प्रकार  न  तो  लोगों  के  पास  पूरा  रोजगार

 है  भोर  न  पशुओं  के  लिए  चारा  किसान  टूट  गया  है  ।  खेतिहर  मजदूर  की  हालत  तो  इससे  भी  बदतर
 गांवों  में  चोरियां  और  डकंतियां  होनी  आरम्भ  हो  गई

 जो  अफसर  ऊंचे  पदों  पर  बैठकर  सरकार  को  चला  रहे  वे  बहुत  कमगांवों  में  जाते

 खासकर  पाली  जिले  में  ओर  उसमें  भी  रोहट  तहसील  में  गांवों  की  हालत  लगातार  गिरती  जा  रही  हैं
 ओर  अकाल  राहत  कार्य  नहीं  होने  से और  पशुओं  को  चारा  नहीं  होने  से  स्थिति  चिन्तनीय  हो  गई

 मैं  केलद्रीय  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  और  उम्मीद  करता  हूं  कि  प्रामीण

 रोजगार  योजना  और  दूसरी  इसी  प्रकार  की  योजनायें  गरीबी  से  उभारने  के  लिए  ओर  काम  दिलाने  के

 लिए  पैसा  द ेऔर  अकाल  राहत  कार्य  खोलने  के  लिए  राजस्थान  सरकार  और  भी  घनराशि

 राजस्थान  सरकार  चारे  की  व्यवस्था  भी  अन्यथा  पशु  धन  बबद  हो  जायेगा  ।

 ]

 उड़ीसा  में  पधानपत  बन  की  रक्षा  करने  भ्रौर  उसे  एक  वम्य

 जोव  के  रूप  में  विकातत  करने  को  क््रावश्यकता

 भी  भीबल्लम  पानिप्ही  :  उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  6  पर  वनों  तथा  पहाड़ियों
 में  स्थित  देवगढ़  जिसमें  पधानपत  झरना  भी  है  राज्य  का  एक  सुन्दर  स्थान  देश  के  विभिन्न  भागों

 से  बहुत  से  पयंटक  इस  स्थान  पर  प्रकृति  का  आनन्द  लेते  आते  किन्तु  यह  दुःख  की  बात  है  कि  अभी

 भी  वहां  आवश्यक  पटक  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  शायद  ग्रहण  क्षेत्र  में  वनों  के  कटाव  से

 तथा  आग  की  निरस्तर  दु्घंटनाओं  नदी  का  जलन  कम  द्ोता  जा  रहा  है  जिससे  सभी  क्षेत्रों  में  चिन्ता

 हो  रही  यदि  इसे  नहीं  रोका  तो  न  केवल  इसका  सोन्दर्य  गम्भीर  रूप  से  प्रभावित  होगा  अपितु

 इस  कस्बे  में  पेय  जल  की  भो  समस्या  पैदा  हो  जायेगी  ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इसे  विशेषकर  वन्य  जीवन  विहार  में  परिवर्तित  क  रने  के

 लिए  पधानपत  बन  की  सुरक्षा  की  ताकि  इस  क्षेत्र  का  सुन्दर  माहौल  बना  रहे  ओर  देश  के  पर्यटन

 नक्ड्ले  में  उचित  स्थान  प्राप्त  हो  ।

 इस  परियोजना  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ओर  राज्य  सरकार  के  पास  राशि  के  अभाव
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 श्रीवल्लम  पाणिग्रही ]

 के  मैं  माननीय  वन  तथा  पर्यावरण  मन्त्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  भारत  सरकार  इस  मामले  पर

 सहानुभूतिपूर्वंक  विचार

 फ्रिश्यी  )
 ]

 उत्तर  प्रदेश  के  ललोलाबाद  जिले  में  एक  झ्ायुवे विक  प्रनुसंघान
 संस्थान  स्थापित  करने  की  सांग

 डा»  चन्द्रशेखर  त्रिपाठी  उपाध्यक्ष  चिकित्सा  के  क्षेत्र  में  देश  ने काफी
 प्रगति  की  है  लेकिन  यदि  यह  कहा  जाये  कि  एलोपेथी  चिकित्सा  का  ही  अधिक  विस्तार  हुआ  है  और  देश
 की  प्राचीनतम  विकित्सा  पद्धति  का  ह्वास  हुआ  है  तो  इससे  इन्कार  नहों  किया  जा  सकता  हमारे
 देश  की  जडी-बूटियों  से  निर्मित  औषधियों  का  विदेशों  में  जो  प्रचार  हुआ  है  उससे  कहीं  बहुत  कम

 आयदवेदिक  दवाओं  का  उपयोग  जडी-बूटियों  के  रहते  हुए  भी  हमारे  देश  में  हो  पाया  पूर्वी  उत्तर

 प्रदेश  के  बहराइच  नेपाल  की  सीमा  से  सटे  हुए  जिलों  के  जंगलों  और  पहाड़ी
 क्षेत्रों  में  काफी  जड़ो-बटियां  पाई  जाती  मेरे  विचार  से  यदि  इन  जड़ी-बूटियों  का  उपयोग  और

 संघान  किया  जाये  तो  एलोपेथी  चिकित्सा  की  दृष्टि  से  पिछड़े  इस  इलाके  में  लोगों  को  निरापद

 ओऔषधियां  उपलब्ध  हो  सकेंगी  और  गरीब  लोग  भी  चिकित्सा  कराने  में  समर्थ  हो  ऊपर  जिन

 जिलों  का  उल्लेख  किया  गया  है  उन  जिलों  में  एलोपेथी  के  भी  इतने  अस्पताल  और  डिस्पेंसरियां  नहीं  हैं

 जहां  लोग  अपनी  दबा  कर  सकें  और  यदि  कोई  व्यक्ति  गम्भीर  रूप  से  बीमार  पड़  जाता  है  तो  उसे

 यहां  से  दूर  वाराणसी  ले  जाना  ही  एक्षमात्र  रास्ता  दिखाई  देता  जो  सामान्य  व्यक्ति  के  पहुंच  के

 बाहर

 उक्त  परिस्थितियों  में  मेरा  स्वास्थ्य  मन््त्री  जो  से  यह  अनुरोध  है  कि  पूर्बी  उत्तर  प्रदेश  के  इन

 पिछड़े  जिलों  में  चिकित्सा  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  खलीलाबाब  जनपद  बस्तो  में  एक  आयुर्वेदिक
 शोध  संस्थान  की  स्थापना  की  जाये  जिससे  आयुर्वेदिक  दवाओं  के  लिए  उपलब्ध  जड़ी-बूटियों  का  उपयोग

 हो  त्के  और  वहां  की  गरीब  जनता  को  जिकिस्सीय  सुविधा  उपलब्ध  हो  सके  ।

 श्री  सुनील  दस  संसद  सदस्य  जो  प्रमतसर  के  स्वर्ण  मंविर  को
 शास्ति-पात्रा  पर  सुरक्षा  प्रदान  करने  को  श्रावश्यकता

 श्रीमतो  विद्यावतो  चतुर्वेदी  :  उपाध्यक्ष  श्री  सुनील  सांसद  जो

 शांति  एवं  राष्ट्रीय  एकता  हेतु  पद-याग्रा  पर  जिनका  अन्तिम  पड़ाव  स्वर्ण  मंदिर  आतंकवादियों

 द्वारा  उन्हें  मंदिर  प्रवेश  से  रोकबै  तथा  उन्हें  जान  से  मारने  की
 धमकी  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  मैं

 शासन  से  उनकी  सुरक्षा  हेतु  व्यवस्था  की  मांग  करना  चाहती
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 [  प्रनुषाद  |

 वूरदशंन  पर  प्रात.कालोन  कार्यक्रम  में  हिन्दी  के  स्थान  पर  क्षेत्रोय
 मावाह्रों  में  समाचार  प्रसारित  करने  को  सांग

 श्री  पो०  कुलनदईवेलु  :  23-2-87  से  दूरदर्शन  ने  प्रात:कालोन

 फास्ट  टी  ०बी ०  सेवा  आरम्भ  की  इसमें  10  मितट  का  नदी  समाचार  बुलिटन  दिया  जाता

 यह  सुझाव  दिया  जाता  है  कि  हिन्दी  समाचारों  की  बजाय  केरल  और  पश्चिम

 बंगाल  आदि  राज्यों  में  रह  रहे  गे  र-ह्विन्दी  भाषी  लोगों  के  लिए  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  समाचार  प्रसारित

 किए

 स्वतम्ब्ता  राष्ट्रोय  नेताध्ों  क ेजीवन  झावि  पर  नेपाली  तथा

 अन्य  मारतीय  माषाझों  में  जो  संविधान  को  प्राठवों

 प्रमुसचो  में  शामिल  नहीं  पुस्तकें  प्रकाशित

 करने  को  सांग

 शओमती  डो०  के०  भंडारी  :  केन्द्रीय  सरकार  संविधान  की  आठवों  अनुसूची  में
 सम्मिन्षित  भाषाओं  में  विभिन्न  विषयों  पर  पुस्तकें  प्रकाशित  करती  यह  कार्य  ज्यादातर  सूचना
 ओऔर  प्रसारण  मंत्रालय  का  प्रकाशन  प्रभाग  करता  स्वतंत्रता-आंदोलन  पर  राष्ट्रीय  नेताओं  की

 जीवनियों  पर  वनस्पति-जी ब  जन्तु  आदि  पर  ओर  देश  की  कला  भोर  संस्कृति  पर  विभिन्न  पुस्तकें
 शित  की  जाती  इन  पुस्तकों  से  लोगों  के  मन  में  राष्ट्रीयता  और  भारतीयता  को  भावना  पंदा  होती

 है  ।  इन  पुस्तकों  की  सहायता  से  हमें  देश  की  सांस्कृतिक  विरासत  का  पता  चलता  उन

 भाषाओं  में  जो  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  सम्मिलित  नहीं  कोई  भी  पुस्तक  प्रकाशित  नहीं

 हुई  ऐसी  ही  एक  दुर्भाग्यपूर्ण  भाषा  है--नेपाली  ।  प्रकाशन  प्रभाग  द्वारा  नेपाली  और  ऐसी  ही  अन्य

 भाषाओं  में  स्वतंत्रता  आंदोलन  तथा  महात्मा  जवाहर  लाल  राजेन्द्र  प्रसाद  तथा  इन्दिरा

 गांधी  जैसी  महान  राष्ट्रीय  विभृतियों  के  जीवन  पर  कोई  भी  पुस्तक  प्रकाशित  गहों  को  गई  इस

 प्रकार  बहुत  सारे  लोग  हमारे  महान  राष्ट्रीय  इतिहास  को  जानने  से  वंचित  रह  जाते  मैं

 कार  से  अनुरोध  करती  हूं  कि  सरकार  उन  भाषाओं  में  भी  पुस्तकें  प्रकाशित  जो  संविधान  को

 आठवीं  अनुसूची  में  नहीं

 वस्बई  की  उपनगरोय  रेलगाड़ियों  के  लिए  भोर  भ्रधिक  ई०एस०यू०

 रेकों  को  उपलब्ध  कराने  को  झ्रावश्यकता

 भरी  एस०  जी०  धोलप  :  यह  सत्य  है  कि  पश्चिम  रेलवे  से  औसतन  25  साथ  तथा

 मध्य  रेलवे  स ेऔसतन  27  लाख  दैनिक  यात्री  रोज  सफर  करते  पिछले  दशक  में  दैमिक  यात्रियों  में

 10  प्रतिशत  प्रति  बर्ष  के  हिसाब  से  वृद्धि  हुई  इसके  अनुरूप  क्षमता  का  सूजन  न  होने  के  कारण

 रेलों  में  भारी  धौड़-भाड़  दो  गईं  इसलिए  डपनगरीय  रेलों  विशेषकर  सुबह-शाम  भारी  भीड़  होती
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 जलन  जज  ce  जन  -- -+----  न्जजजजजन  वात  +  जन

 एस०  भी  धोलप |

 ई०एम०यू०  रेक  की  क्षमता  मात्र  900  जबकि  भारी  भीड़  के
 समय  3,500  से  अधिक  यात्री

 सफर  करते  हैं  ।

 माननीय  मन््त्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  समस्या  पर  विचार  करके  बस्बई  उपनगरीय

 रेलवे  गाड़ियों  के  लिए  अधिक  रेक  प्रदान

 यह  भी  निवेदन  किया  जाता  है  कि  हस  समस्या  का  एकमात्र  समाधान  रेक  चलाने  की

 बजाय  |  रेक  चलाना  इसे  प्रायोगिक  स्तर  पर  चलाया  भी  जा  रहा  जहां  यह  चल  रहे

 वहां  से लोग  इनको  क्षमता  से  संतुष्ट  अतः  स्थायी  रूप  से  ही  इसे  प्रयोग  किया  जाना

 इस  हेतु  अधिक  ई०एम०यू०  रेक  शी  ध्र  उपलब्ध  कराये  जाने

 12.21  भन्प०

 रेल  चर्चा

 [  ३

 [  प्रमवाद  ]

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  अब  हम  1987-88  के  रेल  बजट  पर  आगे  सामान्य  चर्चा

 जो  समय  निर्धारित  किया  गया  उसमें  मन्त्री  महोदय  के  उत्तर  समेत  दो  घंटे  का  समय  बाकी

 अगर  जिन  सदस्यों  ने  अपने  नाम  दिये  और  वे  सभी  बोलना  चाहते  हैं  तो  मुझे  आप  सब  क

 सहयोग  चाहिए  ।  कृपया  अपने  भाषण  में  संक्षिप्त  बात  ही  अन्यथा  मैं  सबको  मौका  नहीं  दे

 पाऊंगा  ?  अगर  समय  में  एक  घंटा  ओर  वृद्धि  कर  दी  तब  भी  यह  सम्भव  नहीं

 सूची  में  50  सदस्यों  के  नाम  कृपया  संक्षेप  में  बात  अगर  आप  कुछ  ओर  बात  कहना

 चाहते  तो आप  आम  बजट  की  चर्चा  में  यह  कह  सकते  हैं  कि  रेलवे  के  लिए  अधिक  धन  की  व्यवस्था

 की

 श्री  अनूप  चन्द  शाह  ।

 शो  श्रनूष  चखगद  शाह  :  उपाध्यक्ष  सदन  के  सामने  हमारे  सम्माननीय

 रेल  राज्य  मंत्री  श्री  माधव  राव  जौ  के  द्वारा  ओ  प्रगंतिशीश  वजंट  रंखा  गया  है  उसके  लिए  रेल  राज्य

 मंत्री  को  मैं  धन्यवाद  देता  साथ-साथ  मैं  यह  कहना  चाहँता  हूं  कि  हमारे  वम्भरईडई  को  और  अम्बई  के

 सबबंन्स  की  कुछ  समस्याएं  हैं  जिनको  मैं  मन्त्री  भहोदय  के  सोने  रखना  चाहता  मन््त्री  महोदय  ने

 अपने  भाषण  में  एक  बात  कही  उससे  हमारे  यहां  बब्बर  से  बहुत से  लोगों के  टेलीव्वाम  भीर  पत्र  हमारे
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 पास  आये  कि  हमारे  रेल  राज्य  मन््त्री  अब॑न  ट्रांसपोर्ट  की  रेस्पांसिबिसिटी  स्टेट  गवर्नमेंट  और  लोकल
 कार्पोरेशन  की  ऐसी  बात  कहकर  अपनी  जिम्मेदारी  उससे  निकाल  ली  ऐसी  लोगों  के  मन  में
 एक  भावना  पैदा  हुई  है  खासकर  के  बम्बई  सबर्भन  के  लोगों  ने  उसके  लिए  बहुत  तीब्र  प्रतिक्रिया  ब्यक्त
 की  है  कि  रेल  राज्य  मन्त्री  और  सेंट्रल  गव्न॑मेंट  अपनी  जिम्मेदारी  से वाहर  निकल  जाना  चाइते  हैं  भोर
 सबबंन  रेलवे  की  जो  जिम्मेदारी  सबबंग  कम्यूट्स  को  जो  कुछ  देना  चाहिए  उसकी  जो  जिम्मेदारी  है
 वह  स्टेट  गवर्नमेंट  और  लोकल  बाडीज  के  ऊपर  डालना  चाहते  ठोक  आप  स्टेट  गवनंमेंट  और
 लोकल  बाडोज  का  सहकार  लेकर  कास्ट  शेयरिंग  बेस  पर  कुछ  जिम्मेदारी  देना  चाहते  लेकिन  फिर
 भी  वह  जिम्मेदारी  कैसे  देनी  क्या  करना  चाहिए  उसकी  रेस्पांसिबिलिटी  सेंट्रल  गवनंमेंट  की

 ही  हो  सकती  है  ।  स्टेट  गबन॑मेंट  ओर  कार्पोरेशन  उसके  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  लीड

 नहीं  ले  सकते  इसीलिए  अगर  अब्ंन  ट्रांसपोर्ट  की  कुछ  प्राब्लम  आपको  साल्ब  करनी  हो  तो  स्टेट
 लोकल  बाडीज  भोर  बम्बई  के  जितने  प्रतिनिधि  लोक  सभा  भोर  राज्य  सभा  में  विराजमान

 हैं  सभी  को  साथ  में  लेकर  उसका  साल्यूक्षन  निकालने  का  प्रयस्न  करना  चाहिए  ओर  उसके  लिए  रेलवे
 बोर्ड  ओर  जनरल  मंवेजर  सेंट्रल  रेलबे  और  वेस्टन  रेलवे  की  कान्फ्रेंस  बुलाकर  जल्दी  से  जहदी  कास्ट

 शेर्पारिग  बेस  के  ऊपर  कोई  उसका  हल  आपको  निकालना  चाहिए  ।  यह  मेरा  एक  सुक्षाव

 12.24  म०प०

 बसबराजेश्बरो  पीोठासीन  हुईं  ]

 पिछले  साल  1986  में  हमने  ई०एम०यू  ०एस०  कोचेज  बाहुर  के  देशों  को  एक्सपोर्ट  किया

 अगर  यह  बात  सही  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्यों  एक्सपोर्ट  किया  है  जबकि  हमारे  यहां  बम्बई

 सबबंन्स  को  इतनी  डिमांड  हमारी  यह  नीड  है  कि  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  ई०एम०यू०एस०  कोचेज

 दिए  जाएं  ?  तप्ी  कम्यूटस  को  आप  अच्छी  सेवाएं  दे  सकते  लेकिन  बम्बई  में  सबबंन  सेक्शन  को

 ई०एम०यू०  कोबेज  न  देकर  कुछ  कोचेज  को  यहां  से  एक्सपोर्ट  किया  गया  है--ऐसी  हमारी  जानकारी

 मैं  समझता  हूं  कि  आप  दृप्त  बारे  में  सदत  के  सामने  क्लियर  करेंगे  ताकि  हम  भी  बम्बई  में  जाकर

 अपने  लोगों  के  सामसे  सही  बात  को  रख

 एक  तीसरी  बात  जिसको  श्री  शांताराम  घोलप  जो  ने  आपके  सामसे  रश्ला  और  दिधेजी  ने  भी

 रक्षा  है  तथा  बाम्बे  के  सभी  मेम्बर  आफ  पालियामेंट  को  यह  अपेक्षा  और  आशा  है  कि  जो  आपमे  अपने

 अभिभाषण  में  कहा  है  कि  सबर्बन  की  जो  सेवाएं  चल  रही  हैं  वह  सभी  सेवाएं  लास  म॑  चल  रहो  दें  ओर

 उन्हें  आपको  ज्यादा  से  ज्यादा  सब्सिडाइज  करना  पड़ता  है  परन्तु  आज  हम  इस  बात  को  साबित  नहों

 कर  सकते  हैं  कि  बम्बई  की  जो  सब्बन  सबबंत  ट्रेन्स  चल  रही  हैं  वह  लास  में  चल  रही  हैं  या

 प्राफिट  में  चल  रही  इम  बात  को  आप  इसलिए  नहों  बता  सकते  है  क्योंकि  आपके  पास  इसका  कोई

 सेप्रेट  एका  उन्ट  ही  नहीं  है  ।  मैं  आपसे  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  अगर  आप  सही  ढंग  से  इस  बात

 को  दिखाना  चाहते  हैं  कि  वह  सेवायें  प्राफिट  में  घल  रही  हैं  या  लास  में  चल  रही  हैं  तो आप  एक  अलग

 से  सबरबंन  जोन  बना  दीजिए  वेस्ट  रेलवे  और  सेंट्रल  रेलबे  को  सभी  सबबंन  सेवाओं  को  रख

 दोजिए  ।  ऐसा  कर  देबे  पर  एक  साथ  में  ही  आपको  मालूम  हो  जायेगा  कि  वहां  की  ठेवायें  लास  में
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 ननर्ि_)््_____त-त/त___ततञ  तह  +  *  +++  किया

 शो  प्नप  चंद  शाह  ]

 चलती  हैं  या  प्राफिट  में  चलती  मेरा  ख्याल  है  आपने  भी  अपने  भाषण  में  यह  शब्द  इस्तेमाल  किया

 है  मोस्ट  आफ  सत्रबंन  सविसेस  और  आपने  यह  नहीं  कहा  है  कि  सबबंन  इसलिए  मैं

 कह  सकता  हूं  आप  भी  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  बाम्बे  सबबंन  सेवायें  लास  में  नहीं  चलती  हैं  बल्कि

 मुनाफ  में  चलती  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  बाम्बे  की  जो  सबबंन  सेवा  है  उसके  लिए  आप  एक
 सबबेन  डिवीजन  बना  दीजिये  या  अलग  एक  जोन  बना  दीजिये  उससे  आपको  सारी  बात  साफ  हो

 साथ  ही  साथ  हमारी  यह  भी  डिमांड  है  कि  ई०एम०यू०  कोचेज  ज्यादा  से  ज्यादा  संख्या  में  दी

 जायें  क्योंकि  आज  आपने  जो  रेल  लाइनें  बिछा  रखी  हैं  या  जितने  स्टेशंस  बने  हैं  उनकी  इतनी  कंपेसिटी

 नहीं  है  कि  आज  जितने  कम्यूट्स  वहां  ट्रैवल  कर  रहे  हैं  उससे  ज्यादा  कम्यूटस  ट्रेवल  कर  सकें  ।  इसलिए

 इसका  सोल्यूशन  एक  ही  है  कि  हम  कोचेज  की  ट्रेंस  अधिक  से  अधिक  संख्या  में  भाज  हमारे
 पास  सिफं  एक  ट्रेन-पेयर  सेंट्रल  रेलवेज  में  ओर  एक  पेयर  वेस्टने  रेलवे  जमें  चल  रहा  है  जो  6-6  अप  और

 ढाउन  ट्रिंप्स  कर  रहो  अगर  भाप  कुछ  ज्यादा  कोचेज  देंगे  तो  हम  ट्रेन  डिब्बे  को  ट्रेन  के  बदले  में

 ज्यादा  चला  सकेंगे  ।

 साथ  ही  साथ  मेरी  आपसे  यह  रिकवेस्ट  हे  कि  भाप  रेलवे  बोर्ड  को  यह  इंस्ट्रकशन  दीजिए  कि

 सबबंन  क  जितने  स्टेशंस  जहां-जहां  पास्िबिलिटी  है  आपने  डिब्बों  को  ट्रेन  के  लिए  प्लेटफामं  बताने  की

 वहां  पर  उसका  सर्वे  किया  जाये  ओर  बाम्बे  के  सबबंन  सेन््ट्रल  रेलवे  और  वेस्ट  रेलवे  में  सर्वे  के  बाद

 प्लेटफामं  बनाने  का  प्राविजन  किया  जाये  ।

 इसके  अलावा  ओब  रब्रिजेज  के  बारे  में  जो काम  आपने  हाथ  में  लिया  है  कि  वह  काम  आपकी

 ओर  से  कम्प्लीट  होन  जा  रहे  हैँ  |  मैं  नहीं  समझता  आपके  आफिसस  ओर  लोकल  बाढीज  के  आफिसस

 साथ  में  बैठकर  इसके  बारे  में  कुछ  सोचते  हैं  या  मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि आपकी

 ओर  से  सबर्बन  रेलवे  यूजर्स  कंसल्टेटिव  जेड०आर०यू०सी०  और  नेशनल

 लेविल  की  जितनी  भी  कमेटीज  बनी  उन  कमेटीज  में  मैं  नहीं  समझता  हमारे  मेम्बर  पालियामेंट  को

 सही  ढंग  से  प्रतिनिधित्व  मिला  आज  सबबंन  रेलवे  यूजर्स  कंसल्टेटिव  कमेटी  में  जो  भी  मेम्बर  जिस

 तरफ  से  बेठता  है  वह  चाहता  है  कि  उसकी  सबबंन  ट्रेन  केंसिल  नहीं  होनी  आज  अंधेरी  से

 बोरीवली  तक  अगर  हम  एक्सटेंड  करना  चाहते  हैं  तो  अंधे  री  का  भादमी  उसको  नहों  करने  देता  ।  इस

 लिए  इस  बारे  में  आपको  फिर  से  सोचना  चाहिए  कि  जितनी  रेलवे  यूजसं  कंसल्टेटिव  कमेटीज  चल

 रही  हैं  उसमें  बंठ  हुए  मेम्बस  पूरे  पूरे  सबबंन  को  ध्यान  में  रखकर  काम  अभी  वहां  पर

 सही  ढंग  से  प्रतिनिधित्व  नहीं  है  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  सेंट्रल  रेलवे  ओर  वेस्टर्न  रेलवे  के  जनरल
 मैनेजस  को  इंस्ट्रवशंस  दिये  जाएं  कि  खास  तोर  से  बम्बई  के  सब्न  के  प्रश्नों  को साल्व  करने  के  लिए
 बम्बई  के  लोकल  एम०पीज०  के  साथ  बंठक  करें  |  हम  ये  छोटी-छोटी  बातें  आपके  सामने  इसलिये  ला  रहे

 हैं  क्यों  हमारी  बात  वहां  पर  कोई  सुनता  नहीं  भापके  रेलवे  के आफिसस  कोई  परवाह  नहीं  करते
 मैं  आपसे  पुनः  एक  बार  कहना  चाहता  हूं  कि  आप  क्पा  करके  वेस्टन  ओर  सेंट्रल  रेलवे  के  जी०एम०

 को  इंस्ट्रव्शन

 दें कि पीरियाडिकली वे मेम्बस आफ पालियामेंट को मीटिंग बुलाकर उनके साथ उगग ६ 244
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 डिस्कशन  करें  ताकि  सब्बंन  के  जो  प्रश्न  हैं  वह  हल  हो  सकें  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  दो-चार  सुझाव  आपके  समक्ष  मैंने  जो  रखे  हैं  उन  पर  आप  उचित  ध्यान

 देकर  उनको  हल  करने  का  प्रयत्न  अन्त  में  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूँ  कि  आपने  मुनाफा
 वाला  बजट  हमारे  सामने  प्रस्तुत  किया  ।  इस  मुनाफे  का  कुछ  भाग  आप  सबबंन  के  ऊपर  भी  लगायें  ऐसी
 अपेक्षा  हम  आपसे  करते  हैं  ।

 ]

 थी  प्रजय  मुशरान  :  मुझे  बोलने  का  अवसर  देने  के  लिए  मैं  आपका
 धन्यवाद  करता  मेरे  से  पूर्द  वक्ता  ने  काफी  लम्बा  भाषण  दिया  मैं  आशा  करता  हूं  भाप  मेरे

 भाषण  में  भी  बाघा  नहीं  ढालेंगी  ।

 समापति  महोदय  :  आप  केवल  पांच  मिनट  हो  अपना  भाषण  दे  सकते  2  ।  हममें  यह  सहमति

 हुई  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  केवल  पांच  मिनेट  ही  बोलेगा  ।

 भी  झ्जय  मुशरान  :  रेल  मन्त्री  द्वारा  पेश  किए  गए  रेल  बजट  का  मैं  समर्थन  करता  बजट

 पेश  करते  समय  उन्होंने  दूरदुष्टि  का  परिचय  दिया  है  और  रेलवे  को  आधुनिक  युग  में  ले  जाने  की  दृढ़

 इच्छा  प्रकट  की  में  प्रधान  मन्त्री  को  ऐसा  रेल  मन्त्रो  चुनने  पर  बधाई  देता  जिससे  रेल  कम  चारी

 यह  महसूस  करते  लगे  हैं  कि  वे  एक  परियार  की  तरह  न  कि  भाड़े  के  सेनिकों  की  जहां  कहीं
 भी  रेलवे  के  विभिन्न  विभाग  जनता  के  सीधे  सम्पर्क  में  आते  वहां  पहली  दफा  यह  भावना  देखने  में

 आई  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  रेल  बजट  में  रेल  पटरियों  अथवा

 बोगियों  अथवा  माल  डिब्बों  का नवीकरण  आदि  सभी  बातें  शामिल  इसके  अलावा  पैसे  की  कमी  के

 बावजूद  नई  रेलगाड़ियों  को  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव

 माननीय  रेल  मन्त्री  इस  बात  के  लिए  विशेष  रूप  से  बधाई  के  पात्र  हैं  कि  उन्होंने  युद्ध  में

 हत  हुए  सैनिकों  की  विधवाओं  को  75  प्रतिशत  रियायत  देने  को  घोषणा  की  मुझ  विश्वास  है  कि

 यह  सुविधा  उन  विधवाओं  को  भो  जिनके  वायु  सेनाओं  में  वास्तविक  युद्ध  की

 ऐसे  केन्द्रों  जहां  वे  बिना  परिबार  के  रह  रहे  थे  ।  वास्तविक  सेवा  करते  हुए  शहीद  हुए

 उन्होंने  खेल-कद  को  भो  प्रोत्साहन  दिया  इसके  लिए  भी  बधाई  के  पात्र  हमारा  यह

 अनुभव  है  कि  एक  दफा  एक  खिलाड़ो  अगर  अच्छा  अदर्शन  करता  है  तो  वह  इतिहास  में  उसका  नाम  नहीं

 होता  बल्कि  वह  विस्मृति  के  गत॑  में  चला  जाता  मेरा  सुझाव  है  कि  आपने  अपने  भाषण  के  पृष्ठ  5  के

 पैरा  6.2  में  जिन  नई  रेलों  के  चलाये  जाने  का  प्रस्ताव  किया  इनमें  स ेएक  रेल  जो  पी०  टी०  ऊषा
 के  इलाके  से  आरम्भ  उसका  नाम  पी०  टी०  ऊषा  के  नाम  पर  रखा  इससे  उन  खिलाड़ियों

 जो  सर्वश्रेष्ठ  प्रदर्शन  करते  इतिहास  में  नाम  होने  का  प्रौत्साहुन  मिलेगा  ।

 मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  उन्होंने  उन  क्षेत्रों  की  अनदेश्लो  नहीं  को  है  जिनको  माज  तक
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 झ्रजय  मुशरान  ]

 अनदेश्वी  की  जाती  रही  यहां  जो  सदस्य  बैठे  उन्होंने  रेल  मन्त्री  पर  आरोप  लगाया  है  कि  उन्होंने
 मध्य  प्रदेश  को  उससे  अधिक  दिया  है  जितना  उसका  हक  हममें  से  बहुत  कम  लोग  हैं  कि  जहां  तक
 रेलवे  के  विकास  का  समय  मध्य  प्रदेश  राज्य  हमेशा  पिछड़ा  ही  रहा  है  ।

 श्री  मुरली  देवरा  :  इसलिए  मन्त्री  जी  मध्य  प्रदेश  से

 समापति  महोदया  :  कृपया  उनके  भाषण  में  व्यवधान  न  उम्हें  बोलने

 के  बोलने  के  समय  बीच  में  बाधा  न  डालिए  ।

 श्री  प्रजय  म॒दारान  :  मेरे  भाषण  में  अड़चन  न  डालिए  ।

 समापति  महोदया  :  श्री  अजय  मुशरान  आप  जारी  आप  अपना  समय  नष्ट  कर

 रहे

 री  प्रजय  मुशरान  :  अभी  आंकडों  में  से  जिनका  मैं  उल्लेख  महीं  करना  चाहता  हूं
 क्योंकि  आपने  मुझे  केवल  पांच  से  10  मिनट  दिये  **

 )

 समापति  महोदया  :  10  मिनट  नहों  कृपया  पांच  मिनट  ।

 झ्रौ  ग्रजय  महाशान  :  लेकिन  मैं  आपको  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  राज्यवार  मध्य  प्रदेश
 3  हुत  जपेक्षित  राज्य  है  ।  वह  मध्य  प्रदेश  राज्य  के  हैं  और  मध्य  प्रदेश  वासी  होने  के  नाते  और  विशेषश्या
 के  द्रसे  सम्बन्धित  होने  क ेकारण  ओर  न  केवल  केन्द्र  से  बल्कि  सारे  देश  से  सम्बन्धित  होने  के कारण

 है  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  तह  नई  गाड़ियां  देने  क ेलिए  सभी  बधाई  के  पात्र

 मेरे  दूसरे  सहयोगी  हमेशा  उन  पर  आरोप  लगाते  रहे  हैं  कि  वह  मध्य  प्रदेश  के  पक्षपाती  रहे

 ae  ,  गर  एक  गाड़ी  को  पूर्व  से  पश्चिम  या  उत्तर  से  दक्षिण  जाते  हुए  केन्द्र  स ेहोकर  जाना  पड़ता  है  तो

 हम  इसमें  उछ  नहीं  कर  सकते  जब  तक  कि  सदी  में  कोई  ऐसा  अविष्कार  न  कर  सके  कि  जहां
 गाधियां  मध्य  प्रदेश  से  कदकर  देश  के  दूसरे  हिस्सों  में  चली  ऐसा  सम्भव  महीं  उनको  मध्य

 प्रदेश  स ेहोकर  ही  जाना  पड़ता  है  और  इसलिए  पूर्व  से  पश्चिम  और  उत्तर  से  दक्षिण  जो  भी  गाड़ियां
 दी  जा  रही  हैं  अगर  वह  मध्य  प्रदेश  से  होकर  जाती  हैं  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  मित्र  ईष्या  नहीं

 के  रंगे  ||

 मेरे  कुछ  सुझाव  हैं  जिन्हें  में  रखना  हमने  1985-86  के  लिए  सुरक्षा  कार्यों  की

 समीक्षा  की  हमसे  आंकड़े  मिलते  जो  पृष्ठ  8  पर  दिए  गए  हैं--गाड़ी  दुधंटनाएं  और  उनके

 कारणों  का  इससे  पता  चलता  है  कि  अधिकांश  दुर्घटनाओं  के  लिए  कर्मचारी  जिम्मेदार
 मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हु  कि  उन  पर  आरोप  लगाया  जाए  और  उनको  सजा  दी  जाती  क्योंकि

 मह्ते  विश्वास  है  कि  जांच-पड़ताल  की  जा  रहो  है  और  उनको  सजा  दो  जा  रही  जिस  मुह  को  मैं  यहां

 कहना  चाहता  बह  यह्  कि  उनके  कार्य  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  की  समीक्षा  करने  की  आवश्यकता  मुझे
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 __  रु  ृफऋुहुूह  फफऑफफ

 विश्वास  है  रेल  मस्त्री  अपने  भाषण  में  कुछ  प्रकाश  डालेंगे  कि  उनके  प्रशिक्षण  की  दिशा  में  क्या  कछ
 किया  जा  रहा  है  जिससे  वे  अपने  काय॑  में  खूब  प्रशिक्षित  हों  क्योंकि  वे  अपने  रेलवे  कमियों  के  कुछ  वर्ग
 ऐसे  हैं  जो  आरक्षण  के  कारण  जल्दी  या  गा  के  उच्च  प्रेड  में  अन्य  लोगों  की  अपेक्षा
 जल्दी  आ  जाते

 यात्रियों  की  सुख-सुविधाओं  के  बारे  में  बात  पर  आता  हमें  वर्ष  198  5-86  से  सम्बन्धित
 वाधिकी  मिली  जिसमें  यात्रियों  के  लिए  सुख-पुविधाओं  का  उल्लेख  मैं  उनके  द्वारा  दिये  गये

 आंकड़ों  से  प्रभावित  हुआ  हममें  से  प्रत्येक  ने कहा  कि  पीने  के  पानी  की  स्वास्थ्य

 श्ान-पान  की  गाड़ियों  में  और  प्लेटफार्मों  दोनों  की  स्थिति  में  सुधार  हुआ  मैं  केवल  एक

 मुद्दा  देना  चाहता  हूं  क्योंकि  प्रावलन  समिति  का  सदस्य  होते  हुए  मझे  सभी  रेलटे  स्टेशन  देखने  का  मौका

 मिला  था  जब  एक  गाड़ो  से  ऐसे  स्टेशन  कें  प्लेटफार्म  पर  पहुंचती  है  जो  विशेष  रूय  से  बड़ा  जंवशन  नहीं

 रेल  में  बेठे  लोगों  के  साथ  अर्थात्  गाड़ी  के  यात्रियों  के  साथ  बरातियों  जेसा  व्यवहार  होना

 समस्त  रेल  कर्मचारियों  जिनकी  रेलों  की  देखभाल  के  लिए  जरूरत  होती  है  अर्थात  स्टेशन

 इलैक्ट्रिशियन  आदि  द्वारा  रेल  को  देखना  चाहिए  ताकि  पिछले  स्टेशन  पर  गाड़ी  में  कुछ  खराबी  ञआा

 गई  हो  तो  उसे  ठीक  किया  जा  सके  कई  उदाहरण  हैं  जहां  यात्रियों  को  गाड़ी  में  कुछ  खराबी  आने

 पर  इधर-उधर  भागते  देखा  गया  है  लेकिन  उनकी  उपलब्धि  की  यह  प्रक्रिया  निश्चित  रूप  से  रेलवे  की

 छवि  में  सुधार  करेगी  |

 सुख-सुविधाओं  के  बारे  में  बात  करते  हुए  मैं  महिला  यात्रियों  की  रक्षा  और  उनकी  सुरक्षा  की

 भी  बात  करना  निरपवाद  रूप  से  यह  देखा  गया  है  कि  स्टेशन  पर  पुलिसकर्मी  ड्यूटी  पर  होता  है

 प्र  जब  गाड़ी  वहां  आती  है  तो  वह  पुलिस  वाला  नहीं  मिलता  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  उसे  भी  इस

 बारात  स्वागत  समिति  का  सदस्य  होना  चाहिए  अगर  वह  इस  जनाना  डिब्बे  के  भागे  तेनात  रहता  है  तो

 स्थानीय  मनचलों  को  जनाना  डिब्बों  के  आगे  भीड़  लगाने  ओर  उन्हें  तंग  करने  का  मौका  नहीं

 अब  मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  को  थोड़ी  सी  मांगों  पर  आता  जबलपुर  क्षेत्रीय  मुक्यालयों  की

 स्थापना  की  सम्बे  असे  से  माँग  को  जा  रही  प्रौद्योगिकी  और  प्रशासनिक  दृष्टि  से  रेलवे  बोड  ने

 जबलपुर  में  क्षेत्रीय  मुख्यालय  रखे  जाने  की  सिफारिश  की  लेकिन  दूसरे  कारणों  की  अपेक्षा  प्र

 सनिक  कारणों  से  कुछ  देरी  हो  गई  मैं  आशा  करता  हूं  इसे  जल्दी  पूरा  किया  जा  सकेगा  ।

 माननीय  मस्त्री  ने  घोषणा  को  है  कि  वर्ष  1986-87  में  7000  क्वार्टर  तैयार  हो  जायेंगे  और

 वर्ष  1987-88  में  दूसरे  7000  क्वार्टर  तैयार  इन  बवाटरों  की  दूसरे  क्षेत्रों  में  सी आवश्यकता  है

 जैसे  कि  जबलपुर  में  ।  क्योंकि  वहां  जो  क्वार्टर  बने  हैं  वह  बहुत  पुराने  हो  चुके  कटनी  जंक्शन  पर

 5  हजार  से  7  हजार  रेलवे  करमंचारी  रहते  हैं  पर  वहां  15  प्रतिशत  से  अधिक  लोगों  के  रेलवे  क्वार्टर

 छपलञ्ध  नहीं  जबकि  लगभग  सभी  अम्य  स्टेशनों  पर  यह  अनुपात  25  प्रतिशत  इसलिए  हमें  कुछ

 कोटा  मिलना  चाहिए  ।

 कटनी  में  30  बिस्तरों  का  अस्पताल  है  जिसमें  डाकटरों  को  संख्या  कम  इस  पर  विचार  किया

 चाहिए  हमने  देखा  है  कि  देश  में  रेलवे  के  कुछ  सबसे  बढ़िया  अस्पताल  रेलवे  के उमा वह  ू
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 भ्रणय  मुशरान  ]

 मद्रास  और  कलकत्ता  ऐसे  बढ़िया  अस्पताल  हैं  ओर  स्वास्थ्य  विभाग  के  दूघरे  अस्पतालों  को  देखकर  तो
 ।

 शर्म  आती  है  इसलिए  मुझे  मन्त्री  जी  को  इस  पर  बधाई  देने  में  हिचकिचाहट  नहीं  हो  रही  है  अगर  30

 विस्तरों  के  अस्पताल  का  यही  स्तर  रखा  जाए  तो  मुझे  प्रसन्नता

 एक  छोटी  सी  मांग  एक  शटल  गाड़ी  इटारसी  से  जबलपुर  जाती  मैं  अनुरोध  करता  हूं
 कि  हसे  भोपाल  तक  बढ़ाया  जाये  ।

 एक  अन्य  गाडी  बीना  से  इटारसी  तक  जाती  इसे  भोपाल  तक  चलाया  जाना  चाहिए  जिससे

 महाकोशल  क्षेत्र  के  लोग  जो  राज्य  की  राजधानी  को  जाते  इस  गाड़ी  द्वारा  जा  सुबह  पहुंच
 सकते  हैं  और  शाम  को  नौकरी  से  घर  वापस  आा  सकते  हैं  ।

 मेरा  अगला  मुहा  यह  है  कि  स्टेशनों  विशेष  रूप  से  कटनी  से  सीटों  के  आरक्षण  का  कोटा
 निश्चित  कटनी  भारत  का  केन्द्र  सभी  गाड़ियां  जो  उत्तर  से  दक्षिण  और  पूर्व  से  पश्चिम  को

 जाती  हैं  व ेकटनी  से  होकर  जाती  हैं  और  लोगों  की  भारी  संख्या'**

 एक  साननीय  सदस्य  :  वह  स्थानीय  मांगें  उठा  रहे

 थी  अजय  महारान  :  सारे  भारत  के  यात्री  नि:सहाय  अगर  कोई  उत्तर  से  दक्षिण
 जा  रहा  है  तो  उसे  कटनो  से  होकर  जाना  पडता  अगर  कोटा  बढ़ाया  अगर  कोटा

 बढ़ाया  जाए  तो  वह  हम  सब  भारतोयों  के  लिए  बहुत  उपयोगी  यह  राष्ट्रीय  दु  ष्टि  से  भी  उपयोगी

 जबलपुर  को  माडल  स्टेशन  के  रूप  में  चुनने  के  लिए  मैं  उनका  आभारी  लेकिन  मुझे  विश्वाप्

 है  कि  वह  कटनी  को  भी  माल  स्टेशन  की  सूची  में  सम्मिलित

 सभापति  महोदया  :  कृपया  अब  समाप्त  आपने  पहले  ही  5  मिनट  से  अधिक  समय  ले

 लिया

 श्री  प्रजय  मुशरान  :  उन्होंने  विदर्भ  क्षेत्र  के  यात्रियों  के  लिए  बहुत  अच्छी  गाड़ी  शुरू  की  है
 जो  नागपुर  होःर  बिलासपुर  से  भोपाल  जाती  है  यदि  इसे  सप्ताह  में  दो  बार  जबलपुर  से  ले  जाया  जाए
 वो  यहां  के  लोगों  को  भी  इस  गाड़ी  की  सुविधा  मिल

 मुझे  बहुत  प्रसन्नता  है  कि  आपने  मुझे  पांच  मिनट  अधिक  दिये  अन्त  मैं  उनको  एक
 बार  फिर  बधाई  देना  वास्तव  में  जो  भाषण  मैंने  तेयार  किया  था  वह  उनके  बजट  प्रस्तुत
 करने  से  पहले  तेय।र  किया  गया  अतः  मुझे  सारी  बात  दुबारा  करनी  उनके  बजट  में

 किसी  भी  बात  ने  मुझे  असंतुष्ट  नहीं  किया  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं  मुश्ते  विश्वास  है  कि  वह  हमारी
 स्थानीय  मांग  पर  दिचार  बहुत  मैं  एक  बार  फिर  रेलवे  बजट  का  समर्थन  करता

 हूं  ।
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 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  माधषवराव  :  क्या  वह  मुझे  अपने  भाषण  का
 प्रारूप  दे  सकते  हैं  ।

 समापति  महोदया  :  वह  प्रारूप  चाहते  आप  उन्हें  दे  दीजिए  ।

 ]

 श्री  श़्मिन्दर  सिह  :  मैडम  चेयरमैन  इप  वर्ष  का  रेलवे  विछले  सालों
 की  तुलना  रेलवे  में  सुधारात्मक  दृष्टिकोण  से  प्रस्तुत  किया  गया  जिसकी  हर  तरफ  के  माननीय

 सदस्यों  ने  सराहना  और  प्रशंसा  की  जहाँ  उसकी  क्रेडिट  मन््त्री  जी  फो  जाता  फिर  भो  रेलवे
 अन्य  विभागों  और  मन्त्रालयों  की  तुलना  में  सबसे  बड़ा  मन्त्रालय  है  ओर  उसमें  अभी  भी  कुछ

 कर्मियां  जिनकी  ओर  मैं  माननीय  मन्त्री  का  ध्यान  आकर्षित  करते  दो  तीन  बातें  कहना  चाह्ृता

 सबसे  पहले  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  का  ध्यान  पंजाब  में  बनाए  जा  रहे  मॉडल  स्टेशन  जालंधर
 की  ओर  आकृष्ट  करते  उनसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  आप  पंजाब  में  किसी  स्टेशन  को

 मॉडल  स्टेशन  बताता  चाहते  हैं  तो  सबसे  पहले  श्री  अमृतसर  साहूब  को  बनाता  यदि  वहां
 आए  दो  मॉडल  स्टेशन्स  बनाते  हैं  तो  उनमें  से  दूसरा  जालंघर  हो  परन्तु  एक  ही  बनाना  हो  शो

 अमृतसर  साहब  को  ही  बनाना

 दूसरी  मन्त्री  जो  ने  बजट  में  यह  कही  है  कि  पिछले  सालों  की  तुलना  में  इस  बर्ष  21  ९५
 ज्यादा  माल  की  ढुलाई  की  गई  है  और  इसे  और  भी  ज्यादा  बढ़ाया  परस्तु  मैं  समझता  हूं  कि
 जब  रेलवे  कमंचारियों  न ेअच्छा  काम  किया  तभी  आप  इस  टारगेट  को  एचीव  कर  यदि  रेल
 कमंचारियों  ने  प्रशंसनीय  का्ये  किया  है

 जिमकी  वजह  से  आप  2।  प्रतिशत  माल  ज्यादा  ढो  तो
 इसके  लिए  उनको  बे  नस  दिया  कुछ  दूसरे  इंसैन्टिव्ज  दिए  उनकी  प्रशंसा  की  जानी
 अगर  इसमे  पिछले  वर्षों  में  उनकी  अकमंण्यता  की  वजह  से  ठीक  काम  नहीं  होता  जिन्होंने  पिछले
 सालों  में  गलत  काम  उनको  उपयुक्त  सजा  भी  मिलनी  मन्त्री  जी  ने  एक  अन्य  बात  यह
 भी  कही  कि  स्टेशन  से  यदि  एक  गाड़ी  निकलती  है  तो  दूसरी  के  लिए  समय  नहीं  मिलता  तो  मेरा  सुझाव
 है  कि  आप  गाड़ी  क ेसाथ  एक  की  बजाए  दो-दो  इंजिन  लगा  कुछ  में  करके  ही  देख  लीजिए  ।
 ताकि  जहां  30-40  लेकर  चलते  हैं  वे  80  लेकर  चलें  और  2  मिनट  में  लेकर  वह  निकल  इससे
 हमारे  ट्रैफिक  में  सुविधा  होगी  ।

 एक  पाइंट  और  है  ।  हमारे  यर्मल  प्लाण्ट  जो  कि  हिन्दुस्तान  को  प्रगति  के  जिए  बढ़त  जरूरी  हैं
 उनके  बारे  में  कहीं  न-कहीं  हर  रोज  यह  सुनने  में  आता  है  कि  आज  फलां  थर्मल  प्लाण्ड  में  क्रोयला  ने
 शेने  से  नुकसान  हुआ  ओर  कोयला  उठाने  के  लिए  रैक  नहीं  यह  झंझट  रोज  होता  आप  भी

 पेपरों  में  पढ़ते  होंगे  ।  तो  इस  सिझ्टम  को  चनेलाइज  करने  के  लिए  यमंल  प्लाण्ट  के  मुताबिक  रेक  का
 इन्तजाम  होना
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 करक»«ममनन् कान

 [  भरी  झमिन्दर  सिंह  ]

 बिहार  और  य०  पी०  से  सीजन  में  लेबर  हर  साल  पंजाब  को  जाते  रेलों  में  स्थान  की  कमी

 के  कारण  वे  लोग  छतों  पर  बैठते  इसके  लिए  मेरा  निवेदन  है  कि  दमारे  देश  में  रेलों  क ेऊपर  लोग

 बैठकर  वात्रा  न  इसके  लिए  कोई  ऐसी  व्यवस्था  करें  जिससे  वे  आसानी  से  1  म्पार्टमेंट  में  बंठकर

 अपने  स्थान  पर  पहुंच  सकें  ।  इस  बारे  में  मेरा  कहना  है  कि  इसका  एक  सर्वे  कराना  चाहिए  कि  हर  साल

 सीजन  में  कितने  लेबर  पंजाब  को  जाते  उसी  के  मुताबिक  स्पेशल  रेलें  सीजन  मैं  चलानी

 उनके  लिए  रेलवे  स्टेशनों  पर  सीजन  में  ठहरने  के  लिए  परमार्नेट  तो  टैम्परेरी  रिलीफ  कंम्प  जरूर

 ताकि  जब  तक  उन्हें  गाड़ियां  नहीं  मिलें  वे  उन  कैम्पों  में  ठहर  सके  ।

 पंजाब  में  डिफेंस  की  वजह  से  जो  इतनी  सारी  गाड़ियां  बन्द  हैं  उनकी  वजह  से  बहुत  तकलीफ

 लोगों  को  हो  रही  है  ।  अब  तो  मुहायदे  भी  हो  चुके  अब  तो  आप  उन्हें  चालू  कर  दीजिए  |  पंजाब  में

 बसें  24  घंटे  में  से  20  घंटे  पहले  चलती  लेकिन  !2  घंटे  ही  चलती  बसों  के  चलने  में  8  घंटे  की

 कमी  होने  से  लोगों  को  पहले  ही  काफी  दिक्कत  ओर  परेशानी  का  सामना  करना  पड़  रहा  अब  रेलों

 के  बन्द  होने  से  तो  लोगों  को  बहुत  ज्यादा  दिक्कत  हो  रही  पहले  जहां  चार-चार  गाड़ियां  भाती  थीं

 वहां  आज  एक  गाड़ी  आती  है  जिसके  कारण  वहां  के  पैसेंजर  का  बुरा  हाल  हो  रहा  जिनके  पास

 रिजर्वेशन  के  पैसे  नहीं  उनतो  तो  ओर  भो  ज्यादा  दिक्कत  हो  रही  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से

 निवेदन  करूंगा  कि  जो  बन्द  गाड़ियां  उनको  जल्दी-से-जल्दी  चालू

 एक  गाड़ी  जनता  एक्सप्रेस  है  जो फिरोजपुर  से  चलतो  उसमें  एक  चेयरकार  की  सुविधा  भी  दी

 जाए  और  जो  दूसरी  रात  को  गाड़ियां  हैं  उनमें  आाम  लोगों  के  लिए  जो  रिजबंशन  के  पैसे  नहीं  भर  सकते

 उनकी  सुविधा  के  लिए  ओर  डिब्बे  जोड़े  जाएं  ताकि  गरीब  लोग  आराम  से  सफर  कर

 एक  जो  बहुत  जरूरी  बात  है  वह  यह  है  कि  दिल्ली  को  आने  के  लिए  मोगा  से  कोई

 सीधी  गाड़ी  नहीं  मोगा  हमारे  पंजाब  का  बहुत  बड़ा  सिटी  है  ।  करीब  डेढ़  लाख  लोग  वहां  रहते
 लेकिन  मोगा  से  दिल्ली  के  लिए  कोई  डायरेक्ट  ट्रेन  नहीं  मोगा  से  दिल्ली  आने  के  लिए  लोगों  को  या

 तो  लधियाना  जाना  पड़ता  है  या  कोटकपूरा  आना  पड़ता  इसलिए  मन्त्री  जो  से  मेरा  निवेदन  है  कि

 मोगा  से  दिल्ली  को  कनैक्ट  करती  हुए  एक  ट्रेन  जरूर  दें  ताकि  मोगा  से  दिल्ली  तक  पैसेंजर  डायरेक्ट  था

 सक  ।

 चण्डी गढ़  एशिया  का  सबसे  खूबसूरत  शहर  लुधियाना  नादेंने  इण्डिया  का  सबसे

 बड़ा  इण्डस्ट्रियल  टाउन  है  ।  वहां  से  चण्डो गढ़ सिफे  100  किलोमीटर  का  रेल  लिक  25-30  साल

 से  बराबर  पालियामेंट  में  मांग  की  जःती  रही  लेकित  न  जाने  क्यों  रेल  मन्त्री  जी  इसके  ऊपर  ध्यान

 नहीं  दे  रहे  इसके  ऊपर  ध्यान  देना  एक  सर्वे  कराना  चाहिए  और  यहां  पर  एक  ओवर  ब्रिज

 होना  चाहिए  ।  एक  रोड  श्रीगंगानगर  से  चण्डीगढ़  को  बहुत  बड़ी  आती  उस  पर  से  300  बसें  बारह

 घंटे  में  गुजरती  हैं  और  शहर  के  भन्दर  वह  फाटक  जो  शंटिंग  याडे  में  आता  है  ।  शंटिंग  के  कारण  दिन

 भर  में  वह  न  जाने  कितने  घंटे  बन्द  रहता  है  उसके  ऊपर  ओवर-ब्रिज  या  सब-बे  का  इन्तजाम

 जल्दी  करना  क्योंकि  उसको  दिक्कत  बंगानगर  से  लेकर  चण्डीगढ़  तक  3  स्टेटों  के  लोगों  को
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 होती  है  ।  इसको  जल्द-से-जल्द  दूर  किया

 एक  वात  और  रह  गई  अगर  हम  रेलवे  स्टेशनों  पर  जाएं  तो  देखते  हैं  कि  हमारे  फोजी  भाई
 अपना  विस्तर  नीचे  लगाए  बेठे  रहते  कई  बार  देखा  जाता  है  कि  डिब्बों  पर  रि  जू््  फार  मिल्लेद्री
 लिखा  रहता  है  फिर  भी  हनको  जगह  कम  पड़ती  है।वे  बेचारे  अक्सर  ही  भीड़  में  बंठकर  आते
 रहते  सफर  करते  मेरा  कहना  यह  है  कि  फौजियों  के  लिए  कुछ  न  कुछ  इसमें  जरूर  बेहतरी  होनी

 थरो  प्रजय  मुशरान  :  यह  पहली  अच्छी  बात  आपने  कही

 श्री  शमिन्दर  सिंह  :  मैं  मंत्री  जी  का  धन्यवाद  करता  हूं  कि  यह  रेलवे  में  बहुत  अच्छा  परिवर्तन
 लाये  हैं  ओर  मंत्री  जी  के  ऊपर  ऊपरवाले  की  कृपा  रहे  तो  यह  रेलवे  के  पिछले  सालों  से  ज्यादा  अ  छा
 इस  साल  बनाएंगे  ।  इसमें  हमारी  सब  को  शुभकामनाएं  उनके  साथ  धन्यवाद  ।

 श्रीमती  विद्यावती  चतुर्वेदी  सभापति  समय  को  देश्ते  हुए  मैं  आपके
 निवेदन  करती  हूं  कि  मेरे  ऊपर  कोई  ज्यादती  न  हो  क्योंकि  सभी  मेम्बस  15,  ।5  मिनट  बोल
 रहे  हैं  ।

 मंत्रो  जी  ने  जो  रेल  बजट  यहां  पेश  किया  उसका  मैं  समर्थन  कर  रही  हूं  और  यह  मानती  हूं
 कि  यह  विकासोन्मुखी  बजट  वास्तव  में  रेल  विभाग  ने  बिना  माल  भाड़ा  बढ़ाये  और  बिना  किराया

 बढ़ाये  चुनोतियों  का  मुकाबला  करते  हुए  अपने  लक्ष्य  की  प्राप्ति  क ेलिए  जो  कीतिभान  प्राप्त  किया

 वह  अपने  आप  में  सराहनीय  है  ।

 इसी  तरह  बेड़  को  भी  आपने  नहीं  बढ़ाया  और  माल  ढुलाई  में  पिछले  वर्ष  के  मंकाबले  इस  चाल
 बष  में  21  6  मिलियन  टन  की  अधिक  ढुलाई  की  गई  हे  जो  कि  अपने  लक्ष्य  से  9.4  मिलियन  टन
 श्रधिक  है  ।  यह  परिचालन  की  कुशलता  है  ओर  इसके  साथ  ही  हमारी  रेलवे  ने  विश्व  का  रिकार्ड  तोड़ा

 बल्कि  मैं  यह  कहूं  कि  जो  विकसित  देश  हैं  उनको  भी  हमने  पीछे  छोड़ा  इसके  लिए  मैं  मपने
 रेलवे  के  सभी  कमंचारियों  जो  छोटे  से  छोटा  कमंचारी  है  ओर  बड़े  से  बड़ा  अधिकारी  उसको
 बच्चाई  देती  हूं  और  सबसे  ज्यादा  बधाई  अपने  राज्य  मंत्री  जी  को  देती  जिनके  मार्गदर्शन  में  भौर

 नेतृत्व  में  यह  काम  निष्पादित  हो  सका  वह  इसके  लिए  वधाई  के  पात्र

 आजादी  के  कुछ  साल  पहले  तक  हम  रेल  विभाग  को  एक  |कमाऊ  पूत  के  रूप  में  जानते  पर
 अब  दशकों  से  यह  घाटे  में  चल  रहा  भब  से  इस  विभाग  ने  अपना  वही  रूप  धारण  करने  की
 कोशिश  की  है  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि  यह  लाभ  बढ़कर  और  आगे  जिससे  रेलों  की  पुरानो  प्रतिष्ठा
 कायम  होगी  ।

 जसा  बजट  में  बताया  गया  कि  मूल  ड्राफ्ट  आरक्षित  निधि  में  अगले  वर्ष  में  !  350  करोड़  रपये

 देंगे  जो  चालू  वषं  से  100  करोड़  रुपये  ज्यादा  यह  सारा  आंतरिक  संसाधनों  को
 वृद्धि  प्ले  हो

 पैशन  के  लिए  भी  350  करोड़  रुपये  की  निधि  रखी  हैं  यह  अपने  आपकमें  बहुत  महत्वपूर्ण

 281



 जप  दि  ढ़  मार रेल  ।987-88  स।मान्य  चर्चा  )|  5  1987

 विद्यावतो  चतुर्वेदी

 कुल  खर्चा  7,550  करोड़  रुपये  होगा  जिसमें  से  राजस्थ  को  652  करोड़  लाभांश  देने  के  बाद  69  करोड़
 का  लाभ  रेलवे  को  यह  भी  बहुत  सराहनीय

 इसके  साथ  ही  रेल  मंत्री  जी  ने  कई  तरह  की  सुविधाएं  देने  का  भी  उल्लेख  किया  जहां  पर
 सूखा  पड़ा  बाढ़  आई  वहां  जानवरों  के  लिए  घास  की  दुलाई  के  लिए  सुविधा  दी  गई  इसके  साथ

 ही  नोजवानों  के  लिए  जो  सुविधा  दी  गई  यह  भी  अपने  आप  में  बहुत  महत्वपूर्ण  हमारे
 देश  के  किसान  इस  सुख-सु  विधा  का  लाभ  उठाकर  एक  प्रदेश  से  दूसरे  प्रदेश  में  जाकर  देश  को  देख
 सकेंगे  ।

 जैसे  eat  परे  जवाहर  लाल  नेहरू  जो  ने  कहा  था  कि  हम  नये  तीथ  बनायें  ओर  हमारे  गांवों  के
 आदमी  उन  तीर्थों  को  देखें  चाहे  वह  कोरबा  चाहे  भिलाई  हो  या  चाटे  बितरंजन  का  का रखाना

 हो  ।  वह  इन  सारी  चीजों  को  देख  कर  समझ  सकेंगे  कि  हमारे  देश  में  कितनी  प्रग।त  हुई  है  और

 वान  भी  इसका  लाभ

 हमारे  भंत्री  महोदय  जी  ने  जो  सुविधाएं  दी  वह  बहुत  ही  सराहनीय  मैं  उन्हें  इस  बात  के

 लिए  भी  बधाई  देतो  हूं  कि  जो  दूसरे  दर्जे  क ेशयनयान  है  और  जो  सीटें  हैं  उनको  भी  गहंदार  बनाने  की

 घोषणा  की  है  ।  कई  रेलवे  लाइनों  के नवीनोकरण  ओर  €थिद्युतीकरण  की  भी  उन्होंने  योजना  रब्वी  है  ।

 यह  बास्तव  में  उचित  है  क्योंकि  काफी  मुहृत  से  हमारी  रेल  लाइनें  पुरानी  चली  आ  रही  थीं  और  उनका

 नवीनीव-रण  करना  बहुत  जरूरी  आज  के  समय  में  जब  हम  विकास  की  भोर  बढ़  रहे  उत्त कारण

 से  भी  उत्तका  विद्युतीकरण  करना  बहुत  जरूरी

 इसके  साथ-साथ  हमारे  संवेदनशील  मंत्री  जी  A+  समझने  को  काशिश

 करें  ।  आप  समझते  ही  नहीं  हैं  कि  संवेदनशील  किसे  कहते  हैं  ?  हमारे  मंत्री  जी  ने  शहीदों  की

 गूंगों  ओर  अंधों  क  लिए  जो  सुविधा  प्रदान  की  है  उनकी  नजर  ओर  मृद्र
 स्वभाव  ही  उसका  परिचायक  आपने  जिस  तरह  से  शहीदों  की  विधवाओं  को  यह  सु।वधा  दी

 बैसी  सुविधा  स्वतन्त्रता  संग्राम  सेनानियों  की  विधवाओं  को  भी  हमारी  आजादी  की  लड़ाई  में

 स्वतंत्रता  संग्राम  सेनानियों  न ेकम  काम  नहीं  किया  है  ,  आज  उन्हीं  की  बदोलत  लोऊतन्त्र  ह ैओर  हृभ

 यहां  बेठे  हुए  हैं|  अगर  आप  उनकी  विधवाओं  को  यह  सुविधा  दे
 देंगे

 तो  हम  आपके  बहुत  आभारी

 अब  मुझे  थोड़ी  शिकायत  राज्य  मंत्री  जी  से  करनी  वह  शिक्रायत  यह  है  कि  संसद  में  भौर

 बिघान  सभाओं  में  जो  पास  द्वोता  उसको  हम  बहुत  इज्जत  के  साथ  मानते  हैं  तथा  मंत्री  जो  इस  पर

 बहुत  सम्मान  करते  फिर  भी  मैं  कई  बार  आपका  ध्यान  आकर्षित  कर  चुकी  हूँ  कि  ललितपुर  से  बांदा

 बाया  खजुराहो  जो  महत्वपूर्ण  लाइन  उसको  बनाया  1980-84  की  विधानसभा  में  इस

 प्म्बन्ध  में  सव-सम्मति  से  एक  प्रस्ताट  भी  पास  किया  लेकिन  इस  रेल  लाइन  के  लिए  अभी  तक

 कोई  प्रावोजन  नहीं  किया  गया  मैं  एक  बात  को  ओर  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहतो  हूं  कि  मई Ta
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 1984  में  जब  इन्दिरा  जो  चनत्द्रशेब्वर  जी  आजाद  साहब  की  मूर्ति  का अनावरण  करने  गई  थीं  तब

 उन्होंने  जन  प्रतिनिधियों  को  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  वह  इसको  व्यक्तिगत  रूप  से  देखें गी  ।  दुर्भाग्य
 से  वह  आज  हमारे  बीच  नहीं  इस  कारण  हमारा  कत्तंब्य  हो  जाता  है  कि  उतकी  भावनाओं  को

 झते  हुए  हम  उसकी  पूि  करने  की  कोशिश  यह  एक  दस्युग्रस्त  क्षेत्र  आपने  गुता  से  लेकर

 इटावा  तक  दस्युग्रस्त  क्षेत्र  क ेलिए  रेलवे  लाइन  मुहैय्या  की  इसी  आधार  पर  यह  लाइन  भी  बनाई

 जाये  ।  आप  भी  उसी  बुन्देलखंड  के  हैं  जिस  बुन्देलखंड  की  में  बात  कर  रही  ग्वालियर  भी  उसी

 बन्देलखंड  में  आता  है  ।  उसकी  परिधि  अगर  मैं

 उत

 इत  उस

 इसकी  सीमा  आज  उसी  बुन्दैलबंड  वी  उपेक्षा  आपके  रहते  हुए  हो  यह  वहां  के  लोग  सोच

 नहीं  सकते  ।  वह  यह  सोचते  हैं  कि  उनका  प्रतिनिधि  कमजोर  है  इसलिए  उतकी  आकांक्षाओं  की  पूर्ति

 नहीं  होती  ।  आशा  है  आप  इस  जन  भावना  को  देखते  हुए  जल्द  ही  कार्य  की  स्वीकृति

 आज  आप  बहुस  सी  नई  रेल  लाइनें  बिछा  रहे  आप  एक  तरफ  समाजवाद  की  बात  करते

 हैं  ओर  दूसरी  तरफ  जिसका  पेट  भरा  हुआ  है  उसको  और  खिलाते  जा  रहे  आप  उसको  खिला|इए

 हम  इंकार  नहीं  करते  लेकिन  भूखों  को  नहीं

 आज  झांसी  से  मानिकपुर  लाइन  पर  सुबह  7  बजे  से  रात  के  7  बजे  तक  कोई  रेल  नही  चलती

 मैंने  इस  बारे  में  कई  बार  अनुरोध  किया  कि  दिल्ली  से  कलकत्ता  बाया  झांसी  निकपुर  एक  फास्ट

 ट्रेब  आपको  ग्वालियर  के  दो  डिब्बे  जाकर  आगरा  में  जोड़ने  पड़ते  हैं  ।

 अगर  यह  फास्ट  ट्रेन  चला  देंगे  तो  यह  सुविधा  इस  लाइन  वाले  सभी  लोगों  को  हो

 इसके  लिए  मैं  जोरदार  मांग  करती  हूं  और  आशा  करती  हूं  कि आप  इस  पर  अवश्य  ध्यान  देंगे  ।

 1.00  म०  Yo

 जैप्तांकि  एक  माननीय  सदस्य  ते  और  कहा  था  रेलवे  लेबेल  क्रासिग  को  वात  प्रदेश  सरकार  के

 हाथ  में  रखंगे  तो  न  नो  मन  तेल  होगा  न  राधा  ताचेंगी--वालो  बात  द्वोगी  ।  आप
 इसकी  स्वयं  विभाव

 द्वारा  पूरा  कीजिए  ।  इसमें  कई  दुर्घटनाएं  होती  हैं  ।  कई  बार
 जानवरों

 को
 और  आदमियों

 तक  को

 नाएं  हुई  इसको  आप  गंभीरता  से  लें  और  जहां  इतने  थ्॑  होते  हैं  वहां  इत  खथों  को  भी  आप  अपनो

 तरफ  से  करके  इस  काम  को

 मैने  अभी  जिस  रेलवे  लाइन  की  बात  आप  से  को  है  ललितपुर-वांदा  इसको  जरूर

 आप  जानते  हैं  खजुराहों  जैसे  महत्वपूर्ण  स्थान  पर  सब  लोग  प्लेन  से  नहीं  जा  सकते  आप  इसके  लिए

 बजट  में  चाहे  टोकन  के  रूप  में  ही  हतथा  रखिए  लेकिन  अवश्य  मैं  आपको  दिककतें  भी  समझती

 अगर  किसी  कारण  से  टोकन  के  रूप  में  इस  बजट  में  नहीं  रख  सकते  हैं  तो यहू  आए्बासत  जरूर

 दीजिए  कि  अगले  साल  के  बजट  में  जरूर  इसका  प्रावधान  किया

 833



 रैल  1987-88  7-88  सामास्य  चर्चा  5  1987

 विद्यावतो  चतुवेदी  ]

 अन्त  में  झांसी  के  बारे  में  थोड़ी  सी  बात  कह  देती  झांसी  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  तो  कोटा

 बहुत  कम  है  ॥  इसका  बढ़ाहइए  ।  '-*

 समापति  महोदया  :  आपको  अध्यक्षपीठ  को  सम्बोधित  करना

 ]

 श्रीमती  विद्यावतो  चतुर्वेदी  :  में  आपको  ही  ऐड्रेस  कर  रही  मैं  रेल  मंत्री  जी  का

 ध्यान  दिलाना  चाहती  हुं  कि  झांसी  में  आफिस  के  लिए  जगह  की  बहुत  कमी  वहां  एक-एक  कमरे  में

 पार्टीशन  करके  कैबिन  बना  कर  लोग  बैठे  रहते  उसमें  काम  करने  में  मुश्किल  होती  मैं  कई  बार

 उनकी  दिवकतों  को  मैंने  देखा  कई  जगह  आप  निर्माण  कार्य  करवा  रहे  तो  वहां  के  लिए  भी

 कुछ  करना  बहुत  जरूरी

 अभी  26  तारीख  फो  अब  मैं  दिल्ली  आ  रही  थी  तो  मुझे  यह  जान  कर  बड़ा  आश्चयं  हुआ  कि

 जो  एलान  हुआ  करता  था  वह  दस  बजे  के  बाद  बन्द  कर  दिया  झांसी  रेलवे  स्टेशन  पर  गाड़ियां  दस

 बजे  के  बाद  ही  आती  हैं  ओर  एकदम  आने  जाने  वाली  होती  एलान  नहीं  होता  है  तो  उसमें  कुली  भी

 भ्रम  में  पड़  जाते  हैं  ओर  पैसेंज्स  जो  पढ़े  लिखे  नहीं  हैं  वह  पढ़े  लिखें  भी  भ्रम  में  पड़  जाते  हैं  ।

 26  तारीख  को  एक  और  दुघंटना  होते-होते  बची  ।  जो  आपके  एयरकंडीशन्ड  डिब्बे  टू  टायर

 के  या  फर्स्ट  क्लास  के  उनमें  जो  अटेंड्ेंट्स  होते  हैं  व ेकिवाड  बन्द  करके  सो  जाते  हैं  ।  पैसेंज्स

 खटखटाते  परेशान  हो  जाते  नतीजा  यहू  हुआ  कि  एक  पंसेंजसं  गार्ड  के  पास  वहां  रेलवे  का

 कोई  कमंचारी  सहायता  करने  वाला  नहीं  एक  नोजवान  हमारी  क्षांखों  के  सामने  मरते-मरते

 बचा  ।  हम  सबकी  सांसें  ऊपर  की  ऊपर  और  नीचे  की  नीचे  रह  गई  कि  कया  होने  वाला  तो  इस

 तरह  को  चीज  नहों  होनी  चाहिए  |  शायद  एक  बार  हमारे  केयर  भूषण  जी  और  हम  तीन  एम०पी  ०

 भोपाल  किसी  मीटिग  में  जा  रहे  थे  ।  हमने  उनसे  कहा  कि  भोपाल  में  उठा  देना  ।  लेकिन  हम  तीनों

 एम०  पी०  होशंगाबाद  और  इटारसी  पहुंच  गए  ।  आपने  उन्हें  जो  केबिन  दिया  हुआ  है  उसमें  वे  ताला

 बन्द  करके  सो  जाते  तो  जरा  थोड़ा  इनको  शख्टखटाना  पड़ेगा  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपने  जो  डिमांड्स  रखी  है  उतका  समर्थन  करती  हूं  और  आपको  और
 आपके  रेलवे  परिवार  को  बधाई  देती  धन्यवाद  ।

 |

 सभापति  महोदया  :  अब  सभा  मध्याहन  भोजन  के  लिए  2.05  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित

 होती  है  ।
 ह
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 1.03  भ०  प०

 तत्पश्यात्  लोक  सभा  मध्याद्न  भोजन  के  लिए  2.05  म०  प०
 तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 2.'0  म०  प०

 मध्याह्न  मोजन  के  पश्चात्  लोक  सभा  दो  बजकर  दस  मिनट  म०  प०  पर  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 रेल  चर्चा

 )

 [

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  दिलीप  सिह  भूरिया  भाषण  दे  सकते

 श्री  विलोप  सिह  भ्रिया  )  :  उपाध्यक्ष  पहली  बार  माननीय  रेस  मंत्री  जी

 ने  एक  बहुत  अच्छा  बजट  पेश  किया  इसलिए  मैं  उनको  बधाई  देती  हूं
 **  मध्य

 प्रदेश  हिन्दुस्तान  में  ही  ह ैऔर  हिन्दुस्तान  का  हृदय  यदि  यह  प्रदेश  मजबूत  तो  भारत  मजबूत

 होगा***  *
 बहुत  खुशी  है  कि  रेलवे  ने  बहुत  प्रगति  की  है  और  यह  प्रगति  भागे  भी

 चलती  जब  हम  इकक््कीसवीं  शताब्दी  में  प्रवेश  करेंगे  तो  दुनिया  में  जितनी  रेलवेज  उनमें

 भारत  का  नाम  रहेगा  |  ऐसा  मेरा  विश्वास  है  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  सदन  का  ज्यादा  यक्त  न  लेते  हुए  दो-तीन  बातें  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के

 बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  विद्युतीकरण  की  बात  कही  गई  गंगापुर  से  रतलाम  तक  विद्युतीकरण
 इस  साल  के  अन्दर  पूरा  होने  वाला  इसको  जल्दी  से  जल्दी  करवाने  की  कृपा  एक  निवेदन  यह
 भी  है  कि  जापान  के  अन्दर  बुलेट  ट्रेन  चलती  इसी  प्रकार  की  ट्रेन  दिल्ली  बम्बई  के  बीच  चलाई  जानी

 चाहिए  और  इसको  रतलाम  से  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।  तो  वहां  की  जनता  को  इससे  लाभ

 एक  निवेदन  मेरा  यह  भी  है  कि  अहमदाबाद  से  कलकत्ता  जाने  के  लिए  कोई  भी  ट्रेन  नहीं  है  ।

 यदि  यहां  के  लिए  कोई  ट्रेन  चलाई  तो  काफी  मजदूर  जो  वहां  काम  करने  के  लिए  जाते  उनको

 इसका  लाभ  मिल  सकेगा  ।  यह  ट्रेन  वाया  भोपाल  होते  हुए  कलकसा  के  लिए  चलाई

 जानी  एक  बात  आपने  हैदराबाद  अहमदाबाद  को  कही  उसको  भी  वाया  भोपाल  और
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 दिलीप  सिह  भूरिया  ]

 उज्जन-इम्दौर  होकर  चलाना  चाहिए  ।

 मध्य  प्रदेश  में  काफी  खनिज  के  भंडार  बिजली  पैदा  करने  के  लिए  यह  सारा  फोयला  यहां
 से  बाहर  चला  जाता  इसकी  वजह  से  वहां  की  सड़कों  की  भी  हालत  बहुत  खराब  मध्य  प्रदेश  रेल

 के  विकास  के  मामले  में  बहुत  पीछे  हैं  ।  ट्राइबल  क्षेत्र  जो  कि  बहुत  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  वहां  के  लोगों  ने
 आज  तक  भी  रेल  नहीं  देखी  कम  से  कम  आप  इस  डिसपेरिटी  को  खत्म  कीजिए  |  मेरा  मंत्री  जी  से
 निवेदन  है  कि  खास  कर  जो  हमारा  आदिवासी  क्षेत्र  उन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  रेल  लाइन  बिछाने
 की  कोई  योजना  बनानी  चाहिए  ।  एक  निवेदन  मेरा  यह  भी  है  कि  यदि  वहीं  पर  थर्मल  पावर  स्टेशन
 बना  तो  इससे  रेलवे  लाइन  का  बर्डन  भी  खत्म  हो  एक  निवेदन  मैं  यह  भी  करना  चाहता  हूं
 कि  इन्दौर  से  दाहौत  लाइन  का  सर्वे  भी  हो  चुका  इस  ओर  भी  आपको  कदम  उठाना  बस्तर
 से  जो  आदिवासी  एरिया  सक  ट्रेन  चलाई  मध्य  प्रदेश  में  जो आदिवासी  एरिया
 वह  बहुत  पिछड़ा  हुआ  है  और  उसमें  ट्र  नों  को  लिया  जाना

 एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  डिब्बों  की  इंडस्ट्री  है और  मध्य  प्रदेश  में  भोपाल  के  पास
 जो  हैवी  इंडस्ट्री  वह  बड़ी  धीमी  गति  से  चल  रद्ो  इसमें  गति  आनी  चाहिए  ओर  ज्यादा  से
 ज्यादा  इंडस्ट्रीज  मध्य  प्रदेश  में  खोलनी  चाहिए  क्योंकि  सारा  का  सारा  रा  मेटीरियल  वहां  पर  वहां
 पर  जमीन  देने  को  तैयार  हैं  ओर  सलीपर  देने  को  तैयार  हैं  ओर  जो  मिट्टी  लगने  वाली  वह  देने  को
 तैयार  ऐसी  स्थिति  में  य ेतमाम  काम  आप

 एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  ट्रेनें  केंसिल  की  गई  हैं  उनको  रेस्टोर  किया  जाना

 देहरादून  एक्सप्रेस  और  जनता  एक्सप्रंस  को  फिर  से  चलाया  जाना  चाहिए  क्योंकि  अब  वह
 स्थिति  नहीं  रह  गई  है  जिसकी  वजह  से  उनको  कॉसिल  किया  गया  इन  ट्रेनों  को  आप  रिलीज
 कीजिए  ताकि  वहां  के  लोगों  को  ट्रेनों  की  घुविधा  मिल  सके  ।

 मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  और  मंत्री  जी  को  फिर  से  घन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  एक  अच्छा
 बट  पेश  किया

 श्री  राम  प्यारे  सुमन  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  आभारी  हूं  कि  आपने
 मुझे  बोलने  का  मौका  रेलवे  मंत्री  जी  ने  जो  बजट  पेश  किया  वह  बहुत  ही  प्रशंघनीय  है  भौर
 वास्तव  में  यह  पूरी  तरह  से  जनता  का  बजट  इसमें  काफी  सहूलियतें  दी  गई  इन्होंने  कोई  भाड़ा
 नहीं  बढ़ाया  दे  ।  इस  प्रकार  से  भी  इन्होंने  काफी  जनता  को  सुश्िय्या  प्रदान  को  इसलिए  इनका
 कदम  बहुत  स्वागत  योग्य

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  कुछ  छ्वास  बिन्दुओं  पर  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकर्षित  करना
 चाहूंगा  |  पहली  बात  तो  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जितने  भी  रेलवे  स्टेशन  उन  सभी  पर  पेप  जल
 की  व्यवस्था  होनी  मैंने  इसके  बारे  में  लिखा  भरा  और  इसका  यह  जवाब  आया  कि  व्यवस्था
 कर  दी  गई  है  लेकिन  अभी  भी  बहुत  से  रटेशन  ऐसे  हैं  जद्धां  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।
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 दूसरी  बात  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हर  स्टेशन  पर  कम  से  कम  एक  प्लेटफामं  ऊंचा  जरूर  होना
 छोटे  छोटे  स्टेशन  हैं  लेकिन  वहां  पर  बूढ़ों  और  बच्चों  को  गाडी  में  चढ़ने  में  बड़ी

 दिक्कत  होतो  है  ।  इसलिए  एक  प्लेटफाम  हर  स्टेशन  पर  जरूर  ऊंचा  होना

 एक  बात  खास  तौर  से  कहना  ऐसा  लगता  है  कि  कुछ  बातें  माननीय  मंत्री  जी  से

 विभाग  ने  छिपाकर  रखी  मैंने  रिपोर्ट  देखी  उस  में  कहा  गया  है  कि  1985  में  68  हजार  एकड़
 से  बढ़कर  98  हजार  एकड़  रेल  भूमि  को  सम्पत्ति  पर  एन्क्रोचमैंट  कर  लिया  गया  है  और  यह
 मैंट  की  काय्यंवाही  बढ़ती  ही  जा  रही  इसलिए  रेलवे  सम्पत्ति  को  बचाने  के  लिए  कारगर  कदम

 उठाने  की  जरूरत  है  !

 मैं  दो-तोन  बातें  और  कहूंगा  ।  अयोध्या  में  रेल  पुल  को  मांग  बराबर  चल  रही  है  ।  शायद  मंत्री
 जी  को  कोई  असुविधा  हो  रही  भयोध्या  से  थोड़ी  दूर  पूरब  में  टांडा  में  440  मेगावाट  का  थर्मल
 पावर  प्रोजेक्ट  निर्माणाधीन  इसी  की  बगल  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  20  करोड़  रुपये  का  पुल
 स्वीकृत  किया  जिससे  गोर  प्रतापगढ़  भौर  इलाहाबाद

 होकर  सीधे  बम्बई  जाया  जा  सकता  अगर  उसके  साथ  हस  पुल  का  निर्माण  भी  कर  दिया  तो

 कम  से  कम  आधी  लागत  में  वह  पुल  तेयार  हो  जहां  65  करोड़  रुपये  लगना  35,
 40  करोड़  रुपये  में  ही  वह  पुल  तैयार  हो  जाएगा  ।  टांडा-अकबरपुर  एक  छोटी  ट्रेन  चलती  पिछले

 दिसों  यह  मांग  की  थी  कि  टांडा  से  अकबरपुर  होकर  फेंजाबाद  तक  इसको  बढ़ा  दिया  दससे  वहां
 के  लोगों  को  बहुत  राहृत  मिलेगी  ।  लखनऊ-त्रम्बई  सुपर  फाहट  ट्रेन  चलाई  गई  इसका  स्वागत

 यहां  के  बहुत  सारे  आदमी  बम्ब३  में  रहते  जिनको

 आने-जाने  में  बड़ी  असुविधा  होती  है  ।  अगर  इस  ट्रेन  को  फंजाबाद  से  लखनऊ  होकर  बम्बई  लक  चलाया

 तो  वहां  के  यात्रियों  को  काफी  सुविधा  हो  5-7  जिलों  के  जो  लोग  वहां  पर  रहते
 उनको  बड़ी  परेशानी  होती  इसलिए  फंजाब्राद  से  लखनऊ  होकर  बम्बई  तक  गाड़ो  को  चलाया

 इसके  अलावा  गंगा  जमु ना  एक्सप्रेस  जो  83  84  डाउन  को  चलाने  की  बात  बराबर  की

 जा  रही  मैं  चाहूंगा  कि  यह  वाया  बाराबंकी  प्रतिदिन  चलायी  बनारस  से

 आधी  ट्रेन  वाया  सुल्तानपुर  और  आधी  ट्रेन  वाया  फैजाबाद  चलायी  जाए  जिसको  लखनऊ  में  एक  कर

 दिया  जाए  ।  मुझे  आशा  है  कि  मंत्री  जो  इतको  स्वीकृति  प्रदान  करने  की  कृपा  करेंगे  और  वहां  के  लोगों

 को  सुविधा  प्रदान

 इसके  अलावा  मैं  एक  खास  बात  और  कहना  चाहता  हूं  जिसके  लिए  बराबर  टाण्डा  में  सरय्  के

 किनारे  तक  रेलवे  लाइन  बिछी  हुई  है  ।  अयोध्या  वालों  की  मांग  है  कि  सरयू  एक्सप्रेस  ट्रेन  को  अयोध्या

 मे  जोड़ा  जाए  ।  अगर  सरयू  ट्रेन  को  टाण्डा  से  चलाकर  फैजाबाद

 होकर  सुल्तान  इलाहाबाद  तक  ट्रेंन  चलायी  जाए  तो  यह  साथंक  होगी  भोर

 ज्यादा  उपयोगी  होगी  ।  इससे  ज्यादा  लोग  लाभान्वित  होंगे  ।

 इसके  अलावा  फैजाबाद  मुख्यालय  कप्निश्तरी  का  भी  मुख्यालय  लेकिन  फंजाबाद  में
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 राम  प्यारे  सुमन

 ओवरब्रिज  नहीं  यह  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  वहां  ओवरब्लिज  की  व्यवस्था  की  ओर  अकबरपुर
 में  भी  ओवरब्रिज  की  व्यवस्था  की  इन  स्टेशनों  पर  आरक्षण  का  कोटा  भी  बढ़ाया  वहां
 काफी  संख्या  में  यात्री  सफर  करते  उनको  इससे  बड़ी  सुविधा

 इसके  साथ  मैं  एक  बात  और  कहना  रेल  मार्ग  पर  जितनी  सड़कें  मिलती  हैं  या  तैयार

 हो  गयी  है  वहां  पर  रेलवे  क्रासिंग  की  बड़ो  प्राब्लम  इसलिए  जनहित  में  यह  जरूरी  है  कि  जितनी

 सड़कें  नई  बनें  ।  कम  से  कम  वहां  पर  रेलवे  क्रासिंग  की  ध्यवस्था  जरूर  की  जाए  ताकि  वहां  पर

 किसानों  और  आने-जाने  वालों  को  सुविधा  हो  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 डा०  ए०  के०  पटेल  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  द्वारा  इस  सभा  में

 प्रस्तुत  रेलवे  बजट  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करने  के  लिए  छड़ा  हुआ  सबसे  पहले  मैं  माननीय  मंत्री

 को  उत्कृष्ट  बजट  के  लिए  तो  नहीं  अपितु  उत्कृष्ट  भाषण  के  लिए  बधाई  देना  किराए  और

 माल-भाड़े  में  वृद्धि  न करने  के  लिए  प्रधान  मंत्री  महोदय  व  अन्य  सहयोगियों  द्वारा  सिंधिया  जी  को

 बधाई  देते  हुए  मैंने  देखा  परन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  वर्ष  1986  के  दिसम्बर  के  महीने  में  ही
 यात्री  किराए  और  माल-भाड़े  में  कद्धि  कर  दी  गई  थी  ।

 एक  सासमसोय  सदस्य  :  किराये  में  अपितु  केवल  माल  भाड़े  में  ही  वृद्धि  की  गई  थी  ।

 डा०  ए०  के०  पटेल  :  दिसम्बर  1986  में  माल-भाड़े  में  वृद्धि  से वर्ष  1987-88  7-88  के  दोरान

 रेल  मंत्री  लगभग  1000  करोड़  रुपया  एकत्रित  प्रथम  1986  से  माल-भाड़े  )  दरों

 को  इस  प्रकार  संशोधित  किया  गया  था  कि  उससे  रेलवे  को  लगभग  80  करोड़  रुपये  प्रतिमाह  की  आय

 हो  सके  ।  वर्ष  1980-81  में  प्रति  प्रति  किलोमीटर  किराये  की  राशि  3.97  पैसे  थे  जिसे  वर्ष

 1985-84  में  बढ़ाकर  7.15  पैसे  कर  दिया  वर्ष  1980-81  में  माल-भाड़ा  10.50  पैसे  प्रति

 टन  प्रति  किलोमीटर  था  जिसे  वर्ष  1985-86  में  बढ़ाकर  21.50  पेसे  कर  दिया  पिछले  वर्ष

 इसमें  ।5  प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  |  बजट  के  सारांश  को  एक  नजर  देखने  से  मेरी  बातों  की  पुष्टि  हो

 जाएगी  ।

 वर्ष  1986-87  में  यातातात  से  कुल  6819  करोड़  रुपये  की  आमदनी  होने  का  आंकलन  किया

 गया  था|  दूसरी  ओर  वर्ष  1987-88  में  यातायात  से  कुल  8  करोड़  रुपये  की  आय  होने  का

 अनमान  लगाया  गया  काफी  लम्बे  समय  से  लगातार  दो  बर्षों  में  यातायात  से  होने  वाली  आय  में

 इतनी  अधिक  वृद्धि  नहीं  हुई  यद्यपि  मैं  मानता  हूँ  कि  माल  यातायात
 के

 प्रबन्धन  में  कुछ  सुधार  हुआ

 है  जिससे  कुल  यातायात  आय  में  बुद्धि  हुई  होगी  परन्तु  बास्तविकता  यह  है  कि  सिन्धिया  जी  ने  वर्ष

 1987-88  8  के  लिए  पहले  ही  1300  करोड़  रुपये  की  आय  की  व्यवस्था  कर  ली  इसलिए  वास्तव
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 किराये  और  माल-भाड़े  में  वृद्धि  करने  के अलावा  उनके  पास  कोई  चारा  नहीं  है  ।

 माल  यातायात  में  कुछ  सुधार  लाने  के  लिए  भी  मैंने  मंत्री  मढ़ोदय  को  बधाई  दी  फिर  भी

 इस  वास्तविकता  के  साथ  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  कि  सदन  के  बहुत  से  सदस्य  इस  बात  को

 नहीं  जानते  हैं  क्योंकि  हम  टू  टायर  ऐ०“स्ी०  में  यात्रा  करते  द्वितीय  श्रेणी  के  शयनयान  में

 पिछले  अनेक  महीनों  में  बहुत  सारी  रेलगाड़ियों  को  कर  दिया  गया  है  जिसके  कारण  यात्रियों  को

 बहुत  सी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  मैं  समझता  हूं  कि  ऐसा  करने  के  लिए  किन्दरीं  सुरक्षा
 कारणों  का  आश्रय  लिया  गया  परन्तु  अब  ऐसी  बात  नहीं  इसलिए  इन  रेलगाड़ियों  को  पुनः

 चालू  करने  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  ताकि  यात्रियों  को  कठिनाइयों  का  सामना  न

 करना  पड़े  ।

 अब  मैं  अपने  राज्य  की  और  विशेष  रूप  से  अपने  चुनाव  क्षेत्र  की  समस्याओं  का  उल्लेख  करना

 चाहूंगा  ।  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  वर्ष  गुजरात  की  पूर्णतया  उपेक्षा  की  गई  है  और  वहां  रेलवे

 घाओं  के  विकास  के  लिए  कोई  योजना  नहीं  विशेष  रूप  से  मेरे  चुनाव  क्षेत्रमेह्साना  में  रेलवे  स्टेशन

 लगभग  16  या  17  वर्ष  पुराना  उस  समय  सारा  कस्बा  रेलवे  स्टेशन  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  अब

 पश्चिम  क्षेत्र  में  भी  नगर  का  विकास  हो  चुका  है  और  50  प्रतिशत  से  अधिक  जनसंख्या  पश्चिमी  क्षेत्र

 में  रहती  है  ।  परन्तु  आरम्भ  में  वहां  जाने  के  लिए  कोई  रास्ता  नहीं  था  ओर  आजकल  भोी  लोगों  को

 रेलवे  स्टेशन  के  नीचे  से  एक  बहुत  ही  संकरे  रास्ते  से  गुजरना  पड़ता  है  जोकि  बडुत  छोटा  और  अपर्याप्त

 है  और  इभी  कारण  बहुत  सी  दुघंटनाएं  हो  रही  इसलिए  मैं  माननोय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि

 वे  मेहसाना  में  एक  उपरिपुल  बनाने  के  लिए  विशेष  बजट  हेतु  अनुमति  दें  ।

 मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  ऐसे  बहुत  से  लषु  उद्योग  जो  कोयले  पर  आधारित  वेगनों  के अभाव

 में  उन्हें  कोयले  का  पर्याप्त  कोटा  नहीं  मिलता  ओर  इससे  भी  बड़ी  बात  यह  है  कि  चोरी  की  बहुत  अधिक

 घटनाएं  होती  हैं  और  उद्योगपत्तियों  को  पूरी  मात्रा  में  कोयला  नहीं  मिलता  परन्तु  उन्हें  पूरे  माल  भाड़े

 की  अदायगी  करनी  पढ़ती  हम  यह  नहीं  जानते  कि  कोयले  की  चोरो  की  जाती  है  अथवा  उसे  कम

 तोला  जाता  केवल  भगवान  ही  जानता  है  कि  वास्तव  में  कया  होता  है  परन्तु  उन्हें  जिस  मात्रा  में

 कोयला  मिलना  चाहिए  वह  उन्हें  नहीं  मिलता  ।

 अहमदाबाद-दिल्ली  लाइन  एक  छोटी  लाइन  है  और  इसे  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  लिए  काफो

 समय  से  मांग  की  जा  रहो  मैं  माननीय  मंत्री  से इस  पहलू  पर  भी  विचार  करने  का  अनुरोध  करता

 हूं

 रेलवे  में  सरक्षा  प्रावधान  भी  पर्याप्त  नहीं  है  ।  गुजरात  में  गोधरा  रेलवे  स्टेशन  पर  पुलिस

 चारियों  ने  एक  व्यक्ति  को  लूट  लिया  जो  यहां  दिल्ली  में  काफी  बोर्ड  में  काम  कर  रहा  यह  वास्तव

 में  बड़े  द:ख  की  बात  है  कि  जिन  लोगों  को  बात्रियों  की  सुरक्षा  करने  वाले  समझा  जाता  है  वे  ही  ऐसा

 व्यवहार  कर  रहे  इस  प्रकार  की  गलती  करने  वाले  कर्मचारियों  के  बिरुद्  कठोर  कार्यवाही  की

 जानो
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 अन्त  में  में  यह  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  कभी-कभी  देखते  हैं  कि अधिक  लम्बे  और  अधिक
 मोटे  व्यक्ति  को  बंठने  के  लिए  पर्याप्त  जगह  नहीं  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे

 ऐसे  व्यक्तियों  के लिए  भी  विशेष  व्यवस्था

 +थो  जो०  एस०  बसवराजू  :  उपाध्यक्ष  वर्ष  1987-88  के  रेलवे  बजट  का
 स्वागत  करना  मैं  अपना  सौभाग्य  समझता  हूं  ।  हमारे  नौजबान  मन्त्री  ने  लगभग  69  करोड़  रुपये  का

 अधिशेष  बजट  प्रस्तुत  किया  है  ।  यह  एक  ऐसा  बजट  है  जोकि  मध्यम  वर्ग  ओर  निम्न  वर्ग  क ेलिए  अधिक

 लाभद।यक  इसलिए  ऐसा  अच्छा  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  मैं  माननोय  मन्त्री  के  प्रयासों  की

 सराहना  करता  हूं  और  मैं  इसका  समर्थन  फरता  हूं  ।

 माननीय  मन्त्री  ने  युद्ध  विधवाओं  खाद्यान  आदि  के  परिवहन  के  लिए

 उदारतापूर्वक  छूट  दी  है  ।  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  को  भी  पर्याप्त  छूट  दी  गई  है  ।

 यात्रियों  को  भी  बहुत  सी  सुविधाएं  दी  गई  हैं  परन्तु  साथ  ही  उन्हें  बहुत  प्री  समस्याओं  का  भी

 सामना  करना  पड़ता  ये  समस्याएं  रेलवे  अधिकारियों  के  अकुशल  कार्य-संचालन  के  कारण

 यहां  तक  कि  संधद  सदस्यों  को  भी  गाड़ियों  में  यात्रा  करते  समय  बहुत  कठिनाई  होती  प्रथम
 श्रेणी  के  डिब्बों  में  भी  गंदी  प्लेंट  और  गिलास  दिए  जाते  इस  स्थिति  में  तुरंत  सुधार  करना  चाहिए  ।

 मुझे  आशा  है  कि  रेलवे  में  स्वच्छता  बनाए  रखने  के  बारे  में  माननीय  मन्त्री  उचित  रूप  से  विचार

 मुझे  यह  कहते  हुए  खुशी  है  कि  लगभग  पचास  स्टेशनों  का  आधुनिकीकरण  किया

 कर्नाटक  राज्य  के  बेलारी  स्टेशन  को  आधुनिकीकरण  कायेक्रम  में  शामिल  किया  गया  मैं  माननीय

 मन्त्री  से  इसमें  अरासक ेरा  जंकशन  को  भी  शामिल  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  क्योंकि  यह  राज्य  के  मध्य

 में  स्थित  टुमकुर  रेलवे  स्टेशन  एक  ओर  महत्वपूर्ण  रेलवे  स्टेशन  टुमकुर  की  जनसंख्या  लगभग

 6  लाख  है  |  यात्रा  के  लिए  अधिकतर  लोग  रेलगाड़ियों  पर  निर्भर  करते  इसलिए  मैं  माननीय  मन््त्रो

 से  टुमकुर  रेलवे  स्टेशन  को  भी  आधुनिकीकरण  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 हमारे  उत्साही  और  नौजवान  मन््त्री  महोदय  के  योग्य  प्रशासन  के  अन्तर्गत  रेलवे  का  भविष्य

 बहुत  उज्ज्वल  है  ।  हम  समृद्ध  2:  वीं  शताब्दी  का  उत्सुकता  से  इन्तजार  कर  रहे  इस  स्थिति  में  मैं

 माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  रेलगाड़ियों  क ेठीक  समय  पर  चलने  की  ओर  ध्यान  दें  ।  जब

 श्री  हनूमंतैय्या  रेल  मंत्री  थे  तो  सारे  देश  में  रेलगाड़ियां  ठीक  समय  पर  चल  रही  थीं  ।  अब  मुझे  यह  कहते

 हुए  खेद  है  कि  बहुत  सी  रेलगाड़ियां  छः  से  आठ  घंटे  देर  से  आधी  हैं  ।

 हमारी  रेलगाड़ियों  में  सुरक्षा  के उपाय  सन्तोषजनक  नहीं  रेलवे  सुरक्षा  बल  भी  आशानुकूल

 कार्य  नहीं  कर  रहा  मुझे  पिछली  घटनाएं  याद  आती  मैं  एक  अधिवक्ता  के  रूप  में  काय॑  कर  रहा

 नननननी  नी  ATA अनुवाद

 कन््नड़  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
 ू  ड़

 गन्ना
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 था  और  रेलवे  में  थोरी  के  सेकड़ों  मुकदमें  थे  | सामान  उतारने  ओर  चढ़ाने  के  लिए  उत्तरदायी  व्यक्षित

 और  रेलवे  अधिकारी  इन  मुकदमो  में  लिप्त  ऐसी  चोरियों  से  प्रतिवर्ष  कई  करोड़  रुपये  की  हानि
 होती  है  इसलिए  बहुत  से  लोग  अपने  माल  को  रेलवे  द्वारा  नहीं  ढोता  मैं  माननीय  मंत्री  से

 रोध  करता  हूं  कि  वे  ऐसी  हानियों  के  लिए  उत्त  रेलवे  अधिकारियों  के  विरुद्ध  सख्त  कार्यवाही
 करे  ।

 बंगलौर  का  रेलवे  स्टेशन  सुन्दर  यह  दक्षिण  भारत  के  अधिकतर  शहरों  को  जोड़ने  वाला  एक
 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  स्टेशन  भी  इसलिए  मैं  मंत्री  म्होदय  से  बंगलोर  में  दक्षिण-पश्चिम  मुख्यालय
 स्थापित  करने  का  आग्रह  करता  हूं  |  वर्तमान  समय  मे  यहां  के  अधिकतर  कमंचारी  जो  अन्य  से  है
 स्थानीय  लोगों  की  समस्याएं  नहों  समझते  ।  इसलिए  प्रतिदिन  कार्यकुशलता  घट  रही  इसलिए  मैं
 माननीय  मंत्री  से  आग्रह  करता  हूं  कि  राज्य  में  स्थित  रेलवे  स्टेशनों  पर  नियुक्ति  करते  समय  वे  कर्नाटक
 के  लोगों  को  प्राथमिकता  दें  ।

 वर्ष  1987-88  के  रेलवे-बजट  पर  सामान्य  रूप  से  यह  टिप्पणी  की  गई  है  कि  कर्नाटक  को  कुछ
 भी  नहीं  दिया  गया  है  ।  कुछ  समाचार  पत्रों  में  ये  टिप्पणियां  हैं  कि यह  बजट  एक  बड़ा  शून्य  इसलिए
 मैं  मन््त्री  महोदय  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वे  मेरे  राज्य  की  निम्नलिखित  जहूरी  मांगों  पर  ध्यान  दें  ब

 उनके  कार्य  को  जल्दी  पूरा  करने  के  लिए  अधिक  धन  का  आबंटन  करे  ।

 (1)  मेसूर-बंगलौर  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना  ।

 (2)  चित्रदुर्गा-रायदुर्गा  लाइन  के  कार्य  को  पूरा  करना  ।

 (3)  बंगलोर-मिराज  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में

 (4)  जोलारपेट  और  बंगलौर  के  बीच  बड़ी  लाइन  को  दुहरा  करना  व  उसका  विद्युतीकरण
 करना  |

 मुझे  बोलने  का  यह  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  ये  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  और  इन  शब्दों

 के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 श्री  योगेश्वर  प्रसाद  योगेश  :  उपाध्यक्ष  रेल  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  मैं

 रेल  राज्य  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  हूं  ।  इस  बजट  से  उन्होंने  इस  सदन  में  अपनी  छाप  छोड़ी  है  और  इस

 बजट  के  ढ्वारा  उनको  बहुत  काफी  प्रशंसा  हुई  जंसे  कि  सरकार  की  गरीबों  में  प्रशंसा  हो  रही

 सभी  माननीय  सदस्यों  ने  रेल  बजट  को  साधुवाद  द्विया  रेल  यात्रियों  को  अतिरिक्त  रेल  भाड़

 के  भार  से  मुक्त  किया  गया  पार्सल  की  दरों  में  कोई  बढ़ोत्तरी  नहीं  की  गई  सबसे  बड़ो  बात  यह  है

 कि  माल  परिवहन  शुल्क  के  अन्दर  भी  कोई  परिक्तंत  नहीं  किया  गया  इसका  सबसे  बढ़ा  लाभ  यह्

 होगा  कि  देश  में  जो  मंहगाई  को  संभावना  हो  जाती  है  उस  पर  कंट्रोल  होगा  भोर  गरीबों  को  काफ़ो  राहुव

 261.
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 व  मिलेगी । मैं  कईय:-तेेनेचन२_--  तन  न के लिए

 मिलेगी
 |

 मैं  रेल  राज्य  मन््त्री  जी  को  इस  बात  के  लिए  भी  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  युद्ध  में
 शहीदों  की  विधवाओं  को  याद  किया  है  और  बड़ी  संवेदनशीलता  के  साथ  उन्हें  रियायत  दी  ऐसी
 सुविधा  विकलांगों  को  भी  दी  गई  मैं  चाहूंगा  कि  स्वतंत्रता  सेनानियों  की  विधवाओं  को  भी  यह
 सुविधा  प्रदान  की  जाये  ।

 दुख  के  साय  कहना  पड़ता  है  कि  आपके  बजट  से  बिहार  के  लोगों  का  उत्साहवद्धंन  नहीं  हुआ
 बिहार  की  लम्बित  योजनायें  ज्यों  की  सयों  पड़ो  हुई  हैं--जैसे  पटना-गया  लाइन  का  दोहरीकरण  आज

 तक  खटाई  में  पड़ा  हुआ  है  ।  पटना  बिहार  की  राजधानी  इसका  ऐतिहासिक  महत्व  सम्पूर्ण  विश्व  में
 विलक्षण  गया  सारे  भारत  हो  नहीं  अपितु  अनेक  क्षेत्र  के लिए  धा्भिक  सांस्कृतिक  केन्द्र

 लंका  ,  चीन  आदि  अनेक  ऐसे  बुद्ध  धर्म  के  मानटे  वाले  लोग  यहां  आते  हैं  ।  हिन्दुओं  के

 लिए  भी  इसका  एक  बिशेष  महत्व  है  ।  टूरिज्म  के  दृष्टिकोण  से  इसका  अत्यन्त  महत्व  किन्तु  कोई  भी

 टूरिस्ट  पटना  से  गया  ट्रेन  से चलने  की  हिम्मत  लद्ढीं  तिगल  लाइन  होने  के  कारण  कोई  ट्रेन  सही
 ढंग  से  नहीं  चल  पात्ती  तथा  पटना  रोड  भो  ऐसी  जीर्णावस्था  में  है  कि  बिहार  के  लोगों  को

 सायिक  लाभ  भी  नहीं  मिल  पा  रहा  पटना  लाइन  का  दोहुरीकरण  अविलम्ब  किया

 हमारे  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधो  जी  आदिवासियों  की  जिन्दगी  में  नई  रोशनी  भरने  की
 कोशिश  कर  रहे  की  चढ़  कांटों  से  भरे  दुग ंम  मार्ग  को  लांघते  उनको  अंधेरी  कोठ  री  में  खटमल

 से  भरे  खाट  पर  येठकर  उनके  कष्टों  को  अत्यन्त  संवेदनशीलता  के  साथ  सुन  रहे  लेकिन  उनके  विकास

 से  सम्बन्धित  रेल  का  कार्यक्रम  विगत  चार  वर्षो  से  लम्बित  1981  मे  स्व०  केदार  पाण्डे  ओ  ने

 रांची-हजा  रीबाग  कोडरमा  के  बोच  नई  लाइन  बिछाने  का  आश्वासन  दिया  था  ओर  1981  में  सर्वेक्षण

 का  कार्य  पूरा  होने  की  आशा  ब्यक्त  को  बिह्वार  में  क्षेत्रीय  असंतुलन  की  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  रेल

 विभाग  को  ही  जाती  है  ।  छोटा  नागपुर  में  हजारीबाग  एक  ऐसी  जगह  है  जहां  पर  खनिज  पदार्थों  का

 भण्डार  वहां  के  अधिकांश  लोग  अभी  तक  रे+  नहीं  देख  पाये  इसे  रल  के  नक्शे  पर  जोड़ने  के  लिए
 प्रायः  सभी  रेल  मन्त्रियों  न ेआश्वासन  दिया  है  लेकिन  बहू  आश्वासन  केवल  आश्वात्तन  मात्र  ही  रह  गया

 मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि  हमारे  मन्त्री  जी  हमारी  इस  मांग  को  पूरा

 बिहार  में  सर्वाधिक  पिछड़ा  पलामू  जिला  जन  जाति  क्षेत्र  बरवाड़ी  एवं  भाडरिया  तथा  मध्य

 प्रदेश  का  सर्वाधिक  पिछड़ा  इलाका  सरगुजा  का  विश्रामपुर  एवं  गिरीमिरी  का  जन-जाति

 क्षेत्र  942  में  बरवाडी  रेलवे  जंक्शन  से  लेकर  सरनाडीह  तक  75  मोल  को  रेल  लाइन  से  जोड़ने
 को  योजना  प्रारम्भ  हुई  ।  यह  1946  तक  चली  ।  काम  कुछ  दिनों  तक  आगे  बढ़ा  ।  लेकिन  वह  काम
 अभी  तक  अधूरा  100  से  अधिक  पुलिया  तथा  कोपल  सपही  एवं  कनहर  नदी  पर  रेल  पुल  तैयार

 साय  ही  हटा  मु  रडा  तथा  सरताडी हू  रेलव  स्टेशनों

 का  अछूरा  भवन  बनकर  खड़ा  है  ।  मैं  आपसे  अनुरोध  करूंगा  कि  आप  इसे

 मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि  आप  प्रगतिशील  व्यवितष्ष्व  के  धनी  इसलिए  इस  पर  अवश्य  ध्यान
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 ग्रैन्ड  कार्ड  लाइन  पर  पहाड़पुर  रेलवे  स्टेशन  का  प्लेटफामं  बहुत  नीचे  हे  तथा  कितनी  बार

 दु्घटनाएं  हो  चुकी  हैं  ।  आमतौर  से  वहां  दुर्घटनाएं  होती  रहती  यह  मामूली  खर्चे  का  विषय  है  ;  यदि

 इसको  आए  ऊंचा  कर  देंगे  तो  ये  दुघंटनाएं  बचेंगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आप  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका

 ]

 श्री  जी०  एस०  बनातवाला  :  उपाध्यक्ष  बजट  वास्तव  में  स्वागत  योग्य

 उपायों  से  परिपूर्ण  है  जिसका  श्रेय  माननीय  मन्त्री  को  जाता  रेल  बजट  में  इन  सभी  स्वागत  योग्य

 उपायों  के  लिए  मझे  उनको  बधाई  देनी  चाहिए  ।  कुछ  क्षेत्रों  की  तस्वीर  निराशाजनक

 भ्ग  11,000  रेलगाड़ियां  प्रति  दिन  चलती  हैं  जिसके  लिए  मुश्किल  से  आठ  नई  रेलगाड़ियां  जोड़ी

 संसाधनों  का  अभाव  समझ  में  आता  है  लेकिन  रेलगाड़ी  सुविधाओं  की  बढ़ती  हुई  मांग  पूरी

 करना  भी  आवश्यक  आप  देखेंगे  कि  चालू  वर्ष  में  केवल  70  किलोमीटर  की  नई  लाइनें  प्री  होंगी

 शोर  मुश्किल  से  53  किलोमीटर  वर्ष  198  -88  में  पूरी  होनी  हैं  ।

 यात्री  सुविधाओं  की  स्थिति  का  जहां  तक  सम्बन्ध  पुराने  द्वितीय  श्रेणी  डिब्बों  में  कुशन  का

 प्रावधान  नहीं  है  ।  हमें  बत्ताया  गया  है  कि  कुशन  लगाने  में  तीन  वर्ष  मैं  आशा  करता  हूं  कि  इन

 क्षेत्रों  की ओर  अधिक  ध्यान  दिया  जाएगा  ।

 बजट  वर्ष  (987-88  में  69  करोड़  रुपये  की  बचत  होने  की  आशा  करता  है  लेकिन  यह

 राई  प्रदर्शित  करने  का  परिणाम  यह  पहले  ही  स्पष्ट  किया  जा  चुका  है  कि  यह  बचत

 1986  में  माल-भाड़ा  वृद्धि  के कारण  हुई  जिससे  अगले  वर्ष  1000  करोड़  रुपये  इसके

 यह  बचत  कार्य-खर्चों  का
 कम  अनुमान  लगाने  के  कारण  भी  हुई  वर्ष  1956-87  में  बजट  में

 कार्य-छर्चों  का  अनुमान  4700  करोड़  रुपये  संशोधन  अनुमान  5392  करोड़  रुपये  रखा  गया  है

 जो  वर्ष  1986-87  में  692  करोड़  रुपये  को  वृद्धि  प्रदर्शित  करता  वर्ष  1987-88  के  लिए  बजट

 अनुमान  को  लें  तो  हम  पाते  हैं  कि  5750  करोड़  रुपये  के  कार्य  खर्चे  रखे  गए  इसपे  कहना  पड़ता  है

 कि  केवल  358  करोष  रुपये  वृद्धि  दिश्वाई  गई  है  ;  चालू  वर्ष  में  कार्य  खर्च  698  करोड़  रुपये  के  रिकार्ड

 किए  गए  और  अगते  वर्ष  काय-खर्चों  में  मुश्किल  से  358  करोड़  रुपये  वृद्धि  की आप  आशा  करते

 यह  कम  अनुमान  की  ओर  ध्यान  दिलाता  मैं  बड़ी  विनम्नता  से  कार्य-खर्चों  को  प्रस्तुत  करूंगा  और

 यदि  कोई  आश्यये  जनक  बात  है  तो  वह  है  कि  मध्यावधि  बजट  शी  घ्र  आने  वाला  राज्य  सरकारों  और

 स्थानीय  निकायों  की  महानगरीय  रेलवे  परिवहन  पद्धति
 के  लिए  आंशिक  रूप  से  धन  जुटाने  के  लिए

 जिम्मेदारी  दी  गई  यह  भी  एक  असंतोषजनक  स्थिति  है  क्योंकि  राज्य  सरकारें  और  स्थानीय  निकाय

 स्वयं  संसाधनों  के  अभाव  से  ग्रस्त  इसलिए  महानगरीय  रेलवे  परिवहन  पद्धति  के  क्रियान्वयन  में

 भारी  रुकावट  इसलिए  मुझे  कहना  चाहिए  कि  रेलवे  को  अपने  आपको  केवल  व्यापारिक

 संस्थान  के  रूप  में  नहीं  देखना  उन्हें  सामाजिक  जिम्मेदारी  भी  उठानो  है  और  रेखवे  को  इस

 महानगरीय  परिवहन  पद्धति  के  लिए  स्वयं  धन  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।
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 जी  ०  एम०  बनातवाला  ]

 समय  की  कमी  को  देखते  हुए  मुझे  कुछ  सामान्य  बातें  छोड़  देनी  चाहिए  और  के  रल  पर

 आना  केरल  में  त्रिचर  से  गुरुवायुर  के  बीच  नई  बड़ी  लाइन  की  घोषणा  का  मैं  स्वागत  करता

 हूं  । हम  काफी  असे  से  इस  लाइन  के  लिए  लड़  रहे  मैं  इस  मामले  को  सभा  में  उठाता  रहा  हूं  भौर  इस

 बारे  में  निवेदन  करता  रहा  लेकिन  स्थिति  क्या  अनुमानित  नागत  16.67  करोड़  रुपये

 है  और  वर्ष  1987-88  के  लिए  बजट  निर्धारण  मुश्किल  से  एक  करोड़  रुपये  है

 मुझे  इस  बात  पर  बल  देना  चाहिए  कि  यह  एक  पुरानी  परियोजना  है  और  उपेक्षित
 केरल  काफी  आन्दोलन  और  इन्तजार  के  बाद  इसे  प्राप्त  कर  रहा  इस  परियोजना  के  लिए
 क्षण  वर्षों  पहले  पूरा  हो  चुका  इस  लाइन  में  अधिक  यातायात  क्षप्रता  सम्पूर्ण  भारत  से

 यात्री  भारी  संख्या  में  श्री  कृष्ण  मन्दिर  देखने  के  लिए  गुरुवायूर  आते  इसलिए  मुझे  इस  बात  पर
 बल  देना  चाहिए  कि  त्रिचु  र-गुरुवायुर  लाइन  के  लिए  अधिक  ओर  पर्याप्त  घनराशि  दी  जानी  चाहिए
 ओर  इस  लाइन  के  निर्माण  को  प्राथमिकता  दो  जानी  चाहिए  और  इसे  शीघ्रता  से  पूरा  किया  जाना

 आपके  अधेय  और  घंटो  को  सम्मान  देते  मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बारे  में  कुछ
 कहना  चाहता  मलप्पुरम्  जिला  केरल  का  सबसे  अधिक  उपेक्षित  क्षेत्र  इस  जिले  की  यातायात
 की  बढ़ती  हुई  आवश्यकताएं  पूरी  की  जानी  चाहिए  !

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।

 डा०  वी०  बेंकटेश  :  आपके  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बारे  में  क्या  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  ?  कोई  भी  इसका  उल्लेख  नहीं  कर  रहा

 डा०  वी०  वेंकटैश  :  मैं  इसका  उल्लेख  करूंगा  ।

 श्री  जी०  एम०  बनातवाला  :  यह  सब  कुछ  मेरे  समय  में  नहीं  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।  जब  चर्चा

 हो  रही  उस  समय  मैं  कभी  भी  किसी  को  बीच  में  टोकने  की  कोशिश  नहीं  करता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  आप  पहले  ही  सात-आठ  मिनट  ले  चुके  आप  समाप्त

 कीजिए  ।

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  मलप्पुरम्  जिले  के  स्टेशनों  को  उनका  श्रारक्षण  कोटा
 बढ़ाया  जाना  चाहिए  और  आरक्षण  कोटा  के  परित्याग  की  पद्धति  को  दूर  करना  चाहिए  ।  वहां
 के  तन्र  रेलवे  स्टेशन  को  देखिये  और  तिरुर  तथा  पराप्ननगाड़ी  रेलवे  स्टेशन  को  वहां  पर  भारी
 बर्षा  टुई  है और  मुश्किल  से  थोड़े  स्थान  पर  शेड  डाला  गया  है  ओर  स्टेशन  को  बिना  शेड  डाले  ही  छोड़
 दिया  गया  इन  स्टेशनों  की  आवश्यकता  पर  विचार  किया  जाना
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 मुझे  रारकार  से  यह  भो  अनुरोध  करना  चाहिए  कि  केरल  में  प्रमूथ  रेलवे  खण्डों  का
 करण  किया  जाये  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  और  केवल  आपके  अधेयं  को  सम्मान  देते  हुए
 मैं  अपना  पद  ग्रहण  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ही  अधेयंवान  नहीं  सभी  माननीय  सदस्य  अधेयंवान  श्रीमती
 ऊषा  रानी

 ]

 झोमतो  क्षा  रानी  तोमर  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  जी  को  ल
 का  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  बधाई  देती  मैं  समझती  हुं  यह  बजट  उन्होंने  वास्तव  में  गरीबों
 लिए  पेश  किया  इस  बजट  को  बनाने  में  जिन  सहयोगियों  ने  उनको  अपना  सहयोग  दिया  वे  भी
 इसके  लिए  बधाई  के  पात्र  हैं  तथा  जिन  कमंचारियों  ने  मेहनत  करके  यह  लाभ  का  बजट  तैयार  किया  है
 वे  भी  बधाई  के  पात्र  इस  बजट  के  लिए  मन्त्री  जो  को  सभी  ने  बधाई  दी  है  और  मैं  समझती  हूं  उनको
 जितनी  भी  बधाई  दी  वह  कम  ही  जिस  मेहनत  और  लगन  के  साथ  मन्त्रो  जी  ने  इस
 विभाग  में  काम  किया  है  उसके  लिए  वे  वास्तव  में  बधाई  के  पात्र  जबसे  मन्त्री  जी  ने  रेल  मंत्रालय
 का  भार  सम्हाला  है  इसमें  लगातार  सुधार  होता  जा  रहा

 अब  मैं  चन्द  बातों  की  ओर  मन्त्री  जी  का  ध्यान  आकषित  करना  मैं  यहां  पर  अलीगढ़
 से  आती  अलीगढ़  एक  अलग  अपना  महत्व  रखता  अलीगढ़  यूनिवर्सिटी  की  वजह  वहां  पर

 विदेश  के  बच्चे  पढ़ने  दे  लिए  आते  कहां  बाहर  के  काफी  लोग  आते  अलीगढ़  में  एक  टो  ए  गाड़ी
 पैसेंजर  के  नाम  से  टूंडला  से चलकर  अलीगढ़  साढ़े  नो  बजे  पहुंचती  है  और  शाम  साढ़े  पांच  तक  अलीगढ़
 स्टेशन  पर  ही  खड़ी  रहती  लगातार  साढ़ें  आठ  घंटे  ।  यह  गाड़ी  अलीगढ़  से  गाजियाबाद  या  दिल्ली  तक

 बढ़ा  दी  जाये  तो  मैं  समझती  हूं  कि  इससे  वहां  की  जनता  को  काफी  राहत  मैं  आपसे  प्रार्थना

 करती  हूं  कि  गाजियाबाद  या  दिल्ली  में  उस  गाड़ी  को  बढ़ा  दिया  एक  प्रयागराज  गाड़ी  दिल्ली

 से  इलाहाबाद  के  लिए  जाती  मन्त्री  जी  ने उसको  अलीगढ़  में  रोकने  के  लिए  आदेश  दिया  है  ।  उसके

 लिए  तो  मैं  मंत्री  जी  का  आभार  प्रकट  करती  लेकिन  उनसे  आग्रह  करती  हूं  कि  यह  गाड़ी  जो

 बाद  से  वापिस  इधर  आती  उत्ष  वक्त  वह  गाड़ी  नहीं  रुकती  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  उसकी  आते

 वक्त  भी  रोकने  का  आदेश  दें  ।  मैं  समझती  हूं  कि  इसके  लिए  अलीगढ़  को  सारी  जनता  आपको  बधाई

 अलीगढ़  से  बरेली  के  लिए  कोई  एक्सप्रेस  गाड़ी  नहीं  एक  पैसेंजर  गाड़ी  सुबह  जाती  है  और

 शाम  आती  उसमें  आए  दिन  वा  रदातें  होती  रहती  जिनसे  भले  लोगों  को  काफी  परेशानी  होती

 एक  गाड़ी  असम  मेल  नई  दिल्ली  से  असम  के  लिए  सुबह  नो  बजे  जाती  उसका  नाम  अब

 नाथ्थे-ईस्ट  एक्सप्रेस  कर  दिया  गया  इसको  अलीगढ़  रुकवाना  भी  बन्द  कर  दिया  जिसकी  वजह
 से  काफी  परेशानी  उठानी  पड़ती  दिल्ली  से  अलीगढ़  जाने  के  लिए  सुबह  के  वक्त  कोई  गाड़ी  नहीं  है  ।
 एक  गाड़ी  पुरी  एक्सप्रेस  केनाम  से  सुबह  सवा  सात  बजे  और  एक  नोलांचल  एक्सप्रेस  के  नाम  से  छः

 बजे  जाती  इन  गाड़ियों  में  हुर  आदमी  सफर  नहीं  कर  पाता  उसके  बाद  शाम  पोौने  तोन  बजे
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 गोमती  एक्सप्रेस  जाती  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  सुबह  सवा  सात  बजे  के  बाद  और  शाम  को

 पौने  तीन  बजे  के  बीछ  में  कोई  गाड़ी  नहीं  जिससे  यात्री  शोग  यात्रा  कर  सकें  मेरा  मन्त्री  जी  से  भाग्रह
 है  कि  जो  सुबह  नो  बजे  की  गाड़ी  बन्द  कर  दी  गई  उसको  फिर  सुबह  के  वबत  जाए  *

 अलीगढ़  स्टेशन  पर  एक  बोर्ड  लगा  जिस  पर  लिखा  रहता  आपकी  सेवा  कर  सकता

 हूं
 ।”

 हो  सकता  शायद  सभी  जगह  लिखा  लेकिन  वहां  पर  कोई  भी  आदमी  नहीं  है  ।  मेरा
 आपसे  आग्रह  है  कि  वहां  पर  कोई  न  कोई  कमंचारी  ड्यूटी  पर  होना  अलीगढ़  से  दिल्ली  के
 बीच  ब्लाक  हाल्ट  सी  ०सी०  सोमन  और  कलबा  स्टेशन  बे  बीच  एक  हाल्ट  बना  है  ।  पर  एक  साल  से

 पैसेंजर  गाडी  अलीगढ़  से  दिल्ली  आती  है  या  आगरा  जाती  यह  गाड़ी  वहां  रुकटी  लेदि:न  इधका

 वहां  कोई  भी  बकिंग  आफिस  नहीं  इस  बजह  से  लोगों  को  बहुत  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता

 मसाफिर  लोग  बिना  टिकट  लिए  उस  गाड़ी  में  चढ़  जाते  इस  बारे  मे  मैंने  मन्त्री  से  निवेदन  भी

 किया  है  ओर  मिल  भी  चूकी  हूं  कि  वहां  पर  एक  बुकिंग  आफिस  बनाया  जिससे  नहां  के  लोग
 बिना  टिकट  यात्रा  करने  पर  पकड़े  न  जाएं  और  परेशान  न  हों  ।

 मैं  पुनः  माननीय  मन््त्री  जी  को  एक  अच्छा  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  बधाई  देती  हुं  और  आशा
 करती  हूं  जो  मैंने  सुझाव  दिए  उन  पर  अवश्य  कार्यवाही  होगी  ।

 ]

 ओर  एम०  सुन्दर  राजन  :  छपाध्यक्ष  मैं  अपने  यूबा  एवं  ऊर्जेस्व  रेल
 मन्त्री  को  अधिशेष  वाला  बजट  बिना  माल-भाड़ा  और  यात्री  किराया  प्रस्तुत  करने  पर  बधाई
 देता  मैं  क्पने  माननीय  रेल  मन््त्री  को  रेलों  में  कुछ  ऐतिहासिक  सुधार  करने  पर  भी  बधाई  देता  हूं  ।

 उम्होंने  कुल  टन  किलोमीटर  प्रति  वेगन  जो  वर्ष  1984-85  5  में  1150  वर्ष  1985-86  में  1296
 तक  बढ़ाने  के  लिए  कार्यवाही  की  है  और  फलस्वरूप  कुल  206  अरब  टन  किलोमीटर  माल  ढोया  और

 पहली  बार  कुल  200  अरब  टन  किलोमीटर  माल  ढोने  के  ऐतिहासिक  आंकड़े  को  रेल  डिब्बों  को  संख्या
 में  अधिक  वृद्धि  किए  बिना  पार  किया  ।

 माननीय  मन््त्री  इसलिए  भी  अधाई  के  पात्र  हैं  कि  उन्होंने  अनेक  नई  रेलगाड़ियां  प्रारम्भकीं
 और  अनेक  रेलगाड़ियों  की  दूरी  भी  बढ़ाई  ।  उन्होंने  पिछले  दो  वर्षो  मे ंउपनगरीय  भागों  मे  100  नई
 रेलगाडियां  प्रारम्भ  इन  सभी  कदमों  का  मैं  ययाथं  रूप  से  स्वागत  करता  हूं  ।

 रेलवे  ने  सभी  पुराने  द्वितीय  श्रेणी  के  स्लीपर  डिब्बों  में  कुशन  लगाने  फ  लिए  एक  कार्यक्रम  भी
 लिया  मैं  अपनी  ओर  से  तथा  अपने  दल  की  ओर  से  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।

 मैं  अपने  माननोय  मन्त्री  का  इसलिए  भी  स्वागत  करता  हूं  कि  उन्होंने  हानि  और  क्षति  दाबों  की

 घटनाएं  कम  की  हैं  और  दु्घंटनाओं  के  पहले  के  झ्लांकड़ों  स ेबहुत  कम  करने  का  कीतिमान  स्थापित  किया
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 रह  रेल  बजट  सुख्ध  ओर  दुख  से  परिपूर्ण  माननीय  रेल  मन्त्रो  हमारी  दक्षिण  रेलवे  को  ऐसे
 अमानवीय  ढंग  से  व्यत्रह।र  कर  रहे  हैं  कि एक  विमाता  अपने  दुभग्यशालो  गृहित  लड़के  के  साथ  ऐसा
 अमानवीय  व्ग्वहार  नहीं  कर  सकती  |  यदि  आप  वर्ष  1987-88  में  हुए  व्यय  के  आंकड़ों  को

 पड़ताल  करो  तो  स्पष्ट  रूप  से  पता  चलता  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  लाइन  बदलने  के  लिए  16  करोड़
 रुपये  का  आबंटन  किया  मध्य-दक्षिण  रेलवे  क ेलिए  ।  करोड़  पश्चिमी  रेलवे  के  लिए
 3.20  करोड़  रुपया  लेकित  दक्षिण  रेलवे  के  लिए  केवल  2  करोड़  रुपया  निर्धारित  किया

 3.00

 जहां  तक  दोहरीकरण  का  सम्बन्ध  दक्षिण  रेलवे  को  30  करोड़  पूर्वोत्तर  सी  मांत  रेलवे
 को  2.  करोड़  मध्य  रेलवे  को  22  करोड़  रुपये  भोर  उतरी  रेलवे  को  2।  करोड़  रुपये  का

 टन  किया  या  ।  लेकिन  हमारे  दक्षिण  रेलवे  को  केवल  6  करोड़  रुपये  का  आबंटन  किया

 वर्ष  957-8  के  दौरान  कुल  खर्च  रेलवे  को  284  करोड़  पूर्वीय-दक्षिण  रेलवे

 को  256  कोट  पश्चिमी  रेलवे  को  213  करोड़  मध्यीय-दक्षिण  रेलवे  को  195  करोड़  ९०,

 मध्य  रेलवे  को  |  9)  रुपये  का  आबंटन  किया  गया  ।  लेकिन  हमारे  दक्षिण  रेलवे  को  केवल  145

 करोड़  रपये  का  आबंटन  किया

 में  भाननीय  भन््त्री  से  दक्षिण  रेलवे  पर  अधिक  ध्यात  तथा  अधिक  धनराशि  देने  का  अनुरोध
 करता  हूं  ।

 कुछ  विशेष  महत्व  के  मुद्दे  हैं--जैसे  तमिलनाडु  में  विलुप्युरम्  से

 गुजरते  हुए  बंगलौर  से  पांडिचेरी  नई  लाइनों  का  सलेम  से  बगलौर  तक  मीटर  लाइन  से

 बड़ी  लाइन  में  वरिवर्तित  करना  ।  माननोय  रेल  मन्त्री  के  पास  संराजनगर  से  सतोमंगलभ  तक  नई

 लाइन  का  प्रस्ताव  लम्बित  है  ।  उस  क्षेत्र  की  जनता  ने  रेलगाड़ी  को  नहीं  देखा  है  ।

 में  मानवीय  मन्त्रों  से  अपने  सुझावों  को  मानने  के  लिए  अनुरोध  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महंदय  :  आप  यह  सुझाव  अपनी  बारी  आने
 पर

 *श्री  एल०  बालारघन  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  बहुत

 गुजर  हूं  कि  आपत  मुझ  हमारे  माननीय  रेल  मंत्री  द्वारा  1287-88  के  लिए  प्रस्तुत  किए  गए  रेल  बजट

 पर  बोलन  के  अवसर  इवथा  मैं  मंत्री  और  उनके  दल  को  एक  विवेकधूर्ण  ओर  लोकप्रिय  बजट  प्रस्तुत
 करने  के  लि|  धन्यव्रइ  दता  हूं  ।

 रेलवे  हमारे  देश  के  विकास  में  एक  प्रमुद्ध  भूमिका  अदा  करती  है  और  भिन्न  भाषाओं  तथा

 तमिल  मं  दिए  गए  भाषण
 क

 अंग्रे  जी  अनुवाद  का  हिस्दी  रूपान्तर

 ।
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 ॒  में

 एल०  बालारमन  ]

 पंस्क्रतियों  क ेभारत  को  एक  सूत्र  में  बांधने  में  सहायता  करती  है  ।  रेलवे  हमारे  देश  में  एक

 करण  में  बांधने  वाली  शक्ति

 फिर  भी  रेलवे  में  काफी  कुछ  किया  जाना  पहां  कई  सदस्यों  ने  मांग  की  है  कि  ज्यादा  से

 ज्यादा  क्षेत्रों  को  रेलवे  से  जोड़ा  जाये  ।

 यहां  तक  कि  माननीय  उपाध्यक्ष  ने  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संबंध  में  एक  अनुरोध  किया

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  तथा  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  का  निर्वाचन  क्षेत्र  जुड़े  हुए  जहां  तक  रेल

 सुविधाओं  का  संबंध  है  दोनों  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  इनकी  कमी  ये  निर्वाचन  क्षेत्र  छोटे  व्यापारियों  तथा

 किसानों  से  भरे  पड़े  मैं  माननीय  मंत्री  से  पांडिचेगी  और  बंगलौर  के  मध्य  एक  नई  रेल  लाइन

 बिछाने  का  अनुरोध  करता  यह  पांडिचेरी  से  आरम्भ  हो  और

 कृष्णागिरि  तथा  ओसूर  से  होकर  जाए  और  बंगलौर  पर  खत्म  हो  ।

 ओसूर  एक  औद्योगिक  रूप  से  विकसित  क्षेत्र  यह  तमिलनाड  में  तेजी  से  विकास  करने

 वाला  एक  ओद्योगिक  केन्द्र  बंगलौर  भी  दक्षिण  का  एक  बड़ा  ओद्योगिक  शहर  हैं  ।  पांडिबेरी  में  एक

 नया  बन्दरगाह  बनाया  जा  रहा  माननीय  मंत्री  एक  नये  रेल  पथ  तथा  पांडिचेरी  और  बंगलोर

 से  एक  नई  रेलगाड़ी  प्रारम्भ  करने  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ताकि  सभी  तीनों  राज्यों  अर्थात

 केरल  और  कर्नाटक  को  इससे  लाभ  हो  तथा  इन  सभी  तीनों  राज्यों  में  एक  प्रकार  की  ओद्योगिक  क्रांति

 आ  इस  संबंध  में  एक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  लेकिन  उसके  पश्चात  यह  कार्य  जारी  नहीं  मैं

 माननीय  मंत्री  से  इस  मामले  की  जांच  करने  का  अनुरोध  करता

 अगली  बात  चिंगलपेट  और  तिद्वेन्नामलाई  खण्ड  के  बारे  में  तिरुवेन्न्नामलाई  एक
 घामिक  केन्द्र  यह  पंच  तत्वों  भूत  का  एक  पूजनीय  स्थल  मानव  प्रेमी  और

 तत्वश  दस  बात  से  पूरी  तरह  अवगत  है  कि  तिरुवेन््नामलाई  महान  रमण  महर्षि  का  निवास  स्थान
 विदेशी  इस  अन्तर्राष्ट्रीय  पर्यटन  केन्द्र  पर  आते  उत्तरी  भारत  के  और  मद्रास  के  निकट  के  लोग  इस
 स्थान  पर  चले  आते  हैं  ।  लेकिन  दुख  की  बात  यह  है  कि  उनको  यहां  उचित  रेल  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं

 चिगलपेट--तिरवेन्नामलाई  खण्ड  का  पहले  भी  सर्वेक्षण  किया  गया  था  लेकिन  रेल  लाइन
 बिछाने  से  सम्बन्धित  कार्य  अभी  तक  शुरू  नहीं  हुआ  है  ।  मुझे  इसके  कारण  के  बारे  में  पता  नहीं  मुझे
 आशा  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  गौर  करेंगे  ओर  जल्दी  से  जल्दी  आवश्यक  कार्यवाही

 दक्षिण  से  उत्तर  भारत  के  लिए  माल-डिब्बों  का  आवागमन  बहुत  धीमी  गति  से  होता  है  तथा
 कभी-कभी  उसे  अस्थाई  रूप  से  रोकना  पड़ता  है  ।  इससे  बचा  जा  यदि  रानी  वान्ता

 से  वीनापुरम  के  बीच  की  लाइन  जोकि  चित्र  काठपाडी  और  तिरुवेन्नामलाई  से  होकर  जाती  को

 बड़ी  रेल  लाइन  में  बदल  दिया  यह्ढ  मद्रास  में  रेल  यातायात  की  मीड़भाड़  को  दूर

 यह  मद्रास  से  कन्याकुमारी  आदि  जैसे  दक्षिणी  क्षेत्रों  के  लिए  यात्री  आवागमन  को  सुसाध्य
 बतायेसा  ।

 268



 14  1908  रेल  1987-38  सामान्य  चर्षा

 जैसे  कि  मेने  आपको  बताया  है  तिरुवेन््नामलाई  एक  धाभमिक  केन्द्र  परन्तु
 वेन्नामलाई  के  रेलवे  स्टेशन  में  बुनियादी  सुविधाओं  की  कमी  मैं  माननोय  मन््त्री  से  रेलवे  स्टेशन  का
 तत्काल  आधुनिकीक रण  करने  का  अनुरोध  करता

 अगली  बात  मद्रास  बीच-लुज  ते  तीग्र  परिवहन  व्यवस्था  के  बारे  में  जेस्तो  कि हम  इसी  तरह

 फ

 परियोजना  को  महाराष्ट्र  में  पूर्ण  करने  हेतु  व्यवस्था  कर  पाए  हैं  उसी  तरद्  की  व्यवस्था  हम

 तमिलनाडु  में  भो  कर  सकते  इस  बात  को  राजनैतिक  रूप  नहीं  दिया  जाता  चाहिए  ।

 केन्द्र  में  कांग्रेत  सरकार  को  तीव्र  परिवहन  व्यवस्था  को  पूर्ण  करने  के  लिए  जल्दी  से  भूमि

 अर्जन  और  घनराशि  की  व्यवस्था  करने  हेतु  राज्य  सरकार  को  राजी  करना

 मैं  माननीय  मंत्री  से  मद्रास  तथा  कोयम्बत्र  तवा  जोलारपेट  ओर  बंगलौर  के  मध्य

 विद्युतीकरण  कार्य  को  बिता  किसी  विलम्ब  के  पूर्ण  करने  के  लिए  अनुरोध  करता

 इसके  मैं  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  का  शुक्रगुजार  हूं  कि  उन्होंने  मुझे  बोलने  का  अवस९

 दिया  और  इसके  साथ  ही  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 चन्द्रगेखर  जिपाठी  :  उपाध्यक्ष  माननोय  रेल  मन्त्री  जी  ते  जोबाट

 प्रस्तुत  किया  है  और  जिसकी  सभी  माननोय  सदस्यों  ने  घो९-घोर  प्रशंसा  को  मैं  अपने  को  3  से

 सम्बद्ध  करते  हुए  माननीय  रेल  मन््त्री  जी  से  बिवेदन  करूंगा  और  उनका  ध्यान  मैं  अपनी  क॑स्टिट[सी

 में  रेलों  के  सम्बन्ध  थे  जो  महत्वपूर्ण  बातें  उनकी  ओर  आकर्षित  करूगा  जिन  पर  मुझे  उम्मीद  है  कि

 वे  गोर  करेंगे  ।

 तो  मैं  म/ननीय  मन्त्री  जी  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  इसलिए  कि  पहली  बार  रेल  के

 इस  बजट  में  देश  को  जनता  को  रेल  से  संबंधित  किसी  भी  मामले  में  को  टेक्स  नहीं  देना  पड़ा  है  ।  बाहे

 माल  की  ढलाई  का  प्रश्न  दुर्घटनाओं  में  कमी  की  बात  हो  भोर  चाहे  स्ट्राइक  का  मामला  हो  या  खेल

 का  मामला  रेलवे  ने  हर  क्षेत्र  में  खयाति  अजित  की  है  जो  रेलवे  मम्त्री  की  ओर  रेलवे  को

 कुशलता  का  परिचायक
 )

 सरकार  की  हमेशा  यह  मंशा  रही  है  कि  जो  पिछड़े  और  उपेक्षित  क्षेत्र  वे  आगे

 इस  संबंध  मैं  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  की  बस्ती  जनपद
 की

 ओर  ध्यान  आकर्षित  करते  हुए  अनुरोध

 करना  चाहूंगा  कि
 आज  भी  वह  जनपद  पिछड़ा  ओर  गरीब  क्षेत्र  है

 ।
 इसके  लिए  1962  से  रेल  की  मांग

 की  जा  रही  है  और  रेल  लाइन  के  अभाव  में  वहां  की  4-5  लाख  को  बुनकरों  की  आबादी  को  बखचरा  ओर

 अमरडोठा  नामक  कस्यों  में  इसलिए  तरक्की  नहीं  हो  पा  रही  है  क्योंकि  उन्हें  कच्चे  माल  को  लाने  के

 लिए  और  तैयार  माल  को  भेजने  के  लिए  ट्रांसपोर्ट  की
 कोई  सुविधा  नहीं  मिल

 पाती  उी  मार्ग  पर

 पड़ने  वाले  बचरਂ  जहां  हिन्दुस््तःन  का  कांते  भोर  तांबे  के  बतंन  बनाने  का  प्रमुश्ध  केस्द्र  आब
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 चस्प्रशजर  त्रिपाठो |

 हजा  रो-हजारों  की  तादाद  में  लोग  बेकार  हो  रहे  इसलिए  उन्हें  ट्रांसपोर्ट  की कोई  सुविधा  नहीं
 मिल  था  रही  हसी  मार्म  पर  एक  वांसी  कस्बा  जो  हिन्दुस्तान  की  प्रसिद्ध  काले  नमक  और  चावल
 को  मण्डो  है  ।  उत्तकी  भी  तरक्की  नहीं  हो  पा  रही  है  ।  मैंने  पिछले  वर्ष  भी  रेल  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन

 किया  इस  वर्ष  भी  निवेदन  करूंगा  कि  सहजनवा  से  बांसो  और  डुमरियागंज  होते  हुए
 उतरोला  तक  एक  नई  रेल  लाइन  का  निर्माण  कराया  जाये  ताकि  इस  उपेक्षित  भौर  गरीब  क्षेत्र  की

 तरक्की  हो  सके  ।

 इसी  प्रकार  भटनी  ओर  इलाहाबाद  का  एक  बड़ा  प्रमुख  कसबा  है  जहां  हाई  कोर्ट  ह ैऔर
 उन्टेन्ट  जनरल  का  आफिस  है  और  कई  जनएदों  के  लोगों  को  वहां  बराबर  जाना  ओर  आना  पड़ता
 लेकिन  भटनी  लाइन  के  बड़ी  लाइत  में  कनन््वर्जन  न  होने  के  कारण  आज  भो  वहां  के  लोगों  को  तमाम
 कठिनाइयो  का  सामना  करना  पड़ता  मैं  मानदीय  मन्त्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  हम  उस

 लाइन  के  कन्बजन  का  काम  पूरा  करा  दें  तो  तमाम  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  जिले  जो  अब  तक  इलाहाबाद
 से  नहीं  जुड़  पाते  है  रेल  की  शुविधा  के  अभाव  वह  जुड़  जायेंगे  ।

 इसी  श्रकार  वंशाली  एक्सप्रेस  खलोलाबाद  मेरा  क्षेत्र  जहां  से  रिजवेशन  का  कोटा  है
 लेकिन  बंशाली  के  खलीलाबाद  में  न  रुकने  के  कारण  वहां  के  लोगों  को  40  किलोमोटर  ओर  आगे
 जाकर  रेल  मे  बंठना  पड़ता  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  जब  हम  हमारे  यहां  रिजर्वेशन  का  कोटा  है  तो

 गाड़ी  को  चाहे  2  मिनट  ही  लेकिन  खलोलाबाद  पर  रुकना  चाहिये  ।

 अब  सै  कुछ  ऐस  बिन्दुओं  क्रो  ओर  रेल  मनन््त्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना  जो  बहुत
 जरूरी  रेलवे  लेंड  का  एन्क्राचमेंट  1975  में  64  हजार  एकड़  था  जो  1985  में  बढ़कर  ५8  हजार
 एकड़  हो  गया  हूँ  ।  यह  इस  बात  का  साबित  करता  हूँ  कि  रेलवे  की  भूमि  पर  बड़ो  तेजी  से  नाजाथज

 कब्जा  बढ़ता  जा  रद्दा  हैं  ओोर  हभादी  रलवे  की  जमीन  नाजायज  लागों  के  कब्जे  में  चली  गई  खुद
 दिल्ला  मे  नादन  रलब  मे  कताट  प्लस  मे  प्यार  ड्रेक्स  न  करोड़ों  रुपयो  की  सम्पत्ति  की जमीन  पर

 घिक्ृत  रूप  से  कब्जा  कर  रखा  एम०३०  रेलव  में  उत्तर  प्रदेश  को  पं  ०ए०सी  ०  ने  7.27  एकड़  जमोन

 पर  जबरन  कव्जा  कर  रखा  करोढ़ों-करोढ़ो  रुपग्रे  की  रेल  सम्पत्ति  पर  अवेध  रूप  से  लोगों  ने

 पचासों  ओर  बरस  स  कब्जा  कर  रखा  हं  परन्तु  का  विषय  है  कि  रेल  मंत्रालय  उसे

 बेकेट  नहीं  करा  पा  रहा  है  ।

 मैं  बधाई  दूंगा  कि  कं८रिंग  के  बारे  में  मानछोय  रेल  बंत्रो  जी  ने  सुधार  की  बात  लेकिन

 हम  सारे  माननीय  सदल्य  रेल  से  यात्रा  करते  जो  खाना  एल्यूमनियम  क॑  कंट  रोल्स  में  मिलता

 पता  नहां  लगता  है  कि  वहू  4  दिन  पहले  का  बता  हुआ  है  या  बाज  का  बना  हुआ  पहले  उत्तमे  एक

 दीस  मिठाई  भिलतों  थी  जो  कि  काट  ली  गई  सलाद  मिलता  था  उसे  भो  कम  कर  दिया  गया

 लेकिन  पैसे  उतन  के  उतने  ही  क्बालिटो  ओर  क्यान्टिटी  दोनों  घट  गई  में  बड़  दावे  के  साथ

 कहूंगा  कि  जो  डिपार्टमंटल  कंटरिंग  चलाई  जातो  उससे  बढ़ा  सब-स्टेडड  फूड  मिलता  ह्  भोर  आाज

 हक  रेलवे  ने  अग  :  एक  भी  संम्पल  लेकर  उसका  एनेलिशित्त  कराया  तो  रेल  राज्य  मंत्री  जा  से  a
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 स्पष्ट  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  कम-से-कम  एक  महीने  में  10  बार  उस  खाने  का  सैम्पल  जिया  जाता

 चाहिये  और  उसका  एनैलिसिस  कराना  चाहिये  और  सब-स्ट्रेंड्ड  फूड  देने  वाला  कड़े  दंड  की  व्यवस्था  से

 छुटमे  न  ऐसी  व्यवस्था  की  जानी

 जहां  चिकित्सा  के  क्षेत्र  शिक्षा  के  क्षेत्र  मे ंऔर  अन्य  तमाम  सुविधाओं के  क्षेत्र  में  रेल  मंत्री  ने

 देशवासियों  रेल  अधिकारियों  ओर  कमंचारियों  को  सुविधा  प्रदान  की  वहीं  नेशनल  इन्स्ट्रेंट  का

 जो  सबसे  बड़ा  महत्वपूर्ण  हिस्सा  ह---परिवार  उसके  दारे  में  बजट  में  कहीं  जिक्र  नहीं  किया

 गया  है  कि  रेल  मंत्री  की  उस  विषय  में  क्या  उपलब्धियां  रहो  हैं  ?

 रेल  में  जो  भो  दुषंटनाएं  होती  उसमें  मरने  वालों  की  तादाद  में  98  फीसदी  ब्रेन-इंजरी  या

 हैड-इंजरी  से  मरन  वाले  होते  इसके  लिए  एक  ही  मशोन  होती  है  क:-स्केनिंग  लेकिन  नादंन

 रेलवें  या  नाथ  ईस्टनं  रेलवे  के  किसी  भी  अस्पताल  में  वहू  सुलभ  नहीं  है  ।  दुघंटनाप्रस्त  व्यक्ति  का

 निदान  करते-फरते  उसकी  मौत  हो  जाती  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  लाथों  लोग  दुघंटना  में  हैड-इंजरी

 से  मरते  उनके  प्राणों  की  रक्षा  करने  के  लिए  रेल  मंत्रालय  को  कैट-स्करे  निग  की  व्यवस्था  जरूर  करनी

 चाहिये  ।

 भाज  भो  इस  तरक्की  के  जमाने  में  हिन्दुस्तान  में  स्टीम  के  इंजन  चलते  आपको  जानकर

 ताज्जुब  होगा  कि  100  टन  कोयला  जलाने  पर  उसमें  10  प्रतिशत  एनर्जी  प्राप्त  होती  यह  विशेषज्ञों

 का  मत  अगर  वह  100  टन  कोयला  हमारे  थर्मल  पावस  में  जलाया  जाये  तो  80  फीसदी  एनर्जी

 इससे  जेन  रेट  की  जा  सकती  कोयले  को  कमी  का  पूर्वानुमान  लगाया  जा  चुका  है  जो  कि  बड़ी  कीमती

 चीज  जिसे  हम  बुरी  त  रह  स्टीम  इंजन  में  जलाकर  नष्ट  क*  रहे  मेरा  निवेदन  है  कि  स्टीम  इंजन

 को  हटाकर  उन्हें  डोजल  इजन  से  रिप्लेस  किया  जाये  ।

 इन  शब्दों  क  साथ  मैं  मंत्री  महोदय  का  धन्यवाद  करता  हू  ।

 [  प्रमुवाव  ]

 *श्री  पी०  पेंचालेया  :  उपाध्यक्ष  मैं  वर्ष  1987-88  के  रेलवे  बजट  का

 विरोध  करता  हूं  ।  पिछले  नवम्बर  में  सरकार  ने  माल-भाड़ा  और  यात्री  किराये  को  9०0  करोड़  रुपये

 तक  बढ़ाया  था  ओर  इसी  वजह  से  उन्होंने  इस  बजट  में  माल-भाड़ा  तथा  यात्री  फिराये  में  वृद्धि  नहीं  को

 यह  सरकार  की  नीति  बन  गई  है  कि  वास्तविक  बजट  में  कोई  भी  वृद्धि  दिखाये  बगेर  पहले  से  हो

 किरायों  में  वृद्धि  कर  दी  जाये  ।

 यही  नहीं  कुछ  राज्यों  में  बहुत  शीघ्र  चुनाव  होने  जा  रहे  सरकार  न  इन  चुनावों  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  इस  बजट  में  किरायों  में  वृद्धि  नहीं  की  यह  अपने  पक्ष  में  मत  बटो  रने  की  एक  चाल

 एक  बार  चुनाव  छत्म  हो  जाने  सरकार  किसी  भी  वक्त  किराये  बढ़ा  सकती  इस  बात  की  कोई

 तेलुगू  में  दिये  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुबाद  का  हिन्दी  रूपास्तर  ।
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 ७००  जन

 पो०  पेंचालेया  ]

 जरंटी  नहों  है  कि सरकार  अगले  रेल  बजट  तक  माल-भाड़ा  तथा  यात्री  किरायों  में  वृद्धि  नहीं
 यह  किसी  भी  वक्त  किरायों  में  वृद्धि  कर  सकती  है  ।

 केन्द्र  सरकार  शूरू  से  ही  आन्भ्र  प्रदेश  की  अवहेलना  करती  रही  हमारे  राज्य  के

 आधूनिकीकरण  विद्युतीकरण  और  लाइन  परिवतंन  के  मामलों  मे  अवहेलना  की  जा  रही  है|  एक  या  द॑
 को  छोड़कर  हमारे  राज्य  में  कोई  भी  मृख्य  रेलवे  लाइन  नहीं  रायल  सीमा  काफी  पिछड़ा  क्षेत्र

 यह  भारी  खूखेसे  ग्रस्त  वहां  परिवहन  का  अन्य  कोई  भी  साधन  नहीं  रेल  लाइनें  बहुत
 थोडी  हैं  ;

 रेल  मन्त्रालप  के  राज्य  मन्त्री  माघवराव  :  नाविकुडी
 को  7)  करोड  रुपये  दिये  गये  गुंटुर-माचेरला  रेल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  लिए  4  करोड़

 रुपए  दिए  गए  हैं  ।

 श्री  पी०  पेंचार्लया  :  रायल  सीमा  के  बारे  में  बया  किया  है  ?  यहां  तो  तीन  चौथाई
 रेल  मीटर  रेल  लाइनें  यहां  इस  क्षेत्र  स ेकोई  भी  एफ्सप्रेस  या  सुपरफास्ट  रेलगा  ड़ियां  नहीं
 चलतो  इस  समय  अनन्तपुर  से  गुट्टी  तक  एक  बड़ी  रेल  लाइन  यदि  इस  लाइन  का  गुट्टी  से

 डोन  तक  विस्तार  किया  जाए  तो  गुट्टी  और  हैदराबाद  के  बीच  कम  से  कम  100  किलोमीटर  को  दूरी
 कम  हो  जायेगी  ।  अतः  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनन्तपुर--गुट्टी  बड़ी  रेल  लाइन  के  डोन  तक  विस्तार  करने
 के  लिए  शीघ्र  कदम  उठाने  का  आग्रह  करता  हूं  ।

 भुन्दूर-माचेरला  मीटर  रेल  लाइन  को  बड़ी  रेल  लाइन  में  बदलने  की  स्वीकृति  1974
 में  ही  दे  दी  गई  रेल  लाइनों  के  रूपान्तरण  का  यह  कायं  अभी  तक  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।  कोई  भी  नहीं
 जानता  3  कि  काजीपेट--पंतनगर  लाइन  का  विद्युतीकरण  कब  पूरा  इसी  तरह  कोई  भी  यह  नहीं
 जानता  है  कि  कब  नादीकुडं  बी  नगर  लाइन  पूर्ण  इस  काय॑  को  तीब्र  गति  प्रदान  करने  के

 लिए  कदम  उठाने  चाहिएं  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  नेल्लोर  जिले  का  बितरा  गुन्टा  एक  महत्वपूर्ण  स्टेशन  ब्रिटिश

 काल  में  भी  यह  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  में  स ेएक  था  ।  यहां  सभी  सुविधाओं  समेत  एक  बहुत  बड़ा  रेलवे  शेड

 विजयवाड़ा  लाइन  के  के  पश्चात  लोको  शेड  को  विजयवाड़ा  के  निकट

 बितरागुन्टा  से  रायेनापाड्  स्थातान्तरित  किया  जा  रहा  इस  लोको  शेड  में  काम  कर  रहे  4000

 और  अतिरिक्त  श्रमिकों  को  धीरे-धीरे  अन्य  स्थानों  में  स्थानान््तरित  किया  जा  रहा  अब  बितरा

 गुल्टा  में  माल-डिब्बों  वी  मरम्मत  करने  के  लिए  केवल  मुट्दीभर  मजदूर  ही  रह  गये  ये  मजदूर
 डिब्बे  मरम्मत  करने  में  काफी  कुशल  ओर  अनुभवी  इसलिए  बितरागुन्टा  में  न  केवल  श्रमिकों  के

 बहुत  संख्या  में  स्थ/नान्तरण  को  रोकने  के  लिए  अपितु  साल-डिब्बों  की  जल्दी  मरम्मत  को  सुनिश्चित
 करने  हेतु  माल-डिब्बा  मरस्मत  इकाई  खोली  जानी  कह  बितरागुन्टा  स्टेशन  की  श्लोई  हुई
 गरिमा  को  वापस  मैं  आशा  करता  हूं  कि

 माननीय  मंत्री  इस  मांग  को  स्वीकार
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 श्री  सलीम  श्राई०  शेरवानो  :  उपाध्यक्ष  मै  रेल  बजट  का  समर्थन  करता  हूं
 तथा  माननीय  रेल  मंत्री  को  एक  बेहतरीन  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  घन्यवाद  करता

 लगभग  दस  वर्ष  पूर्व  जब  मधु  दंडवते  जी  रेल  मंत्री  थे  तो  उस  समय  भी  एक  बजट  प्रस्तुत
 किया  गया  था  जिसमें  न  तो  यात्री  भाड़े  में  और  न  ही  माल-भाड़े  में  किसी  भी  वृद्धि  का  प्रस्ताव  नहीं

 लेकिन  अगर  कोई  उस  बजट  का  गहराई  से  अध्ययन  करे  तो  उसमें  आंकड़ों  के  बारे  में  काफी  हे
 फेरी  की  गई  इस  बजट  में  भारतीय  रेल  के  सभी  क्षेत्रों  में  सुधार  करने  की  बात  मात्र  यह  तथ्य
 कि  120  करोड  रुपये  के  लगभग  मूल्य  हास  निधि  में  विनियोजित  छिये  गये  जो  कुल  प्राप्ति  का

 लगभग  11.7  प्रतिशत  और  उसके  बाद  भी  69  करोड  रुपये  का  लाभ  घोषित  करना  ही  भारतीय
 रेल  के  कार्य  निष्पादन  पर  प्रकाश  डालता  हालांकि  उस  समय  यह  आंकड़ा  200  करो ८  रुपये  का

 था  जो  कुल  प्राप्ति  का लगभग  ?%  *

 ३.2?  स०ण्प०

 [  श्री  शरद  विधे  पीठासोम

 मैं  विरोध  पक्ष  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  को  आलोचना  को  सुनता  रहा  एक  आलोचना  यह
 थी  कि  नवम्बर  में  माल-भाड़े  में  वद्धि  की  गई  उन्हें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  लगभग  460

 करोड़  रुपये  वेतन  आपोग  के  प्रतिवेदन  को  लागू  करने  में  लगे  जिसकी  बजहू  इस  वृद्धि  की  आवश्यकता

 पड़ी  थी  ।

 मैंने  अपने  आंध्र  प्रदेश  के  साथियों  को  सुना  उनमें  स ेअधिकतर  ने  यही  कहा  है  कि  आंध्र

 प्रदेश  को  कुछ  भी  नहीं  दिया  गया  वास्तव  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  से  एक
 शिकायत  करना  चाहता

 हूं  कि  आंध्र  प्रदेश  को  बजट  में  से  17  से  18  करोड़  रुपये  के  जोकि  बजट  के  15  प्रतिशत  के

 बराबर  रेल  लाइनों  के  बदलने  तथा  बड़ी  लाइनों  में  बदलने  के  लिये  दिये  गये  मुझे  नहीं  मालूम
 कि  वे  क्या  शिकायत  कर  रहे  अथवा  किस  लिए  शोर  कर  रहे  हैं  ।

 रेल  विभाग  की  जिम्मेदारी  केवल  यात्रियों  को  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  ले  जाने  तथा  माल

 ढोने  की  ही  नहीं  है  बल्कि  इसकी  कतिपय  सामाजिक  जिम्मेदारी  भी  अर्थात  देश  के  सबसे  दूरस्थ
 स्थित  भाग  तक  रेल  सेवा  उपलब्ध  देश  के  विकास  में  भी  इसने  एक  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा

 करनी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तथा  भारतीय  रेल  के  कार्यकरण  में  हुए  सुधार  को  ध्यान  में

 रखते  मैं  योजता  आयोग  पे  रेलवे  विभाग  को  ओर  अधिक  धन  देने  के  लिए  भा  ग्रह  करूंगा  ताकि

 लोगों  की  जरूरत  को  पूरा  किया  जा  सके  तथा  रेलवे  लगातार  अपने  में  सुधार  कर  सके  ।

 कतिपय  बजट  भाषण  में  कही  गई  बातों  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करने  में  सभा  का  अधिक

 समय  नहीं  लेना  मेरे  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  बदायूं  के  संबंध  में  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  यह  देश  का

 एक  पुराना  ऐतिहासिक  शहर  है  ।  अभी  तक  यहां  बढ़ी  लाइन  के  साथ  सम्पर्क  स्थापित  नहीं  किया  गया

 अगर  बरेली  लाइन  को  बदायूं  तक  बढ़ा  दिया  जोकि  लगभग  30  किलोमीटर  के  लगभग

 तो  यह  व  केवल  लोगों  मो  जकूरत  को  पूरा  करेगी  बल्कि  रेलवे  विभाग  के  लिए  बहुत  स्तारा  राजस्व
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 सलोम  झाई०  शरबानों  ]

 अजित  करेगी  क्योंकि  बदायूं  आलू  और  गोभी  के  मामले  में  इस  क्षेत्र  का  सबसे  बड़ा  उत्पादक  क्षेत्र
 सेकड़ों  ट्रक  प्रतिदिन  बदायूं  स ेमाल  लाते  ले  जाते  इसी  प्रकार  से  एटा  तक  बड़ी  लाइन  है  लेकिन
 अगर  इसे  कासगंज  तक  बढ़ा  दिया  जाये  तो  यह  लाइन  जो  घाटे  में  चल  रही  है  लाभ  अजित  करने
 लगेगी  ।

 मैं  दिल्ली  और  इलाहाबाद  के  बीच  शुरू  को  गई  प्रयागराज  एक्सप्रेस  के  बारे  में  भी  माननीय
 मंत्री  मरोदय  से  निवेदन  करना  यह  गाड़ी  इलाहाबाद  जाते  हुए  यस्ते  में  कानपुर
 और  फतेहपुर  पर  रुकती  प्रथम  श्रेणी  के  बातानुकूलित  डिब्बे  में  बहुत  सारी  सीटें  कानपुर  यात्रियों
 द्वारा  आरक्षित  कर  ली  जाती  हैं  जिससे  इलाहाबाद  यात्रियों  को  असुविधा  होती  अगर

 हावड़ा  एक्सप्रेस  में  एक  वातानुकूलित  डिब्बा  जोड़  दिया  जाये  तो  यह  कानपुर  ट्रेफिक  की
 जरूरत  को  पूरा  कर  सकेगा  ओर  इलाहाबाद  यात्री  असुविधा  होने  से  बच  जायेंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  रेल  बजट  में  भाग  लेने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  आबका  धन्यवाद

 फरता  मैं  रेल  बजट  का  समर्थन  करता

 ]

 श्री  भोला  राउत  :  सभापति  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  रेल  मंत्री  जी
 को  बधाई  देता  हूं  क्योंकि  पिछले  कई  वर्षों  स ेहम  देखते  चले  आ  रहे  हैं  कि  जो भी  बजट  पेश  होते  रहे
 उनमें  किसी  न  किसी  रूप  में  बराबर  भाड़े  में  वृद्धि की  जाती  रही  ओर  इस  बार  भी  लोगों  में  यह
 आशंका  थी  कि  देखें  इस  बार  कितना  भाड़ा  बढ़ाया  जाता  इस  दृष्टि  से  इस  बार  जो  रेल  बजट

 प्रस्तुत  कि  या  गया  है  वह  भाड़ा-वृद्धि-विहीन  तथा  संतुलित  बजट  है  और  इससे  आम  लोगों  में  संतोष
 इसलिए  हमारे  रेल  मंत्री  जी  बहुत  घन्यवाद  के  पात्र

 इसी  के  साथ-साथ  मैं  आपका  कुछ  ध्यान  अपने  इलाके  की  ओर  भी  आकर्षित  करना
 बिहार  का  चम्पारन  जिला  महात्मा  गांधी  की  कमभूमि  रहा  स्वराज  की  लड़ाई  चम्पारन  जिले  से
 ही  आरम्भ  हुई  थी  लेकिन  आज  स्वराज  प्राप्त  किए  हुए  और  गणतंत्र  बने  35-40  वर्ष  ही  गए  हैं  परंतु
 चम्पारन  जिले  में  कह्टीं  भो  कोई  नई  रेल  लाइन  नहीं  बनाई  गई  ।  यह  एक  बड़ा  बेकवर्ड  एरिया  वहां
 पर  किसी  प्रकार  की  कोई  उन्नति  नहीं  हो  पाई  है  और  न  ही  किसी  प्रकार  की  कोई  बड़ी  इण्डस्ट्री  वहां
 पर  स्थापित  की  गई  इसके  अतिरिक्त  लगभग  14  वर्ष  पूर्व  हमारी  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्रो  मती  इन्दिरा
 गांधी  जी  ने  छितोनी  ब्रिज  का  फाउंडेशन  स्टोन  रखा  जिस  पुल  के  बन  जाने  से  उत्तर  प्रदेश  फे  बैकवड
 एरिया  तथा  जिला  चम्पारन  की  35  लाख  को  आबादी  और  उ६.र  प्रदेश  की  40  णाख  की  आबादी

 एक  साथ  जूड़  जाती  ।  उस  पुल  की  योजना  आज  खटाई  में  पड़ी  है  हालांकि  बह  अप्रब्ड  प्लान  उसके
 संबंध  में  यहां  पर  आज  तोसरी  बार  बोल  रहा  जब  बंसीलाल  जी  रेल  मंत्री  थे  तब  भी  मैंने  यहां  पर
 इस  बात  को  कहा  था  लेकिन  तब  बंसीलाल  जी  ने  यह  बताया  था  कि  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  की  सरकारें
 अपना-अपना  शेयर  देने  के  लिए  तैयार  नहों  हैं  इसलिए  यह  काम  बढ़ीं  शुरू  हो  रहा  लेकित  अब  मूझे
 पता  चला  है  कि  दोनों  ही  सरकारें  अपना  हिस्सा  देबे  के  सिट्  ते  पार  अभी  मंदी  जो  जब  बिहार  गये
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 थे  तब  बिहार  के  मख्य  दुवे  जी
 ने

 उनको  यह  आशायन  दिया  था  कि  छितोनी  ब्रिज  का  काम  शुरू
 किया  जाये  |  हम  उसमें  हर  तरह  से  सहयोग  देने  के  लिए  तैयार  मैं  विशेष  रूप  से  इस  बात  को

 कहना  चाहूँगा  कि आज  एक  आदमी  अगर  बगहा  से  गोरखपुर  जाना  चाहे--बगहा  मेरा  क्षेत्र  तो
 दो  घंटे  का समय  लगना  चाहिए  ।  लेकिन  आज  वह  बगहा  से  सोनपुर  होते  हुए  गोरखपुर
 जाता  है  तो  उसको  24  घंटे  लग  जाते  यह्  एक  विचार  करने  की  बात  आपने  इंदिरा  जी  के  अधूरे
 कामों  को  पूरा  करने  का  संकल्प  किया  है  लेकिन  उस  छितोनी  ब्रिज  की  ओर  अभी  तक  कोई  भी  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  आपने  बजट  में  एक  हजार  रुपया  रखकर  उस  योजना  को  जीवित  रखा  मैं

 चाहूंगा  मंत्री  जी  इसके  बारे  में  विशेष  रूप  से  विचार  करें  और  शीघ्र  कार्यान्वित  एक  बात  मैं  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  संकल्प  है  स्वराज्य  की  लहर  भारत  के  गांवों  गांवों  तक  इस
 संकल्प  को  पूरा  करने  में  रेल  की  महत्वपूर्ण  भूमिका  माननीय  सदस्या  प्रभावती  जी  ने  भी  जिक्र  किया

 है  और  में  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  चम्पारन  जिले  में  एक  इंच  भी  नई  रेलवे  लाइन  नहीं  बनाई  गई

 वहां  से करीब  20  किलोमीटर  चारों  तरफ  कोई  भी  रेल  जाइन  नहीं  केसरिया  गो  विन्दगंज  एसे  म्बली

 कांस्टिचूएंसी  में  उसके  बीस  किलोमीटर  तक  कोई  रेल  लाइन  नहीं  हरसिद्धी  एसेम्बली

 चुएंसी  बहां  पर  भी  कोई  रेल  लाइन  नहीं  इन  सब  इलाकों  से  मैं  सदस्य  रह  चुका  हूं  ओर  पिछले
 35  बरस  से  ऐसा  ही  हो  रहा  वहां  के  लोग  बहुत  परेशान  लेकिन  कहीं  से  भी  उनको  रेल  की

 सुविधा  नहीं  भिल  रही  लौरिया  भी  एसेम्बली  कांस्टिचुएंसी  है  और  नौतन  भी  स्व०  केदार  पांडे  जी
 का  इलाका  उस  क्षेत्र  में  भी  20  किलोमीटर  तक  कोई  रेल  लाइन  नहीं  मेरा  सुझाव  है  कि

 पुर  से  एक  नई  रेलवे  लाइन  निकाल  कर  हरसिद्धो  और

 लौरिया  होते  हुए  बगाह  मिला  दें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  दस  लाख  विलेजर्स  को  उससे  फायदा  हो
 जो  आज  वे  इस  सुविधा  से  वंचित  हैं  ।

 एक  बात  मैं  आपको  विशेष  कप  से  घन्यवाद  देता  हूं  । आपने  पिछले  दस  वर्षों  से  शेड  यूह्ड  कास््ट्स

 एवं  शैड्युल्ड  ट्राइब्ज  का  जो  कोटा  पूरा  नहीं  हो  रहा  उसको  पूरा  करने  के  लिए  आपने  रेलवे  बोर्ड

 को  आदेश  दिया  है  कि  वे  उसको  पूरा  इस  कोटे  को  पूरा  करने  के  लिए  आपने  31  मार्च  तक  का

 समय  दिया  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कोटा  3  मार्च  तक  पूरा  नहीं  क्योंकि  हजारों  की  तादाद

 में  हर  रेलवे  में  बेक-लॉग  बकाया  उसको  पूरा  करने  के  लिए  जब  तक  आप  मुस्तद  नहीं  होंगे  तब  तक

 बेक  लॉग  पूरा  नहीं  होगा  ।  मेरा  व्यक्तिगत  अनुभव  है  रेलवे  के  डिवीजनों  पर  जहां  से  चतुर्थ  श्रेणी

 की  भर्ती  होती  अभी  तक  इस  विषय  में  कोई  समुचित  व्यवस्था  नहीं  हुई  है  जबकि  प्रत्येक  डिवीजन  में

 हजारों  का  शार्टफाल  है  इसलिए  मेरा  आपसे  आग्रह  है  कि  इसकों  तीन  महीने  ओर  बढ़ा  दिया

 ताकि  रेलवे  के  अधिकारियों  को और  मौका  मिल  जाए  और  वे  सब  त  रह  से  मुस्तंद  होकर  इस  बैक  लॉग

 को  पूरा  करें  मेरा  आग्रह  है  कि  जोनल  मे  नेजरों  को
 इस  विषय  में  आप  अपनी  ओर  से  कड़े  निर्देश  दे

 एक  बात  मैं  और  निवेदन  करना  चाहता  16  लाख  के  तगभग  रेलवे  कमंचारी  हैं  और  जिनमें  से  पोने

 चार  लाख  शैड्यूल्ड  कास्ट्त  इन  लोगों  के  प्रमोशन  में  दिक्कत  होती  इसकी  तरफ  में  आपका

 ध्यान  आक्ृष्ट  करता  चाहूंगा  ।  आफिसरों  के  द्वारा  दी  गई  सी  ०आर०  पर  इत  लोगों  का  प्रमोशन  निर्भर

 करता  जब  उनके  प्रमोशन  का  समय  आता  तो  उनको  मालूम  नहीं  रहता  है  कि  उनकी  सी  ०

 खराब  गई  है  शोर  उनका  प्रमोशन  रुक  जाता  है  ।  मैं  आयसे  आग्रह  करूंगा  कि  उनकी  कार्यदक्षता

 भौर  उनकी  योग्यता  के  आधार  पर  उनको  प्रमोशन  दिया  जाए  तथा  मात्र  सी०आर०  के  आधार  पर
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 मोला  राउत  ]

 प्रमोशन  न  रोका

 एक  बात  मैं  और  निवेदन  करना  चाहता  मुजफ्फरपुर  से  बगाह  जाने  वाली  गाड़ी  में  कोई
 फर्स्ट  क्लास  नहीं  है  ।  वह  गाड़ी  भी  कया  सारे  हिन्दुस्तान  के  जितने  भी  रिजेक्टेड  डिब्बे  होते  उसमें

 लगा  दिये  जाते  उनमें  बिजली  तहीं  होती  पंखा  नहीं  है  और  पाने  में  सामने  पट्टी  नहीं  होने  से

 बेढें  तो  सामने  प्लेटफार्म  आता  इस  तरह  से  इस  गाड़ी  की  दुर्दशा  इस  पर  आप  थोड़ा  ध्यान

 दीजिए  ।

 एक  बात  मैं  और  निवेदन  करना  चाहूंगा  |  वैशाली  जो  पहले  जयंती-जनता  एक्सप्रेस  दिल्ली

 से  चम्पारन  एक्सप्रेस  से  उसका  कनंक्शन  लेकिन  उसको  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।

 मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  उसको  जोड़  दिया  लोग  वैशाली  से  उत्तरें  और  मुजफ्फरपुर  में  उनको

 कनेक्शन  मिल  ताकि  बगाह  जाने  में  उनको  रात  देर  हो  जाती  रात  के  दस  बज  जाते  इस

 परेशानी  से  वे  बच  सकते  इसलिए  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  आप  इस  भओोर  विशेष  ध्यान  दें  ।

 एक  निवेदन  यह  है  कि  पटना  लाइन  पर  पटना  में  एक  ब्रिज  गंगा  पर  बनाने  के  लिए  बहुत  पहले
 से  प्लान  चला  आ  कृपया  आप  उस  पर  भी  ध्यान  हमारे  यहां  बंसो  लाल  जी  ने  बताया  था

 कि  वह  बनेगा  लेकिन  अभी  तक  रेलवे  बजट  में  उसका  कहीं  समावेश  नहीं  किया  गया

 इसके  बाद  मैं  फूड  पकेट्स  के  बारे  में  कहना  चाहता  पेकेट  में  जो  खाना  दिया

 जाता  वह  सब  डालडा  का  बना  हुआ  होता  चावल  भी  डालडा  में  बने  होते  हैं  और  पूड़ी  भी

 डालडा  में  बनी  होतो  हैं  ।  अब  उस  खाने  को  कोन  खाये  गा  ।  हमने  तो  उत  खने  को  खाना  ही  छोड़  दिया
 भच्छा  हो  यदि  पहले  की  तरह  पेन््द्री  कार  में  इच्छानुसार  खाने  की  चीज  भी  उपलब्ध  हो  ।

 मैं  एक  बार  फिर  मंत्री  जी  का  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  कि  छितोनी  ब्रिज  के  दोनों

 तरफ  उत्तर  प्रदेश  का  पूर्वांचल  इलाका  जिसमें  बलिया  आते  हैं  जो  बहुत  बेकवडं  हैं

 और  दूसरी  तरफ  जिहार  का  चम्पारन  का  बेकवर्ड  इलाका  छतोनी  बगहा  रेल  लिक  का  शिलान्यास

 13  वर्ष  पहले  स्व०  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  द्वारा  किया  गया  था  लेकिन  उस  पर  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  पिछले  तीन  रेल  बजटों  के  अवसर  पर  मैं  इस  पर  ध्यान  दिलाता  रहा  हूं  ।  बंसी  लाल

 जी  ने  मुझको  कहा  था  कि  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ओर  बिहार  सरकार  अपना  हिस्सा  नहो  दे

 रही  इसा  10  इसमें  अभी  हाथ  लगाने  में  अड़चनें  है  और  ज्यों  ही  दोनों  मुख्य  मन््त्रो  अपना  शेयर  दे

 उस  ब्रिज  को  हाथ  में  ले  लिया  जायेगा  ।  हमको  पता  लगा  है  कि  दोनों  मुख्य  मन्त्रो  उस  ब्रिज  को

 बनाने  के  लिए  अपना  शेयर  देने  के  लिए  आमादा  हैं  ओर  हमारे  रेल  मन्त्री  जी  को  यह  आश्वासन  भी

 दोनों  मुख्य  मन्त्रियों  न ेदिया  है  कि  हम  अपना  शेयर  आप  हाथ  लगाइये  लेकिन  अभी  तक  उसमें

 हाथ  नहीं  लगा  है  जबकि  आपने  संकल्प  लिया  है  कि  हम  इन्दिरा  गांधी  के  अधूरा  काम  को  पूरा  करेंगे  ।

 आप  एक-एक  हजार  रुपया  देकर  बजट  के  भवक्षर  इस  स्कोम  को  सिर्फ  जीथित  रख्व  रहे  इससे

 काम  नहीं  चलेगा  ।  इस  ब्रिज  में  आप  हाथ  लगाइये  मोर  शीघ्र  कार्यान्वित  कीजिए  ।
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 इतना  कहकर  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  वोलने  के लिए  समय  दिया  और  जो
 सुझाव  मैंने  दिये  हैं  मैं  भाशा  करता  हूं  कि  मन््त्री  जी  उन  पर  विचार  कर  कार्यान्यित

 प्रो०  नारायण  चम्व  पराशर  :  मैं  वर्ष  1987-88  के  रेल  बजट  में  दिए
 गए  विभिन्न  प्रस्तावों  का  समर्थन  करने  के  लिए  छड़ा  हुआ  रेल  मन्त्री  के  बृढ़  प्रयासों  से
 प्रणाली  में  दोबारा  से  समयवद्धता  भौर  सुरक्षा  लोट  आई  रेल  दुर्घटनाओं  में  सराहरीय
 कमी  हुई  इस  एक  उपलब्धि  पर  ही  मुझे  उन्हें  बधाई  जरूर  देनी  वह  चोथे  वेतन  आयोग
 की  सिफारिशों  के  कारण  462  करोड़  रुपए  का  भुगतान  करने  के  बाद  भी  69  करोड़  रुपए  का
 रिक्त  लाभ  भी  दिद्वा  पाये  यह  एक  अच्छी  उपलब्धि  वह  मूल्यह्वास  निधि  में  अंशदान  को  बढ़ाने
 ओर  पूरे  लाभांश  का  भुगतान  करने  में  भी  सफल  हुए  हैं  ।

 उनके  बजट  का  एक  कमजोर  मुद्दा  यह  £  कि  नई  रेल  लाइनों  की  ओर  कम  ध्यान  दिया  गया
 मैं  उनके  ध्यान  में  ओर  आपके  माध्यम  से  योजना  आयोग  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि

 देश  में  और  अधिक  काम  करने  की  जरूरत  रेलवे-प्रणाली  केवल  आधुनिकीकरण  के  लिए  नहीं

 बहु  देश  का  आपस  में  सम्पर्क  पैदा  +रने  के  लिए  भी  है  .  रेलवे-प्रणानी  देश  ओर  सभी  क्षेत्र  के  लिए  रेल

 लाइनों  की  व्यवस्था  करती  है  ।

 राष्ट्रीय  परिवहुन  नीति  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  1:.3  पर  पैरा  9.32  में  अपनी

 रिशे  दी  मैं  उसमें  से  कुछ  वाक्य  उद्धृत  करना  चाहता  हूं  :

 विचार  से  अगले  दो  दशकों  में  रेनों  के  संजाल  में  कम  से  कम  5000  कि०मी ०
 का  विस्तार  होगा  ।  स्थिर  की  मतों  के  अनुसार  इस  पर  ।  50  करोड़  रुपए  का  पूंजीगत
 व्यय  होगा  ।

 अगर  इस  एक  सिफारिश  की  नहीं  मान  लिया  जाता  तो  सारे  देश  को  रेल  लाइनों  के  मध्यम  से

 जोड़ा  जा  सकता  था  पर  दुर्भाग्य  स  मन्त्री  जो  ने  इसकी  उपेक्षा  को  है  ओर  इसे  अपने  भाषण  में

 मुद्दे  में  शामिल  किया  मेरा  उनसे  अनु  रोध  है  कि  इसका  दर्जा  कुछ  ओर  बढ़ाया  जाए  ओर  इसे  पदेल
 बाले  मुद्दों  मे ंशामिल  किया  उनका  कहना  है

 महत्वपूर्ण  मुद्दा  यह  है  कि  सातवी  पंचवर्षीय  थो  |ना  के  दोरान  रेलों  में  जो  पूंजी

 लगाई  जायेगी  उसे  रेलवे  द्व।रा  स्वयं  अपने  आन्तरिक  स्त्रोतो  से  उत्पस्त  किया  जायेएा

 मुद्दे  में  उनका  कहना  है  :--

 के  सभी  भागों  से  |ई  लाइनों  के  लिए  बहुत  अधिक  मांग  की  जा  रही  इस

 समय  कुल  2940  किलोमीटर  लम्बी  35  नई  ५  रियोजनाएं  निर्माणाधीन

 बह  रेलवे  का  निरन्तर  बता  रहने  वाल  तथा  प्रतिबद्ध  उत्त  रदाथित्व  अगर  इसे  पूरा  कर
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 नारायण  चरव  पराशर  ]

 लिया  जाता  है  ओर  रेल  परिवहन  नीति  समिति  की  रिपोर्ट  में  निर्धारित  लक्ष्य  को  प्राप्स  कर  लिया
 जाता  है  तो  अगले  15  सालों  या  उससे  कुछ  अधिक  सालों  में  यानि  2001  ई०  तक  रेलवे  प्रणाली  में

 काफी  पैसा  लगाना  मेरा  अनुरोध  है  कि  योजना  आयोग  इस  पहलू  पर  भी  विचार  करके  उसे

 उपयुक्त  प्राथमिकता  दे  ।

 मैं  अपने  मित्र  श्री  भोला  राउत  से  पूरी  तरह  सहमत  हुं  जिन्होंने  अभी-अभो  कहा  कि  देश  के  किसी
 भी  भाग  में  प्रधान  मन्त्री  या  रेल  मंत्री  द्वारा  किए  गए  शिलान्यास  को  उचित  सम्मान  दिया  जाना  चाहिए
 तथा  उन्हें  मजाक  नहीं  समझा  जाना  इसलिए  जिन  परिणोजनाओं  शिलान्यास  कर  दिया
 गया  उन्हें  प्राथमिकता  के  आधार  पर  पूरा  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  प्रधान  मन्त्री  या  रेल  मन्त्री
 द!रा  कही  गई  दाल  या  की  गई  कार्यवाही  राष्ट्र  के  लिए  इस  बात  की  प्रतीक  है  कि  हन  लाइनों  को
 मिकता  के  आधार  पर  जल्दी  पूरा  किया  हमें  इस  बात  को  मानना  चाहिए  कि  उन  कामों  को

 शीघ्र  करने  के  लिए  कोई  बात  होगी  ही  तभी  तो  शिलान्यास  किया  वे  केवल  जनता  को  संतुष्ट
 करने  के  लिए  या  वचनबद्धता  के  नाम  पर  वचन  देने  के  लिए  नहीं

 इस  सम्बन्ध  मैं  आपके  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  पिछले  साल  केवल  109
 कि०  मी०  लम्बी  रेल  लाइनें  बिछाई  गईं  जबकि  इस  साल  आपने  केवल  123  कि०मी०  लम्बी  रेल  लाइनें
 बिछाने  का  आश्वासन  दिया  अगर  इस  गति  से  काम  होता  रहा  तो  आपको  50  साल  और  लग

 आपको  हर  साल  300-4/00  कि०  मी०  लम्बी  रेल  लाइनें  बिछानी  चाहिए  ताकि  आप
 णाधोन  परियोजनाओं  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  को  पूरा  कर  सकें  ।

 मेरे  अपने  राज्य  हिमाचल  प्रदेश  में  22  |974  को  ऊना  जिले  के  अम्ब  स्थान  पर
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  न ेएक  नई  रेल  लाइन  बिछाने  के  कार्य  का  शिलान्यास  किया  यह  कार्य  डा०
 परमार  की  इस  सहमति  से  शुरू  ओर  उसका  शिलान्यास  किया  गया  था  कि  जमीन  की  लागत  हिमाचल
 सरकार  देगी  ।  इस  साल  इस  लाइन  के  लिए  केवल  2.5  करोड़  रुपये  दिये  गये  हैं  जो कि  बिल्कुल  अर्पाप्त

 मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  लाइन  को  सातवीं  योजना  अवधि  में  पूरा  कर  लिया  जाना  चाहिए  क्योंकि
 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  वाद  यह  द्िभाचल  प्रदेश  में  बनने  वाली  पहली  बड़ी  लाइन  इस  लाइन  के

 लिए  अम्ब  तक  जहां  तक  इस  परियोजना  के  लिए  मंजूरी  मिली  है  तत्काल  जमीन  का  अद्धंन  किया  जाना

 चाहिए  ।  इसे  इस  साल  अर्थात  1987-88  तक  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  अनुरोध  है  कि  इन  परियोजनाओं  के  लिए  भूमि  का  भर्जन  अग्रिम  तौर  पर
 कर  लिया  जाना  चाहिए  अन्यथा  कीमतों  में  भारी  वृद्धि  हो जाएगी  ।  आप  सभी  जानते  हैं  कि  भूमि  की
 कीमत  बढ़  रही  इसलिए  जितनी  राशि  की  आपने  मंजूरी  दी  उस  राशि  की  आपको  जमीन  खरीद
 लेनी  या  हए  ।

 इसी  तरह  नालागढ़  तक  रेलवे  लाइन  है  जिसे  रोपड़  नंगल  रेल  प्रणाली  से  जोड़ा  जाना

 हमारे  मुछ्य  मन््त्री  जी  ने  एक  परियोजना  का  सर्वेक्षण  किया  यह  मंडो  भौर

 378-
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 मंगल  रेलवे  लाइन  को  एक  सहायक  परियोजना  बिलासपुर  की  परियोजना  बहुत  लाभदायक  परि
 घोजना  है  क्योंकि  वहां  एक  बड़ी  सीमेंट  फैक्टरी  स्थापित  हो  गई  तो  इसे  परियोजना  उन्मुख  लाइन
 सम-झता  चाहिए  तथा  इसका  निर्माण  कार्य  बहुत  जल्द  शुरू  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  मैं

 एक  सुझाव  जब  आप  परियोजना  उन्मूख  लाइन  को  प्राथमिकता  देते  हैं  तो सारा  खर्चा  रेलवे  विभाग

 द्वारा  उठाया  जाना  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  के  कहने  पर  जब  रोपड़  से  नंगल  बांध  तक

 भाखड़ा-नंगल  परियोजना  का  निर्माण  किया  गया  था  तो  रेल  लाइन  का  निर्माण  परियोजना  के  एक
 भाग  के  तौर  पर  सहायक  का  के  रूप  में  किया  गया  अगर  कोई  परियोजना  रेलवे  और  देश  के

 लिए  बहुत  महत्वपूर्ण  है  तो  परियोजना  के  अनुमानों  में  रेल  लाइन  की  लागत  को  भी  शामिल  कर  लें

 ताकि  परियोजना  के  पूरे  होने  पर  परिसम्पत्तियां  तथा  रेल  लाइन  रेलवे  को  हस्तांतरित  की  जा  सके

 जैसा  कि  रोपड़-नंगल  रेलवे  लाइन  के  मामले  में  किया  गया  था  जिसे  बाद  में  रेलवे  को  दे  दिया  गया

 इससे  परियोजना  में  तेजो  आयेगी  ।

 आपने  नये  बांड  जारी  कर  दिये  हैं  जिससे  आपको  250  करोड़  रुपये  मिलने  को  आशा

 यह  जो  धन  मिलेगा  उसका  एक  भाग  नई  प्रणाली  के  लिए  लगाथा  जाना  यात्रियों  की

 सुविधा  के  लिए  कई  अन्य  सेवाएं  प्रदान  करने  की  भी  जरूरत  मेरा  अनुरोध  है  कि  जिन  क्षेत्रों  मे ंडाक

 और  एक्सप्रेस  गाड़ियों  को  तत्काल  बिजली  से  चलाना  सम्भव  नहीं  वहां  उन्हें  डोजल  से  चलाया

 जाना  चाहिए  ।

 बजट  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  समय  आप  एक  निश्चित  तिथि  की  घोषणा  कोजिए  कि  कब

 हक  आप  सभी  जिन्हें  आप  मेल  या  एक्सप्रेस  गाड़ियों  की  संज्ञा  देते  का डीजलीकरण  अथवा

 विद्युतीकरण  कर  देंगे  ताकि  देश  के  किसी  भी  भाग  में  धीमी  गति  से  चलने  वाली  गाड़ियां  अयवा  ठीक

 ढंग  से  न  चलने  वाली  गाड़ियां  ही  न  रहें  ।

 इसी  प्रकार  कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण  कठिनाइयां  यू  विधवाओों  को  दी  गई  रियायतों  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  सदस्यों  द्वारा  दी  गई  दलील  की  मैं  सराहना  करता  हूं  और  सिफारिश  भी  करता  स्वतंत्रता

 सेनानियों  की  सभी  जिनमें  भूतपूर्व  आई  एन०  ए०  सेनानियों  को  विधवारयें  भी  शामिल

 जिन्होंने  हमारे  देश  के  लिए  अपना  जीवन  कुर्बान  कर  दिया  अथवा  अपनी  यृवावस्था  में  जिन्होंने

 अपने  देश  के  हित  के  लिए  तथा  देश  को  स्वतंत्रता  दिलाने
 के  लिए  संधर्ष  किया  ओर  मर  चके  हैं  उनकी

 विधवाओं  को  भी  युद्ध  विधवाओं  के  समान  माना  जाना  चाहिए  तथा  75  प्रतिशत  छूट  उन्हें  भी  मिलनी

 यह  सुविधा  केवल  युद्ध  विधवाओं  त्या  स्वतं-£ता  सेनानियों  की  विधवाओं  ओर  भूतपूर्व

 आई०  एन०  ए०  सेनानियों  की  विघवाओं  तक  ही  नहीं  होनी  चाहिए  परन्तु--जैध्षा  कि  श्री
 मजय

 मुशरान  ने  कहा  थल  जल  वायु  सेना  तथा  अप  सेनिक  बलों  के  जो

 युद्ध  के  दोरान  नहीं  मार  गये  परन्तु  देश  में  डयूटो  के  दोरान  मारे  गये  को  विधवाओं  को  भी

 यह  सुविधा  मिलनों  क्योंकि  यहू  एक  विधवा  की
 पसंद

 की  बात  नहीं  है  कि  उसका

 पति  युद्ध  में  भाग  लेते  हुए  मारा  यदि  वह  अपने  कतंव्य  का  पालन  करते  हुए
 शद्दीद

 हो  जाता  है  तो  भी  उसके  लिए  उसी  के  समान  बलिदान
 अतः  यह  सुविधा  उन्हें  भी  दी  जानो

 जाहिए  ओर  मैं  विवेदत  करता  हूं  कि  कई  अन्य  यात्रों  जिनके  लिए  कट्टा  गया
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 नारायण  चन्द  क्क्षादार  ]

 कांगड़ा  घाटी  रेलवे  और  नंगल-राभपुर  रेलवे  जो  हिमाचल  प्रदेश  की  सीमा  पर  है---की  ओर  विशेष
 ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |  मैं  विभिन्न  सुझावों  का  स्वागत  करता  हूं  और  एक  विषय  जिसने  मुझे
 सबसे  अधिक  उत्प्रेरित  किया  है  यह  है  कि  रेलवे  स्टेशनों  के  आधुनिकीकरण  पर  आप

 पूर्वक  विचार  कर  रहे  हैं  तथा  आधुनिकीकरण  के  लिए  67  रेलवे  स्टेशनों  का  चुनाव  किया  गया  इन
 स्टेशनों  में  जालंधर  को  शामिल  करने  के  प्रस्ताव  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  यह  स्टेशन  जम्मू  और

 कश्मी  हिमाचल  प्रदेश  तथा  पंजाब  के  लिए  है  तथा  मैं  ओर  अधिक  स्टेशनों  को शामिल  करने  के  लिए
 निवेदन  करता  इन  स्टेशनों  में  शिमला  को  भी  शामिल  किया  गया  है  जो  एक  अच्छी  बात  आपके
 जरिये  मैं  सिधिया  जी  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इन  शॉडल  स्टेशनों  का  चुनाव  इस  ढंग  से  किया  जाना

 चाहिए  तथा  इस  ढंग  से  सुधार  किया  जाना  चाहिए  कि  प्राथमिकता  के  आधार  पर  प्रत्येक  राज्य  से
 कम  से  कम  एक  स्टेशन  चुना  जाये  और  बाद  में  अन्य  स्टेशनों  का  चुनाव  किया

 अन्य  स्टेशनों  की  दशा  पर  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  यात्रियों  को  यह  महसूस
 हो  कि  वे  राष्ट्र का  ही  एक  अंग  हैं  और  उनकी  ठीक  ढंग  से  देखभाल  की  जा  रही  क्योंकि  किसी  भी
 राज्य  की  अवहेलना  किये  बिना  देश  के  सभी  भागो  में  तेजी  से  रेलों  का  जाल  बिछाया  जा  रहा  है  और

 वास्तव  में  यह  राष्ट्रीय  एकता  का  प्रतीक  है  तथा  हमारे  प्रगति  और  समृद्धि  की  ओर  अग्रसर  होने  का

 प्रतीक  है  ।

 डा०  दत्ता  सामन््त  दक्षिण  :  सभापति  युवा  एवं  सक्रिय  रेल  मंत्री  जी

 ने  रेल  बजट  को  पभा  मे  बड़े  प्रभावशाली  ढंग  से  प्रस्तुत  किया  मेरे  विचार  में  उन्हें  अपने  पास

 उपलब्ध  संसाधनों  से  उन्होंने  एक  उचित  बजट  प्रस्तुत  किया  यदि  आप  सभी  पहलुओं  पर  विचार

 करें  तो  लगभग  कुल  आय  का  92  प्रतिशत  संचालन  खर्च  या  कार्य  व्यय  में  लगा  हुआ  है  तथा  बाकी

 अर्थात्  लगभग  1200  करोड़  रुपये  नई  रेल  लाइन  बिछाने  तथा  अन्य  कार्यों  के

 लिए  निर्धारित  किये  गये

 फिलहाल  नई  लाइनें  बिछाने  के  लिए  25  परियोजनाएं  हैं  जिनके  लिए  लगभग  1700  करोड़
 रुपये  की  आवश्यकता  परन्तु  इनके  लिए  जो  प्रावधान  किया  गया  है  वह  143  करोड़  रुपये  मेरे

 विचार  में  इस  गति  से  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  में  एक  दशक  -- 12  से  13  वर्ष

 अतिरिक्त  लाइनें  बिछाने  के  प्रस्ताव  के  लिए  हर  व्यक्तित  माननीय  मनन््त्री  जी  को  समर्थन  दे  रहे

 इसके  अतिरिक्त  दूसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  में  गहियां  लगाई  जाती  हैं  जिसमें  3  से  4  वर्ष  का  समय  ,

 निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  इस  ये  पूरे  देश  में  लगभग  10  नई  गाड़ियां  चलाई  जानी

 परंतु  माननीय  मन्त्री  जी  इस  अप्रैल  से  केबल  8  गाड़ियां  ही  चला  रहे

 छोटी  लाइनों  को  बड़ो  लाइनों  में  बदलने  के  लिए  बजट  में  50  करोड़  रुपये  का

 धान  किया  गया  विद्युतीकरण  के  लिए  बजट  में  183  करोड़  रुपये  रखे  गये  पटरियों  को  बदलने

 280



 14  1908  रेल  1987-88  सामान्य  चर्चा  (

 के  लिए  बजट  में  बहुत  कम  धनराशि  रखी  गई  यात्रियों  के  लिए  बड़ी  मुश्किल  से  9  करोड़  रुपये  का

 प्रावधान  किया  गया  प्रत्येक  वर्ष  गाड़ियों  में  लगभग  373  करोड़  यात्री  यात्रा  करते  यदि  आप

 इन  सब  चीजें  का  अनुमान  लगाएं  तो  एक  यात्रो  के  हिस्से  में  तीन  पैसे  आते  मेरे  विचार  में  यह  बहुत
 कम

 कुछ  बातें  हैं  जिनका  जिक्र  मैं  मालनीय  मन्त्री  जी  के  सामने  करना  च।हता  यात्री  किराये  में

 वृद्धि  न  करने  के  लिए  हर  आदमी  बधाहें  दे  रहा  है  ।

 पिछले  वर्ष  आपने  1000  करोड़  रुपये  लिए  मन््त्रो  महोदय  इतने  भाग्यशालो  हैं  कि  गेहूं
 तथा  चावल  की  खरीद  100  लाख  टत  बढ़  गई  ।  हसके  कारण  पिछले  वर्ष  माल  का  यातायात  भी  बढ़

 गया  था  ।

 इस्पात  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  कारण  पिछले  वर्ष  इस  धातु  का  आंतरिक  यातायात

 भी  बढ़  गया  डीजल  की  कीमतें  भी  बढ़  गई  इन  सब  बातों  के  कारण  मन्त्री  जी  बच  गए

 उन्होंने  दिखा  दिया  है  कि  जो  अवसर  उन्हें  मिले  उन्होंने  उनका  सदुपयोग  माल  का

 यातायात  भी  बढ़कर  3000  लाख  टन  हो  गया  है  ।

 इन  बातों  के  अतिरिक्त  मैं  कुछ  गाड़ियों  के  खाली  क्षड़े  हुए  डिब्बों  की  अवधि  के  बारे  में  भी

 कहना  चाहता  हूं  । उदाहरण  के  तोर  141/142  जो  हावड़ा  तथा  मद्रास  के  बीच  चलती

 के  डिब्बे  28  घंटे  से  खाली  खड़े  गीतांजली  एक्सप्रेस  के  डिब्बों  की  अबधि  24  घंटे

 दिल्ली  एक्सप्रेस  केवल  10  घटे  चलती  के  डिब्बों  की  अवधि  14  घंटे  महाराष्ट्र  में  डककन

 बवीन  जो  केवल  10  घंटे  चलती  इसके  खाली  डिब्बों  की  अवधि  10  घंटे  मेरे  विचार  में  मन्त्री

 महोदय  और  भी  बहुत  सी  बातें  जानते  यदि  समय  सारणी  को  व्यवस्थित  कर  दिया  जाये  तो  उनसे

 परिवहन  व्यवस्था  बेहतर  हो  सकती

 गाड़ियों  की  गति  बढ़ाना  सम्भव  उदाहरण  के  तौर  पर  फ्रंटीयर  कालका  ग्रांड  ट्रंक

 बम्बई-हावड़ा  मेल  मेरे  विचार  में  पिछले  20  वर्षों  दोहरी  लाइन  बिछाने  तथा

 उनमें  सुधार  डीजलीकरण  करने  तथा  तौब्  गति  वाले  इंजन  लगाने  के  बावजूद  भी  वे  उतना  ही

 समय  लेतो  आ
 रही  यदि  कुछ  और  भरध्ययन  किया  जाये  तो  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  मस्त्रो

 महोदय  बेहतर  सेवा  प्रदान  कर  सकेंगे  ।

 आप  बम्बई  से  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  मन््त्री  जी  यह  कंसे  कह  रहे  हैं  कि  बम्बई  के

 यात्रियों  के कारण  घाटा  हो  रहा  373  करोड़  जो  भारतीय  रेलें  हुर  वर्ष  ले  जाती  में

 हे  130  करोड़  यानि  एक-तिह्दाई  यात्री  बम्बई  के  आस-पास  तथा  चारों  ओर  से  बम्बई  आने

 वाले  होते  इसलिए  जिस  विंषय  पर  मैं  चर्बा  कर  रहा  हूं  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 बम्बई  वी  ०  टी०  स्टेश्षन  के  लोगों  के  लिए  नहीं  बस्बई  सेंट्रल  स्टेशन  बम्बई  के  लोगों  के

 लिए  नहीं  ये  बम्बई  के  लोगों  के  लिए  हो  सकते  हैं  परन्तु  सब  जगह  से  लोग  बहां  आते  ओर

 इन  सभी  स्टेशनों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  बम्बई  वी०  टी०  स्टेशन  के  दोनों  तरफ  के  प्लेटफार्मों  के
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 सम्बन्ध  में  आठ  वर्ष  पूर्व  कुछ  सुझाव  दिये  गये  कुल  अनुमानित  व्यय  !0  करोड़  रुपये  माननीय

 मन््त्री  जी  6  करोड़  रुपये  खर्च  कर  चुके  परन्तु  4  करोड़  रुपये  खर्च  न  करने  के  कारण  सभी

 कार्यों  में  देरी  हो  रही  मेरे  विचार  में  यह  छोटी  सी  बात  आपने  जो  प्रावधान  किया  है  अर्थात्

 एक  करोड़  रुपये  बहुत  कम  10  वर्ष  से  काम  रका  पड़ा

 बस्चई  सेंट्रल  में  कार्यालयों  में  जाने  के  लिए  सीढ़ियों  तथा  दोनों  ओर  छत  वाले  प्लेटफार्मों  के

 लिए  लगभग  7  करोड़  रुपये  का  व्यय  यह  कार्य  अभी-अभी  शुरू  किया  गया  है  तथा  आपने  केवल
 10  लाख  रुपये  का  प्रावधान  किया  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  मन््त्री  महोदय  इन  छोटी-छोटी  बातों  पर

 ध्यान  दे  सकते  हैं  ।  कुर्ला-यात्री  टभमिनल  के  लिए  24  करोड़  रुपये  ध्यय  मुश्किल  से  :  करोड़  रुपये

 खर्च  किये  गये  अब  आपने  3  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किय  है  जो  बहुत  कम

 गुजरात  तथा  बम्बई  के  बीच  समस्त  रेल  मार्ग  वेस्टन  रेलवे  द्वारा  बनाया  गया  वहां  एक

 वसाइ  पुल  जिसकी  मरम्मत  करना  बहुत  आवश्यक  अभी  तक  आपने  16  करोड़  रुपये  में  से  7

 करोड़  रुपये  खर्च  किये

 कम्प्यूटरीकरण  के  लिए  आपने  40  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  रखा  माटूंगा-पारेल  वर्केशाप

 के  लिए  आपने  केवल  एक  करोड़  रुपये  दिए  इन  सभी  बातों  के  बारे  में  मैं  मन््त्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  ;
 बम्बई  में  आपने  मुश्किल  से  20  करोड़  रुपये  खर्च  किए  बम्बई  एक  बड़ा  शहर  बनता  जा  रहा

 अब  कोंकण  रेलवे  के  बारे  में  रोहा  से  रत्नागिरी  सिधु  गोआ  तथा  मंगलौर
 लाइन  पर  राज्य  परिवहन  की  बसें  प्रति  दिन  5000  यात्रियों  को  ले  जा  रही  हैं  - एक

 200  से  300  बसें  चलती  मैं  यह  बात  इसलिए  जानता  हूं  क्योंकि  वह  मेरा  जन्म  स्थान  है  ।  राज्य

 परिवहन  की  बर्से  एक  ओर  लगभग  5000  यात्रियों  को  ले  आ  रही  ओर  यद्यपि  यह  क्षेत्र  आधिक

 रूप  से  विकसित  नहीं  इसलिए  वहाँ  रेलगाड़ी  की  आवश्यकता  अतः  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि

 केवल  वहां  सर्वेक्षण  किया  उन्हें  यह्  आश्वासन  देना  यदि  वे  1987-88  8  के  दोरान

 राशि  नहीं  देते  तो  भी  मैं  परवाह  नहीं  करता  ।  इस  कोंकण  रेल  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  मैं  मनत्री  जी

 से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  मेरे  साथ  मैं  उनको  यह  समस्त  क्षेत्र  दिखाऊंगा  1  क्योंकि  प्रति  दिन

 एक  तरफ  5000  यात्री  यात्रा  कर  रहे  मैं  मन््त्री  जी  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  यह  सर्वेक्षण  करें  ।

 अब  मैं  मानश्ुर्द-वासी  रेल  लाइन  के  बारे  में  चर्चा  मेरे  विचार  में  आपने  4  करोड़
 रुपये  का  प्रावधान  किया  छल  परियोजना  पर  40  करोड़  रुपये  ग्यय  होगा  ।  महा  राष्ट्र  सरकार  80

 करोड़  रुपये  खर्च  कर  रही  महाराष्ट्र  सरकार  यह  कार्य  डिबेंचर  जारी  करके  कर  रही  ८  ।  अभी

 तक  आपने  £  करोड़  रुपये  ख  किए  रेलवे  आपके  द्वारा  निवेशित  पूंजी  को  5  बच्चे  के  अन्दर  लौटा

 आप  इस  स्थिति  को  तुलना  अस्य  क्षेत्रों  में  रेल  लाइन  से  कर  सकते  पांच  बर्व  के  भीतर

 कार  सारी  निवेशित  पूंजी  वापस  प्राप्त  कर  अतः  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस

 कार्य  को  पूरा  उन्होंबे  पुलों  तथा  अन्य  जमहों  पर  काम  शुरू  कर  दिया  मैंने  उतके  द्वारा  भेजे
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 गए  पत्र  को  देखा  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  यह  कार्य  बहुत  शीघ्र  किया

 अब  मै  मराठवाड़ा  के  बारे  में  चर्चा  ओऔरंगाबाद-मनमाड  सहित  इस  क्षेत्र  में  अंग्रेजों  के

 जमाने  से  चार  रेल  लाइनें  लम्बित  पड़ी  हुई  इन  सभी  लाइनों  के  लिए  मुश्किल  से
 :

 करोड़  रुपये  का
 प्रावधान  किया  गया  मराठवाड़ा  दे  सभी  लोगों  में  इस  बात  से  रोष  व्याप्त  मैं  मंत्री  महोदय
 से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  कम  से  कम  उस  30  करोड़  रुपये  की  परियोजना  को  तो  पूरा  कर  यानि

 ओरंगाबाद  से  मनमाड  तथा  परभनी  से  परना  ओर  मुडखेड़  ।  मुश्किल  से  |  0,000  रुपये  का  प्रावधान

 लाटूर  ओर  मीराज  के  बोच  लाइन  के  मेरे  विद्यार  में  इंदिरा  जी  ने  वहां  लोगों  से  दो  बार

 वायदा  किया  परन्तु  इसके  लिए  एक  भी  नया  पैसा  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 महाराष्ट्र  रेल  लाइन  वहां  पहले  से  ही  महाराष्ट्र  सरकार  पहले  ही  माननीय

 मन्त्री  जी  को  पत्र  लिख  चुकी  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  वे  कुछ  पैसा  लोगों  से  इकट्ठा  कर  रहे  हैं  और  वे

 इसे  इस  लाइन  पर  खत  करने  के  लिए  तैयार  मानपुर-बेलापुर  लाइन  के  लिए  नहीं  ।  उन्होंने  एक  पत्र

 भी  लिखा  है  कि  रोजगार  गारंटी  योजना  से  लाइन  को  चौड़ा  करने  तथा  बिछाने  का  सारा  कार्य  राज्य

 सरकार  करेगी  ।  जब  वे  यह  कार  करने  को  तैयार  हैं  तथा  आपको  दो  बार  पत्र  लिख  चुके  मैं  मानती य
 मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इन  परियोजनाओं  पर  निश्चित  रूप  से  विचार

 जहां  तक  कोंकण  रेलवे  का  सम्बन्ध  लगभग  5000  यात्री  गोआ  से  मंगलौर  तक  की  यात्रा

 करते  मेहरबानी  करके  इस  परियोजना  पर  विचार  करें  तथा  इसे  क्रियान्वित

 *श्री  राधाकास्त  डिगाल  :  सभापति  मैं  माननीय  मन्त्री  द्वारा  पस्तुत  वर्ष

 1987-88  के  रेलवे  बजट  पर  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  पिछले  एक  वर्ष  से  रेलवे  की  कार्यकुशलता

 में  श्रेयजनक  उन्नति  हुई  गाड़ियां  समय  पर  चल  रही  इसके  लिए  मैं  माननीय  मन््त्री  को  बधाई

 देता  लेकिन  इसमें  और  अधिक  सुधार  की  आवश्यकता  मैं  आशा  करता  हूँ  श्री  सिधिया  जी  इस

 तरफ  ध्यान

 रेलवे  बजट  पर  बोलते  हुए  आरम्भ  में  मैं  उड़ीसा  के  बारे  में  बोलना  मैं

 उड़ोसा  के  जिला  फलबनी  से  आता  हूं  जो  अब  तक  रेल  से  नहीं  जोड़ा  राज्प  में  यह  सबसे  पिछड़ा

 जिला  इस  जिले  के  पिछड़ेपन  का  मुख्य  कारग  इस  जिले  में  रेतवे  लाइनों  का  अमाव  स्वर्गीय

 इन्दिरा  गांधी  के  समय  में  खुरडा  रोड-बोलनगीर  बरास्ता  फलबनी  लाइन  की  मंजरी  दी  गई  उन्होंरे

 अपनी  मत्य  से  दो  दिन  पहले  फूलबनो  जिले  में  दौरा  किया  स्थानीय  लोगों  ने  उनसे  फूलबनी  को  रेल

 संचार  देने  का  अनुरोध  किया  वर्तमान  प्रधात  मनन््त्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  इस  जिले  का  ठ्यापक  रूप

 से  दोरा  किया  है  उन्होंने  भी  फूलबनी  को  रेलवे  लाइन  देने  की  आवश्यकता  महसूस  को  सर्वेक्षण  काय॑

 शुरू  हो  गया  सर्व  क्षण  का  के  पूरा  होने  की  निर्धारित  तारीख  31-12-87  लेकिन  खेद  है  कि

 सर्वेक्षण  का  कार्य  अभो  तक  पूरा  नहीं  किया  गया  दुर्माग्य  की  बात  यह  है  कि  रेलवे  बजट  में

 इस  लाइन  का  उल्लेबद  नहीं  किया  गया  है  |

 eee  अत

 उड़िया  में  दिए  गए  भाषण के  अंग्रेजी  भनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर
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 श्रीमन्  देश  में  समाजवाद  को  स्थापित  करना  हमारा  लक्ष्य  है  लेकिन  बजट  में  शहरी  क्षेत्रों  के

 विकास  की  ओर  अधिक  ध्यान  दिया  गया  ग्रामीण  क्षेत्र  रेल  से  जड़े  हुए  नहीं  हमारा  देश

 वाद  के  उद्देश्य  को  कंसे  प्राप्त  कर  सकता  है  ?  इसलिए  मैं  सर्वेक्षण  कार्य  को  शीघ्र  पूरा  करने  और  इस

 लाइन  के  शीघ्र  निर्माण  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठाने  का  अनुरोध  करता  किसी  भी  हालत  में

 सातवीं  योजना  के  अन्त  तक  इस  लाइन  को  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।

 उड़ीसा  में  सम्बलपुर  में  दूसरे  रेलवे  डिवीजन  की  स्थापना  में  असाधारण  देरी  हो  रही

 जहां  तक  इस  नये  रेलवे  डितीजन  के  कार्यकरण  का  सम्बन्ध  है  अभी  तक  आगे  प्रगति  नहीं  हुई
 १रियोजना  को  दो  वर्ष  पूर्व  मंजूरी  दी  गई  कुछ  निहित  स्वार्थों  द्वारा  सम्बलपुर  से  इस  डिवीजन

 का  स्थानांतरण  करने  का  षढयन्त्र  रचा  ग्या  था  यद्यपि  वह  स्थिति  अब  दिखाई  नहीं  देती  माननीय

 मन््त्री  ने  विश्वास  दिलाया  था  कि  हस  परियोजना  को  किसी  दूसरी  जगह  स्थानांतरित  नहीं  किया
 लेकिन  मैं  मन्त्री  जी  से  पर्याप्त  धन  देने  का  अनुरोध  करता  हूं  ताकि  रेलवे  डिवीजन  के  लिए

 आवश्यक  कार्य  को  शीघ्र  शुरू  किया  जा  सके  |  एक  शब्द  मैं  तालचेर-सम्बलपुर  लाइन  के  विषय  में  कहना

 चाहता  मैं  प्रसन  हूं  कि  निर्माण  कार्य  शुरू  हो  गया  लेकिन  प्रगति  बहुत  घीमी  अगर  यह
 लाइन  पूरी  हो  जाए  तो  पश्चिमी  उड़ोसा  रेल  द्वारा  तटीय  उड़ोसा  से  जुड़  जाएगा  मैं  आशा  करता  हूं  कि

 मन्त्री  जी  पर्याप्त  धन  देंगे  जिससे  इस  लाइन  को  शीघ्र  पूरा  किया  जा  सके  ।

 कोरापुट-रायगढ़  लाइन  के  निर्माण  में  संतोषजनक  प्रगति  के  लिए  मैं  मन्त्री  जी  को  बधाई  देता

 हूं  । दामन  जोड़ो  में  एशिया  के  सबसे  बड़े  अल्यूमीनियम  संयंत्र  को  मशीनों  के  परिवहन  मे  इस  लाइन  के

 पूरा  होने  पर  आसानी  होगी  जो  कोरापुट  से  होकर  जहां  मुख्य  रूप  से  आदिवासी  बसे  हुए
 भाननीय  मंत्री  ने  विशेष  प्रावधान  किया  है  जिससे  इस  लाइन  के  निर्माण  को  शीघ्र  पूरा  करने  में

 यता  मिलेगी  ।  इसलिए  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।

 अब  मैं  कुछ  सुझाव  मन्त्री  जी  को  देना  चाहुंगा  और  अपना  भाषण  समाप्त  करता  कुछ
 माननीय  सदस्यों  ने  दिल्ली  और  पुरी  के  बीच  नीलांचल  एक्सप्रेंत  का  उल्लेख  किया  इस  गाड़ो  में

 खान-पान  व्यवस्था  संतोषजनक  नहीं  मैं  माननीय  मन्त्री  स ेखान-पान  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के

 लिए  अधिकारियों  को  निर्देश  देने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  इस  गाड़ी  में  चोरी  ओर  ढकतियों  को  घटनाएं

 हुई  ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  और  यात्रियों  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  मन््त्री  जी  जो

 चल  एक्सप्रेस  के  सभी  डिब्बों  में  रात  को  पुलिस  गश्त  की  व्यवस्था  करने  का  सुझाव  देता  हूं  1986-87  7

 के  दौरान  माल  भाड़ा  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  रेलबे  की  उपलब्धि  बहुत  संतोषजनक  रेलवे  दुर्घटनाओं

 की  संख्या  में  कमी  हुई  मत्त्रो  जी  ने  रेलवे  की  समग्र  उपलब्धि  में  सुधार  क ेलिए  आवश्यक  उपाय

 किए  इसलिए  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं  और  रेलवे  बजट  का  पूरे  हृदय  से  सम्थंन  करता

 अन्त  बाद-विवाद  में  भाग  लेने  का  अवसर  देने  के  लिए  मैं  आपका  आभारी  हूं  और  इन  शब्दों
 के  साथ  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 284



 14  1908  रेल  1987-88  प्तामान्य  चर्चा  ) _  पी  की  TE  सामास्य  चर्चा

 श्री  राम  समुकावस  :  आदरणीय  सभापति  आपने  समय  उसके  लिए
 ब्ाभारो  हूं  ।  माननीय  रेल  मन्त्री  जी  ने  जो  1987-88  का  बजट  पेश  किया  है  उत्तका  सभी  सदस्यों  ने

 खुले  मन  से  स्वागत  किया  है  और  धन्यवाद  प्रकट  किया  मैं  भो  उनको  इसके  लिए  धन्यवाद  देता
 उन्होंने  जो  बजट  पेश  किया  है  वह  बहुत  ही  संतुलित  और  विकासशील  इसके  द्वारा  रेल  यात्रा

 भाड़े  और  पाल  भाड़े  आदि  किसी  में  भी  वृद्धि  नहीं  हुई  इसके  लिए  वह  बधाई  के  पात्र  आपने
 अपंगों  और  शहीदों  की  विधवाओं  को  जो  सुविधा  दी  है  उसके  लिए  बधाई

 के  पात्र  ह

 मैं  आपको  अपने  क्षेत्र  के  बारे  में  कुछ  बताना  चाहता  जब  से  फमलापति  त्रिपाठी  मंत्री  थे
 तब  से  यह  सड़क  हमारे  यहां  छोटी  लाइन  में  चलती  है  ।  यह  लाइन  वाशाणमी  से  भट्टनी  ओर  गोरखपुर
 जाती  दूसरी  लाइन  वाराणसी  से  गाजी  बलिया  मौर  छपरा  को  जाती  उस  वक्त  यह  सड़क

 बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  करने  को  कोशिश  की  गई  इस  पर  काफी  कःये  भी  हो  चुका  है  ।  इस  पर

 मिट्टी  का  बड़े  पुलों  और  छोटी  पुलियों  आदि  का  काम  भी  हो  गया  है  लेकिन  अभी  तक  ऐसा  लगता

 है  कि  काम  और  आगे  नहीं  बढ़ेगा  ।  पिछले  कई  सालों  स  लोग  आशगान्वित  थे  कि  कार्य  भागे  बढ़ेगा  ।
 लेकिन  उनकी  आशा  पूरी  नहीं  हुई  मैं  मांग  करूंगा  कि  इस  लाइन  को  जो  बड़ो  लाइन  में  परिवर्तित

 होने  वालो  है  वहां  पर  पटरियों  की  व्यवस्था  करने  की  जल्द-से-जल्द  कृपा  करें  ।

 एक  दूसरी  लाइन  जो  कि  जौनपुर  से  भोडिहार  को  जाती  है  ओर  इसकी  करोब  65  किलोमीटर

 की  दूरी  यह  एक  बहुत  पुरानी  लाइन  लेकिन  दुख  की  बात  है  कि  लाइन  पर  जितने  भी

 स्टेशन  हैं  उनको  ह्वाल्ट  स्टेशन  बना  दिया  सिर्फ  एक  फतरही  स्टेशन  है  जिसको  पूरे  स्टेशन  का  दर्जा

 मिला  हुआ  यहां  पर  न  कोई  सिगनल  की  व्यवस्था  है  और  न  ही  कोई  दूसरी  ऐसी  व्यवस्था  है  जिससे

 गाड़ी  आने  और  जाने  को  सूचना  यात्रियों  को  हो  सके  ।  यह  इलाका  बहुत  पिछड़ा  हुआ  मैं  चाहू ंगा  कि

 ये  सभी  स्टेशन  बनाये  जाय॑ं  जिससे  जो  यात्रियों  को  पहले  सुविधा  मिलती  थी  वह

 इस  लाइन  के  बारे  में  मैं  कहूंगा  कि  यहां  पर  एक  मोड़  है  केराकत  के  चन्द्क  और  के  7  कत

 के  बीच  वहां  पर  एक  क्रार्सिंग  वह  ऐसा  मोड़  मुझे  याद  है  पिछले  तीन  सालों  के  अन्दर  उस  पर

 कम-से-कम  15  यात्री  चाहे  वह  बस  से  गए  चाहे  ट्रक  से  गए  चाहे  जीप  से  गए  दुर्घटना  में

 मारे  गए  अभी  30  तारीख  को  वहां  एक  दुषटना  हुई  है  जिसमें  दो  व्यक्षित  मरे  वे  घोड़े  लाद  कर

 ले  जा  रहे  वह  धोड़े  मर  गए  ।  तो  मैं  चाहूगा  कि  इस  क्रासिंग  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  इसको  इस  ढंग

 से  बनाया  जाय  कि  यह  दुर्घटना  नहीं  हो  ।

 जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  का  सवाल  है  जिसमें  बलिया  ये  सारे

 जिले  भाते  वहां  काफी  गरीब  लोग  वे  अपनी  रोढी  रोजी  के  लिए  दूसरे  शहरा  में  जाकर  काये

 करते  वहां  के  काफी  लोग  बम्बई  में  रहते  मैं
 प्रार्थना

 करूंगा  कि  उनके  आ।े  जाने  की  सुविधा  बहा

 प्रदान  की  जाय  ।  अभी  वे  लोग  वहां  से  बनारस  आ  करऊे  महानगरी  या  अन्य  गाड़ी  पकड़कर
 बम्बई

 जाते  मैं  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  महानगरी  को  जौनपुर  तक  कर  दिया  जिससे  उन  बातियों
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 के  लिए  वहां  जाकर  अपनी  रोजी-रोटी  कमाने  की  व्यवस्था  हो  सके  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जौनपुर  से  गोरखपुर  जाना  हो  या  छपरा  को  तरफ  जाना  हो  तो  उसके

 लिए  मैं  मांग  करूंगा  कि  कोई  ऐसी  गाड़ी  चलाई  जाये  जिससे  की  यात्री  समय  से  वहां  पहुंच  सके  ।  छोटी

 लाइन  की  जो  बात  है  वह  तो  मैंने  आपको  बतलाई  ही  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  आभार  प्रकट  करता  हूं  और  मन्त्री  जी  को  बधाई  देता  हूं  कि

 उन्होंने  इतना  अच्छा  बजट  पेश  सभी  लोगों  ने  उनकी  प्रशंसा  को  है  और  मैं  भी  अपने  को  उससे

 सम्बद्ध  करता  हूं  और  यह  आशा  करता  हूं  कि  रेलवे  में  उत्तरोत्तर  बद्धि  होती  रहे  ।

 शओ  नरेन््त्र  बुदानिया  :  माननीय  सभापत्ति  आपने  जो  मुझे  बोलने  के  लिए
 समय  दिया  उसके  लिए  मैं  आपका  आभार  प्रकट  करता  हमारे  युवा  रेल  मन्त्री  महोदय  ने  इस  सदन
 के  समक्ष  बहुत  ही  आकषं  |,  जनकल्याणकारी  तथा  ज्ञाभ  का  बजट  प्रस्तुत  किया  है  जिसकी  देश
 के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  प्रशंसा  की  गई  इस  सदन  में  भी  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बजट  की  प्रशंसा  की

 मैं  भी  इसकी  प्रशंसा  एवं  समर्थन  करता  हूं  तथा  मन्त्री  जी  को  धन्यवाद  भी  देता  हूं  ।

 जहां  तक  रेल  प्रशासन  में  सुधार  की  बात  रेल  अधिकारियों  एवं  कर्मचारियों  को  चुस्त
 बनाया  मैं  आपके  द्वारा  रेल  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  देश  में  ऐसे  बहुत  से  क्षेत्र
 है  जो  पिछड़े  हुए  जहां  रेल  सुविधायें  अत्यन्त  आवश्यक  वहां  की  गरीब  जनता  अभी  तक  रेलों  की

 सुविधा  से  वचत  ही  अतः  उन  क्षेत्रों  से  रेल  सुविधा  पहुंचाना  नितान्त  आवश्यक  मैं  भी  एक
 एसे  द्वी  पिछड़  हुए  क्षेत्र  से  चुनकर  यहां  पर  आया  राजस्थान  के  चुर  क्षेत्र  के  बारे  में  वहां  विकास

 करने  हेतु  बातें  बहुत  आवश्यक  है  वह  मैं  यहां  पर  रखना  चाहता  माननीय  पन्त्री  जी  ने  बहुत  सो

 नयी  रेल  लाइलें  ओर  नयी  रेल  गांडयां  देने  की  बात  कही  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 जोधपु*  से  तक  जोधपुर  मेल  आजादी  के  पहले  से  जो  गाड़ो  चली  हुई  है  वही  चली  आ  रहो  है
 कोई  भी  नयी  नही  चलाई  गई  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  लगातार  15  वर्षों  से  मांग  की  जा  रही  है  कि

 जोधपुर  सर  दिल्ली  +  लए  काई  सु१२  फास्ट  ट्रेन  चलाई  जाये  ।  अगर  जोधपुर  से  दिल्ली  वाया  चुद  के

 लिए  इस  प्रकार  को  काई  गाड़ो  चला  दी  जाती  है  ता  उससे  वह  सादा  क्षेत्र  कवर  हो  जायेगा  और  वहां
 का  जनता  का  उससे  बहुत  बड़ा  लाभ  मिल

 इसके  साथ-ही-साथ  सभी  क्षेत्रों  स ेभारी  मांग  भा  रही  है  कि  नथी  रेल  लाइन  डाली

 हमारे  यहा  कुछ  एसे  स्थान  हू  जहा  लागा  न  रल  लाइन  ब  रंल  गाड़ी  देखी  तक  नहीं  है  ।  हमारे

 चुह  क्षेत्र  म  तारा  नगर  तहसंल  मुख्यालय  ओर  विधान  श्षभा  क्षेत्र  है  जोकि  रेल  लाइन  से  जुड़ा  नहीं  है
 ओर  जसक  कारण  वहां  का  विकास  अवरुद्ध  हे  ।  मैं  चाहूगा  कि  इस  क्षेत्र  का  विकास  करन  के  लिए

 बहां  पर  चुद  स  तारा  नगर  ओर  तारा  नगर  से  नोहर  एक  नयी  रेल  लाइन  का  निर्माण  किया

 इसी  प्रकार  से  मेरे  कुछ  ओर  भी  सुझ्षाव  मिसाल  के  तौर  पर  अभी  जो  लोकल  गाड़ियां
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 चल  रहो  हैं  उनको  अगर  और  थोड़ा  सा  आगे  बढ़ा  दिया  जाये  तो  उससे  कोई  छार्जा  नहीं  बढ़ेगा  परन्तु
 उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  बड़ी  सुविधा  मिल  सकेगी  :  मैं  बराबर  रेल  विभाग  तथा  मंत्री  जी  से  सम्पर्क  करता

 आ  रहा  हूं  कि  हमारे  यहां  एक  लोकल  गाड़ी  चलती  फस्टे  आर०  एम०  और  सेकेन्ह  आर०

 मेरता  सिटी  से  रतनगढ़  जोकि  सुबह  वहां  आती  है  और  शाम  तक  वहीं  खड़ी  रहती  है  और  फिर  शाम

 को  कहां  से  वापिस  रवाना  होती  यदि  इस  गाड़ी  को  चुरु  जिला  मुद्यालय  तक  बढ़ा  दिया  जाये  तो

 उन  लोगों  को  बड़ी  सुविधा  मिल  जायेगी  जोकि  काफी  पैसा  खर्च  करने  के  वाद  चुरु  जिला  मुख्यालय  तक

 पहुंच  पाते  हैं  ।  इस  प्रकार  से  चार  तहसीलें  जिला  मुख्यालय  से  जड़

 हमारे  पास  जो  मन््त्री  जी  का  जवाब  आया  है  उसमें  मैं  चाहता  हूं  अधिकारियों  ने उनको  सही

 सूचना  नहीं  दी  उन्होंने  बठाया  ै  कि  वहां  पर  टमिनल  की  कोई  सुविधा  नहीं  मैं  आप  को  बताना

 चाहता  हूं  कि  मैंने  स्वयं  जाकर  देखा  है  कि  वहां  टपिनल  की  सुविधा  इसलिए  उसको  चुर  त+  बढ़ाया
 जाना  चाहिए  ।  मैं  समझता  हूं  कि  लाखों  रुपयों  का  रिवेन्यू  इससे  रेलवे  डिपार्टमेंट  को  मिलेगा  ।  रेलवे

 डिपाटं  मेंट  का  एक  भी  पेसा  खर्च  नहीं  होगा  ।

 दूसरी  गाड़ी  गंगानगर  जिले  के  हनुमानगढ़  से  राजगढ़  के  चलती  यदि  उसको  चुरु  तक

 बढ़ा  दिया  जाए  ओर  च॒रु  से  जो  गाड़ी  सायंकाल  जयपुर  के  लिए  चलतो  उसके  साथ  इसको  जोड़

 दिया  जाए  तो  इसमें  जो  लाखों  लोग  यात्रा  करते  उनको  इसका  लाभ  सभापति

 भेरा  क्षेत्र  रेगिस्तान  का  सबसे  बड़ा  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  वहां  परबेरोजगारो  भी  फै  वी  हुई  है  ।  रोजगार

 का  कोई  साधन  नहीं  इस  ओर  भी  माननीय  मन््त्री  जी  को  ध्यान  देना  चाहिए  हमारे  माननीय

 प्रधान  मंत्री  जी  देश  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  मे ंजाकर  स्थिति  का  जायजा  लेते  उनका  सकलय  है  कि

 गरोब  लोगों  को  ऊपर  उठायें  और  लोगों  को  रोजगार  मेरे  क्षेत्र  मे  किसी  प्रकार  का  कोई  उद्योग  नहों

 है  ।  वहां  रोजगार  का  कोई  साध  नहीं  यदि  आप  वहां  पर  रेलवे  की  कोच-फेक्ट्रो  की  स्थापना  कर

 दें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  हजारों  लोगों  को रोजगार  मिलेगा  और  वहां  का  विकास  हो

 अब  मैं  अपने  क्षेत्र  मे ंआरक्षण  को  सुविधा  के  बारे  में  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मेरे

 क्षेत्र  के लोग  जो  कलकत्ता  में  व्यापार  के  लिए  जाते  उन  लोगों  ब  अन्य  यात्रा  करमे  वालों  को

 क्षारक्षम  की  सुविधा  न  होने  से  परेशानी  उठानो  पड़ती  मेरे  जिले  की  तीन  तहसीलें  जिनका  मैं

 माम  सेना  चाहता  हूं“-“/डंगरगढ़,  राजगढ़  और  सुजानगढ़  ये  बहुत  बड़ी  तहसोलें  लेकिन  यहां  पर

 थारक्षण  को  कोई  सुविधा  नहीं  मैं  आपको  सुझाव  देना  चाहता  हूं  किड्ुंगरगढ़  में  बीकानेर

 राजमढ़  में  गंगानगर  जयपुर  एक्सप्रेस  और  सुजानगढ़  में  जोधपुर  मेल  इतमें  40-40  सीटों  का  कोटा

 बढ़ाकर  आरक्षण  की  सुविधा  बढ़ाई  इससे  वहां  के  लोगों  को  सुविधा  हो  सकेगी  ।

 मेरे  क्षेत्र  क ेअन्दर  आजादी  से  पहले  रेल  लाइनें  डाली  गई  उस  वक्त  जो  एक  गांव  से  दूसरे

 गाँव  में  जाने  का  रास्ता  उस  रास्ते  के  ऊपर  रेल  लाइनें  डाली  वह  रास्ता
 गांव  के  लोगों  के

 लिए  बन्द  हो  गया  ।  आने-जाने  का  कोई  रास्ता  नहीं  रहा  ।  पहले  एक  गांव  से  दूसरे  गांव  में
 जाने  के

 लिए  लोग  बैल  गाड़ियों  से  और  ऊंट  गाड़ियों  से  जाते  लेकिन  अभी  रेल  विभाग  ने
 पिछले

 चार-पांच

 सालों  से  वहां  पर  सलीपर  लगा  कर  रास्ता  बन्द  कर  दिया  ।  उसके  बन्द  करने  से  लोगों  को
 सका

 का  सामना  करना  पड़  रहा  माततीय  मंत्री  जी  ने  बहुत  हो  सुस्दर  बजट  पेश  किया  गरीबों  के  लिए

 हि  । 287
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 नरेख  बुदानिया  ]

 ननीतीनसद  न

 हितकारी  बजट  पेश  किया  इसलिए  गांवों  में  जो  गरीब  लोग  रहते  उनके  लिए  भी  आपको  कुछ
 सोचना  वहां  के  लोग  दस-दस  कोस  घूम  कर  एक  गांव  से  दूसरे  गांव  आते  आए  विन  वहां
 एक्सीडेंट  होते  हैं  ।  जो  रास्ता  बना  हुआ  उस  रास्ते  से  स्लीपस  से  हटकर  लोग  जाते  हैं।इस  प्रकार  वहां
 एक्सीडेंट  हो  जाते  अपने  सुना  होगा  कि  हमारे  देश  की  सेवा  करने  वाले  जिनका  बहत  बड़ा
 एक्सीडेंट  मेरे  क्षेत्र  में  टआ  उसमें  करीब  22-23  सेनिक  मारे  उसका  कारण  जो  रास्ता
 था  उसके  ऊपर  रेल  ट्रेंक  बना  हुआ  उस  रास्ते  पर  स्लीपस  लगाकर  उसको  बन्द  किया  हुआ  है  ।  जब
 वे  उस  पर  से  निकलने  तो  उधर  से  गाड़ी  आ  गई  ओर  ट्रक  जवानों  का  उस  पर  से  निकल  नहीं

 तो  एक्सीडेंट  हो  गया  ।  नियम  बना  है  कि  ज्यादा  पैसा  स्टेट  गवर्नमेंट  मेरा  निवेदन  है  कि
 लाइन  ड  लने  के  पहले  जो  रास्ते  उसमें  रेलवे  विभाग  खर्चा  वहन  मैं  आपसे  कहता  हूं  कि आप

 मानत्र-रहित-गेट  बनायें  ।  हम  नहीं  कहते  हैं  कि  गेट  पर  आदमी  खड़ा  हम  नहीं  कहते  हैं  कि  कोई
 चौकीदार  खडा  हम  नहीं  कहते  हैं  कि  कोईं  और  खर्चा  हम  कहते  हैं|[कि  आप  मानव  रहित  गेट
 बना  मेरा  निवेदन  है  कि  मोटर  गाड़ी  को  निकलने  के  ऊंट  गाड़ी  को  निकलने  के  लिए  आप
 ग्रामीणों  को  कोई  सुविधा  यदि  आप  उनको  सुविधा  तो  इससे  बड़ा  कोई  काम  नहीं  हो  सकता  है  ।

 एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं  कि  पेरे  क्षेत्र  में  रेवाड़ी  से  बीकानेर  तक  एक  लोकल  गाड़ी
 चलती  जिसको  बन्द  कर  दिया  गया  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  गाड़ी  है  और  इसके  बन्द  होने  से
 लोगों  में  बड़ा  असंतोष  हमने  लोगों  को  समझाया  कि  डिफेन्स  की  वजह  से  यह  गाड़ी  बन्द  हुई  है
 लेकिन  अब  तो  कोई  ऐसी  बात  नहीं  रही  ।  डिफंन्स  वाली  बात  जब  हम  लोगों  के  सामने  कहते  तो  वे

 समझते  हैं  कि  हम  झूठ  बोल  रहे  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इसको  तुरन्त  चालू  किया  जाए  ताकि

 लोगों  को  सुविधा  वापस  उपलब्ध  हो  सके  |

 इसके  साथ-ही  आपने  1987-88  के  बजट  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  50  हाल्ट  स्टेशन  खोलने
 का  अच्छा  निर्णय  लिया  मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मेरे  यहां  कुछ  स्टेशन  ऐसे  थे  जहां
 पर  गाड़ी  रुकती  थी  लेकिन  अब  वहां  गाड़ी  रुकना  बन्द  कर  दिया  गया  तालछापर  जो  बहुत  बड़ा
 कस्बा  वहां  पर  पहले  जोधपुर  से  दिल्ली  चलने  वाली  गाड़ी  रुका  करती  थी  लेकिन  पिछले  चार-पांच
 सालों  से  वहां  पर  गाड़ी  का  रुकना  बन्द  कर  दिया  गया  जिप्से  उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  बहुत  तकलीफ
 डठानी  पड़  रही  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  यह  कहमा  कि  ब्रह्म  पर  गाड़ी  रोकना  व्यवहायं  नहीं  यह
 बिल्कुल  असंगत  वात  मेरा  निवेदन  है  कि  तालछापर  में  जोधपुर  मेल  का  ठहराव  किया

 इसी  प्रकार  दुधवाखारा  वहां  पर  काफी  दिनों  से  लिक  एक्सप्रेस  रुकने  की  मांग  चली  आ  रही  मेरा
 निवेदन  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  सुविधा  के  लिए  बीकानेर-दिलली  लिक  एक्सप्रेस  वहां  पर  रोकी

 मैं  एक  बार  फिर  मन्त्री  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  एक  लाभ  का  भोर  यात्रियों
 को  सुविधाएं  प्रदान  करने  वाला  बजट  पेश  किया

 288
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 थी  बलवन्त  सिह  रामूबालिया  :  सत्तारूढ़  दल  के  मेरे  कई  सहयोगियों  ने  रेलवे
 बजट  की  सराहना  की  अतः  मुझे  दुबारा  बजट  की  प्रशंसा  करने  की  आवश्यकता  नहीं  मैं  केवल
 पंजाब  और  पूरे  देश  की  आवश्यकताओं  और  कठिनाइयों  का  उल्लेख  करूंगा  ।

 मैं  माननीय  मस्त्री  प्रहोदव  से  दिल्ली  और  अपूतसर  के  बीच  और  दिल्ली  और  फिरोजपुर  केबीच
 रेल  मार्ग  का  विद्युतीकरण  करने  का  अनुरोध  करूंगा  क्योंकि  इन  दोनों  मार्गों  का  राष्ट्रीय  हितों  की  दृष्टि
 से  काफी  महत्व  है  क्योंकि  अनाज  को  पंजाब  से  दूपरे  भागों  में  ले  जाना  पड़ता  पंजाब  भारत
 सरकार  और  भारतीय  खाद्य  निगम  से  अनाज  उठाने  के  लिए  कहती  रही  है  ।  पिछले  एक  वर्ष  के  दौ  गन

 केन्द्र  सरकार  की  ओर  से  पंजाब  की  एजेंसियों  द्वारा  खरीदा  गया  अनाज  बिना  ढके  गोदामों  में  पड़ा
 50  प्रतिशत  अनाज  ढके  हुए  गोदामों  में  पड़ा  हुआ  है  और  50  प्रतिशत  बिता  ढके  गोदामों  में  पड़ा  हुआ  है
 रहस्य  और  अन्याय  यह  है  कि  पंजाब  सरकार  को  जो  केवल  एक  मात्र  खरीद  एजेंसी  है  रेलवे  और  दूसरी
 एजेंसियों  को  विलम्ब  शुल्क्र  के  रूप  में  25  करोड  रुपए  का  भुगतान  करना  पड़ता  |  अनाज  को  उठाने
 के  लिए  कुछ  करना  चाहिए  इस  काये  को  करने  के  लिए  भारतोय  खाद्य  निगम  को  नये  माल  डिब्बे  और
 नई  गाड़ियां  उपलब्ध  कराई  जानी  भारतीय  खाद्य  निगम  रेलवे  पर  आरोप  लगाता  वे

 कहते  हैं  कि  उन्हें  रेलवे  से  सहयोग  नहीं  मिल  रहा  है  ।

 स्थानीय  लोगों  को  अधिक  रोजगार  देने  के  उद्देश्य  से  पंजाब  में  कपूरथला  में  एक  डिब्बा  निर्माण

 कारखाना  लगाया  जाना  अतः  मैं  माननीय  मन्त्री  से  कपूरथला  डिब्बा  निर्माण  कारखाना  शीघ्र

 पूरा  करने  और  स्थानीय  क्षेत्रों  से  अधिक  से  अधिक  लोग  उसमें  लगाने  का  अनुरोध  करूंगा  ।  श्रीमन्  मेरे

 सहयोगी  ने  अभी  जल्लेख  किया  था  कि  हरियाणा  ओर  राजस्थान  में  गाड़ियों  को  रह  कर  बिया

 गया  था|  अब  रक्षा  की  तैथारियों  के  बारे  में  अनिश्चितता  ओर  पाकिस्तान  के  इरादे  का  भी  पता  चल

 गया  मैं  सरकार  से  नम्र  निवेदन  करूंगा  कि  इन  राज्यों  में  रह  की  गई  गाड़ियों  को  चलाया

 इस  संदर्भ  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  पंजाब  के  मृथ्य  मम्त्री  सरदार  बरनाला  ने  अपने  जन्म  शहर

 बरनाला  में  ऊपरि  पुल  बनाने  के  लिए  रेलवे  मन्त्री  को  कई  बार  लिखा  सरदार  बरनाला  धर्म  निरपेक्ष

 ओर  राष्ट्रीय  एकता  और  अखंडता  की  ताकतों  के  बीच  स्वय  एक  पुल  उनके  अन्म  शहर  में  एक

 साधा रण  पुल  के  निर्माण  की  मंजूरो  क्यों  नहीं  दी  गई  ?  मैं  सोचता  हूं  इस  सदन  में  श्रो  रंगा  ओर  ध्वूसरे
 वरिष्ठ  सहयोगी  मृझ्से  सहमत  इसलिए  इस  पुल  को  मंजूरी  दी  जानी  चाहिए  और  जितनी  जल्दी

 हो  सके  इसका  निर्माण  किया  जाना

 पंजाब  में  कई  स्थानों  में  बिना  चौकीदार  के  फाटकों  की  समस्या  निस्संदेह  पूरे  देश

 में  चौकीदार  रहित  रेलवे  फाटक  काफी  संबथा  में  हैं  ।  लेकिन  पंजाब  में  यह  समस्या  बहुत  ग्रम्भीर  है

 क्योंकि  पंजाब  में  अधिकतर  क्रिसानों  ने  कृषि  में  यांत्रिक  तरीको  को  अपना  लिया  वहां  काफी  संख्या
 में  ट्रेक्टर  ओर  ट्रोलियां  किसानों  द्वारा  उपयोग  में  लाई  जाती  हैं  जब  ये  किसान

 इल  ट्रेक्टरों  और  ट्रोलियों
 को  बिना  बोकीदार  वाले  फाटक  पर  से  ले  जाते  हैं  तो  उमर  समय  बड़ा  खतरा  रहता  हम  समाचार
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 बलवन्त  लिह  रामबालिया ]

 प्ों  में  पढ़ते  हैं  कि  चौकीदार  रहित  रेलवे  फाटकों  पर  दुषंटनाएं  होती  हैं  जिससे  ट्रोली  या  ट्रेक्टर  दब
 जाते

 इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  चोकीदार  रहित  रेलवे  फाटकों  पर  चौकीदार  रखे  जाने
 मैंने  हाल  ही  में  पटना  का  दौरा  किया  और  मुझे  बताया  गया  कि  बिहार  पुलिस  द्वारा  रेलदे  की

 भू-सम्पत्ति  पर  जबरदस्ती  कडशा  कर  लिया  गया  हसकी  आज्ञा  नहीं  दी  जानी  चाहिए  और  रेलवे
 की  भूमि  को  खालो  करवाने  के  लिए  प्रत्येक  सम्भव  उपाय  करना

 श्रीमन्  जी०आर  ०पी०  पर  आते  हुए.मैं  कहना  चाहुंगा  कि  जी०भआरण०पी०  को  रेलवे  के  प्रति

 उत्त  रदायी  होता  चाहिए  |  अब  साधारण  प्रवृत्ति  यह  है  कि  जो  अयोग्य  होते  हैं  उन्हें  जी०आर०पी०  में
 भेज  दिया  जाता  है  ।  अगर  किसी  व्यक्ति  को  जो०  आर०पी०  में  भेजा  जाता  तो  वह  महसूस  करता

 है  कि  उसे  सर्वाधिक  सजा  दी  गई  वह  जी०आर०पी०  में  स्थानान्तरण  को  ऐसा  मानते  यहां

 बहुत  अधिक  भ्रष्टाचार  और  अथ्यवस्था  मैं  उन  पर  स्पष्ट  रूप  से  आरोप  नहीं  लगाता  हूं  लेकिन  मैं

 कहना  चाहूंगा  कि  उन्हें  प्री  तरह  से  उत्तरदायी  होना  चाहिए  गौर  जी०आर:पी०  को  सम्बद्ध
 प्रबन्धक  के  लिए  उत्तरदायी  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 स्टेशन  मास्2रों  के  आन्दोलनों  के  बारे  पैं  कहना  चाहता  हूं  कि  मन्त्री  उनके  साथ

 वार्ता  करें  तथा  उन्हें  न््याय  जो  मृश्यु  तक  भूल  हड़ताल  पर  बंठे  इन  शब्दों  के  साथ

 इस  आशा  के  साथ  कि  मन््त्री  जी  पंजाब  के  लिए  कुछ  मैं  सभापति  महोदय  को  बोलने  का  मौका

 देने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  !

 श्री  गंगा  राम  :  आदरणीय  सभापति  मानमीय  रेल  रोज्य  मन्त्री  जी

 ने  ब्ष  1987-88  का  सराहनीय  रेलवे  बजट  प्रस्तुत  किया  है  जिसकी  सर्वेत्र  सराहुना  की  जा  रही  है  ।

 मैं  इसके  लिए  उनको  बधाई  देता  हूं  ओर  पूरे  सदन  के  साथ  उस  बधाई  देने  में  अपने  को  सम्बद्ध  करता

 लेकिन  उनसे  यह  करता  हूं  कि  वे  इस  बधाई  के  बाद  इस  कार्य  में  और  भी  अधिक  गति

 रेलवे  का  जो  विभाग  उसके  विभिन्न  अंगों  में  सुधार  ऐसी  मेरी  आरकांक्षा  ऐसी  में

 हनसे  अपेक्षा  करता

 यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  माननीय  रेल  राज्य  मम्त्री  जी  ने  69  क-ोड़  रुपए  का

 प्लस  बजट  सदन  में  प्रस्तुत  किया  उसके  बारे  में,विपक्षी  दल  के  मेरे  मित्रों  ने थोड़ी-सी  आलोचना

 यह  कौ  है  कि  इससे  पहले  उन्होंने  1986  में  एक  हजार  करोड़  के  टैक्सेस  लगा  दिए  थे  और

 जैसाकि  मेरे  एक  सहयोगी  ने  इस  बात  को  साफ  कर  दिया  उस  वक्त  चनु्थे  वेतन  आयोग  का  जो  भार

 बढ़  रहा  उसको  पूरा  करते  के  लिए'वहू  आवश्यक  लिहाजा  कोई  उचित  वजह  उस  पर

 जालोचना  करते  की  प्रतीत  नहीं  होतो  है  ।
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 सबसे  बड़ी  संतोष  की  बात  यह  है  कि  जो  69  करोड़  व  जो  सरप्लस  बजट  उसमें  507  करोड़

 के  लगभग  सामान्य  राजस्व  का  भूगतान  किया  जाएगा  और  920  करोड़  के  डिप्रीसिएशन  रिजर्व  फण्ड
 के  पर्याप्त  मात्रा  में  बढ़े  र॒ए  कंट्रीब्यूशन  को  समायोजित  किया  यह  एक  बहुत  बड़ी  उपलब्धि
 रेलवे  विभाग  की  होगी  ।

 बजट  में  भारतीय  रैलवे  वित्त  निगम  की  स्थापना  का  भी  प्रावधान  किया  गया  इस  निगम
 की  अधिकृत  पूंजी  200  करोड़  रुपए  और  पेड-अप  कंपीटल  50  करोड़  रुपए  हम  आशा  करते  हैं
 कि  भारतीय  रे  के  सावंजनिक  क्षेत्र  के  जो  दो  अन्य  निगम  हैं-/-राइट्स  और  उनकी  भांति

 ही  यह  तीसरा  निगम  भी  जनता  ओर  राष्ट्र  के  हित  में  लाभकारी  सिद्ध

 रेलवे  मन्त्रालय  ने  पेंशन  के  मामले  निपटाने  की  एक  बहुत  अच्छी  प्रणाली  शुरू  की  चूंकि  मै
 कामिक  विभाग  की  परामशंदात्री  समित्ति  में  हूं  जहां  कि  पेंशन  के  केसेस  डील  होते  उस  समस्या
 से  मैं  अवगत  रेलवे  मन्त्रालय  ने  पेंशन  अदालतों  की  प्रक्रिया  भारत  सरकार  के  कार्मिक  विभाग  के

 सहयोग  से  प्रारम्भ  की  उससे  सेवा-निवृत्त  रेल-कमंचारियों  की  पेंशन  के  मामलों  को  शीघ्र  निपटाने
 !

 में  सहायता  मिल  रही  है  ओर  आगे  भी  मैं  रेलवे  मन्त्रालय  को  इसके  लिए  बधाई  देता

 '  अभी  मेरे  भित्र  श्री  भोला  राउत  ने  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  आरक्षण

 के  विषय  में  भी  बात  कही  थी  और  यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  रेलवे  पंत्रालय  में  जो  बेक-लॉग  है
 रिजर्वेशन  का  क्योंकि  16  लाख  एम्प्लाइज  में  से  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजातियों  का

 रिजर्वेशन  मुश्किल  से  सवा  छः  या  साढ़े  छः  प्रतिशत  पूरा  हो  पाया  इसके  लिए  रेलवे  मंत्रालय  ने  पूरा
 करने  का  सराहनीय  कदम  उठाया  प्रोन्नति  में  जो  आरक्षण  की  व्यवस्था  उसकी  ओर  भी  ध्यान

 देने  का  बचन  उन्होंत  दिया  लेकिन  मैंने  एक  बार  सन  1983  में  मंत्री  जी  से  उतके  ऑफिस  में  कहा

 था  कि  हम  लोगों  के  पास  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  कमंना  थ्यों  की  उत्पीड़न  की

 अनेक  शिकायतें  आ  रही  इसलिए  इनके  लिए  रेलवे  विभाग  में  एक  विशेष  प्रकोष्ठ  स्थापित  कर

 लैकिन  अभी  तक  उस  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई  मैं  अनुरोध  करूंगा  कि  उनके  लिए  एक  विशेष

 प्रकोष्ठ  स्था+त  कर  दें  तो  जितनी  भी  शिकायतें  और  चिट्ठियां  हम  लोग  मन्त्री  महोदय  को  लिखते

 वे  कम  हो  जाएगी  और  इन  लोगों  की  जो  शिकायतें  हैं  वे  भो  वहीं  की  वहीं  दुर  होती  चली  जाएंगी  ।

 मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  द्वितीय  श्रेणी
 को

 कोचेज  की  जो

 बहुंत  दुद  )।  है  उसको  सुधारन  और  रेलवे  में  बढ़ते  हुए  अपराधों  की  रोक-थाम  के  लिए  भी  विशेष

 प्रथत्त  कर  |  क  आओ  में  इन  अपराधों  की  रोक-घाम  के  लिए  कोई  विशेष  बात  नहों  कही  गई

 बजट  में  ८  ह  प्र।दघान  है  कि  द्वितीय  श्रेणी  की  सभी  पुरानी  स्लीपर  कोचेज  में  आरामदायक  गह्टें  लगाए

 जाएंगे  ।  वस्ते  तो  द्वितीय  श्रेणी  की  सीटों  और  बर्थों  की  हालत  बड़ी  ही  अस्ंतोषजनक  है  इसका  अकलनत

 माननीय  मंत्री  जी  कभी  भी  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बे  में  सफर  करके  देख  लें  ओर  अंदाजा  लगा  लें  कि

 द्वितीय  श्रेर्गਂ  के  डिब्बों  री  कितनी  दुर्देशा

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  अवध  एक्सप्रेस  की  दु्दंशा  के  आरे  में  कुछ  कहना  मैंने  कई

 बार  इस  सदन  मे  और  मंत्री  जी  को  पत्राचार  द्वारा  भी  अवगत  कराया  है  कि  जो  अवध  एक्सप्रेस
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 लब्ब॒नऊ  से  आगरा  होते  हुए  कोटा  तक  जाती  उसकी  स्थिति  इतनी  खराब  है  कि  कुछ  कहा  नहीं  जा

 सकता  है  मैंने  स्वयं  इसमें  कई  बार  सफर  करके  है  ।  फट  क्लास  के  जो  दरवाजे  हैं  उनमें  चटकनी
 तक  नहीं  हैं  ओर  दरवाजे  गिरने  को  हो  गए  वास्तव  में  दरवाजों  की  इतनो  खराब  दशा  हो  गई  है
 कि  उनके  गिरने  की  नोबत  आ  गई  है|  मैंने  देखा  है  अमी  पिछले  कुक  दिनों  में  थोड़ी-सी  लीपा-पोती
 उसमें  की  गई  लेकिन  वहां  की  बहुत  खराब  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इसके  सुधार  के  लिए
 विशेष  प्रयत्न  किए  यह  ट्रेत  कहलाने  को  तो  अवध  एक्सप्रेस  कहलाती  लेकिन  लखनऊ  से  लेकर

 कानपुर  तक  और  टूंडला  से  आगरा  तौर  कोटा  तक  बिल्कुल  पैसेंजर  ट्रेन  हो  जातो  है  ।

 पहले  कहा  गया  था  कि  हम  बहुत  शीघ्र  ही  टूंडला  से  लेकर  कोटा  तक  की  लाइन  का

 करण  कर  रहे  उससे  इसकी  गति  में  वृद्धि  मैं  अनुरोध  करूंगा  कवि  लखनऊ  से  कानपुर  तक

 और  टूंडला  से  कोटा  तक  इस  ट्रेन  को  भली-भांति  चलाया  जाये  गौर  जहां  विद्युतीकरण  की  आवश्यकता

 वहां  विद्युतीक रण  किया  जाये  ।

 मैं  कई  आर  लिख  भी  चुका  हूं  और  सदन  में  भी  कह  चुका  हूं  कि  अवध  एक्सप्रेस  में  कम-से-कम

 40  शैय्याओं  का  एक  ए०सी०  टू  टीयर  कम्पार्टमैंट  लगा  दिया  जाये  तो  लोगों  को  सुविधा  होगी  ।

 प्रस्तुत  बजट  में  67  रेलवे  स्टेशनों  को  आदर्श  रेलवे  स्टेशनों  के  रूप  में  परिवर्तित  करने  का
 घान  यह  अच्छा  कदम  पेरा  अनुरोध  है  कि  ताज  नगरी  आगरा  जो  पयंटकों  का  पुरुय  आकर्षण

 स्थल  >,  मेरा  अनुसान  है  कि  हन  67  आदझ  रेलवे  स्टेशनों  में  उसका  भी  नाम  आपने  रखा  अगर

 नहीं  रखा  हो  तो  उसे  उसमें  सम्मिलित  करने  की  कृपा  करें  ।

 मैं  मन््त्री  जी  का  आभारी  हूं  कि  उनकी  कृपा  से  तीवतम  गति  की  मगध  एक्सप्रेस  हमारे
 जन-प्रतिनिधियों  के  कहने  पर  फिरोजाबाद  में  एक  तरफ  से  जाने  के  लिए  रोको  जाने  लगी  लेकिन

 दूसरी  तरफ  से  नहीं  रोकी  जाती  है  ।  यह  एक  छोटी-सी  बात  आप  इसका  परीक्षण  कर  लें  और

 फिरोजाबाद  म॑  इस  मगध  एक्सप्रेस  को  दूसरी  तरफ  से  आने  पर  भी  वहां  रोकने  की  व्यवस्था  करें  ।

 हमारे  यहां  टूंडला  के  जंक्शन  पर  गोमती  एक्सप्रेस  नहीं  रुकती  है  जबकि  अलीगढ़  में  रक  जाती

 हम  बार  बार  जोर  देते  हैं  कि इसका  हाल्ट  टूंडला  में  भी  कर  दिया  मगर  इसे  अभी  तक  नहीं
 किया  गया  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  पर  भी  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाये  ।

 मेरा  क्षेत्र  चम्बल  घाटी  का  क्षेत्र  है  जो  कि  दस्यु-प्रश्नावित  रेल  मन्त्रालय  ने  इस्ती  प्रकार  के

 क्षेत्र  में  इटावा  से  लेकर  गुना  तक  एक  रेलवे  लाइन  की  स्वीकृति  दी  है  ।  कोई  वजह  नहीं  है  कि  हमारे

 अनुरोध  करने  पर  ओर  जनता  की  मांग  पर  से  लेकर  बाहू  सक  जो  एक  पुरानी  रेलवे  लाइन

 उसको  पुनरुज्जीवित  न  कर  दिया  इस  पर  अवश्य  ध्यान  दिया  जाये  जिससे  इस  पिछड़े  क्षेत्र  की

 अनेक  स्रमस्थाओं  पर  अच्छा  प्रभाव

 इन  शब्दों  के साथ  मैं  आपका  आभारोी  हूं  कि  आपने  मुझे  समय  दिया  ।  धन्यवाद  ।
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 भरी  जगन्नाथ  प्रसाद  गंज  )  :  माननीय  सभापति  मैं  आपका  आधभारो  हूं
 कि  आपने  मुझे  बोलने  का समय  दिया  ।  माननीय  सिंधिया  जी  द्वारा  पेश  किये  गये  बजट  का  स्वागत
 करते  हुए  मैं  उनको  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  सर्वे  हिताय  बजट  पेश  किया  मैं  माननीय  सिंधिया  जी
 को  इसलिये  भी  बधाई  देता  हूं  कि आज  तक  जितने  भी  पत्र  हमने  और  दूसरे  सदस्यों  ने  भी  लिखे

 उनके  ऊपर  उन्होंने  कार्यवाही  की  ह ैऔर  जबाब  भी  दिया  सदन  के  सारे  वक्ताओं  ने  माननीय

 मन््त्री  जी  की  भूरि-भूरि  प्रशंसा  की  मैं  भी  अपने  को  उससे  सम्बद्ध  करता  हुं  और  इसके  साथ  हो  कुछ
 सुझाव  अपने  क्षेत्र  और  प्रदेश  के  कुछ  स्थानों  के  बारे  में  देना  च/हता  हूं  ।

 4.34  प०म्च०

 ![  भ्री  जेनुल  बशर  पीठासोन  हुए  ||

 उत्तर  प्रदेश  में  उन्नाव  स्टेशन  बहुत  पुराना  स्टेशन  है  जिस  पर  प्लेटफार्मों  को  लम्बाई  बहुत
 कम  आजकल  की  लब्बो  ट्रेनें  प्लेटफाम  से  बहुत  दूर  निकलकर  खड़ी  होती  जिससे  यात्रियों  को

 दिक्कत  होती  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  प्लेटफार्मों  की  लम्बाई  को  और  बढ़ाया  जाये  ।

 उन्नाव  की  रेलवे  की  सरप्लस  भूमि  पर  दूसरे  लोगों  ने  कब्जा  कर  रखा  जिसके  लिए
 नीय  मन्त्री  जी  को  मैंने  पत्र  लिखा  उन्होंते  कृपा  करके  उत्त  कब्जे  को  हटाने  के  लिए  कार्यवाही  करने

 के  लिए  विभाग  को  लिखा  था  और  उस  विभाग  ने  भी  सूचता  दी  थी  कि  उस  कब्जे  को  हूटा  लेकिन

 अभी  तक  वह  कब्जा  नहीं  हटा  है  ।  इससे  रेलवे  को  काफी  घटा  होने  की  आशंका  मेरी  दरख्वास्त  है
 कि  रेलवे  की  भूमि  को  आप  बचावें

 एक  छोटा-सा  निवेदन  मैं  ओर  करना  चाहता  दिल्ली  लखनऊ  मेल  संदीला  ओर

 बालाप्रऊ  स्टेशनों  पर  बहुत  पहले  रुकती  लेकिन  अब  उत्तका  वहां  रुकना  बन्द  हो  गया  जिससे

 यात्रियों  को  बड़ी  परेशानी  होती  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  आदेश  दें  जिससे  और

 बालामऊ  में  यह  गाड़ी  रुकने  लगे  ।  मैंने  आपके  पास  एक  सुझाव  भेजा  था  कि  बुढ़बल  से  सीतापुर  जो

 मीटरगेज  उसको  ब्राडगेज  में  बदल  दिया  ज।ये  जिससे  गोरखपुर  ओर  बिल्ली  के  बीच  सीधा  रेल  मार्ग

 बड़ी  लाइन  का  हो  जायेगा  ।  शायद  आपने  इसका  सर्वे  भी  करवा  लिया  इसमें  खर्चा  भी  ज्यादा  नहीं

 नहीं  होगा  और  यात्रियों  क ेसमथ  की  भी  काफो  बचत  होगी  ।

 लक्षनऊ  वर्कशाप  क  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  एक  बहुत  पुरानी  वर्शाप  यहां  पर

 जो  मशीनरी  अभी  आई  है  वह्  लेटेस्ट  टेक्नॉनाजो  को  इसके  लिये  विशेष  प्रशिक्षण  को  आवश्यकता

 पड़ती  इस  कारण  रेलवे  विभाग  ५  शिक्षण  के  लिये  आदमी

 में  आशा  करता  हू  कि  माननीय  मंत्री  जी  इसके  ऊपर  ध्यान  देंगे  ओर  बारियों  को  लेटेस्ट

 टेबनॉलाजी  की  मशीनों  के  अगर  लगा  कर  फायदा  पहुंबायेंगे  ।

 लखनऊ  में  आलमबाग  में  रेलवे  को  भूमि  डो०  ए०  को  बेच  दो  गई  है  जिससे  रेलवे  को

 काफी  घाटा  हुआ  है|  मेरा  सुक्षाव  है  कि  लक्षगऊ  में  बंदटिबाग  और  आलमबाग  मे  जो  भूमि
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 जगम्ताथ  प्रसाद  ]

 रेलवे  की  सरप्लस  पड़ी  हुई  इसकी  एक  सोसायटी  बनाकर  रेलके  कर्मचारियों  को  दे  दो  जाये  भर

 वहां  पर  उनके  क्वार्टर  बना  दिया  इससे  रेलबे  की  भूमि  का  सही  उपयोग  भी  हो

 चारबाग  लखनऊ  में  एक  बहत  पुराना  अस्पताल  यह  अंग्रेजों  क ेजमाने  का  यह  बहुत
 छोटा  सां  इसमें  कमंचारियों  की  संख्या  करीब  22  हजार  जब  कोई  विशेष  बीमारो  होती  तो

 कर्मचारियों  को  दिल्ली  आना  पड़ता  मेरा  सुझाव  है  कि  वहां  पर  अधिक  बैड्स  को  व्यवस्था  की  जाये

 और  नई  व्यवस्था  का  इंतजाम  किया  जाये  जिससे  मरीजों  को  दिल्ली  न  आता  पढ़े  |

 हैं  रेल  मन््त्री  जी  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  काकोरी  और  आलमनगर  में

 ओवरबज़िज  का  निर्माण  किया  ।  इसका  निर्माण  बहुत  अच्छा  है  ।

 आपने  शहीदों  को  तिधवाओं  को  जो  रियायत  दी  है  वह  भी  स्वागत  योग्य  दे  ।  आप  इसी  तरह
 से  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  विधवाओं  को  भी  सुविधा  मेरे  ख्याल  से  यह  मामला  आपके  यहां
 घीन  भी  इसको  शीघ्र  मान  लिया

 जो  एक्स-एम०  पी०  इस  हाऊस  +  और  उद्त  हाऊस  के  हैं  आज  उनको  बहुत  ही  परेशानी  होती

 है  उनको  भी  यात्रा  मिलनी  चाहिए  |  जैसे.कि  अप्तेम्बली  में  एक्स-एम०  एल०  एज०  को

 सुविधा  मिलो  हुई  है  बेंसी  ही  सुविधा  इन  एक्स-एम०  पीज०  को  भी  दी  जानी

 मैं  एक  बार  फिर  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  बहुत  अच्छा  बजट  देश  के  हित  के  लिये  पेश  किया

 उसके  लिए  उन्हें  मुबा  रकवाद  देता  हूं  ।

 क्री  ललितेश्वर  शाही  :  समापति  आपके  द्वारा  रेल  मन्त्रालय  का  ध्यान
 मैं  कुछ  खास  बिन्दुओं  की  जार  द्वींचना  चाहता  हूं  बात  सह्दी  है  कि  बहुत  दिनों  के  बाद  हमारे  सामने

 एक  ऐसा  वजट  पेश  हुआ  है
 डे  फिसिट  नहीं  सरप्नस  है  ।  इसके  लिए  मैं  इन्हें  बधाई  दता  हूं  ओर

 मन््त्री  जी  के  द्वारा  इनके  भारे  कमंचारियों  को  भी  बधाई  देता  हूं  कि  इन्होंते  काम  का  एक  अच्छा

 बरण  तंयार  किया  लेकिन  मैं  जो  बातें  आपके  सामने  पेश  करना  च'ह  रहा  हूं  वह  कु७  तो  बातें  ऐसो
 हैं  जिनका  आगे  भविष्य  से  सम्बन्ध  है|  ट्रैफिक  जिस  तरह  से  हिन्दुस्त।न  में  बढ़  रहा  औद्योगीक  रण

 हो  रहा  उत  हिसाब  मं  सोचना  प्वान  करना  होगा  और  जिस  तरह  की  डिमांड  भी  है  कि

 इन  जगटों  पर  रेल  लाइनें  खोली  इन  तीनों  चीजों  को  ध्यान  में  रश्चकर  हमें  विचार
 करना  होगा  कि  आगे  किस  तरह  से  हम  साधन  जुटाएं  जिससे  अधिक  रेल  लाइनें  हम  खड़ी  कर  सकें  ।

 प्रधान  मन्त्री  जी  ने  कहा  कि  कैपिटल  मार्केट  में  ब्वायेंसो  एकोनामी  में  ब्वायेंसी  यह  बात

 सही  भी  पब्लिक  सेक्टर  प्रोजेक्ट  दो  या  प्राइवेट  सेक्टर  के  कंपिटल  ईश्यू  जो  मिकलते  हैं  वे

 सबस्क्राएब्ड  हो  रहे  तो  समाज  में  यह  एकਂ  अवस्था  जो  ओवर-सबस्क्रिप्शन  की  है  इसका  क्या

 ऐडबांटेज  रेल  मनत्रालय  अपन  लिए  लेने  को  सोच  रहा  दे  ?  क्योंकि  रल  मन्त्रालय  कहता  है  कि  उध्क
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 पास  पैसे  नहीं  साधन  की  कमी  इसलिए  नभी  लाइन  नहीं  बना  सकते  हैं  और  दूसरी  तरफ  नयी

 लाइनों  की  जरूरत  इन  दोनों  का  सामंजस्य  होना  चाहिए  ।  इनकी  कहीं  पर  कोई  स्क्रीम  होनी  चाहिए

 मिलाकर  जिससे  जो  कैपिटल  मार्केट  की  ब्वायेंसी  है  उसका  ऐडबांटेज  रेल  के  एक्सपेंशन  में  लिया  जा

 सके  |  इसलिए  मैं  यह  एक  छोटी  सी  तजबीज  पेश  करना  धाहता  हूं  कि  जब्र  कैपिटल  मार्केट  में  इतनी

 ब्वायेंसी  बैंकों  के  पास  पैसे  प्राइवेट  इंडिविजुअल्स  के  पास  पैसे  हैं  तो हनकों  मिलाकर  कोई

 कंसाशियम  बनाकर  अलग-अलग  रेल  लाइनों  का  छोटा-छोटा  टुकड़ा  कहीं  60  कहीं  70

 कहीं  100  किलोमीटर  इनके  जिम्मे  दिया  जाय  कि  वह  बना  लें  और  बैकेबल  प्रोजेक्ट  तो

 कोई  टोगा  तो  नौ  वर्ष  का  होगा  या  बहुत  होगा  तो  दस  वर्ष  का  दस  वर्ष  में  उनका  कैपिटल  सघ

 उसके  बाद  वह  शआपर्टी  इण्डियन  रेलवे  की  हो  जाय  ।  रेलवे  चलाने  का  भार  उस  अवधि  में  भी

 इण्डियन  रेलवेज  का  हो  सकता  इसकी  छानबीन  होनी  आवश्यक  नहीं  तो  जिस  गति  से  हग  आगे

 बढ़ना  चाहते  हैं  ठह  गति  हमारी  नहीं  आ  सक्तो  है  ।  यह  एक  दष्टिकोण  था  जो  मैंने  पेश  क  रता  मुताधिज
 समझा  ।

 दूसरी  बात--जब  सारी  दुनिया  तेज  चलना  चाहती  जैसे  अभी  टेलको  के  मैनेजिंग  डायरेक्टर

 जापान  होंडा  कम्पनी  में  देखने  के  लिए  तो  पूछा  कि  इन्वेन्ट्री  क्या  है  तो  उन्होंने  कहा  कि  जीरो

 इन्वेन्ट्री  सामान  आता  है  साढ़े  ग्यारह  बजे  और  ।2  बजे  की  शिपट  में  वह  लग  जाता  गाड़ो  रोल

 होकर  निकल  जाती  हमारे  यहां  तीन  महीने  को  इन्वेस्ट्री  रखनी  पड़ती  है  सामान  जुटा  कर  क्योंकि

 रास्ते  में  इतनी  बाधाएं  कभी  रेल  नहीं  कभी  ट्रक  अटक  कभी  बन्द  हो  इसलिए

 यह  सामान  हम  सोच  ही  नहीं  सकते  हैं  कि  इस  तरह  आये  और  नं;-इन्वेन्ट्री  पर  हमारा  काम

 लेकिन  जब  राष्ट्र  को  आगे  बढ़ाना  है  तो  उसकी  गति  तैज  करनी  इन्फ्रा  सट्रक्चर  को  भी  बनाना

 होगा  कि  जिसमें  ये  सारी  बाधाएं  खत्म  हो  जाय॑  ।  तो  उस  हिसाब  से  हमें  कुछ  तेज  गाड़ियों  की  बात  भी

 सोचनी  चाहिए  ।  आज  से  सोचेंगे  तो  पांच  वर्ष  के  बाद  वह  इम्पली मेंट  होगा  ।  कुछ  लोग  इल्यूजंस  में  जीते

 कुछ  लोग  ख्वाब  में  पलते  लेकिन  वह  खवाब  कुछ  दिन  बाद  आकर  सच  हो  जाता  ख्वाब  में

 जीना  भी  एक  अच्छी  बात  जब  तक  अच्छी  बात  हम  आगे  के  लिए  सो्चेगे  तब  तक  उसे  प्राप्त

 कीसे  करेंगे  ?  तो  कण  हम  नहीं  सोच  सकते  कि  आज  से  पांच  वर्ष  के  बाद  हमारे  यहां  बुलेट  ट्रेन  चले

 जिसकी  स्पीड  2  सौ  किलोमीटर  हो  और  हम  दो  सो  किलोमीटर  घंटे  भर  में  पहुंच  तो  आगे  से

 तो  सोचना  परिकल्पना  करनी  होगी  ।  तभी  वह  बात  सामने

 दूसरो  दो  तीन  बातें  जैसे  बनारस  में  डीजल  लोकोमोटिव  को  3  करोड़  ४4  लाख  इस  साल

 दिया  जाय  ।  लेकिन  प्रोडक्शन  टारगेट  जो  पहले  का  वही  उसको  नहीं  पता  नहीं  क्या

 कारण  इस  साल  670  किलोमीटर  नए  ट्रेंक  के  इनरजाजेशन  की  बात  इसमें  लिखी  हुई  और

 चितरंजन  लोको  मोटिव्ज  से  ग्यारह  रेल  इलेक्ट्रिक  इंजन  जो  कि  670  किलोमीटर  चलाने  के

 लिए  इनएडिव्वेट  इसका  कोई  जिक्र  नहीं  है  कि आप  इम्पोर्ट  करेंगे  या  कया  यह  कमी  मुझे

 उसमें  नजर  आई  |  इसके  बारे  में  मैं  आपसे  जानता  चाहता  आशा  मंत्री  जी  अपने  जवाब  में  बकने

 की  कृपा  करेंगे  ।

 एक  चोज  ओर  जिसका  जिक  नहीं  हुआ  हमारी  आमदनी  बढ़ो  हॉलेज  बढ़ा  हमारा
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 ललितेश्वर  शाही  ]

 प्रशासनिक  विकास  अच्छा  हुआ  लेकिन  थेफ्ट  और  कलेम्स  में  रेलवेज  का  बहुत  पैसा  चला  जाता

 इसके  बारे  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  बताई  गई  सम्भव  है  रेल  मन्त्री  जी  अपने  जवाब  में  तो
 उससे  हमारी  जानकारी  बढ़ेगी  ।

 जहां  तक  एडमिनिस्ट्रेशन  की  बात  पहले  राजा  होते  अब  डेमोक्रेती  एडमिनिस्ट्रेशन
 का  तो  यह  काम  होता  कि सभी  जगह  जहां  से  हो  वहां  से  खींचे  और  जहां  पर  जरूरत

 बहां  उसको  दिया  जाए  ।  लेकिन  इण्डियन  रेलवेज  की  क्या  हालत  है  ?  54  परसेंट  सबरबन  ट्रैफिक  है  ।
 54  परसेंट  से आमदनी  ।।.7  परसेंट  मैं  पैसेंजर  भनिग  की  बात  कर  रहा  जहां  54  परसेंट

 सबरबन  ट्रैफिक  से  अनिग  11.7  परसेंट  ।2  परसेंट  मान  लीजिए  और  सैकंड  क्ल|स  पैसेंजर  से  अनिग

 77  परसेंट  जहां  से  77  परसेंट  अनिग  उस  सेक्टर  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  यह  मैं  आगे

 बताऊंगा  कि  यह  कैसे  हो  रहा  है  ।  *

 अब  मैं  दो-चार  जहां  से  मैं  चुनकर  आया  वहां  के  सम्बन्ध  में  भी  कहना  साथ

 ही  यह  भी  डर  है  कि  यह  नेशनल  एसेम्बली  कोई  ऐसी  बात  न  हो  जो  खोंचकर  एक  प्रान्त  की  बात

 कही  जाए  ।  हालांकि  प्रान्त  की  यह  बात  भी  ऐसी  जिसको  कहे  बिना  भी  नहीं  रहा  जाता  आज

 से  कुछ  वर्ष  पहले  इस  देश  का  एक-तिहाई  व्हील  मूवमेंट  बिहार  से  शुरू  होता  कोल-फील्ड

 और  अआयरन-ओर  के  उस  समय  चालीस  परसेंट  मिनरल्स  बिहार  से  मिकलते  वह  चालीस

 परसेंट  अब  घट  गया  क्योंकि  अब  दूसरे  प्रदेशों  में  भी कोयला  निकला  सिगरौलो  में  भी

 फौल्ड  निकली  है  और  मध्य  प्रदेश  में  वेस्टर्न  कोल-फील्ड्स  आई  दूसरी  जगह  भी  बाक्साइट  निकला

 वह  चालीस  परसेंट  अब  घटकर  35  परसेंट  हो  गया  होगा  ।  लेकिन  हालत  कया  है  ?  हालत  यह  है
 कि  56  परसेंट  ईस्टनं  रेलवे  का  ट्रैक  बिहार  में  लेकिन  जब  नई  गाड़ियां  शुरू  करने  की  बात  होती

 तो  वह  बिहार  को  नहीं  दी  जाती  हैं  ।

 रांची-जमशेदपुर-धनबाद--तीन  ऐसे  स्टेशंस  जहां  स ेकलकत्ता  और  पटना  के  लिए  गाड़ियां
 करीब  एक  ही  समय  चलती  आपको  साइन  बोर्ड  पढ़ने  की  जरूरत  नहीं  कौन-सी  गाड़ी  कलकत्ता

 कौन-सी  गाड़ी  पटना  जायेगी  ।  जो  बोगी  कन्डम  जिसका  रंग  उड़  गया  जो  जर्जर
 जिसमें  पानी  चूता  जिसमें  लाइट  न  और  जिसकी  छिड़की  बन्द  न  होती  समझ  लिए  कि  वह
 गाड़ो  पटता  जाने  वाली  और  जो  जरा  चकमक  साफ-सुथरी  वह  ?  लकत्ता  जाने  वाली

 यह  परिभाषा  वहां  की  अब  मैं  अगर  वहां  की  बात  न  तो  यह  भी  जायज  नहीं  होगा  ।

 जहां  तक  स्कीम्स  का  सवाल  हमारी  स्कीम  चार  केटेगरीज  में  स्वीकृत
 सर्वेड  सकी  जिनका  पोर्टेशियल  अच्छा  है  ओर  ऐसी  स्कीम्स  जिनका  सर्वे  होना  चाहिए  ओर  वह  नहीं
 हुआ  चाहे  जिस  कंटेगरी  की  स्कीम  को  हम  जैसे  समस्तीपुर  से  कनवर्जन  आफ
 गेज  लाइन---सैग्शण्ड  स्कीम  |  छितौनी  ब्रिज  स्कीम  ।  इलेक्ट्रिफिकिशन  आफ  श्रीरामपुर  से

 सेग्शण्ड  स्कीम  ।  तो  कनवर्यंन  रैस्टोरेशन  --  जिस  तर  ह  की  भी  स्कीम
 उसके  लिए  एलाटमेंट  एक  हजार  रुपया  ।  अभी  नहीं  पिछले  तीन-चार-पांच  वर्षों  से  यही  हो  रहा  है  ।
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 मैं  आपसे  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  बिहार  का  नाम  जो  एक  हजार  वाले  एलाटपेंट  में  उसमें  से  नाम

 काटिए  और  जो  काम  करते  लायक  उसको  आप  चार  स्कीम  को  पूरा  नहीं  कर  सकते
 तो  एक  स्कोम  को  पूरा  लेकिन  इस  तरह  से  आप  उपेक्षा  मत  कीजिए  --  यही  मेरा  आपसे

 आग्रह

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हरेक  स्टेट  कैपिटल  से  आने  वाली  गाड़ी  दिल्ली  शहर  में  छः  बजे  से  सवा

 दस  बजे  सक  पहुंचती  अगर  आप  कहें  तो  मैं  उनके  नाम  गिता  सकता  एक  मगध  एक्सप्रेस  पटना
 की  गाड़ी  जो  दोपहर  में  पहुंचती  जब  हम  इस  बारे  में  लिखते  तो  जवाब  आता  है  कि  कम्यूटर
 सविस  की  भीड़  और  ट्रेंक  खाली  नहीं  यह  जबाब  मेरे  पास  ही  नहीं  भौर  कई  आदमियों  के  पास

 आया  है|  मैं  आपसे  पूछना  चाहता  दंश्वते  जी  मे  पूना  से  गाड़ी  चलाई  तो  ट्रेंक  खाली  ललित

 बाब  ने  जयंती  जनता  गाड़ी  चलाई  तो  ट्रेंक  खाली  कमलापति  त्रिपाठी  जी  ने  महानगरी  और

 कावेरी  चलाई  तो  ट्रैक  खाली  सिधिथा  बाब  ताज  एक्सप्रेस  ग्वालियर  ले  तो  ट्रैक  छाली  था

 ओऔर  बंसी  लाल  जी  हिमालय-क्वीन  भिवानी  ले  गये  तो  ट्रैक  खाली  सब  जगह  इतना  ट्रैक  भरा

 हुआ  तो  यह  कंसे  चल  फिर  हमारा  क्यों  नहीं  चलता  यह  सिर्फ  बिहार  का  प्रश्न  चिद्ठ्री
 लिछी  जाती  तो  गोल-मोल  जवाब  आ  जाता  है  कि  ट्रेंक  खाली  नहीं  आप  ट्रेक  खाली

 दिल्ली  में  नया  टमिनल  स्टेशन  बनाइए  ।  जमुना  पर  एक  नया  टर्मिनल  स्टेशन  जिस  प्रकार

 निजामुद्दीन  में  बनाया  वहां  की  बीस  लाख  की  आबादी  सेकिन  इस  तरह  से  उपेक्षा  नहीं  करनी

 चाहिए  ।

 अब  मैं  आपसे  सर्वे  की  बात  कहता  रांची--हजारीबाग  गिरडिह  का  सर्वे  हो  चुका
 टोह  री  का  सर्वे  हो  चुका  मुजफ्फरपुर--सीतामड़ी  का  सर्वे  हो  चुका  आरा

 राम  का  सर्वे  हो  चुका  इलेकिट्रफिकेशन  के  लिए

 ओनसोन  का  स्व  हो  चुका  श्रीरामपुर  मृगलसराय  ट्रेक  का  इलेक्ट्रिफिकेशन  सैंगशंड  प्रोजैक्ट  है  ।

 ज्टां  तक  ट्रेकिक  का  सवाल  उत्तरी  लाइन  में  30  मिलियन  टन  ग्रास
 किलोमीटर  का  ट्रैफिक  हिन्दुस्तान  की  सबसे  बड़ी  कोल  फीह्ड  62  किलोमीटर  लम्बी  और  32

 किलोमीटर  चोड़ी  ।  सबसे  ज्यादा  रिवेन्यू  यहां  से  आता  लेकिन  उसका  भो  कोई  जिक्र  नहीं  मुझे
 एक  शेर  याद  आता  है  की  हृद  देखना  चाहता  कि  शायद  वहीं  हो  तरक्की  का  जीना  ।””

 अगर  आप  चाहते  हैं  कि  एक  दम  नीचे  उतार  कर  आगे  तो  हमें  उसमें  भी  कोई  ऐतराज  नहीं
 लेकिन  आपका  ध्यान  उधर  जाना  लेकिन  अब  ओर  नोथे  कहां  तक  जहां  तक  सर्वे

 रिपोर्ट  की  बात  तो  सर्वे  भी  आपका  विभाग  करता  पीपरडी  का  सर्वे

 लेकिन  जवाब  आया  कि  यह  वायेबल  नहीं  भारत  सरकार  की  पायराइट  फासफंट  कैमिकल  लिमिटेड

 की  40  करोड़  की  स्कीम  सैरशंड  ओर  काम  शुरू  है  उन्होंने  लिखा  है  कि  इतना  लोड  लेकिन

 इसका  सर्वे  रिपोर्ट  में  कहीं  जिक्र  नहीं  अगर  सर्व  पूरा  नहीं  तो  सर्वे  वायेबल  कैसे  होगा  ?  दोनों

 चीजें  आपके  हाथ  में  ब॒ंकि  आप  घंटी  बजा  रहे  इसलिए  मैं  एक  शेर  कहकर  अपनी  बात  समाप्त

 करता  शेर  ये

 साको

 आंखें  अपनी  और  बाकी
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 छाक़्वाओ |  १  प्र  ]

 ओ  गोक्ल  संक्तिया  :  सभापति  के  रेलवे  बजट  पर  चर्चा
 में  हिस्सा  लेते  मैं  अवश्य  कहूंगा  कि  रेलवे  बजट  ने  आसाम  के  आम  लोगों  के  किसी  उद्देश्य  को  पुरा
 नहीं  किया  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  एक  नई  गाड़ी  गरोहायटो  खरे  कोचीन  तक  शुरू  की  गई  है  ।  पर  यह

 गाड़ी  केवल  बाहर  के  लोगों  और  आघ्ताम  के  अमीर  लोगों  की  हो  सहायता  करेगी  ।

 रेलबे  मन्त्री  जी  वास्तव  में  जानते  हैं  कि  आसाम  में  रेलवे  ही  केवल  संचार  का  माध्यम  है
 लेकित  अभी  इस  क्षेत्र  में  कोई  नया  विस्तार  नहीं  किया  गया

 रेलवे  को  सात  पड़ौसी  राज्यों  तक  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहों  किया  गया  रेलवे

 की  आवश्यकता  न  केवल  सात  पड़ोसी  देशों  में  लोगों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करना  है  बल्कि  सैनिक

 उद्देश्य  से बाह्य  आपातकाल  इसकी  बहुत  आवश्यकता  है  ।

 आसाम  के  विभिन्न  रेलवे  फाटकों  पर  पुलोंਂ  की  कमी  के  कारण  कई  घटनाएं  घटित  हुई
 जिससे  कई  व्यक्तियों  की  मृत्यु  उदाहरण  के  !]  1986  को  मेरे  निर्वाचन

 क्षेत्र  में  एक  बहुत  बड़ी  रेलवे  दुघंटना  हुई  जिसमें  38  जानें  जैसा  कि  रेलवे  फाटकों  पर  परिवहन
 नियन्त्रण  के  लिए  कोई  प्रावधान  नहीं  था  और  न  ही  वहां  परिवहन  को  नियन्त्रण  के  लिए  कोई

 दार  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 जहां  दुर्घटना  हुई  थी  मैं  वहां  गया  और  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  यह  दुघंटना  रेलवे

 कारियों  की  लापरवाही  के  कारण  हुई  लेकिन  इस  दुर्घटना  के  शिकार  हुए  लोगों  को  कोई  मुआवजा  नहीं

 दिया

 उत्तर  लखीमपुर  आसाम  का  रेलवे  स्टेशन  ऐसे  स्थान  पर  है  जहां  रेलवे  फाटक  मुख्य  माग  पर

 है  जो  एक  ओर  लीला  बारी  हवाई  अड्डे  को  जाता  है  दूसरी  ओर  सैनिक  अस्पतालों  को  ऊपरि

 पुलों  की  कमी  के  कारण  रेलवे  फाटक  अधिकतर  बन्द  रहते  हैं  जिससे  यात्रियों  को  हवाई  भड्डे
 विद्यार्थियों  को  स्कूल  जाने  ओर  रोगियों  को  सेनिक  अस्पतालों  में  जाने  में  असुविधा  होती  26

 1987  को  पिछले  महीने  एक  वकील  की  पत्नी  रेलवे  फाटक  बंद  होने  के  कारण  समय  पर
 अस्पताल  न  पहुंच  पाने  क ेकारण  मई  उत्तरी  लखीमपुर  का  स्टेशन  अन्तिम  स्टेशन  है  -  उससे
 आगे  कोई  रेल  मार्ग  नहीं  रेलवे  स्टेशन  वहां  स्थापित  हो  गये  हैं  जहां  मुख्य  मार्ग  विद्यमान  होता
 इसलिए  या  तो  वहां  ऊपरि  पुल  बहुत  भावश्यक  है  या  रेलवे  स्टेशन  को  दूसरे  पर  स्थापित  किया  जाता

 मुझे  आपको  सूचित  करते  हुए  दु:ख  होता  है  कि  आसाम  में  चल  रही  गाड़ियों  की  गति  बहुत
 घीमी  वह  कभी  भी  समय  पर  अपने  गन्तव्य  स्थान  पर  नहीं  पहुंचती  जिसस्ते  यात्रियों  को  असुविधा
 और  कठिनाई  होती  उदाहरण  के  लिए  गुवाहाटी  से  दिल्ली  को  गाड़ियां  जो  2050  मील  पूरा  करने
 के  लिए  40  घंटे  लेती  है  लेकिन  गुवाहाटी  ऐ  लखीमपुर  और  गुवाहाटी  से  तिनसुद्चिया  जो  केवल  200

 से  250  कि०मी०  को  जाने  में  यह  10  से  12  धंटे  लेती
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 दूसरे  दर्ज  के  यात्रियों  को  यात्रा  करते  समय  भनधिक्ृत  ओर  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों  के

 ह्रारण  तथा  अधिक  भीड़  के  कारण  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पडता  डिब्बे  भी  बहुत  गंदे  होते

 |  जैसे  शौचालय  से  बाहुर  पानी  बहुकर  डिब्बों  में  भा  जाता  है  ।

 प्रतीक्षालयों  की  स्थिति  बहुत  खराब  उचित  सुरक्षा  की  कमी  ओर  बिजलो  न  होने  के  कारण
 यात्रियों  को  बड़ी  असुविधा  होती

 4.58  म०१०

 बसवराजेश्वरी  पौठासोन  हुईं

 इन  करमियों  के  रांगिया  में  एक  रेलवे  डिवीजन  की  स्थापना  की  मांग  की  उपेक्षा  की
 जाती  रही  जबकि  आसाम  के  लोगों  की  लम्बे  समय  की  मांग

 रांगिया  में  एक  डिवीजन  को  मांग  को  लेकर  वहां  पहले  बहुत  बड़ा  आन्दोलन  हुआ  लेकिन
 केन्द्रीय  सरकार  की  उपेक्षा  क ेकारण  अभी  तक  कोई  ठोस  प्रावधान  नहीं  किया  गया  अगर  रांगिया
 में  रेलवे  डिवीजन  स्थापित  किया  जाये  तो  संचार  के  अलावा  इससे  आसाम  के  लोगों  की  बे  रोजगा री
 की  समस्या  भी  सुलझ  जायेगी  ।

 आसाम  के  रेलवे  कमंचारियों  को  आवासीय  समस्या  का  भी  सामना  करना  पड़  रहा  उन्हें
 जो  आवासीय  सुविधाएं  दो  जा  रही  हैं  वे  पर्याप्त  नहीं  पानी  व  बिजली  को  कमी  की  प्रमख  समस्या

 अतः  कमंचा  रियों  को  पर्याप्त  सुविधाएं  देनी  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  रेलवे  सेवा  में
 जाने  वालों  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा  ।

 निष्कर्ष  के  रूप  में  मुझे  एक  बात  अवश्य  कहनी  चाहिए  कि  जब  तक  केन्द्रीय  सरकार  आसाम
 रेलवे  के  विकास  के  लिए  ठोस  व  व्यावहारिक  रूप  से  सहायता  नहीं  करती  तो  भ्रासताम  राज्य  के  लोग

 संतुष्ट  नहीं  होंगे  ।

 500  भ०ण्प०

 क्री  मानवेन्द्र  सह  :  मानतीय  सभापति  मैं  इस  रेल  बजट  का  हृदय  से
 स्वागत  करता  हुं  और  साथ  ही  साथ  रेल  मन्त्री  जी  एवं  रेल  मन्त्रालय  के  सभी  अधिकारियों  का  समस्त
 जनता  की  ओर  से  हृदय  से  स्वागत  करता  हूं  कि  उन्होंने  इस  वर्ष  का  जो  रेल  बजट  प्रस्तुत  किया  है  बहू
 अपने  आप  में  निराला  और  अनोखा  मैं  समझता  हूं  कि  रेल  बजट  के  इतिहास  में  ऐसा  बजट  प्रथम
 बार  आया  है  जिसमें  रेलों  के  किराये  न  हर  समुदाय  के  लोगों  को  एक  विशेष  राहुत  प्रदान  की
 गई

 इस  रेल  बजट  की  एक  विशेषता  यह्  रही  है  कि  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  निवेश  की
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 मानवेन्द्र  तह  ]

 वित्त  व्यवस्थः  में  एक  महत्वपूर्ण  रेलों  द्वारा  स्वयं  पर्याप्त  रूप  से  उच्चतर  आंतरिक  संसाधनों

 का  सजन  करना  यह  एक  विशेषता  इस  बजट  को  इस  बजट  के  द्वारा  रेल  मंत्री  जी  ने  इत  सदन

 और  इस  देश  की  जनता  से  यह  वायदा  किया  है  कि  वे  रेल  मन्त्रालय  के  विभागों  में  कमियों  को  दूर  करेंगे

 ओर  रलों  द्वारा  प्राप्त  मनाफे  को  अपने  देश  की  अर्थव्यवस्था  से  जोड़ेंगे  ।

 इसके  साथ-साथ  मैं  दो  लाइनें  पढ़ना  चाहता  हूं  जिनमें  यह  झलकता  है  कि  भारतीय  रेलों  ने
 माल  की  ढुलाई  पें  विश्व  में  अपना  एक  स्थान  ग्रहण  किया  इन  लाइनों  में  उन्होंने  लिखा  है  कि  माल

 बुलाई  की  क्षमता  के  उपयोग  में  विश्व  की  अग्रणो  रेलों  में  स ेएक  है  और  उन्होंने  विश्व  की  लगभग  सभी

 रेलों  यहां  तक  कि.विकसित  देशों  की  रेलों  को  पीछे  छोड़  दिया  हमारे  लिए  बहुत  ही
 गौरव  की  बात  मन्त्री  जी  न ेयह  भी  कहा  है  कि  वर्ष  1985-86  का  प्रत्येक  महीता  भारतीय  रेलों

 के  इतिहास  में  माल  लदान  के  सम्बन्ध  में  उस  माह  विशेष  का  सर्वश्रेष्ठ  की विमान

 मैं  समझता  हूं  कि  हमारी  रेलों  के  जो  क्रियाकलाप  जो  योजनाएं  उन्होंने  बनाई  उनको

 लेकर  हमारी  भारतीय  रेलें  बहुत  तेजी  से  आगे  बढ़ेंगी  और  अपना  कीतिमान  निरन्तर  उच्चतर  प्रस्तुत
 फरती  जाएंगी  ।

 इसके  अलावा  मन्त्रो  जो  ने  इस  रेलवे  बजट  में  जो  सुविधाएं  प्रदान  की  हैं  वे  भी  बहुत  प्रशंसनीय

 उन्होंने  दूसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के लिए  गदह्देदार  शायिकाओं  का  जो  कार्यक्रम  बनाया  है  वह  भी  बहुत
 सराहनीय  इससे  दूसरे  दर्ज  के  यात्रियों  की  यात्रा  ओर  भी  आरामदेह  होगी  |  इसके  लिए  भी  वे  बधाई
 के  पात्र  क्योंकि  भारतबर्ध  की  अधिकतर  जनता  दूसरे  वर्जे  में  ही  यात्रा  करती  दूसरे  दर्जे  के

 यात्रियों  को अधिकाधिक  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी  मन्त्री  जो  का  यह  प्रावधान  करना  भी
 अत्यन्त  सराहुनीय  कदम  है  i

 मैं  माननोय  मंत्री  जो  को  इस  बात  के-लिए  बधाई  देता  हूं  कि  वर्ष  8:-86  में  रेल  दुघंटनाओं  में

 11  प्रतिशत  की  कमी  1986  से  1986  तक  दुघंटनाओं  में  पिछले  वर्ष  की

 तुलना  में  12.7  प्रतिशत  की  कमी  दूसरे  उन्होंने  दुघंटनाओं  में  क्षतिप्रुति  की  राशि  को  पिंछले  वर्ष

 30  करोड़  की  राशि  को  दुगता  कर  60  करोड़  रुपए  कर  दिया  इसके  लिए  भी  मैं  उन्हें  बधाई  देता

 इसके  साथ-साथ  में  अपने  कुछ  सुझाव  रखना  चाहता  एक  सुझाव  मेरा  यह  है  कि  सबवंन

 रेलवे  के  लिए  एक  अलग  रेलवे  डिवीजन  बनाया  जाना  मैंते  पिछली  बार  रेलवे  बजट  पर  चर्चा

 के  समय  भो  आग्रह  किया  आप  देखते  हैं  कि  हमारे  जितने  भी  बड़े-बड़े  शहर  केपिटल  टाउंस

 जप  भारतवर्ष  का  के  पिटल  दिल्ली  इसके  आसपास  बहुत  उद्योगीकरण  हुआ  हजारों  की  तादाद  में

 इण्डस्ट्रीज  लगो  दृष्डस्ट्रियल  एरियाज  बने  हैं  जिनमें  काम  करने  के  लिए  लाखों  की  तादाद  में  यात्री

 यात्रा  करते  रेलों  की  सुविधाएं  अपूर्ण  होने  के  कारण  वे  बड़े  शहरों  में  ही  रहने  लगे  बड़े-बड़े

 शहरों  में  इसके  कारण  जनसंख्या  बढ़  रहो  मकानों  की  कमी  हो  रही  यातायात  कौ  असुविधा  हो
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 रही  अगर  अधिक  से  अधिक  सबकंन  ट्रेनें  चचाई  जाएं  तो  इन  सब  चीजों  में  कमी  आयेगी  क्योंकि

 मथुरा  और  आगरा  जैसे  नगरों  में  रोज  यात्री  आकर  शाम  को  वापस  जा  ये  फाहट  ट्रेनें  चलाई
 जानी  चाहिएं  ।

 मेरा  एक  सुझाव  जो  मथरा  शहर  है  जहां  से  मैं  आता  हूं  उसकी  आबादी  बढ़ी  वहां  पर

 ब्रिजेज  का  निर्माण  होना  उसका  माननीय  मन््त्री  जी  सर्वे  आबादी  अधिक  बढ़ो
 यातायात  बढ़ा  इसलिए  आये  दिन  वहां  पर  मार्ग  अवरुद्ध  होते  रहते  हैं  और  बड़ी  भारी  दिक्कत  होती

 इसके  अलावा  मैं  माननीय  मन््त्री  जी  का  आभारी  हूं  इसलिए  कि  मथुरा-अलवर  रेलवे  लाइन  का

 उन्होंने  बजट  एलोकेशन  किया  अब  उसको  ओर  बढ़ाया  जाए  जिससे  वह  कार्य  तेजी  से  चले  और

 मथुरा-अलवर  रेलवे  लाइन  पर  काये  शीघ्र  होने  से  राजस्थान  और  उत्तर  प्रदेश  दोनों  को  यह  मुख्य  मार्ग

 शीघ्र  से  शौध्न  जोड़  सके  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  मधुरा  के  लिए  एक  नई  रेलवे  लाइन  का  सुझाव  देना  चाहता

 वह  यह  है  कि  जो  छाता-शे  रगढ़-नौजिल  होकर  अली गढ़  से  जुड़  सके  ।  ऐसी  लाइन  बनाने  का  आग्रह
 मैं  करता  यमुना  नदी  से  मथुरा  दो  जिलों  में  विभकत  हो  जाता  इधर  सेंट्रल  और  बेस्टने  रेलवे

 जो  बम्बई  यातायात  को  कवर  करता  है  ओर  दूसरी  ओर  उधर  गाजियाबाद  टूंडला  होकर
 कलकत्ता  के  लिए  ट्रेन  जाती  इसके  बीच  का  यह  कई  किलोमीटर  का  एरिया  है  वह  बिल्कुल  बैरन

 पड़ा  है  जहां  पर  कोई  सुविधा  नहीं  मेरा  सुझाव  है  कि  इसका  भी  निकट-भविष्य  में  सर्वे  कराएं  और

 इसमें  एक  नई  रेलवे  लाइन  हमको  और  प्रदान  करने  की  कृपा

 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  यह  निवेदन  भी  करना  धाहता  हूं  कि  एक  नई  ट्रेन  मालवा

 एक्सप्रेंस  चली  उसके  लिए  मैंने  कई  बार  आग्रह  किया  है  कि  मथुरा  एक  तीथं  स्थान  है  ओर  मध्य

 प्रदेश  से  भी  बहुत  से  यात्री  वहां  आते  इसलिए  इसका  स्टॉप  मथुरा  पर  होना  अत्यावश्यक  इसके
 साथ  ही  आदर ं  स्टेशनों  का  जिक्र  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  अपने  बजट  में  किया  मथुरा  भगवान

 कृष्ण  की  जस्मभूमि  है  ओर  एक  बहुत  बड़ा  तीर्थ  स्थान  है  जो  भारतवर्ष  में  ही  तहीं  बल्कि  विश्व  में  अअना

 एक  महत्वपूर्ण  स्थान  रखता  है  ।  इसलिए  मेरा  आग्रह  है  कि  मधूरा  जंक्शन  को  जो  कि  आपकी  वेस्टर्न

 रेलवे  से  भी  जोड़ता  एक  आदर्श  स्टेशन  वहां  पर  अभी  प्लेटफामं  पर  शेड्स  की  बहुत  कमी

 इसलिए  शेड्स  आगे  बढ़ाए  जाएं  ।  शेड्स  की  कमी  को  वजह  से  यात्रियों  को  बहुत  बढ़ी  असुविधा

 होती  है  ।

 इसके  साथ-साथ  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मथुरा  ओर  वृन्दावन  के  बीच  में  एक

 छोटी  रेल  लाइन  उसके  दिए  भी  मेरा  सुझाव  है  कि  उसको  अछनेरा  तक  बढ़ाया  इस  बारे  में

 मैं  बहुत  दिनों  से कहता  आ  रहा  हूं  ।  अभी  वह  बहुत  खाली  रहती  है  यदि  उसे  अछनेरा  तक  बढ़ा  दिया

 तो  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा  हो  जाएगी  ।  इसके  साथ-साथ  सेनिकों  की  विधवाओं  को

 हिंजों  अंधों  को  कई  सुविधाएं  अपने  टिकटों  में  दी  मेरा  यह  आग्रह  है  कि  स्वतन्त्रता  सेता.नयों

 की  विधवाओं  को  भी  आप  वे  छुविधाएं  मैं  इस  सदन  में  स्वतन्त्रता-सेनानियों  की  बिधवाओं  को  वें

 सुविधाएं  दिए  जाने  की  जोरदार  मांग  आपसे  करता  हूं  ।
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 सानवेस्द्र  सिह  ]

 मैं  आपके  माध्यम  से  अन्तिम  बात  मन्त्री  महोदय  से  यह  कहना  चाहत  हूं  कि  छपरा

 से  ग्वालियर  तक  जो  गाड़ी  चलती  वह  ग्वालियर  में  14  घंटे  तक  खड़ी  रहती  उसके  बारे  में  मेरा

 सुझाव  है  कि  उसको  आगरा  या  मथुरा  तक  अवश्य  बढ़ा  दिया  जाए  जिससे  वहां  के  यात्रियों  को  भी

 काफी  सुविधा  प्रदान  होगी  और  वे  काफी  लाभ  उठा  सकेंगे  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  मैं  आपका  भाभार  प्रकट  करता  हूं  ओर  मन््त्री  जी  को  धन्यवाद

 देता  हूं  ।

 ]

 श्री  ग्रार०  धनुषकोडी  झ्तोतन  :  युवा  और  गतिशील  रेल  मंत्री  श्री  माधवराव

 सिंधिया  द्वारा  प्रस्तुत  रेलवे  बजट  का  समर्थन  करते  हुए  और  वाद-विवाद  में  हिस्सा  लेते  हुए  मैं  प्रससत

 भारत  के  लोगों  की  सेवा  करने  के  लिए  वह  विश्व  के  दूसरे  सबसे  बड़े  रेलवे  नेटवर्क  को  प्रभावशाली

 बनाने  के  लिए  दृढ़  निश्वयी  और  साहसी

 मैं  मीलाविटन  के  जल्दी  पूरा  करने  के  लिए  तूृतीकोरिन  हायर  बड़ी  लाइन  के  लिए  रेल  मंत्री
 को  बधाई  देती  हूं  ।  मैं  विलीवक्क्रम  पट्टाभिराम  चौहरी  लाइन  को  पूरा  करने  के  लिये  पूरी  राशि  की

 मंजूरी  देने  पर  भी  और  तमिलताडू  एक्सप्रेस  की  बारस्मारता  को  सप्ताह  में  चार  दिन  से  पांच  दिन
 करने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।

 जोला  पेट  इरोडे  और  सेलम  मीटर  बांध  विद्युतोकरण  को  मंजूरी  ओर  उसे  इसमें  शामिल

 करने  के  लिए  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  मन्त्री  जी  ने  अपने  भाषण  में  उल्लेश्  किया  है  कि  वर्ष

 1987-86  6  में  पश्चिमी  रेलवे  में  दिल्ली  से  बम्बई  के  पूरे  मुख्य  मार्ग  का  विद्युतीकरण  किया

 मैं  मन्त्री  महोदय  को  बधाई  दंगा  यदि  वह  दक्षिण  रेलवे  में  बड़ो  लाइनों  के  लिए  कोई  विशेष  समय  सीमा

 घोषित  दिन्न्डीगुल-+रूर  --  तृतीकोरीन  बड़ी  लाइन  के  लिये  नियत  की  गई  धनराशि  बहुत
 थोड़ी  यह  केवल  4  करोड़  रुपये  साथ  ही  यट  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  लाइन  और  यह
 तमिलनाडू  रेलवे  ब्यवस्था  का  आधार  इसलिये  मैं  इस  महत्वपूर्ण  परियोजना  को  जल्दी  पूरा  करने

 हेतु  रेल  मंत्री  से  10  करोड़  रुपये  भर  देने  के  लिये  आग्रह  करता  हूं  ।  मद्रास  की  तीव्र  परिवहन  व्यवस्था
 के  लिये  नियत  की  गई  धनराशि  भी  अपर्याप्त  इस  तरह  यह  अगले  वर्षों  में  भी  पूरा  नहीं  हो
 सकता  है  |  इसलिये  मैं  मन््त्री  महोदय  से  इस  व्यवस्था  में  विशेष  दिलचस्पी  लेने  ओर  इस  पा  रयोजना
 के  जल्दी  पूरा  करने  के लिए  और  अधिक  धनराशि  नियत  करने  की  अपील  करता  हूं  ।

 मैं  यहां  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  अन्य  क्षेत्रों  की  तुलना  में  दक्षिण  रेलवे  को  आवंटित
 किया  गया  धन  बहुत  कम  मध्य  रेलवे  को  200  करोड़  रुपये  दिये  पश्चिमी  रेलवे  को  225

 करोड़  रपये  ओर  दक्षिण-मध्य  रेलवे  को  200  करोड़  रुपये  नियत  किये  एक  बड़े ॥
 डे  रेलने

 जोन--दर्षिण  रेलवे  के  लिये  कंवल  150  करोड़  रुपये  आबंटित  किये  गये  हैं  ।
 के  जब
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 enn.  इसलिये मैं मन्त्री महोदय का ध्यान इस बात पर न  हूं कि  उन्हें  “------

 इसलिये  मैं  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बात  पर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  रेलवे  बोर्ड  के

 बड़े  अधिकारियों  को  बम्बई  के  नीचे  की  रेल  व्यवस्था  पर  भी  ध्यान  देने  की  सलाह  देनी  जाहिए  क्योंकि
 दक्षिण  रेलवे  को  पूरी  तरह  अवहेलना  की  गई  है  ।  यदि  आप  से  परे  देखें  तो  बंगलौर
 रामेश्वरम  और  मद्रास  ज॑से  कुछ  अन्य  शहर  भी  जोकि  समान  रूप  से  महत्वपूर्ण  इसलिये  योजना

 बनाते  समय  उन्हें  इन  सभी  जोनों  के  लिये  समान  घनराशि  नियत  करनी  चाहिये  ।  पुल  निर्माण  कार्ये
 के  लिये  भी  धनराशि  के  आबंटन  में  दक्षिण  रेलवे  की  अवहेलना  की  गई  इसके  लिये  पश्चिमी  रेलवे
 को  12  करो  रुपये  दक्षिण-मध्य  रेलवे  को  10  करोड़  रुपये  उत्तरी  रेलवे  को  !2  करोड़
 रुपये  लेकिन  दक्षिण  रेलवे  को  कंवल  6.5  करोड़  रुपये  मिले  अर्थात्  अन्य  जोनों  की  तुलना  में

 आधी  धनराशि  ही  आवंटित  की  यह  स्पष्ट  रूप  से  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  कौ  प्रकट  करता

 तिरूनेलवेली  जंक्शन  में  मदुर  सडक  पर  ऊपरिपुल  अत्यधिक  आवश्यक  और  इसके  जल्दी

 निर्माण  के  लिये  पूरा  ध्यान  दिया  जाना

 जहां  तक  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  का  सम्बन्ध  से  शुरू  होकर  मद्रास  जांने  वाली

 सेतु-लिक  एक्सप्रेस  का  तिरूचन्दूर  तक  विस्तार  किया  जाना  यह  एक  मन्दिरों  का  शहर
 यदि  इसे  तिरूचन्दुर  तक  बढ़ाया  जाता  है  तो  इससे  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लोगों  को  मी  फायदा  होगा
 जोकि  मद्रास  में  व्यापार  कर  रहे  इसका  नाम  भी  बदल  कर  तिरूचन्दूर  एक्सप्रेस  कर  देना

 चाहिए  ।  नेल्लाई  एक्सप्रेस  में  दो  अतिरिक्त  डिब्बे  उपलब्ध  किये  जाने  चाहिये  जोकि  तिरूचन्दूर  से
 प्रारम्भ  होती  तिरूचन्दूर  से  तिरूनेलवेली  की  दूरी  यह  ढाई  घण्टों  में  प्री  करती  यह  दूरी  कंबल

 50  किलोमीटर  इसलिए  इसको  घटाकर  केवल  डेढ़  घण्टे  कर  दिया  जाता  चाहिए  ताकि  यह  उन
 लोगों  को  आकर्षित  कर  सके  जो  रेलगाड़ी  से  सफर  करते  हैं  ।

 बेगाई  एक्सप्रैस  और  पललवन  एक्सप्रेस  जैसी  तीम्र  गति  से  बलने  वाली  रेलगाड़ियां  को  जोकि

 मदुरै  और  मद्रास  के  बीच  चलती  तिरूुनेलवेली  और  कोयम्ब्रतूर  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  मेरा
 आपसे  यह  निवेदन  मुख्यतः  इसलिये  है  क्योंकि  अपना  कारोबार  करने  के  लिये  लोग  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र
 पे  कोयम्बतूर  पलायन  कर  गये  इसलिये  मैं  माननीय  मंत्री  से  तिरूनेलवेली  और  कोयम्बतूर  को

 जोड़ने  के  लिए  एक  नई  रेलगाड़ी  की  व्यवस्था  करने  पर  विचार  करने  का  अनुरोध  रामेश्व
 तिरूचन्दुर  और  कन्याकुमारी  को  जोड़ने  वाली  एक  नई  रेल  ०ाइन  को  व्यवस्था  जरूर

 की  जानी  चाहिये  और  यह  लाइन  उन  शहरों  को  भी  जोकि  समुद्र  तट  के  नजदीक  इन  सभी

 शहरों  में  राष्ट्रीय  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  तथा  बहुत  मशहूर  मन्दिर  इसलिये  इन  समद्र  तटीय  शहरों
 को  रेलवे  से  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।

 हमारा  नारा  है  से  कन्याकुमारी  तक  भारत  एक  परन्तु  रेलवे  का  नारा  है  कि
 से  त्रिवेन्द्रम  तक  भारत  एक  दक्षिण  रेलवे  में  कुछ  अफसर  रसाहों  द्वारा  अपने  स्वयं  के

 स्वार्थ  कन्याकुमारी  को  अनावश्यक  रूप  अवहेलना  की  गई  सुचिन्द्रम  में  ऊपरिपुल  का  जो

 नागर  कोयल  और  कन्याकुमारी  के  मध्य  में  स्थित  की  एक  इकहरे  मेहराब  निर्माण  करने  को
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 प्रार०  घनुषकोड़ो  प्रतोतन |

 योजना  है  ।  इसे  कन्याकुमारी  के  भावी  विकास  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कई  मेहराबों  में  बनाना  चाहिए  ।

 पह  न  केवल  एक  राष्ट्रीय  पर्यटन  केन्द्र  बल्कि  यह  अम्तर्राष्ट्रीय  परयंटकों  को  भी  आराकर्षित  कर  रहा

 कन्याकुमारी  को  पूरा  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  मन््त्री  महोदय  से  यह  भी  आग्रह  करूँगा  कि  त्रिवेन्द्रम  पर  समाप्त  होने  वाली  सभी  एक्सप्रेस

 रेलगाड़ियों  को  कन्याक्रुमारी  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ताकि  भारतीयों  में  एक  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण
 विकसित  किया  जा  सके  ।  सभी  भारतीयों  को  महसूस  करना  चाहिये  कि  भारत  एक  है  ।  इसलिये  मंत्री

 को  इस  मामले  को  पूरा  महत्व  देना  चाहिए  ।

 नागरकोयल  में  काफी  अधिक  भूमि  उपलब्ध  नागर  कोयल  में  वे  एक  रेलवे  कोच

 फार्यशालः  की  व्यवस्था  कर  सकते  हैं  ।  नागर  कोयल  में  भूमि  और  जन  सुविधायें  काफी  मात्रा  में

 लब्ध  इसलिए  अपने  युवा  और  सक्रिय  रेल  मंत्री  को  उनके  प्रयासों  के  लिये  भौर  हमारे  महान
 और  प्रिय  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  के  नेतृत्व  में  एक  अच्छा  रेल  बजट  पेश  करने  के  लिए  बधाई
 देते  हुये  अपने  भाषण  को  समाप्त  करता  हूं  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  रेलवे  बजट  का  समर्थन  करता

 धन्यवाद  ।

 ]

 ओर  पझ्ब्दुल  हन्ताम  अंसारो  :  सभापति  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  जी  द्वारा
 पेश  किये  गये  बजट  का  समथंन  करता  यह्  एक  बहुत  अच्छा  बजट  है  ।  पहली  मतंबा  एक  ऐसा  बजट

 पेश  हुआ  है  जिसका  सारा  श्रेय  मंत्री  जी  को  जाता  बहुत  से  नये  प्रोग्राम  बनाये  गये  गाड़ियों  की
 स्पीड  बढ़ाने  की  बात  कही  गई  है  और  हाल्ट  स्टेशन  बनाने  की  बात  कही  गई  इस  बात  के  लिये
 माननीय  मंत्री  जी  की  जितनी  तारीफ  की  जाये  उतनी  ही  कम  लेकिन  इसके  साथ  अफसोस  इस
 बात  का  होता  है  कि  जहां  सारे  भारत  के  अन्दर  रेलों  की  सहुलियत  के  बारे  में  सोचा  गया  है  और  सह्ही
 हक  दिया  गया  है  वहां  हमारे  उत्तरी  बिहार  और  उत्तरी  यू०प्री०  के  इलाकों  के  ऊपर  बहुत  ध्यान
 नहीं  दिया  जा  रहा  है  क्या  मैं  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  यह  क्षेत्रीय  असंतुलन  वाली  बात  क्यों  हो  रही  है  ?

 हमें  सब  इलाकों  पर  पूरा  ध्यान  देकर  उनकी  समस्याओं  को  हल  करना

 अंग्रेजों  के  समय  में  जो  पटरी  थी  और  जिस  इंजन  को  उन  पटरियों  पर  रख  दिया  था  आज
 भी  बही  चल  रहो  हैं  ।

 वह  बहुत  जर्जर  हालत  में  इस  बारे  में  कई  सदस्यों  ने  चर्चा  भी  की  ।  मैं  भापको  आप  बीती
 सुनाना  चाहता  हूं  ।  मैं  खुद  सफर  कर  रहा  था  समस्तीपुर  से  ।  उसमें  एक  ऐसा  वाकया  हुभा  कि  गाड़ी

 की  छत  का  एक  हिस्सा  टूटकर  मेरे  बच्चे  क ेसिर  पर  गिर  गया  और  उसका  बैडेज  कराना  मैं  कई
 बार  वहां  की  जजर  स्थित  के  बारे  में  ध्यान  बाकषित  करा  चुका  रेल  डिविजनल  मैनेजर
 ओर  जनरल  मैनेजर  तक  का  इस  बारे  में  ध्यान  दिलाया  गया  है  खेकिन  न  जाने  कोन  सा  सोतेलावब
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 उत्तरी  बिहार  के  साथ  हो  रहा  है  ?  उसके  बारे  में  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।

 आपको  यह  सुनकर  हैरत  होगी  कि  समस्तीपुर  से  मधुवनों  जो  मेरा  क्षेत्र  है  जिसकी  दूरी  50
 किलोमीटर  से  अधिक  नहीं  लेकिन  वह  रेल  का  इंजन  और  वह  ट्रेन  सात  घंटे  से  कम  में  वहां  तक
 सफर  नहीं  करती  है  |  इसके  उदाहरण  चाहें  तो  दर्जनों  उदाहरण  दे  सकता  हुं  और  जितनी  भे  ट्रैंस  हैं
 उनकी  टाइमिग्ज  के  साथ  दे  सकता  हूं  ।  बया  वह  बे  जगाड़ी  है  या  ट्रेन  है  ?  अगर  रेल  है  तो  इसकी  हालत
 इस  कदर  बदनमा  है  ।  जन  आरोश  के  तौर  हजारों  हजार  लोगों  ने  गिरफ्तारियां  दी  क्या  यह
 इसलिये  #  है  कि  वहां  क ेलोग  आवाज  उठाने  वाले  नहीं  हैंया  उनकी  आवाज  में  मिठास  नहीं  है
 या  उनकी  बातों  में  कोई  ऐसा  वजन  नहीं  पाया  जाता  ?  क्या  आप  उन्हीं  इलाकों  के  बारे  में  सोचने  को

 तैयार  हैं  जो  शांति  को  भंग  कर  दूसरी  तरफ  चलने  के  आदी  बने  हुये  क्या  आप  उनहीं  की  बातों  को

 मानना  चाहते  हैं  और  जो  शांतिप्रिय  लोग  हैं  उनको  बातों  पर  ध्यान  नहों  देना  चाहते  आप  इस

 एक्मप्लायटेशन  को  बन्द  जब  स्वर्गीय  श्री  एल०  एन०  मिश्र  इस  रेलवे  के  मन्त्री  थे  तो  उन्होंने

 समस्तीपुर  से  दरभंगा  तक  ब्राडगेज  की  स्त्रीकृति  दी  जिपका  उदघाटन  स्वर्गीय  श्री  केदार  पांडे  ने

 किया  |  उस  जमाने  में  वहां  पर  सारा  सामान  उतर  गया  लेकिन  जब  श्री  ए०  बी  ०  एन०  गती  खां  चोधरी

 मन्त्री  हुये  तो  उन्होंने  वह  सारा  सामान  वहां  से  लेकर  के  मुगिदाब!द  की  तरफ  सप्लाई  कर  क्या

 उसका  तुक  था  ?  क्या  तसके  अन्दर  नयी  बातें  आ  गयीं  ?  क्या  उप्तके  अन्दर  खंराबी  पैदा  हो  ?

 आज  हम  तकरीबन  125  किलो  मीटर  नयी  लाइनें  बिछाने  जा  रहे  हैं  ओर  वह  इस  साल  में

 करने  जा  रहे  तो  आखिर  उस  योजना  के  अन्दर  कौर्न-सी  बौमांरी  आ  गयी  या  दीमक  चाट  गया  जो

 उसको  पूरा  नहीं  किया  जा  रहा  है  ?  सारी  जगहों  के  लिये  तो  फंड  उपलब्ध  है  लेकित  वहां  के  लिए

 नहीं  |  क्या  वह  गरीब  इलाका  और  नहीं  पिछड़  जाएगा  ?  उसकी  तरफ  आपका  ध्यान  क्यों  नहीं  जाता  ?

 क्या  आप  उस  बरे  दिन  के  लिए  इंतजार  कर  रहे  हैं  जब  एक  जन-आंदोलन  वहां  उभरेगा  ?  आज

 हजारों-हजार  लोग  जेल  जा  रहे  पत्रिकाओं  के  अन्दर  अभियान  चल  रहा  एक  ऐसा  वातावरण

 वहां  हो  रहा  वहां  के  लोग  रीजनल  इस्वेलेंस  फील  कर  रहे  हैं  कि  हम  लोगों  की  यह  उपेक्षा  हो  रहो

 इसलिये  मैं  बहुत  ही  अदब  के  साथ  माधवराव  जी  सिध्िया  से  कहूंगा  --

 गूल  फेंके  हैं  औरों  की
 तरफ  और  समर  भी

 ए  अश्र  करम  कुछ  नजर  तो  इधर  भी  ।

 खदा  के  वास्ते  आप  वहां  आग  लगने  से  ये  ऐसी  बातें  हैं  जो  इन्सानों  के  दिल  में

 आफ्रोश  वैदा  करती  है  कि  एक  स्वीकृत  योजना  के  होते  हुये  भी  ओर  सामान  वहां  उतर  जाने  के  बाद

 भी  उस  पर  टालमटोल  कर  रहे  यह  इंसाफ  के  दामन  पर  दाग  लगाना  है  और  इंताफ  को  कभी  भी

 हाथ  से  जाने  नहों  देता

 अभ  हमसे  पूर्व  उत्तरी  बिहार  और  पूर्दी  यू०पी०  के  मोहतरम  मेम्बरान  ने  आवाज  उठायो

 और  सारे  के  सारे  लोगों  ने  अपने  आक्रो  ”.  का  इजहार  अपनो  बेरुख्यो  का  इजहार  किया  ।  किसी

 में  डाइरेक्ट  किसी  ने  इनडाइरेक्ट  किया  ।  महज  इसलिये  कि  आप  उन  इलाकों  की  तरफ  इंसाफ

 की  कलम  आप  कभी  2,650  करोड़  मोर  2,980  करोड़  खर्च  करते  जहां  की  आबादी
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 SE  मापन  नाइककाभ  ऊन»  ५+  कक

 भ्रब्युल  हन्मान  अंसारी  ]

 इतनी  बड़ी  वहां  के  लिये  कम  से  कम  आबादी  के  लिहाज  से  भी  तो  खर्च  कहीं  ऐसा  न  हो
 कि  आप  शहरों  में  अण्डर  ग्राउण्ड  रेलवे  पर  लाखों-करोड़  रुपया  खर्च  कर  दीजिए  लेकिन  देहात  के  लोगों

 के  लिये  आप  कोई  प्रावधान  न  या  उनके  लिए  किये  हुए  प्रावधान  के  ऊपर  आप  लात  मारकर

 उनसे  वह  छीन  यह  इस  तरह  की  बातें  हैं  जिससे  इंसानों  के  दिल  के  अन्दर  एक  नफरत  को

 भावना  पेंदा  होती  मैं  यही  कहूंगा  कि  जो  समस्तीपुर  से  दरभंगा  से  जयनगर  और  फिर

 सकरी  से  हसनपुर  की  लाइन  ये  सब  स्वीकृत  योजनाएं  आप  हर  साल  योजना  के  नाम  पर  कमी

 दस  कभी  पांच  हजार  रुपया  अलाट  कर  देते  हैं  और  पानी  टपका-टफका  कर  गरीब  को  न  मरने

 देते  7,  न  जीने  देते  अगर  आप  नहीं  करना  चाहते  तो साफ  इंकार  कर  दीजिये  कि  हम  नहीं
 करना  चाहते  और  अगर  करना  चाहते  तो उसको  अगर  आपके  पास  घन  नहीं  तो
 आप  ऐसी  कोई  योजना  जिसमें  आम  जनता  से  धन  हासिल  करके  योजना  को  पूरा  लेकिन
 कम  से  कम  इस  कलंक  के  टोके  को  मिटा

 इसी  आग्रह  के  साथ  मैं  आपको  धन्यवाद  देते  रुखसत  होता

 ओर  कालो  प्रसाव  पांडे  :  सभापति  माननीय  रेल  राज्य  मंत्री  जो  द्वारा
 1987-8%  6  का  जो  बजट  पेश  किया  मैं  उसका  समर्थन  करता

 मेरे  अलावा  भी  अनेकों  माननीय  सदस्यों  न ेऔर  भारत  की  जनता  ने  भी  इस  रेल  बजट  का
 स्वागत  किया  यह  बजट  वास्तव  में  गरोबों  के  हि0त  में  लेकिन  सवाल  यह  पैदा  होता  है  कि  अगर
 रेलवे  दजट  गरोबों  के  हित  में  हैं,तो  उनकी  तरफ  भी  सरकार  का  ध्यान  जाना  समयाभाव  के
 कारण  मैं  अपनो  बातें  चनद  शब्वों  में  ही  में  एनई  रेलवे  कमेटी  का  भी  मेम्बर  सिधिया

 साहब  अगर  गौर  से  तो  आज  रेलवे  में  जो  खाने  के  परेकेट  चल  रहे  उनकी  क्या  हालत
 हमारा  देश  एक  गरीब  देश  जहां  अधिकतर  आबादी  दो  रोटियों  के  लिये  मोहताज  रेलवे  के
 खाने  के  पैकेट  से  हिन्दुस्तान  के  कुत्ते  जी  रहे  लेकिन  हिस्दुस्तान  के  नागरिक  उससे  वंचित  हो  रहे
 हालत  यह  है  कि  200-400  खाने  के  पैकेट  दिन  में  लाद  दिए  जाते  एक  इन्सपैक्टर  होता  वह
 लिखता  है  कि  इतने  यात्रियों  को  पैकेट  दिये  गये  ।  इसके  बाद  पैकेट  को  रिजेक्ट  करके  फेंक  दिया  जाता

 है  ।  जहां  तक  खाने  का  सिस्टम  रेलवे  में  पेन्ट्री  कार  चल  रही  आपका  सारा  रेलवे  का  स्टाफ

 फेन्ट्री  कार  तो  फिर  पैकेटों  की  क्या  जरूरत  आपके  खाने  के  पैकेट  शुरू-शुरू  में  तो  अच्छे
 ओौर  लोगों  ने  तारीफ  भी  की  लेकिन  जैते-जेसे  वस्तुस्थिति  बदलती  वैसे-बंसे  खाने  के  पेकेट
 भी  बदलते  गये  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  आपके  द्वारा  मन्त्री  जी  का  ध्यान  की  ओर  दिलाना

 जिस  समय  पास  हुआ  उस  समय  उम्मीद  थी  कि  आपके  रेलवे  विभाग  का  कोई  भी
 कारी  कोई  कमंचारी  वे  अगर  गलत  काम  करते  तभी  उन  पर  कूल  47  की  कार्यवाही  होगी  ।

 लेकिन  आज  मैं  कटिट्ार  के  एक  केस  के  बारे  में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  ।  माननीय  सिंधिया  साहब
 से  भी  मैंने  कहा  और  संसद  में  प्रश्न  भी  आप  मंत्री  आपसे  हम  कह  सकते  एक  सिपाही
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 उसने  फटे  शिफ्ट  में  डयटी  की  फिर  सैकेंड  अफ्ट  वाले  ने  फर्ट  शिफ्ट  वाले  से  चार्ज

 सैकेंड  शिफ्ट  वाले  से  भी  इयूटी  की  ।  थडਂ  शिफ्ट  में  जब  चोरी  हुई  तो  डी०आई०जी०  ने  क्या  किया

 कि  फर्स्ट  शिफ्ट  वाले  को  डिस्चार्ज  जबकि  थड़  शिफ्ट  में  चोरी  हुई  क्योंकि  डी  ०भाई  आई  ०जी  ०

 का  कुक  ओर  जो  स्टेनों  दोनों  को  चोरी  में  पकड़े  जाने  पर  छोड़  दिया  आप  मन्त्री  विहार
 का  कोई  आदमी  मेरे  पास  फरियाद  करता  तो  मैं  उसकी  जुबान  को  अपनी  जुबान  में  सम्मिलित  करके

 आपके  पास  रखता  हूं  ।  शाही  जी  ने  अभी  कहा  था  कि  बिहार  की  आथिफ  हालत  ये  है  कि  देश  में  जब

 इंसान  मरता  तो  कोरामिन  देकर  उसको  जिन्दा  करने  की  कोशिश  की  जाती  श्रीमती  इंदिरा

 गांधी  ने  1974  में  छितोनी-बगाह  रेलवे  पुल  का  शिलान्याप्त  किया  था  ओर  संगमरमर  के  पत्थर  को

 भी  आप  तो  वह  भी  विल्ोपित  हो  गया  आपने  एक-एक  डेढ़-डेढ़  हुआर  रुपया  देकर  कोरामिन

 की  तरह  स्भ्ोम्स  को  जिन्दा  रखा  जब  भटनी-बनारस  रेलवे  लाइन  का  अर्थ-वर्क  ब्रिज  का

 काम  तब  सिफं  ट्रेंक  बिछाता  ही  बाकी  आज  जो  धामिक  स्थल  हमारा  बनारस  वह  भी

 उससे  वंचित  रह  आपने  उस  पर  भी  कोई  ध्यान  नहीं  कम  से  कम  जो  करोड़ों  रुपयों  का

 श्रथें-वर्क  हो  गया  ब्रिज  के  कन्स्ट्रक्शन  में  जो  खर्च  हो  गया  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  अगर  रेल

 ट्रैक  को  बना  दिया  जाता  तो  वह  लाइन  चालू  हो  मैं  जिस  क्षेत्र
 से

 आता  वहां  एक  बार

 मानस  ने  बहुत  तहेदिल  से  सिधिया  साहब  का  स्वागत  जब  वे  सिवानी  से  गुजर  रहे  उस

 समय  हालत  यह  थी  कि  जिस  स्टेशन  पर  कालिमा  वह  लालिमा  में  बदल  इस  सदन  में  सभी

 सदस्यों  ने  बहुत  जोरों  से  बड़ो  लाइन  की  चर्चा  की  इस  सदन  में  भी  सिधिया  साहब  ने  बताया  कि

 यह  बजट  गरीबों  के  हित  में  लेकिन  हिन्दुस्तान  का  75  प्रतिशत  गरीब  आज  भी  अगर  आप  सुदृर
 इलाकों  में  चले  जायें  तो  छोटी  लाइम  से  छोटे-छोटे  स्टेशनों  पर  आया  जाया  करते  गोरखपुर  से  एक
 छोटी  लाइन  सिवानी  तक  चलती  उसमें  सही  मायने  में  समझा  जाए  तो  बात  यह  है  कि  छोटी  लाइन
 में  चन्द  गुण्डे  लोग  अपना  सामान  जबरन  चावल  की  स्मगलिंग  ओर  अन्य  चोजों  की  स्मगलिग

 करते  इसलिए  मैं  प्रापसे  अनुरोध  करूंगा  कि  आप  छोटी  रेल  लाइन  पर  ध्यान  दें  ।

 अब  मैं  अपने  क्षेत्र  स ेसंबंधित  एक  निबेदन  और  करना  चाहता  भटनी  से  थांवे  रेल  लाइन

 के  सम्बन्ध  इसका  सर्वे  भी  हो  चुका  लेकिन  यह  सर्वे  आज  तक  कागज  के  पन्नों  पर  पड़ा  हुआ

 उसी  तरह  सासामुसा  से  मुब्यालय  गोपालगंज  तक  रेलवे  लाइन  नहीं  वहां  एक  हरकुआ  स्टेशन  था  ।

 यदि  सासामुस्ा  से  गोपालगंज  को  जोड़  दिया  जाए  तो  वहां  के  आम  नागरिकों  को  फायदा  इतना

 कहते  हुए  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 झ्री  मस्द  लाल  चोधरी  :  सभापति  मामनोय  रेल  मन्त्री  जी  ने  जो  बजट  पेश

 किया  उसका  सभी  जगह  से  स्वागत  हो  रहा  है  ओर  मैं  भी  स्वागत  करता  वे  प्रशंसा  के  पात्र

 उन्होंने  बहुत  ही  अच्छा  बजट  पेश  किया

 बजट  में  उन्होंने  बहुत  सौ  उपलब्धियां  दर्शायी  लेकिन  मैं  अपने  क्षेत्र  के  बारे  में  आपसे  निवेदन

 करना  चाहता  सागर  क्षेत्र  में  जो बोना-कटनी  सेक्शन  उस  ओर  मानमीय  मन््त्री  जी  का  ध्यान

 नहीं  आता  है  ।  विशेष  तौर  से  बीना  एक  जंकशन  बहां  पर  आर०पी  ०एफ०  का  और  आई ०  ओ  ०  डब्ल्य  ०

 का  कार्यालय  था  और  गार्ड  ट्रेनिंग  सेन्टर  था  और  बहां  पर  एक  रेल  के  डिब्बे  बनाने  का  प्रस्ताव

 लेकित  उसको  अनदेखा  किया  गया  बोना-कटती  लाइन  में  सागर  आता  उसको  भाद्श
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 न्संक-अंकमम+3»3>नम3 स्टेशन भी बनाया गया था | इस बारे में अखबार में भी आ गया था कि सागर उसमें

 ननन्द  लाल  चोभरो  ]

 स्टेशन  भी  बनाया  गया  था  |  इस  बारे  में  अखबार  में  भी  आ  गया  था  कि  सागर  उसमें  शामिल

 लेकिन  बड़ा  खेद  है  कि  सागर  को  अब  उसमें  से  निकाल  दिया  गया  मैं  अपेक्षा  करूंगा  कि  सागर  को
 उसमें  रखें  ।  सागर  एक  महत्वपूर्ण  जगह  विश्व  विद्यालय  का  केन्द्र  प्राचोन  नगर  इसलिए  उसको

 आदशणं  स्टेशन  बनाया  जाना  बहुत  आवश्यक  है  ।

 माननीय  मन्त्री  जी  से  पत्राचार  के  साध्यम  से  निवेदन  किया  था  कि  बीना-कटनी  सैंक्शन  पर
 जो  खुरई  स्टेशन  पढ़ता  उस  पर  उत्कल  एक्सप्रेस  ओर  कलिग  एक्सप्रेस  पहले  रुकती  अब  दोनों

 एक्सप्रेस  वहां  रुकनी  बन्द  हो  गई  मन्त्री  जी  ने  50  स्टेशन  पर  स्टोपेज  बढ़ाने  का  प्रावधान  किया
 मेरा  निवेदन  है  कि  खुरई  में  उत्तल  एक्सअस  को  हाहट  दिया  क्योंकि  वह  गेहूं  का  एक  अच्छा

 केन्द्र  पूरे  हिन्दुस्तान  में  अच्छा  गहूं  खुरई  क्षेत्र  मे ंहोता  है  ।  वहां  के  व्यापारी  बम्बई  जाते  इसलिए
 उन  लोगों  को  सुविधा  देने  के  लिये  उत्कल  एक्प्रेस  का  ठहराव  बहुत  आवश्यक  है  ।

 हमारे  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  एक्स-संसद  सदस्यों  को  भी

 सुविधा  प्रदान  को  जाये  ।  उन्हें  भो  रेलवे  का  पाप्त  दिया  अनुसूचित  जातियों  और  जनजातियों

 के  कमंचारियों  की  बहुत  सो  शिकायतें  हमको  सुनने  को  मिलती  हैं  कि  उनके  प्रोमोशन  में  बहुत  सी

 अनियमितताएं  होती  मेरा  यह  सुझाव  हैं  कि उनकी  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिये  एक  विशेष

 प्रकोष्ठ  का  गठन  किया  जाये  ।

 बीना  में  सदन  एक्सप्रेस  से  हैदराबाद  जाने  के  लिए  सेकेण्ड  क्लास  में  चार  वर्थ  का  कोटा  सागर

 के  लिये  दिया  इसी  तरह  से  जी०टी०  एक्सप्रेस  में  दिल्ली  जाने  के  लिए  सैकेण्ड  बलास  में  ।  2

 बर्थ  का  कोटा  दिया  कटनी  को  इलाहाबाद  से  जोड़ने  के  लिये  बहुत  दिनों  से  मांग

 हो  रही  है  ।  हमारा  निवेदन  है  कि  जो  नई  गाड़ियां  आपने  चलाने  को  कहा  तो  बम्बई  फास्ट

 एक्सप्रेस  को  बीना  कटनो  सेक्शन  पर  चलाया  दमोह  शटल  को  कटनी  से  चलाया  कटनी

 में  बहुत  देर  तक  बीना  आने  के  लिये  कोई  गाड़ी  नहीं  अगर  कटनी  से  वह  चला  दी

 तो  लागों  को  बहुत  सुविधा  हो  जायेगी  ।  मेरा  निवेदन  यह  भी  है  कि  बीना  एक्सप्रेस  को  भोपाल

 तक  बढ़ाया  जाये  ।  मेरा  एक  सुझाव  यहू  है  कि  इलाहाराद  होकर

 हावड़ा  के  लिए  एक  सुपर-फास्ट  ट्रेन  चलाई  जाये  ।  बहुत  से  यात्रियों  को  अस्यि  विसर्जन  और  मृण्डन  के

 लिये  इलाहाबाद  जाता  पड़ता  मेरा  बिशेष  आग्रह  है  कि  सागर  से  जोड़ते  हुये  इलाहाबाद
 के  लिए  एक  ट्रेन  अवश्य  चलाई  जाये  ।

 |

 ओर  भ्रली  देवरा  :  सभापति  मैं  अपने  साथियों  के  साथ  अपने  युवा
 ओर  गतिशील  रेल  मन्त्री  को  इतना  अच्छा  शाही  रेल  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 शुह  में  द्वी  मैं  रेल  मरत्री  लगातार  स्ले  बम्बई  उपनगरीय  यात्रियों  को  कर  वृद्धि  से
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 मुक्त  रखने  के  लिए  धन्यवाद  देना  बम्बई  शहर  में  प्रतिदित  लगभग  45  लाख  यात्री  सफर

 करते  लाख  पश्चिमी  रेलवे  में  और  23  लाख  यात्री  मध्य  रेलवे  में  -  और  दूसरी  बार

 रेल  मन्त्री  ने  इन  पर  कर  नहीं  लगाया  है  और  मैं  इसके  लिए  माननीय  मन्त्री  को  बधाई  देना  चाहूंग

 माननीय  मनन््त्री  ने  69  करोड़  रुपये  का एक  अतिरिक्त  बजट  पेश  किया  है  ओर  यदि

 कोई  व्यक्ति  लेखा  और  आंकड़ों  की  जांच  करे  तो  यह  बचत  69  करोड़  रुपये  से  अधिक  बंठेगी  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  मेरे  माननीय  मित्र  तथा  भूतपूर्व  रेल  मन्त्री  श्री  मधु  दण्डवते  आज  यहां  यह  देखने  के  लिए
 उपस्थित  कि  उनके  कार्यकाल  के  समय  रेल  विभाग  का  कया  कार्य  निष्पादन  था  और  आज  इस  रेल
 विभाग  का  कार्य  निष्पादन  कया

 मैं  दो  छोटे  आंकड़ों  का  जिक्र  करना  पांचवीं  योजना  के  जब  श्रो  मधु  दण्डव्ते

 रेक्ष  मन््त्री  तो  सरकार  हारा  योजना  हेतु  बजट  में  74  प्रतिशत  का  समर्थन  दिया  गया  था  और  उनके

 स्वयं  की  पूंजियों  द्वारा  पैदा  किये  गये  आस्तरित  संसाधन  केबल  26  प्रतिशत  यह  प्रतिशत  1980

 में  कांग्रेस  के  सत्ता  में  आने  पर  बढ़  छठी  योजना  में  बजट  समर्थन  घटकर  74  प्रतिशत  से  58

 प्रतिशत  हो  गया  और  आन्तरिक  संसाधन  42  प्रतिशत  तक  बढ़  गये  ओर  यह  दुख  की  बात  है  कि  सातवीं

 योजना  के  तीसरे  वर्ष  में  आज  बजट  सम्बन्धी  यह  समर्थन  घटकर  37  प्रतिशत  हो  गया  और  रक

 संसाधन  उत्पादन  63  प्रतिशत  तक  बढ़  गया  हम  सावंजनिक  क्षेत्र  के  कार्य  निष्पादन  के  बारे  में  बात

 करते  हैं  ओर  यदि  इसी  तरह  से  अन्य  सरकारी  क्षेत्र  भी  कार्य  करेंगे  तो  मुझे  विश्वास  हैँ  कि  देश  में  संदर्ण

 बजट  घाटे  की  कोई  समस्या  न  रह  जायेगी  ।

 मझ्े  फिर  से  माननीय  मन्त्री  को  और  सारे  रेल  विभाग  को  मूल्य  ह्वास  आरक्षित  निधि-में  अंशदान

 के  लिये  बधाई  देनी  चाहिये  जो  कि  श्री  मधु  दण्डवते  के  कार्यकाल  में  2.9  प्रतिशत  था  और  आज  बढ़कर

 लगभग  11.7  प्रतिशत  हो  गया  है  ।  यदि  हमने  उस  वक्त  2.9  प्रततशत  मूल्य  ह्ास  आरक्षित  निधि  के

 बारे  में  सोचते  तो  बजट  घाटा  69  करोड़  रुपये  के  बजाय  लगभग  1100  करोड़  या  1200  करोड़

 रुपये  होता  ।  ये  आंकड़े  एक  अच्छी  तरह  व्यवस्थित  रेल  विभाग  को  दर्शाते  हैं  और  मंत्री  महोदय  आप

 और  आपके  अन्य  विभाग  के  लोग  इस  महान  सभा  से  इसके  लिए  बहुत  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 मैं  एक  या  दो  और  मुद्दों  पर  कहना  1985-86  के  वास्तविक  आंकड़े  6428  करोड़

 रुपये  हैं  और  1986-8  के  संशोधित  अनुमान  7503  करोड़  रुपये  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय

 मंत्री  ०7-88  के  जिए  बजट  अनुमानों  के  8179  करोड़  रुपये  तक  पहुंचने  के  बारे  में  क्यों

 वादी  आज  आपकी  विकास  गति  वही  नहीं  है  जो आपने  1985-86  और  1986-87  म॑  प्राप्त

 की  मैं  समझता  हूं  कि  रेल  विभाग  जिस  तरह  पेश  आ  रहा  जिस  तरह  यह  आज  यात्री  यातायात

 और  साथ  ही  साथ  माल  भाड़ा  यातायात  पें  कार्य  कर  रहा  है  उससे  वे  8179  करोड़  रुपये  एकत्र  कर

 पायेंगे  जोकि  आगे  संपूर्ण  अर्थव्यवस्था  के  लिए  अच्छा

 मैं  मन्त्री  महोदय  को  बताना  चाहूंगा  कि  आज  हमारे  देश  की  एक  चौथाई  जनसंख्या  शहरी

 कों  में  रहती  हमारे  देश  में  1750  लाख  लोग  बड़े  शहरों  में  रहते  हैं  ओर  इस  शठ|ब्दी  के  अत

 तक  एक  तिहाई  जनसंक्षया  शहरी  इलाकों  में  रह  रही  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों
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 मुरली  देवरा  ]

 अर  ७५७७५

 में  अधिक  धन  लगाया  जाए  ।  उन्हें  लगाना  लेकिन  समय  भा  गया  है  कि  इसको  देखते  हुए  बड़े

 महानगरीय  शहरों  के  लिए  कोई  विशेष  व्यवस्था  की  जानी

 मपने  भाषण  के  पैरा  20  में  आपने  महानगर  परिवहन  परियोजना  का  उल्लेख  किया  आपने

 मानखु्द  से  बेलापुर  का  उदाहरण  दिया  है  ।  इस  परियोजना  की  67  प्रतिशत  लागत  को  व्यवस्था

 राष्ट्र  सरकार  द्वारा  की  जायेगी  और  33  प्रतिशत  लागत  की  व्यवस्था  रेलवे--केन्द्र  सरकार  द्वारा  की

 जाएगी  ।  यदि  आप  इसी  उदाहरण  फा  अनुक  रण  करेंगे  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  मद्रास

 अथवा  दिल्ली  में  कोई  परियोजना  आरम्भ  की  मैं  यह  नहीं  जागनता  कि  आप  कलकत्ता  सुरंग
 रेलवे  का  अनुकरण  क्यों  नहीं  मैं  कलकत्ता  सुरंग  रेलवे  के  विरुद्ध  नहों  मैं  जो बात  आको

 कह  रहा  हूं  वह  यह  है  कि आप  700,  800  करोड़  रुपये  से  अधिक  धनराशि  खर्च  कर  रहे  मैं  यह

 बाह  रहा  हूं  कि  आपने  एक  अच्छा  सुझाव  दिया  इस  वर्ष  आप  रेलवे  बांड  जारी  करके  300  करोड़
 रुपया  एकत्रित  कर  रहे  हमें  परियोजना  से  सम्बन्धित  बांड  जारी  करने  चाहिए  ।  हम  अपने  देश  में

 पूंजी  बाजार  ८  बात  करते  प्रधानमंत्री  महोदय  ने  अपने  बजट  भाषण  में  कहा  कि  प्रतिवर्ष  5800

 करोड़  रुपया  पूंजी  बाजार  से  जुटाया  जाता  भारत  में  सम्पूर्ण  पूंजी  बाजार  की  36  प्रतिशत  राशि

 बम्बई  शहर  से  आती  बम्बई  में  इतना  अधिक  धन  लोग  निवेश  करने  के  इच्छुक  मैं  माननीय

 मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  उपनगरीय  रेलवे  की  स्थापना  कर  सकते  हैं  जेसा  कि  श्री  दिध  ओर  थी

 अनूपचन्द  शाह  ने  कहा  है  ।

 में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  पश्चिमी  रेलवे  और  मध्य  रेलवे  के  पश्चिमी  रेलवे  के
 दो  कोरीडोर  के  मध्य  रेलवे  के  तीन  कोरीडोर  के  लिए  तथा  दोनों  रेलवे  प्रणालियों  को  जोड़ने  के

 लिए  कोरीडोर  के  लिए  धन  जुटाने  हेतु  आपको  बम्बई  शहर  के  लिए  एक  अलग  उपनगरीय

 बहन  तिगम  बनाता  आप  जो  भी  धनराशि  जुटाना  चाहते  उसके  लिए  आप  परियोजना  से

 जुड़े  गांड  जारी  कर  सकते  हैं  ओर  ऐसा  करने  से  बम्बई  के  नागरिकों  को  अपना  योगदान  देने  में  न  केवल

 खुशी  होगी  बल्कि  उनमें  भागीदारी  को  भावना  भी  जो  दैनिक  यात्री  वहां  गाड़ियों  में  यात्रा
 करते  हैं  वे  भी  दांड  इससे  वास्तव  में  एक  नथा  उदाहरण  स्थापित  आपके  सामने
 राश  प्राप्त  करन  की  सभस््था  नहीं  होगी  ओर  उपनगरीय  रेलवे  प्रणाली  में  सामान्य  सुधार  की  समस्या
 भी  नहीं  होगी  ।  ;

 बम्बई  रेलवे  प्रणाली  के  बारे  में  में  अधिक  विस्तार  मैं  नहीं  जाना  चाहता  ।  परन्तु  900  व्यक्तियों
 के  बड़े  होते  आर  1000  व्यक्तियों  के  बैठने  को  क्षमता  वाले  डिब्बों  में  लगभग  4000-4100  यात्री
 प्रतिदिन  थात्रा  कर  रहे  अधिक  भीड़भाड़  वाले  समय  में  आप  जानते  हैं  कि  चर्च  गेट  और
 बोरी  बंदर  से  भाडुक  ओर  कुरला  के  बीच  क्या  होता  है  ।  वहां  बहुत  अधिक  भीड़  होती  है  ।  शहर
 की  भाबादी  भोर  भी  बढ़  रही  उनके  पास  घन  है  ।  यदि  रेलवे  सेवा  अच्छी  रेलगाड़ियां  समय  १२
 भाती  हैं  ता  व  धन  द  सकते  हूँ  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  जहां  तक  बम्बई  परियोजना  का

 सम्बन्ध  हे  उत्तक  लिए  अधिक  धन  जुटाने  के  लिए  वे  कृपया  राज्य  सरकार  अथवा  स्थानीय  अधिकारियों
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 पर  निर्भर  म  रहें  ओर  इस  सुझाव  को  अपनाएं  ताकि  उपनगरीय  दैनिक  यात्रियों  के  लिए  इस  योजना

 को  अन्तिम  रुप  विया  जा  सके  ।

 मैं  दो  छोटी-छोटी  बातें  और  कहना  चाहता  हूं  । पदि  कोई  व्यक्ति  विशेष  रूप  से  बम्बई  शहर

 को  देखता  है  जहां  दुकानों  और  थोमचे  वालों  की  बहुत  अधिक  आवश्यकता  परन्त  दुर्भाग्य  से  चाहे

 बर्चगेट  हो  अथवा  बोरी  बंडर  अधवा  बी०  टी०  अथवा  मलाद  या  प्लन्द  सभी  प्लेटफार्मों  पर  बहत

 अधिक  खोमचे  वाले  होते  वहां  बहुत  अधिक  भीड़  होती  है  और  इन  खोमचे  वालों  के  कारण

 गाड़ियों  स ेउतरकर  आने  वाले  देनिक  यात्रियों  को  जगह  की  कमी  के  कारण  प्लेटफार्म  से  बाहर

 लने  में  बहुत  कठिनाई  होती  इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  वह  सनिश्चित

 करें  कि  कोई  ऐसी  वैज्ञानिक  ब्यवस्था  हो  जिसके  अन्तगंत  खाद्य  पुस्तकें  बेचने  वाले  खो  मचे

 वालों  की  संख्या  बहुत  सीमित  हो  ।  प्लेटफार्म  पर  अधिक  से  अधिक  दो  या  तीन  खोमचे  वालों  से  अधिक

 नहों  चाहिए  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  आज  के  टाइम्सਂ  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहूंगा

 जिसमें  एक  समाचार  छपा  इसमें  उल्लेख  किया  गया  है  कि  2500  लाख  डालर  की  कीम  त्र्की

 4.5  लाश  टन  रेल-पटरियों  के  आयात  की  अनुमति  दी  जायेगी  ।  हम  जानते  हैं  कि  राउरकेला

 ओर  दुर्गापुर  के  हमारे  इस्पात  संयंत्रों  के
 पास  आडेर  की  बहुत  कमी  मैं  नहीं  जानता  कि  हमारी

 धघरकार  दस्वात  की  रेल-पटरियों  के  आयात  की  अनमति  क्यों  दे  रही  उसी  लेख  में  कहा  गया  है  कि

 सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  विशेष  रूप  से  भिलाई  हस्पात  इस्पात  रेल  पटरियों  की  पूति  करने

 में  असमर्थ  रहे  इसलिए  यह  आयात  किया  गया  मैं  नहीं  जानता  कि  हम  विश्व  बैंक  से  ऋण  के

 रूप  में  दी  गई  बहुमूल्य  विदेशी  म॒द्रा  को  बर्बाद  क्यों  कर  रहे  हम  विदेशी  मुद्रा  का  उपयोग  अन्य

 परियोजनाओं  के  लिए  कर  सकते  इसलिए  मैं  सरकार  से  रेलवे  के  साथ  बेहतर  सामन््जस्य  और

 बेहतर  संबंध  स्थापित  करने  का  अनुरोध  कखूंगा  ताकि  भविष्य  में  जो  भी  इस्पात  की  आवश्यकता  हो  ---

 क्योंकि  आपका  संबंध  केवल  कच्चे  इस्पात  से  है---चाहे  वे  प्लेट  पटरियां  हैं  अथवा  रेक

 उनका  निर्माण  हमारे  अपने  इस्पात  संयंत्रों  में किया  जा  सकता  इस  बजट  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री

 को  पुनः  बधाई  देता  हैं|

 ]

 शो  के०  एन०  सिंह  समापति  श्री  मुरली  देवरा  की  बातों  को  सुनने  के  बाद  मैं

 अपने  आपको  सिर्फ  गाजियाआद  तक  ही  सीमित  रखना  गाजियाबाद  एक  ऐसा  शःर  है  जहां

 दिल्ली  से  पूर्व  की  ओर  जाने  वाली  लगभग  सभी  ट्रेन्स  रुकती  हैं  या  गुजरती  हैं  परन्तु  गाजियाबाद  स्टेशन

 के  प्लेटफार्म  की  वह  दुर्देशा  जिसका  वर्णन  नहीं  किया  जा  मंत्री  जी  ने  उसको  देक्षा  है  कि

 बहां  किस  तरह  की  स्थिति  न  तो  प्लेटफार्म  अच्छा  है  और  यहां  तक  कि  पिछले  दिनों  वहां  जो  एक

 अस्पताल  की  बिल्डिंग  बनकर  तेयार  हुई  उसमें  कार्य  अभी  तक  शुरू  नहीं  हुआ  है  ।

 चंकि  गाजियाबाद  नेशनल  कैपिटल  रीजन  का  सबसे  शहर  है  और  सारा  सदन  इस  बात
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 के०  एन०

 से  अवगत  है  कि  गवर्नेमेंट  आफ  इंडिया  के  बहुत  से  डिपार्टमैंटस  उस  कस्खे  में  एक्सपैंड  होते  जा  रहे
 कस्बे  में  कई  सरकारी  बिल्डिगें  बन  गई  हैं  और  बनती  जा  रही  परन्तु  दिल्ली  से  गाजियाबाद  जाने  के

 लिए  रेल  के  सिफं  दो  ही  ट्रैक्स  काम  कर  रहे  मझे  बताया  गया  है  कि  तीसरा  भी  तैयार  हो  है
 परन्त  मेरा  कहना  यढ  है  कि  एक-दो  से  हरी  समस्या  हुल  होने  वाली  प्रतिदिन  चलने  वाले  यात्रियों
 की  संख्या  और  दसरी  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  वहां  4-5  ट्रौक्स  बनाकर  दिल्नी  और  गाजियाबाद
 को  जोडा  जाना  मैं  जानता  हैं  कि  नई  दिल्ली  और  पुरानी  दिल्ली  में  एक  प्रोब्लम  इसलिए
 उसको  हल  करने  के  लिए  गमना-पार  एक  रेलवे  स्टेशन  बना  सकते  हैं  जिससे  पूर्व  की  ओर  से  आने
 वाली  सारी  गाड़ियां  वहां  रुक  सकें  और  इस  तरः  आप  भीड़-भाड़  को  भी  कम  कर  सकते  हैं  ।

 नेशनल  कपिटल  रीजन  का  सबसे  बड़ा  शहर  होने  के  इरादा  यह  था  कि  यहां  से  अधिक  से
 अधिक  पौपलेशन  को  वड़ां  भेजा  जाए  परन्तु  इस  कार्य  में  रेलवे  का  जो  योगदान  होना  रेलवे  की
 जो  भमिका  होनी  वह  बहत  ज्यादा  हो  सकती  रेलवे  के  सहयोग  से  हम  अधिक  से  अधिक

 फौपलेशन  को  वहां  ले  जा  सकते  परन्त  उस  दिशा  में  कोई  ठोस  कदम  महीं  उठाया  गया  मैं
 जानता  ट्रे  कि  हमारे  यहाँ  से  जो  गाड़ियां  गुजरती  हैं  उनकी  वजह  से  दो-तीन  सड़कों  पर  हमेशा  चौबीसों
 चन्टे  टौ फिक  जाम  रहता  सबह  4  बजे  से  लेकर  रात  के  11  बजे  तक  फाटक  के  पास  लम्बी  लाइनें
 लगी  रहती  हैं  |  दो  मिनट  के  लिए  गेट  खूलता  है  ओर  फिर  बन्द  हो  जाता  उसका  कारण  यह  है  कि
 जन  फाटकों  पर  कोई  ओवर-ब्रिज  नहीं  वैसे  तो  हमारे  हमारे  दोस्त  ने  कहा  था  और  वायदा
 भी  किया  था  कि  कम  से  कम  दो  गेटों  पर  पुल  जरूर  बता  दिए  परन्तु  मैं  इस  अबसर  का  लाभ
 उठाकर  रनसे  एक  बार  फिर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि  वे  माननीय  संदस्यों  की
 समस्याओं  को  सनकर  उसका  निराकरण  करने  का  प्रयास  करते  मझे  पूरी  उम्मीद  है  कि  वे  हमारे
 यहां  कि  दस  जूटिल  स  उस्यथा  को  भी  हल  करने  की  दिशा  में  ठोस  पग  मुझे  एक  रात  और
 कह़नी  है  ।  जब  भी  गाजियाबाद  कस्बे  का  सवाल  आता  है  तो  आप  देखते  हैं  कि  मेरठ  से  काफी  भीड़
 वहां  आती  है  ।

 यहां  सिर्फ  आप  ही  हस  वक्त  पोजीशन  में  अलीगढ़  से  मेरठ  और  गढ़मुक्तेश्वर  से  काफी
 भीड  आती  पत्रास  हजार  की  तादाद  में  लोग  वहां  से  आते  लेकिन  आप  देखिए  अलोगढ़  से
 दिल्ली  के  लिए  एक  रेलगाही  जाती

 है
 उसका  नाम  अलीगढ़-गाजियाबाद-नई  दिल्ली  गाड़ी  लेकिन

 उसमें  इतनी  भीड  कम  बोगीज  होने  की  वजह  से  हो  जाती  है  कि  उप्तमें  एक  दफा  आदमी  यदि  घुस
 तो  उसका  निकलना  मृणिकिल  हो  इसलिए  वहां  की  जनता  ने  उसका  नाम  गोइंग  नई
 दिल्लीਂ  रख  दिया  है  ।  यानि  उस  गाड़ी  का  नाम  एनीमल  रख  दिया  किसी  से  पूछिए  किससे  जा
 रहे  कहेगा  एनीएल  से  जा  रहा  बड़े  अफसोस  की  बात  है  ।  सुबह  8  बजे  से  लेकर  शाम  5  बजे  तक
 कोई  रेलगाड़ी  अलीगढ़  के  लिए  नहीं  जाती  है  ।  इसलिए  मैं  आपसे  आग्रह  करूंगा  कि  आप  इसी  गाड़ी  में
 5  या  10  डिब्बे  लगाएं  और  उस  भीड़  को  कम

 न्

 N
 एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं  जो  रिजवं  डिब्बे  उनमें  अनरिजर्ड  लोगों  की  भीड़
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 भा  जाती  पं०  कमलापति  जिपाठी  जी  के  जमाने  में  एक  रेड  हुआ  था  ओर  वे  उसमें  काफी  कामयाब
 हुए  उनके  घरों  तक  गए  ओर  उनको  पकड़ा  गया  लोग  अपनी  सीट  रिजवं  कराके  जाते
 अपने  बच्चों

 के
 जाते  महिलाओं  के  साथ  जाते  उनकी  बोगियों  में  घुसकर  के  कुछ  लोग

 गाली-गलौज  करते  ऊऋधम  मचाते  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  आप  ऐसे  प्रयास  अवश्य  करेंगे
 जिससे  यह  ढक  जाए  ।  ऐसा  मैं  विश्वास  करता  हूं  ।

 मेरा  एक  ओर  प्रस्ताव  हमारे  देश  के  अयोध्या  और  तीमों  ऐसे  स्थान  हैं
 जहां  देश  से  और  बविदेणों  से  भी  लोग  आते  इस  सम्बन्ध  में  एक  अ्रस्ताव  पहले  था  कि  ०क  रेलगाड़ी
 प्रयाग  से  अयोध्या  होते  हुए  बनाएंगे  जो  वाराणसी  को  कनेक्ट  मैं  समझता  हैं  कि  जो  यात्री
 बाहर  से  आते  है  उनको  बसें  नहीं  मिलती  है  जिसके  कारण  उनको  बहुत  परेशानी  होती  है  ।  मैं  समझता

 हूँ  कि  अगर  इस  प्रस्ताव  पर  अमल  किया  तो  एक  अच्छी  गाड़ी  चल  सकती  है  जो  इन  तौनों
 स्थानों  को  कर्नेग्ट  करेगी  ।  इससे  हमारे  देश  के और  बाहर  से  आने  सभी  यात्रियों  को  सुविधा  हो
 सकेगी  ।

 आपको  धम्यवाद  देना  चाहता  हूं  आपने  एक  गाड़ी  चलाई  है  वाराणसी  से  लखनऊ  के  लिए  ।
 भीं  आपसे  आग्रह  करूंगा  कि  अगर  उस  गाड़ी  को  आप  कानपुर  तक  एक्सटेंड  कर  तो  हमारा  पूरा  पूर्वी
 जिला  और  कानपुर  जो  इंडस्ट्रियल  एस्टेट  वह  कनैक्ट  हो  इसके  लिए  आपको  कोई  खबर
 करने  क्री  जरू  त  नहीं  है  क्योंकि  सुबह  9  बजे  यह  गाड़ी  लखनऊ  पहुंचती  है  उस  वक्त  से  लेकर  12  बजे
 तक  किती  गाड़ी  का  मिलान  कानपुर  तक  नहीं  मैं  चाहता  हूं  कि  आप  इस  पर  सो  चेंगे  और  इसको
 कानपुर  तक  बढ़ाएंगे  ।

 एक  रेलगाड़ी  आपने  गंगा-जमना  चलाई  है  baz  गाड़ी  तीन  दिन  सुलतानपुर  होकर  चलती  है
 ओर  तीन  दिन  फैजाब'द  होकर  वाराणसी  तक  चलती  है  ।  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  जिसके  बारे  में  मेरे
 और  मित्रों  ने  भी  आपसे  प्रोर्थेता  की  है  कि आप  इस  गाड़ी  को  लक्षनऊ  से  बाइफर्कट  कीजिए  और  रोज

 सुलतानपुर  और  रोज  फंजाबाद  चलाइए  ।  इसमें  आपका  कोई  खर्चा  नहीं  है  सिर्फ  एक  इंजन  का
 जन  करना  होगा  ओर  उससे  पूरी  जनता  को  कितना  लाभ  यह  आप  स्थ्रयं  देखेंगे  कि  इससे
 टिकटों  की  कितनी  बिक्री  बढ़  जाएगी  ।

 मैं  आपसे  गाजियाबाद  के  बारे  में  कह  रहा  था  कि  जितनी  गाड़ियां  आपकी  दिल्ली  और  नई
 दिल्ली  से  जाती  वे  चाहे  सुपरफास्ट  चाहे  फास्ट  हों  और  चाहे  पैसेंजर  आप  उन  गाड़ियों  को
 गाजियाबाद  उससे  आपके  गाजियाबाद  की  हस्पार्टेन्स  वहां  पर  जो  पापुलेशन  दबी  हुई  है
 उमका  भी  उद्धार

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  ताकि  रिजवं  कम्पार्टमेंटस  में  भर
 भीड़  बढ़  जाए  :  हर

 श्री  के०  एन  सिंह  :  ऐसा  नहीं  उसके  लिए  आपको  अलग से  प्रावधान  करना
 होगा  और  निश्चितरूप  से  उसके  सिए  प्रबन्ध  करना
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 [  श्री  के०  एन  ०  सिह  ]

 दो  बातें  आपके  समक्ष  कहना  चाहता  हुं---रेलवे  स्टाफ  के  लिए  आपने  कुल  125  कवार्टर्स

 एक-एक  डियोजन  में  देने  4।  वायदा  किया  यह  बहुत  कम  इसे  और  बढ़ाइए  ।  रेलवे  कवाटेस  में

 जो  कमरे  बनाते  उनके  बारे  में  मुझे  एक  रेलवे  कमंचारी  ने  बताया  है  कि  उनके  दरवाजे  इतने  छोटे

 होते  हैं  कि  उनमें  से  एक  चारपाई  तक  नहीं  निकल  पाती  इसलिए  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  उनको

 जरा  चोड़ा  कीजिए  और  एक  कमरे  का  बायदा  जो  आपने  किया  है  उसको  पूरा  कीजिए  ।

 रेलवे  में  गा  और  जो  ड्राइवर  होता  उनको  आप  भोजन  की  सुविधा  देते  बह  अपना

 राशन  देगा  और  भोजन  लेकिन  उसके  साथ  ही  टी०  टी०  काम  करता  उसको  आपने  यह

 सुविधा  नहीं  दी  है  ।  आपने  कहा  है  कि  वह  रनिग  स्टाफ  में  नहीं  आते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वह  रनिग

 स्टाफ  में  आएं  चाहे  न  उनके  लिए  भी  यह  सुविधा  देने  का  आप  प्रावधान  कर  दीजिए  ताकि  खाली

 भोजन  उनका  बन  जाए  इससे  उनको  पैसा  खर्च  नहीं  करना  मैं  समझता  हूं  कि  आप  उनको

 रनिंग  स्टाफ  न  मानते  हुए  भो  यह  सुविधा  दे  सकते  इससे  उनका  बड़ा  कल्याण  होगा  ।  यह्

 सुविधा  आप  टी  ०  टी०  को  भी  देने  की  क्रपा

 इन्हीं  शब्दों  के  चूंकि  आपने  प्रिंस  होते  हुए  पीपुल्स  बजट  बनाया  इसलिए  मैं  आपको

 बधाई  देता  हूं  ।

 ]

 शो  दारत  देव  :  सभापति  भारत  में  रेलवे  यातायात  का  सबसे

 पूर्ण  साधन  है  ।  सम्भवतः  संसार  के  अन्य  किसी  भाग  में  विशेष  रूप  से  लम्बी  दूरी  वाले  यातायात  के  लिए
 रेलवे  का  इतना  अधिक  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  जितना  कि  भारत  में  किया  जाता  और  आम

 आदमी  से  लेकर  लखपति  तक  ओर  सरकारी  उद्यमियों  से  लेकर  निजी  उद्यमियों  तक  जिनमें  सरकार  के

 अन्य  विभाग  भी  शामिल  सभी  बड़े  पैमाने  पर  रेलवे  पर  निर्भर  करते  इसलिए  हमें  को

 केवल  लाभ  कमाने  वाले  दुष्टिकोण  मे  ही  नहीं  देखना  इसका  कारण  यह  है  कि  रेलवे  न  केवल

 राष्ट्रीय  अथं  व्यवस्था  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  करता  है  अपितु  आम  आदमी  के  जीवन  में  भी

 पूर्ण  भूमिका  अदा  करता  इसलिए  रेलवे  विभाग  को  केवल  यात्री  व  सामान  ढोत  वाला  हो  नहीं
 समझा  जाना  चाहिए  अपितु  इसे  विभिन्न  विशेष  रूप  से  पर्यटन  के  प्रोत्साहक  के  में  भी
 देखा  जाना  इसलिए  इन  बातों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमें  दो  बातो  पर  ध्यान  देना  पहली
 बात  यह  है  कि  हमें  यह  देखता  चाहिए  कि  पिछड़े  और  अद्धं  विकतिद  राज्यों  पर  उचित  ध्यान  दिया

 जाए  और  दूसरी  बात  मह  है  कि  सामान्य  व्यक्तियों  की  गरीबी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  और

 माल-भाड़ा  अधिक  न  हो  ।  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  रूप  से  मैं  यह  कहना  चाहुंगा  कि  वास्तव  में  हमारे
 नौजवान  रेल  मन्त्री  एक  न  रुकमे  वाली  सुपरफास्ट  गाड़ी  की  तरह  जा  काय॑  उन्हे  आज  करना  चाहिए
 था  बह  लक्ष्य  उन्होंने  पिछले  नवम्बर  में  हो  प्राप्त  कर  लिया  इसलिए  वे  बढ़ी  चालाकी  से  ***

 श्री  धारद  विधे  उत्तर  :  यह  असंसदीय
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 थी  शरत  देव  उन्होंने  मेरा  अभिप्राय  यह  नहीं  उन्होंने  बड़ी  चतुराई  से  इसे  प्रस्तुत  किया  है  और
 रेलवे  में  सुधार  के  लिए  उन्होंने  जो  भ्रम  किया  है  मैं  उसकी  प्रशंसा  करता  इस  बारे  में  कोई  सन्देह
 नहीं  है  ।

 अन्य  बातों  के  बारे  सम्पूर्ण  राष्ट्र  की ओर  उचित  ध्यान  देने  के  बारे  में  कहते  मैं  निश्चित
 रूप  से  यह  जानता  हूं  कि  करने  की  अपेक्षा  कहना  बहुत  आसान  परन्तु  फिर  भी  थहू  एक  ऐसा
 कार्य  है  जिसे  आपको  तेजी  से  करना  इस  मामले  मैं  अपने  राज्य  उड़ीसा  की  बात
 कहना  चाहता  हूं  ।  वाद-धिवाद  के  दौरान  बहुत  सारे  मिशरों  ने  यहां  तक  कि  सत्तारहुढ़  दल  के  मित्रों  ने  भी

 कुछ  शिकायतें  की  हैं  कि जिन  विशिष्ट  परियोजनाओं  की  आधारशिला  स्व०  प्रधान  मन््त्री  श्रीमती

 इन्विरा  गांधी  द्वारा  रक्षी  गई  उनकी  ओर  भी  अब  तक  कोई  ध्यान  नहीं  शिया  गया  इस  प्रकार
 मेरे  अपने  राज्य  में  भी  हमारे  वर्तमान  प्रधान  मन्त्री  स्वयं  गए  और  सम्बलपुर  की  एक  अलग  डिवी
 की  आधारशिला  रखी  और  साथ  ही  यह  आश्वासन  भी  दिया  कि  तालचेर  से  सम्बशपुर  तक  रेलवे

 लाइन  के  कार्य  को  आरम्म  किया  वतंमान  मन््त्री  महोदय  ने  कुछ  आशा  बंधाई  परस्तु  मैं

 नहीं  समझता  कि  उड़ीता  के  लोगों  को  प्रोत्साहित  करना  ही  पर्याप्त  इसी  प्रकार  से  दूसरी
 जाग  अर्थात्  जगपुरा-बांसपानी  के  बारे  में  मैं  आपको  याद  दिलाना  चाहुता  हूं  कि  आपने  अपनी
 रिपोर्ट  में  स्वयं  कहा  है  कि  जहां  कहीं  भी  खनिज  ढोने  के  लिए  इन  दोनों  लाइनों  का  निर्माण  किया  गया

 है  वे  अधिक  उपयोगी  ओर  लाभकारी  सिद्ध  हुई  इस  सम्बन्ध  यह  लाइन  केवल  वाणिज्यिक

 परिवहन  के  लिए  है  परन््तु  दुर्भाग्य  से  द्वितीय  चरण  के  लिए  किसी  धनराश्षि  को  व्यवस्था  नहीं  की  गई

 6,00  म०  १०

 तीसरी  बात  यह  है  कि  आप  जातते  हैं  कि  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  में  पुरी  से

 कलकता  तक  की  लाइन  को  वक्षिण-पूर्वी  रेलवे  की  एक  प्रतिष्ठित  लाइन  समझी  जातो  परन्तु  यदि

 आप  इस  मार्ग  की  स्थिति  को  देखें  तो  यहु  इतनी  भयानक  है  कि  अक्सर  दु्घटनाएं  होती  रहती

 इस  कारण  से  सारे  मार्ग  में  बाया  उत्पन्य  हुई  मैं  माननीय  मन्त्री  से  अनुरोध  करूंगा
 कि  पुरी  उत  दो  स्थानों  सें  से  एक  है  जहां  रेलवे  का  अपना  होटल  है  और  यह  वास्तथ  में  न  केवल  भारत

 में  वल्कि  भरत  से  बाहर  भी  एक  प्रतिष्ठित  होटल  पुरी  में  यदि  कोई  होटल  प्रसिद्ध  है तो  दक्षिण
 रेलवे  होटल  ही  है  ।  यद्र  लाभ  क्रमा  रहा  यह  शुम  लक्षण  जब  आपके  प!स  अपना  मूल  ढांचा
 लडब्ध  है  मैं  नहों  समझ  सकता  कि  आपको  इस  विशेष  लाइन  जिसे  भाप  बनाता  चाहते  की  ओर

 पर्याप्त  ६हन  क्यों  नहीं  देता  इसो  तरह  आय  देखेंगे  कि  कलकता  से  भुवनेश्वर  तक  की

 मुख्य  लाइन  मे  करों  भी  कोई  विद्युत  रेलपथ  नहीं  इतना  हो  विद्युत  रेशपथ्  का  तिर्माण

 आप  कटजोदी  और  बढहुपा  नदियों  के  रास्तेन  मुंडाली  के  मार्ग  से  होते  हुए
 कटक  बाई  पास  से  कर  सकते  इसी  मैं  माननीय  मम्त्री  के  ध्यान  में  यह  लाता  चाहता  हूं  कि

 भांध्र उदेश विशषकर जिशाह्याउत्ततनम और विजयवाड़ा के मध्य जब भी कोई प्राकृतिक विपदा भाती है तो इसके परिण।भस्थहृप पूर्ण उड़ीसा वक्षिण ओर पश्चिम से अलग हो जाता है मौर सभी
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 शरत

 रेलगाड़ियों  का  मार्ग  सिकन्द  राबाद  और  नागपुर  हांते  हुए  मद्रास  से  परिवर्तित  कर  दिया  जाता

 इस  बारे  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  आप  थोड़ा  भी  प्रयास  तो  कोणाक  एक्प्रप्रेस
 एक  अन्य  रेलगाड़ी  है  जो  सिकन्दराबाद  से  होते  हुए  भुवनेश्वर  से  बम्बई  जाती  यदि  इस  रेलगाड़ी  को

 खड़गपुर  और  नागपुर  होते  हुए  चलाया  जाए  तो  प्राकृतिक  विपदा  आने  पर  हम  कम  से  कम  मद्रास  और

 बम्बई  से  जुड़े  रहते  हैं  ।

 इसी  मैं  माननीय  मन्त्री  के  ध्यान  में  एक  अन्य  बात  लाना  चाहता  हूं  ।

 समापति  महोदया  :  आपको  समाप्त  करना

 श्री  शरद  देव  :  यह  पहला  मौका  है  कि  मैं  बोल  रहा  हूं  और  मुझे  बोलने  का  अवसर  मिला

 मेरे  पास  राज्य  की  अनेक  समस्याएं  हैं  ।

 समापति  महो  दया  :  समय  थोड़ा

 श्री  शरद  देव  :  समय  कम  है  लेकिन  समस्याएं  अनेक  मैं  विशेषकर  रेलगाड़ी  से  यात्रा  करने

 को  प्राथमिकता  देता  हूं  और  मैंने  सम्पूर्ण  देश  को  की  है  और  यात्रा  करना  जारी  है  |  मैं  अपने

 अनुभव  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  में  सुपरफास्ट  गोरोनन्दल  एक्सप्रेस  कटक  से  होकर  नहीं

 गुजरती  यह  कटक  रेलवे  स्टेशन  से  पहले  ही  मुड़  जाती

 मैं  +"हना  चाहता  हूं  कि  पुरी  ओर  कलकत्ता  के  मध्य  इसी  तरह  को  इतनी  ही  रफ्तार  बाली  एक
 रेलगाड़ी  चलाई  जाए  जिससे  पयंटक  सम्भावना  को  बढ़ाया  जा  सके  ।

 मैं  माननीय  मन््त्री  के  ध्यान  में  एक  अन्य  मुह  लाना  चाहता  उन्होंने  आदर्श  स्टेशनों  का  जो  चयन
 किया  मैं  नहीं  जानता  इसके  लिए  उन्होंने  कोई  सिद्धांत  या  आधार  क्यों  तहों  बनाया  है  ।  इसी  कारण
 आपको  आलोचना  का  जाती  यदि  आप  आदर्श  स्टेशनों  के  चयन  के  लिए  कुछ  सिद्धांत  निर्धारित  कर
 सकते  हैं  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  आपको  किसी  आलोचना  का  सामना  करना  इस  सम्बन्ध
 मैं  एक  सुझाव  देना  चाहता  यदि  आप  एक  कसोटी  ऐसी  बनाएं  कि  कम  स  क्रम  प्रत्येक  टाज्य  की
 राज्धानी  का  ७क  आदर्श  स्टेशन  के  रूप  में  विकसित  किया  जाएगा  तो  मैं  समझता  हूं  कि  देश  में  किसी  भी
 राज्य  को  आपकी  आलोचना  करने  का  मौका  नहीं  उड़ीसा  को  राजधानी  भुवनेश्वर  रेलवे
 स्टेशन  में  जो  स्थिति  व्याप्त  याद  आप  वहां  जाएं--दुर्भाग्यवश  मैं  नहीं  समझता  कि  माननीय  मन््त्री
 ने  अभी  तक  उड़ीसा  की  यात्रा  की  मैं  चाहता  हूं  कि  बढ  उड़ीसा  को  थात्रा  करें  और  स्वयं  ह्वी  उस
 प्रतिष्ठित  दवोटल  को  जो  वहां  पुरी  में  यह  किस  स्थिति  में  है  .-  आप  स्वयं  भुवनेश्वर  रेलब
 स्टेशन  ओर  पुरी  के  रेलवे  स्टेशन  की  स्थिति  देख  सकते  हैं  जहां  न  केवल  देश  से  बल्कि  विदेशों  से  भी
 अधिक  संख्या  में  पयंटक  आते  यदि  आप  टिकट-घर  टिकट-बाबू  वहां  बेठता  है  ।  उस  कमरे  में
 स्थान  कम  होने  के  कारण  कोई  स्टूल  भी  मुश्किल  से  रक्षा  जा  सकता  है  ।

 316
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 अगर  भुवनेश्वर  और  पुरी  रेलवे  स्टेशनों  में  कार्य  करने  की  परिस्थिति  में  धुधार  नहीं  किया

 तो  हमारा  यह  महयूस  करना  स्वाभाविक  है  कि  हमें  छोड़  दिया  गया  है  ।

 अन्त  सुरक्षा  उपायों  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  बातें  कहूंगा  ।  जंसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  पहले
 ही  कह  चुके  मैं  उसमें  यह  भी  जोड़ना  चाहूंगा  कि  जैसे  ही  रेलगाड़ियां  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  में
 प्रवेश  करती  रेलवे  स्टेशनों  पर  पहुंचती  उनमें  चढ़ने  के  लिए  घकका-मुक्की  शुरू  हो  जाती  है  ।  यहां
 तक  कि  वास्तविक  यात्रियों  को  जिन्होंने  टिकट  खरीदे  होते  अपनी  सोटों  से  वंचित  होना  पड़ता

 एक  बात  निश्चित  है  ।  ऐसी  बातें  ऐस्ते  क्षेत्रों  में  घटित  होती  हैं  जो सबको  मालूम  मेरी  समझ  में

 नहों  आता  कि  ऐसे  क्षेत्रों  में  रेलगाड़ी  आने  के  समय  पुलिस  सहायता  बल  लगाने  में  क्या  समस्या

 आखिर  में  लेकिन  अन्तिम  मैं  माननीय  मन््त्री  जी  के  यान  में  यह  तथ्य  लाना  चाहता  हूं  कि
 तम  राजस्व  द्वितीय  श्रेणी  यात्रियों  से  मिल  रहा  यदि  आप  संम्पूर्ण  देश  में  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों

 की  हालत  देखें  सुपरफस्ट  रेलगाड़ियां  तो  पाएंगे  कि  उनकी  हालत  अत्यंत  भयंकर

 इसके  पहिया  और  धुरी  वाले  हिस्से  को  कोई  भी  चीज  यात्रियों  को  ले  जाने  के  लिए  उपयुक्त

 नहीं  है  ।  यही  स्थिति  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  की  भी  आप  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  कुशन  लगाने  को

 बात  कर  रहे  इसका  बहुत  स्वागत  है  लेकिन  प्रथम  श्रेणी  की  स्थिति  को  देखिए  ।  रेक््सीन  तो  होता

 है  परन्तु  अन्दर  कुशन  नहीं  होता  ।  साथ  ही  शीचालयों  की  हालत  को  भी  देखें  ।  आप  देखेंगे  कि  वहां

 केवल  एस  गड़ढा  है  और  कुछ  भी  मोजुद  नहीं  जो  रुचि  उन्होंने  दिखाई  है  उसका  अत्यधिक  स्वागत

 मैं  आशा  करता  जैसा  कि  मेरे  अन्य  मित्रों  न  की  है  कि  वह  इस  पर  अडिग  रहेंगे  ओर  साधारण

 व्यक्ति  पर  और  कोई  कराधान  का  बोझ  नहीं

 समापति  महोदया  :  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  ।

 संसदीय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  दीला  :  मैं  अनु  रोध  करना

 चाहती  हूं  कि सभा  की  बैठक  को  सायं  7  म०  प०  तक  के  लिए  बढ़ाया
 ह

 श्री  बी०  एस०  कृष्ण  झब्यर  :  मन्त्री  महोदय  इसका  उत्तर  कब  देंगे  ?

 श्रीमती  शीला  दोक्षित  :  मैं  आपके  माध्यम  से  मःननीय  सदस्यों  को  यह  भी  सूचित  करना

 चाहतो  हूं  कि  माननीय  रेल  राज्य  मन्त्री  उपस्थित  नहीं  उन्हें  एक  बैठक  में  6.15  म०  प०

 स्थित  होना  ?  जिसके  लिए  वह  तुरन्त  बले  मैं  नोट  लिश्वने  के  लिए  यहां  यदि  माननीय

 सदस्य  इससे  सहमत  हों  तो  हुम  सभा  को  बेठक  7  म०  म०  तक  के  लिए  बढ़ा  सउते

 श्री  खो०  एस०  कृष्ण  प्रग्यर  :  मन्त्री  महोदय  कब  उत्तर  देने  जा  रहे  हैं  ?

 श्रीमती  शोला  दीक्षित  :  उसर  सोमवार  दिया

 समापति  महोदया  ;  क्या  श्भा  को  यहू  राय  है  कि  सभा  का  समय  7  म०  प०  तक  के  लिए

 बढ़ाया  जाये  ?
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 एक  माननीय  सदस्य  :  जी  हां  ।

 समापति  महोदया  :  सभा  का  समय  सात  बजे  तक  के  लिए  बढ़ाया  जाता  मैं  श्री  जगन्नाथ

 पटनायक  को  बोलने  के  लिए  बुलाती

 करो  जगन्नाथ  पटनायक  :  भारतीय  रेलों  ने  हमारे  देश  के  सामाजिक
 आथिक  जोवन  में  एक  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  की  है  और  अदा  कर  रही  हैं  और  उनकी  वर्ष  1986

 तथा  वर्ष  1987  की  उपलब्धियों  पर  गय॑  किया  जा  सकता  भारतीय  रेलों  की  गरिमा  और
 ब्धियां  सम्पूर्ण  देश  के  लिए  गये  का  विषय  हैं  क्योंकि  भारतीय  रेलें  राष्ट्र  की  हैं  ओर  हम  सब  इस  राष्ट्र  के

 इसकी  प्रशंसा  करते  हुए  ,  हम  उड़ीमा  के  लोग  देश  के  रेल  नक्शे  पर  अपनी  स्थिति  देखकर  लज्जित  हैं  ।

 यदि  पर्याप्त  ध्यान  दिया  गया  तब  मोजूदा  प्राकृतिक  ध्वंसाधनों  से  रःज्य  में  स्वस्थ  आर्थिक  तथा
 ओऔद्योगिक  विकास  के  लिए  मूल  ढांचा  तैयार  किया  जा  सकता  था  लेकिन  काफो  समय  से  उचित  तथा
 पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  इसी  कारण  से  हम  पीड़ित  हैं  ।

 अपने  राज्य  की  कुछ  मूल  समस्याओं  पर  आने  से  मैं  केवल  रेल  सुधार  समिति  को

 णियों  से  उद्धत  करता  चाहता  हूं  :  --

 योजना  प्रयास  का  एक  सुनियोजित  आधार  पर  एक  समेक्ित  दुष्टिकोण  के  साथ

 पुनरीक्षण  तथा  पुनगेंठन  करने  की  आवश्यकता

 6.08  म०  १०

 है
 शरद  दिधे  पीठासोन  हुए  ]

 हमारा  मूल  सिद्धान्त  समाजवाद  को  स्थापना  अर्थात  क्षेत्रीय  असंतुलन  को  समाप्त  करना

 ओऔर  मैं  अपने  राउ्य  की  कुछ  आवश्यक  समस्याओं  की  ओर  ध्यान  दिलाता  चाहता  175

 मीटर  नम्बे  तालचेर-सम्बलपुर  लाइन  पर  कार्य  प्रारम्भ  हो  चुका  मैं  अनुरोध  क*ता  हूं  कि अधिक

 घनराजि  का  आबंटन  किया  इसके  जख्रपुरा-बांसपनी  लाइन  है  जो  देश  के  अधिकतर

 छनिज  क्षेत्रों  से  गुजरती  है  और  हम  इन  खनिजों  से  विदेगी  मुद्रा  कमाते  यदि  हम  इसे  पाराद्वीप  से

 जोड़  देते  हैं  तो  यह  बहुत  उपरोगी  जहां  तक  पाराद्रीप  का  सम्बन्ध  आपको  मालम  होना
 चाहिए  मि  कोरिया  इम  बन्द  रगाहु  के  विकास  के  लिए  ऋण  देने  के  लिए  सहमत  हो  गया

 इसके  बदले  में  वे  4000  लाख  टन  लौह  अयस्क  खुई-बोलंगिर  जिभमें  राज्य  के  अधिकतर

 आदिवासी  क्षेत्र  जैसे  फुलबाणी  आदि  आते  जिनको  रेल  लाइन  से  नहीं  जोड़ा  गयः  शी  त्रता  से

 पूरा  किया  जाना  चाहिए  ओर  इसके  लिए  अधिक  धनराधि  आबंटित  की  जानी

 बने  गढ़-रायपुर  और  लोंगीगढ़-अम्दागुडा
 *  इतों  पर  सर्वेक्षण  किया  जाना

 रुपसा-बंदरीपोती  और  नोफडा-तुन्पुर  से  दो  मीटर  गेज  ल्ाइनें  इन्हें  बही  लाइनों  में

 वित

 किया जाना यदि यह सम्भव नहीं है तो कम से कम वमान स्थिति को मजबूत किया
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 जाना

 पसमलेश्वरी  एक्सप्रेस  जो  सम्बलपुर  से  कलकता  आही  रायग!डा  तफ  बढ़'या  जाना
 चाहिए  ।  इसके  साथ  ही  झारसुगुडा  एक्सप्रेस  को  रायगाडा  तक  बढ़ाया  जाना  चादठिए  ।  महानंदी  एक्सप्रेंध
 राजघानी  से  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।

 रेलवे  को  केवल  व्यापारिक  दृष्टिकोण  से  ही  नहीं  सोचना  हमारे  देश  का  मल  दर्शन
 अनेकता  में  राष्ट्रीय  अश्वंह्ता  और  क्षेत्रीय  असंतुलन  को  समाप्त  क-ना  उन  पर  जोर  दिया
 जाना  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  रेल  मन्त्री  इन  सभी  बातों
 पर  ध्यान  देंगे  ।

 )

 शो  एम०  एल०  करिकराम  :  सभापति  आपने  मुझे  रेल  बजट  पर  बोलने

 का  अवसर  प्रदान  इसके  लिये  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूं  तथा  रेल  मत्त्री  द्वारा  यहां  प्रस्तुत  रेल
 बजट  की  प्रशंसा  करता  मैं  अधिक  समय  न  लेते  मेरे  क्षेत्र  की  जो  कुछ  खास  मांगे  उन्हीं  के
 विषय  में  अपने  विचार  प्रकट  करना  चाहूंगा  ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  नेनपुर  जंक्शन  छोटी  लाइन  का  सब्से  बड़ा  जंक्शन  है  और  वह  पहले
 रेलवे  डिवीजन  भी  था  परन्तु  किसी  कारणवश  उसको  अलग  कर  दिया  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां

 |
 पर  रेलवे  डिवीजन  की  पुनः  स्थापना  की

 दूसरी  बात  यह  है  कि  आदश्श  स्टेशनों  की  जो  बात  कही  गई  मेरा  निवेदन  है  कि  छोटी  लाइन
 पर  नैनपुर  स्टेशन  को  आदर्श  स्टेशन  बनाया  जाये  !  इसके  साथ-साथ  जो  कि  नेरो-गेज

 उसको  ब्राडगेज  में  परिवशित  करने  के  लिये  मैंने  पहले  हो  कई  बार  निवेदन  किया  है  और  आज  पुनः
 निवेदन  छर  रहा  हूं  कि  हम  लाइन  को  ब्रड-गेज  में  परिवर्तित  किया  जाये  छुथा  मंडलाफोर्ट  तक  उस

 रेलवे  लाइन  को  बढ़ाया  जाये  ओर  मंडला  में  स्टेशन  बनाया  जाये  क्योंकि  अभी  स्टेशन  मंडला  फोर्ट  के

 नाम से

 इसके  अलावा  मेरा  निवेदन  है  कि  जबलपुर  से  बिलासपुर  वाया  मंडला  लाइन  का  सर्वे  हुआ  है
 अतः  इस  प्रस्ताव  को  प्लानिंग  कमीशन  के  सामने  रखा  जाये  ताकि  इस  लाइन  का  निर्माण  का  शुरू  हो

 मैं  आपको  आश्वस्त  करना  चाहता  हूं  कि  यह्  लाइन  लाभ4द  सात्रित  होगो  ।

 इस  वर्ष  आपने  50  हाल्ट  स्टेशन  बनाने  का  निर्णय  किया  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  आग्रह  है  कि

 छोटो  लाइन  पर  सिमरिया  का  हाल्ट  स्टेशन  बनाया  जाये  जो  कि  नेनपुर  ओर  ला  के  बीच  में  पड़ता

 इस  सदन  के  माध्यम  से  मैं  योजना  आयोग  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  अधिक  से  अधिक  पेसा

 टित  करे  ताकि  पिछड़े  हुए  और  पहाड़ो  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  रेलवे  लाइन  की  ब्यवस्था  की  जा

 319
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 एस०  एल०

 जब  तक  हम  भारतवर्ष  के  देझ्तों  का विकास  नहीं  करेंगे  हब  तक  इस  देश  का  भी  विकास  नहीं

 सभापति  मेरे  क्षेत्र  में  सात  नहर  क्रासिंग  इस  सम्बन्ध  में  रेल  विभाग  ने  कहा  कि
 प्रति  क्रासिग  20  हजार  रुपया  जमा  किया  जाये  तभी  क्रासिंग  बनाई  सिचाई  विभाग  ने  उन  7

 नहर  क्रारिंग  के  लिए  लाख  40  हजार  रुपया  जमा  कर  दिया  है  लेकिन  अ्रभी  तक  कोई  निर्माण  कार्य
 प्रारम्भ  नहीं  हुआ  है  |

 मैं  अन्त  में  रेल  मन्त्री  जी  से  मिवेदन  करूंगा  कि  एक  बार  कम  से  कम  आप  हमारे  नैमपूर  में
 अवश्य  पधारें  ताकि  वहां  पर  रेल  की  दयनीय  स्थिति  को  स्वयं  अपनी  आंध्ों  से  देख

 ]

 श्री  ए०  जी०  सुब्बुरमन  :  मैं  माननीय  रेंल  मन्त्री  की  सराहना  करता  हूं
 कि  उन्होंने  सरकारी  सामान्य  राजस्वों  में  62  करोड़  रुपये  का  अंशदान  करने  के  बाद  भी  1987-88  के
 लिये  69  करोड़  रुपये  का  लाभ  दिखाने  वाला  बजट  प्रस्तुत  किया  में  एक  ओर  अच्छी  बात
 पिछले  4  सालों  के  दौरान  रेलवे  की  संचालन  कार्यकुशलता  में  सुधार  हुआ  एक  ओर  स्वागत  योग्य

 बात  शहीदों  के  परिवारों  को  किराये  में  दी  जाने  वाली  व्यिायत  तथा  चारे

 की  ढलाई  पर  भाड़े  में  दी  जाने  वाली  रियायत  नई  सुपर  फास्ट  तथा  दो  एक्सप्रेस  गाड़ियों  की

 शरू  थात  सथा  मद्रास-हेदराबवाद  चारमीनार  एक्सप्रेस  तथा  मद्रास-नई  तमिलनाड  एक्सप्रेस  की

 बारम्बारता  को  के  उपाय  भी  स्वागत  योग्य  हैं  ।

 इस  सबके  बावजूद  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  जहां  तक  तमिलनाडु  का  सम्बन्ध  है  रेल

 नाएं  कफी  अपर्याप्त  और  असंतोषजनक  जिस  तरह  नर्ई  दिल्ली-कलकत्ता  और  नई  दिल्ली-बम्बई
 के  बीच  राजधानी  एक्सफ्लेंत्त  चलती  है  उस  दरह  यात्रियों  की  बढ़ती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  नई
 दिल्ली-मद्रास  के बीच  एक  नई  सुपर  फास्ट  गाड़ी  चलाने  का  कोई  प्रावधान  नहों  इसी  तरह

 मद्रास-मदुरे  के  बोच  चलने  वाली  छोटी  लाइन  की  वेगई  एक्सप्रेस  और  मद्रास-तिचि  के  बीच  चलने  वाली

 पललवन  एक्सप्रेस  में  वातानुकूलित  चेयरकार  लगाने  का  कोई  प्रावधान  नहीं  रेलवे  छोटी  लाइन  पर

 चलने  वाली  गाड़ियों  के  लिये  वातानुक्लित  दो  टीयरकार  तैयार  कर  रहा  है  इसलिये  छोटो  लाइन  पर

 चलने  वाली  गाड़ियों  के  अनुकूल  कुछ  वातानुकूलित  चेयरकार  भो  भी  तैयार  करके  उपर्युक्त  दो  एक्सप्रेस
 गाड़ियों  में  जोड़ी  जानी  ऐसा  करना  इसलिए  भी  जरूरी  है  क्योंकि  मद्रास-मदुरै  छोटी  लाइन
 को  अभी  बड़ो  लाइन  मे  नहीं  बदला  जा  रहा

 इसके  अल्प  धनराशि  आबंटित-करने  के  कारण  मदुर  टूटीकोरिन  को
 बड़ी  लाइन  में  बदलते  के  काम  में  बड़ी  धीमी  गति  से  प्रगति  हो  रद्दी  यही  स्थिति  मद्रास  बोच  से  लुज
 मेद्रोपोलिटन  रेपिड  रेल  ट्रांजिट  सिस्टम  की

 820
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 इन  चाद  शब्दों  के  साथ  मैं  माननीय  रेल  मन्त्री  से  अनु  रोध  करता  हूं  कि  तमिलतादु
 नाओं  के  लिए  !  987-8  8  में  और  धनराशि  आबंटित  की

 )

 श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिह  :  सभापति  मैं  मन्त्री  जी  का  ध्यान  आपके

 माध्यम  से  कुछ  बिन्दुओं  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  लेकिन  मन्त्री  जी  यहां  पर  नहीं
 उनकी  जगह  पर  जो  भो  बैठे  उनको  इसको  नोट  करना  चाहिए  ।

 सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  हमारे  देश  में  रेलवे  का  विकास  एक  तरह  से  नहीं  हुआ  जिसरे
 असंतोष  बढ़ता  साथ  ही  साथ  आप  देख  रहे  हैं  कि  पूरे  देश  में  चारों  तरफ  आग  लगी  हुई  सबसे

 पहली  बात  यह  है  कि  रेलवे  की  स्थापना  के  प्रारम्भिक  चरण  में  उस  क्षेत्र  की  संचार  आवश्यकताओं  को

 दृष्टिगत  रखते  हुए  ब्रिटिश  सरकार  ने  पटना  -  गया  रेल  शाखा  को  प्राथमिकता  प्रदान  की  ।  इससे  आप

 इस  शाखा  के  महत्व  का  अन्दाज  लगा  सकते  हैं  कि  शुरू  में  ही  इसको  रखा  गया  पटना--गया  एक

 ऐसा  हथान  जो  कि  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  जगह  विदेशों  से  भी  लोग  आते  लेकिन  ।  |  वर्षों  में

 आज  तक  कोई  तबदीली  नही  की  गई  अभी  हमारे  माननीय  सदस्यों  ने  भी  इस  पर  प्रकाश  डाला  है

 कि  पटना  -  गया  लाइम  का  दोहरी  करण  कर  दिया  जाए  4  आप  लोग  पंजाब  की  हालत  देख  रहे  यदि

 आप  अखबार  पढ़ते  होंगे  तो  बिहार  की  हालत  पंजाब  से  कम  नहीं  भले  ही  वहां  के  लोग  खालिस्तान

 का  नाम  न  लेकिन  वहां  ज्यादा  खच-झ्राबा  होता  हमारे  क्षेत्र  में  सबसे  ज्यादा  हृस्याएं  होती  हैं

 और  इसका  कारण  यह  है  कि  वहां  पर  पिछड़ापन  है  और  विकास  की  रोशनी  वहां  पर  नहीं  पहुंच  पाई

 इसके  बाद  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हावड़ा--मुगलसराय  और

 मुगलसराय  (  मेन  में  कहीं  भी  दुघंटना  होती  तो  दूसरी  गाड़ियों  का  चलना  रुक  जाता  है

 क्योंकि  यह  जो  लाइन  इसी  पर  सारी  गाड़ियां  चलतो  हैं  ओर  सारो  गाड़ियों  का  भार  लेकर  यह
 चलती  फिर  भी  अभी  तक  इस  लाइन  पर  कोई  सरकारी  ख््च  नहीं  किया  जा  रहा

 एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  अपनी  उपयुक्त  महत्ता  के  बावजूद  पटना  -  गया  शाद्ा  अति

 उपेक्षित  स्वतन्त्रता  के  बाद  इस  शाखा  के  विकास  एवं  रख-रक्षाव  पर  कोई  ध्यान  नहों  दिया

 रौलिंग  स्टाक  सदी  का  है  ओर  यह  लाइन  बहुत  पुरानी  इस  पर  आपको  ध्यान  देना  चाहिए

 क्योंकि  जब  कभी  रेल  दुर्घटनाएं  घटती  उनको  रेल  मन्त्रालय  को  दोषी  न  मानकर  भगवान  पर  डाल

 दिया  जाता  इससे  ही  आप  अन्दाजा  लगा  सकते  हैं  कि  यह  कितना  उपेक्षित  इलाका  मैं  यह  भी

 कहना  चाहता  हूं  कि पटना--गया  शाखा  का  दोहरीकरण  अबिलम्ब  करना  चाहिए  |  यह  नहीं  कहना

 चाहिए  कि  पैसे  की  कमी  आप  पेसे  का  इन्तजाम  कर  सकते  वित्तीय  संस्थाओं  मोर  जो  बहुत  से

 कंपेटेलिस्ट्स  उनसे  पेता  लेकर  इस  काम  को  आप  कर  सकते  मैं  यहो  निवेदन  करूंगा  कि  पटना  -

 गया  शाखा  का  दोहरीकरण  करने  में  आपको  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहिए  ।

 मैं  यह  भी  कहना  भाइता  हूं  कि  350  ढाउन  गया--सुगलसराय  पैसेम्जर  का  मुगलसराय  से
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 प्रस्थान  15.45  बजे  है  और  20.25  बजे  यह  गया  पहुंचती  है  ।  उसे  एक  घंटा  विश्राम  के  पश्चात  10
 पी०जी०  बनाकर  चला  दिया  जाए  क्योंकि  इसका  रेक  गया  में  10  घंटे  बेका  ९  पड़ा  रहता  पटना  से

 इस  रेक  को  अगले  दिन  4.00  बजे  प्रातः  बला  दिया  जिससे  इस  क्षेत्र  के  निवासियों  की  गया  के

 लिए  प्रात:काली  त  एक  गाड़ी  की  आवश्यक  मांग  की  पूर्ति  होगी  और  राजस्व  में  बढ़ोतरी  होगी  ।

 93-94  अप-डाउन  जिसको  रांची  पटना  एक्सप्रेस  भी  कहते  जहानाबाद  में  कम  से

 क्रम  दो  मिनट  के  लिए  उसको  रोका  जाए  क्योंकि  जहामाबाद  ने  जिले  का  दर्जा  ले  लिया  यहां  पर

 काम  करने  वाले  जो  कर्मचारी  व ेपटना--गया  से  आते  इसको  अगर  जहानाबाद  रोका  तो

 उन  लोगों  को  सुविधा  होगी  ।  इसलिए  वहां  पर  दो  मिनट  का  स्टोपेज  रखा

 साथ  ही  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  पटना--गया  लाइन  में  तरेगना  एक  स्टेशन

 उसके  दक्षिण  में  2:  नम्बर  की  गुम्टी  अंग्रेजों  क ेटाइम  में  बनी  थी  लेकिन  उसको  हटा  लिया  गया  है  ।

 10  मील  पूरन  और  10  भील  पश्चिम  में  ग्रामीण  विकास  के  लिए  सड़क  बन  गई  रेलवे  लाइन  क्रास

 करने  में  बहुत-सी  घटनाएं  घटी  हैं  ।  इससे  बचने  के  लिए  फिर  से  गुम्टी  चालू  को

 एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मुगलसराय  हावड़ा  मेन  लाइन  पर  पंडारक  स्टेशन  से  पूरब
 में  कन्हाईपुर  गांव  जहां  पर  हाल्ट  के  लिए  कागज  बढ़ाया  गया  था  रेलवे  विभाग  में  और  नी  चे  वाले

 लोगों  मै  ठसको  रिकरमैंड  किया  वहां  के  लोग  पूरा  खर्च  देने  के  लिए  लिखित  में  आपके  पास  दे

 चुके  उन्होंने  प्लेटफामं  बनाने  की  बात  कही  है  ओर  मकान  बनाने  की  बात  कही  है  और  आपके

 चारियों  पर  जो  खचच  वह  दो  साल  के  लिए  व्यय  करने  के  लिए  तैयार  भाप  जो  50  हाल्ट
 बनाने  जा  रहे  यहां  पर  भी  हाल्ट  बनाया

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  कर्ता

 श्री  सोहम्मद  भ्रस्यूज  खां  :  जनाब  मुहतरम  सभापति  मैं  रेलवे  बजट  पर  बोलने
 फै  लिए  खड़ा  हुआ

 यह  एक  मृुसललम  हकीकत  है  कि  खड़ी  हुई  आलीशान  इमारत  कोई  छ  नहीं  सकता  लेकिन  गिरी

 हुईं  दीवारों  की  ईंट  और  पत्थर  लोग  उठाले  जाते  रेलवे  मंत्री  साहब  ने  एक  ऐसा  बजट  पेश  किया
 जिसके  लिए  वे  वाकई  में  तारीफ  के  काबिल  यह  एक  शवारीश्ी  बजट  इसके  लिए  रेलवे  फैमिली
 के  सभी  छोटे  से  लेकर  बड़े  तक  मुब[रकबाद  के  मुस्तहक  लेकिन  इस  साल  के  बाद  भी  उन
 लोगों  को  सचमुच  में  कोशिश  करनी  होगी  कि  इस  बजट  से  भी  अधिक  सुविधाओं  वाला  बजट  आगे  भी

 अगर  अगला  बजट  इससे  नीचे  गिरता  है  तो  यह  अवाम  के  लिए  बहुत  ही  चुनोती  भरा  बजट

 इस  बजट  में  चन्द  एक  रियायतों  का  जिक्र  किया  गया  वार  विडोज  को  कुछ  रियायतें  दी
 गई  मैं  गुजारिश  करूंगा  कि  जो  बार  के  अबा्ढे  ओोनसे  जिनको  परमबीर  महावीर  चक्र  भोर
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 वीर  चक्र  मिले  हुए  हैं  उन  लोगों  के  लिए  भी  रेबवे  में  कंसेशन  जरूरी  होना  चाहिए  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  छुट्टी  पर  जाने  वाले  फौजियों  को  भी  कंसेशन  मिलना  चाहिए  ।  फोजियों

 को  दो  तरह  की  छुट्टियां  मिलतीं  एक  वे  जिनको  हम  सालाना  या  एनुवल  लीव  बोलते  हैं  और  दूसरी
 वे  जिनको  केजुअल  लीव  बोलते  एक  छुट्टी  पर  तो  उनको  कंसेशन  वोचर  मिलता  मैं  चाहता  हूं
 कि  जब  भी  फौजी  छुट्टी  पर  आते  जाते  हैं  उनको  फ्री  रेलवे  पास  मिलना  इसके  साथ  ही  चूंकि
 फौजी  किसी  प्रोग्राम  के  तहत  छुट्टी  पर  नहीं  जा  सकते  हैं  इसलिए  उनके  लिए  मिलिट्री  कोच  का  इंतजाम

 होना  चाहिए  ताकि  वे  छुट्टियां  काटकर  आराम  से  अपनी  हाजिरी  पर  पहुंच  सकें  ।  हर  जवान  जो  देश

 की  रक्षा  करता  वह  जब  छुट्टी  पर  जाता  है  या  छुट्टी  से वापस  ड्यूटी  पर  जाता  है  तो  उसको  आराम
 से  रेलों  में  सफर  करने  का  मौका  मिलना  ऐसी  हालत  न  हो  कि  जमीन  पर  सोता  हुआ
 यह  कंट्री  और  नेशन  के  लिए  जिसकी  कि  वह  रक्षा  करता  है  फक्र  की  बात  नहों  इप्तलिए  मन्त्री  जी

 को  इन  चोजों  पर  जरूर  ध्यान  देना

 जब  इतनी  सुविधाओं  की  बात  की  जाती  है  तो  ट्रेन  के  अन्दर  हम  क्यों  न  इन्टरकाम  का

 बस्त  करें  |  ट्रेन  में  इसका  इंतजाम  होने  से  काफी  चीजें  रुक  जाएंगी  ।  चोरी  ज॑सी  चीजें  दूर  हो  जाएंगी  ।

 टेलीफोन  सिस्टम  रेलों  में  हो  यह  भी  जरूरी  इससे  एक  स्टेशन  से  दूसरे  स्टेशन  तक  रिजर्वेशन  के

 लिए  बात  की  जा  सकती  इन  दिक्कतों  को  दूर  करने  के  लिए  यह  जरूरी

 मैं  फौजों  से  ताल्लुक  रखता  मुझे  मालूम  है  कि  फोज  में  हमारे  कितने  इक्विपमेंट  की

 बढ़ोतरी  हुई  उसके  मुताबिक  फोज  के  लिए  हमारे  पास  साधन  बहुत  कम  खासकर  एम०वी०

 एफ०यथू०  की  जिन  पर  कि  ट॑क  चढ़कर  चलते  हैं  बहुत  कमी  है  ।  फौजों  को  जो  ओर  चीजें  मिलती  हैं  जैसे
 कि  किचन  कार  वगैरह  इन  पर  भी  हमें  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिए  ताकि  मिलिट्री  की  मूवमेंट  के
 बिक  हमारे  पास  काफो  साधन  हों  ओर  जब  मिलिट्री  मूवमेंट  हो  तो  दूसरी  गाड़ियों  को  रोका  न  जा
 सके  ।

 अब  मैं  अपने  क्षेत्र  की तरफ  आता  आज  राजस्थान  में  जो  सबसे  पिछड़ा  हुआ  इलाका  है
 उसका  नाम  झुन्मुन्  इस  झुस्झुनू  से  सबसे  ज्यादा  सेनिक  फौज  में  भाते  वह  इतना  बेहतरीन
 इलाका  है  लेकिन  आज  भो  वहां  रेल  की  सुविधाएं  अच्छी  नहीं  मेरी  पालियामेंटरी  कांस्टिच्युएंसी
 में  ऐसे-ऐसे  विधान  सभाई  क्षेत्र  हैं  जिनको  सदियों  स ेआज  शक  रेल  की  सुविधाएं  महों  मिलो  उतके

 लिए  इस  बजट  में  नहीं  तो  अगले  बजट  में  कहीं  न  कहीं  खाते  में  नाम  आ  जाए  ताकि  वहां  के  लोगों  को
 किसी  युग  में  या  किसी  जमाने  में  तो  रेल  की  सुविधाएं  मिल  सके  ।

 मेरे  यहां  एक  खेतड़ी  कापर  प्रोजेक्ट  का  विधान  सभाई  क्षेत्र  भी  वहां  एक  मालगाड़ी  डावरा
 से  खेतड़ी  प्रोजेक्ट  के लिए  आती  है  ।  उस  मालगाड़ी  में  अगर  दो  डिब्बे  सवारी  गाड़ी  के  लगा  विये  जाएं
 तो  उस  क्षेत्र  क ेलोगों  को  काफी  सुविधा  मिलेगी--श्रासकर  छतड़ी  प्रोजेक्ट  में  आने  जाने  के  लिए

 सुविधा  मिलेगी  !

 मेरे  यहां  एक  पिला।ी  क्षेत्र  जहां  से  बिरला  जी  आते  मेरे  उस  क्षेत्र  में  ऐसे-एसे  यांव  हैं
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 कि  एक-एक  गांव  में  अरबपति  ओर  करोड़पति  रहते  हैं  जिनका  पूरे  हिन्दुस्तान  की  तिजारत  में  हाथ  है  ।

 इसके  बावजूद  यहां  रेलवे  सुविधा  न  होने  की  वजह  से  वह  इलाका  बिल्कुल  पिछड़ा  हुआ  उसमें

 मण्डावा  पह,ड़ी  इलाका  उदययुरवाड़ी  क्षेत्र  वह  सब  रेल  सुविधा  से  वंचित  हमारे

 झुन्मुनू  में  मालदार  ओर  बड़ी  तिजारत  वाले  लोग  रहते  हैं  और  उनको  अक्सर  अहमदाबाद  या  बम्बई
 को  भोर  जाना  पड़ता  कलकत्ता  आते-जाते  रहते  परन्तु  झुन्धुनू  में  कोई  ऐसा  साधन  नहीं  है  जिससे

 वे  लोग  भुन्झनू  से  अहमदाबाद  या  कलकत्ता  तक  अपनी  यात्रा  स्रोधे  कर  सके  ।  वहां  जयपुर  से

 एक  ट्रेन  शेखावटो  एक्सप्रेस  आती  है  भोर  उसके  ठीक  एक  घंटे  बाद  दूसरी  ट्रेन  सवाई  माधोपुर  से खलकर

 पहुंचतो  है  परन्तु  उस  गाड़ी  में  एक  भी  सवारी  नहीं  बह  गाड़ी  बिल्कुल  खाली  रहती  मैं

 समझता  हूं  कि  उस  गाड़ी  की  उस  क्षेत्र  म ंकोई  उपयोगिता  नहीं  है  क्योंकि  गवनेमेंट  को  उसके  चलाने  से
 काफी  बड़ा  लॉस  उठाना  पहता  यदि  इस  गाड़ी  को  लोहारू  से  अजमेर  तक  चला  दिया  जाए  तो

 उससे  पूरे  क्षेत्र  को  फायदा  हों  सकता  है  ओर  वहां  से  अहमदाबाद  और  बस्बई  जाने  वाले  लोगों  को  भी

 काफी  सुविधा  मिल  सकती

 इसके  अलावा  वहां  एक  शटल  ट्रेन  झुन््ह्तू  से  सीकर  के  बीच  में  चलती  यदि  उस  शटल  ट्रेन
 को  सीकर  से  लेकर  जयपुर  तक  बढ़ा  दिया  जाए  तो  उस  क्षेत्र  के  लोग  के  समय  जयपुर  जाकर

 वापस  आ  सकते  हैं  और  जयपुर  से  शुन्झुनू  की  तरफ  आ  सकते

 एक  निवेदन  यह  भी  है  कि  रेल  सेवाएं  प्रदान  करते  समय  हमें  देश  के  सभी  क्षेत्र  के  लोगों  का

 रु्याल  रखना  चाहिए  ।  हमारे  राजस्थान  का  काफी  बड़ा  भाग  सरहदी  इलाका  जहां  लोग  दूरदराज
 धानियों  शौर  छोटे  गांवों  में  रहते  उनके  विकास  और  प्रगति  के  लिए  भी  सरकार  को  ध्यान  देना

 चाहिए  ।  वे  लोग  बहुत  ही  ईमानदार  और  सच्चे  वफादार  लोग  उनमें  इस  तरह  का  कोई  झगड़ा  नहीं
 जैसा  हम  देश  के  दूसरे  भागों  में  देखते  हैं  वे  भी  मुल्क  की  खिदमत  करना  चाहते  इसलिए  रेलवे

 की  जो  सुविधाएं  उनको  मिलनो  उन  तक  अवश्य  पहुंचानी  चाहिए  ।

 आध्िर  मैं  रेल  मन््त्री  जी और  उनके  परिवार  के  सभी  कमंचारियों  और  अधिकारियों

 जिन्होंने  कड़ी  मेहनत  ओर  मशक्कत  के  बाद  इतना  अच्छा  रेलवे  बजट  तेयार  किया  मुबारकबाद  और
 धन्यवाद  देता  इसके  साथ  ही  उनसे  गुजारिश  करता  हूं  कि  आप  आहम्दा  आने  वाले  सालों  में  इससे
 भी  अच्छा  बजट  र  सदन  के  सामने  आयें  ताकि  हम  लोगों  को  भी  बल  मिले  और  हम  जनता  के  तामने
 जाकर  कह  सकें  कि  हमारे  प्रधान  मन््त्रो  जी  ने जिन  नीतियों  का  ऐलान  किया  उन  नीतियों  के  फल
 आप  शीघ्र  देखेंगे  ओर  आने  वाले  सालों  में  इससे  भी  बेहतरीन  बजट  आपके  सामने  आयेगा  ।

 श्री  सरफराज  झहमद  :  सभापति  सबसे  पहले  मैं  रेलवे  बजट  का  समर्थन
 करता  हूं  जो  हमारे  रेल  मन्त्री  जो  ने  इस  सदन  में  पेश  किया  उसके  साथ-साथ  जिस  तरह  से  हमारे
 भाई  अयूब  ख्रां  साहब  ने  उनको  मुबारकबाद  मैं  भी  उनसे  पूरो  तरह  सहमत  हूं  कि  सही  मायनों  में

 इस  बार  का  रेल  बजट  बहुत  ही  सुलझा  हुआ  थौर,संतु लित  यदि  देखा  जाए  तो  उसका  आम  जनता

 के  ऊपर  बहुत  भच्छा  इम्पैक्ट  पड़ा  में  अपनी  ओर  से  मस्त्री  जी  ओर  रेल  परिवार  ऊपर  से  नीचे थे  हे  हे
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 तक  जितने  अधिकारी  और  कमंचारी  उनका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 हमारे  साथियों  ने  यहां  बहुत  सी  बातें  कहीं  जैसे  केसरोल  में  जो  फूड  पे  केट्स  सप्लाई  होते  या

 कुछ  अन्य  सुविधाओं  की  ओर  घ्यान  अआाकृष्ट  मैं  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  का  ध्यान  उस  ओर

 जाएगा  ।  उसका  कारण  यह  है  कि  यहां  पर  जो  भी  बातें  कही  गयीं  उनमें  काफी  हृद  तक  सच्चाई  है  और

 उसमें  सुधार  के  लिए  कुछ  न  कुछ  कायंवाही  अवश्य  होनी  चाहिए  ।

 बिहार  की  स्थिति  की  ओर  बसे  तो  काफी  माननोय  सदस्यों  ने  इशारा  किया  है  और  वहां  की

 समस्याओं  की  ओर  ध्यान  आक्ित  कराया  है  परन्तु  बिहार  मे  छोटा  नागपुर  और  संथाल  परगना  का

 इलाका  बहुत  ही  पिछड़ा  है  ।  उसके  दो-चार  जिले  अब  भी  ऐसे  हैं  जहां  लोगों  ने  रेल  के  दर्शन  नद्दीं  किए
 तनके  सम्बन्ध  में  खासकर  गि  से  रांची  वाया  हजारीबाग  एक  लाइन  ब  ने  का  प्रयोजन

 काफी  समय  पहले  दिया  गया  था  और  मैं  समझता  हूं  कि  उस  क्षेत्र  में  इस  लाइन  की  काफी  अहमियत  है
 ओर  उससे  काफी  बड़ा  ,  पिछड़ा  ओर  आदिवासी  बाहुल्प  इलाका  जुड़ा  हुआ  उस  पूरे  क्षेत्र  में

 मेंगनीज  ओर  दूसरे  खनिज  पदार्थ  भरे  पड़े  हैं  और  उनके  ट्रांसपोटंशन  से  ही  रेलवे  को  काफी  आय  हो
 सकती  है  तथा  पिछड़े  क्षेत्र  के  लोगों  को  यात्रा  में  भी  सुविधा  मिल  मेरे  यहां  एक  वुमका  जिला

 उसको  भी  रेलवे  से  जोड़े  जाने  की  आवश्यकता  क्योंकि  ये  बीच-बीच  बार-बार  जो  बातें  उठती

 हैं  जैसे  झारखंड-राज  +  बात  या  ऐसी  पोलिटिकल  बातें  लोग  करते  इन  सब  बातों  की  ओर  अगर

 हम  सही  ढंग  से  तो  उस  पिछड़े  क्षेत्र  में  सरकार  द्वारा  कुछ  पहुंचा  तो इस  तरह  की  आवाज  जो

 देश  को  तोड़ने  वाली  आवाज  होती  य ेसब  नहीं  उठ  पाएंगी  ।

 सिन्धिया  जी  को  मैं  जसिडीह  ओर  देवगढ़  के  कार्यक्रम  में  कुछ  बातों  की  घोषणा  करने  के  लिए

 धन्यवाद  देता  बहां  के  लिए  आपने  दो-तीन  बातों  की  घोषणा  की  है  जिससे  उधर  के  लोगों  को  काफी

 खशी  है  ।  एक  तो  103  104  डीलक्स  का  स्टॉपेज  मधुपुर  में  किया  है  जिससे  केवल  मधुपुर

 के  लिए  ही  नहीं  बल्कि  गिरिडीह  ओर  उसके  आस-पास  के  लोगों  को  सुविधा  एक  रांची  -  पटना

 सुपरफास्ट  93  94  डाउन  को  चन्द्रपुरा  में  रोकने  की  घोषणा  से  पूरे  चन्द्रपुरा  क्षेत्र  के  30  हजार

 कोयला  खान  मजदूरों  में  खुशी  की  लहर  दोड़  गई  आपने  एक  नई  ट्रेन  देकर  मद्रास  से  पटना  को

 जोड़ा  इसके  लिए  भी  वहां  के  लोग  आपकी  काफी  सराहना  कर  रहे  हैं  ।

 एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जंसे  ही  ट्रेन  बिहार  में  आती  है  लोग  समझ्ष  जाते  हैं  कि

 अब  बिहार  पहुंच  उसका  मेन  रीजन  है  मुगलसराय  से  आसनसोल  तक  जो  बिह्दार  का  पोरशन  है

 बह  इलेकिट्रफाइड  नहीं  है  जिसकी  वजह  से  वहां  पर  ट्रेन  स्लो  हो  जाती  है  ओर  वहां  पर  काफी  चढ़ाई  का

 रास्ता  होने  क ेकारण  कभी-कभी  ट्रेन  रुकने  भी  लगतो  है  और  स्लो  भी  हो  जाती  अगर  उस  लाइन

 का  इलेकिट्रिफिकेशन  कर  देते  हैं  तो  ये  ट्रेन  रुकने  वाली  शिकायत  कम  हो  जाएगी  ।

 जो  प्रपोजल्स  दूसरे  सदस्यों  मे  दिए  मैं  उनका  समर्थन  करता  हूं  और  हमारे

 एक्स-एम०  पीज०  की  सुविधा  के  बरे  में  हमारे  एक  साथी  ने  कहा  मैं  उसका  भी  समन  करता  हूं  ।

 हमारे  अयूब  साहब  ने  जो  बातें  फौजियों  के  बारे  में  सुविधाएं  देने  के  लिए  कही  मे  उनका  भी  समर्थन

 करता  हूं  ।
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 इन  शब्दों  के  मैं  जो  आपने  दो-बार  मिनट  का  समय  इस  रेल
 बजट  पर  बोलने  का  दिया  उसके  लिए  शुक्रिया  अदा  करता  हूँ  ।

 झो  उत्तम  राव  पाटिल  :  माननीय  सभापति  मैं  रेल  बजट  पर  अपने
 विचार  रखना  मैं  मन्त्री  महोदय  को  बधाई  देना  चाहता  हुं  क्योंकि  इस  बजट  में  किराए  में  कोई

 वृद्धि  नहीं  की  गई  है  ।  उसके  साथ  दुघंटना  यात्रियों  के  लिए  सुविधा  ओर  सुरक्षा  के  लिए  जो
 प्रावधान  किया  गया  वह  गत  साल  से  दुगना  किया  गया  है  और  युवकों  तथा  वार-विडोज  के

 लिए  जो  सहलियतें  दी  गई  उनके  लिए  भी  वे  धन्यवाद  के  पात्र  जो  प्राथमिकता  इस  बजट  में

 पुराने  मार्ग  को  दुष्र्त  करने  के  लिए  दी  गई  यह  भी  एक  अब्छो  बात  लेकिन  जो  पुराने  मार्ग
 स्वाधीनता  के  पूव॑  से  चल  रहे  हैं  उन  मार्गों  के  बारे  में  इस  बजट  में  कोई  प्रावधान  नहीं  किया  गया
 मैं  अपने  इलाके  का  एक  उदाहरण  यहां  देरा  यवतमाल  मृतिजापुर  जो  लाइन  यह  न  रोगेज

 लाइन  है  इसकी  फरीब  ४0  किलोमीटर  की  लम्बाई  लेकिन  अभी  भी  यह  लाइन  रेल  की
 सम्पत्ति  नहीं  बल्कि  एक  प्राइवेट  कम्पनी  की  भोनरणशिप  में  इस  लाइन  का  जो  50  किलोमीटर

 का  डिस्टेस  है  वह  डिस्टेंस  यह  रेल  6  से  &  ओर  10  घंटे  तक  पूरा  करने  में  लगा  लेती  इस  लाइन
 पर  कोई  प्लटफामं  नहीं  है  ।  बाकी  सुविधाओं  की  बात  तो  रहने  ही  दीजिए  ।  मैं  इस  रेलवे  लाइन  के  बारे

 में  माननीय  मंत्री  जी  ओर  रेलवे  मन्त्रालय  को  सन्  1980  से  लिख  रहा  हुं  और  सवन  के  अन्दर  तथा

 सदन  के  बाहर  भी  उतसे  मिलकर  इस  प्रश्न  को  सुलझाने  की  कोशिश  कर  रहा  लेकिन  इस  बारे  में

 अभी  तक  कोई  भी  बात  बाहर  नहों  भाई  है  ।

 माननीय  मंत्री  जी  जो  सन्  1980  में  रेल  मन्त्रालय  में  मैंने  उनको  इस  बारे  में  एक  पत्र

 लिखा  था  जिसका  उतर  उन्होंने  यह  दिया  कि  इस  रेलवे  लाइन  को  हम  उस  अंग्रेज  कम्पनी  के  कांट्रेक्ट
 के  जरिये  से  चला  रहे  हैं  ओर  उसका  जो  मुआवजा  है  या  जो  प्राफिट  वह  प्राफिट  अंग्रेज  कम्पनी  को

 भी  जाता  है  ओर  बह  कांट्रेक्ट  1987  साल  तक  उस  कांद्रेक्ट  को  हम  बीच  में  ब्रेक  नहीं  कर  सकते

 इसलिये  इसके  बारे  में  जो  कुछ  करना  वह  1987  में  ऐसा  जबाब  मेरे  पास  यह  प्रश्न

 मैंने  हर  साल  इस  आालियामेट  मे  भी  उठाया  ओर  इसके  बाहर  भी  उनसे  मिलकर  उनको  याद  को  ताजा

 रखना  लेकिन  इस  वक्त  1987  भी  हो  गया  हे  और  भी  बजट  पेश  हो  लेकिन  उसके  लिये

 कोई  भी  तरहुद  मन्त्री  जो  ने  की  नहीं  यह  बहुत  दुःख  की  बात  है  ।

 इस  लाइन  के  बारे  में  मैंने  बताया  है  कि  बहा  कोई  प्लेटफामं  नहीं  कोई  दूसरी  सुविधा  नहीं
 है  ।  इस  रेलबे  लाइन  पर  एक  वक्त  ऐसा  आया  था  कि  उसके  डिब्बे  इंजन  से  अलग  हो  गये  थे  ओर  चढ़ाव
 के  कारण  10  किलोमोटर  तक  पीछे  चले  गये  थे  |  भगवान  की  कृपा  से  उस  बकत  रेल  दुषंटना  नहीं
 लेकिन  वहां  ऐसी  स्थिति  है  कि  हम  प्रवासी  यात्रियों  को  वहां  की  यात्रा  करने  के  लिये  नहीं  कह  सकते  ।

 मैं  मन््त्री  जी  से  गुजारिश  करूंगा  कि  इस  साइन  के  नेशनलाइजैशन  का  जो  प्रश्न  हमारी  मांग  भाप
 अपने  उत्तर  में  इसका  जहूर  जिक्र  इसके  अलावा  ऐसी  जो  भी  लाइनें  इस  देश  में  हैं  जितके  नेश

 लाइजेशन  की  बात  भी  गवर्नमैंट  के  विचाराधन  हो  सकती  उसके  बारे  में  गवनंमैंट  की  जो  कुछ  र
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 वह  हमको  बताने  की  कृपा  करें  ।

 एक  सुझाव  मैं  यह  रखूंगा  कि  जो  रेल  कलकत्ता  से  बम्बई  जाती  कलकत्ता  हावड़ा

 एक्सप्रेस  और  नागपुर-दादर  एक्सप्रेस  चलती  उनकी  कंडोशन  काफी  खराब  उसमें  लगने  वाले

 डिब्बे  क्लीन  नहीं  होते  उनमें  बैठने  और  पानी  का  प्रावधान  नहीं  होता  सभी  चोजें  गलत  ढंग  से

 वहां  चलती  मैं  गुजारिश  करूंगा  कि  इन  तीनों  ट्रेनों  में  अच्छी  सुविधा  इसके  लिये  आप  ख्याल

 करें  ।

 विदर्भ  और  मराठवाड़ा  के  बारे  में  कोई  भी  प्राभीजन  इस  बजट  में  नहीं  विदर्भ  के  सभी

 एम०  पीज०  ने  सेवाग्राम  एक्सप्रेस  वर्षा  से  बम्बई  तक  चलाने  की  बात  कही  उप्तके  बारे  में  अवश्य

 ध्यान  दें  ।

 नागपुर  में  जो  रिजर्वेशन  का  कोटा  है  वह  दिल्ली  के  लिये  सुपर-फास्ट  ट्रेन  में  ह ैलेकित  कोई  भी

 कोटा  नागपुर  का  नहीं  मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  के  जो  लोग  ट्रैवल  करते  उनके  लिए  नागपुर
 से  दिल्ली  के  लिए  रिजर्वेशन  का  कोटा  होना  बहुत  जरूरी

 मैं  समझता  हूं  कि  जो  सुझाव  हमने  रखे  माननीय  मंत्री  जो  उनपर  ध्यान  देंगे  ।  इन  शब्दों  के

 साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 श्री  लेलन  रास  जांगड़े  :  माननीय  सभापति  मैं  रेल  मन्त्री  जी  को

 बहुत  बधाई  देता  उन्होंने  काफी  संतुलित  बजट  पेश  किया  मैं  अपने  क्षेत्र  को  कुछ  समस्याओं  के

 बारे  में  कहना

 मध्य  प्रदेश  में  विलासपुर  डिवीजन  बहुत  बड़ा  है  और  राजस्व  काफो  मात्रा  में  देता  मैं  वहां
 पर  एक  मुख्यालय  की  मांग  करता  हूं  क्योंकि  साउथ  ईस्टर्न  रेलवे  का  मुख्यालय  कलकत्ता  में  है और  वहां
 पर  जाने  आने  में  काफी  असुविधा  होती  इसलिये  बिलासपुर  में  मुख्यालय  होना  बहुत  जरूरी  हम
 जब  माननीय  रेल  मन्त्री  जो  से  मिले  थे  तो  जोन  बनाने  के  लिये  उन्होंने  बिलासपुर  को  एक

 युक्त  स्थान  बताया  मैं  आशा  करूंगा  कि  इसी  वजट  सत्र  में  वह  इसको  घोषणा

 बिलासपुर  में  प्लेटफार्मों  का काम  बहत  धीमा  चल  रहा  मैं  चाहूंगा  कि  मन्त्री  जी  निर्देश

 करें  कि  बहू  काम  की  तेजी  से  हो  जिससे  वहां  की  व्यवस्था  ठीक  हो  बिलासपुर  से  एक  सुपर
 फास्ट  गाड़ी  भोपाल  को  जाती  है  उसमें  काफी  विलम्ब  होता  इसलिये  उसमें  समय  की  करने  के

 लिये  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  ।  हमने  इस  ट्रेन  का  नाम  महामाया  ट्रेन  रखने  के  लिये  भी

 कहा  परन्तु  महानदी  ट्रंन  कर  दिया  गया  ।  यह  ट्रेन  जहां  तक  जाती  है  उसमें  कहीं  रास्ते  में  महानदी
 नहीं  आती  है  ।  बिलासपुर-मंडला  रेल  लाइन  जिप्तका  सर्वे  किया  जा  रहा  है  वह  काफी  समण  से  लम्बित

 करीब  3-4  बार  सर्वे  |कया  गया  और  इस  समय  भी  उसका  सर्वे  किया  जा  रहा  मैं  मन्त्री  जी  से

 प्राथंना  करूंगा  कि  इस  लाइन  का  सर्बे  पूरा  किया  जाये  और  इसको  अपने  बजट  में  लेते  की  कृपा  को
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 खैलन  रास  जांगड़े  ]

 मध्य  प्रदेश  की राजधानी  भोपाल  को  कलकत्ता  से  जोड़ने  के  लिये  कोई  भी  ट्रेन  नहीं  मेरी
 प्राथेना  है  कि भोपाल  को  कलकत्ता  से  जोड़ा  जाये  और  उसको  वाया  बिलासपुर  से  किया  जाये  ।  इन्दौर
 से  जो  ट्रेन  इन्द्रौर-बिलासपुर  एक्सप्रेस  चलती  है  वह  काफी  धोमो  इस  ट्रेन  की  स्पीड  बढ़ायी  जाये
 जिससे  भोपाल  आने-जाने  में  सुविधा  हो  कलिग  एक्सप्रेस  के  बन्द  करने  से  एक  सुपर  फास्ट  ट्र ेत
 की  कमी  हुई  इसको  पूरा  करने  के  लिए  मैं  पुरी  से  दिल्ली  के  लिये  एक  नई  सुपर-फास्ट
 ट्रेन  उसके  बदले  में  खलायें  जिससे  लोगों  की  सुविधा  बढ़ायी  जा  सके  ।

 बिलासपुर  में  मछली  पालन  काफी  होता  है  और  वहां  के  किसान  मछलियों  को  कलकत्ता  भेजते
 इस  समय  कोई  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  कि  उसे  उसी  दिन  पहुंचा  जा  सके  |  इस  कभी  को  पुरा  करने  के

 लिये  एक  रेल-यान  बम्त्रई-हावड़ा  एक्सप्रेस  और  बम्बई-हावड़ा  मेल  में  लगाया  जाये  जिससे  कि  मछलो

 भेजने  वालों  को  सुविधा  हो  सके  ।

 29  डाउन  और  30  अप  एक्सप्रेस  को  बिलाह  में  पांच  मिनट  के  लिये  रोका  वह  इस
 समय  काफ़ी  छोटे-छोटे  स्टेशनों  पर  रुकती  वहां  के  लोगों  की  मांग  है  कि  यह  ट्रेन  वहां  पर  रोकी

 अन्त  में  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  को  बध्राई  दूंगा  कि  उन्होंने  एक  अच्छा  अजट  पेश  इन्हीं
 शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बजट  का  समर्थन  करता

 भी  लाल  विजय  प्रताप  सिह  :  आदरणीय  सभापति  माननीय  मंत्री  महोदय
 द्वारा  प्रस्तुत  बजट  न  केवल  अच्छा  है  बल्कि  एक  अभूतपूर्व  बजट  मैं  बड़े  ही  धैयंपूरवंक  दो  दिनों  से

 सुनता  आ  रह  हूं  कि  पक्ष  और  प्रतिपक्ष  दोनों  ही  के  माननीय  सदस्यों  ने  खुले  दिल  से  इसको  प्रशंसा  की
 मैं  भी  अपने  आपको  इसके  साथ  जोड़ता  हूं  ।

 एक  बात  जो  मेरी  समझ  में  आई  है  वह  यह  है  कि  सभी  ने  अपने  यहां  अतिरिक्त  सुविधा  की

 मांग  को  ऐसी  बहुत  कम  जगह  हैं  जहां  पर  रेल  लाइन  न  जा  पाई  अगर  कहीं  यह  रेल  लाइन

 नहीं  पहुंच  पायी  हैं  तो  उन  माननीय  सदस्यों  ने  बड़े  विनम्रतापूवंक  रेल  लाइन  पहुंचाने  का  आपसे

 रोध  किया  में  यह  अच्छे  तरीके  से  जानता  हूं  कि  इन  सीमित  साधनों  से  पूरे  देश  में  रंलों  का  जाल
 बिछाना  और  सभी  रेलों  को  सुविधा-युक्त  करना  शायद  सम्भव  नहीं  मैं  सिर्फ  एक  हो  निवेदन  करने
 के  लिए  यहां  उपस्थित  हुआ  हूं  ।

 अभी  सौभाग्य  से  हमारे  प्रधान  मंत्री  देश  के  वित्त  मंत्री  भी  मैं  तो  यह्  चाहूंगा  कि  रेल  के

 बजट  में  बढ़ोत्तरी  की  जाय  ओर  यह  सुविधा  पूरे  देश  में  समान  रूप  से  लागू  की  जाय  क्योंकि  आप  जानते

 हैं  कि  विकास  को  जीवन  रेखा  है  ओर  इसके  एग्जिस्टेंस  क ेबिना  विकास  की  कल्पना  भो  नहीं  की
 जा  सकती  आज

 के  बड़े-बड़े  कलकत्ता--इन््हें  रेल  के  अभाव  में  आप
 कैसा  देखेंगे  यह

 आप  कल्पना  कर  सकते  क्राज  की  स्थिति  में  जहां  पर  रेल  का  विकास  नहीं  हुमा  है
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 जैसे  कि  जिस  जिले  से  मैं  आता  हूं  वहां  रेल  का  पदापंण  तो  हो  चुका  है  लेकिन  केवल  माल  ढोने  की

 हैसिण्त  स ेउसका  विस्तार  उस  जिले  में  हुआ  तो  मेरा  मन्त्री  जी  से  निवेदन  है  कि  इसे  अम्बिजा पुर  तक

 विह्तार  देने  की  बात  वह  सोचें  क्योंकि  इसके  बिना  आज  की  वहां  की  जनता  जो  खासकर  पिछड़ी  हुई
 और  आदिवासी  जनता  है  वह  मुख्य  घारा  से  जड़ने  में  अपने  आपको  असमर्थ  पाती

 मेरे  एक  दो  सुझाव  और  इस  लाइन  पर  एक  पैसेंजर  गाड़ी  भी  चलती  है  जिसे  केवल  आधा

 घंटा  पहले  या  पोन  घंटा  पहले  करने  मे  उस  क्षेत्र  की  जनता  पूरे  देश  से  जुड़  जाती  अभी  हालत  यह

 डै  कि  केवल  आधे  घंटे  क ेकारण  उसका  सम्पर्क  अच्छी  लाइनों  से  नहीं  हो  शता  इसलिए  407  और
 40४8  को  कम-पे-फम  आधा  घंटा  आगे  चलाने  की  व्यवस्था  की  जाय  जिससे  अगले  कनेक्शन  वह  प्राप्त
 कर  सकें  |

 इसी  प्रकार  से  अनेक  बातें  मैंने  लिखित  रूप  में  तथा  अन्य  माध्यमों  के  द्वारा  दी  -*
 )

 ***मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  हन  बातों  का  वहू  इसमें  समावेश  करके  सरगुजा  के  लिए  भी  ऐसी  व्यवस्था
 करेंगे  जिससे  सरगुजा  की  पिछड़ी  हुई  जनता  मुख्य  धारा  से  जुड़  सके  और  रेल  की  सुविधा  प्राप्त  कर
 सके  ।

 श्री  तपेश्वर  सिह  :  धभापति  मैं  आपके  प्रति  आभार  प्रकट  करता  हूं  कि
 आपने  मझे  रेन  बजट  पर  कुछ  समय  दिया  कि  मैं  कुछ  कह  यह  रेल  बजट  जो  इस  बार  सदन  में

 87-88  का  प्रेजेन्ट  किया  गया  है  उसकी  सारे  देश  में  प्रशंसा  सदन  में  तो  प्रशंसा  कई  रोज  से  मैं  सुन
 रहा  हूं  ।  इसके  लिए  मैं  अपने  नवयुवक  डायनेमिक  और  समस्त  रेल  परिवार  के  जो  उनके

 सहयोगी  हैं  उनको  अपनो  ओर  से  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।

 बिहार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  चर्चाएं  उन  सारी  चर्चाओं  का  समयंत  करते  हुए  मैं  आपका

 ध्यान  अपने  निर्वा  वन  क्षेत्र  की ओर  आक्षष्ट  करना  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  एक  रेल  लाइन  थी

 जो  अंग्रेजी  सल्तनत  के  समय  में  1905  से  लेकर  1907  के  बीच  में  तैयार  हुई  थी  और  काफी  अच्छी

 बारह  गाड़ियां  अप  और  बारह  गाड़ियां  डाउन  उस  पर  चल  रही  मील  को  डिस्टेंस  आरा  से

 सासाराम  तक  वह  लाइन  कवर  करतो  थी  ।  उस  लाइन  को  जब  भी  आवश्यकता  पड़ी  बिहार  की

 कार  और  भारत  की  सरकार  माटिन  रेलवे  कम्पनी  से  चलवाती  थी  और  जहां  कहीं  घाटे  को  बात  होती
 थी  तो  भारत  सरकार  और  बिहार  सरकार  उस  घाटे  की  पू्ति  करती  लेकिन  दुर्भाग्य  की  बात  है
 1977  में  जब  जनता  पार्टी  की  सरकार  बनी  तो  उस  समय  उस  लाइन  के  लिए  म!टित  कम्पनी  को  यह
 इजाजत  दे  दी  गई  कि  यह  लाइन  बन्द  कर  रेल  को  लाइनें  बेंच  डिब्बे  थच  स्टेशनों  को  बेच
 दो  ।  और  आज  उस  इलाके  में  आप  जाएंगे  तो  पाएंगे  कि  जिन  लोगों  ने  पांच  या  सात  पृश्तों  स ेउस  रेल
 की  लाइन  को  देखा  आज  सारी  आरा-सासाराम  रेल  लाइन  जोकि  सड़क  के  साथ-साथ  चलती

 बन्द  पड़ो  हुई  मैंने  इसकी  चर्चा  1980  में  रेल  बजट  के  अवसर  पर  की  थी  और  तत्कालीन  रेल

 श्री  कमलापति  त्रिपाठी  ने  इसी  सदन  में  घोषणा  की  थी  किये  इसका  सर्वे  क  ववायेंगे  तथा  रेल  लाइन

 का  निर्माण  भूतपूर्व  रेल  स्वर्गीय  केदार  पांडे  जी  ने  भी  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जाकर

 भारत  सरकार  की  ओर  से  घोषणा  फी  थो  कि  दस  रेल  लाइन  को  रेस्टोर  किया  उससे  पहले
 माटिन  लाइट  रेलवे  कम्पनी  कुलकत्ते  की  जिन  दो-तीन  रेल  लाइनों  को  चला  रही  थी  उतको  भी  रेस्टोर
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 तपेश्वर  सिंह

 किया  गया  लेकिन  जहां  तक  इस  रेल  लाइन  का  सम्बन्ध  इसका  सर्व  भी  किया  उस  पर  पैसा  भी

 खच  तकिया  गया  लेकिन  उस  सर्वे  का  अन्तिम  रिजल्ट  क्या  हुआ  वह  आज  तक  हमें  मालूम  नहीं  हो  सका

 है  |  कोई  तो  कहता  है  कि  यह  लाइन  वायबल  नहीं  कोई  कहता  है  फि  आर्थिक  संकट  की  वजह  से

 इसको  बनाना  सम्भव  नहीं  है  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विनद्न  निवेदन  यह  है  कि  रेल  लाइन  कोई

 एक  दिन  में  तो  बन  नहीं  उसको  बनाने  में  काफी  समय  दूसरी  बात  यह  है  कि  इस

 पुरानी  लाइन  को  रेस्टोर  करने  का  मामला  है  ओर  इसके  बारे  में  इस  सदन  में  जवाब  भी  मिला  था  कि

 इस  लाइन  को  बनाया  जायेगा  और  इस  लाइन  को  लेकर  मेरे  क्षेत्र  की  जनता  में  व्यापक  असंतोष

 जिस  क्षेत्र  के  लोगों  ने  रेल  लाइन  नहीं  देखी  है  वहां  पर  भी  रेल  लाइन  बनाने  के  लिए  आपके  समक्ष  यहाँ
 पर  मांग  रखी  जा  रहो  है  लेकिन  जिस  क्षेत्र  में  70  वष  से  रेल  लाइन  चल  रही  थी  और  लोग  उसका

 लाभ  उठा  रहे  थे  उससे  उनको  वंचित  कर  देता  न्यायोचित  नहीं  मेरी  पूरी  कांस्टीटुएन्सी  को  वह
 रेल  लाइन  कवर  करती  है  ।  इस  समय  रेल  मंत्री  जी  यहां  पर  विद्यमान  नहीं  हैं  लेकिन  मैं  आपके  माध्यम

 से  उनसे  आग्रह  करता  कि  इस  मामले  की  वे  काफी  ध्यानपूर्वक  जांच  करावें  ताकि  जो  हमारी

 पुरानी  रेल  लाइन  पुराने  समय  से  चली  आ  रही  थी  उसको  रेस्टोर  किया  जा  सके  ।  एक  साल  में  न
 पांच  दस  साल  में  इसको  बनाया  जाए  लेकिन  इसका  निर्माण  अवश्य  किया  जाए  ताकि  वहां  की

 जनता  को  संतोष  हो  सके  कि  हमारी  पुरानी  रेल  लाइन  बन  रही  इस  सदन  में  इस  सम्बन्ध  में  पहले
 क्राश्वासन  भी  दिया  जा  चुका  है  कि  यह  रेल  लाइन  बनाई

 अस्त  में  मैं  एक  और  आवश्यक  काये  की ओर  आपका  ध्यान  आकुष्ट  करना  चाहूंगा  कि

 राम  मेन  लाइन  पर  मृगलसराय  से  कलकत्ते  की  ओर  वहां  गाड़ियां  जाती  मेरे  क्षेत्र  मे ंबह  जिला

 मुख्यालय  है  ।  वहां  एक  ओवरश्िज  सैंगशंड  है  और  पांच  साल  से  भारत  सरकार  की  ओर  से  उस

 ब्रिज  को  बनाने  का  काम  चल  रहा  ओव  रकञ्निज  के  दोनों  ओर  का  भाग  बनकर  तेयार  है  केवल  बीच
 में  उसको  जोड़ना  रह  गया  है  लेकिन  लगभग  डढ़-दो  साल  से  वह  काम  ठप्प  पड़ा  हुआ  अधिकारियों

 द्वारा  सख्ती  करने  के  बाद  भी  कन्ट्र कदर  उसको  नहीं  बना  रहे

 इन  सुझावों  के  साथ  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  विशेष  रूप  से  आग्रह  करता  चाहुंगा  कि  सा्टिन

 लाइट  रेलवे  ने  जो  70  साल  तक  शाहाबाद  जिले  के  नागरिकों  की  सेवा  की  है  उस  लाइन  को  रेस््टोर
 किया  जाये  और  सासाराम  के  ओव  रब्रिज  को  तत्काल  बतवाकर  चालू  करने  की  कृपा  की

 ]

 सभापति  महोदय  :  चार  सदस्यों  को  अभी  बोलना  अगर  सभा  सहमत  हो  तो  हम  समय  को
 7.20  म०  प०  तक  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  हां  ।
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 +*  श्री  साणिकराब  होडल्य  गावित  :  मैं  मराठी  में  बोलना  चाहता  हूं  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  श्री  माधवराव  सिन्धिया  द्वारा  1987-88  के  लिए  प्रस्तुत  रेल  बजट  का

 स्वागत  तथा  हादिक  समर्थन  करता  चूंकि  इस  रेल  बक्षट  में  किसी  भी  श्रेणी  के  यात्री  किराये  या

 भाड़ा  दरों  में  किसी  वृद्धि  का  प्रस्ताव  नहीं  है  इसलिए  मंत्री  जी  बधाई  के  पात्र  रेल  यात्रियों  को  ये

 रियायतें  देने  के  लिए  मैं  उनको  बधाई  देता  हूं  ।

 इस  साल  के  रेल  बजट  में  कुछ  नये  प्रस्ताव  हैं  जिनका  यात्रियों  ने  व्यापक  समर्थन  किया

 ये  प्रस्ताव  हैं  :--

 1-4-87  से  तीन  सुपरफास्ट  गाड़ियां

 कुछ  गाड़ियों  की  बारम्बारता  बढ़ाई  गई

 कुछ  गाड़ियों  के  मार्ग  बढ़ाये  गये

 विकलांगों  ओर  युद्ध  में  वोर  गति  प्राप्त  सैनिकों  की  पत्नियों  को
 किराये  में  बहुत-सो  रियायतें  दी  गई

 इन  सब  सुविधाओं  और  रियायतों  से  देश  भर  में  रेल  यात्रियों  को  बहुत  राहत  मिली

 इस  साल  रेलवे  ने  कुछ  बहुत  अच्छी  योजनाएं  शुरू  को  इसमें  कुछ  नई  रेल  लाइनों  का
 3400  #०  मी०  लम्बे  रास्ते  का  73  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  से

 तेजपुर  में  ब्रह्मपुत्र  नदी  प९  3  किलोमीटर  लम्बे  पुल  का  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  50  नये  रेलवे

 स्टेशनों  को खोलना  शामिल  उपयुक्त  प्रमुख  योजनाएं  शुरू  करने  के  लिए  मैं  माननोय  मंत्री  को

 बधाई  देता  हूं  ।
 ,

 अब  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  की कुछ  अति  जरूरी  आवश्यकताओं  की

 ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसके  लिए  बहुत  समय  से  मांग  की  जा  रही  मेरा  उनसे  अनुरोध  है  कि  वह

 इस  क्षेत्र  की  आम  जनता  की  मांगों  को  मान

 इस  समय  अहमदाबाद-मद्रास-अहमदाबाद  145-146)  और  अहमदाबाद-त्रिवेन्द्र

 अहमदाबाद  903-904)  गाड़ियां  सूरत-जलगांव-मनमाड  धोंढ  से  होकर  जाती  पता  चला

 है  कि  ये  गाड़ियां  अब  एक  1987  से  सूरत-बम्बई  से  होकर  जाएंगी  ।  अगर  इन  गाड़ियों  का

 राप्ता  बदल  दिया  जाता  है  तो  नासिक  और  नागर  जिलों  के  यात्रियों  के  लिए  दक्षिण

 भारत  जाने  के  लिए  कोई  गाड़ी  नहीं  होगी  ।  इसलिए  माननीय  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  इन  गाड़ियों
 के  रास्ते  न  बदले  जाएं  ओर  पुराने  रास्ते  को  बनाए  रखा  मेरा  यह  थी  अनुरोध  है  कि  हैद

 न्जमन्ल-म>०»का»-नमकक
 क  मूलतः  मराठी  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी
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 माणिकराव  होडल्य  गाबित  ]

 अहमदाबाद-हैद राबाद  गाड़ियां  घौंड-सूरत  होकर  चलाई  जाएं  ।

 मेरा  अनुरोध  है  बम्बई  जाने  वाले  सूरत-भुसावल  खंड  के  यात्रियों  के  लिए  अमलनेर-बम्बई

 बोगी  को  एक्सप्रस  या  फ्ल|इंग  रानी  '  से  जोड़ा  जाना  चाहिए  (114  अप  और  113  ।

 इससे  नन््द  बरदोली  के  यात्री  बम्बई
 जा  पता  चला  है  कि  पश्चिम  रेलवे  के  डिवीजनल  मैनेजर  |ने  सिफारिश  की  है  कि

 बम्बई  बोगी  को  जलगांव  से  होकर  जाने  वाली  गाड़ियों  से  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।  मध्य  रेलवे  की  बम्बई
 जाने  वाली  बहुत  सी  गाड़ियां  जलगांव  से  होकर  जाती  इसीलिए  जलगांव  के  यात्रियों  क ेलिए
 बम्बई  जाने  के  लिए  वहुत  सी  गाड़ियां  अगर  अमलनेर  बम्बई  बोगी  को  जलगांव  से  होकर  जाने
 वाली  रलगाड़ियों  से  जोड़  दिया  गया  तो  मेरे  क्षेत्र  के  यात्रियों  के  लिए  बम्बई  पहुंचने  का  कोई  माध्यम

 नहों  रहेगा  ।  अनेक  यात्रो  नगरप/लिकाओं,  रोटरी  कलबों  मोर  इस  क्षेत्र  की  जता  के

 प्रतिनिधियों  की  ओर  से  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  अमलनेर-बम्वई  बोगो  को  सूरत  से  होकर  गुजरने
 वाली  गाड़ियों  से  जोड़ा  जाए  ।

 मैं  मोजूदा  खानपान  सेवा  के  बारे  मे  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  एल्यूमीनियम  के  कैसरोल
 में  खाना  देने  की  व्यवस्था  सफल  नहीं  रही  है  ।  उसमें  दिया  खाना  ठडा  ओर  वेस्वाद  होता  इसकी
 प्रत्ति  पेकेट  लागत  केबल  1.75  रुपये  होती  है  पर  7  रुपये  लिए  जाते  हर  रोज  यात्रियों  को  इस
 बेस्वाद  खाने  पर  लाखो  रुपये  खन  करने  पड़ते  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  प्लेट  में  खाना
 सने  को  पिछली  व्यवस्था  बेहतर  थी  भोर  उसे  शुरू  किया

 सुरत-भुसावल  खंड  पर  गाड़ियां  समय  पर  नहीं  चलती  जंजोर  खोंचने  की  बहुत  शिकायतदें  हैं
 इस  भाग  में,गाड़ियों,के  देर  स ेचलने  का  कारण  रेलबे  कामिकों  ओर  अधिकारियों  का  गेर-जिम्मेदा राना
 व्यवहार  मेरा  सुझाव  हैं  कि  इस  भाग  में  गाड़ियों  में  रेखवे  सुरक्षा  बल  के  ओर  कामिक  तैनात  किए

 जाएं  ।

 सूरत  जाने  वाली  यात्री  गाड़ियों  में  बड़ी  मात्रा  में  इमारती  लकड़ियों  को  ढुलाई  की  जाती  है
 जिससे  यात्रियों  को  असुविधा  होती  अधिकारी  यात्रियों  की  परवाह  नहीं  करते  अगर  माननीय

 मंत्री  रिपोर्ट  मांगें  तो  बे  यह  गलत  रिपोर्ट  देगें  कि  यात्री  गाड़ियों  में  इमारती  लकड़ी  की  दूलाई  बन्द  कर

 दो  गई

 इस  खंड  में  चलने  वाली  गाड़ियों  में  कानून  भर  व्यवम्था  की  स्थिति  वास्तव  में  बहुत  गंभीर

 है  ,  एक  रेलवे  गार्ड  को  आत्मरक्षा  क ेलिए  गोली  चलानी  पड़ी  1986  में  गोलीबारी  में

 एक  निर्दोष  महिला  की  धृत्यु  हो  गई  थी  ।  आशा  है  रेल  मंत्री  जी  को  इस  खंड  में  घटी  इस  दुर्घटना  को

 जानकारी  होगी  ।  माननीय  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वे  इस  छंड  में  रेल  प्रशासन  में  सुधार  लाने  के

 हैलिए  जरूरी  उपाय
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 मतमाड-इंदौर  रेल  लाइन  का  ।5  साल  पहले  सर्वेक्षण  किया  गया  मालूम  नहीं  मंत्रालय
 को  इस  सर्वेक्षण  की  जानकारी  है  या  नहीं  क्योंकि  मेंने  अनेक  बार  इस  सवाल  को  उठाया  परन्तु  पूछे
 यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  रेल  मंत्री  ने  मुझे  इस  सवाल  का  जवाब  नहीं  दिया  मुझे  लगता  है  कि  इस
 रेल  लाइन  की  बहुत  समय  से  उपेक्षा  की  जा  रही  है  क्योंकि  यह  महाराष्ट्र  और  मध्यप्रदेश  के  पिछड़े  क्षेत्रों
 से  होकर  गुजरती  है  :  मेरा  अनुरोध  है  फि  मनमाड-इंदोर  रेल  लाइन  का  सर्वेक्षण  करके  यथाशीघ्र
 उसकी  मंजूरी  दी  जानी  च

 सूरत-भुसावल  खंड  को  दोहरा  करने  की  मांग  भी  पुरानी  है  और  इसे  अब  स्वीकार  कर  लिया

 जाना  चाहिए  ।  सूरत-भुसावल  एक  व्यस्त  खंड  है  ।  रेल  विभाग  भी  इसको  दोहरा  करने  को  आवश्यकता

 को  महसूस  करता  है  पर  मेरा  विचार  है  कि  पिछड़ा  क्षेत्र  होने  +  कारण  रेल  प्रशासन  द्वारा  इसकी
 उपेक्षा  की  जा  रही  इसलिये  माननीय  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  ओर  व्यक्तिगत  रूप  से

 ध्यान  दें  और  इस  खंड  को  दोहरा  करने  को  मंजूरी  देकर  हस  क्षेत्र  के  यात्रियों  के  साथ  न्याय

 डोडाचा  नगरपालिका  ने  जल  आपूर्ति  योजना  के  अन्तगंत  जलगांव  खंड  पर  पानी  को  भारी

 कमी  का  सामना  कर  रहे  रेलवे-स्टेशनो  को  पानी  सपलाई  करने  का  काम  अपने  हाथ  में  लिया  है  ।  हमने
 इस  काम  को  कत्तंव्य  की  तरह  लिया  आशा  है  रेल  विभाग  इस  क्षेत्र  को  जनता  की  समस्याओं  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  ऐसी  ही  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करेगा  ओर  वहू  उन्हें  हल  करने  में  सहयोव  देगा  ।  मुझे
 इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  यात्रियों  की  समस्््याओं  को  हल  करने  में  माननीय  मंत्री  सकारात्मक  रवंया

 अपनाएंगे  ।

 अंत  में  मैं  रेल  प्रशासन  में  सुधार  लाने  के  लिए  मानतोय  मंत्री  द्वारा  किये  गये  प्रयासों  की

 हुना  करता

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  रेल  बजट  पर  बोलने  और

 उसका  समयथंन  करने  का  अवपर

 श्री  कमोदी  लाल  जाटव  :  माननोय  सभापति  माननीय  रेल  मंत्रों  श्री

 माधवराव  सिन्धिया  ने  जो  रेल  बजट  प्रस्तुत  किया  उसके  लिए  मैं  उनको  धन्यवाद  देता  हूं  तथा  रेलवे

 करमंचारियों  ने  जो  सहयोग  सिन्धिया  जी  को  दिया  उसके  लिए  उनको  बचध्चाई  देता  हूं  ।

 रेलवे  में  पिछले  दो  सालों  में  जितनी  प्रगति  हुई  उतनी  पहले  कभी  नहीं  रेलबे  में

 आवागमन  ओर  रेलों  में  काफो  सुधार  हुआ  है  ।  खान-पान  में  भी  काफी  सुधार  हुआ

 साथ  ही  साथ  मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  मुरैना  की  तीन  रामस्थाएं  आपको  बताना  चाहता

 खालियर  से  सोपर  रेलवे  लाइन  पुराने  जमाने  में  माष्वराव  सि  न्धिया  जी  के  समय  में  मंजूर  हुई

 भी  ।  सिन्धिया  जो  ने  जो  ग्वालियर  से  सोपुर  तक  रेल  कार  चालू  की  उसके  लिए  उमक  बच्चाई  देता
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 कम्तोदो  लाल  जाटव  ]

 हूं  लेकिन  साथ  ही  साथ  यह  निवेदन  करूंगा  कि  ग्वालियर  से  सोपुर  बाली  लाइन  को  वारा  या  सवाई

 माघोपुर  तक  बढ़ाया  यह  50-60  किलोमीटर  का  फासला  अगर  ऐसा  होगा  तो  इससे

 स्थान  ओर  गुजरात  के  लोगों  को  भी  फायदा  होगा  |  एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ग्वालियर  से

 जो  छपरा  मेज  चलता  ग्वालियर  में  छपरा  मेल  ।7  घंटे  रुका  रहता  अगर  इस  छपरा  मेल  को

 आगरा  तक  बढ़ा  दिया  तो  इससे  आवागमन  की  सुधा

 एक  निवेदन  यह  करना  चाहता  हूं  कि  ग्वालियर  से  गोबधत  और  जो  तीर्थ

 स्थान  के लिए  सरती  गाड़ी  नहीं  मिलतो  वहां  पर  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलती  इसलिए  मेरा  कहना

 यह  है  कि  ग्वालियर  से  मथुरा  तक  एक  शटल  गाड़ी  चलाई  इससे  जनता  को  काफी  फायदा

 होगा  ।

 एक  f  बेदन  ओर  है  ।  बामोर  जो  एक  ओऔद्योगिक  क्षेत्र  मैं  कोई  एक्सप्रेस  गाड़ी  नहीं  एकती

 है  और  केवल  पंसेन्जर  गाड़ी  ही  चलती  औद्योगिक  क्षेत्र  होने  के नाते  कुतुब  और  छत्तीसगढ़  को  वहां
 पर  रोका  जाए  ।  इससे  वहां  की  जतता  के  लिए  काफ़ी  फायदा

 ज्यादा  समय  न  होने  के  कारण  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करूंगा  ।  मैं  आपका  आभारो  हूं  कि  आपने

 मुझे  समय  दिया  ।

 श्री  मीष्म  देव  दुबे  :  माननीय  सभापति  मैं  अपने  दूसरे  साथियों  के साथ  माननीय

 रेल  राज्य  मन्त्री  जी  को  बधाई  देता  हूं  कि  वह  इतना  अच्छा  बजट  मैं  समय  की  कमी  के  कारण

 प्वाइंट्स  पर  ही  बौलूंगा  ।

 मानतीय  मन््त्री  जी  ने  बड़ी  कृपा  की  कि  मेरे  क्षेत्र  की  दो  गाड़ियों  पर  उन्होंने  हाथ  एक

 चित्रकूट  एक्सप्रेस  ओर  दूसरी  बुन्देलखंड  एक्सप्रेस  ।  चित्रकूट  एक्सप्रेस  को  उन्होंने  जबलपुर  तक  बढ़ाया
 भोर  बुन्देलखंड  एक्सप्रेस  को  ग्वालियर  तक  ।  हमारी  यह  प्रार्थना  शुरू  स ेचली  आ  रही  है  कि  चित्रकूट
 एक्सप्रेस  का  थोड़ा  टाइम  भी  बदल  चित्रकूट  एक्सप्रेस  मुख्यतः  हमीरपुर  और  बांदा  जिले  के

 माल  में  आतो  यहां  का  सारा  यात्री  कानपुर  ओर  लश्वनऊ  जाता  चित्रकूट  एक्सप्रेस  वहां  रात
 को  पहुंचती  है  और  रात  को  ही  लखनऊ  से  चलती  है  ।  इसलिए  यह  बहुत  ही  इनकन्वीनोयेंट  इसको
 थोड़ा-सा  कन्वोनियेंद  बनात  के  लिये  इसका  टाहम  बदल  दिया  मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  उन्होंने
 इस  पर  जिचार  किया  मेरा  कहसा  है  कि  वह  लखनऊ  सुबह  दस  बजे  पहुंचे  ओर  वहां  से  साय॑

 पांच  बजे  चले  ।  इस  तरह  से  ।4  घंटे  का  रन  होता  है  ।  जबलपुर  भी  वह  सुबह  पहुंचेगी  ओर  लखनऊ  भी

 बह  सुबह  पहुंचेगी  ओर  शाम  को  वहां  से  चलेगी  ।  इस  तरह  से  दो  बड़ें  शहर  द्विन  के  समय  यात्रियों  को

 मिल  सकेंगे  ।

 दूसरा  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  कानपुर  पैसेंजर  111,  112  जो  कानपुर  से  बांदा  तक  चलती

 है  उसको  बढ़ा  कर  मानिकपुर  तक  कर  दिया  इसमें  अपर  क्लास  लगा  दिया  इसमें  अभो
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 कोई  अपर  क्लास  नहीं  इसको  मानिकपुर  तक  बढ़ाने  से  यह  लाभ  होगा  कि  बित्रकूट  जो  बीच  में

 पड़ता  है  ओर  जो  पूरे  देश  का  एक  पयेटक  केन्द्र  है  वहां  पहुंचने  के  लिये  यात्रियों  को एक  साधन  मिल

 जायेगा  और  यह  गाड़ी  अधिक  उपयोगी  हो  सकेगी  ।

 इस  गाड़ी  में  अक्सर  देखा  गया  है  कि  तोन-चार  डिब्बे  लगते  एक  मिगलोन  जेनरेशन  का

 और  एक  डिब्बा  गा  का  ।  इस  तरह  से  दो  डिब्बे  तो  ऐसे  निकल  जाते  यात्रियों  के  लिए  बाकी  दो

 डिब्बे  रह  जाते  इसलिये  यात्रियों  को  छत  पर  बेठकर  सफर  करना  पड़ता  है  जो  कि  बटुत  खतरनाक

 इस  गाडी  को  मैंने  मानिकपुर  तक  एक्सटेंड  करने  के  लिये  कहा  है  और  इसमें  अधिक  बोगियां  लगाने

 के  लिये  कहा  यहां  लोगों  ने  गाड़ियां  मांगी  रेलवे  लाइनें  मांगी  मैं  दो  डिब्बे  मांगता  हूं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इसमें  कोई  खास  बात  नहीं  मुझे  आशा  है  कि  माननीय  मन्त्रो  महोदप  मुझे  दो

 डिब्बे  जरूर  एक  डिड्या  मानिकपुर  से  झांसी  तक  आये  और  झांसी  में  बाम्बे  जाने  वालो  ट्रेन  में

 अटेच  हो  जाये  ।  दूसरा  डिब्बा  मानिकपुर  आये  और  वहां  से  कलकत्ता  जाने  वाली  ट्रेन  में  अटेच  हो  जाये  ।

 जिससे  कि  वहां  के  लोगों  को  बोम्बे  और  कलकतसा  जाने  का  साधन  मिन  सके  ।  वह  इलाका  बहुत  पिछड़ा

 हुआ  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 अगर  मैं  ट्रेन  डाइवर्ट  करने  के  लिए  कहूंगः  तो  वह  नहीं

 कम  से  फम  दो  बोगियां  तो  मिल  सकेगी  जिससे  कि  लोग  कलकत्ता  और  बम्बई  आ-जा  वहां
 मछली  का  रोजगार  है  और  अन्य  रोजगार  इससे  उनको  सुविधा  मिल  सकेगी  ।

 मानिकपुर  में  ऊपरगामी  समपार  की  काफी  दिनों  से  स्वीकृति  मिली  हुई  उसको  बनवाने

 का  प्रयास  किया

 मारकुण्डो  रेलवे  स्टेशन  पर  बम्बई  हावड़ा  एक्सप्रेस  गाड़ो  को  दो  मिनट  के  लिये  रोका  जाये

 क्योंकि  यह  बहुत  ही  इम्पोर्टेन्ट  स्टेशन  पुराने  कोल  आदिवासियों  का  निवास-स्थान  है  और  वहां

 उनकी  मदद  और  ध्यवसाय/व्यापार  के  लिये  इसकी  बहुत  जरूरत  झाँसी  मानिकपुर  खण्ड  में

 लोकिंग  प्रणाली  चालू  करने  की  मांग  काफी  समय  से  हमारे  क्षेत्र  के  लोगों  द्वारा  की  जा  रही  है  और  मैं

 आज  फिर  से  इस  फ्लोर  पर  उसी  मांग  को  दोहराना  चाहता  इससे  वहां  के  यातायात  को  बढ़ाने  में

 काफी  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 मानिकपुर  से  मारकुण्डी  जाने  के  लिये  एक  सड़क  का  निर्माण  हुआ  जिस.पर  एक  रेलवे

 क्रोसिंग  भी  पड़ता  है  परन्तु  अभी  तक  उसपर  फाटक  न  बनाये  जाने  से  अक्सर  ऐक्सीडेंट्स  सहोते  रहते

 वह  सड़क  काम  में  नहीं  आ  रही  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  एक  चोकी  बनाई  जाये  ताकि  बह

 रास्ता  पैदल  चलने  वालों  के  लिये  सुरक्षित  हो  जाये  ।

 हमारे  यहां  कुछ  फ्लैग  स्टेशस्स  की  भी  आवश्यकता  उसके  लिये  प्रावधान  भी  किया  गया  था

 परन्तु  उस  दिशा  में  अभी  तक  कोई  ठोस  पग  नहीं  उठाये  गये  एक  फ्लेग  स्टेशन  चित्रकूट  कर्बी

 स्टेशन  के  पूर्व  है  जहां  सूर्यकुण्ड  बहुत  मजदी क  पड़ेगा  ।  दूस  बांदा  लाइन  अकोनाਂ  के  पहले
 और  रागौस  के  बाद  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  दोनों  फ्लेग  स्टेशन्स  को  तुरन्त  खोल  देना

 rs
 चाहिए  ।
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 ne  +  निित--भ-॑+ड  डसजससडसअअआल  ललक्इनक््-स  लय न  बनी  समनਂ  पस्ननकननकान--“नन-नक-ननमन--झाक

 भीष्म  देव  दुबे  |

 कानपुर  बांदा  सेक्शन  पर  अकौना  स्टेशन  के  प्लेटफाम  को  ऊंचा  किया  जाना  क्योंकि

 यहां  एक्सीडेंट्स  बहुत  होते  स्टेशन  में  टिन-शेड  लगवाया  जाये  तथा  चित्रकूट  धाम  का  स्टेशन

 बहत  बेकार  व  पुराना  हो  गया  वहां  पर  बैठने  तक  की  जगह  न  होने  के  ण  हमारी  मन्त्री

 डा०  वाजपऐयी  जी  कुनुद्र  एक्सप्रेस  पकड़ने  के  लिये  काफी  समय  तक  खड़ी  रही  उन्होंने  खड़े  खड़े  ही

 ट्रेन  का  इन्तजार  किया  इसके  अलावा  अतर्रा  मण्डी  का  स्टेशन  भी  पुराना  और  जजेंर

 इन  दोनों  स्टेशनों  को  ठीक  किया  यदि  सम्भव  हो  तो  नये  सिरे  से  निर्माण  होना  इसके

 अलावा  मेरे  यहां  चित्रकूट  धाप  ओर  छज्राहो  दो  ऐतिहासिक  और  पयंटक  केन्द्र  हैं  जो  कि

 बन्देलखण्ड  के  हृदय  में  उनको  दृष्टि  में  रखने  हुए  ललितपुर  से  टीकमगढ़  तक  छतरदुर  और

 छजराहो  एक  नई  रेलवें  लाइन  बनाई  इससे  बुन्-लश्षण्ड  का  विकास  भी  हो  सकेगा  और  यह
 लाइन  बन्देलक्ष.ड  के  हृदय  से  गुजरेगी  ।

 कुतुब  नमंदा  एक्सप्रेस  में  सैकेण्ड  स्लीपर  तथा  श्री-टायर  में  भी  खाना  सप्लाई  किये  जाने  की
 व्यवस्था  की  जानी  जेसे  ए०  सी०  सेकेण्ड  में  व्यवस्था  है  ताकि  द्वितीय  श्रेणी  में  चलने  वाले
 यात्रियों  को  भी  खाने  के  लिये  व्यर्थ  परेशान  न  होना  क्योंकि  उनकी  यात्रा  काफी  लम्बी  होर्त॑

 कुतुब  नमंदा  एक्सप्रेस  में  ए०  सी  ०  फर्स्ट  क्लास  की  बोगी  भी  लगाई

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  रेल  मन्त्री  जी  को  सुन्दर  रेल  बजट  से  लिये  बधाई  देता  रेलवे  मंत्रालय
 के  अधिकारियों  और  कमंचारियों  की  सराहना  करता  हूं  और  आपको  समय  देने  के  लिये  धन्यवाद
 देता  हूं  ।

 श्री  राम  भ्रष्ठ  खिरहर  :  सभापति  काफी  लम्बे  असें  के  बाद  सरकार
 की  ओर  से  इस  सदन  में  जो  रेलवे  बजट  प्रस्तुत  किया  गया  उसमें  एक  ओर  मुनाफा  और  दूसरी  ओर
 समाज  के  उपेक्षित  बर्ग  तथा  जरूरतमन्द  लोगों  को  कई  तरह  की  राहत  दी  गई  जिसकी  वजह  से  रेल
 मन्त्री  और  उनके  मन्त्रालय  के  सभी  कमंघारी  और  सदन  ओर  सदन  के  सभी  धन्यवाद
 के  पात्र  सभी  ओर  से  उनकी  प्रशंसा  को  जा  रही  परन्तु  हमें  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिए
 कि  भारत  एक  वैल्फेयर  स्टेट  है  जहां  सारे  संप्ताधनों  का  आबंटन  जनहित  की  दृष्टि  से  विकास  कार्यों  में
 किया  जाता  है  ।  मेरे  विचार  रेलवे  विकास  में  राज्य  स्तर  पर  जो  आबंटन  होता  उसमें  किसी  एक
 बड़े  या  छोटे  प्रान्त  की  इतनी  उपेक्षा  नहीं  होनी  चाहिए  जैसी  हमारे  बिहार  राज्य  की  हुई  मुझसे  पूर्व
 कुछ  वक्ताओं  ने  इस  ओर  आपका  ध्यान  आक्ृृष्ट  कराया  है  और  बिहार  को  हुए  आबंटन  को  लेकर  सभी
 ते  अपना  अख्ंतोष  व्यक्त  किया

 पिछले  मह्ठीने  फरवरी  में  रेल  मन््जी  जी  बिह्वार  के  दोरे  पर  गये  थे  ओर  मुन्ने  पटना  में

 उनसे  मिलकर  जन-समुदाय  के  साथ  उतका  स्वामत  करने  का  सोभाग्य  प्राप्त  हुआ  उनके  बिद्वार
 के  दोरे  के  बाद  बिहा  रवासियों  को  उनसे  बहुत  बड़ी  उम्मीदें  हो  गई  थीं  कि  मन्त्री  जी  हमारी  कठियाइयों
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 शोर  समस्याओं  को  यहां  से  सुनकर  गये  और  हमारी  दुश्ध॒  तकलीफों  को  देखते  हुए  कुछ  बड़ो  चीज
 मिलने  वाली  है  परन्तु  जब  हमारे  सामने  रेलवे  बजट  आया  तो  उसमें  बिहार  हमें  बेता  ही  उपेक्षित  सा
 नजर  बसे  तो  ललितेश्वर  प्रसाद  शाही  जी  ने  अपने  लम्बे-चौड़े  भाषण  में  वहां  की  समस्याओं
 का  व्यापक  उल्लेख  कर  दिया  है  मैं  उन  बातों  में  दोबारा  नहीं  जाऊंगा  परम्तु  इतना  अवश्य  निवेदन
 करना  चाहूंगा  कि  रेलवे  रेलवे  मन्त्रालय  का  दृष्टिकोण  यदि  केवल  मात्र  व्यवसायिक  रहा  तो

 हम  जनहित  के  कामों  से  वंचित  रह  ऐसा  मैं  इसलिए  कह  रहा  हूं  कि  देश  का  कुछ  ऐसा  भाग

 जहां  रेल  लाइन  जानी  चाहिए  जन  समुदाय  के  उत्थान  के  इलाके  के  उत्थान  के  लिये  अगर  वहां
 सर्वे  कराया  जाता  वहां  की  मांग  के  आधार  पर  तो  रेलवे  मन्त्रालय  से  पत्र  आता  है  कि  वहां  रलवे
 लाइन  घाटे  में  मैं  अपना  ही  उदाहरण  देता  मैं  सीमावर्ती  क्षेत्र  से  आता  नेपाल  और
 भारत  की  जहां  सीमा  मिलती  है  और  बिहार  की  उत्त  री  सीमा  है  मैं  वहां  से  आता  यह
 जगत  जननी  जानकी  जी  की  जन्मभूमि  मैंने  यहां  के  बारे  में  कई  बार  पत्र  लिखा  था  कि  स्वर्गीय
 ललित  बाबू  के  वक्त  में  उस  लाइन  का  सर्वे  हुआ  आप  उसे  पूरा  उस  पत्र  का  जवाब  मिलता
 है  कि  साहब  ये  रेलवे  लाइन  घाटे  में  रन  यानि  व्यावसायिक  नहीं  तो  मेरा  निवेदन  है  कि
 अगर  केवल  व्यावसायिक  दृष्टिकोण  तो  जनसमुदाय  को  जो  कुछ  मिलना  जो  उत्थान  उनका

 होना  उसमें  काफी  कमी  नजर  इसलिए  मेरी  अर्ज  होगी  इस  दृष्टिकोण  को  थोड़ा  बदला
 जाये  ओर  इसमें  जनहित  के  दृष्टिकोण  का  भी  समावेश  किया  जाये  ।  कुछ  ऐसी  मांगें  जो  चिर-लम्बित
 हैं  जिनके  ऊपर  हमारे  साथियों  ने  जिक्र  किया--छितोनी  जिसका  शिलान्यास  स्वर्गीय  श्रीमती
 इंदिरी  गांधी  ने  किया  उसे  पूरा  करना  खास  करके  हमारे  पक्ष  के  जो  लोग  उनका  यह
 धमं  हो  जाता  है  कि  थे  उसे  पूरा

 मैंने  अभी  सोमावर्ती  इलाके  का  जिक्र  एक  बात  बहुत  दिनों  से  सरकारी  तौर
 पर  मान्य  वह  लाइन  दरभंगा  से  नरकटियागंज  तक  की  बड़ी  लाइन  यह  सीमावर्ती  इलाके  को

 छृती  है  और  यह  सामरिक  महत्व  की  चोज  भी  इसलिए  मैं  मांग  करता  हूं  कि  जहां  तक  एक  ओर

 मृजफ्फरपुर-सी  तामढ़ी  रेलवे  लाइन  दी  जाये  वहीं  पर  दरभंगा-छितोनी  नरकटियागंज  तक  उस  लाइन
 को  इन  मांगों  के  साथ  मैं  माननीय  मन््त्री  महोदय  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  इतना  बढ़िया
 बजट  उन्होंने  पेश  किया

 ]

 सभापति  महोदय  :  रेल  बजट  पर  एक  और  सदस्य  बोलना  चाहते  हैं  इसलिए  हम  समय  को

 पांच  मिनट  और  बढ़ा  देते  जाशा  है  सदन  इस  पर  सहमत  होगा  ।

 प्रभात  कुमार  मिश्ष  ]

 ]

 डा»  प्रभात  कुमार  बिज  :  माननीय  सभापति  मैं  आपके  माध्यम
 सै

 और
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 प्रभात  कुसार  सिश ]

 पालियामेंद्री  अफेयर्स  की  मिनिस्टर  महोदया  के  माध्यम  से  रेल  राज्य  भन््त्री  श्री  माघवराब  सिन्धिया
 प्रधान  मनत्री  श्री  राजीव  गांधी  की  घोषणाओं  और  क्ृतसंकल्पों  के  अनुरूप  और  जन-सामान्य  की

 क्षाओं  के  अनुरूप  सबंमान्य  बजट  वर्ष  1937-88  रेलवे  का  बजट  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई  देता

 साथ  ही  रेलवे  परिवार  को  जिसकी  उपलब्धियों  से  हमारी  भारतीय  रेल  की  गणना  विश्व  में  विकासशील

 देशों  में  एक  श्रेष्ठ  रेलवे  के  रूप  में  हो  रही  बधाई  देता  मैं  इसे  विकासशील  देशों  में  अन्तर्राष्ट्रीय
 स्तर  पर  एक  महत्वपूर्ण  उपलब्धि  ओर  ख्याति  मानता  हूं  ।

 मैं  दो-चार  मांगें  रखना  चाहूंगा  ।  एक  तो  यह  कि  सांसदों  को  राजधानी  एक्सप्रस  में  यात्रा  करने

 के  लिये  जो  सरचाजं  देना  पड़ता  फरस्ट  क्लास  में  ट्रेवल  करने  उसको  खत्म  किया  जाए  ओर  यह्

 सुविधा  दी  जाये  कि  सांसद  राजधानी  एक्सप्रेस  में  बिना  कोई  सरचाजं  दिये  सफर  कर  दूसरी  बात

 मैं  रेल  कमंचारियों  की  सुविधाओं  के  बारे  में  कहना  चाहता  स्कूल  इत्यादि  की

 सुविधाएं  और  बढ़ाई  जिन  स्टेशनों  का  नवीनीकरण  किया  जा  रहा  है  उन  पर  पुराने  स्टालों  को

 व्यवस्थित  ढंग  से  सजाया  ताकि  जो  पुराने  लोग  उनकों  अपनौ  जीविका  चलाने  का  साधन  मिल

 सके  ।  स्टेशनों  की  सफाई  पर  ज्यादा  ध्यान  दिया  ओवर-ब्रिजेज  और  रेलवे  क्रासिंग  पर  विशेष

 ध्यान  दिया  जो  जन-प्रतिनिधियों  के  सुझाव  उनको  विशेष  महत्व  दें  न  कि  रेल  अधिकारियों

 की  सलाह  को  सर्वोपरि  मानकर  कोई  फैसला  इसी  प्रकार  एक  बात  यह  भी  है  कि जब  हम  विकास

 की  बात  करते  तो  यातायात  का  विस्तार  अत्यावश्यक  है  ओर  उस  विकास  में  रेलबे  को

 रिक  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखा  जाना  चाहिए  बल्कि  जनसमुदाय  की  सुविधाओं  के  दृष्टिकोण  से  देखा  जाना

 मैं  जिस  क्षेत्र  से आता  हूं  वह  बिलासपुर  डिवोजन  देश  का  एक  प्रमुख  डिवीजन  है  भोर

 आपको  जामकर  आश्चय  होगा  कि  वहां  4700  वेगन्स  प्रति  जहाँ  तक  मेरी  जानकारी  लदते  हैं
 और  कई  जोनल  केन्द्रों  स ेशायद  वहु  अकेला  डिवीजन  ज्यादा  आमदनी  देता

 इसलिए  मैं  कुछ  मांगें  बिलासपुर  के  सम्बन्ध  में  रखना  बिलासपुर  स्टेशन  के  पूर्वी  भौर

 पश्चिमी  ओर  ओवर-ब्रिज  बनाया  बिलासपुर  रेलवे  स्टेशन  से  बम्बई  ओर  हावड़ा  के  लिये

 बम्बई-मेल  में  कोटा  बढ़ाया  जाये  ।

 कोरबा  मध्यप्रदेश  और  भारत  सबसे  बड़ा  भ्रोद्योगिक  केन्द्र  वहां  स ेएक  नई  रेलये

 लाइन  दक्षिण  के  लिए  दी  जाये  क्योंकि  कोरबा  में  एम०  टी०  पी०  एम०  पी०  ई०

 एस०  ई०  सी०  एल०  और  बहुत  से  ओद्योगिक  केन्द्र  हैं  और  दक्षिण  में  जाने  वाले  लोग  भी  रहते

 इसलिए  एक  नई  रेलवे  लाइन  कोरबा  से  जोड़ो  शहडोल  शटल  को  कोरबा  तक  चलाथा

 जो  कि  बिलासपुर  तक  चलती  या  नई  रेलवे  लाइन  से  बिलासपुर  को  कोरबा  से  जोड़ा

 बिलासपुर  मण्डला  रेलवे  लाइन  जिसका  सर्वे  हो  रहा  उसकी  पूति  की  जाये  क्योंकि  यह

 मराजखंड  के  तांबा  भंडार  ओर  आदिवासी  क्षेत्रों  के  विकास

 बिलासपुर  और  रायपुर  जिले  में  बहुत  सीमेंट  को  फैकटरी  हैं  जो  कि  एक  ही  लाइन  पर  भाती

 क्योंकि  ट्रेक  यूटिलाइजेशन  हाइएस्ट  इश्नलिये  पैं  चाहूंगा  कि  एक  नई  रेल  लाइन  सब  सीमेंट
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 फैक्टरियों  को  जोड़ले  हुए  चापा  से  रायपुर  की  ओर  बनाई

 रेलवे  जोन
 इन  उपलब्धियों  की  वजह  से  मैं  विशेष  रूप  से  मांग  कहूंगा  कि  बिलासपुर  में  दसवें  रेलवे  जोन

 !
 क्षी  स्थापना  की  वह  उपयुक्त  स्थान  क्योंकि  हमारे  और  अन्य  सदस्प  भी  इस  पर  बोले  मैं

 चाहता  हूं  कि  नये  परिप्रेक्ष्य  में  इंसे  बिलासपुर  ही  इसके  लिये  उपयुक्त  स्थान  जो  कि  सबसे

 ज्यादा  आपको  इनकम  देता  इसे  रेलवे  का  दसवां  जोन  स्थापित  करने  का  आग्रह  करते  हुए  मैं  इस

 ५  बजट  में  चाहूंगा  कि आप  इसकी  धोषणा

 अन्त  में  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  रेल  मन््त्री  जी  कोरबा  गये  थे  ओर  उन्होंने  कुछ

 घोषणाएं  की  जैसे  ऊर्गा  स्टेशन  की  स्थापना  और  कोरबा  स्टेशन  का  इनको  पूरा  कराने

 की  कोशिश

 सभापति  आपने  मुझे  समय  इसके  लिये  आपका  धन्यवाद  ।

 ]

 समापति  महोदय  :  सभा  अब  कल  11  म०  पू०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित

 होती  है  ।

 7.26  म०  १७०

 तत्पश्चात्  लोक  समा  6  1987/15  1908  के

 स्यारह बजे  स०प०  तक  के  लिए  स्थपित हुई  ।

 सुब्क  :  विन्ध्यवासिनी
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